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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Анонс телепередачи «Материк» 29 сентября 2005 г., ТВЦ.

ЧТО ПРОИСХОДИТ НА УКРАИНЕ?

После событий «оранжевой» революции между ее организаторами и участниками произошел раскол. 
Вслед за которым началась волна разоблачений и коррупционных скандалов. Что же происходит на 
Украине на самом деле? Какова судьба политической реформы? И как сегодняшние события отразятся 
на  приближающейся  предвыборной  кампании  в  Верховную  Раду?  Гости  программы  –  политики  и 
политологи России и Украины обсудят эти и другие проблемы в очередной программе «Материк».

Для участия в программе приглашены: 
экс-премьер правительства  Украины Юлия Тимошенко,  лидер Социалистической  партии Александр 
Мороз, лидер Партии регионов Украины Виктор Янукович, политологи Станислав Белковский и Андрей 
Окара.

Ведущий – Рустам Арифджанов.

Главный эксперт - Константин Затулин, директор Института стран СНГ

Хронометраж программы – 39 минут.
Производитель - Институт стран СНГ.
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52

E-mail: materik@materik.ru

Смотрите очередную передачу телецикла
29 сентября 2005 г. в 19:50 на канале ТВЦ
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Стенограмма телепередачи «Материк» «Приднестровье – 15 лет в 
окружении». 14 сентября 2005 г., ТВЦ
Ведущий - Рустам Арифджанов
Постоянный эксперт – Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ

Ведущий: - Здравствуйте. В эфире программа «Материк», программа о России и ближнем зарубежье. И сегодня 
мы поговорим о Приднестровье – непризнанном государстве, совсем недавно отметившем свое пятнадцатилетие. В нашей 
студии  люди,  имеющие  прямое  отношение  и  к  Приднестровью,  и  к  теме,  которую  мы  обсуждаем.  Это  директор 
Кишиневского  института  общественных  политик  господин  Барбарошие  Аркадий  Ефимович  и  наш  постоянный  эксперт, 
депутат Государственной Думы, директор Института стран СНГ Константин Федорович Затулин. Как всегда, как принято в 
нашей передаче, главный вопрос мы задали не только политикам и политологам, а и телезрителям, москвичам, гостям 
столицы.

Сюжет.  -  Русских  в  Приднестровье  очень  много.  Я  сам  тоже  часто  там  был.  Мне  очень  нравится  
Приднестровье, и я хочу, чтобы там была независимость.

- Это только их решение может быть. Наверное, путем голосования, выборов. 
- Ну, хотят люди жить отдельно – и пусть они живут. Пусть создают свою армию, свое здравоохранение,  

свое правительство.
- Они в принципе для нашей страны не нужны. Их всего 550 тысяч, поэтому пускай живут своей жизнью.
 - Если в Приднестровье живут русские, которые не хотят быть присоединенными к Молдавии – я считаю,  

что они имеют полное право на это. 
 - Мне кажется, Россия так просто их не оставит, поможет им. Все-таки это наши люди.
 - Я думаю, в своем стремлении к независимости Приднестровье зашло так далеко, что возвращать статус  

там будет уже сложнее, чем не представлять им независимость. Я думаю, за пятнадцать лет они доказали и свою  
приверженность этой независимости, и в какой-то степени свою самодостаточность.

Ведущий: - Вот такие ответы. Я хочу представить телезрителям еще одного участника нашей передачи. На этот 
раз мы связались с Тирасполем. В Тирасполе с нами беседует и отвечает на наши вопросы президент Приднестровской 
Молдавской республики Игорь Николаевич Смирнов. Здравствуйте, Игорь Николаевич. И сразу вопрос про эти полтора 
десятка лет. Что показали пятнадцать лет фактической независимости Приднестровья? 

Смирнов:  - Очень коротко и понятно постараюсь, как любят выражаться политологи, простым языком. Распад 
великого государства – Советского Союза. Мы оказались из него выброшенными. Мы – это народ Приднестровья. Основная 
причина – национал-фашизм, 90-й год, который был присущ многим республикам, и у нас он проявился наиболее оголтело 
и ярко. Государство создавалось путем референдума, не силой. Не было у нас ни своих правоохранительных органов, ни 
своей армии. А только путем референдума и подписями, которые каждый живущий на этой земле, еще тогда не гражданин 
Приднестровской  Молдавской  республики,  а  Советского  Союза,  принимал  это  решение.  Нам  пришлось  создавать 
государственную систему управления. Исполнительную власть – это правительство, в настоящее время кабинет министров. 
Президент – гарант конституции. Нам пришлось создавать финансовую систему. В то же время подчеркну, нельзя было 
отставать  от  всех  реформ  перехода  к  рыночной  экономике.  Постоянные  блокады,  прежде  всего  экономические, 
политические, банковские, информационные – какие хотите. Мы ни один год спокойно не работали. И потери в итоги с 
августа прошлого года, с введением Молдовой экономических санкций, мы потеряли 54 миллиона долларов. Мы создали 
свою армию.  Хотя  это  тяжелое  бремя,  мы вынуждены ее  создавать  для  обеспечения –  я  называю это  –  физической 
безопасности каждого гражданина и всего нашего государства. Мы создали продовольственную безопасность, то есть мы 
не  завозим  продукты,  мы  вполне  можем  себя  обеспечить  сами.  Постоянно  искали  пути  нормализации  отношений  с 
республикой Молдова. Очень коротко: подписано более 89 документов, где Молдова и все президенты, а их трое было, 
признают  и  наши  документы,  и  наши  таможенные  печати,  и  государственное  правовое  отношение,  но  все  это  не 
выполняется. 

Ведущий:  -  Спасибо,  Игорь  Николаевич.  Аркадий  Ефимович,  вопрос  к  Вам.  Пятнадцать  лет  бок  о  бок  с 
республикой  Молдова  существует  непризнанное  государство  Приднестровье.  Вас  в  Кишиневе,  кишиневских  политиков, 
политологов, граждан Молдовы это не раздражает? 

Барбарошие:  -  Ответ на  самом деле неоднозначен,  конечно.  Наш институт  проводит регулярно  соцопросы в 
правобережной республике Молдова, потому что на левом берегу – нас туда не пускают просто. 

Ведущий: - То есть вы не можете поехать в Тирасполь или Бендеры?
Барбарошие: - Мы можем. Но на третьем или четвертом интервью появляется группа сотрудников милиции, или 

человек в штатском, и предлагает нашему оператору идти…
Ведущий: - То есть опросы там не можете проводить, опасно?
Барбарошие: - Да, а поехать мы можем. Как частные лица. Поэтому опросы только на правом берегу. Вот вопрос 

о  том,  какие  самые  важные  проблемы  в  республике  Молдова,  задаем  регулярно.  Приднестровский  конфликт  там 
фигурирует где-то на седьмом-восьмом месте. То есть общественное мнение не воспринимает наличие этого конфликта как 
угрозу для республики Молдова и как проблему для республики Молдова.
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Затулин: - Вы знаете, это очень интересно. А вот, насколько я понимаю, президенты Молдовы один за другим, те, 
которые до  сих  пор  и  сегодня  руководят  Молдовой,  они  приднестровскую проблему всегда  ставят  на  первое  место  в 
обсуждении. 

Барбарошие: - А я вам отвечу, почему. Дело в том, что информационная работа на правом берегу почти что не 
велась. Что такое Приднестровье, почему оно существует,  как оно существует? И я знаю, почему это не объяснялось. 
Действительно ли это угроза экономическому развитию. А очень просто. Дело в том, что политическая элита и в Кишиневе, 
и  не  только   в  Кишиневе,  но  и  в  Киеве,  и  в  Москве,  была  заинтересована  в  сохранении  статус-кво.  Потому  что 
Приднестровье  –  давайте  лучше  говорить  прямо  –  Приднестровье  это  не  обязательно  и  не  столько  независимое 
непризнанное государство, это кроме того возможность хорошо заработать за счет различных операций.  По определению 
Совета Европы, это территория вне закона, то есть территория, на которую международное право не распространяется, 
международные институты не проверяют. Это своеобразная оффшорная зона в самом центре Европы. Мы так считали в 
98-99  году.  Молдавским  парламентом  был  принят  закон.  Согласно  этому  закону,  товары,  которые  транзитировали  в 
правобережную Молдову, в Приднестровье, не подвергались акцизам и различным налогам и сборам. А между правым и 
левым берегом на Днестре нет и не было, во всяком случае тогда, таможни. Очень быстро работающий ум бизнесмена 
сразу сообразит, что надо на таможню привезти товар, продекларировать его в Приднестровье. Он не платит акцизов, не 
платит таможенных сборов. Оставляйте товар на правом берегу Днестра. И все акцизы, НДС, таможенные сборы остаются 
у вас в кармане. Это сахар, сигареты, горючее.

Ведущий:  -  То есть Вы говорите, Аркадий Ефимович, о том, что существует некий сговор между Тирасполем, 
Кишиневом, руководством и бизнесменами…

Барбарошие:  -  Я  говорю о  том,  что  есть  схемы,  когда  политическая  власть  принимает  решения,  исходя  из 
собственных интересов. 

Затулин:  -  Аркадий  Ефимович,  надо  ли  так  это  понимать,  что Вы именно  это  и  видите  в  качестве  главного 
содержания всего того, что называется приднестровским конфликтом и существованием Приднестровья в течение 15 лет? 

Барбарошие: - Я еще раз повторюсь. На самом деле общественное мнение не воспринимает как проблему, не 
обращает внимания. Потому что Приднестровье является не только оффшорной зоной, не только черной дырой экономики, 
как  говорил господин Ющенко  некоторое  время назад.  Безусловно,  существование  этого  непризнанного  государства  в 
течение 15 лет является феноменом.

Ведущий:  -  Я  думаю,  что  самое  время  наших  телезрителей  познакомить  с  историей  конфликта  между 
Приднестровьем и Молдовой.

Сюжет. Приднестровье вошло в состав Российской Империи в результате войны с Турцией в 18 веке. Город  
Тирасполь –  нынешняя  столица  Приднестровья –  основан великим русским полководцем Суворовым.  В результате  
социалистической революции и гражданской войны Россия потеряла часть Бесарабии, которая отошла к Румынии. На  
левом берегу Днестра в 1924 году была образована Молдавская Автономная Советская Социалистическая республика в  
составе Украинской ССР. С изменением политической ситуации советское правительство выдвигает Румынии два  
ультиматума с требованием о безоговорочной передачи СССР Бесарабии и Северной Буковины. В августе 1940 года  
Верховный  Совет  Советского  Союза  принимает  решение  о  создании  Молдавской  Советской  Социалистической  
республики, включающей Бесарабию и Приднестровье. В период перестройки в Молдавии образовываются народные  
фронты и обостряется социально-политическая обстановка, выдвигаются требования о независимости. Все чаще  
раздаются  призывы  к  депортации  всех  пришельцев,  в  стране  усиливаются  антиславянские  и  антисемитские  
настроения.  Кишинев  принимает  ряд  законов  и  постановлений,  которые  фактически  приводят  к  созданию  
мононационального государства и присоединению его к Румынии. Румынский язык провозглашается государственным,  
вводится румынский алфавит, и румынский триколор становится государственным флагом Молдавии. По утрам стал  
звучать  румынский  гимн.  Юридически  в  Молдове  до  сих  пор  не  отменены  своего  рода  запреты  на  профессии.  В  
основном  это  было  характерно  для  Кишинева  и  правобережья  Днестра,  и  очень  болезненно  воспринималось  в  
Приднестровье. Была еще одна причина конфликта: это тот факт, что сама Молдова как республика за время своего  
существования  не  преодолела  экономических  и  культурно-исторических  противоречий  внутри  себя.  Тем не  менее,  
попытка  унитаризма  в  Молдавии  привела  к  кровавому  конфликту.  Стремление  тогдашних  молдавских  властей  
навести порядок  в  Гагаузе  и  Приднестровье  силовым давлением не  только  не  решило возникшей  проблемы,  но  и  
привело в марте-июле 1992 года к прямому вооруженному столкновению между Кишиневом и Тирасполем, в котором  
было убито 809 человек и более тысячи пропали без вести. Точное количество погибших в Молдавии не сообщалось, но  
жертв  было  в  несколько  раз  больше.  Дальнейшее  развитие конфликта  удалось  приостановить только  благодаря  
вмешательству 14-й российской армии и ее командующего генерала Лебедя. Прекращение огня было достигнуто в  
результате  подписания  21  июля  92-го  года  между  Россией  и  Молдавией  соглашения  о  принципах  мирного  
урегулирования конфликта в Приднестровском регионе республики Молдова. В настоящее время в зоне конфликта 
контроль  за  безопасностью  осуществляют  совместные  миротворческие  силы  и  военные  наблюдатели  России  и  
Молдавии  в  Приднестровье,  к  которым  позднее  присоединились  военные  наблюдатели  от  Украины.  Кроме  этого,  
действует объединенная контрольная комиссия по урегулированию конфликта. 

Ведущий:  -  Аркадий Ефимович, это точка зрения российских – я подчеркиваю, российских журналистов, и она 
отвечает тому мнению, которое сложилось в России об истории конфликта. Давайте будем обсуждать проблему: возможно 
объединение  и  на  каких  условиях?  Или  оно  невозможно?  То,  что  Вы  говорите:  «мы  им  не  дадим  автономии»  -  ну 
естественный ответ Приднестровья на это: «да и не будем мы объединяться с Молдовой!»

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

7



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Барбарошие: - Давайте еще раз уточним, что я частное лицо. Это мое личное мнение.
Ведущий: - Хорошо. Вы выражаете мнение одного из слоев молдавского народа.
Затулин: - В данном случае это Ваше мнение, Вы его должны отстаивать.
Барбарошие: - Я выражаю свое личное мнение. Я знаю, что у правительства другая позиция.
Затулин: - А какая позиция у правительства?
Барбарошие: - У правительства сегодня позиция придания широких автономных полномочий Приднестровью. А 

есть план Ющенко, предложенный президентом Украины некоторое время назад. И насколько я понимаю, правительство 
Молдовы приняло этот план и идет более-менее в русле этого плана. 

Затулин: - Это не так, но Вы продолжайте.
Барбарошие: - Это так, и я продолжу. 
Затулин:  -  Украинский план предусматривает, что эти решения принимаются на фоне переговоров, ведущихся 

между Молдовой и Приднестровьем. А вы на сегодняшний день, и мы, кстати, этот вопрос обязательно сейчас затронем, в 
Молдове осчастливливаете Приднестровье принятием односторонних решений.

Барбарошие: - Секундочку. Ющенко предложил план. Молдова согласилась с этим планом. Он выражает добрую 
волю…

Затулин:  -  Аркадий Ефимович, является ли согласием с планом Ющенко такой поступок молдавских властей: 
принятие 26 июля в двух чтениях сразу, быстро, стремительно, закона о статусе Приднестровья? Это что – шаг навстречу?

Барбарошие: - Давайте я проинформирую зрителей, что это не закон о статусе. Это закон об основах статуса. Это 
разные вещи.  Принятие  этого  закона  предусмотрено  планом Ющенко.  Согласно  этому  плану,   молдавский  парламент 
должен был до июля этого года принять закон об основах статуса.

Ведущий:  -  Я  извиняюсь,  у  нас  тут  заскучал  Игорь  Николаевич.  Давайте  ему  тоже  зададим  вопрос.  Игорь 
Николаевич, вот такой вопрос: а что не устраивает Приднестровье в тех решениях, которые Молдова приняла в законе о 
статусе, или об основах статуса Приднестровья? 

Смирнов: - Я хочу сказать, что мы не изучаем законы Молдовы. Мы изучали их, когда у нас работали совместно 
группы из Верховного Совета и парламента Молдовы для выработки конституции общего государства. Чувствуете разницу: 
общего. А здесь я просматриваю чисто цековское решение, простите, я в Советском Союзе жил, цековское решение, где мы 
сказали, а народ – ну его,  мы вам объясним, вы еще не доросли. Это везде на протяжении всех этих пятнадцати лет 
прослеживается пренебрежительное отношение к своему, как они говорят, собственному народу. Даже не спросили. 

Ведущий: - Так этот закон даже не обсуждался с вами?
Смирнов:  -  О чем Вы говорите? Это был обман и президента Ющенко. Потому что воспользовавшись семью 

инициативами,  или  семью  шагами  Виктора  Андреевича,  Молдова  начала  это  форсировать,  даже  не  согласовывая  с 
Украиной. Вы знаете, я иногда думаю: как же так сказать очень коротко, но чтобы было понятно. Ну почему бы они не 
приняли это по Японии, например?

Ведущий: - Спасибо, Игорь Николаевич. Мы не прощаемся с Вами.
Затулин: - Вот видите отношение президента Приднестровья? Раньше шло обсуждение создания единого, общего 

государства.
Барбарошие: - Моя личная позиция на самом деле: ничто никакого влияния в Приднестровье не имеет. Я вернусь 

к плану Ющенко. Этот план основывается на предположении, что Смирнов не является легитимным представителем в 
Приднестровье, поскольку не был избран в течение демократических признанных выборов. Этот план предусматривает как 
шаг  первый,  основной,  демократизацию  Приднестровья.  Что  такое  демократизация?  Обстановка,  когда  политические 
партии  могут  свободно  действовать,  когда  существует  свобода  прессы,  когда  существуют  условия  для  развития 
гражданского общества.

Ведущий: - Мы Вас поняли, Вам не нравится режим Приднестровья.
Барбарошие: - Не мне, это план Ющенко. 
Ведущий:  -  Ющенко  тоже  не  нравится  режим  Приднестровья,  нам  многим  не  нравится  режим  Ющенко,  это 

понятно. Молдова хочет объединяться с Тирасполем, и на каких условиях? 
Барбарошие: - Нужны следующие условия: демократизация этого региона, выборы демократические, свободные 

выборы легитимного органа этого региона – Верховного Совета Приднестровья. А потом, так же как и было указано в плане 
Ющенко, переговоры с легитимно выбранным органом о дальнейшей разработке закона о статусе Приднестровья. 

Затулин: - Я хочу сказать, что это план Ющенко – не более и не менее. Этот план не является сегодня планом, 
который  однозначно,  скажем,  одобрен  всеми  сторонами,  в  том  числе  и  Россией  как  официальным  участником 
Приднестровского урегулирования.  Но явно то,  как  Вы сейчас говорите,  то,  что Молдова так  ухватилась за этот  план. 
Ухватилась по двум причинам. Первая причина заключается в том, что без  содействия со стороны Украины Молдове не 
видать Приднестровья как своих ушей. Президент Воронин – не Вы, а именно президент, официальное лицо, который уже 
несколько лет пытается безуспешно придушить экономику Приднестровья с помощью блокады, не может рассчитывать на 
успех, если Украина в этом не участвует. Второе обстоятельство. Когда Вы говорите, что сначала демократизация, а потом 
переговоры – это означает, что Вы делаете ставку  - в очередной раз, кстати – на свержение нынешних властей, которые 
Вам не нравятся: авторитарный Смирнов, приднестровские власти, там довольно сложная картина, если так разбираться 
заинтересованно,  что  там происходит.  И  партийные  движения  там  есть.  Я  не  могу  сказать,  что  Приднестровье  –  это 
образец, эталон демократии. Но знаете, и Молдова не эталон, и Россия не эталон. Приднестровье живет в непризнанной 
ситуации 15 лет, на это надо делать скидку.

Ведущий: - Константин Федорович, Ваша позиция понятна. Ваша тоже.
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Барбарошие: - Все-таки я не стал бы ставить знака равенства между 500 тысячами населения Приднестровья и 
Смирновым и его кланом. Есть Смирнов и его клан, которые используют полностью эту ситуацию…

Ведущий: - Аркадий Ефимович, в Молдове уже третий президент за эти пятнадцать лет, если не ошибаюсь. Но 
позиция Молдовы по отношению к Приднестровью практически не меняется. 

Барбарошие: - Позиция Молдовы относительно Приднестровья была разная. Во время Снегура первых времен 
была одна позиция, Снегура второй половины – другая позиция, у Лучинского вообще никакой позиции не было. Во время 
Воронина первые три месяца была дружба и любовь.

Ведущий:  -  Аркадий  Ефимович,  последний  вопрос.  На  какие  компромиссы  может  пойти  молдавская  элита, 
политический истеблишмент Молдовы для того, чтобы все-таки создать общее государство с Приднестровьем, если вы 
этого все-таки хотите?

Барбарошие: - Я думаю, что все это очень хорошо изложено в этом законе об основах статуса, который никто не 
читает. В том числе господин Смирнов – он не читает их. Все хочет их принять и найти решение, но он их не читает.

Затулин: - У него есть свои резоны, он считает, что для того, чтобы принимать такой закон, надо было бы по, 
крайней мере, у Приднестровья спросить: а вы согласны?

Барбарошие: - А может, надо было почитать, может быть, он очень хороший?
Затулин: - А может, сначала спросить?
Ведущий: - Игорь Николаевич, прочитайте закон, пожалуйста. 
Барбарошие:  -  Я думаю,  что раскритикованный Вами план Ющенко – он очень здравый. Если план Ющенко 

состоится, то Молдова объединяется.
Ведущий: - Ну что ж, мы нашли хотя бы какую-то точку соприкосновения. Или не нашли – об этом мы поговорим 

еще, здесь тоже политолог из Приднестровья. Аркадий Ефимович, спасибо, что Вы приняли участие в нашей передаче.
Мы продолжаем разговор о ситуации в Приднестровье. У нас в студии новый гость – Илья Николаевич Галинский. 

Илья Николаевич – заведующий кафедрой политологии Приднестровского государственного университета имени Тараса 
Шевченко. Здравствуйте, Илья Николаевич. Мы, по сути, говорили до Вас с Вашим коллегой. Знаете, позиция мне лично 
показалась – не знаю, как телезрителям – достаточно жесткой и бескомпромиссной. Что Вы скажете? Давайте начнем с того 
же  вопроса,  которым  мы  закончили  с  Аркадием  Ефимовичем:  на  какой  компромисс,  на  Ваш  взгляд,  может  пойти 
Приднестровская республика для того чтобы объединиться?

Галинский: - Вы знаете, то, что сегодня предложено Украиной и Молдовой для Приднестровья, с точки зрения 
приднестровского электората, с точки зрения приднестровского народа, совершенно для нас неприемлемо, поскольку…

Ведущий:  -  Извините,  пожалуйста,  Илья Николаевич.  Мы очень  много  говорим о   позиции Украины,  о  плане 
Ющенко, о том, кто стоит за этим планом. Давайте, чтобы телезрители более точно понимали, о чем идет речь, мы сейчас 
покажем материал, подготовленный нашими журналистами, и в нем расскажут они и о плане Ющенко, и о том, какие там 
подводные течения существуют.

Сюжет. После прихода к власти при явной поддержке с Запада новой команды во главе с Виктором Ющенко.  
Киев публично подтверждает свои претензии на роль ведущего регионального лидера. В апреле этого года президент  
Ющенко открыто заявляет, что Украина должна стать региональной державой на всем пространстве от Тбилиси до  
Варшавы.  Эти претензии  всегда  находили  поддержку  у  Соединенных  Штатов и других  западных  стран,  поскольку  
объективно сужали сферу российского влияния в регионе. Украина стремится вернуть себе инициативу в переговорном  
процессе по урегулированию молдавско-приднестровского конфликта с целью оттеснить Россию на второй план в  
политическом урегулировании проблемы Приднестровья. В апреле этого года появляется так называемая «Программа  
семи шагов», а затем в июне – более детальный план по решению приднестровской проблемы. Чтобы заручиться  
полной  поддержкой  Запада  в  своих  начинаниях  по  урегулированию  приднестровского  очага  напряженности,  Киев  
обещает всячески содействовать в решении замороженных конфликтов на постсоветском пространстве, в том числе  
и  в  Приднестровье.  Конкретно  план  Ющенко  предусматривает  три  этапа  урегулирования.  Первый:  закрепление  
основных положений статуса Приднестровья в рамках республики Молдова путем принятия внутреннего молдавского  
закона.  Второе:  проведение  переговоров  между  центральными  органами  власти  республики  Молдова  и  новыми  
органами власти Приднестровья о распределении компетенций и полномочий. Третье: согласно украинскому плану,  
приднестровская  проблема  должна  быть  полностью  урегулирована,  и  особый  статус  Приднестровья  в  составе  
республики Молдова должен быть обеспечен в правовом отношении. Закон об особом правовом статусе Приднестровья  
вступает  в  силу  после  утверждения  молдавским  парламентом  договора,  заключенного  между  Молдовой,  Россией,  
Украиной  и  ОБСЕ ,о  гарантиях соблюдения  Молдовой  этого  закона.  Договор  должен  быть  разработан  сторонами 
Молдовой и Приднестровьем совместно с будущими странами-гарантами: Российской Федерацией, Украиной, а также  
ОБСЕ при содействии Соединенных Штатов Америки и Евросоюза. Организация по безопасности и сотрудничеству в  
Европе  обратила  пристальное  внимание  на  происходящие  в  Молдавии  события,  когда  благодаря  посредничеству  
России  в  июле  1992  года  удалось  прекратить  вооруженный  конфликт  между  правобережной  Молдовой  и  
Приднестровьем. В результате этого российские позиции в регионе значительно усилились, и появилась надежда на  
скорую нормализацию отношений между Кишиневом и Тирасполем. Надо сказать, что Вашингтон с 2002 года старался  
способствовать урегулированию приднестровской проблемы, надеясь, что это ускорит также и решение вопроса о  
выводе остатков российских войск, включая и российских миротворцев, которых, по замыслу западников, должны были 
заменить международные «голубые каски». Появление меморандума Козака показало, что до реализации этих планов  
еще далеко, но Соединенные Штаты вместе с ОБСЕ, Советом Европы и Евросоюзом делают все, чтобы провалить  
российскую инициативу, а вместе с ней – и идею федерализацию Приднестровья.
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Ведущий: - Ну вот, Илья Николаевич, продолжим.
Галинский: - Дело в том, что этот закон, который был принят недавно парламентом Молдовы – он ставит жесткие 

прокрустовы  ложа  для  Приднестровья.  В  чем  смысл?  Дело  в  том,  что  если  этот  закон  принят,  без  согласования  с 
Приднестровьем,  все  остальные разговоры не  стоят  выеденного  яйца,  поскольку  они  будут  проходить  в  рамках  этого 
закона. То есть ни вправо, ни влево. Что такое автономия для Приднестровья – мы как раз видим на примере сегодняшней 
Гагаузии: никакой автономии нет, есть статус обычного региона республики Молдова. То, что сегодня Молдова предлагает 
для Приднестровья – это, извините, ползунки. Мы выросли из этого возраста за 15 лет.  Мы молодые люди, когда уже 
ухаживаем за девушками и носим взрослые костюмы, а нам предлагают ползунки – как мы будем ходить? Принципиальное 
отличие плана Ющенко и закона,  который приняла сегодня республика Молдова – о Приднестровье идет речь,  как  об 
административной единице, а не о государственной административной единице, о чем шла речь в плане Козака. 

Ведущий:  -  Для  того  чтобы  было  понятно  нашим  российским  телезрителям:  вот  статус  Татарстана  и 
Башкортостана в составе России – такой же статус Приднестровья в составе Молдовы устроит Тирасполь? 

Галинский: - Если бы нам этот статус предложили в 90-м или в 92-м году – он бы устроил. Сегодня он нас не 
устраивает.

Затулин:  -  Действительно,  в  90-м  году  предложи  Молдова  такие  же  условия  Приднестровью,  какие  Россия 
предложила Татарстану и подтвердила федеративным договором в 94-м году – наверное, не было бы этого конфликта. 
Потому  что  и  вопрос  о  языках  решался  бы  тогда  в  Приднестровье  так,  как  считали  бы  нужным  в  Приднестровье,  и 
полномочия, и прочее. Но дальне произошло нечто, что очень важно понять, и что, по-моему, наш предшествующий гость 
никак не хотел принимать во внимание. Пролилась кровь. Был конфликт. Вместо того чтобы демонстрировать компромисс, 
протягивать  оливковую  ветвь  –  вместо  этого  сегодняшние  власти  Молдовы  учреждают  блокаду  со  своей  территории 
Приднестровья,  третируют  приднестровские  власти  как  авторитарные,  Приднестровье  не  иначе  как  черной  дырой 
называют, и всячески пытаются навлечь на Приднестровье всякую хулу как на источник чего угодно – контрабанды оружия, 
наркотиков и так далее. 

Галинский:  -  Как  республика  Молдова  понимает  компромисс,  и  как  она  выполняет  свои  обязательства,  могу 
показать на двух примерах. Первый пример: президент Снегур. Когда корреспондент российский спросил его, еще будучи 
президентом: как Вы понимаете компромисс? – он сказал: «Мы заставим Приднестровье выполнять наши указания». Вот 
компромисс по-молдавски. Дальше. Господин Воронин, президент республики Молдова. Год назад он говорил, что «я не 
претендую на приднестровскую собственность, это собственность приднестровская», сегодня говорит совершенно иначе: 
«это собственность народа Молдовы». То есть если человек сегодня говорит одно, завтра другое – народ Приднестровья 
ему просто не верит. Как можно объединяться на тех условиях, когда заведомо произойдет объединение, и тебя превратят 
в гагаузский статус?

Ведущий:  -  Хорошо,  спасибо.  Наверное,  пришло  время  задать  вопрос  президенту  Приднестровья.  Игорь 
Николаевич, какое Ваше отношение к позиции Украины по приднестровской проблеме?

Смирнов:  -  Наверное,  это  общая  беда  всех  независимых  государств  после  развала  Союза,  что  принимая 
экономические решения, главным берется во внимание политическое. У нас оборот с Украиной где-то 270 млн. долларов. 
Из них мы только 14 экспортируем. Остальное - им. Железная дорога, которая работает на грузы и порты Одессы – это 
наши грузы. Поэтому очевидно, под действием патетики советов был похоронен меморандум Козака по советам западных 
дядюшек, которые имеют право советовать: они же дали деньги, кредиты, которые уже у Молдовы более 2,5 миллиардов 
долларов, поэтому я не удивляюсь. Мы к этому готовы, и как говорят, чем больше бьют – тем больше ума. И умения найти 
выход из создавшегося положения.

Ведущий: - Спасибо, Игорь Николаевич, что Вы приняли участие в нашей передаче и до свидания.
Смирнов: - Спасибо Вам, желаю счастья.
Ведущий: - Теперь вопрос, самый важный, наверное, для наших телезрителей: а что же Россия? Я думаю, самое 

время показать телезрителям материал, подготовленный нашими журналистами. Это последний сюжет нашей программы.

Сюжет.  Позиция  Российской  Федерации  по  урегулированию  приднестровской  проблемы  принципиально  не  
изменилась  после  того,  как  в  2003  году  Россия  предоставила  свой  план  урегулирования,  получивший  название  
меморандума Козака.  Российская Федерация по-прежнему считает,  что проблема может быть решена только  при  
непосредственном и равноправном участии сторон конфликта – Молдовы и Приднестровья. Москва полагает, что  
основным механизмом переговоров должен остаться  их пятисторонний формат,  в  котором участвуют на равных  
стороны, а также посредники: Россия, Украина и ОБСЕ. Участие Соединенных Штатов и Европейского Союза возможно  
в  качестве  наблюдателей,  но  при  согласии  на  то  Кишинева  и  Тирасполя.  Принцип  федеративного  устройства  
молдавского государства,  по мнению российской стороны, где Приднестровье будет наделено статусом субъекта  
федерации  со  всеми  вытекающими  из  этого  статуса  полномочиями  и  компетенциями,  является  наиболее  
рациональной основой решения приднестровского вопроса. Поскольку Молдова и Приднестровье одобрили украинский  
план  урегулирования  и  выразили  согласие  взять  его  за  основу  для  дальнейших переговоров,  Россия  не  планирует  
выдвигать своего отдельного документа, и заявила о готовности работать над так называемым «планом Виктора  
Ющенко».  Однако,  учитывая,  что  в  нем  не  прописаны  многие  моменты,  как,  например,  вопрос  о  статусе  
Приднестровья,  Россия  намерена  поднять  эту  тему  на  ближайших  переговорах  по  урегулированию  конфликта.  
Российская сторона отвергла принятый молдавским парламентом 26 июля этого года закон об основных положениях  
статуса населенных пунктов Приднестровья как неприемлемый, поскольку он не учитывает многие положения ранее  
достигнутых  договоренностей  в  рамках  переговоров  по  урегулированию,  так  же  как  и  позицию  России  в  данной  
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проблеме. В Министерстве Иностранных дел России считают, что упомянутый закон, как и недавние постановления  
молдавского  парламента,  в  которых  выдвигаются  требования  одностороннего  разоружения  Приднестровья,  
свертывания  нынешней  миротворческой  операции,  вывода  оставшихся  российских  воинских  частей  уже  до  конца  
текущего года и безусловного распространения юрисдикции Кишинева на регион,  являются фактически очередным  
ультиматумом  того,  что  нынешняя  политика  Молдовы  в  целом  заводит  урегулирование  еще  дальше  в  тупик  и  
отдаляет  конструктивные  решения  проблемы.  Украинский  план  приднестровского  урегулирования,  говорится  в  
комментарии МИД, на который ссылаются молдавские депутаты, предусматривает, что стороны воздержались от 
односторонних действий, однако молдавская сторона вновь все пытается поставить с ног на голову. Россия не может  
согласиться с требованием о выводе войск из Приднестровья, пока там остается еще довольно большое количество  
российского  оружия  и  боеприпасов,  как  не  может  согласиться  с  предложением  о  прекращении  осуществляемой  в  
регионе  миротворческой  операции  до  завершения  переговорного  процесса  по  приднестровскому  урегулированию.  В 
нынешней  ситуации,  когда  отношения  между  Кишиневом  и  Тирасполем  продолжают  обостряться,  российские  
миротворцы являются стабилизирующим фактором, гарантирующим безопасность региона.

Ведущий:  -  Точка  зрения  представителя  молдавского  истеблишмента  мы  услышали,  приднестровскую  точку 
зрения отчасти нам разъяснил Игорь Николаевич Смирнов, Вас немножко послушали, Константин Федорович…

Затулин: - Я хочу закончить все-таки, уже без всяких воспоминаний, о сегодняшнем положении вещей. Российская 
Федерация  категорически  возражает  против  всякого  рода  односторонних  блокадных,  таможенных  мер  против 
Приднестровья, против удушения - не лично Смирнова, а 550 тысяч живых душ – методом экономической блокады. И 
Российская Федерация сегодня очевидно выполняет роль тормозного башмака. Она препятствует тому, чтобы эскалация 
пошла дальше. Хочу обратить внимание, это очень симптоматично, два месяца назад Украина установила упрощенный 
порядок принятия украинского гражданства в Приднестровье. Украина уже смотрит на Приднестровье как на часть своей 
территории в будущем. Понимая, что договоренность может не состояться между Приднестровьем и Молдовой, и тогда, чем 
черт не шутит, Молдова уйдет в Румынию, а Приднестровье уйдет обратно в Украину. 

Ведущий: - Илья Николаевич и Константин Федорович. Послушали телезрители, что вы говорите, посмотрели, что 
подготовили наши журналисты, поговорили с Игорем Николаевичем Смирновым. Складывается такое впечатление, что в 
муках, с огромным трудом мы пытаемся родить некое государство, заведомо – мне так показалось – нежизнеспособное. 

Затулин: - Вы имеете в виду государство объединенное?
Ведущий: - Да, объединение Приднестровья с Молдовой. Может быть, я не прав…
Затулин: - Я с Вами согласен. Но что мне абсолютно точно понятно: что невозможно жертвовать жизнями людей, 

и жертвовать историей уже пятнадцатилетней Приднестровья ради каких-то эфемерных вещей пятнадцатилетней давности 
вроде территориальной целостности. Я уверен, что если мы не готовы на официальном уровне признать Приднестровье, 
мы на общественном уровне просто уже давно его признали. И, наконец, последнее, что я хочу сказать. Мы, Российская 
Федерация, должны сделать все от нас зависящее для того, чтобы конфликт в Приднестровье вновь не начался. Это во-
первых.  А  во-вторых,  чтобы  Украина  –  наш  великий  сосед  –  не  поддалась  соблазну  в  этой  ситуации,  гранича  с 
Приднестровьем,  все-таки  ради  каких-то  там  общеевропейских  интересов  задушить  Приднестровье,  присоединить  к 
Молдове. Наша роль в этом конфликте сегодня состоит в объяснении Украине того факта, что такое ее поведение может ей 
дорого обойтись во взаимоотношениях между Украиной и Россией. 

Ведущий: - Спасибо, Константин Федорович. Наверное, вот на этой ноте, на этом Вашем личном мнении будем 
заканчивать. Спасибо большое, Илья Николаевич, до свидания. А телезрители смогут поспорить со всеми нами на нашем 
сайте материк.ру, а в эфире мы встретимся, как всегда, через две недели. 

Стенограмма выступления Константина Затулина на пресс-
конференции в ИА «Интерфакс»

09.09.05., «Интерфакс»
Ведущий:  -   Добрый день, уважаемые коллеги. Сегодня у нас в гостях депутат Государственной Думы, член 

Комитета Думы по делам СНГ, директор Института стран СНГ Константин Федорович Затулин. Тема: «Политический кризис 
на Украине». Сначала Константин Федорович скажет несколько вступительных слов, а затем ответит на вопросы. 

Затулин:  Прежде  всего,  добрый  день.  Я  хочу  извиниться  за  долгую  дорогу  от  Государственной  Думы  до 
«Интерфакса», она не такая короткая, как дорога от «Интерфакса» до Администрации Президента, поэтому я немножко 
опоздал, там большая пробка. У нас в Государственной Думе все еще идет заседание.

 Мне  только  что  напомнили,  что  ровно  полтора  месяца  назад я  проводил свою пресс-конференцию,  которая 
называлась «Украина перед взрывом: в ближайшие два месяца все должно быть решено!». Через два месяца на Украине 
должны были произойти события, которые фактически будут означать переход Украины к избирательной кампании задолго 
до ее начала. Такой прогноз мы давали, и как видите, этот прогноз полностью оправдался. 

Я  не  буду  рассказывать  о  том,  о  чем  всем  известно  –  о  борьбе  честных  лидеров  оранжевой  революции  с 
коррумпированными лидерами оранжевой революции. Я думаю, что отставка правительства Тимошенко назревала все это 
время. Пожалуй, еще с весны стало ясно, что не будет мира под оливами во взаимоотношениях между командами Ющенко 
и Тимошенко. И все эти месяцы по сути дела у президента Ющенко один вопрос стоял на повестке дня: увольнять Юлию 
Тимошенко или не увольнять, и если увольнять, то под каким предлогом и когда? 
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Я, безусловно считаю, что в этой паре более сильная фигура – это Юлия Тимошенко. Если бы Юлия Тимошенко 
была  президентом,  она  бы  никогда  не  назначила  на  следующий  день  после  своей  инаугурации  премьером  Виктора 
Ющенко. А Ющенко это сделал. И девять месяцев премьер Юлия Тимошенко рыла яму своему президенту, с которым на 
людях она так мило общалась и даже шагала в одних колоннах. Это было совершенно очевидно. Поэтому никакой новости 
в том, что произошло, по сути нет. Новость одна: Ющенко решился. Он решил, что из двух зол меньшее – это уволить 
Юлию Тимошенко. Иначе он стал выглядеть декоративным президентом. Президентом, который не принимает решений. 
Президентом,  который позволяет у  своего трона разыгрывать склоку одних с  другими,  одних членов своей команды с 
другими членами своей команды. Президент, как мы знаем, принял это решение под влиянием обстоятельств. Отставка 
Зинченко и его пресс-конференция стронула эту лавину с горы. 

Что будет дальше? Очевидно, что премьером  будет кто-нибудь вроде Юрия Еханурова. То есть, на смену армянке 
по  национальности  Юлии  Тимошенко  приходит  бурят  по  национальности  Юрий  Ехануров.  Я  думаю,  что  украинские 
националисты  могут быть довольны. А если говорить о существе, то, безусловно, премьер из ряда тех, кто не связан с 
политикой,  из  ряда  тех,  кто  считается  прагматиком,  хозяйственником,  профессионалом-управленцем,  но  никак  не 
профессионалом-политиком.  Видимо, Ющенко сделал тот вывод из отставки Тимошенко и вообще из сотрудничества с 
ней, что не нужно такого политика в преддверии вступления в силу конституционной реформы 1 января, когда функции 
премьера,  вы  знаете,  существенно  вырастут,  и  вопрос  лояльности  премьера  президенту  встанет  на  первый план.  Не 
должно быть фигуры, которая может заслонить самого Ющенко – это вывод,  который Ющенко делает перед началом 
избирательной кампании. А по сути уже тем самым делает вывод о ходе этой кампании. 

Ясно, что Юлия Тимошенко перейдет в оппозицию. И не просто в оппозицию, а в жесткую оппозицию Виктору 
Ющенко. Хотя может быть, на первых порах с чисто женским коварством она будет это отрицать. Насколько я понимаю, она 
оставила Юрию Еханурову записку прямо на столе в кабинете премьера, пожелав ему успехов и всего остального. Вот так 
она себя и будет вести. На самом деле, ее горячее желание – сделать так, чтобы провалилось следующее правительство и 
чтобы ее рейтинг от этого лишний раз поднялся - как человека, который умел, а вот следующие не умеют. Она уходит в 
очень  удобный  момент:  накануне  зимнего  отопительного  сезона  и  повышения  цен  на  российский  газ.  У  нее  будет 
возможность сказать, что я, может быть, могла бы договориться, а вот нынешние договориться не могут. Хотя я уверен, что 
она  не  могла  бы  договориться  с  Россией,  поскольку  решение  о  подъеме  цен  на  энергоносители,  приведение  их  к 
общеевропейскому  уровню  –  это  принципиальное  решение  Путина,  и  оно  последовательно  осуществляется,  вне 
зависимости от того, кто будет премьером Украины. 

Безусловно, уход Тимошенко создает проблему не только Ющенко, но и настоящей оппозиции в Украине, той 
оппозиции, которая была оппозицией с момента прихода оранжевых к власти. То есть сторонникам Виктора Януковича и 
другим  политическим  силам,  которые  не  отождествляются  с  оранжевой  революцией.  Им  придется  сейчас 
продемонстрировать, что они способны сохранить свой электорат и не дать его украсть даме, которая теперь перешла в 
оппозицию. Они так неспешно собирали силы, они, конечно, подверглись серьезнейшим ударам со стороны и Ющенко, и 
Тимошенко.  Весь  этот  период  шла  охота  на  ведьм.  Они  еле-еле  оправляются  от  этого.  Но  именно  сейчас  им  надо 
продемонстрировать активность. И судя по всему, такие выводы они сделали. Виктор Янукович прервал свое нахождение в 
Москве и вчера вернулся в Киев. Сегодня он выступает в 7 часов по каналу НТН. Через час после этого Юлия Тимошенко 
выступает на канале «Интер», мы как бы услышим из первых уст ее версию, хотя она уже понятна. Юлия Тимошенко, 
безусловно,  будет  не  только  бороться  с  Ющенко  в  позе  оскорбленной  героини  Майдана,  чьи  идеалы,  приведенные 
Майданом к власти, Ющенко предал. Она естественно будет совершать паломничество за голосами оппозиции на востоке, 
на юге страны, она будет стараться это делать. И конечно, в этом отношении причин для самоуспокоения в оппозиции нет, 
есть причина активизироваться и продемонстрировать свои бойцовские качества. 

Я говорю о содержании процесса, потому что внешне все может выглядеть по-иному. Вы знаете, Янукович сделал 
предложение Тимошенко войти вместе с ним в блок. Это предложение он не мог не сделать, но с другой стороны, понятно, 
что  Янукович  и  Тимошенко  вместе  находиться  не  будут.  Просто  он  продемонстрировал  свою  поддержку  понимания 
мотивов, по  которым она ушла из власти. Что касается Петра Порошенко, то я убежден, что он никуда и не ушел. Можно 
верить ему, когда он остается в команде президента: размен Петра Порошенко нужен был только для видимости. Есть 
целый ряд любопытных наблюдений за поведением всех персонажей этой истории. 

Я думаю, что мы сейчас не будем затягивать мое вступительное слово, но одну вещь я хочу сказать. Мне кажется, 
она ясная. Виктор Андреевич Ющенко в очень тяжелом положении. Лично он – для него эта история многого стоит. Ему 
даже можно посочувствовать. Наряду с теми проблемами, которые есть у него со здоровьем, эта проблема политическая – 
нездоровья оранжевой коалиции – стала достоянием всеобщего внимания. Безусловно, психологически он недостаточно 
уверен в себе,  он растерян.  То,  что он позвонил Квасьневскому и Путину – совершенно,  на мой взгляд,  беспомощное 
действие,  которое  объясняется  только  одним –  желанием получить  какую-то  моральную  поддержку,  даже  со  стороны 
возможных противников, таких как Путин. Ему очень нужно сейчас, чтобы кто-то его приласкал и одобрил. Как вы знаете, 
Владимир Владимирович сказал по данному поводу, что это внутреннее дело Украины, в которое, безусловно, мы в России 
не должны вмешиваться. Совершенно правильно. 

Последнее, что я хотел бы сказать: у России не должно и не может быть никаких сожалений в связи с тем, что 
ушла премьер Тимошенко: это действительно внутреннее дело Украины. Никакой особенной близости между Россией и 
Украиной  благодаря  Тимошенко  не  возникало,  скорее  наоборот.  Я  отдаю  должное  политическим  талантам  Юлии 
Владимировны,  ее беспринципности, карьеризму и всему остальному. Считаю,  что  союз между Ющенко и Тимошенко 
невозможен. Окружение Ющенко, идейное окружение –  это люди западные – никогда не простят гражданке Тимошенко то, 
как она поступила с их героем, как она развенчала его, раздела его на глазах всей Украины и всего мира. И, конечно же, 
улыбки на приемах – одно, а существо взаимоотношений – другое. Здесь никаких союзов быть не может. Я думаю, что 
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неким  образом  получается,  что  и  Янукович,  и  Ющенко,  и  нынешняя  оппозиция,  и  нынешняя  власть  вместе  не 
заинтересованы в том, чтобы Тимошенко нашла себе место под солнцем, чтобы она продемонстрировала какие-то успехи. 
А мы в России не должны испытывать никакого злорадства по этому поводу. Все, что произошло, было заранее очевидно. 
Но тем, кто внимательно следит за положением вещей на Украине и хочет, чтобы Украина получила такую  власть после 
выборов в марте 2006 года, которая способна не на показное, а на действительное сотрудничество с Россией - нам нельзя 
самоуспокаиваться в этом плане, потому что и для оппозиции настоящей, подлинной, пророссийской оппозиции на Украине, 
если хотите – сегодня тоже испытание. 

Сегодня телевизионная картинка борьбы одних лидеров оранжевой революции с другими лидерами оранжевой 
революции на самом деле способна заместить в сознании украинского избирателя картину подлинной оппозиции, то есть 
закрыть, отбросить в тень эту оппозицию. Вот будет разыгрываться бесконечная, 24-часовая борьба Тимошенко, Зинченко, 
Порошенко и так далее. И все новости 24 часа связаны с этим. А где же лидеры оппозиции, где их выступления, где их 
активность? Вот о чем им сейчас надо думать, еще не поздно.

 Вот, пожалуй, все, что я хотел сказать, и готов ответить на ваши вопросы. 
Корреспондент: - Как вы полагаете, какие методы в планах Тимошенко по очередному возвращению во власть? 

Может ли их нарушить то, что Генпрокуратура не закрыла против нее известное дело? 
Затулин: -  Может нарушить, хотя я не очень  себе представляю, как Ющенко это объяснит всей Украине. Но 

возникает не то что почва для сотрудничества между ним и его политическим противником Виктором Януковичем в связи с 
Тимошенко,  но  почва  для  сотрудничества  между  Ющенко  и  Россией  по  делу  Тимошенко.  Они,  конечно,  объективно 
возникают, но я не думаю, что Ющенко все-таки снизойдет или опустится до того, чтобы изменить свою известную точку 
зрения в этом вопросе. Человек,  который знал о наличии этого уголовного дела в момент,  когда назначал Тимошенко 
премьером, вряд ли сможет объяснить людям, почему он теперь, когда уволил ее с поста премьера, обнаружил, что она, 
оказывается, фигурант уголовного дела. Это было бы слишком цинично, даже для украинской политической жизни. 

Корреспондент: - Два вопроса, если можно. Первый: насколько можно развить один из Ваших последних тезисов, 
что общее выступление против Тимошенко в какой-то степени может даже сблизить Ющенко со сторонниками Януковича, с 
его движением, если они не заинтересованы в том, чтобы она нашла себе место под солнцем? И второй момент: на Ваш 
взгляд, при проведении парламентских выборов как должна вести себя Россия? Потому что хотя все признали, что да, 
было,  по  сути,  вмешательство,  надо  отстаивать  свои  интересы,  но  другими  способами.  Вы  считаете,  Россия  будет 
отстаивать свои интересы, какими способами, и какой именно интерес у России?

Затулин: -  До тех пор, пока Российская Федерация существует, я надеюсь, она будет отстаивать свои интересы 
всеми доступными для нее способами, исключая военные и насильственные. Что касается вмешательства, которое было в 
ходе выборов, то, как вы знаете – это вмешательство предпринималось всеми. И подлинным виновником  вмешательства 
иностранных политических сил и государств в выборы на Украине был бывший президент Украины Леонид Кучма, который 
втянул  в  политическую борьбу  на Украине  и  Соединенные Штаты,  и  Российскую Федерацию.  Подчеркиваю,  не только 
Российскую Федерацию, но и Соединенные Штаты, Запад. И Россия вынуждена была просто участвовать в этом, потому 
что  участвовали  другие,  хотя  бы  только  поэтому.  Если  уж  не  говорить  о  ее  собственных  интересах,  которые  вполне 
естественны в стране, которая 15 лет была составной частью нашего общего государственного пространства. 

Теперь  что  касается  тезиса  о  каких-то  возможных  совместных  действиях  или  общности  позиции  между 
Януковичем и Ющенко. Я думаю, что общность позиций по отношению к Тимошенко объективно существует, она является 
угрозой и для Ющенко, и для Януковича как политик. А вот совместных действий скорее всего никаких не будет, потому что 
это  было  бы  отказом  от  принципиальных  основ  их  политических  сил,  поддерживающих  их.  Субъективно  у  них  могут 
проявляться желания встретиться, и встречи такие произойдут. Я знаю, что за эти месяцы было несколько телефонных 
разговоров между Ющенко и Януковичем. Причем, по инициативе президента Ющенко, а не Виктора Януковича. Но встречи 
пока не было, может быть, она произойдет. Если возможны какие-то шаги, то чисто практические, а стратегического альянса 
между Ющенко и Януковичем, конечно, быть не может. Это разнонаправленные силы, разные электораты, разные блоки, и 
так далее. Вот, пожалуй, так бы я ответил по этому поводу.   

Последнее. Как Россия может вести себя в преддверии парламентской кампании 2006 года? Активно. Причем эта 
активность не должна быть в той форме и таким образом проявлена, как это было в 2004 году. Я думаю, что должна быть 
предоставлена возможность высказаться самым разным общественным и политическим силам России, принять участие в 
этой работе. Вы знаете, что у нас целый ряд партий, в том числе и парламентских партий, заключили соглашения. «Единая 
Россия», к которой я принадлежу, заключила соглашение с «Партией регионов» о взаимном сотрудничестве. Насколько я 
знаю,  партия  «Родина»  сотрудничает  с  Социалистической  партией  Александра  Морозова,  и  так  далее.  Вероятно,  эта 
тенденция будет развиваться. 

России есть что терять в результате развития внутриполитической ситуации на Украине. Поэтому со всех точек 
зрения  Россия  будет  активна.  Она  будет  внимательно  следить  за  процессом,  в  том  числе  за  положением  русских  и 
русскоязычных  на  Украине.  Не  секрет,  что  вот  уже  с  началом этого  политического  сезона  подготовлено  заявление  в 
Государственной  Думе  по  последним фактам ущемления  прав  русскоязычных  на  Украине.  Я имею в  виду  и  вопросы 
образования, которые с 1 сентября вновь обострились, и переход судебной системы на государственный язык, и так далее. 
Видимо, это заявление через некоторое время Государственная Дума примет. Должна была принять сегодня, но отложила 
на неделю. 

Нам предстоит в ближайшее время после месячного перерыва провести заседание межпарламентской российско-
украинской комиссии. Оно было отложено,  но сейчас обязательно будет проведено.
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 И последнее, что я хочу сказать в связи с Россией. Конечно, все происшедшее вызвало поток комментариев со 
стороны российских политологов. Я человек не мстительный, но, честно говоря, мне иногда смешно видеть некоторых моих 
коллег, которые в начале недели говорят одно, а в середине недели  говорят совершенно другое. 

В начале недели один очень уважаемый политолог, чья физиономия не сходит с экранов телевизоров, говорил, 
что Ющенко никогда в жизни не уволит Тимошенко. А вчера он сказал, что все это закономерно, потому что у революции 
должен быть один отец. Если и дальше вы будете этих господ призывать в комментаторы, то в этом случае, поверьте, ваши 
средства массовой информации всегда будут заблуждаться в происходящем на Украине. 

Корреспондент:  -  Можно уточнить, вы сказали, что активны, и привели пример «Единой России» с «Партией 
Регионов». Но все-таки в целом, как Вы считаете кто из трех участников политического процесса - Янукович, Ющенко или 
Тимошенко представляет наибольший интерес для сотрудничества с Россией?

Затулин: Мне кажется, что там будет не только три, а несколько больше участников. Я бы сказал таким образом: 
скорее  всего,  будет  выступать  «Наша  Украина»  вместе  с  силами,  которые  она  сможет  собрать.  А  сегодня  большого 
желания партнеров «Нашей Украины» идти под ее крыло и под ее знамя нет. В конце концов, одна из причин отставки 
Тимошенко  –  это  отсутствие  договоренности  между ней и  «Нашей Украиной» о совместном выступлении на выборах. 
Ющенко несколько раз авансировал идею блока: «Наша Украина», «Народная партия Литвина» и «Батьковщина» Юлии 
Тимошенко. Этот блок не складывается. 

Следующий вопрос, который возникнет – я хочу сделать прогноз, обратите внимание – о месте и роли Литвина, 
спикера Верховной Рады Украины. Смогут ли Литвина принудить к блоку с «Нашей Украиной», и он растворится в этом 
блоке, потеряет свое значение как политик, или не смогут. А если не смогут, то останется он на посту спикера, будет ли 
Ющенко  и  его  команда  добиваться  его  смещения?  Вот  этот  вопрос  перекатывается  в  качестве  основной  интриги  в 
размежевании политических сил на Украине. Итак, «Народная партия» Литвина вместе с «Нашей Украиной» или отдельно? 
До конца не ясно. Насколько Литвин сможет сопротивляться такому большому желанию его «прихватизировать». Я знаю, 
что на Литвина накоплены кучи компромата и  они будут обязательно предъявлены, если он проявит строптивость. Прежде 
всего, пленки Мельниченко.  

Третье  обстоятельство  –  это  третья  сила,  как  Вы  уже  сказали:  Тимошенко.  Будет  одновременно  пытаться 
переключить  на  себя  голоса,  которые  были  отданы за  идеалы  Майдана,  и  одновременно  будет  искать  сочувствия  у 
электората  восточных  областей,  разыгрывая  как  бы  оппозиционность  Ющенко.   И,  таким  образом,  привлекать  своей 
фигурой  всех  остальных.  Самостоятельно  будет  участвовать  в  выборах.  Очень  может  быть,  что  к  Тимошенко  придет 
Зинченко.  Очень  может  быть,  хотя  на  прямой  вопрос  по  этому  поводу  господин  Зинченко  уклонился  от  ответа  в 
понедельник. Что касается компартии, то она тоже будет бороться отдельно, и вероятно, по сегодняшним прогнозам какие-
то  проценты  она  может  набрать,  хотя  значительно  меньшие,  чем  в  прошлый  раз.  Соцпартия  –  отдельно,  и  имеет 
возможность набрать примерно такой же процент голосов, как и компартия, а может быть чуть больше. Партия Регионов 
сформирует блок Виктора Януковича, в котором может будет, а может не будет участвовать целый ряд движений. Это 
зависит, в том числе, от того, будет ли повышен избирательный ценз. Вы знаете, что этот вопрос дискутируется. Если он 
будет  повышен,  то  очень  может  быть,  что  Прогрессивная  Социалистическая  партия  Натальи  Витренко,  движение 
«Держава» Геннадия Васильева и целый ряд других партий присоединятся к Януковичу. Если он не будет повышен, то в 
таком случае, вероятно, Партия Регионов и блок Виктора Януковича – одни участники выборов, другой участник выборов – 
блок Витренко-Васильев.  Самостоятельные участники выборов  с  малыми шансами на вхождение в  Верховную Раду – 
«Трудовая  партия»,  «Социал-демократическая  объединенная  партия  Украины»,  и  так  далее.  Вот  участники  выборов. 
Основные силы,  на мой взгляд,  это «Наша Украина»,  Юлия Тимошенко,  «Партия регионов» и к  ним приближающиеся 
Соцпартия, Компартия и ПСПУ «Держава». Может быть, «Народная партия» Литвина, но тут много вопросов. 

В этой ситуации, безусловно, в России скорее всего будут рассматривать Виктора Януковича и «Партию регионов» 
в качестве основной несущей конструкции оппозиции, но при этом, конечно же, какая-то общественная поддержка будет 
оказываться и другим силам. Я не думаю, что даже «Наша Украина» и Юлия Тимошенко будут исключены из списка тех, 
кому оказывают поддержку из России. Но кто будет оказывать поддержку «Нашей Украине»? Конечно, Борис Ефимович 
Немцов и его королевская рать. Кто будет оказывать поддержку Юлии Владимировне Тимошенко? Наверное, тоже найдутся 
здесь поклонники Юлии Владимировны, во всяком случае Станислав Белковский точно призван в эти ряды, и он еще не раз 
нам расскажет о том, что Россия должна была бы сделать ставку на Тимошенко.  Это все маргинальные рецепты для 
российской  власти.  Российская  власть,  совершенно  очевидно,  не  доверяет  нынешней  украинской  власти,  и  никаких 
серьезных попыток облегчить ее внутриполитическое положение, вмешаться ради того, чтобы чем-то как-то помочь, то ли 
Ющенко, то ли Тимошенко – конечно, российская власть таких попыток делать не будет. 

Корреспондент: - Вы сказали, что Ющенко сейчас находится в тяжелом положении. Как Вы думаете, что он будет 
делать, по какому принципу он будет формировать свою команду?  Сейчас отдельные Ваши коллеги говорят о том, что 
возможна новая революция – как Вы думаете, насколько она возможна? 

Затулин: - Я думаю, что мои коллеги несколько торопятся с Майданом. Сам по себе феномен Майдана связан с 
несколькими обстоятельствами, которые сейчас не присутствуют. Например, с десятилетним нахождением у власти всем 
надоевшего  Кучмы,  с  широкими  протестными  настроениями.  Часть  протестантов  при  этом голосовали за  Ющенко  как 
публичного оппонента Кучмы, а часть, между прочим, голосовали за Януковича, понимая, что Янукович – это не Кучма. Так 
что они разделились на самом деле,  но многие из  них пошли на Майдан.  Сейчас Кучмы нет.  Второе обстоятельство. 
Майдан был не только творением внутриполитического развития, но и актом вмешательства со стороны внешних сил. Его 
готовили  с  участием,  как  вы  знаете,  всякого  рода  сербских,  грузинских  и  прочих  организаций.  В  феномене  Майдана 
большое значение имела поддержка со стороны городских властей города Киева. Не будь этой поддержки со стороны 
Омельченко – вряд ли бы Майдан состоялся. Я не уверен, что сегодня отношения у новой власти с Омельченко такие же. А 
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вообще  он в  отставку  уходит,  насколько  я  понимаю.  Вряд  ли  он  сейчас  будет  рвать  на  себе  тельняшку  ради нового 
Майдана. Накопилась просто усталость от этого Майдана, и негативные последствия, которые тоже теперь проясняются 
постепенно  –  все  это,  я  думаю,  не  приведет  к  Майдану,  хотя  я  не  исключаю,  что  например,  такой  трибун как  Юлия 
Владимировна не захочет через некоторое время попробовать раскрутить подобные акции. Но я хочу заметить, к 2004 году 
история таких попыток уже насчитывала три года,  они начались в 2001 году. Акции «Встань, Украина»,  «Украина без 
Кучмы», и так далее. Они готовились, нарабатывался опыт. Сейчас нужно начинать заново, а времени гораздо меньше до 
выборов 2006 года. Я просто хочу сказать: не ждите прямой аналогии и немедленного появления еще более оранжевого 
Майдана. Сейчас будут спорить за оранжевый цвет. Я даже не знаю, хоть я вообще художник по специальности, сколько 
оттенков может быть у оранжевого цвета. Только есть слабо-оранжевый, интенсивно-оранжевый и густо-оранжевый. Сейчас 
мы увидим, что у оранжевого цвета много разных оттенков. Еще один Ваш вопрос, простите?

Корреспондент: - По поводу Ющенко.
Затулин: - Как он будет формировать правительство? Ну, собственно, фигура исполняющего обязанности об этом 

говорит. На месте Еханурова мог быть другой, безусловно. Ехануров – взаимозаменяемая фигура, то есть может быть 
другой  Ехануров.  Важно,  что  это  будет  не  политик  из  первого  десятка  политиков  Украины,  что  это  будет  человек  с 
определенными данными управленца, менеджера, и так далее. И он будет сторониться как огня политических заявлений. 

Конечно,  если  Ющенко  сможет  удержать  контроль  над  ним,  иначе  он  тоже  может  вырваться  из-под  опеки 
президента и его окружения. Для того чтобы этот премьер был лоялен – для этого, конечно, Ющенко нужен помощник вроде 
Петра Порошенко, который будет держать премьера под контролем. Поэтому я и считаю, что люди вроде Порошенко – они 
никуда далеко не уйдут от Ющенко. 

Что касается всего остального. Для нас интересно, конечно, кто будет министром иностранных дел, будет ли им 
опять Борис Тарасюк? Это для нас в какой-то мере знаковый вопрос, потому что господин Тарасюк зарекомендовал себя с 
определенной  точки  зрения  в  российско-украинских  отношениях.  Он  у  нас  периодически  выступает  в  роли  военного 
эксперта и объясняет России, что ей не нужен Черноморский флот, и так далее. Интересно, вот этот звонок Ющенко Путину 
означает ли, что Ющенко теперь в каких-то вопросах решит сделать тактический реверанс в сторону России, или нет? 
Вообще-то, такой реверанс в сторону России Ющенко необходим. Конечно, не ради решения проблемы Черноморского 
флота, а ради того, чтобы Россия не подняла цену на газ. Но Россия будет полной дурой, если  поверит слезам по этому 
поводу. К сожалению, все эти годы с 91-го, мы демонстрировали, что Москва слезам верит. Надо вспомнить, что Москва 
вообще-то, по традиции слезам не верит. Слезам не должна верить, а должна верить делам и быть уверенной в том, что 
она не ошибается. 

Корреспондент: - На волне этих оранжевых потрясений что-либо подобное ожидаем, прогнозируем в Грузии?
Затулин: - Какое отношение отставка Тимошенко приведет в российско-грузинских отношениях, да? 
 Мне кажется, в тяжелое положение попадает депутат Митрофанов, снявший известный блокбастер «Саакашвили 

и Тимошенко». Я был вчера огорчен. Президент Саакашвили, оказывается, не поддержал Юлию Владимировну и выступил 
в  поддержку  своего  друга  Виктора  Ющенко.  Мне  кажется,  у  Михаила  Саакашвили  сейчас  может  развиться  синдром 
раздвоения  личности,  потому  что,  с  одной  стороны,  любовь  Ющенко,  а  с  другой  стороны,  любовь  Тимошенко  –  что 
предпочесть? 

У Грузии свои проблемы. После всего происшедшего, мне кажется, несколько карикатурно выглядит руководство 
Грузии, которое продолжает выступать в роли импресарио Украины в самой Грузии и за ее пределами. Руководство Грузии 
поставило на альянс с Украиной. Украина сегодня в глубоком политическом, а завтра – экономическом кризисе в канун 
отопительного сезона. В Грузии, хотя она южнее Украины – тоже есть проблема с отоплением. Я думаю, сейчас, если это, 
конечно, возможно с моей стороны – порекомендовал бы президенту Саакашвили как можно меньше выступать в роли 
комментатора украинских событий. Он, конечно, не может удержаться от того, чтобы комментировать все, что угодно. Но 
это не самая сильная сторона его политики – его опора на Украину, с учетом того, что там, в Украине, происходит на наших 
глазах. 

Корреспондент: - По поводу энергоносителей. Вы даете газ Грузии по старой цене до 2006 года, будете в Думе 
что-либо принято для Абхазии, для Южной Осетии? Это первый вопрос. И Ваше личное отношение к фильму Митрофанова.

Затулин: - Что касается, буду ли я делать что-либо для того, чтобы цены на газ поднялись в Абхазии и Южной – я 
не вижу оснований для того, чтобы это делать. Я не вижу оснований для того, чтобы поднимать цены на газ для Абхазии и 
Южной  Осетии.  Усилиями  в  основном  Грузии  Абхазия  и  Южная  Осетия  остаются  непризнанными,  остаются  зонами 
конфликтов, причем Грузия выступает в роли постоянного возбудителя в последнее время новых междоусобиц, особенно в 
Южной Осетии. В прошлом году совершенно четко господин Саакашвили готовился к маленькой победоносной войне. И 
только  совместными  усилиями  России  и  Соединенных  Штатов,  как  мне  кажется,  удалось  его  отговорить  от  этого 
опрометчивого шага. И мы были бы в этом отношении совершенно неправы, если бы людям, которые живут сегодня в зонах 
конфликтов, подарили бы еще увеличенную цену на газ. Напротив, я думаю, что в создавшейся ситуации мы должны будем 
целый ряд жестов сделать по отношению к зонам конфликтов. 

Вот я предложил на первом же заседании Государственной Думы 7 сентября внести поправки к Законодательству 
о гражданстве с тем, чтобы упрощенный порядок принятия в гражданство России был установлен для тех, кто сегодня 
фактически, другими кроме советских паспортов не обладает и проживает в зонах конфликтов. Уже 15 лет, это большой 
срок. Знаете, можно, конечно, и дальше терпеть этим людям, но, в конце концов, они не виноваты, что политики не могут 
договориться. Великие державы не могут договориться, Грузия с Абхазией не могут договориться, а люди? Люди имеют 
право выбирать то гражданство, которое они считают нужным. И поэтому так же, как сделала Украина в Приднестровье, 
установив упрощенный порядок получения украинского гражданства в Приднестровье, так и мы должны сделать не только в 
Приднестровье, но и в Абхазии, в Осетии, хотя в Абхазии и в Осетии кое-какие меры и прежде были приняты. 
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  Что касается фильма,  о котором Вы говорите – я его не видел. Я видел только фотографии разного рода, 
публикации, рекламу по этому поводу. Я не поклонник творчества господина Митрофанова. Я считаю, что большого ума он 
здесь не проявил.  Сам по себе этот  фильм людей, которые и так  плохо относятся к Саакашвили и Тимошенко, никак 
дополнительно не простимулирует, а людей, которые хорошо к ним относятся, оскорбит. Сомневающихся людей покоробит. 
Я думаю, что это очередной случай,  когда деятель ЛДПР, в данном случае Митрофанов, предпочел свое собственное 
паблисити интересам Российской Федерации, отношения к России и так далее. Наплевать на Митрофанова, но все будут 
говорить,  что  в  России  сделали  фильм.  А  уж  кто  сделал  фильм  –  никто  при  этом  вспоминать  не  будет.  В  ЛДПР 
бессовестные люди, вот и все.

Корреспондент:  -   У  меня  такой  вопрос.  В  ноябре  у  нас  тоже  в  Азербайджане  ожидается  проведение 
парламентских  выборов,  а  в  2008  году  –  президентских.  События  на  Украине  могут  каким-то  образом  повлиять  на 
расстановку сил на внешнеполитической арене Азербайджана, и к чему это может привести?

Затулин:  -  В  пропагандистском  плане  уже  повлияли.  Я  думаю,  что  у  власти  Азербайджана  есть  основания 
поерничать по поводу тех азербайджанских оппозиционеров, которые тоже уже обрядились в оранжевый цвет. Они могут 
сегодня, подчеркивая все происходящее на Украине, как бы немой знак вопроса адресовать тем, кто хотел поддержать 
оппозицию:  «видите,  к  чему  приводит  оранжевая  революция  на  Украине?  Так  не  поддерживайте  оранжевых  в 
Азербайджане». Во всем остальном у Азербайджана, безусловно, свои проблемы. Я думаю, что главная проблема – сможет 
ли нынешний президент Ильхам Алиев так искусно управлять внутриполитической ситуацией, как это демонстрировал его 
отец. 

Сейчас он впервые проходит серьезные испытания на прочность. Все эти наскоки на него, все эти сомнения в 
демократичности выборов – они означают, что власть в Азербайджане проходит испытание на прочность. И, между прочим, 
я думаю, что господину Алиеву это известно, довольно неоднозначно к стабильности в Азербайджане относятся западные 
друзья.  Им  бы  хотелось,  я  думаю,  на  месте  господина  Алиева  кого-то  более  сговорчивого  в  вопросах  баз  и  всего 
остального.  Очень может быть, что им бы хотелось другого Саакашвили, только в азербайджанской транскрипции. 

Поэтому у Ильхама Алиева сложная задача. Он, конечно, не может откреститься от блока ГУАМ, как это сделал 
Ислам Каримов, он не может сегодня выйти из этого поля притяжения. С другой стороны, он судя по всему, очень не хочет,  
чтобы Азербайджан был в передних рядах борьбы с российским влиянием. Азербайджан, который с Россией граничит, 
Азербайджан, который на территории России имеет огромное количество своих соотечественников, и который очень уязвим 
для любого обострения обстановки в регионе,  прежде всего потому что Азербайджан – это страна преуспевающая на 
основе нефтяного бизнеса, а бизнес, как всегда, это наиболее трусливая вещь на свете: как только возникает угроза, он 
сразу  снимается  и  уходит  в  другую страну.  Поэтому  у  Азербайджана  сложные  проблемы,  и  у  Ильхама Алиева  тоже. 
События  на  Украине  –  ну,  поверхностно,  как  я  сейчас  уже  рассказывал  –  могут  быть  использованы  скорее  во  вред 
оранжевой революции в Азербайджане, чем на пользу ей. 

Корреспондент: - Как Вы оцениваете вероятность вхождения Тимошенко в государственные должности, какая это 
может быть должность и как скоро прогнозируется?

Затулин:  -  Я  думаю,  что  до  выборов  в  марте  2006  года  Тимошенко,  не  отказавшись  от  своего  я,  никакой 
государственной  должности  занять  на  Украине  не  может.  Занять  государственную должность  было бы для  нее  актом 
капитуляции. Она сильная женщина, и она на капитуляцию не пойдет. Нет оснований  призывать ее к капитуляции. У нее 
есть свои сторонники. Я думаю, что она займет в марте должность депутата Верховной Рады Украины, а все остальное 
зависит от расклада в будущей Верховной Раде.  Кто-то должен в  этом случае,  чтобы она пошла на государственную 
должность, выкинуть белый флаг – или она, или Ющенко. Но у Ющенко тоже нет повода его выкидывать, он избран на 
несколько лет. И формально, до марта 2006 года ему и его полномочиям ничего не угрожает, кроме здоровья. Вот и все. 

Корреспондент: - А если по-другому поставить вопрос: какие шансы у нее вернуться во власть? После выборов?
Затулин:  -  После  выборов  –  это  другая  ситуация.  После  выборов  зависит  от  того,  как  пройдут  выборы. 

Прогнозировать сейчас выборы я бы не взялся с точностью. Я думаю, что сейчас многое зависит от активности оппозиции. 
Я имею в виду «Партию регионов» – способна ли она удержать свои проценты и нарастить их. В принципе потенциал 
«Партии  регионов»  и  блока  Януковича  я  оцениваю  при  благоприятном  развитии  событий  до  30% голосов  они  могут 
получить,  при  неблагоприятном  развитии  событий  –  10-15%  голосов.  Видите,  разброс  достаточно  велик.  Потенциал 
Ющенко, если он вынужден будет возглавить список, в пределах 15-20% на выборах. Потенциал Тимошенко сегодня 10, 
может  быть  завтра  15%.  Но  в  принципе  здесь  вопрос  остается  открытым,  как  сложится.  Что  касается  коммунистов, 
социалистов,  то  примерно  5-7-8  процентов  они  могут  получить,   если  бы  выборы  сегодня  состоялись.  Попадает  в 
Верховную Раду при условии нынешнего барьера в  3% блок Ветренко-Васильев.  При условии поддержки этого блока, 
особенно помощи, поскольку помощь им необходима со стороны бизнеса на Украине, они могут раскрутиться до 7-8%, 
может быть даже 10, хотя это предельное, мне кажется. Вот такие перспективы. Неочевидные шансы народной партии 
Литвина, как и само положение Литвина. Усидит ли Литвин в кресле спикера Верховной Рады – я на все сто процентов не 
убежден. 

Корреспондент: - Вы говорили, что сейчас могут появиться разные оттенки оранжевого цвета. Вообще могут ли 
события на Украине сослужить такую медвежью службу процессу цветных революций, в том числе на пространстве СНГ, и 
стать каким-то фактором, который остановит этот процесс, или нет?

Затулин: - Неудачи тех, кто провозгласил свой отрыв от России как обязательное условие, русофобию, я бы так 
сказал, в качестве заметного элемента своей внутренней и внешней политики, неудачи экономические и политические – 
они, конечно, повлияют и уже повлияли на происходящее в странах СНГ. Произошла, если вы помните, цветная революция 
в  Киргизии.  Ну  и  что,  Киргизия  куда-то  убежала  от  России  после  этого?  Мы  только  что  принимали  здесь  Бакиева. 
Произошли цветные революции – что, господин Каримов перекрасился и теперь со знаменем в руках штурмует российское 
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посольство  в  Ташкенте?  Нет,  наоборот  все  происходит:  он  попросил  американцев  выехать  из  страны.  Американцы 
приобрели такого союзничка, как господин Ниязов в Туркмении. Кстати, было бы любопытно поговорить с американскими 
экспертами о принципах американской демократии, когда они критикуют Лукашенко, но при этом поддерживают Ниязова. Я 
думаю, что это основание для некоторых наших прекраснодушных идеалистов задуматься о том, насколько принципиально 
ведут  себя  некоторые  страны:  исходят  они  из  государственных  интересов,  или  как  Борис  Немцов  с  товарищами  из 
идеалистических представлений об этих интересах? Так что я думаю,  процесс цветных революций, если иметь в виду 
внутренние факторы их вызывающие, закончился. А вот если иметь в виду внешние возбудители, то я не исключаю, что 
попытки извне возбудить цветные революции – будут продолжаться. Я думаю, что на том мы можем завершать. Спасибо за 
внимание, всего хорошего.

Стенограмма выступления Константина Затулина на конференции 
«Параллельное СНГ. Абхазия, Приднестровье, Южная Осетия и 
Нагорный Карабах как реалии постсоветского пространства» 14 
сентября 2005 года
Уважаемые участники конференции! Мы рады вас приветствовать. Сегодня мы приступаем к обсуждению темы в 

рамках заявленной повестки. Мы назвали нашу конференцию «Параллельное СНГ». Эту конференцию проводит Институт 
стран СНГ совместно  с  четырьмя университетами:  Приднестровским университетом,  Арцахским университетом,  Южно-
осетинским  и  Сухумским  университетом.  Абхазия,  Приднестровье,  Южная  Осетия,  Нагорный  Карабах  как  реалии 
постсоветского  пространства».  Я  скажу  несколько  вступительных  слов,  и  дальше  мы  предоставим  участникам  право 
говорить, выступать, будем спорить, будем соглашаться или будем оппонировать. 

Прежде  всего,  я  хотел  бы  начать  с  того,  что  в  91-м  году,  то  есть  четырнадцать  лет  назад,  прекратил  свое 
существование Советский Союз – государство, в котором большинство из нас жило, работало, как и большинство сегодня 
населяющих  все  послесоветское  пространство.  Распад  Советского  Союза,  системы социализма оказался  чрезвычайно 
важным событием, которое определило ход мировой истории – кто-то может сказать «к сожалению», для кого-то, вероятно, 
распад Советского Союза был успехом и радостью. Во всяком случае, после распада Советского Союза, как мы знаем, 
союзные  республики  приобрели  независимость.  И  с  тех  пор  существует  на  постсоветском  пространстве  содружество 
независимых государств и три государства Прибалтики, которые с самого начала не стали участвовать в этом содружестве: 
Литва, Латвия, Эстония. Но если мы ограничимся только этим, когда будем анализировать существующее на постсоветском 
пространстве, то мы, конечно, выступим плохими экспертами.  

Все мы знаем, что распад Советского Союза хоть и не сопровождался такими масштабными катаклизмами, как, 
скажем, распад Югославии, тем не менее, он сопровождался и кровопролитием, и стрельбой, и убийствами, и конфликтами. 
И как минимум в четырех таких зонах конфликтов после того как эти конфликты перешли в более мирную фазу (не были 
исчерпаны,  но  прекратилось  прямое  вооруженное  противостояние),  возникли  государства,  которые  мы  сегодня  и 
пригласили.  И  университеты  этих  государств,  к  участию  в  этой  конференции.  Можно  говорить,  что  они  являются 
непризнанными.  Это  Абхазия,  Южная  Осетия,  Приднестровская  Молдавская  республика  и  Нагорно-Карабахская 
республика. 

Прошло  уже  пятнадцать  лет.  Сами  конфликты,  как  мы  помним,  разворачивались  примерно  в  одно  время. 
Конфликт в Абхазии произошел в открытой форме в августе 92-го года, в Приднестровье к этому времени уже была, к 
сожалению, целая история конфликта. События начались в 88-м, 90-м годах; в 92-м произошла наиболее яркая вспышка 
этого конфликта, наиболее кровопролитная. 

Что касается Южной Осетии, то там еще в период существования Советского союза, была напряженность и были 
принесены  первые  человеческие  жертвы.  А  волнения  в  Нагорном  Карабахе,  требования  самоопределения  Нагорного 
Карабаха сопровождали все последние годы Советского Союза и стали одним из заметных явлений периода перестройки – 
заметных, будоражащих и не находящих себе ответа в рамках Советского Союза. 

Прошло, таким образом, уже более пятнадцати лет. История этих непризнанных государств и конфликтов, которые 
их породили, которыми сопровождалось появление этих государств, старше истории самого распада Советского Союза, и 
старше,  может  быть,  многих  признанных  государств  как  таковых.  И,  конечно  же,  за  это  время  происходили  важные 
изменения, которые мы сегодня будем анализировать. Но кроме вопроса о признании или непризнании существующих 
государственных формирований, которых я назвал, - надо отметить, что все это время жизнь не стояла на месте, простая 
человеческая жизнь. Рождались, умирали, женились, разводились люди. Они имеют свое человеческое право на счастье, 
которое  совершенно  не  обязательно  должно  зависеть  от  высокой  политики  или  тонких  и  деликатных  моментов 
урегулирования  в  зонах  конфликтов.  Прежде  всего,  этим  обстоятельством  мы  руководствовались,  когда  предложили 
провести  конференцию.  Или,  если  быть  совершенно  точным,  согласились  с  предложением,  которое  было  высказано, 
которое витало в воздухе, о проведении такой встречи. 

Прошло много времени. Что толку, что мы на официальном уровне повторяем как дятлы все время одно и то же - 
что эти государства непризнанные, непризнанные, непризнанные? В этих государствах живут десятки, сотни тысяч людей. 
Между прочим, многие из них являются и с гордостью себя называют российскими соотечественниками. В общей сложности 
более миллиона человек живет в зонах конфликтов и в этих непризнанных государствах. С точки зрения государственности 
Абхазия, Приднестровье, Нагорный Карабах, Южная Осетия обладают многими атрибутами, которых нет на сегодняшний 
день по факту у очень многих государств, являющихся признанными членами Организации Объединенных Наций и так 
далее. Я имею в виду не только и не столько вооруженные силы – они есть, вы знаете, если бы их не было, то, вероятно,  
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судьба этих государств сложилась бы по-иному. Не только службы безопасности, которые по необходимости существуют в 
любом государстве, но для непризнанного государства они играют особую роль. Я имею в виду, например, такое, на мой 
взгляд, всем понятное и признанное обстоятельство, как демократический процесс, который в этих государствах, несмотря 
на  все  трудности  и  их  непризнанность  прежде  всего,  развивается,  продолжается.  Проходят  выборы,  сменяется 
руководство, избираются и переизбираются на альтернативной основе руководители этих государств.

 Кстати  говоря,  далеко  не  все  признанные  государства  СНГ,  в  том  числе  и  те,  которые  являются  стороной 
конфликтов  в  случае  с  Абхазией,  Осетией,  Нагорным  Карабахом,  могут  похвалиться  такими  достижениями  по  части 
демократического процесса. Мы все знаем, какие существуют проблемы у нас на постсоветском пространстве, и проблема 
демократического развития, подлинности демократических процедур, является одной из важных, очень важных. 

Так  вот,  даже  если  с  точки  зрения  сегодняшней  картины  и  состояния  этих  государств  –  нельзя  просто  так 
отбрасывать  их  и  замыкаться  исключительно  на  воинствующей  риторике.  Если  бы  мы  сегодня  как  эксперты,  как 
политические, общественные деятели, поддержали бы версию, которую активно распространяют в Грузии, Азербайджане, 
Молдове, и включились бы в кампанию по третированию существующих непризнанных государственных образований, то 
этим самым мы не столько нанесли бы ущерб этим образованиям, сколько нанесли бы моральную травму населяющим эти 
образования людям. Об этом мы должны подумать и признать, что 15 лет – это большой срок. И то, что можно в течение 
года, двух, трех, в расчете на то, что что-то должно свершиться, что все происшедшее было просто недоразумением и 
существующие политические режимы в государствах, которые фактически распались в результате конфликтов, но при этом 
часть  из  них  остается  признанной  и  претендует  на  другую,  которая  является  непризнанной,  -  так  вот  если  бы  мы 
ограничились бы этим, то, безусловно, в этом случае мы ничего бы на сегодняшний день не смогли бы больше сделать и 
ничего  бы  дальше  не  смогли  предложить.  Мы  понимаем  всю  деликатность  положения  и  деликатность,  которая 
обуславливается тем,  что хотя конфликты, повторяю,  в основном перешли в такое мирное течение споров о будущем 
устройстве и так далее, но они сопровождаются при этом пропагандистской войной. И, к сожалению, хотя я говорю о том, 
что сегодня в Абхазии, в Южной Осетии, в Нагорном Карабахе, в Приднестровье, не льется широким потоком кровь в 
результате столкновений между сторонами, все-таки выстрелы периодически звучат. И на этой конференции целый ряд ее 
предполагавшихся участников отсутствует по одной простой причине. Президент Южной Осетии, скажем, Эдуард Кокойты, 
который собирался принимать участие, в настоящее время находится в Южной Осетии именно потому что в ней вновь 
обострилась ситуация,  вновь произошли захваты заложников, вновь прозвучали выстрелы. И это не прекращается все 
время  после  прихода  к  власти  в  Грузии  Михаила  Саакашвили.  С прошлого  года  мы отмечаем постоянную  эскалацию 
напряженности в зоне южно-осетинского конфликта. 

Мы  прекрасно  знаем  о  том,  что  Приднестровская  молдавская  республика  живет  под  угрозой  полной 
экономической, таможенной и прочей блокады. Эта блокада уже в течение нескольких лет, вопреки всем договоренностям, 
достигнутым на международном или двустороннем уровне, продолжается со стороны властей республики Молдова. И в 
настоящее время новый импульс этой блокаде или возможности такой блокады придал приход определенных политических 
сил к власти в Украине. Мы знаем о том, что решение о присоединении к блокаде Приднестровской молдавской республики 
были приняты ушедшим теперь в отставку правительством Украины. Оно просто приостановлено, но оно не отменено. 

Вероятно, эти и другие вопросы, касающиеся жизни и Абхазии, и Нагорного Карабаха, и Приднестровья, и Южной 
Осетии сегодня найдут свое место в выступлениях докладчиков, ученых, экспертов. Но я хотел бы еще раз, завершая свое 
вступительное слово, отметить тот факт, что не только аудитория, но и те предварительные отклики, которые вызвала сама 
идея проведения конференции, нам известны.

 За  эти  пару  дней  по  поводу  нашей  конференции  уже  успел  высказаться  государственный  министр  по 
урегулированию конфликтов в правительстве Грузии господин Хаиндрава и спикер грузинского парламента очаровательная 
госпожа  Бурджанадзе,  и  азербайджанская  пресса  во  множестве  комментирует  факт  проведения  конференции.  Мы 
приветствуем интерес к этой конференции. Любой интерес к  конференции. Но я хотел бы сразу обратить ваше внимание, 
что мы никому не закрывали сюда двери. Здесь присутствуют представители посольств – посольство Грузии, насколько я 
знаю, здесь присутствует, посольство Молдовы, да и другие посольства. Посольство Румынии запросило аккредитации, 
наверное,  здесь  присутствует  советник  румынского  посольства,  который  предполагал  сюда  придти.  Я  хочу  этим 
подчеркнуть, что никакой тайны из происходящего мы не делаем. Наша конференция по целям своим является научной, а 
не политической,  хотя мы понимаем,  что мы обсуждаем в  том числе и политические вопросы.  Но невозможно просто 
запретами,  отказами  от  обсуждения,  всякими  формальными  обстоятельствами  предотвратить  обсуждение  этой  темы. 
Пятнадцать лет ограничиваться только тем, что говорить, что мы сталкиваемся здесь с непризнанными государствами, и 
сводить волю и желания людей к самоопределению, к независимости исключительно к проискам сепаратистов – на мой 
взгляд, это несправедливо, и самое главное, это не соответствует действительности. 

Кроме того, я хотел бы успокоить грузинскую сторону, сказав, что «параллельное СНГ» означает параллельное 
сообщество непризнанных государств. Что касается паники, которая возникла по поводу того, что мы здесь собираемся 
создать второе СНГ, и даже более того, Государственная Дума, судя по всему к этому причастна. Не сегодня-завтра она 
якобы будет заниматься данным вопросом – все это преувеличение. Чем точно будет заниматься Государственная Дума – 
по крайней мере, пока у нее есть определенные депутаты и я себя к ним отношу – так это то, что она будет внимательно 
относиться ко всем голосам, которые доносятся из зон конфликтов, и внимательно следить за тем, чтобы урегулирование в 
конфликтных зонах не привело к поражению в правах людей, и в том числе русских и русскоязычных, которые живут в 
Приднестровье, Нагорном Карабахе, Южной Осетии. Этим мы точно будем заниматься. Что же касается всего остального, 
то это сообщество непризнанных государств, поверьте, в последние годы стало складываться. Мы видим, что встречаются, 
общаются  между  собой  руководители  Абхазии,  Приднестровья,  Южной  Осетии  и  Нагорного  Карабаха  периодически, 
консультируются. Я думаю, что их на это толкает тот факт, что до сих пор признанные государства, в том числе и Россия, не 
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предложили  им  ничего  кроме  некоторых  определенных  гарантий  мирного  существования.  Эти  гарантии  сегодня 
обеспечиваются, в частности, присутствием по крайней мере в трех из четырех зон конфликтов российских миротворцев. 
Российская Федерация несет определенные издержки – не только финансовые, но, прежде всего, человеческие. Я имею в 
виду жертвы. По крайней мере, можно говорить о том, что мы платим свою цену за мир и стабильность в тех регионах, 
которые совсем недавно по историческим меркам оказались в эпицентре конфликта. И я думаю, то, что мы платим такую 
высокую цену за мир и стабильность в этом регионе, дает нам право проводить такие встречи и обсуждать положение, 
которое там складывается.

Мы сегодня будем целый день работать в этом зале. Завтра, как вы знаете, состоится заседание комиссии по 
правам человека Межпарламентской Ассамблеи Православия и Круглый стол на тему:  «Обеспечение прав человека и 
свободы  вероисповедания  в  зонах  конфликтов».  Мы  посчитали,  что  такое  соседство  двух  этих  мероприятий  вполне 
объяснимо,  и  приглашаем всех участников сегодняшней конференции,  в  том числе и средства массовой информации, 
принять участие в завтрашнем Круглом столе. 

В Москве прошла Международная конференция по проблемам 
непризнанных государств на постсоветском пространстве.
В  Москве  14  сентября  этого  года  прошла 

Международная  конференция  «Параллельное  СНГ. 
Абхазия,  Приднестровье,  Южная  Осетия,  Нагорный 
Карабах  как  реалии  постсоветского  пространства». 
Конференция была организована  Институтом стран СНГ, 
Приднестровским  государственным  университетом, 
Абхазским  государственным  университетом,  Арцахским 
государственным  университетом  (Нагорный  Карабах)  и 
Южно-Осетинским государственным университетом.

В работе конференции приняли участие директор 
Института стран СНГ, депутат Госдумы России Константин 
Затулин,  начальник  Управления  Администрации 
Президента  России  по  межрегиональным  и  культурным 
связям  с  зарубежными  странами  Модест  Колеров, 
заместитель министра иностранных дел Приднестровской 
Молдавской  Республики  Виталий  Янковский,  ректор 
Приднестровского  государственного  университета  Степан 
Берил,  советник  министра  иностранных  дел  Нагорно-Карабахской  Республики  Рубен  Заргарян,  ректор  Арцахского 
государственного университета Гамлет Григорян,  ректор Абхазского государственного университета Игорь Ахба,  ректор 
Южно-Осетинского государственного университета Таймураз Кокоев, бывший Посол СРЮ в России Борислав Милошевич, а 
также политические, общественные и религиозные деятели, политологи из России и других стран СНГ. 

Работа  участников  международной  конференции  широко  освещалась  в  средствах  массовой  информации: 
достаточно сказать,  что свыше ста журналистов из более чем пятидесяти различных телекомпаний и изданий России, 
Украины, США, Великобритании, Японии, Франции, Испании, Грузии, Азербайджана, Армении, Катара были аккредитованы 
на этот научный форум. 

Директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  заявил,  что  мероприятие  носило  прежде  всего  научный 
характер: «Цель конференции - научная, а не политическая, хотя политические вопросы также в повестке. Пятнадцать лет 
все  ограничивались  тем,  что  говорили  о  непризнанности  этих  образований  –  это  несправедливо».  Ведь,  по  данным 
К.Затулина, в общей сложности более миллиона человек живут в этих образованиях. 

Для представителей Абхазии, Приднестровья,  Нагорного Карабаха и Южной Осетии эта научная конференция 
стала еще одной возможностью представить свои позиции, рассказать о сегодняшнем положении и проблемах жителей 
этих четырех непризнанных государственных образований, обсудить вопросы гуманитарного характера и перспективах их 
решения.

Конференция сыграла важную пропагандистско-просветительскую роль, так как миссия России в урегулировании 
конфликтов на пространстве СНГ «заключается в обеспечении свобод и прав своих соотечественников». Об этом заявил на 
конференции  начальник  управления  Администрации  Президента  России  по  межрегиональным  и  культурным  связям  с 
зарубежными  странами  Модест  Колеров.  По  его  словам,  Россия  считает  своими  соотечественниками  обе  стороны 
конфликтов  на  постсоветском  пространстве.  Отсюда  следует  стремление  организовать  диалог  между  четырьмя 
непризнанными  республиками,  значительная  часть  населения  которых,  к  тому  же  –  российские  граждане.  «40  тысяч 
граждан России в Южной Осетии, 150 тысяч – в Абхазии, 100 тысяч в Приднестровье – это императив, который мы не 
можем  игнорировать,  -  заявил  представитель  Администрации  Президента  РФ.  -  Нашими  соотечественниками  люди 
являются вне зависимости от национальности. Для нас соотечественниками являются обе стороны любого конфликта».

Многочисленные гости и участники конференции в своих выступлениях благодарили организаторов и отмечали 
большую важность проведения этого форума в Москве. Престиж России, ее авторитет среди наших соотечественников в 
Абхазии и Приднестровье, Южной Осетии и Нагорном Карабахе высоко поднялся за солидарность, внимание и заботу к их 
проблемам.
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В  Москве  состоялся  Круглый  Стол  «Право  на  свободу 
вероисповедания в зонах конфликтов»

Кирилл Фролов
Он был проведен 15 сентября Комиссией по правам человека Межпарламентской Ассамблеи Православия
В  Круглом  Столе  приняли  участие  представители  Священноначалия  Московского  Патриархата, 

священнослужители Поместных  Православной и Армянской Апостольской Церквей, члены  Межпарламентской Ассамблеи 
Православия – Председатель Комиссии по правам человека МАП, депутат ГД Константин Затулин. российские депутаты А. 
Крутов,  В.  Плохотнюк,  депутат  Парламента  Республики  Армения  Мкртыч  Минасян,    ученые,  политики,  эксперты, 
политологи  из  России  и  других  стран  православной  традиции.  В  Круглом  Столе   приняли  участие  Президент 
Приднестровской  Молдавской  Республики  Игорь  Смирнов,   представители  высшего  государственного  руководства 
проросийских Абхазской и Южно-Осетинской Республики, союзной Армении и России Нагорно-Карабахской Республики. 

С  приветствием  от  Председателя   Отдела  Внешних  Церковных  Связей  митрополита   Смоленского  и 
Калининградского  Кирилла выступил сотрудник  ОВЦС священник  Михаил Прокопенко.  В своем блестящем докладе  он 
обрисовал главный фронт борьбы восточнохристианского мира - воинствующий секуляризм и справедливо отметил, что 
православный мир должен в этой схватке быть единым, консолидированным, миссионерским, что расколы, ослабляющие 
православное  единство,   должны  быть  преодолены.  Приветствие  Круглому  Столу  направил  епископ  Тираспольский  и 
Дубоссарский Юстиниан. В своем приветствии он выступил за симфонию Церкви и государству, признал, что без системной 
финансово-экономической и политической помощи "выдержать в схватке с духовными чужаками нам будет очень трудно". В 
то же время епископ отметил, что и становиться государственным министерством или ведомством церковь не желает, так 
как должна «сохранить духовную свободу». 

Глава  Фонда  Единства  Православных  Народов  Валерий  Алексеев  рассказал  об  истории  Межпарламентской 
Ассамблеи  Православия  как  первой  попытке  консолидировать  политические  элиты  стран  православной  традиции. 
Одновременно Алексеев признал, что  «контрольный пакет акций» в МАП «принадлежит грекам. 

Константин Затулин в своем докладе особенное внимание уделил Украине: "Сегодня на Украине развертывается 
трагедия Православной Церкви - не меньшая, чем захват и падение Константинополя в 1453 году или чем октябрьская 
революция 1917 года в России. Власти вовлечены в проект создания единой Поместной Православной Церкви Украины, 
которая будет подчинена светским властям и оторвана от Московского патриархата".  По его словам,  подобные усилия 
предпринимаются украинским руководством с самого начала существования независимой Украины. "С приходом к власти 
Виктора  Ющенко  и  правительства  Юлии  Тимошенко  гонения  на  Русскую  Православную  Церковь  и  желание  властей 
поддержать  расколы  возросло  во  много  крат",-  подчеркнул  Затулин.  "Патриарх  Филарет  (т.н.  Киевский  патриархат) 
рекламирует себя на улицах Киева, как светские коммерческие структуры",- сравнил Глава Комиссии по правам человека 
МАП Он осудил участие в диалоге с украинскими властями по этому вопросу Патриарха Константипольского Варфоломея. 
По  словам  Затулина,  этот  диалог  осуществляется  в  "нарушение  канонических  церковных  норм".  "Желание  создать 
подворье Константипольского патриархата на Украине порождает новые трения между Московским и Константипопольским 
патриархатами  в  то  время,  когда  православие  подвергается  напору  со  стороны  других,  нетрадиционных  религий",- 
подчеркнул  директор  Института  стран  СНГ.  По  мнению  Затулина,  последствием  происходящего  будет  дальнейшее 
дробление  православия  на  Украине,  что  будет  способствовать  его  ослаблению.  "Создавая  трудности  для  Украинской 
Православной Церкви Московского патриархата, Константинопольский патриарх и те, кто его поддерживают, подталкивают 
к тому, что все отколовшиеся от Московского патриархата группы попадут в духовный плен к конфессии, которая всегда 
враждебно  относилась  к  российско-украинским отношениям  и  единству  Православия",-  подчеркнул  докладчик.   По  его 
убеждению, "церковные вопросы - это не внутреннее дело Украины". "Когда веру предков пытаются уничтожить - это не 
внутрицерковный вопрос",- заключил Константин Затулин. 

Он также коснулся ситуации в  новых непризнанных государствах:  "В  Приднестровье  РПЦ является фактором 
связи  с  Россией  и  дополнительным  фактором  легитимизации  Приднестровской  республики"  и  предложил  подписать 
«конкордат» между РПЦ и Приднестровской Республикой как важный легитимирующий Приднестровскую государственность 
акт.  Он  выразил  обеспокоенность  в  связи  с  тем,  что  "недавно  была  создана  епархия  так  называемого  Киевского 
патриархата ПМР". "Украинские власти фактически в завуалированной форме ведут дело к подрыву легитимности ПМР и 
настаивают на перенесении спор оранжевой революции из Киева в Приднестровье", - сказал Затулин. "К чему приводит 
оранжевая революция - мы видим. Темпы экономического развития Украины упали втрое, вчетверо. И это еще не вечер", - 
предостерег директор Института стран СНГ. 

В ходе дальнейшей дискуссии уполномоченный по делам религий при Президенте ПМР Петр Заложков пытался 
оспорить факт создания «Молдово - приднестровской епархии» «Киевского патриархата», однако секретарь Тираспольской 
епархии протоиерей Петр Кузьминых подтвердил факты, приведенные Константином Затулиным. 

Докладчик  коснулся  также  ситуации  в  Греции,  где  антицерковные,  прозападные  силы,  не  без  молчаливого 
одобрения  Константинопольского  Патриархата  развернули  травлю  духовного  лидера  греческого  народа  Элладского 
Архиепископа Христодула. 

Констанин  Затулин  вновь  высказал  идею  созданию  мощной  международной  «Организации  православная 
конференция»,  восточнохристианского  аналога  «Исламской  конференции».  Только  в  системе  координат  православной 
цивилизации Россия сохраняет ведущую роль. 
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Балканская  проблематика  была  развернута  в  выступлении  бывшего  Посла  СРЮ  в  России  Борислава 
Милошевича, рассказавшего о  геноциде Православия на сербских землях, и Главы Византистского Клуба Аркадия Малера, 
рассказавшего о роли Кипра в системе  православной геополитики.  

Затем выступили представители Абхазского и южноосетинского духовенства. 
Знаменитый  сухумский  священник  Виссарион  Апплиаа  рассказал  об  истории  и  современном  состоянии 

Православия в Абхазии. Абхазский иеродиакон, докторант Фрибургского Университета иеродиакон  Давид Сарсания привел 
каноническую  характеристику  церковного  вопроса  в  Абхазии,  обосновал  правоту  и  необходимость  окормления 
православных абхазов Русской Церковью. 

Настоятель  Аланского  подворья  в  Москве  священник  Саурмаг  Баззатэ  упрекнул  Московский  Патриархат  в 
недостаточной активности в юго-осетинском вопросе. 

В ответ автор этих строк ответил, что надо не упрекать друг друга, а искать пути решения проблемы. То, что 
южноосетинское  духовенство  оказалось  в  юрисдикции  Греческой  Старостильной  Церкви  (    в  1920-годы 
Константинопольский патриарх Мелетий Метаксакис поддержал инспирированный большевиками «обновленческий раскол» 
в Русской Церкви и вынудил Элладскую Церковь перейти на новый календарь, что вызвало раскол в православном мире), 
можно  использовать  для  преодоления внутрицерковных разделений.  Данная  группа  «старостильников»  не  может  быть 
поставлена  на  одну  доску  с  какими-нибудь  «филаретовцами»  так  как  она  находится  в  церковном общении с  Русской 
Зарубежной  Церковью,  которая,  в  свою  очередь,  воссоединяется  с  Московским  Патриархатом.  В  протоколах 
объединительных  комиссий  РПЦ  и  РПЦЗ  от  21  июня  2005  года   зафиксировано,  что  Русская  Зарубежная  Церковь 
содействует  в  примирении  Старостильных  Групп  со  своими  Поместными  Церквями.  Таким  образом,  объединение 
умеренных  старостильников  с  Элладской  Церковью  при  русском  посредничестве  значительно  укрепит  позиции 
Архиепрископа Христодула и Элладской Церкви. В дальнейшем, благодаря тому, что Зарубежная Церковь сохранит права 
автономии в рамках РПЦ, она может окормлять пророссийские «спорные канонические территории» так как московское 
церковное руководство сможет сказать, что РПЦЗ сохраняет автономию и МП не несет ответственности за все ее действия. 

Существует  расхожий  аргумент,  что  в  случае  удовлетворения  желаний  абхазского  и  осетинского  народов 
окормляться в Русской Церкви она поступит также, как Константинопольский патриархат, бесцеремонно вторгающийся на 
Украину.  Представляется,  что  эта  аргументация  неглубока.  В  Осетии  и  Абхазии  народ  желает  окормления  в  Русской 
Церкви,  неприятие  Тбилиси,  особенно  после  пролитой  крови,  непреодолимо.  Есть  и  проблема  этнонационализма  в 
Грузинской Церкви. В Московском Патриархате служат и по японски, и по татарски, и по чувашски, и по абхазски, и по 
осетински,  предоставляют  самую  широкую  автономию  тем  народам,  которые  этого  желают.  Влиятельные  круги  в 
Грузинской Церкви не обладают таким кафолическим, подлинно православным мышлением. На Украине церковный народ 
тоже желает быть в  Русской Церкви,  но ему навязывают  автокефалию и вмешательство Константинополя.  Церковные 
расколы - это не народное движение, они держатся благодаря государственной поддержке.  Так что аналогий здесь не 
просматривается. 

В  виду  важности  вопроса  пришлось  вернуться  к  украинской  теме.  Союз  Православных  Граждан  Украины 
разворачивает  массовую  гражданскую  кампанию  по  недопущению  открытия  Константинопольских  подворий,  против 
отделения Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата.  

Доклады  армянских  и  карабахских  участников   были  познавательными  -  там  нет  проблем  церковно-
государственных  отношений.  В  светском  демократическом  государстве  Армения  Армянская  Апостольская  Церковь 
юридически  признана основой армянской государственности и культуры, основы вероучения преподаются в школе, это 
важнейший фактор национальной консолидации. Те, кто препятствует таким же церковно-государственным отношениям в 
Росси, знают это и, сознательно вредят нашей стране. 

Поздравительная телеграмма Президенту Республики Южная 
Осетия от К.Ф.Затулина

18 сентября 2005 года
Президенту Республики Южная Осетия Э.Д.Кокойты

Уважаемый Эдуард Джабеевич!
От своего имени и от имени всех московских друзей возглавляемой Вами Республики Южная Осетия в Москве, 

искренне поздравляю Вас и весь народ Южной Осетии с 15-ой годовщиной со дня образования республики.
Возникшая в трагический для судеб нашей большой Родины момент, государственность Южной Осетии оказалась 

единственным средством спасения ее народа от насилия и агрессии. Все эти годы путь Южной Осетии не был усыпан 
розами. Но для настоящих друзей осетинского народа нет и не может быть вопроса о признании или не признании его воли, 
проявленной в создании Республики Южная Осетия. 

Позвольте пожелать Вам и народу Республики счастья, процветания и мира. Уверен,  что пока судьба Южной 
Осетии в Ваших руках, никто не сможет украсть у нее мир и свободу.

Депутат Государственной Думы
Российской Федерации,
Директор Института стран СНГ 

К.Ф.Затулин
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
В Приднестровье издан атлас истории республики

01.09.2005, Regnum
В актовом зале Приднестровского университета 31 августа состоялась презентация двух изданий, посвященных 

15-летию ПМР:  "Атласа  истории Приднестровской  Молдавской  Республики"  и  книги  "Референдумы в  Приднестровской 
Молдавской Республике (1989-2003)", сообщает корреспондент ИА REGNUM. Автор обеих книг - советник президента ПМР, 
заведующая кафедрой истории ПМР Приднестровского государственного университета Анна Волкова.

На  презентации  присутствовали  председатель  Верховного  Совета  ПМР  Григорий  Маракуца,  ректор 
Приднестровского университета Степан Берил, гости из России, Украины, других стран СНГ.

Новый атлас, который Анна Волкова назвала "паспортом Приднестровья", отражает историю края: от каменного 
века вплоть до 2005 года. В составлении карт, помимо Анны Волковой, принимали участие замминистра обороны ПМР 
Владимир Атаманюк, замминистра экономики ПМР Михаил Бурля, заведующий научно-исследовательской лабораторией 
"Археология"  Николай  Тельнов  и  другие.  Атлас  рецензирован  директором  российского  Института  стран  СНГ 
Константином Затулиным.

Другое представленное издание -  историческое исследование, посвященное вопросу проведения в республике 
референдумов в 1989-2003 гг. Автор исследования Анна Волкова была одной из организаторов первых референдумов в 
Приднестровье.

В Приднестровье празднуют 15-ю годовщину создания республики
02/09/2005, РИА "Новости"

Владимир Сандуца
 В  непризнанной  Приднестровской  Молдавской  Республике  в  пятницу  празднуют  15-ю  годовщину  создания 

республики. 
В  Тирасполе  торжества  начались  с  возложения  венков  на  могилы  воинов-защитников  Приднестровья  на 

Мемориале Славы. 
Затем на  центральной  площади Тирасполя,  носящей имя Александра  Суворова,  состоялся военный парад,  в 

котором  приняло  участие  более  тысячи  военнослужащих  приднестровской  армии,  министерств  внутренних  дел, 
госбезопасности и юстиции, а также казаки Черноморского казачьего войска. 

Перед  собравшимися  на  площади  зрителями  прошла  и  боевая  техника,  находящаяся  на  вооружении  армии 
Приднестровья,  в  том  числе  бронетранспортеры  БТР-70,  танки  Т-64Б,  различные  артиллерийские  и  зенитно-
артиллерийские системы (среди них системы залпового огня собственного производства), были представлены вертолеты 
МИ-2 и МИ-8МТ, учебные самолеты Як-52. 

Сразу после окончания парада началось театрализованное представление под названием "Река нашей памяти", в 
котором три тысячи участников в песнях и танцах рассказали об истории края со времен императрицы Екатерины до наших 
дней. 

В праздничных мероприятиях принимают участие гости из Абхазии, Южной Осетии, Нагорного Карабаха, но  
самой представительной является делегация из России. В ее составе - депутаты Госдумы Алексей Митрофанов и  
Сергей  Бабурин,  Константин  Затулин,  Николай  Курьянович,  Владислав  Волков,  Виктор  Колесников  и  Ольга  
Селиверстова. Кроме  того,  на  торжества  приехали  представители  союза  писателей  России,  ряда  научных  центров  и 
общественных движений. 

В  течение  дня  не  только  в  Тирасполе,  но  и  во  всех  городах  и  районах  республики  проходят  культурные  и 
спортивные мероприятия, массовые народные гуляния. 

Празднование Дня независимости Приднестровья завершится праздничным салютом, после чего на центральной 
площади Тирасполя состоится концерт российской рок-группы "Алиса". 

2  сентября  1990  года  Второй  съезд  депутатов  всех  уровней  Приднестровья  провозгласил  образование 
Приднестровской  Советской  Социалистической  Республики  (ПМССР).  Тогда  были  приняты  декрет  о  государственной 
власти и декларация об образовании ПМССР, избран временный Верховный Совет. 

В Приднестровье прошли празднования в честь 15-летия 
республики

02.09.2005,  «Regnum»
2  сентября  в  Тирасполе  на  центральной  площади  имени  Александра  Суворова  в  связи  с  пятнадцатилетним 

юбилеем независимости Приднестровской Молдавской Республики прошел праздничный парад и театрализованное шоу 
под названием "Река нашей памяти". Как сообщает корреспондент ИА REGNUM, на площади присутствовал президент ПМР 
Игорь Смирнов,  председатель высшего  законодательного органа  республики  Григорий  Маракуца,  глава  администрации 
города  Тирасполя  Виктор  Костырко,  руководители  всех  министерств  и  ведомств.  Среди  специально  приглашенных  на 
празднование юбилея республики гостей были представители от Российской Федерации: депутаты Государственной Думы 
Виктор Колесников, Николай Курьянов, Алексей Митрофанов, Владислав Волков, Ольга Селиверстова, Сергей Бабурин, 
ректор  Московского  института  предпринимательства  и  права  Олег  Рыхлов,  заместитель  президента  Академии 
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безопасности,  обороны  и  правопорядка  генерал-лейтенант  Алих  Пелихов,  генеральный  директор  Московского 
конструкторского  бюро  "Вымпел"  Виктор  Рац,  секретарь  правления  Союза  писателей  России  Николай  Переславский, 
председатель  Общероссийского  общественно-политического  движения  "Союз"  Георгий  Тихонов,  директор  института 
стран  СНГ Константин  Затулин,  вице-президент  Российской  Академии  образования  Владимир  Борисенков;  от 
республики Ирландия присутствовали директор исследовательской программы по гуманитарной помощи Дэсмонд Гранд и 
директор программы по оказанию гуманитарной помощи в Восточной Европе Роберт Джонс; от Украины - главный редактор 
газеты  "Коховська  зоря"  Володимир  Менисенко,  архиепископ  Львовский  и  Галицкий  Августин,  секретарь-координатор 
представительства Украинской православной церкви в Верховной Раде Украины Вадим Барабаш, делегация Запорожского 
казачества  во главе  с  атаманом  Дмитрием Сагайдаком,  директор  государственного  архива  Винницкой  области  Сергей 
Гальчак,  директор  государственного  архива  Хмельницкой  области  Петр  Слободянюк,  академик,  директор  центра 
исследования истории Подолии  Лев Баженов;  от  Нагорного Карабаха -  заместитель министра иностранных дел  Масис 
Маилян; от Республики Абхазия - полномочный представитель Республики Абхазия в РФ Игорь Ахба, заместитель министра 
обороны Гарри Купалба; от Республики Южная Осетия - заместитель министра по особым поручениям  Леонид Тибилов, 
заместитель министра иностранных дел Алан Плиев, советник МИД Беса Биазарти.

После  возложения  цветов  на  Мемориале  славы  торжественную  церемонию  празднования  пятнадцатилетия 
Приднестровской Молдавской Республики открыл духовой оркестр армии ПМР, после чего с приветственным словом ко 
всем  гостям  и  жителям  республики  обратился  министр  обороны  ПМР  Станислав  Хажеев.  Поздравляя  всех  с  Днем 
независимости  республики,  Станислав  Хажеев  отметил,  что  свобода,  в  которой  растет,  живет  и  развивается 
Приднестровское государство, далась людям, проживающем на левом берегу Днестра, не легко. "15 лет назад впервые в 
истории  приднестровской  земли  было  создано  независимое  государство,  объединившее  жителей  нашего  края  под 
знаменем  свободы,  в  борьбе  с  национал-фашистами  Молдовы.  Минувшие  годы  независимости  -  довольно  короткий 
исторический  срок.  Но  они  прожиты  нами  в  единении,  общественном  согласии  и  развитии.  На  протяжении  веков 
Приднестровье  являлось  частью  многих  государств.  Время  проверяло  приднестровцев  на  мужество  и  стойкость,  на 
верность и любовь к своему Отечеству. Здесь выработался особый характер людей, сложилось открытое, многокультурное 
общество, произошел уникальный синтез народов, который носит имя приднестровский единый народ. Я счастлив сегодня 
за нашу республику, и если придется еще раз встать на ее защиту, то это будет сделано незамедлительно, и за право жить 
свободными приднестровский народ будет биться до конца", - сказал Хажеев.

Далее на площади прошел праздничный военный парад и театрализованное шоу "Река нашей памяти",  где в 
двенадцати картинах была представлена история Приднестровского края от екатерининских времен и до наших дней. В 
представлении,  которое  длилось  около  двух  часов,  было  задействовано  более  2  тысяч  человек.  На  площади  были 
разыграны картины ярмарок,  балов,  царских  обедов,  жизни  крестьян и рабочих  прошлых столетий.  Хореографическую 
фигуру "Фонтан дружбы народов" представляла колонна трудящихся, во главе которой шли 15 девушек в национальных 
костюмах братских республик Советского Союза. В картине № 8 группа рабочих, олицетворяющая население Молдавии, 
разделилась  на  2  противоборствующие  стороны,  одна  держала  плакаты "Чемодан  -  вокзал  -  Россия",  "Молдавия для 
молдаван", другая - "Референдум ПМР", "Да здравствует второй съезд депутатов всех уровней". Эта сцена представила 
аллегорию событий 1989-1990 гг., происходивших на территории Приднестровья. Далее был показан 1992 год: выпускной 
бал  в  городе  Бендеры  и  расстрел  выпускников  национальной  полицией  и  армией  Молдовы.  В  десятой  части 
театрализованного представления "Река нашей памяти" центральная площадь Тирасполя превратилась в огромную карту 
ПМР. 8 машин с гербами городов и районов республики выстроились в виде географической карты государства. В центре 
площади  выступил  государственный  ансамбль  народного  танца  "Виорика",  городской  ансамбль  "Ватра"  и  творческий 
коллектив  фирмы  "Квинт".  В  последней  части  на  площадь  вышли  все  участники  театрализованного  представления  и 
выстроились в форме римской цифры 15.

Приднестровье. 15 лет непризнанности
02.09.2005, Вести.Ru

Илья Канавин 
Военный  парад  -  центральное  событие  празднования  15-летия  Приднестровья.  Десантники,  спецназ, 

бронетехника  и  даже  авиация.  Республика  демонстрирует  готовность  отразить  любую агрессию.  Полтора  десятилетия 
непризнанной государственности научило приднестровцев быть все время начеку. Президент республики Игорь Смирнов 
выбрал  лейтмотивом  всех  своих  юбилейных  выступлений  тему  отношений  с  Молдавией,  а  точнее  -  нарастающей 
конфронтации.  Тон  саркастический.  Смирнов  убежден,  что  Кишинев  делает  все,  чтобы  задушить  Приднестровье  -  и 
политически и экономически.

"Нас не удивляет заявление Кишинева о признании недействительными итогов приватизации в Приднестровье и 
циничные решения парламента  и  правительства  Молдовы,  направленные якобы на  снятие  экономической  блокады",  - 
заявляет приднестровский президент.

Экономическая блокада - это закрытая с молдавской стороны железная дорога, а значит - прерванная связь с 
внешним  миром.  Практически  весь  поток  грузов  сейчас  идет  только  через  украинскую  границу.  И  несмотря  на  это,  с 
гордостью  говорит  приднестровский  президент,  непризнанная  республика  развивается  даже  несколько  быстрее  по 
сравнению  с  признанным  соседом.  Менее  впечатляющая,  чем  военный  парад,  демонстрация  экономических  успехов. 
Огромная ярмарка на полгорода для народных гуляний. И здесь сегодня было не протолкнуться.

Болезненной темой остается попытка изменить статус российских миротворцев. В Тирасполе считают, что любые 
его изменения выгодны только Кишиневу. 
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"Я  предполагаю,  если  не  будет  российских  миротворцев,  то  через  некоторое  время  противостояние,  которое 
сегодня наблюдается в экономической и дипломатической сфере, может перерасти в военное противостояние. И трагедия 
прошлых лет может повториться",  -  отмечает заместитель председателя республиканского Верховного Совета Евгений 
Шевчук. 

О 1992-ом годе здесь напоминает многое: кресты на улицах, следы от пуль в стенах домов. Чувство осажденности 
у приднестровцев не проходит. В праздник оно особенно ощутимо. Избавиться от него можно, только приобретя признание. 
Но переговоры с Молдавией заходят в тупик. И приднестровские политики ищут обходные, неявные пути.

Выборы Верховного Совета Приднестровья - в декабре. И уже сейчас приглашены международные наблюдатели. 
Здесь  надеются,  что  их  присутствие  придаст  выборам  большую  легитимность  в  глазах  мирового  сообщества.  А  там, 
глядишь, и до признания государства недалеко. Больше всего поддержки ждут от России. 

"Что касается России, то Молдова и все западное сообщество должны понять очевидные вещи: здесь есть Россия, 
потому что она была всегда. И убрать ее отсюда невозможно", - говорил президент Приднестровья.

Депутаты Затулин, Бабурин, Митрофанов - как самые почетные гости во главе праздничной колонны рядом с  
президентом Смирновым. У  России  действительно  особое  место.  Тому  есть  еще  один  пример.  Символический  акт  - 
ровесники независимого Приднестровья, 15-летние подростки, обращаются к мировым лидерам. И первый в этом списке - 
президент России. Такая сосредоточенность на политике не выглядит странно, приднестровцы живут ею.

Приднестровье: 15 лет свободы
05.09.2005,  Интернет-журнал «Новая политика»

Виктор Киселев
В прошлую пятницу Приднестровье отметило 15-летний юбилей создания Республики.
К празднику готовились. 30 августа в Приднестровье, в селе Кицканы Слободзейского района, рядом с Обелиском 

боевой Славы, был открыт Памятный знак погибшим защитникам Приднестровской Молдавской Республики. Инициатива 
установки стелы принадлежит гражданскому обществу – Союзу Защитников Приднестровья.

Приднестровцы  помнят,  какой  страшной  ценой  завоевали  они  право  на  свободу  и  независимость. 
Присутствовавший на церемонии президент ПМР Игорь Смирнов заявил: "Я отдаю дань памяти и глубокого уважения всем, 
кто  встал  на  защиту  нашей  республики  и  ценой  своей  жизни  завоевал  право  жить  и  трудиться  на  священной  земле 
Приднестровья. Лучшей памятью о павших защитниках будет продолжение дела, за которое они отдали свои жизни – дело 
созидания и укрепления Приднестровской Молдавской Республики".

Председатель Тираспольского отделения Союза защитников Приднестровья Евгений Труханов напомнил, что во 
время  боевых  действий  1992 года  погибло  809 приднестровцев,  1471 получили  ранения.  Более 40 человек  до  сих  пор 
считаются без вести пропавшими и находятся в розыске. Наибольшие людские потери понес приднестровский город-герой 
Бендеры – 342 погибших и 672 раненых. Дубоссары потеряли погибшими 173 человека, 373 дубоссарца получили ранения. 
Кицканы во время войны потеряли пятерых защитников.

Сегодня,  спустя  15 лет,  можно  смело  сказать:  ПМР состоялась,  как  государство.  Сформирована  особая 
этнокультурная  общность  –  приднестровский  народ.  В  ПМР  создана  эффективная  законодательная  база,  существует 
эффективная  судебная  система,  система  органов  власти  и  управления,  правоохранительные  органы,  социальная, 
медицинская и образовательная инфраструктура. То есть налицо все атрибуты дееспособной государственности.

Сделаны  значительные  шаги  в  развитии  экономики,  на  территории  Республики  имеет  хождение  собственная 
конвертируемая  денежная  единица  –  приднестровский  рубль,  с  которой  работают  местные  государственные  и 
коммерческие структуры.

С  позиций  здравого  смысла  нельзя  отрицать  очевидного:  Приднестровская  Молдавская  Республика  –  уже 
состоявшееся  государство.  Спесивый  отказ  со  стороны  так  называемого  "мирового  сообщества"  в  признании 
существования  этой  маленькой  республики  –  лишь  признак  отсутствия  здравого  смысла  и  готовности  воспринимать 
объективно существующие факты.

На празднование годовщины Республики в Тирасполь приехали многочисленные гости из ближнего и дальнего 
зарубежья. Самая большая делегация прибыла из России.

Пока  по  главной  площади  приднестровской  столицы  проходили  парадные  расчеты  и  праздничные  колонны 
демонстрантов, вызовы и угрозы, с которыми сталкивается молодое государство, как бы отступили на второй план. Но 
существовать  не  перестали.  Первая  и  главная  –  угроза  вывода  российских  войск  перед  лицом  уже  расписанного  в 
Кишиневе сценария "демократизации" Приднестровья по югославско-иракскому образцу.

"Нас  не  может  не  тревожить  все  более  агрессивная  риторика  Молдовы,  касающаяся  выхода  из  мирных 
соглашений,  замены  миротворческого  формата,  необходимости  "демократизировать"  и  "демилитаризировать"  нашу 
республику. Приднестровцы ясно видят сформировавшийся в Молдове античеловечный режим, основанный на страхе и 
насилии. Страна, в которой томятся за решеткой политические узники, страна, власти которой вышвыривают за границу 
неугодных им международных наблюдателей на выборах и преследуют за инакомыслие прессу, по определению не может 
называться  демократической.  На  этом фоне  откровенно  циничными выглядят  требования  молдавских  политиков  и так 
называемых "правозащитников" освободить из заключения террористов из "группы Илашку", которые в начале 90-х стали 
непосредственными исполнителями преступлений режима, попиравшего права приднестровцев: право на жизнь, право на 
свободу,  право  говорить  на  родном  языке.  Единство  приднестровского  народа  и  сегодня  остается  важнейшей  силой, 
способной противостоять новым политическим вызовам и угрозам",  – сказал президент ПМР Игорь Смирнов на пресс-
конференции, посвященной 15-й годовщине образования Приднестровской Молдавской Республики.
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Причины  задержки  вывода  российских  войск  из  Приднестровья  носят  политический  характер  и  связаны  с 
ситуацией в регионе – заявил посол по особым поручениям МИД России Валерий Нестерушкин: "в различных документах, 
которые вырабатывались в рамках общеевропейского процесса по этой теме, всегда присутствовало положение, о котором 
зачастую  почему-то  забывают".  В  частности,  Россия  брала  на  себя  обязательства  по  выполнению  так  называемых 
"Стамбульских  договоренностей"  "при  наличии  необходимых  условий".  Таким  условием  и  является  мир  в  регионе  и 
отсутствие у сторон замороженного конфликта, в первую очередь – у Кишинева, который был инициатором его "горячей 
фазы" в 1992 г., желания вернуть ситуацию в прежнее опасное русло.

Тогда как кишиневские "ястребы" отнюдь не оставили фантазий о "приднестровском блицкриге" под НАТОвскими 
штандартами и по НАТОвским стандартам. Летнее ЧП с участием в нападении молдавских полицейских и националистов на 
миротворческий пост России, американской гражданки К. Синкотта – тому подтверждение.

Если  в  результате  кишиневской  политики  обстановка  на  Днестре  резко  обострится,  Россия,  по  условиям 
действующих соглашений, вправе перебросить в Приднестровье дополнительное число миротворцев. Сегодня квота для 
российских миротворцев не выполнена. И у России есть все основания поставить вопрос о доведении числа миротворцев 
до ранее установленного числа.

Мнения ряда авторитетных экспертов свидетельствуют о том, что продолжение миротворческого участия  
России в регионе не только желательно, но и необходимо и обоснованно: Константин Затулин, принимающий участие в  
торжествах по случаю 15-летнего юбилея ПМР, был краток: "Я не вижу причин, по которым российский солдат должен  
уходить из Приднестровья".

Его  поддержал  также  оказавшийся  в  числе  гостей  Приднестровья  заместитель  председателя 
Государственной  Думы  России  Сергей  Бабурин:  "Приднестровская  Молдавская  Республика  сегодня  –  это  
геополитическая реальность, и те, кто ее пытается не замечать, живут во сне".

Наличие таких авторитетных мнений свидетельствует: прежний подход официальной Москвы к ситуации в регионе 
начинает меняться. Это касается и пресловутого "принципа территориальной целостности" применительно к территории 
бывшей МССР.

Безусловно,  территориальная  целостность  современной  Республики  Молдова  должна  быть  обеспечена.  Но 
Молдова и Приднестровье – это два разных государства, возникших на развалинах МССР, такова историческая реальность. 
Причем вовсе не Тирасполь был инициатором развала Молдавии.  Именно в интересах Кишиневского этнократического 
режима был отменен закон 1940-го года о создании МССР и поднят вопрос о "ликвидации последствий пакта Молотова-
Риббентропа", – то есть вхождения Бесарабии в состав МССР.

А ведь только на основании этого закона приднестровская земля стала единой республикой с правобережной 
Бесарабией.  В  объективной  исторической  реальности  Приднестровье  и  Бесарабия  никогда  не  были  единой 
государствообразующей  территорией,  за  исключением  периода  существования  Бесарабии  в  статусе  части  союзного 
государства – СССР, когда соединение приднестровского и бессарабского территориальных сегментов было осуществлено 
по "директиве сверху".

Празднование 15-летия независимости ПМР в Тирасполе
15 лет  существования ПМР,  и  те  обстоятельства,  в  которых  приднестровское  государство  было  создано,  как 

механизм  защиты  интересов  своих  жителей  от  агрессивного  молдавского  национализма,  доказывают,  что  попытки 
Кишинева "разобраться с Приднестровьем" при помощи блокад и силового давления обречены на провал. Не дано сбыться 
и кишиневской надежде на изменение ситуации в ПМР изнутри с помощью "цветной инфекции".  Ведь по мнению ряда 
экспертов, на осень и зиму этого года запланирована попытка провести "цветную революцию" в Приднестровье во время 
выборов в приднестровский парламент.

Без всяких сомнений, народу Приднестровья хватит сил, чтобы осуществить свое право на свободу, свое право 
быть и не позволить внешним сценаристам определить свое будущее.

Именно  в  свободе  выбора  заключен  сакральный  смысл  самого  понятия  "свобода".  Свою  свободу  народ 
Приднестровья уже выбрал 15 лет назад.

И приднестровцев нельзя не поздравить с таким выбором!

Игорь Смирнов: «Россия живет в сердце каждого приднестровца»
Форум.мск.ру

В городах и селах Приднестровья продолжаются торжества в честь 15-летия образования Республики, которое 
отмечается 2 сентября. 

Вчера в  центре Тирасполя состоялись  парад и театрализованное представление под названием "Река нашей 
памяти". Праздничное шествие возглавляли президент ПМР Игорь Смирнов, председатель Верховного Совета Григорий 
Маракуца, глава администрации города Тирасполя Виктор Костырко, другие официальные лица. 

Российскую делегацию на празднике возглавляет заместитель председателя Госдумы Сергей Бабурин. В ее  
составе  депутаты  Константин  Затулин,  Виктор  Колесников,  Николай  Курьянов,  Алексей  Митрофанов,  Владислав  
Волков,  Ольга  Селиверстова,  представители  писательской  и  научной  общественности  России. Затем  состоялся 
военный парад, который, по мнению наблюдателей, был самым внушительным за всю историю ПМР. 

Накануне торжеств на специальной пресс-конференции президент ПМР Игорь Смирнов дал развернутый анализ 
политической обстановки в регионе. 

-  Нас  не  может  не  тревожить  все  более  агрессивная  риторика  Молдовы,  касающаяся  выхода  из  мирных 
соглашений,  замены  миротворческого  формата,  необходимости  "демократизировать"  и  "демилитаризировать"  нашу 
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республику, - сказал он. - Приднестровцы ясно видят сформировавшийся в Молдове античеловечный режим, основанный 
на страхе и насилии. Страна, в которой томятся за решеткой политические узники, страна, власти которой вышвыривают за 
границу неугодных им международных наблюдателей на выборах и преследует за инакомыслие прессу, по определению не 
может называться демократической. На этом фоне откровенно циничными выглядят требования молдавских политиков и 
так называемых "правозащитников" освободить из заключения террористов из "группы Илашку",  которые в начале 90-х 
стали  непосредственными  исполнителями  преступлений  режима,  попиравшего  права  приднестровцев:  право  на  жизнь, 
право на свободу, право говорить на родном языке". 

Игорь  Смирнов  подчеркнул,  что  вопреки непрекращающимся  угрозам,  блокадам,  вызовам,  республика сумела 
сохранить  самое  главное  -  свое  единство  и  сплоченность.  Исторически  она  сформировалась  так,  что  в  ней  мирно 
уживаются  представители  более  чем  40  национальностей.  И  потому  здесь  никогда  не  было  межнациональных 
столкновений! 

Приднестровский лидер обратил внимание на то, что с августа прошлого года переговорный процесс фактически 
сорван  по  вине  молдавского  президента  Воронина.  Более  того,  Молдова  постоянными  провокациями  старается 
спровоцировать  столкновения,  вплоть  до  военных.  Поэтому  вполне  понятно  беспокойство  стран-гарантов  -  России  и 
Украины. 

Глава Республики напомнил, как Молдовой был отвергнут "план Козака" - согласованный проект федерализации, 
где очень четко были защищены как права народа Молдовы,  так  и  права народа Приднестровья.  И вот,  в последний 
момент, в угоду своим личным интересам, Воронин сорвал его подписание. До этого такая же судьба постигла и план 
Примакова, и приднестровские предложения, и предложения ОБСЕ и многое другое. 

-  Мы  благодарны  России  и  Украине  за  их  инициативы  и  предложения,  -  сказал  руковводитель  ПМР.  -  Ибо 
благодаря этим предложениям урегулирование не перешло в горячую фазу. Но терпение нашего народа не безгранично. В 
нынешних условиях наш Верховный Совет задумывается: а нужно ли вообще что-то предлагать Молдове и вести с ней 
переговоры в целом? 

При этом, подчеркнул И.Смирнов, США, ОБСЕ, все западное сообщество должны понять очевидную вещь: здесь 
есть Россия, потому что она здесь была всегда. И убрать ее отсюда можно, только уничтожив весь наш народ. 

- Все трудности, с которыми мы сталкиваемся сегодня и которые пережили в прошлом, закалили и сплотили нас. 
Приднестровцы сегодня - это особенный характер, и это - сформировавшийся народ. И решать свою судьбу мы, народ 
Приднестровья, будем сами. В крови, в борьбе, в труде наш народ был вынужден искать свой собственный - общий для 
всего народа - путь выживания. И он его нашел, - подытожил лидер республики. 

В России многие не понимают, что сам факт существования независимого Приднестровья, которое до сих пор не 
удалось  поглотить  Молдавии,  делает  границы  южного  театра  военных  действий  менее  уязвимыми  для  России.  Это 
единственный форпост на постсоветском пространстве (кроме Белоруссии), где еще сохраняется российское влияние. 

Конечно, западные спецслужбы и молдавское руководство пытались омрачить праздник. Но все их попытки четко 
пресекали  приднестровские  чекисты.  Их  заслуга  в  том,  что  юбилей  гордой  и  независимой  республики  проходит  без 
эксцессов. 

Активистов крымского "Прорыва" принял президент 
Приднестровья

05.09.2005, «Regnum»
3  сентября  из  Тирасполя в  Крым вернулся автобус  активистов  Крымской  молодежной  организации "Прорыв", 

которые посетили Приднестровскую Республику с целью продемонстрировать с ней свою солидарность в день ее 15-летия, 
сообщает корреспондент ИА REGNUM.

Участие  крымчан  в  национальном  празднике  не  осталось  незамеченным.  С  крымскими  гостями  встретился 
президент Приднестровской Молдавской республики  Игорь Смирнов. Совместно с молодежной организацией Тирасполя 
"Прорыв" крымчане участвовали в торжественном шествии по центральным улицам Тирасполя, присутствовали на военном 
параде, посвященном Дню независимости Республики.

Как рассказал корреспонденту ИА REGNUM лидер Крымской молодежной организации "Прорыв" Сергей Кулиш, 
"примечательно  то,  что  в  этот  день  приехали  продемонстрировать  свою  солидарность  с  приднестровцами  
депутаты  Государственной  Думы  России  Бабурин,  Митрофанов,  директор  Института  стран  СНГ  Затулин,  с  
которыми  у  нас  состоялись  значимые  для  нас  встречи.  А вечером после  концерта  российской  музыкальной  группы 
"Алиса"  мы  встретились  с  ее  солистом Константином  Кинчевым.  Нам было  приятно,  что  в  его  лице  мы тоже  нашли 
единомышленника".

Российские политологи: Отставка Зинченко увеличила его 
политический вес.

 06.09.2005, «Подробности», «Политбайки» 
Депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что уход Александра 

Зинченко  с  поста  госсекретаря  Украины  значительно  повышает  его  авторитет  в  преддверии  парламентских 
выборов. 

"Тот факт, что журналисты проводили Зинченко после его пресс-конференции аплодисментами, говорит о 
том, что он значительно приобрел с точки зрения политика. И если Зинченко грамотно распорядится собой, то с 
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этим  капиталом  он  окажется  востребованным  перед  парламентскими  выборами",  -  сказал  Затулин  во  вторник  
"Интерфаксу".

Вместе с тем, он заметил, что пока не ясно, "как он им воспользуется".
"По крайней мере, когда я говорил с ним после его пресс-конференции, он мне не ответил на этот вопрос", -  

добавил К.Затулин.
Он сообщил, что знает Зинченко еще по ЦК ВЛКСМ, где они вместе работали, и дал ему положительную  

характеристику.
"Зинченко был и остается идеалистом.  Он выгодно отличался от многих тем,  что не путал политику с  

экономикой и не использовал свое положение для того, чтобы набивать свои карманы, в то время, как Тимошенко  
(Юлия  Тимошенко украинский премьер), Порошенко (Петр Порошенко секретарь Совета национальной безопасности) и  
прочие себя не забывают", - отметил Затулин.

По его мнению, "сейчас поступок Зинченко на себя примеряет Тимошенко".
"Как и положено порядочной особе женского пола, она пытается представить себя идеалистом, хотя таковой  

и не является. Для нее это очень рискованная игра, и, я думаю, развязка этой истории наступит в октябре-ноябре", -  
сказал Затулин.

В  свете  предстоящих  в  2006  году  выборов  в  Верховную  Раду  Затулин  считает,  что  "те,  кто  делал  
"оранжевую революцию" будут бороться за ее брэнд".

При  этом  он  затруднился  с  ответом,  насколько  это  поможет  тем,  кто  на  президентских  выборах  
поддерживал Виктора Януковича.

"Воспользуется ли нынешняя оппозиция этим, во многом зависит от дееспособности ее структур. Оппозиция  
подвергалась  серьезным  ударам  со  стороны  власти,  и  сейчас  с  трудом  оправляется,  хотя  потенциал  ее  очень  
большой", - резюмировал Затулин.

Схожую оценку отставки Зинченко и ее возможных последствий дал президент Фонда "Эффективной политики" 
Глеб Павловский.

"Из высшего по должности, но бессильного по полномочиям бюрократа Зинченко стал значимым политиком. Я не 
знаю, хватит ли у него сил, но политические амбиции у него есть, и спрос на него будет большой", - сказал Павловский 
"Интерфаксу".

При этом он исключил, что Зинченко может оказаться с Тимошенко в одном лагере.
"Скорее Зинченко может быть противовесом Тимошенко, и, возможно, именно эта мысль была у Ющенко, когда он 

давал согласие на отставку Зинченко", - отметил политолог.
По  его  мнению,  "до  парламентских  выборов  произойдет  еще  ряд  подковерных  кризисов",  хотя  вряд  ли  они 

приведут к отставке Тимошенко.
"Отставка Тимошенко маловероятна. Ющенко будет опасаться возникновения сильной оппозиции внутри пост-

революционного руководства", - считает Павловский.
При этом он достаточно скептически оценил нынешние возможности Януковича и его соратников.
"Конфликты в команде Ющенко должны их ободрить, но не думаю, что это дает им радикально новые шансы. 

Сейчас они ведут  оборонительные политические бои и еще какое-то время будут  находиться в политическом гетто",  - 
считает Павловский.

Депутат Затулин предлагает Госдуме законодательно обосновать 
предоставление гражданства жителям непризнанных республик 
СНГ

7 сентября 2005 года, ИНТЕРФАКС 
Член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин предложил поручить 

профильным комитетам проанализировать вопрос о внесении поправок в действующее законодательство для упрощения 
порядка получения гражданства РФ жителями непризнанных самопровозглашенных республик. 

К.Затулин  напомнил  на  заседании  палаты  в  среду,  что  1  сентября  отмечалось  15-летие  существования 
Приднестровской  Молдавской  республики.  "Это  хороший  повод  вспомнить  о  наших  соотечественниках,  которые  уже 
полтора десятка лет живут в непризнанных государствах. У них рождаются вполне признанные дети и внуки, а гражданства 
России они не имеют", - отметил К.Затулин, представляющий фракцию "Единая Россия".

Утреннее пленарное заседание Госдумы 7 сентября
08.09.2005, Центр парламентских коммуникаций «ПарлКомм»

В обсуждении повестки дня приняли участие Николай Бенедиктов, Николай Харитонов, Анатолий Локоть, Сергей 
Бабурин, Владимир Рыжков, Андрей Кнорр, Валентин Романов, Руслан Гостев, Виктор Илюхин, Владимир Жириновсий, 
Александр Фоменко, Тамара Плетнева, Олег Шеин,  Константин Затулин,  Николай Курьянович, Олег Смолин, Николай 
Павлов,  Николай  Лебедев,  Александр  Крутов,  Алксей  Чернышов,  Елена  Афанасьева,  Светлана  Горячева,  Борис 
Виноградов, Алексей Митрофанов, Сергей Глотов, Виктор Тюлькин, Андрей Исаев, Любовь Швец, Нина Останина. 

Любовь  Слиска  представила  проект  примерной  программы  законопроектной  работы  Государственной  Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации в период осенней сессии 2005 года. 
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Как отметила Л.Слиска, в проект программы включено 56 приоритетных законопроектов, 12 из которых относятся к 
блоку Государственное строительство и конституционные права граждан, 18 – к блоку Экономическая политика, 6 – к блоку 
Социальная  политика,  8  –  к  блоку  Бюджетное,  налоговое,  финансовое  законодательство,  4  –  к  блоку  Оборона  и 
безопасность,  8  –  Ратификация международных договоров Российской Федерации.  Из числа  данных законопроектов 7 
представляют законодательные инициативы Президента РФ и 42 – предложения Правительства РФ. 

На  осеннюю  сессию  включено  566  законопроектов,  из  которых  8  –  это  инициатива  Президента  РФ,  51  – 
Правительства РФ, 30 – Совета Федерации, 297 – инициатива депутатов Государственной Думы, 179 – законодательных 
органов государственной власти субъектов РФ, 1 законопроект внесен Верховным Судом РФ. 

Представляя проект календаря рассмотрения вопросов Государственной Думой с 7 по 23 сентября 2005 года, 
Любовь Слиска проинформировала депутатов, что комитеты планируют подготовить для рассмотрения в этот период 91 
законопроект,  12 – для принятия во втором чтении и 79 – для принятия в первом чтении. Для рассмотрения закона о 
федеральном бюджете на 2006 год и блока законопроектов, связанных с ним, Комитет по бюджету и налогам предлагает 
провести дополнительное заседание 22 сентября, что нашло отражение в проекте календаря. 

В обсуждении доклада приняли участие Владимир Жириновский, Сергей Глазьев, Валентин Романов, Олег Шеин, 
Анатолий Грешневиков, Алевтина Апарина. 

Депутаты одобрили проект примерной программы законопроектной работы Государственной Думы Федерального 
Собрания  Российской  Федерации  в  период  осенней  сессии  2005  года  –  «за»  353,  и  проект  календаря  рассмотрения 
вопросов Государственной Думой с 7 по 23 сентября 2005 года – «за» 359. 

В рамках правительственного часа на тему «О мерах, принимаемых Правительством Российской Федерации, по 
реализации положений Послания Президента Российской Федерации Федеральному Собранию Российской Федерации от 
25 апреля 2005 года об обеспечении доступности и высокого качества медицинской помощи, усилении профилактической 
направленности  здравоохранения;  обеспечению  устойчивого  финансирования  здравоохранения  в  условиях  его 
модернизации» перед депутатами выступили министр здравоохранения и социального развития Российской Федерации 
Михаил Зурабов, руководитель Федерального агентства по здравоохранению и социальному развитию Вячеслав Прохоров, 
первый заместитель директора Федерального фонда обязательного медицинского страхования Юрий Яковлев. 

Политолог Затулин полагает, что отставка секретаря СНБО 
Украины является хорошо рассчитанным шагом

8 сентября 2005 года, ИНТЕРФАКС 
Депутат  Госдумы  РФ,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  расценил  заявление  главы Совета 

национальной  безопасности  и  обороны  Украины  Петра  Порошенко  об  отставке  как  тактический  ход  ради  будущих 
политических дивидендов. 

"Это прошение об отставке является условным. Порошенко как бы намекает, что если расследование выдвинутых 
против него обвинений завершится его оправданием, он снова сможет вернуться к своей деятельности", - сказал К.Затулин 
в четверг "Интерфаксу".

Госдума попросит премьера разобраться с ценами на топливо
08.09.05,  Страна.Ru

В пятницу Госдума рассмотрит проекты обращений к премьер-министру Михаилу Фрадкову о стабилизации цен на 
топливо и защите русских на Украине. Как передает парламентский корреспондент Страны.Ru Елена Земскова, об этом 
рассказала журналистам первый вице-спикер Госдумы Любовь Слиска по итогам состоявшегося в четверг совета палаты. 
Кроме того, в ходе пленарного заседания депутаты рассмотрят в первом чтении законопроект о Знамени Победы.

В пятницу депутаты намерены обсудить проект обращения к председателю правительства Михаилу Фрадкову с 
просьбой принять срочные меры по стабилизации цен на горюче-смазочные материалы. Как подчеркнула Любовь Слиска, 
ситуация, сложившаяся в агропромышленном секторе в связи с удорожанием топлива, "очень волнует регионы". Депутаты 
намерены предложить правительству в течение семи дней принять меры для ее нормализации и проинформировать о них 
Госдуму.  Напомним,  что  накануне  нижняя  палата российского  парламента  отклонила  предложение депутатов  от  КПРФ 
пригласить на одно из ближайших заседаний премьер-министра РФ Михаила Фрадкова для обсуждения вопроса о ценах на 
ГСМ.  "Ситуация  критическая,  скоро  крестьяне  начнут  перекрывать  федеральные  трассы",  -  считает  депутат  Николай 
Харитонов. Инициативу коммунистов поддержали всего 112 депутатов при необходимых 226-ти голосах.

В  поле  зрения  депутатов  окажется  и  вопрос  о  Знамени  Победы.  Соответствующий  законопроект,  внесенный 
депутатом  Алексеем  Сигуткиным  (фракция  "Единая  Россия"),  Госдума  рассмотрит  в  первом  чтении.  Проект  закона 
определяет статус, порядок использования и хранения Знамени Победы, которое было водружено в 1945 году над зданием 
рейхстага в Берлине. Устанавливается, что Знамя Победы "является государственной реликвией и находится на вечном 
хранении в условиях, обеспечивающих его сохранность и безопасность". Предусматривается возможность использования 
официальных копий Знамени Победы при возложении венков к могиле Неизвестного солдата, проведении парадов войск и 
шествий  ветеранов  Великой  Отечественной  войны  9  мая  и  23  февраля.  Оговаривается,  что  копии  Знамени  могут 
передаваться главам государств, входивших в состав СССР и антигитлеровской коалиции, а также городам-героям по их 
запросам.

На пленарном заседании также будут рассмотрены поправки в законы "О несостоятельности (банкротстве)", "Об 
оружии",  "Об акционерных  обществах",  изменения  и  дополнения  в  Налоговый  кодекс  РФ.  Кроме того,  в  повестку  дня 
включены  несколько  проектов  обращений  Госдумы  к  премьер-министру  Михаилу  Фрадкову:  "О  необходимости 
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стабилизации цен на моторное топливо для сельскохозяйственных товаропроизводителей в период проведения осенних 
уборочных  работ  в  2005  году",  "О  создании  условий  для  развития  рыбохозяйственного  комплекса".  В  пятницу  Дума 
рассмотрит проекты заявлений "О недопустимости двойных стандартов в борьбе с терроризмом" и "Об опасности для РФ 
финансовой политики, проводимой правительством США".

Как ожидается, также будет принят еще один проект  обращения к премьер-министру -  "О ситуации в связи с 
ущемлением  прав  русскоязычного  населения  Украины".  Накануне  "единоросс"  Константин  Затулин  поставил 
аналогичный  вопрос  в  отношении  русскоязычного  населения,  проживающего  на  территории  Молдавии. Как  пояснил 
Стране.Ru глава думского комитета по делам СНГ Андрей Кокошин, в разработке проекта обращения принимали участие 
представители пяти  фракций.  По  словам депутата,  одним из  сигналов  ухудшения положения русских  на Украине  стал 
проводимый  курс  на  украинизацию  русских  школ.  В  проекте  заявления  отмечается,  что  подобного  рода  действия 
противоречат  не  только  международным  обязательствам  Украины,  прежде  всего  взятым  ею  при  вступлении  в  Совет 
Европы,  но  и  законодательству  страны,  в  частности,  статье  10-й  Конституции,  гарантирующей  свободное  развитие, 
использование  и  защиту  русского  и  других  языков  нацменьшинств  Украины,  рассказал  Кокошин.  При  этом  депутат 
подчеркнул, что, по некоторым оценкам, до 40% населения Украины говорит на русском языке. "Мы считаем, что подобного 
рода политика не способствует развитию многоплановых отношений между двумя братскими народами и государствами и 
сохранению многовековой традиции нашей дружбы", - отметил Кокошин.

Затулин: Следующим премьером Украины будет человек 
деполитизированный

08/09/2005, «Росбалт»
Следующим  премьер-министром  Украины  будет,  скорее  всего,  человек  деполитизированный  и пользующийся 

авторитетом в промышленных и деловых кругах. Об этом заявил в интервью корреспонденту «Росбалта» депутат Госдумы, 
директор Института стран СНГ Константин Затулин. 

«Это  может  быть  Кинах  или  Ехануров, —  предположил  депутат. —  Возможно  привлечение  кого-нибудь  из 
оппозиции. В любом случае новый премьер не будет, как Юлия Тимошенко, заслонять Ющенко на Олимпе власти». 

По словам Затулина, отставка Тимошенко давно готовилась, и вся интрига заключалась в том, решится на этот 
шаг  Ющенко  или  нет,  и если  да,  то  когда  именно.  «Видимо,  чаша  терпения  Ющенко  переполнилась, —  заметил 
парламентарий. — По некоторым данным, именно Тимошенко была заказчицей скандальной кампании в СМИ, в том числе 
материалов против сына Ющенко». 

По мнению Затулина, теперь Тимошенко перейдет в оппозицию и «станет разыгрывать оскорбленную невинность, 
критикуя власть с позиции героини Майдана».

Депутат Госдумы РФ Константин Затулин: «Отставка Тимошенко - 
проблема не только для Ющенко, но и для оппозиции» 

08.09.2005, «Regnum»
"Кризис назревал давно. Все принимали ставки: уволит ли президент Тимошенко или нет? Это решение давалось 

ему с трудом. Ясно, что оно неоднозначно по своим последствиям для Ющенко - Тимошенко теперь перейдет в оппозицию", 
- заявил сегодня, 8 сентября, корреспонденту  ИА REGNUM депутат  Госдумы Константин Затулин, комментируя отставку 
правительства Юлии Тимошенко.

"Причины понятны. Оставить ее премьером с теми повышенными полномочиями, которые она недавно получила, 
было опасно. Она затмевала Ющенко и оркестрировала всей командой президента. Есть мнение, что именно она заказала 
ту кампанию, против сына президента, которая больно ударило по Ющенко", - сказал он.

По  мнению  Затулина,  снятие  Тимошенко  с  должности  принесет  проблемы не  только  для  Ющенко,  но  и  для 
реальной оппозиции. Оппозиция должна заботиться об электорате, теперь же его присвоит Тимошенко. 

"Оппозиция оказывается между двух стульев, ей придется побороться за место под солнцем. Теперь  Янукович 
должен постараться не пустить ее в этот лагерь", - считает депутат.

"Но Юлии Тимошенко не впервой бороться.  Она докажет, что именно она, а не  Ющенко,  -  символ оранжевой 
революции, идеал которой украден и предан врагами", - предположил он. В преддверии выборов 2006 г. Эта борьба будет 
особенно острой.

Политолог Павловский полагает, что президент Украины Ющенко 
сознательно спровоцировал внутриполитический кризис

8 сентября, ИНТЕРФАКС 
Президент Фонда "Эффективной политики" Глеб Павловский считает, что президент Украины Виктор Ющенко сам 

спровоцировал кризис во власти ради ее консолидации вокруг себя. 
"Все последние полгода я говорил, что кризис в этой команде не просто неизбежен, а необходим Ющенко в целях 

консолидации власти вокруг себя", - сказал Г.Павловский в четверг "Интерфаксу". 
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"Ющенко в какой-то степени сам спровоцировал кризис, и его механизм был запущен сознательно", - полагает 
политолог. 

Кроме того, Г.Павловский расценил решение В.Ющенко отправить правительство в отставку "как попытку заранее 
перехватить популистские лозунги "оранжевой оппозиции". "В конце концов, у революции должен быть один отец", - сказал 
политолог. 

Он полагает, что теперь В.Ющенко будет формировать более однородную команду". При этом политолог оценил 
главу  администрации  Днепропетровской  области  Юрия  Еханурова,  которому  поручено  сформировать  состав  нового 
кабинета, как "человека умеренного в команде Ющенко, экономически грамотного и политически трезвого". 

"Если в итоге Ю.Ехануров станет премьером, то его кабинет, скорее, будет технократическим и станет заниматься 
экономикой, а не готовиться к парламентским выборам, а политику Ющенко оставит себе", - считает Г.Павловский. 

Отвечая на вопрос, сможет ли после отставки бывший премьер Юлия Тимошенко поднять личный политический 
авторитет,  Г.Павловский  высказал  мнение,  что  это  во  многом  будет  зависеть  от  действий  нового  правительства  и 
президента.  "Конечно,  Тимошенко  постарается сохранить  вокруг  себя ореол борца  с  коррупцией,  но  насколько  ей это 
удастся, будет зависеть качества игры Ющенко и того, насколько эффективным окажется новое правительство", - отметил 
Г.Павловский. 

В свою очередь, президент фонда "Политика" Вячеслав Никонов считает, что нынешний внутрполитический кризис 
на Украине "положил конец "оранжевой" коалиции, которая уже никогда не возродится". 

"С самого начала было известно, что Ющенко и силы, которые входили в "оранжевую" коалицию, разнородны. Это 
силы, имеющие различные интересы, в том числе экономические, различные идеологические взгляды", -сказал В.Никонов в 
четверг "Интерфаксу". 

По  его  словам,  среди  основных  группировок  на  Украине  можно  выделить  "группировку  "революционеров", 
ориентирующихся  на  Западную  Украину  и  Европу  и  прагматиков,  которые  в  большей  степени  ориентировались  на 
внутриукраинские интересы и возможный баланс внешнеполитической ориентации между Востоком и Западом". 

"На все это наложился острейший конфликт по поводу распределения собственности на Украине и того, кто будет 
руководить  этим  процессом.  Очень  большая  пестрость  интересов,  столкновений  "эго",  конфликт  между  Порошенко  и 
Тимошенко за лидерство, претензии самой Юлии Тимошенко на первые роли в стране. Именно все это в совокупности и 
спровоцировало острый политический кризис", - заявил В.Никонов. 

По  мнению  политолога,  президент  Украины  В.Ющенко  в  данной  ситуации  проявил  себя  как  сильный  глава 
государства: "Он разрубил этот "гордиев узел", отправив правительство в отставку, и сейчас заново перетасовывает карты 
в надежде, вероятно, создать какое-то деполитизированное, технократическое правительство". 

Однако, считает В.Никонов, это вряд ли это удастся, в полной мере поскольку ситуация на Украине предельно 
политизирована. "В этом случае у такого правительства не будет поддержки в Верховной Раде, Ющенко будет сложно 
обеспечить успех свой и "Нашей Украины" на следующих парламентских выборах. Поэтому сейчас Украина вступила в 
эпоху серьезности политической неопределенности, когда количество игроков на поле резко возросло, тем более что среди 
них есть очень сильные игроки, причем некоторые не менее популярные, чем сам Ющенко", - сказал политолог. 

В.Никонов  полагает,  что  резкое  осложнение  политической  ситуации  на  Украине  может  повлечь  потерю 
управляемости страной и "дать возможность дальнейшего развития политического кризиса, вплоть до роспуска Верховной 
Рады". 

Между тем директор института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин считает, что Украина  
фактически досрочно вступила в кампанию по выборам парламента марта 2006 года. 

"Оппозиция  обретает  дополнительную  головную  боль,  поскольку  теперь  Юлия  Тимошенко  попробует  
охотиться за избирателем, которого оппозиция считала своим", - заявил К.Затулин в четверг "Интерфаксу" 

По его мнению, В.Ющенко обретает серьезного противника в лице отставленного премьера. 
"Чаша терпения Ющенко переполнилась, и то раздражение, которое он все больше испытывал в отношении  

своей соратницы, вырвалось наружу", - считает К.Затулин. 
По его словам, поведение Ю.Тимошенко создавало в украинском обществе впечатление, что "всякая коррупция  

переместилась в окружение Ющенко, намекая, по всей вероятности, что он сам от этого не застрахован". 
"На  самом  деле,  это,  конечно,  миф.  И  правительство,  и  сама  Тимошенко  далеки  от  идеалов  в  этом 

отношении", - заявил К.Затулин 
По  мнению  политолога,  Ю.Тимошенко  гораздо  успешнее,  чем  В.Ющенко  манипулировала  общественным 

мнением, и это вызывало растущее неприятие среди других соратников президента. "В конце концов, президент решил  
произвести размен", - отметил эксперт. 

Комбинацию с отставкой придумала коварная Тимошенко
8 сентября 2005, «Утро»

Евгения Чубаха
Российские  и  украинские  политики  по-разному  отнеслись  к  отставке  украинского  правительства.  Кто-то  не 

одобряет действия Ющенко, кто-то, наоборот, их поддерживает. Но все мнения сводятся к одному: в стране произошел 
политический переворот. Предлагаем вашему вниманию точки зрения на данную проблему главного действующего лица 
сегодняшнего представления и известных людей.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

30



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Виктор Ющенко,  президент Украины: "Когда  я  стоял 23 января этого  года на Майдане и произносил свою 
инаугурационную речь, я говорил о том, что в Украине будет профессиональная власть, власть честная, которая день и 
ночь будет работать на интересы украинца и государства,  власть,  которая будет работать одной командой,  повторяю, 
честно,  открыто и профессионально.  Для этого я  взял к  себе тех людей,  которые прошли десятки митингов,  встреч с 
общественностью, которые стояли рядом со мной на Майдане Незалежности в Киеве, людей, которые помогли отвергнуть 
старую коррумпированную власть и дали возможность создать свободную Украину. Это были преданные люди, без которых 
наши успехи, убежден, осенью минувшего года были бы невозможными.

Повторяю,  что  9  месяцев  назад  я  предложил  украинскому  парламенту  на  пост  премьер-министра  Юлию 
Владимировну  Тимошенко,  назначил  секретарем  СНБО  Петра  Алексеевича  Порошенко,  назначил  государственным 
секретарем Украины Александра Алексеевича Зинченко. Эти люди вели мою избирательную кампанию, кто-то пришел ко 
мне в 2002 г., кто-то - за несколько месяцев до завершения избирательной кампании или во время нее.

Для меня эти люди неординарны, это мои друзья и, откровенно скажу, о многих вещах, о которых я ниже буду 
говорить, будет говорить тяжело. Но я понимаю, что эта беседа назрела, поскольку затрагиваются не интересы отношений с 
правительством, СНБО или госсекретарем, а видим, как сворачиваются те процессы, которые были самоцелью, собственно 
говоря, для избирателей. Я знал, что между этими людьми существуют определенные недоразумения. Убежден, что это 
детали, эпизоды, которые встречаются у кого угодно, тем более у таких интересных и неординарных людей. Убежден, что у 
каждого большого человека есть проблемы. Эти проблемы я воспринимал как явление временное. Я надеялся на то, что 
если каждый наденет свое ярмо, не будет хватать времени на взаимные интриги, на формирование пиара или антипиара 
между определенными политическими силами единой коалиции. Это были мои надежды".

Валерий Драганов,  председатель комитета Государственной думы России по экономической политике, 
предпринимательству и туризму:. "Президент Украины Виктор Ющенко должен был понимать, что смена правительства в 
стране, где "не все в порядке", ударит по экономическому рынку. Возможно, кто-то намеренно создал такие условия. Главу 
Украины изначально не устраивал ни аппарат, ни ситуация в стране, а теперь президент должен заявить действия, которые 
позитивно оценят как в России, так и на Украине. Новый кабинет министров должен быть, в первую очередь, коалиционным; 
в противном случае президент В.Ющенко должен понимать, что дальнейшие изменения могут коснуться его самого.

Виктор Черномырдин, российский посол на Украине: "Президент Украины поступил в сложившейся ситуации 
абсолютно правильно. Он проявил мужество и заботу о стране, а не о личностях".

Николай  Томенко,  вице-премьер  Украины:  "Виктор  Ющенко  не  владеет  реальной  ситуацией  в  стране.  Он 
слишком долго был в оппозиции в  этой стране, чтобы молчать про ошибки и коррупцию новой власти.  До последнего 
момента на Украине существовало два правительства - Юлии Тимошенко и олигархическое Петра Порошенко. В последнее 
время влияние "олигархического правительства" Порошенко на президента значительно возросло.

Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: "Для Ющенко одинаково опасен уход в 
оппозицию как Тимошенко, так и Порошенко. Отставка Тимошенко означает, что она займет сильные позиции в следующем 
парламенте, поскольку популярна в народе. Уход Порошенко означает, что Тимошенко уже сейчас становится человеком 
"номер один"  на Украине,  а после проведения политреформы (то есть передачи большей части президентской власти 
правительству) - тем более.

В этом случае резко меняется конфигурация оппозиционных сил, так как и Порошенко, и Литвин понимают, что их 
отставкой  дело  не  кончится.  Порошенко  может  реанимировать  свои  связи  с  "донецкими",  тогда  появится  мощный 
оппозиционный конгломерат, этакий Народный фронт. Понимая, что против нее могут объединиться все слои украинской 
элиты,  Тимошенко идет ва-банк,  делая ставку на второе издание "оранжевой революции".  Последние заявления вице-
премьера Томенко показывают, что силы, пришедшие к власти на волне революции, на стороне Тимошенко".

Владимир Пехтин,  вице-спикер Госдумы:  "Отставка правительства Украины является закономерным итогом 
последних  событий  в  этой  стране.  То,  что  происходило  в  этой  стране  в  последние  несколько  месяцев,  явно 
свидетельствовало о начавшемся расколе в высшем эшелоне власти. Сегодняшняя ситуация показывает, что "оранжевые 
революции" не идут на пользу ни государству, ни народу. В конечном итоге, именно народ страдает больше всего".

Любовь  Слиска,  первый  вице-спикер  Госдумы:  "Отставка  правительства  Украины  -  это  идеально 
организованная, продуманная комбинация, придуманная самой экс-премьером Юлией Тимошенко. Тимошенко предстала 
перед народом обиженной и оскорбленной на почве борьбы с олигархами и коррупционерами, взлелеянными прежним 
режимом. Под знаменами борца с олигархическим засилием Юлия придет в парламент и сможет завоевать большинство 
мандатов  в  Верховной  Раде.  В  соответствии  с  конституционной  реформой,  прошедшей  на  Украине,  кандидатуры  в 
президенты и премьеры утверждает парламент. Юлия Тимошенко не из тех, кто так легко сдается, и может спокойно отдать 
власть. Данный политический кризис на Украине - это очередная политическая уловка, чисто женское коварство Тимошенко. 
Осложнения в российско-украинских отношениях можно ожидать осенью, если на Украине возникнет энергетический кризис. 
Тогда во всем начнут винить Россию, это очень удобная позиция".

Алексей  Зудин,  руководитель  политологического  департамента  "Центра  политических  технологий": 
"Политический  кризис  в  Украине,  корни  которого  были  заложены  в  составе  тех  сил,  которые  возглавили  оранжевую 
революцию и на ее гребне пришли к власти, перешел из скрытой в открытую форму. У этого кризиса много составляющих - 
это  и  разнородность  победителей,  и  их  различные  представления  о  путях  развития  Украины.  Наличие  в  победившей 
команде сразу двух сильных и высокополитизированных лидеров с самостоятельной базой поддержки и в обществе, и в 
политическом классе Украины давно предвещало очень глубокий конфликт и делало коалицию победителей неустойчивой. 
В  течение  последних  месяцев  у  нас  была  возможность  наблюдать,  как  обострялась  борьба  между  президентом  и 
премьером и их командами. И достаточно остро этот конфликт проявился в экономической политике. Теперь самое главное, 
это как будут выстаиваться отношения между командой Ющенко и командой Тимошенко после отставки правительства. Что 
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касается назначения и.о.  премьера,  то если г-н Ехануров коренной днепропетровец, то тогда налицо попытка Ющенко 
расширить базу собственной поддержки. Если конфликт с Тимошенко сужает политическую базу Ющенко, то включение 
представителя  восточных  лояльных  олигархов  -  это  попытка  компенсировать  это  сужение.  Одновременно  отставка 
Порошенко - это сигнал того, что Ющенко постарается встать над конфликтом и в каком-то формате сохранить союз с 
группировкой Тимошенко. Но насколько ему это удастся, остается вопросом".

Константин Затулин,  директор Института стран СНГ,  депутат Государственной  думы РФ:  "Еще 
утром  я  предполагал,  что  Порошенко  подаст  в  отставку,  но,  чтобы  переломить  неблагоприятный  разворот  
общественного мнения, Ющенко не примет такой отставки. Порошенко написал заявление, оставив дверь за собой  
открытой, чтобы, если результаты расследования, которое начато по поводу его деятельности, не покажут ничего  
серьезного, вернуться на свой пост. Но президент Ющенко должен был предпринять что-то, чтобы разрушить давно  
создавшееся негативное впечатление, что страной управляет недееспособный политик, который позволяет своим  
бывшим соратникам руководить вместо  себя,  дает тускнеть  на  глазах  лаврам победителя и  "героя  революции".  
Тимошенко  переполнила  чашу  терпения  Ющенко  своим  желанием  играть  и  на  властных,  и  на  оппозиционных  
инструментах. Тимошенко находилась в уникальном положении, она переключила на себя финансовые потоки и при  
этом создавала  через  СМИ мнение,  что ей не дают всерьез  бороться  с олигархами,  бросили на  произвол судьбы,  
отстранили  от  механизмов  принятия  решения.  Теперь  она  неизбежно  переходит  в  оппозицию  к  Ющенко  в  роли  
оскорбленной героини Майдана, которую Ющенко предал вместе с идеалами революции. Она также сделает попытку  
вырвать часть голосов из рук сторонников Януковича. Теперь и Ющенко, и Януковичу придется бороться с ней в ходе  
избирательной кампании, она оказалась врагом и власти, и оппозиции. Ее оппонирование может оказаться реальным, а  
не  ситуационным,  избирателям  Украины  подсунут  картинку  борьбы  честных  и  нечестных  лидеров  "оранжевой  
революции", что для подлинной оппозиции действительно опасно. Беспокоиться нужно всем - и Ющенко, и оппозиции.  
Назначение Еханурова - тоже прогнозируемая вещь. Это вполне прогнозируемый тип руководителя, которому можно  
доверить правительство  в  острой  политической  ситуации.  К  такому  же  типу руководителя относится  и  Кинах.  
Ющенко  сейчас  ни  в  коем  случае  не  доверит  правительство  политику.  Премьером  он  заинтересован  поставить  
человека неполитизированного, имеющего опыт хозяйственной работы и вес в деловых кругах. Главное условие этой  
игры - никто не должен заслонять Ющенко".

Борис Немцов,  член федерального политсовета  СПС,  советник президента  Ющенко по экономическим 
связям с  Россией: "Я  приветствую решение  президента  Ющенко.  В  конце  концов,  правительство  Тимошенко  довело 
Украину до экономического кризиса. Уже три месяца подряд идет спад, по сравнению с 12-процентным ростом прошлого 
года - это катастрофа. Цены на потребительские товары выросли, население сильно от этого пострадало. Правительство 
Тимошенко создало крайне негативный инвестиционный климат в Украине. Отправить его в отставку нужно было давно - но 
лучше поздно, чем никогда. Я приветствую назначение Еханурова - это грамотный, ответственный и профессиональный 
человек.  И  еще  я  рад  за  Олега  Рыбачука  -  это  настоящий  соратник  Ющенко,  полностью  разделяющий  его  идеи  о 
евроинтеграции Украины. Что касается отставки Петра Порошенко, то после стольких взаимных обвинений в коррупции все 
участники этого скандала должны были уйти, поскольку не только они сами потеряли доверие и авторитет, но и вся власть в 
Украине оказалась дискредитированной".

Эмма Юдвин, представитель дирекции Еврокомиссии по связям со СМИ: "Это внутреннее дело, но отставка 
ни  в  коем случае  не  повлияет  на  отношения Украины с  ЕС,  реализация плана  совместных  действий  (по  активизации 
сотрудничества) будет продолжена. Я надеюсь на то, что украинские власти во главе с президентом Виктором Ющенко 
продолжат  следовать  по  обещанному  им  в  ходе  выборов  пути  реформ  и  борьбы  с  коррупцией,  а  также  обеспечат 
стабильность в стране. Мы внимательно следим за развитием событий".

Михаил Виноградов, руководитель департамента политического консультирования Центра "Пропаганда": 
"Экс-премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко  пока  выигрывает  "пиар-войну"  против  президента  страны  Виктора 
Ющенко. В информационном поле не было доказано,  что Тимошенко является проводником интересов олигархических 
групп и что на этой основе она и должна была быть уволена. Теперь единственным вариантом для президентской команды 
остается удар по группе "Приват" и обнародование коррумпированности Юлии Владимировны. Сейчас для Ющенко очень 
важно  провести  грамотную  пиар-кампанию,  в  ходе  которой  будет  доказано,  что  Тимошенко  не  честный  политик,  а 
представитель олигархов. Ющенко сейчас будет активно искать себе союзников и яркие политические фигуры, которые 
готовы выступать на его стороне. Вполне возможно, что будут привлекаться такие партии, как "Единая Украина" Губского и 
Республиканская партия.  Между тем исполняющий  обязанности  премьер-министра  Украины Юрий Ехануров,  вероятно, 
останется на этом посту надолго. В то же время возможно, что скоро на пост главы Кабмина будут назначены Литвин, Кинах 
или тот же Порошенко — уже после того, как пройдет расследование и будет доказана их невиновность".

Александр Мороз, лидер Социалистической партии Украины: "Президент Украины вынужден был отправить 
правительство в отставку. Его вынуждали обстоятельства, которые сложились, и те разногласия, которые существовали 
между системой власти и объективным развитием власти и общества в целом. Верховная рада может утвердить состав 
нового правительства до парламентских выборов".

Нестор Шуфрич,  народный депутат Украины, член Социал-демократической партии Украины: "Отставка 
правительства - неосмотрительный шаг. Нас, как оппозицию, не может не радовать эта отставка. Произошло фактически 
банкротство президента Украины Виктора Ющенко. Если он - человек чести и является тем, кем себя представлял, то 
должен написать заявление об отставке и попытать доверия у украинского народа на новых президентских выборах. А 
Юлия Тимошенко в дальнейшем может возглавить "оранжевую" часть оппозиции".

Тарас  Чорновил,  народный депутат: "Правительство  должно было пойти  в  отставку  не  только  потому,  что 
"развалило  украинскую  экономику,  но  и  потому,  что  премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко  не  имела  никаких 
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намерений  брать  на  себя  ответственность.  Нынешний  системный  кризис  может  перерасти  в  катастрофу,  потому  что 
наступает бюджетный период, выборы, а во власти происходит "хаос".

Григорий Омельченко, народный депутат: "Отставка правительства - это единственное правильное решение в 
сложившейся ситуации президента  Украины.  В  стране  сегодня  произошла "кадровая революция",  и  президент  должен 
сделать выводы и вынести уроки для дальнейшего формирования нового правительства".

Девальвация "оранжевой революции"
08/09/05, «Маяк»

Николай Осипов
Политический кризис полностью обесценил в глазах общества лидеров "оранжевой революции". Таково мнение 

политологов, наблюдающих за событиями в Киеве. Те, кто зимой стоял на Майдане, оказались непримиримыми врагами, и 
уже  слышны  обещания  о  новых  революциях.  Борьба  за  власть  вспыхнула  с  новой  силой.  Причины  и  последствия 
происходящего на Украине - в материале Николая Осипова. 

ОСИПОВ: Украина будто соскучилась по революциям. Политики снова не поделили власть, вновь дошло до драки. 
Министр в отставке и Ющенко собирают единомышленников, а украинский народ - думай, кто из них прав, кто виноват? 
Фигур на этой доске слишком много. Теперь уж точно бывшая союзница Ющенко Тимошенко, обвиненная в коррупции, и 
ушедший в отставку Порошенко, и грозящий новыми оранжевыми революциями отставной вице-премьер Николай Томенко. 

ТОМЕНКО: Я  понял:  воруют  одни,  а  в  отставку  идут  другие.  В  окружении  президента  обстановка  тотальной 
коррупции. Я буду заниматься организацией второго этапа оранжевой революции.  Она будет для украинцев,  а не для 
олигархов. 

ОСИПОВ: Украина к новым революциям вряд ли готова. Ведь если раньше на майдане ощущалось хоть какое-то 
единство, то теперь каждый сам за себя. Речь, скорее, идет о похоронах оранжевых идей, ведь новая власть оказалась не 
лучше старой, говорит директор Института стран СНГ Константин Затулин. 

ЗАТУЛИН: Происходящее фактически звучит похоронным звоном по мнению что новая власть непорочна в  
отличие  от  предыдущей.  Это  как  бы  развинчивает  надежду  многих  сторонников  оранжевой  революции  и 
предоставляет на самом деле серьезные шансы для оппозиции на будущих парламентских выборах. 

ОСИПОВ: Надежда для оппозиции действительно появилась. Ей теперь предстоит использовать свой шанс на 
парламентских выборах. Ведь вступающие в силу поправки в Конституцию, ограничивают полномочия президента, а при 
сильном желании Ющенко может вообще стать представительной персоной вроде английской королевы. Сейчас он, по 
сути, брошен своей же командой, которая до сих пор демонстрировала единство духа, но поступала все равно по-своему, 
заявил нам в интервью депутат Верховной Рады Степан Гавриш. 

ГАВРИШ: Ситуация в стране неуправляемая. Без сомнения, что эти ставки власти не выгодны. Это очень узкая 
команда,  которая  была  майданом и  которая,  по  сути  дела,  управляла  самим президентом,  наделяя  себя  гигантскими 
полномочиями. 

ОСИПОВ: Ситуация  осложняется  тем,  что,  если  во  времена  стояния  на  майдане  было  два  четких  полюса  - 
Янукович и Ющенко, то сейчас Украину может разорвать на несколько частей, и каждый политик будет тянуть одеяло на 
себя.  Ющенко  -  чтобы  сохранить  власть,  Томенко  -  во  имя  новой  революции,  Порошенко  -  дабы  очистить  себя  от 
коррупционных обвинений. А Тимошенко, наверное больше, чем любой из них, будет пытаться доказать, что это именно она 
является главным носителем идей майдана и хранит их, как святыню. И как здесь народу не запутаться, снова выбирая, за 
кем пойти в таком изобилии честных и неподкупных кандидатов в лидеры независимой Украины.

В России политики выдвигают свои версии отставки Тимошенко
 08.09.2005,  НТВ

В четверг в российских коридорах власти известия об отставке правительства Юлии Тимошенко восприняли на 
редкость спокойно.

Политики  это  событие  словно  ждали,  заранее  подготовились  к интервью  и выходили  к журналистам  сегодня 
с легкой пророческой улыбкой на устах, — «мол, а мы вас давно предупреждали, что этим всё закончится».

«Оранжевый  союз»  Ющенко —  Тимошенко —  Порошенко —  Зинченко  ещё  в майданные  времена  называли 
экзотическим — слишком разноплановые политики, которые смогли объединиться только против кого-то, против президента 
Кучмы. А когда пришли к власти, стали соперниками, сообщает телекомпания НТВ.

Вячеслав  Никонов,  президент  фонда  «Политика»:  «Главное,  я думаю,  это  неспособность  Ющенко  управлять 
страной в условиях, когда его команда состоит из столь большого количества сильных и разнонаправленных экономических 
и политических групп интересов».

Борис Немцов, советник президента Украины: «За действия, направленные на разрушение украинской экономики, 
надо отвечать. Я считаю, что довести страну до промышленного спада, это надо было умудриться. Я считаю, что то, что 
Украина  не  получила  миллиардные  инвестиции  и то,  что  инвестиционный  климат  в стране  враждебный,  за  это  несет 
ответственность Юлия Владимировна».

Глеб Павловский, президент Фонда эффективной политики: «Ющенко, которого считают слабым политиком, может 
быть,  зря считают,  был окружен сильными людьми,  каждый из  которых видел себя во главе реального политического 
руководства и собирался управлять не только Украиной, но заодно и Ющенко. А его это не устраивало».
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Со временем они всё чаще играли за разные команды. Конфликт вокруг Никопольского завода ферросплавов 
подвёл  черту.  Тогда  ещё  Секретарь  Совбеза  Пётр  Порошенко  лоббировал  интересы российских  олигархов,  купивших 
предприятие. А в действиях Тимошенко по национализации комбината наблюдатели усмотрели личный интерес премьера.

Олег Морозов, заместитель председателя Госдумы РФ, фракция «Единая Россия»: «Была примитивная попытка 
забрать и поделить собственность, которая привела к кризису власти. Поскольку любое вторжение в эту сферу при помощи 
политического кулака обычно всегда также и заканчивается».

Геннадий Зюганов, руководитель фракции КПРФ в Госдуме РФ: «Что касается Тимошенко, моя точка зрения, она 
более энергичный была проводник „оранжевой революции“, но ей работать особо не дают. Её попытки робкие отобрать 
у жирных  котов  жирные  куски  закончились  провалом.  Немедленно  вмешивается  окружение  Ющенко  и пытается  снова 
вернуть то, что нахапали они за последнее время. Это главная причина их кризиса».

В одном политики солидарны — Ющенко своими действиями нажил себе серьезного соперника, в первую очередь, 
на предстоящих весной парламентских выборах. На Украине грядет конституционная реформа, и у будущего премьера, 
которого выберет Верховная Рада, будет намного больше полномочий, чем у президента страны.

Вячеслав Никонов, президент фонда «Политика»: «Юлия Тимошенко гораздо более сильный политик. Она, по-
моему,  единственный мужчина  украинской  политики.  Но  у Ющенко  есть  легитимность  президента,  избранного народом 
Украины и легитимность международного общественного мнения, которое, безусловно, будет на его стороне».

Константин  Затулин,  директор  Института  стран  СНГ:  «Сейчас  создается  довольно  странная  
конфигурация,  при  которой  одновременно  и Ющенко —  президент  Украины,  и Янукович —  бывший  премьер  и его 
соперник — равно заинтересованы в том,  чтобы Юлия Владимировна Тимошенко не нашла себе места в политике  
после отставки».

В конце  дня  на  лентах  информагентств  появились  «молнии»  с реакциями  первых  лиц  государств.  Михаил 
Саакашвили, совсем недавно он очень радушно принимал украинскую гостью, неожиданно полностью поддержал действия 
президента Украины.

Михаил  Саакашвили,  президент  Грузии:  «У  меня  беспредельная  вера  в возможности  моего  друга  Виктора 
Ющенко.  Я считаю,  что  Украине  и вообще  нашему  региону  повезло  в том,  что  есть  лидер  такого  класса,  такой 
компетентности, такой нравственности. Главное достоинство Виктора Ющенко это то, что в решающий момент он знает, что 
делать».

Ближе  к вечеру  события  на  Украине  прокомментировал  президент  России.  Владимир  Путин  призвал  не 
драматизировать ситуацию, которая, по его оценке, находится под контролем Виктора Ющенко.

Владимир Путин, президент РФ: «Я только что имел возможность переговорить с Ющенко. Украина переживает 
непростой этап своего развития, но здесь нет ничего необычного».

Госдума РФ хотела завтра жестко отреагировать на ситуацию с русским школами в Крыму. Отставка Тимошенко 
на  планы  депутатов  не  повлияла.  Вот  только  на  Украине  теперь  вряд ли  услышат  гневные  выпады  российских 
парламентариев, не до этого сейчас.

Ющенко сделал из Тимошенко врага
09.05.09, «Комсомольская правда»

Максим Логвинов 
Виктор Ющенко отправил в отставку всех участников последнего коррупционного скандала на Украине. Следствию 

еще придется разобраться, замешаны ли первые лица государства в коррупции, однако к их должностям уже добавилась 
приставка «экс». Президент уволил весь кабинет министров во главе с Юлией Тимошенко, а также своего кума и секретаря 
совета безопасности Петра Порошенко. Самый громкий кризис власти на Украине грозит обернуться новой революцией. 
Этим угрожает президенту один из уволенных вице-премьеров.

6  сентября  экс-госсекретарь  Украины  Александр  Зинченко  обвинил  секретаря  совета  безопасности  Петра 
Порошенко и его окружение в попытке приватизировать власть и «использовать ее в собственных целях».

8 сентября Петр Порошенко подал президенту заявление об отставке. Впрочем, одновременно с этим он сделала 
заявление для журналистов, что «бегство - это признак слабых» и сам он не намерен покидать своего поста. Более того, 
Порошенко утверждал, что у него «произошла очень конструктивная дискуссия с премьер-министром. Я уверен, что сегодня 
мы значительно ближе к общему пониманию, чем это было».

Как считает директор института стран СНГ Константин Затулин, секретарь Совбеза «написал заявление,  
оставив  дверь  за  собой  открытой,  чтобы,  если  результаты  расследования,  которое  начато  по  поводу  его  
деятельности, не покажут ничего серьезного, вернуться на свой пост».

Однако Виктор Ющенко кардинально решил вопрос непрерывного противостояния в своей команде. Он принял 
отставку Порошенко и уволил все правительство во главе с премьером. Таким образом, президент не нарушил прежнюю 
систему сдержек и противовесов, установившуюся в результате конкуренции Тимошенко и Порошенко, а просто упразднил 
ее.  Исполнять  обязанности  председателя правительства  будет  Юрий Ехануров,  бывший губернатор  Днепропетровской 
области.

Объясняя  свое  решение,  президент  признал,  что  ошибся  в  подборе  команды.  Зная,  что между Тимошенко  и 
Порошенко «существуют определенные недоразумения», Ющенко, по его словам, воспринимал эти проблемы как «явление 
временное». Президент «надеялся на то, что, если каждый наденет свое ярмо, не будет хватать времени на взаимные 
интриги, на формирование пиара или антипиара между определенными политическими силами единой коалиции».
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Но события развивались по другому сценарию. За неполный год правления «оранжевых» в стране произошел 
целый ряд кризисов - начиная с бензинового и газового, заканчивая кризисом власти. Распределив руководящие места 
между враждующими амбициозными политиками, Ющенко заложил под собственную администрацию мину замедленного 
действия.

Скандалы  в  «оранжевой»  власти  случались  и  до  этого.  Тимошенко  обвиняла  своих  подчиненных  в 
некомпетентности, конфликтовала с Верховной Радой, Ющенко предлагал амбициозному премьеру покинуть свой пост, 
если она намерена проводить свою собственную политику, не советуясь с президентом, а СМИ регулярно освещали тему 
противостояния Тимошенко и Порошенко, не поделивших в свое время премьерский пост. Однако вслед за конфликтами 
всегда  происходило  публичное  примирение.  Имидж  революции,  принесшей  свободу  и  мир  Украине,  не  допускал 
крамольной мысли о том, что новая власть - типичный террариум единомышленников, где во главе угла стоят интересы 
удовлетворения собственных амбиций, а не экономические проблемы страны.

Теперь политологов волнует, как будут складываться дальнейшие отношения Ющенко и Тимошенко.
«Она неизбежно переходит в оппозицию к Ющенко, к роли оскорбленной героини Майдана, которую Ющенко  

предал вместе с идеалами революции», - считает Константин Затулин.
«Тимошенко,  по  словам  Затулина,  переполнила  чашу  терпения  Ющенко  своим  желанием  играть  и  на 

властных, и на оппозиционных инструментах». Теперь, оказавшись в опале, она «сделает попытку вырвать часть  
голосов из рук сторонников Януковича. Теперь и Ющенко, и Януковичу придется бороться с ней в ходе избирательной  
кампании, она оказалась врагом и власти, и оппозиции. Избирателям Украины подсунут картинку борьбы честных и  
нечестных лидеров «оранжевой» революции, что для подлинной оппозиции действительно опасно».

Алексей Зудин, руководитель политологического департамента «Центра политических технологий», также считает, 
что «конфликт с Тимошенко сужает политическую базу Ющенко». Однако президент уже нашел способ «компенсировать это 
сужение» за счет «включения представителя восточных лояльных олигархов» в правительство. «Что касается назначения 
и.  о.  премьера,  то  если  г-н  Ехануров  коренной  днепропетровец,  то  тогда  налицо  попытка  Ющенко  расширить  базу 
собственной поддержки», - говорит Зудин.

В отличие от Тимошенко, активно враждовавшей с восточной частью страны, ее преемник поможет «оранжевому» 
президенту  и  русскоязычному  населению  найти  компромисс.  Кроме  того,  как  отмечают  эксперты,  Юрий  Ехануров  не 
политик,  а хозяйственник,  поэтому вместо саморекламы правительство будет заниматься решением насущных проблем 
страны.

Впрочем, результаты деятельности Юлии Тимошенко и ее команды еще долго будут преследовать новую власть. 
Так, один из ее заместителей, Николай Томенко, намерен начать военную кампанию против администрации Ющенко. «Я 
буду заниматься организацией второго этапа «оранжевой» революции, - сказал Томенко журналистам.

Таким  образом,  попытка  Виктора  Ющенко  разрубить  гордиев  узел  конфликтов  в  своей  команде  привела  к 
появлению новых проблем, на порядок более серьезных и опасных.

Затулин: «Следующим премьером Украины будет человек 
деполитизированный»

08/09/2005, «Rosbalt»
Следующим  премьер-министром  Украины  будет,  скорее  всего,  человек  деполитизированный  и пользующийся 

авторитетом в промышленных и деловых кругах. Об этом заявил в интервью корреспонденту «Росбалта» депутат Госдумы, 
директор Института стран СНГ Константин Затулин. 

«Это  может  быть  Кинах  или  Ехануров, —  предположил  депутат. —  Возможно  привлечение  кого-нибудь  из 
оппозиции. В любом случае новый премьер не будет, как Юлия Тимошенко, заслонять Ющенко на Олимпе власти». 

По словам Затулина, отставка Тимошенко давно готовилась, и вся интрига заключалась в том, решится на этот 
шаг  Ющенко  или  нет,  и если  да,  то  когда  именно.  «Видимо,  чаша  терпения  Ющенко  переполнилась, —  заметил 
парламентарий. — По некоторым данным, именно Тимошенко была заказчицей скандальной кампании в СМИ, в том числе 
материалов против сына Ющенко». 

По мнению Затулина, теперь Тимошенко перейдет в оппозицию и «станет разыгрывать оскорбленную невинность, 
критикуя власть с позиции героини Майдана».

Затулин: Украина вновь вступает в избирательную кампанию
08/09/05, РИА "Новости"

Отставка  правительства  Украины  приведет  к  вступлению  страны  в  избирательную  кампанию  задолго  до  ее 
начала. Такое мнение высказал в интервью РИА "Новости" депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин 
Затулин. 

"Отставка правительства - это давно ожидаемое событие с тех пор, как стало ясно, что подлинного доверия между 
Ющенко и Тимошенко нет. Прямым последствием этого будет фактическое вступление страны в избирательную кампанию 
задолго до ее начала", - сказал он. 

"Тимошенко переходит в  оппозицию и попытается "приватизировать"  ее,  выступая в роли "героини Майдана", 
которая оскорблена в своих лучших чувствах. Она борется за идеалы "оранжевой революции" против тех, кто эти идеалы 
предал. Прежде всего, это человек, которого они привели к власти - Виктор Ющенко", - отметил политолог. 

Затулин считает, что Тимошенко давно готовилась к этой роли, виртуозно играя на двух досках одновременно: 
будучи и властью и оппозицией самой себе. 
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"Тимошенко искусно создавала впечатление, что она хочет как лучше, но ей не дают. Она проводила эти трескучие 
акции борьбы с заговором против роста цен на бензин, с олигархами, зятьями Кучмы, бандитами из Донецка и так далее", - 
заметил парламентарий. 

"Тимошенко,  став  премьером,  не  сомневалась,  что  у  нее  самостоятельная  политическая  роль,  а  положение 
подчиненного  -  вынужденная  временная  мера.  Она  использовала  подаренные  ей  9  месяцев  для  раскручивания 
собственного бренда и получения дополнительных очков", - сказал Затулин. 

По мнению эксперта, ее назначение на должность премьера "было слабостью со стороны Ющенко". 
"Он слаб, это теперь очевидно. Если бы Ющенко был более сильным политиком, то мог бы не дать ей такого 

шанса и поставить ее на место. В январе она вряд ли была бы готова бросить ему вызов, а вот сейчас она вполне к этому 
подготовлена", - полагает российский политолог. 

По мнению Затулина, переход Тимошенко в оппозицию создает проблемы не только для Ющенко, но и для самой 
оппозиции. 

"Оппозиция вроде бы неспешно собирала силы, демонстрируя на самом деле большую энергию по этому вопросу, 
а  сейчас  вождям оппозиции придется  бороться за  выживание  в  глазах  украинского  избирателя",  -  считает  российский 
политолог. 

Тимошенко готовится к новой роли на политической арене
09/09/05,  ИБК.ру

Депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ  Константин Затулин считает, что отставка правительства 
Украины приведет к вступлению страны в избирательную кампанию задолго до ее начала.

"Отставка правительства - это давно ожидаемое событие с тех пор, как стало ясно, что подлинного доверия между 
Ющенко и Тимошенко нет. Прямым последствием этого будет фактическое вступление страны в избирательную кампанию 
задолго до ее начала", - сказал он. 

Тимошенко считает себя оскорбленной и обвиняет того, кто предал идеалы "оранжевой революции", в частности 
Виктора Ющенко.

По мнению Затулина, переход Тимошенко в оппозицию создает проблемы не только для Ющенко, но и для самой 
оппозиции.  "Оппозиция вроде  бы неспешно собирала  силы,  демонстрируя  на  самом деле  большую энергию по  этому 
вопросу,  а  сейчас  вождям  оппозиции  придется  бороться  за  выживание  в  глазах  украинского  избирателя",  -  считает 
российский политолог. 

Затулин:  «Кризис на Украине поставил крест на "цветных" 
революциях в СНГ»

9 сентября 2005 года,  ИНТЕРФАКС 
Директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Госдумы  Константин  Затулин  считает,  что  последние  политические 

события на Украине положат конец череде "цветных" революций на постсоветском пространстве. 
"Неудача тех,  кто провозгласил отход от  России,  конечно,  повлияет и уже начала влиять на происходящее в 

странах СНГ. Думаю, что в свете событий на Украине процесс "цветных" революций в СНГ закончен", - заявил К.Затулин в 
пятницу на пресс-конференции в центральном офисе "Интерфакса". 

При  этом он подчеркнул,  что  имеет  в  виду  "внутриполитические  факторы в  странах  Содружества,  без  учета 
влияния извне". Как пояснил К.Затулин, он не исключает, что "внешние попытки возрождения "цветных" революций будут 
продолжаться". 

Отвечая  на  вопрос,  возможно  ли  повторение  украинского  сценария  в  Грузии,  К.Затулин  "порекомендовал 
президенту Грузии Михаилу Саакашвили как можно меньше сейчас выступать в роли комментатора украинских событий". 

По мнению политолога, на фоне политического кризиса на Украине "несколько карикатурно выглядит грузинское 
руководство, которое выступает в роли импресарио Украины в самой Грузии и за ее пределами". 

Кроме того, К.Затулин заметил, что "у Грузии с приближением зимнего сезона также (как у Украины - ИФ) могут 
возникнуть проблемы с отоплением". 

Политолог Затулин предполагает, что российская власть снова 
поддержит Януковича на предстоящих выборах парламента 
Украины

09.09.2005, Интерфакс  
Депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин полагает, что во время парламентских 

выборов на Украине российская власть снова сделает ставку на Виктора Януковича.
"В  этой  ситуации,  безусловно,  в  России,  скорее  всего,  будут  рассматривать  Виктора  Януковича  и  "Партию 

регионов" в качестве основной несущей конструкции оппозиции. Российская власть, совершенно очевидно, не доверяет 
нынешней украинской власти и никаких серьезных попыток облегчить ее внутриполитическое положение - вмешаться ради 
того, чтобы как-то помочь то ли Ющенко, то ли Тимошенко - делать не будет", - сказал К.Затулин.

Вместе с тем, он предположил, что "какая-то общественная поддержка будет оказываться и другим силам".
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"Я  не  думаю,  что  даже  "Наша Украина"  и  Юлия  Тимошенко  будут  исключены из  списка  тех,  кому  в  Россию 
оказывают поддержку. Но! Кто будет оказывать поддержку "Нашей Украине"? - Конечно, Борис Ефимович Немцов и его 
королевская рать, найдутся и поклонники Юлии Владимировны Тимошенко. Это все маргинальные центры для российской 
власти", - считает К.Затулин.

По его прогнозу, "Партия регионов" сможет набрать на выборах 10-15 проц., а при благоприятном варианте - до 
тридцати.

Шансы В.Ющенко и его сторонников по "Нашей Украине" политолог оценил в 10-20 проц., а силам Ю.Тимошенко 
отвел 10-15 проц.

Кроме того, по мнению К.Затулина от 5 до 8 проц. на выборах смогут набрать коммунисты и Соцпартия.
"А вот шансы Владимира Литвина и его "Народной партии" не очевидны. Я даже не уверен, что Литвин досидит в 

кресле спикера", - заметил К.Затулин. 
Прогнозируя вероятные действия Ю.Тимошенко он сказал, что "она перейдет в жесткую оппозицию Ющенко, хотя 

может в силу женского коварства в первое время все это будет отрицать".
К.Затулин даже не исключил,  что "трибун-Тимошенко захочет раскрутить новый Майдан",  но отметил, что для 

этого у нее времени немного.
Он также считает,  что в  возвращении в  большую политику Ю.Тимошенко не заинтересован ни В.Ющенко,  ни 

В.Янукович.
"Но  вот  совместных  действий  по  этому  поводу  у  них  не  будет,  хотя  несколько  телефонных  разговоров  по 

инициативе Ющенко было. Но не знаю - дойдет ли дело до встречи", - сказал К.Затулин.

Директор Института стран СНГ: Кризис на Украине поставил крест 
на "цветных" революциях 

9.09.05., «Новые известия»
Директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Госдумы  Константин  Затулин  считает,  что  последние  политические 

события на Украине положат конец череде "цветных" революций на постсоветском пространстве. 
"Неудача тех,  кто провозгласил отход от  России,  конечно,  повлияет и уже начала влиять на происходящее в 

странах СНГ. Думаю, что в свете событий на Украине процесс "цветных" революций в СНГ закончен", - заявил К.Затулин в 
пятницу на пресс-конференции в центральном офисе "Интерфакса". 

В тоже время собеседник агентства не исключает, что "внешние попытки возрождения "цветных" революций будут 
продолжаться". 

Затулин: «Ни власть ни оппозиция не заинтересованы в успехе 
Тимошенко»

09/09/2005, РИА "Новости". 
Ни власть,  ни оппозиция на Украине не заинтересованы в политическом успехе уволенной в  четверг  с  поста 

премьер-министра Юлии Тимошенко. Такое мнение высказал в пятницу на пресс-конференции директор Института стран 
СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин. 

"Никоим образом ни Янукович, ни Ющенко при всей разности позиций, т.е. ни власть, ни нынешняя оппозиция на 
Украине  вместе  не  заинтересованы  в  том,  чтобы  Юлия  Тимошенко  нашла  себе  место  под  солнцем,  чтобы  она 
продемонстрировала какой-то политический успех",- сказал Затулин. 

По его словам, "дальнейшее сотрудничество Ющенко и Тимошенко невозможно". "Окружение Ющенко никогда не 
простит, как она развенчала их героя",- сказал Затулин. 

Он также высказал мнение, что "при всей общности отношения к Тимошенко совместных действий Янукович и 
Ющенко проводить не будут, т.к. это было бы отказом от принципиальных основ, поддерживающих их политических сил". 

"Встречи могут быть, однако стратегического альянса не будет",- подчеркнул депутат. 
По  мнению Затулина,  "в  России  не  должны испытывать  злорадства  по  поводу  кризиса  на  Украине".  "В  этой 

ситуации  у  пророссийской  оппозиции  сегодня  возникнут  серьезные  трудности",  -  предупредил  он.  Избирателям  будет 
представлена только картинка борьбы одних "оранжевых" революционеров с другими, а пророссийская оппозиция будет 
смещена в тень, считает политолог. 

Касаясь фигуры нового премьера, Затулин отметил, что на месте Еханурова мог быть любой другой - это взаимо 
заменяемая фигура. "Если Еханурова утвердят в качестве премьера, это будет не политик из первой десятки политиков 
Украины, он также будет как огня сторониться политических заявлений, если конечно Ющенко сможет его контролировать", 
-  сказал  Затулин.  Для  этого,  по  его  мнению,  Ющенко  будет  необходим  помощник,  в  роли  которого  может  выступить 
Порошенко. Поэтому, по мнению Затулина, отставка Петра Порошенко не окончательная, и он еще вернется. 
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Интервью  Владимира Жарихина, зам. директора Института стран 
СНГ, члена совета по национальной стратегии и Александра 
Лебедева, зам.председателя Госдумы по делам СНГ и связям с 
соотечественниками

09.09.2005,  Радиостанция «Эхо Москвы»
А.  НАСИБОВ  –  Добрый день,  добрый день  еще раз,  у  микрофона Ашот  Насибов,  рядом со  мной  Владимир 

Леонидович Жарихин, замдиректора Института стран СНГ, член совета по национальной стратегии, добрый день, Владимир 
Леонидович. 

В. ЖАРИХИН – Добрый день. 
А. НАСИБОВ – Тема нашей беседы – отставка правительства Украины. Мы ожидаем, что в ближайшее время к 

нам присоединится Александр Лебедев, зам. пред. комитета ГД по делам СНГ. Александр Евгеньевич сейчас стремится в 
нашу студию. Вам слово, Владимир Леонидович, что происходит на Украине, объясните мне, человеку непонимающему? 

В. ЖАРИХИН  – Проще всего сказать,  как наш президент,  она утонула, имея в виду, в данном случае, Юлию 
Тимошенко, а не подводную лодку. Действительно, она утонула. Противоречия накапливались, противоречия серьезные, 
легче  всего  было  бы  рассуждать  на  эту  тему  в  категориях  Тимошенко,  Ющенко,  Порошенко,  одни  финансово-
промышленные  группы,  другие  финансово-промышленные  группы.  И  это  было  бы  справедливо.  Но,  наверное,  самая 
главная-то проблема в том, что эта оранжевая коалиция, придя к власти, будучи, действительно, коалицией против, против 
Кучмы, она, в общем-то, не оказалась коалицией за, за были у всех разные. Это во-первых. Во-вторых, она, мне кажется, не 
сумела выработать четкую стратегию движения Украины в геополитическом пространстве за это время. 

А. НАСИБОВ – То есть? 
В. ЖАРИХИН – То есть Ющенко за день до выступления на Майдане на дне независимости сказал такую фразу – 

мы будем стремиться в Европу и Атлантическое сообщество, но при этом не ослаблять наши связи на Востоке. Я поэтому 
подумал,  а  тогда  какая  же  оранжевая  революция?  Это  типичная  кучмовская  стратегия,  которая  уже  показала  свою 
тупиковость. Т.е. а когда не было такого четкого, определенного вектора, тем более для движения в Европу, хотя бы чуть-
чуть  обозначенного,  был такой  естественный поставлен предел в  виде  серьезного  кризиса  в  евросообществе,  начали 
заниматься тем, чем проще всего заниматься, делить ту собственность, которая осталась в Украине. 

А.  НАСИБОВ  –  Можно  ли  расценить  такие  действия  руководства  Украины  как  политику  конъюнктурного 
балансирования? Есть такой термин у политологов. 

В. ЖАРИХИН – Наверное, да, но она, эта политика, они же сами очень хорошо доказали, выступая на Майдане с 
яркими речами, что эта политика Кучмы, она завела страну в тупик, надо идти, находить другие направления движения. А 
другие  направления  движения  оказались  или  заблокированными,  или  по  идеологическим  причинам  для  них 
неприемлемыми. Например, более тесный союз с Россией, имея в виду, в том числе и льготные цены на энергоносители. 

А. НАСИБОВ – 10 месяцев, что прошли со времен оранжевой революции, это достаточный срок для того, чтобы 
разобраться в ситуации, наметить какие-то пути движения страны? 

В. ЖАРИХИН  – В первом приближении, конечно, но здесь надо сказать, что то, что мы наблюдаем, отнюдь не 
является чем-то уникальным. Произошла такая тотальная отставка, что называется, почти ни одного целого оранжевого 
горшка в Киеве не осталось, все побили. Но при этом я бы сказал так, что это побитие горшков – это объективный процесс. 
Вы понимаете, когда мы говорили в свое время, что вы выходите за пределы конституционного поля, в него вернуться 
очень трудно. Они говорят – да нет, мы сейчас выйдем, мы сейчас свергнем этого Кучму и тут же заживем по законам, по 
писаным законам, никакой коррупции, никакого кумовства, никакого телефонного права и т.д. Но выйти-то, мы помним свой 
опыт десятилетней давности, 15-летней, выйти легко, вернуться очень трудно, вот проблема. И им не удалось вернуться, 
потому что люди-то те же, которые делали третий тур, переголосование и т.д., выходили за пределы писаных законов 
Украины. Это сказалось. 

А. НАСИБОВ – Противоречия, которые сейчас обернулись отставкой правительства, противоречия, они появились 
только  за последние  несколько месяцев или эти  противоречия сложились еще при формировании правительства,  при 
определении того, кто будет главой правительства сразу после оранжевой революции? 

В. ЖАРИХИН – Да, конечно, но я говорил о том, что была команда против, но у всех были разные «за», при этом 
надо было все-таки прагматично сбалансировать, чтобы «за» премьер-министра было где-то посерединке этого широкого 
объединения, а здесь премьер-министром все-таки назначали человека яркого, сильного, энергичного, но занимающего все-
таки крайнюю позицию в этом спектре. И поэтому это сказывалось. И возникло, действительно, системное противоречие, 
ведь лозунги-то были на майдане либеральные и прозападные. А Юлии Тимошенко правительство, по сути, по факту, вело 
достаточно крайне левую популистскую политику экономическую. И это вызывало системные противоречия непрерывно в 
этом достаточно пестром стане победителей. 

А. НАСИБОВ – Помимо, как вы сказали, противоречивой популистской экономической политики, были ли в самом 
правительстве, я имею в виду в руководящих кругах Украины, противоречия между различными группировками и что это 
были за группировки? 

В.ЖАРИХИН–Безусловно, это просто гоголевский сюжет, как поссорились Юлия Владимировна. 
А. НАСИБОВ – «Иван Иванович с Иваном Никифоровичем». 
В. ЖАРИХИН – С Петром Алексеевичем, да. Это действительно жесточайшее напряжение в этом треугольнике, 

Ющенко – Порошенко – Тимошенко. 
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А. НАСИБОВ – В чем суть напряжения, что произошло? Александр Евгеньевич Лебедев к нам присоединяется. 
В. ЖАРИХИН – Да, Александр Евгеньевич, присоединяйтесь. 
А. НАСИБОВ – Вы, Владимир Леонидович, отвечайте-отвечайте. 
В. ЖАРИХИН  – Да, я говорю как раз про напряжение в треугольнике Порошенко – Тимошенко – Ющенко. Это, 

опять же, не что-то такое уникальное, вы помните все напряжение в треугольнике Хасбулатов – Гайдар – Ельцин в начале 
90-х гг., тогда, может быть, Борис Николаевич несколько затянул с разрядкой этого напряжения. И в этом смысле Ющенко 
сделал, может быть, очень усложняющий дальнейшую свою политическую жизнь шаг. Но, может быть, он в какой-то мере 
сделал его вовремя,  чтобы не доводить эти противоречия в  стане победителей до,  по крайней мере,  до такого битья 
посуды, которая иногда кончается и стрельбой. 

А. НАСИБОВ  – Задавайте вопросы на наш эфирный пейджер, напоминаю, что в студии «Эха Москвы» сейчас 
Александр  Евгеньевич  Лебедев,  зам.  пред.  комитета  ГД  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками,  и  Владимир 
Леонидович Жарихин, замдиректора института стран СНГ, член совета по национальной стратегии. Ведет Ашот Насибов. 
Тема нашей беседы – отставка правительства Украины.  К  обоим гостям у меня вопрос,  которым я, собственно,  хотел 
предварить всю нашу беседу. Есть ли у вас какие-то свои экономические, политические и какие-то прочие, человеческие 
интересы на Украине, у вас конкретно? 

А. ЛЕБЕДЕВ – У меня, к сожалению, есть и экономические. 
А. НАСИБОВ – Александр Евгеньевич, например? 
А.  ЛЕБЕДЕВ  –  Например,  пансионат  «Море»,  аквапарк  и  большое  количество  еще гостиниц в  Алуште,  весь 

алуштинский гостиничный комплекс, примерно на 550 номеров, с 9 бассейнами, со СПА, он принадлежит нам. Это 100 млн. 
долларов и последние 5 лет  труда.  Это как  игра такая,  преодолей бюрократа,  который тебе всячески мешает все это 
строить.  Теперь  у  нас  появился  новый  интерес,  театр-музей  Чехова  в  Ялте,  и  мы  вчера  были  вместе  с  одним  из 
руководителей администрации президента, нашей администрации, и нам 9 месяцев не давали восстановить театр, это 10 
млн. евро, это, в общем, благотворительная деятельность. Но вроде, слава богу, мы, наконец, договорились с ялтинским 
руководством и  к  июню  следующего  года  восстановим.  Наконец,  у  нас  есть  вообще  позорная  история,  это  гостиница 
«Украина», небезызвестная, на Майдане. 

А. НАСИБОВ – В центре Киева. 
А. ЛЕБЕДЕВ – Да, бывшая «Москва». Это 61 г. такое разрушенное здание, внизу там какой-то отвратительный 

стрип-клуб, номера – там жить невозможно, и мы заключили с администрацией президента Украины, действительно, это 
было до оранжевых, но, с точки зрения легитимности, т.е. закона, мы все сделали правильно. Не успели мы внести 20 млн. 
долларов в совместное предприятие, как аванс за реконструкцию, а всего проект 150 млн. долларов, скажу вам честно, что 
если бы мы начали в январе, мы бы уже все реконструировали, уже стояла бы новая гостиница. Вместо этого стоит эта 
ужасная  ситуация,  и  против  нас  прокуратура,  фонд  имущества,  администрация  президента,  Верховную  раду  втянули, 
администрацию г. Киева, затеяли судебное разбирательство. 

В. ЖАРИХИН – Т.е. у вас зуб такой. 
А. ЛЕБЕДЕВ – Слушайте, мы просто все знаем, ведь на Украине не перевелись майоры Мельниченко, они там 

пишут друг другу беспрерывно, … вмешиваться так глубоко во внутренние дела Украины. Поэтому мы знаем разговоры 
между этой, назовем ее корпорацией «президент», с маленькой буквы, как они сидят и говорят – гостиницу отберем, это 
наше, у этого отберем, называется российский предприниматель, крупный депутат ГД, отберем предприятие в Донецке, 
Северодонецке,  у  этого  отберем  в  Крыму,  а  будут  рыпаться  –  посадим.  Представляете,  как  приятно  разговаривают 
руководители  нашей  Украины  между  собой.  Это  просто  позорище.  Поэтому  это  должно  было  когда-то  взорваться.  И 
правильно, на мой взгляд, поступает Ющенко, я, кстати, не ожидал от него, но как-то он странно вчера все это объяснил. 
Такую слабую дал  пресс-конференцию,  впечатление  такое,  что  он  сделал  одно,  а  объяснил  совсем другое,  он  опять 
попытался рассказать, что все друзья, все должны дружить. И опять взял под опеку, под защиту именно тех людей, кого он 
уволил, я считаю, совершенно справедливо. 

А. НАСИБОВ – Владимир Леонидович, да. 
В. ЖАРИХИН – По поводу моих экономических интересов, они в Украине ограничиваются только тем, что когда я 

туда приезжаю, я назад везу, естественно, для жены и дочери «Киевский» торт. 
А. ЛЕБЕДЕВ – А я сало с Бессарабского рынка. 
В. ЖАРИХИН – И сало с Бессарабского рынка, совершенно верно. 
А. НАСИБОВ – Вы из Киева везете «Киевский» торт? 
А. ЛЕБЕДЕВ – Конечно. 
В. ЖАРИХИН – Да, конечно. 
А. ЛЕБЕДЕВ – Но именно там надо покупать, 100%. 
В. ЖАРИХИН – Именно там надо покупать. И тут ни при чем совершенно Порошенко, который владеет фабрикой 

им. Карла Маркса. 
А. НАСИБОВ – Александр Евгеньевич, я задавал Владимиру Леонидовичу вопрос, что произошло. Что произошло, 

является ли это  результатом каких-то конфликтов,  которые были заложены еще при  формировании правительства 10 
месяцев назад, 9 месяцев назад, является ли это каким-то конфликтов, который появился в последние месяцы? Является 
ли это бизнес-конфликтом в окружении президента, ваша оценка ситуации? 

А. ЛЕБЕДЕВ – Мне кажется, что такая достаточно узкая группа молодых бизнесменов из нашей Украины просто 
узурпировала власть в стране, занимались они с самого начала отъемом чужой собственности, им абсолютно все равно, 
чья она, собственность москалей или немцев или поляков.  По-моему,  это они же сделали такой жест,  как ликвидация 
свободных экономических зон со всеми льготами. А там серьезно пострадали интересы крупных иностранных инвесторов. 
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Давайте я вам один пример приведу, я где-то в конце января встречался с таким конгрессменом Уэлдоном, редкий человек 
вообще в конгрессе, который занимается российскими и украинскими делами, в том числе просит все время снять поправку 
Джексона-Вэника, там таких немного. Мы с ним завтракаем – давай напишем обращение на Ющенко о том, чтобы сделать в 
Крыму ежегодный экономический форум международный. Мы написали письмо, большая редкость, конгрессмен и депутат 
ГД пишут Ющенко. Что сделал глава аппарата Ющенко – немедленно это письмо спрятал, и Ющенко он его никогда не 
показывал. Мы несколько месяцев звонили, узнавали судьбу письма, плюнули, и бог с ним, с этим форумом. Но, видимо, 
главе администрации президента Украины не нужен форум. Руководитель фракции необыкновенный интерес проявлял по 
поводу  гостиницы Украина,  необыкновенный.  Т.е.  они  даже  выпустили  проект  распоряжения,  подсунули  его  премьер-
министру  Тимошенко  о  приватизации  повторной  до  вынесения  судебного  решения.  Вы  такое  где-нибудь  видели?  Я 
опубликовал открытое письмо Тимошенко на этот счет,  потому что, мне кажется, она даже и не заметила, как они это 
сделали, потому что они очень так аппаратно сильно играют. Вот и причина. 

А. НАСИБОВ – Владимир Леонидович? 
В.  ЖАРИХИН  –  Александр  Евгеньевич,  у  меня  к  вам  вопрос,  я  очень  внимательно  следил  за  вашими  

публикациями, в том числе последними, и возникает такая интересная ситуация, многое из того, что вы пишете,  
Константин Федорович Затулин говорил год назад, не пора ли вам перековать мечи на орала? По-моему, эта борьба до  
последнего украинца уже становится странной, ваши позиции почти идентичны. 

А. ЛЕБЕДЕВ – Почему, у нас с Константином Федоровичем ничего такого нет, я его поздравлял 7-го с днем  
рождения в думе. Сегодня, кстати, я так понимаю, он предложил проект заявления в ГД по русскому языку, я это 
поддерживаю,  я  считаю,  что,  действительно,  есть  конкретные  факты  ущемления  прав  и  русскокультурного  и  
русскоязычного населения,  конкретно языка. Это второй интерес,  который у нас есть на Украине,  уже из  области не 
экономической. Поэтому я поддерживаю и проголосую по этому заявлению. Но мы, мне кажется, работаем немного в других 
амплуа и жанрах, и достаточно хорошо друг друга дополняем. 

А.  НАСИБОВ  –  Хорошо,  я  тогда  задам  вопрос,  насколько  реально,  с  вашей  точки  зрения,  формирование 
нынешней  новой  оппозиции  президенту  Ющенко,  оппозиции,  в  которую  бы  входила  Юлия  Тимошенко  и  предыдущий 
премьер-министр Украины Виктор Янукович? 

В. ЖАРИХИН – Вы знаете, в украинском политикуме есть особенность, что ничего невозможного нет. Казалось бы, 
с точки зрения классического политологического анализа, после того, что наговорили и наделали друг другу Тимошенко и 
Янукович, объединение их невозможно. Больше того, с точки зрения политтехнологий, их объединение может привести к 
потере голосов как  одного,  так  и  другого.  Но при этом я  хочу подчеркнуть,  что в  Украине настолько,  что ли,  у  наших 
политиков тоже с принципами не здорово, но там этот момент зачастую просто не учитывается. Т.е. такие переходы из 
одной команды в другую, что просто головокружительно, да, Александр Евгеньевич, поэтому все может быть. 

А. ЛЕБЕДЕВ – Согласен, согласен. Но, знаете, все бывает. Я, например, не могу исключать целиком, что наш мэр 
не объявит меня преемником. 

А. НАСИБОВ – Никогда не говори никогда. 
А. ЛЕБЕДЕВ – Да, вот именно. Почему нет? 
А. НАСИБОВ – Почему нет? 
А. ЛЕБЕДЕВ – Есть неплохая для Москвы программа в виде законопроектов. Мэр говорит, что игорные заведения 

в Москве – это, как же он правильно, это, в общем, он тоже выступает за то, чтобы мы игорные заведения все за пределы 
города вывели. 

А. НАСИБОВ – Но там были разногласия по цифрам, по-моему, у вас там. 
А. ЛЕБЕДЕВ – Тем не менее, он сказал – полный разврат и моральное уродство, вот что. Правильно. 
А. НАСИБОВ – Да, поэтому. 
А. ЛЕБЕДЕВ – Я извиняюсь за такой пример, но почему нет? 
А. НАСИБОВ  – Поэтому вас не устроил тот самый стрип-клуб на первом этаже гостиницы «Украина» в центре 

Майдана. 
В.  ЖАРИХИН  –  Но  если  говорить  серьезно,  действительно,  у  Тимошенко,  если  она  сегодня  в  20  часов  по-

украински, значит, по-нашему в 21, будет в прямом эфире на Пятом украинском телеканале и уйдет в оппозицию, это будет 
очень серьезная оппозиция и очень серьезная проблема как для Ющенко, так и ныне как бы традиционной оппозиции в 
виде коммунистов и партии регионов, очень серьезная. 

А. НАСИБОВ – Напоминаю, что в студии «Эха Москвы» Александр Лебедев, зам. пред. комитета ГД по делам СНГ 
и соотечественников,  и  связям с соотечественниками,  и  Владимир Жарихин,  замдиректора  института стран СНГ,  член 
совета по национальной стратегии. Ведет программу Ашот Насибов. И мы переходим к вопросам из Интернета. Каковы 
достижения,  спрашивает  Игорь,  каковы  достижения  правительства  Тимошенко?  По  ее  словам,  руководимое  ею 
правительство сделало за 7 месяцев больше, чем за все предыдущие 14 лет. Ваша точка зрения? Владимир Леонидович, 
начните. 

В. ЖАРИХИН – Я никак не могу комментировать слова Тимошенко, потому что это красивый пиарский ход, но что 
за ним конкретно стоит, честно говоря, мне очень трудно понять, потому что, честно говоря, мне очень трудно понять, была 
ли вообще у правительства Тимошенко какая-то целенаправленная экономическая политика, скорее, это был некий дрейф, 
причем в разных направлениях. Но цифры говорят о том, что, действительно, сколько бы ни украл Янукович, ни вспоминали 
его биографию, но при нем-то было 11%, а при ней не было 11% роста ВВП Украины. 

А. НАСИБОВ – Но год еще не закончился. 
В. ЖАРИХИН – Но год еще не закончился, но цены на мясо взлетели в два раза, на сахар в два раза. 
А. ЛЕБЕДЕВ – И на сало в три раза. 
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В. ЖАРИХИН – На сало в три раза, вы понимаете, т.е. это, может, там какая-то богатая внутренняя жизнь была, но 
наружу выходило именно это в виде цен на сало. 

А. НАСИБОВ – Александр Евгеньевич? 
А. ЛЕБЕДЕВ – На мой взгляд, ситуация в экономике очень плохая. 
А. НАСИБОВ – В чем именно плохо? 
А. ЛЕБЕДЕВ  – Про инвестиционный климат вообще не надо говорить, все остановлено практически из-за этих 

массовых отъемов собственности. И забавно, что даже толком ни у кого ничего и не отобрали. Что касается приватизации 
отобранного, ничего, никаких доходов в бюджете нет. Что касается закрытия бреши в бюджете, это несколько миллиардов 
долларов в связи с тем, что социальные программы так достаточно широко популистски финансировались. Они, правда, 
были еще при Януковиче заложены в бюджет. Попытка закрыть с помощью иностранных заимствований дырку в бюджете 
не удалась. Все эти деньги, которые взяли в «Дойче банке», 2 млрд., на самом деле, взяты под очень высокие проценты. И 
говорить  о  том,  что  перекрылись,  вообще-то  нечестно.  Есть  кризис  по  газовым  отношениям  с  Россией,  есть  кризис 
реальный по бензину, он там до сих пор целиком не преодолен. Есть кризис даже в области авиационных перевозок. Была 
одна компания эффективная, «Аэросвит», и ту вся эта компания для того,  чтобы отобрать ее у акционеров, ее просто 
гробят, ликвидируют маршруты, отбирают, она возит миллион украинцев и иностранцев. Это же возмутительно. 

А. НАСИБОВ  – Был вопрос такой, что повлияло на вчерашний молниеносный взлет цен на бензин, тут у меня 
написано рубль-полтора рубля, наверное, это все-таки на гривну, может быть, полторы гривны, отставка правительства на 
Украине или урагана в США? Почему СМИ молчат? 

В. ЖАРИХИН – Нет, имеются в виду, наверное, наши цены, я тоже обратил внимание сегодня на заправке, что на 
рубль дороже получилось. 

А. НАСИБОВ – А, так это у нас цены взлетели? 
В. ЖАРИХИН – Это у нас. 
А. НАСИБОВ – Так об этом я уже говорил, это в середине августа были повышены оптовые цены на бензин по 

стране, на 2000 руб. за тонну, это сейчас дошло до бензоколонок. 
А. ЛЕБЕДЕВ – Это вообще-то съест все те обещания о социальных выплатах, увеличении зарплат, которые были 

недавно сделаны. 
А. НАСИБОВ – В чем конкретно расхождения между Порошенко и Тимошенко, спрашивает Вера. 
А. ЛЕБЕДЕВ – Мне все-таки представляется, что Порошенко остался, будучи во власти, бизнесменом, увы. Что 

касается Юлии Владимировны, то я бы все-таки, покритиковав ее за популизм, все-таки не стал бы ее подозревать в том, 
что она у кого-то что-то отбирала в целях личного обогащения. 

В. ЖАРИХИН – Вся эта история с приватом? 
А. ЛЕБЕДЕВ  – «Криворожсталь», да,  не очень, но, во всяком случае,  там они собирались продать на торгах 

открытых и  перечислить  деньги  в  бюджет,  а  не  просто  отобрать  и  передать  кому-то другому,  как  у  нас  с  гостиницей 
«Украина». Это они отбирают-то себе, а не в бюджет. 

А. НАСИБОВ  – Могла ли быть отставка Тимошенко результатом хорошо продуманной акции для того,  чтобы, 
например,  она  прошла  в  парламент,  и  впоследствии,  ведь  парламент  будет  утверждать  нового  главу  правительства 
Украины, в марте выборы, если мне не изменяет память. 

В.  ЖАРИХИН  –  Я  пытался  понять  логику  всего  произошедшего,  это  все  шло  комом,  очень  энергично,  но 
посмотрите, если расставить все по времени и явно окажется, что, в общем-то, Юлия Владимировна инициировала этот 
кризис. Заявление Зинченко, явно обострение ситуации, причем Зинченко много плохого сказал про Порошенко, но ни слова 
про Тимошенко, ясно, с какой стороны атака. После этого президент пытается уравновесить ситуацию, назначает человека 
государственным секретарем, фамилию которого я не запомнил, он сутки был. Не приняли. После этого резерв главного 
командования, Олег Рыбачук, вот вам госсекретарь, который равноудален от той и другой команды. О нем это известно. 

А. ЛЕБЕДЕВ – Как раз успешно проваливший евроинтеграцию Украины. 
В. ЖАРИХИН  – Да, но, в данном случае, это как фигура знаковая, что равноудаление. После этого заявление 

Томенко, новая атака, опять из правительства, значит, нет, давай решай, или так, или так, т.е. явно это совершенно было 
инициировано Тимошенко, в том числе и собственная отставка. 

А. НАСИБОВ –До 21 часа по московскому времени или 20 часов по киевскому, когда начнется выступление Юлии 
Тимошенко,  осталось где-то чуть  больше 5 часов,  есть  какие-то  предположения,  мысли,  что может прозвучать  в  этом 
выступлении? 

А. ЛЕБЕДЕВ – Мне кажется, что вполне справедливо дождаться, это быстро выяснится, ответа на простой вопрос, 
будет  ли  президент  Ющенко  все-таки  покрывать,  не  побоюсь  этого  слова,  эту  бригаду  молодых  бизнесменов  нашей 
Украины. И мне кажется, что Тимошенко как раз увяжет это со своим решением. На мой взгляд, у нее в случае, если она 
возглавляет какую-то оппозиционную коалицию, и я не исключаю, что, может быть, даже и вместе с Зинченко, у нее вообще 
шансы номер один на то,  чтобы набрать больше всех голосов на выборах в Верховную раду.  Но,  наверное,  и она,  и 
Ющенко пока не приняли окончательных решений, стоит ли им расставаться. А зависит это решение от того, что я сказал. 

А. НАСИБОВ – Владимир Леонидович? 
В. ЖАРИХИН – Я хотел бы обратить внимание на одну тонкость, которая тоже ускользнула в ходе таких бурных 

событий,  ведь  Порошенко  сам  подал  в  отставку,  причем  подал  в  отставку  только  на  время  проведения  этих 
антикоррупционных действий. А мы знаем, как и в России, и в Украине расследуются такого рода дела и как создается 
доказательная база – да никак. А Тимошенко была отправлена в отставку президентом Украины, т.е. эти чашки весов, да, 
обе брошены на пол, но одна из них как бы не до конца, и поэтому мне кажется, ничего другого, как уходить в оппозицию, с 
моей точки зрения, Тимошенко не остается. 
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А. НАСИБОВ – Да, Александр Евгеньевич. 
А.  ЛЕБЕДЕВ  –  Есть  одна  интрига,  которая,  может  быть,  и  подтвердится  публично.  Есть  впечатление,  что 

Порошенко со своими товарищами, Третьяков и Мартыненко, вообще собирались контратаковать буквально вчера утром. 
Если это так,  т.е.,  грубо говоря, они собирались обвинить Тимошенко в том, что она вместе с Коломойским и группой 
«Приват» пытается отобрать целый ряд крупных предприятий, включая «Криворожсталь», и все это делается, исходя из 
коммерческих  интересов.  Если  это  так,  то  это  уже  серьезные  военные  действия,  здесь  немного  выбора,  немного, 
практически нет. Т.е. если президент занимает ту сторону, тогда так, если президент, а по вчерашней пресс-конференции 
видно, что президент хочет как-то по-прежнему всех помирить идеями Майдана. Но не получится, на самом деле, никак, 
абсолютно разные люди, разные интересы, разные кланы, разные группы, ничего общего между ними нет, к тому же они 
уже в состоянии войны, на тропе войны находятся. 

А. НАСИБОВ – Но как-то это удалось же сделать при формировании правительства, те семь месяцев назад? 
А.  ЛЕБЕДЕВ  –  Поэтому  экономика  разрушалась  и  всякие  прочие  безобразные явления в  то  время в  стране 

процветали. 
В. ЖАРИХИН – И потом учтите, что 7 месяцев назад все-таки такое правительство, именно во главе с Тимошенко, 

удалось  сформировать  только  при  гипертрофированном  возрастании  роли,  до  этого  тихого,  незаметного,  совета  по 
национальной безопасности Украины. Т.е. за счет создания уже изначально ситуации двоевластия. 

А.  ЛЕБЕДЕВ  –  Точно  совершенно.  Теперь  обратите  внимание,  что  вице-премьер  Кинах  по  всем  крупным 
решениям,  которые  принимала  Тимошенко,  всегда  высказывал  свое  отличное  абсолютно  мнение,  т.е.  еще  и  внутри 
правительства. 

А. НАСИБОВ – Т.е. он был всегда против. 
А. ЛЕБЕДЕВ  – И по бензиновому кризису, и по отношениям с Россией, и по газовым конфликтам и т.д.,  и по 

евроинтеграции, и даже по поводу отмены законы о свободных экономических зонах, он везде говорил, что это безобразие. 
Т.е.  ребенка  выплеснули  с  водой,  боролись  с  нарушителями  таможенного  режима  в  Донецке,  а  уничтожили  плоды 
долгосрочных капиталоемких инвестиций, где были налоговые льготы. Как у нас в Крыму, мы 5 лет работали, построили за 
100 млн. долларов гостиницу. Как только она заработала, все налоговые льготы, которые были, по закону, были отняты у 
нас. 

А. НАСИБОВ – На сколько были льготы, на сколько они предполагали по времени? Три года, пять лет, сколько? 
А. ЛЕБЕДЕВ – 5-10 лет, серьезные налоговые льготы. Такого рода, это пострадали и поляки, и венгры. 
А. НАСИБОВ – Вы звонили, вы в Киев звонили, в другие города? 
А. ЛЕБЕДЕВ – Я письма писал. 
А. НАСИБОВ – Нет, сейчас каковы настроения людей сейчас, чем люди живут в Киеве? 
А. ЛЕБЕДЕВ  – Вы видели, какие аплодисменты вызвало заявление Зинченко? Минут пять ему аплодировали 

журналисты. 
В. ЖАРИХИН – Я должен сказать, что я не звонил, но насчет аплодисментов. 
А. ЛЕБЕДЕВ – Я вчера вернулся, я в Крыму был. 
В. ЖАРИХИН – Насчет аплодисментов, там же был, проходил как раз конгресс бизнеса Украины. И когда тот же 

Кинах объявил о совершившемся факте, там тоже были аплодисменты и по поводу снятия Порошенко, и по поводу снятия 
Тимошенко. Т.е. бизнес тем самым выразил свое недовольство в целом ситуацией, а не отношение к тому или другому. 

А. НАСИБОВ  – За минувшие где-то 5 минут  нам позвонили 667 человек,  голоса распределились следующим 
образом, да – ответили 67%, нет – 33, т.е. две трети наших слушателей считают, что Юлия Тимошенко уйдет в оппозицию к 
действующему  президенту  Украины.  Треть  слушателей  такого  мнение  не  придерживается.  Это  совпадает  с  вашими 
предположениями, господа? 

А. ЛЕБЕДЕВ – Главное, чтобы это стало известно самой Тимошенко, что 67% россиян, в данном случае, считают, 
что надо уходить в оппозицию. Но вообще, похоже, большая вероятность, что уйдет. 

В. ЖАРИХИН – А иначе зачем она это затевала, у меня возникает вопрос, хотя при этом, действительно, изучая 
украинскую  политику,  все  время  наталкиваешься  на  то,  что  многое  происходит  вопреки  политологическим  законам  и 
политтехнологическим правилам, поэтому я бы тоже, две трети на одну треть, не стал бы говорить, что 99 за это. 

А. НАСИБОВ – Плюрализм мнений у нас, в конце концов, разнообразие. 
В. ЖАРИХИН – В одной голове это шизофрения, но, тем не менее, я бы все-таки оставил возможность того, что 

она этого сегодня не сделает. Именно сегодня. 
А. НАСИБОВ – Самый последний мой вопрос – это как все это может отразиться на наших, на отношениях РФ с 

Украиной? 
А. ЛЕБЕДЕВ  – В условиях такого перманентного политического кризиса на Украине, который мы наблюдаем с 

ноября  прошлого  года,  у  нас  практически  отношения-то  и  не  развиваются.  Есть  у  нас  проект,  АТ  148,  и  под  него 
приготовлено производство в Воронеже. И для нас это единственный выход загрузить завод, но украинцы не принимают 
вообще никаких решений, мало того, губят сами себя, поскольку этот самолет уже сейчас на 50% российский, а должен был 
бы на 70, но без наших заказов и нашего серийного производства все равно машина серийная никогда производиться не 
будет. Машина прекрасная. Никто не принимает решений. Но дом-музей, театр Чехова – это вообще просто позорище, он 
заколоченный стоит 10 лет, последние 9 месяцев мы регулярно просим разрешить нам найти 10 млн. евро и потом сделать 
там такой Авиньон современный. У нас Александр Калягин так …этим всем делом занимается. И нам в этом отказывают. 

А. НАСИБОВ – Владимир Леонидович, ваше мнение, прогноз? 
В. ЖАРИХИН – Мне кажется, к сожалению, Украине предстоят еще очень непростые времена, и здесь я бы сказал, 

сейчас очень многое в развитии политической ситуации на Украине зависит от позиции России. Не потому, что она такая 
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жутко  имперская  и  т.д.,  а  простой  вопрос,  новому  правительству  Россия  пойдет  навстречу,  она  не  будет  с  1  января 
повышать цены на газ до мировых, или не пойдет? В зависимости от этого очень многое будет зависеть и происходить в 
политической ситуации. 

А. НАСИБОВ  – Спасибо,  две  трети  наших слушателей полагают,  что  Юлия Тимошенко уйдет  в  оппозицию к 
действующему президенту Украины, треть не придерживается этой точки зрения, в студии «Эха Москвы» были Александр 
Лебедев,  зам.  пред.  комитета  ГД  по  делам СНГ и  связям с  соотечественниками,  и  Владимир Жарихин,  замдиректора 
института стран СНГ, член совета по национальной стратегии. Вел «Рикошет» Ашот Насибов, большое спасибо гостям за 
участие в нашей программе и всем, кто позвонил и проголосовал. 

А. ЛЕБЕДЕВ – Спасибо, удачи. 
В. ЖАРИХИН – Спасибо. 

России не втереть оранжевые очки 
09/09/2005,  «Rosbalt»

Максим Василенко
В России взрыв политической ситуации в Киеве сочли ожидаемым или, по крайней мере, закономерным. Почти все 

российские  политики  и политологи,  узнав  накануне  об  отставке  правительства  Юлии  Тимошенко  и ряда  высших 
должностных  лиц  Украины,  высказывались  в духе  «все  было  предопределено».  Насчет  того,  в чем  именно  была 
предопределенность,  взгляды  уже  не совпадали.  Относительно  будущего  страны  спектр  мнений  оказался  еще  более 
широким. 

В «оранжевом расколе» далеко не все увидели пускай и назревавший, но внеплановый кризис. Некоторые считают 
произошедшее  именно  частью  хитрого  плана.  Чьего  именно?  Здесь  мнения  разнятся.  Например,  первый  вице-спикер 
Госдумы  Любовь  Слиска  считает,  что  отставка  правительства  Украины —  это  идеально  организованная  комбинация, 
придуманная  самой  экс-премьером  Юлией  Тимошенко.  От  женского  взгляда  вице-спикера  не ускользнуло,  что  кризис 
на Украине — это очередная политическая уловка, чисто женское коварство экс-премьера. «Тимошенко предстала перед 
народом  обиженной  и оскорбленной  на почве  борьбы  с олигархами  и коррупционерами,  взлелеянными  прежним 
режимом», — отмечает Слиска. Мужской взгляд Глеба Павловского обнаружил именно мужскую уловку. Политолог считает, 
что Виктор Ющенко сознательно спровоцировал кризис с целью консолидировать всю власть вокруг себя. 

Закономерность 
Среди тех, кто узрел в отставке правительства Тимошенко скорее действие закономерностей, чем человеческого 

замысла, бытуют различные мнения по поводу того, что именно предопределило раскол. Политолог Станислав Белковский, 
предсказывавший отставку  в сентябре-октябре,  говорит,  что  она  была неизбежна,  поскольку  идеологически,  ментально 
и политически Викор Ющенко и Юлия Тимошенко трудносовместимы. «Их объединял общий враг с 2001 по 2004 годы — 
режим Леонида Кучмы. После победы «оранжевой революции» общий враг исчез, и, соответственно, противоречия стали 
важнее того, что их объединяло», — считает Белковский. 

Заместитель директора Центра политических технологий Алексей Макаркин также полагает: разнородную команду 
президента  объединяло  то,  что  они  были  в оппозиции  действующего  режима  перед  «оранжевой»  революцией.  «Они 
объединились вокруг человека, который имел шансы стать президентом Украины, но это не значило, что они сложились 
в команду.  Ющенко  хотел  избежать  раскола,  чтобы  протянуть  «худой  мир»  до  парламентских  выборов,  но это  ему 
не удалось. Теперь на выборы эта команда пойдет в сильной конкуренции друг с другом», — уверен Макаркин. 

Политолог  Вячеслав  Никонов  также  считает,  что  все  дело  в изменившихся  условиях  политической  жизни 
и внутренней борьбе. «Та коалиция политиков, очень пестрая в идеологическом, политическом, экономическом отношении, 
которая  сложилась  для  поддержки  Ющенко  на выборах  в президенты  2004  года,  больше  не существует», —  считает 
эксперт.  «В  этой  коалиции  изначально  были  очень  разные  политики,  придерживающиеся  разной  ориентации,  разных 
идеологий,  очень  амбициозные,  и создать из  них полноценную команду не получилось.  Постоянная  внутренняя  борьба 
должна  была  рано  или  поздно  закончиться  победой  либо  какой-то  одной  команды,  либо  всеобщим  «разводом».  Что, 
похоже, и происходит», — отмечает политолог. 

Многие  видят  в произошедшем,  прежде  всего,  следствие  алчности  «оранжевых»,  которые,  придя  к  власти, 
занялись  дележом,  вместо  того,  чтобы  повышать  благосостояние  граждан.  Член  президиума  Совета  по внешней 
и оборонной политике Алексей Пушков находит,  что отставка правительства Тимошенко была предопределена,  так как 
реальные цели лидеров «оранжевой революции» значительно отличались от целей, декларированных на Майдане. Вместо 
демократизации  и различных  политических  свобод  новое  руководство  страны  занялось  перераспределением 
собственности  и отстранением  от власти  кучмовской  «семьи».  Причину  этого  аналитик  усматривает  в том,  что  все 
представители действующего режима выросли в непрозрачной и коррумпированной среде, созданной Леонидом Кучмой, 
и за ними невозможен демократический контроль. 

«По всему было видно,  что  политические  перемены на Украине  назревают — вместо  того,  чтобы заниматься 
каждодневной  деятельностью,  украинский  кабинет  занимался  дележкой  пирога», —  прокомментировал  кризис 
председатель комитета Госдумы РФ по экономической политике Валерий Драганов. 

Лидер  партии  «Родина»  Дмитрий  Рогозин  назвал  сложившуюся  на Украине  ситуацию  «крайне  неприличной 
и щекотливой»,  поскольку люди,  «пришедшие к  власти на волне острой критики режима Кучмы за коррупцию в высших 
эшелонах, сами вынуждены были уйти под давлением аналогичных обвинений». 

В  то  же  время  патриотично  настроенные  «родинцы»  склонны  считать  постигший  Украину  кризис  карой 
за ненадлежащее отношение  к  России.  В этом они  едины даже после  собственного  раскола.  Лидер  думской  фракции 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

43



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«Родина —  Народная  воля»  Сергей  Бабурин  уверен,  что  к  отставке  кабинета  министров  Юлии  Тимошенко  привели 
стратегические ошибки в выстраивании экономических отношений Украины с Россией. Дмитрий Рогозин назвал весть об 
отставке  кабинета  министров  Украины «хорошей  новостью»,  отметив,  что  назначенный  и.о.  премьера  Юрий Ехануров 
не националист, родился в России и имеет давние отношения с российской политической элитой. 

Исходя из своего видения причин кризиса, политики и политологи делают прогнозы и «выписывают рецепты». По 
мнению Бабурина, без налаживания отношений с Россией «ни одно правительство Украины не будет стабильно». Он также 
уверен, что отставка Тимошенко выгодна пророссийским силам Украины. 

Теория о женском коварстве 
Большинство  мнений  по поводу  будущего  «отставленной  от руля»  Тимошенко  заставляют  вспомнить  теорию 

«женский  замысел»,  упомянутую  вице-спикером  Слиской.  Дмитрий  Рогозин  считает,  что  политическое  реноме  Юлии 
Тимошенко  в связи  с отставкой  правительства  не только  не пострадает,  но и обретет  значительные  электоральные 
дивиденды.  «Ее  лично  никто  не уличил  в коррумпированности,  и потому  все  внешне  выглядит  так,  точно  Тимошенко 
отчаялась урезонить своих алчных и зарвавшихся коллег  по кабинету,  к  формированию которого она,  кстати,  не имела 
никакого отношения», — отмечает Рогозин. А в свете предстоящих парламентских выборов на Украине, по мнению лидера 
«Родины»,  «это  очень  выгодная  стартовая  позиция  для  госпожи  Тимошенко —  с нее  автоматически  снимается 
ответственность за все провальные проекты действующей власти». 

Генеральный директор Международного института политической экспертизы Евгений Минченко уверен, что экс-
премьер-министр Украины Юлия Тимошенко пока выигрывает «PR-войну» против президента страны Виктора Ющенко. «В 
информационном поле не было доказано, что Тимошенко является проводником интересов олигархических групп,  и что 
на этой основе она должна была быть уволена», — считает Минченко. 

По  мнению  вице-спикера  Госдумы  РФ  Любови  Слиски,  «под  знаменами  борца  с олигархическим  засильем 
Тимошенко придет в парламент и сможет завоевать большинство мандатов в Верховной Раде». Слиска напоминает, что 
в соответствии с прошедшей на Украине конституционной реформой кандидатуры в президенты и премьеры утверждает 
парламент. 

Директор Центра политических экспертиз, лидер движения «Евразия» Александр Дугин полагает, что Тимошенко 
хочет  дистанцироваться  от Ющенко,  на которого  теперь  ляжет  весь  груз  ответственности  за неудачи  в экономике 
и обострение российско-украинских отношений. При этом, глядя в будущее, эксперт убежден, что Юлии Тимошенко явно 
недостаточно быть премьером, она метит в президенты. По мнению Дугина, ее правительство выполнило свою функцию — 
обострило до предела отношения с Россией, а расхлебывать всю эту кашу теперь придется другим. 

Политолог  Станислав  Белковский  уже  прогнозирует  результат  участия  Тимошенко  в парламентских  выборах: 
«Если  Тимошенко  сможет  грамотно  построить  политическую кампанию своего  блока,  то  этому  блоку  вполне  по силам 
выиграть парламентские выборы. То есть, получить 23-25% голосов». 

Теория  о «женской  хитрости»  заключается  в том,  что  Юлия  Тимошенко  намеренно  обострила  отношения 
с Ющенко,  чтобы  отдалиться  перед  мартовскими  выборами,  встать  в оппозицию,  выставить  президента  погрязшим 
в коррупции единственным виновником экономических  неудач.  Сама Тимошенко  при  этом должна выглядеть  невинной 
жертвой,  искренне  верившей  в идеалы  майдана,  в то  время  как  Ющенко  обманул  украинцев,  мерзших  ради  него 
на площадях, и идеалы майдана предал. 

Этой  теории  придерживаются  также  политолог  Михаил  Делягин  и директор  Института  стран  СНГ 
Константин Затулин. «В преддверие парламентских выборов Тимошенко сознательно шла на конфликт с Виктором 
Ющенко, — отмечает Делягин, — После конституционной реформы реальная власть в Украине будет принадлежать 
не президенту,  а парламенту.  Чтобы  добиться  успеха  на выборах,  то  есть  сделать  свою  партию  правящей,  
Тимошенко  необходимо дистанцироваться  от власти  и принять  образ  невинной  жертвы.  Поэтому  ее  отставка — 
не поражение, а новый прыжок в борьбе за власть». По мнению Затулина, Тимошенко перейдет в оппозицию и «станет 
разыгрывать оскорбленную невинность, критикуя власть с позиции героини Майдана». 

Невыдержавшее мужское терпение 
Теорию о «невыдержавшем мужском терпении» невозможно поставить в противовес теории о «коварном женском 

замысле». Известно, что мужчины, думая, что принимают собственное решение, принимают его потому, что так устроила 
женщина. И все же «невыдержавшее мужское терпение» стоит особняком среди мнений. 

Если  не согласиться  с Глебом  Павловским  в том,  что  Ющенко  сам  спровоцировал  кризис  для  захвата  всей 
полноты власти в свои руки, то, по крайней мере, можно представить, что Тимошенко не самоотдалилась, а именно была 
удалена.  Заведующий отделом Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов  считает,  что президент  Украины Виктор 
Ющенко  «поступил  вполне  по-ельцински  и по-кучмовски,  по принципу  «Я  царь —  вон  с пляжа».  При  этом,  по мнению 
аналитика,  «операция «вон с пляжа»  не приведет  к  стабилизации ситуации на Украине».  Фролов  считает,  что  Ющенко 
просто не мог выбрать кого-то из двух враждующих группировок (Тимошенко или Порошенко), а премьер-министр, не будь 
она отправлена в отставку, стала бы де-факто главой Украины. Эксперт также прогнозирует, что в ближайшее время группа 
Петра Порошенко предпримет попытки реанимации своих отношений с «донецкими». Здесь отметим мнение политолога 
Станислава Белковского, полагающего, что Порошенко был отправлен в отставку с поста главы Совета по национальной 
безопасности Украины лишь номинально, а фактически останется одной из важнейших фигур в окружении Ющенко. 

Тимошенко,  по мнению  Кирилла  Фролова,  поставила  на «оранжевую  революцию-2»  и не  отступит.  Эксперт 
считает, что «возможен вариант мобилизации улицы». «Оранжевая революция-2» провозглашена бывшим вице-премьером 
Николаем Томенко — одним из самых одиозных антироссийских политиков. 

В  том,  что  Юлия  Тимошенко  может  устроить  новую  «оранжевую  революцию»,  уверена  вице-спикер  Совета 
Федерации  Светлана  Орлова.  Президент  Российского  Союза  промышленников  и предпринимателей  Аркадий  Вольский 
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считает, что сейчас мы, по сути, уже имеем дело со второй «оранжевой революцией». Больше всего он опасается взрыва 
людского недовольства. 

Но вернемся к теории о «невыдержавшем мужском терпении». По выражению Вячеслава Никонова, Ющенко — 
поскольку  окружавшая  его  коалиция  не могла  стать  одной  командой —  «просто  смахнул  все  карты  со  стола»,  видя 
невозможность примирить противоречивые интересы различных группировок, «и будет сдавать колоду заново». 

По  мнению  бывшего  лидера  СПС,  советника  президента  Украины  Бориса  Немцова,  терпение  Ющенко 
не выдержало  не из-за  противоречий  внутри  былой  коалиции,  а из-за  непригодности  правительства  Юлии  Тимошенко. 
Решение  об  отставки  Немцов  называет  «абсолютно  оправданным».  «Я  приветствую  эти  решительные  действия 
президента. Правительство Тимошенко довело Украину до экономического кризиса. Последние несколько месяцев во всех 
сферах экономики наблюдался устойчивый спад, усилился отток капитала из страны, сократилось на 250 тыс. количество 
рабочих  мест,  сформировался  крайне  враждебный  инвестиционный  климат.  За  такую  провальную  политику  надо 
отвечать», — убежден Немцов. 

Особое мнение 
9 сентября 2005,  радиостанция «Эхо Москвы»

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Программа "Особое мнение", 19 часов 8 минут по московскому времени. Мнение Михаила 
Леонтьева будет сегодня главенствовать в течение почти 45 минут эфира. Здравствуйте, Михаил. 

М. ЛЕОНТЬЕВ: Здравствуйте. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ:  Я напоминаю эфирный пейджер 961 33 33, абн. "Эхо Москвы". Ну что, начнем, пожалуй. 

Первая тема, главное, это начнем с Украины. Сегодня Тимошенко выступит по украинским телеканалам, где скажет свою 
точку зрения на свою отставку. Как ты оцениваешь ситуацию на Украине? И что она скажет. 

М. ЛЕОНТЬЕВ: Ну что она скажет. Юлия Владимировна самостоятельная женщина, она что-нибудь такое скажет, 
хотя можно себе представить, что она скажет. Дело в том, что здесь в новостях я видел сюжет, где один из экспертов 
сказал, "она утонула". Она не утонула. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Про Тимошенко? 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Да. Отставка, на мой взгляд, сконструирована Юлией Владимировной самостоятельно в выгодный 

для  нее  момент,  ставкой  сейчас  являются  парламентские  выборы.  Начнем  с  того,  что  Юля,  Юлия  Владимировна 
Тимошенко г-на Ющенко не то,  что ненавидит, она его презирает, как  ничтожество, и всегда презирала.  И в этом она 
абсолютно права,  я  с  ней согласен.  Никаких иллюзий по поводу него у  нее не было,  она его использовала.  Разница. 
Вообще,  в  чем  проблема  Юлии  Владимировны?  Юлия  Владимировна  очень  мощный,  талантливый,  публичный 
политический игрок. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Вы знакомы? 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Будем считать, да. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Общались? 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Да. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Мнение такое, даже больше личное, чем политическое. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Ну, по поводу игрока это какое личное мнение? Есть игра, она на лицо. Абсолютно циничная, на 

мой взгляд. То есть она талантливая авантюристка. Как женщину это ее безумно украшает, я бы не хотел столкнуться с 
таким политиком. И у нее есть две особенности. Первое, что Юлия Владимировна Тимошенко не нужна никому кроме как 
самой себе. То есть за ней никто не стоит.  В такой стране как Украина не может существовать длительное время на 
поверхности политик, за которым не стоят чьи-то мощные интересы, как внутренние, так и внешние. Ее единственная опора 
– это протестный электорат, причем такой, я бы сказал, маргинально-интеллигентский. Это "геть". И вот как только теряется 
"геть", она начинает сдуваться. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: В смысле "геть" - это вон? 
М. ЛЕОНТЬЕВ:  В смысле "геть",  "геть" Кучму, "геть" Ющенко, еще кого-нибудь "геть".  Самым кошмарным для 

Юлии Владимировны моментом будет, если она победит. Потому что тогда кого "геть"? 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: В парламентских выборах? 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Просто победит. Вот она возьмет власть. То есть когда на ней будет лежать ответственность вся, 

вот  она  будет  верховной  властью на  Украине  в  виде  премьера  полновластного,  либо  в  виде  президента,  это  вопрос 
отдельный. Просто говорю, что этот момент – это не начало ее краха, это просто одномоментный крах. Все. На этом все 
кончено. Остановиться она не может. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Почему? Она не профессиональная? Ты же сказал, она сильный человек. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Она сильная авантюристка, она игрок. За ней нет никакой политики и никаких интересов. За ней 

нет  никакого  вменяемого  мировоззрения,  между  прочим.  Она  может  с  тем  же  успехом  может  быть  и  украинской 
националисткой  и  русской  националисткой.  Кем  угодно.  Или  армянской  националисткой.  Конечно,  у  нее  есть  одно 
колоссальное преимущество перед 99 и может быть даже перед сотней политиков Украины – она мужик. Больше мужиков в 
политике на Украине нет. Вся история украинской политики, начиная с начала псевдогосударственности украинской – это 
история  предательства.  Кто  первый  предал,  тот  и  выиграл.  Если  возьмем  всех  политических  персонажей.  Она 
действительно в этом смысле человек сильный. Играть с ней в коалицию России, не играть – вопрос сложный. В принципе, 
это не исключено. И насколько я понимаю ее попытки сразу после назначения – она хотела опереться на Россию, кстати, в 
противовес Ющенко, который просто является абсолютной западной креатурой. Что происходит с Ющенко? У Ющенко 
началось такое окостновение режима. То есть вся мифология оранжевая, вся эта революционная, квазиреволюционная 
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мишура, она отброшена. Сейчас очевидно довольно быстро произойдет такая консолидация с посткучмовской элитой. Это 
даст, кстати, для Тимошенко колоссальные возможности пиарные, потому что она будет разоблачать коррупцию. Это очень 
интересно.  Юлия  Владимировна  вообще-то  по  идее  принцесса  украинской  коррупции.  Но  как-то  ей  так  удалось,  что 
коррупционеры… 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Ну, желательно еще и доказательства положить на стол, принцесса, принц. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Тогда все так, это была тогда такая жизнь. Но Лазаренко и Тимошенко непосредственно сидели на 

этой газовой трубе и с нее гребли. Огромные финансовые ресурсы, которыми обладает Юлия, и которые она очень активно 
вкладывала в политические проекты, это известные ресурсы, это известные деньги, это известные проекты. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Хорошо, по суду будет доказано. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Мы не в суде. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Мы не в суде, но по суду будет доказано – будешь говорить, потому что так можно нагревать 

воздух сколько угодно. Извини, у меня уточняющий вопрос. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Я просто хочу сказать, что Юля остановиться не может. Вот все, что происходит, естественно. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Юлия Владимировна. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Юлия Владимировна остановиться не может. Она будет переть как паровоз без тормозов. Удастся 

ей победить… 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Для?.. Цель у нее какая? Пусть даже не стратегическая, а тактическая. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Цель – она сама, у ней нет никаких других целей. Она сама. Дело в том, что она, только она одна 

может выстроить для себя государство, в котором ее не будут преследовать. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ:  Понятно.  Хорошо.  Скажи  мне,  пожалуйста,  я  с  интересом ожидал  реакцию российского 

президента, и она меня удивила. Он как бы спокойно сказал, что это нормальный политический процесс, если упрощать его 
слова,  что все находится под контролем президента Украины. Означает ли это, что он реально теперь делает ставку, 
потому что мы знаем, любое слово Путина что-то да обозначает. 

М. ЛЕОНТЬЕВ: У нас нет ставок на Украине. Нету. Или я ошибаюсь, я был бы рад, если было иначе. У нас вообще 
ставок нет, мы в этой игре не участвуем. С этой стороны, конечно, с медицинской точки зрения такой эксперимент, а что 
будет с Украиной, когда Россия ничего там не делает. И кстати в результате именно этой политики половина электората, то 
есть  юго-восточная  Украины,  большинство,  то  есть  бывший  номинальный  электорат  Януковича,  выведен  вообще  из 
политической игры, потому что они дезактивированы пассивностью России полностью. И вся игра идет на другом поле, на 
остальном.  Она  очень  слабо  затрагивает  какие-то  окраины  электорального  поля.  Конечно,  затрагивает.  Но  слабо. 
Президент сказал то, что есть на самом деле. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: У нас пауза должна быть. Значит, президент что сказал? Президент сказал, на Украине есть 
президент… 

М. ЛЕОНТЬЕВ: "Наша хата с краю, мы победим". 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Это, ты считаешь? 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Да. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: А что значит "мы победим" одним словом, что имеется в виду? 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Сами хотели, ребята, теперь сами расхлебывайте. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Это конечно нужно быть Михаилом Леонтьевым, чтобы в украинской ситуации не увидеть 

главное. Чтобы в этой ситуации говорить о Тимошенко, хотя хочу сказать, что это я спросил. А как тебе такая фраза, 
представь себе, в твоих устах. Леонтьев говорит, сейчас тебе скажу. "С этой минуты, с момента отставки правительства 
украинского я восхищаюсь Ющенко,  -  я говорю якобы твой текст,  -  почему я восхищаюсь Ющенко? Да потому что он, 
увидев, что эти ребята а) погрязли в коррупции, все, что ты о них говорил, занимаются только пиаром, - я не знаю, знаешь 
ли  ты его  вчерашнюю  пресс-конференции,  он  там достаточно  много  говорил,  он  сказал,  -  "это  мои друзья,  я  все  это 
понимаю, но есть Украина. Я увидел, что эти люди занимаются не тем". Не улыбайся, здесь есть один момент, по которому 
не очень улыбнешься. И после того, как это, его друзья, с которыми он делал революцию, стояли возле него, он сказал,  
уйдите в отставку, потому что есть Украина. И он их убрал в отставку, своих друзей. 

М. ЛЕОНТЬЕВ: Ни одного слова в том, что ты сказал, ни в одном слове это не соответствует действительности. 
Не делал Ющенко революцию. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Хорошо, назови это как хочешь. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Нету у него, и они не его друзья. Они такие же друзья. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: По этому процессу. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: По процессу, которого он не делал. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Делал. Там же произошло что-то. 
М.  ЛЕОНТЬЕВ:  Да  не  делал  он  никакой  революции.  Что-то  там  произошло.  Но  это  что-то  не  называется 

революцией. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Почему ты не признаешь, что он сделал решительный шаг, отказавшись. 
М. ЛЕОНТЬЕВ:  Его вынудили на политический шаг,  для него абсолютно убийственной с электоральной точки 

зрения.  Украина  находится  на  пороге  конституционной  реформы,  когда  основное  количество  полномочий  по 
исполнительной власти переходит премьеру. Если они собираются выполнять свои обещания. А если Юля победит на 
выборах… 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Юлия Владимировна. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Юлия Владимировна, то она вынудит их это сделать. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Так скажи о нем хотя бы хорошие слова как о смелом человеке. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

46



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

М. ЛЕОНТЬЕВ: Да не смелый он человек. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Который убрал свое окружение. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Он на веревке ходит. Абсолютно прав Затулин, он гораздо слабее ее. Если бы он смелый был, 

он бы ее с самого начала убрал из окружения, блин. Он сделал вынужденный политический шаг, который тянул до момента. 
М.  ГАНАПОЛЬСКИЙ:  Но  другие  не  делают  такого  политического  шага,  не  делают.  Вот  они  идут  с  этим 

окружением. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Ты намекаешь на кровавый путинский режим? 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Нет! Слово Путин не произносил. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: А кто не делает? 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Давай говорить о политике вообще. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Кто не делает? 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Не делают? 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Не знаю. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Идут по жизни. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Меняют люди администрацию. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ:  Люди окружения делают преступления,  замешаны в коррупции, ничего, главный политик 

идет по стране. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Да ни в каких преступлениях он их не обвинил. Давай скажем, он обвинил в том, что он не может 

добиться,  чтобы два  клана  внутри  якобы его  окружения,  то  есть  его  собственный  клан  и  клан  Тимошенко  вели  себя 
прилично. Поэтому он уволил Тимошенко и сделал вид, что уволил свой клан. Потому что свой клан он уволить не может. 
Поэтому была ритуальная ставка Порошенко. Вот и все. Вот и вся история. Абсолютно марионеточный парень. Для того и 
посаженный.  Ничего  на  Украине  не  произошло.  Спецоперация  по  установлению  марионеточного,  управляемого  из 
Вашингтона режима на Украине осуществлена. С этой точки зрения ничего не изменилось. Юлия Владимировна Тимошенко 
к этой операции имела опосредованное значение. Она была инструментом, но она не хочет быть инструментом. Она будет 
играть дальше по выгодным для себя правилам. Она эти правила формирует, вот и все. Что ты хочешь, чтобы я говорил, 
то, что я считаю абсолютной ерундой. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Так скажи, это ерунда. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Вот это ерунда, все, что ты сказал, это ерунда, извини. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: То есть живет политик в окружении не очень нормальных людей – это плохо, убрал политик 

этих людей – все равно этот политик не состоятелен. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Что значит "не очень нормальные"? Они может быть очень нормальные. Они просто не являются 

его сторонниками, единомышленниками. Они являются его противниками. Он держал правительство, наполненное своими 
политическими противниками. Причем противниками последовательными, непримиримыми. И наконец больше чем через 
полгода он его убрал. Ай какое мужество! 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Давай. "Ющенко, геть!" Давай уже, дошло. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Матвей, чего ты хочешь. Ты просил мое мнение, я тебе сказал. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Хорошо, договорились. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Ющенко как Ющенко. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Что? 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Ющенко как Ющенко, нормальное пустое место. Почему "геть пустое место"? Как его можно "геть", 

если оно пустое? 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Понятно. Идем дальше. Александр, аспирант: "прокомментируйте, пожалуйста, - специально 

для тебя,  -  истеричную,  -  обожаю слово "истеричную",  -  истеричную реакцию польской стороны на решение России и 
Германии строительства новой ветки газопровода по дну Баренцева моря в обход Польши". Ну? 

М. ЛЕОНТЬЕВ: Подождите. Я не очень знаю географию маршрута. Я знаю, что есть решение о строительстве. 
Она  не  истеричная.  Она  очень  рациональная  реакция.  Люди  хотят,  во-первых,  находиться  на  стратегических  путях 
транспортировки стратегически важного для Германии сырья. И с другой стороны, они знают, что могут этого добиться. 
Например, г-жа Меркиль, которая с большой вероятностью выиграет выборы, заявила, что как только она выиграет выборы, 
это соглашение будет отменено, вот, кстати, между прочим, проантлантическое, антинациональное сознание бывает не 
только в России и на Украине, но и в Германии. Это абсолютное можно сказать какое-то звериное подобострастие, собачье, 
перед  Америкой,  вопреки  стратегическим  интересам  Германии  ради  того,  чтобы  понравиться  Вашингтону,  она  готова 
отменить соглашение, абсолютно и полностью лежащее в контексте германских стратегических интересов. Забавно. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: А это вообще хорошая идея – протянуть в обход стран Балтии. 
М. ЛЕОНТЬЕВ:  Она выгодная.  Транзит не платится.  Потом,  поскольку эти страны оголтелые,  они используют 

тариф на транзит как инструмент политической компенсации. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Есть же еще политический аспект, что Россия в данном случае меньше теряет. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Россия меньше теряет. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Имеет возможность какого-то давления. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Нет. Давления на кого? 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: На Польшу, на страны Балтии. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Как мы можем иметь давление, если ты ходишь через соседа в туалет, то кто на кого давит? 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Объясняю, как. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Кто на кого давит: сосед, который может не пустить тебя в туалет?.. 
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М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Если позволишь, я буду не про туалет, а про трубу. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Примерно одно и то же, это насущная потребность. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Так пожалуйста, иди, я могу сделать паузу в передаче. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Ты начнешь тариф взимать, я тебя знаю. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Тариф – 2 евро. Ты наверное слушал прошлую передачу. Значит, есть одна ветка в обход 

через море, а вторая напрямую. Можно сюда пускать больше, сюда пускать меньше, можно вообще эту ветку закрыть. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Вообще альтернативные пути транспортировки газа – это очень хорошо для всех, это возможность 

игры, как для потребителя, тем более, что потребитель практически монопольный, так и для производителя, для продавца, 
это обоим интересно. То есть абсолютно. В чем дело? Очевидно выгодная России и Германии вещь, и вот есть Меркель. 
Вот смотрите. Зачем она это делает? 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Антинародная дама. 
М. ЛЕОНТЬЕВ:  Почему она антинародная? Она считает, что атлантическая солидарность важнее. У нее такое 

мировоззрение. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Давай послушаем телефонный звонок. 
АХМАД, ДАГЕСТАН:  Я бы хотел, чтобы тема с хлебосольной Украины перешла на наши дагестанские жаркие 

горы. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Давайте коротко. 
АХМАД,  ДАГЕСТАН:  Дело в том,  что у  нас в Дагестане ситуация необычная.  С одной стороны,  очень много 

терактов,  а  с  другой  стороны  проходят  футбольные  матчи,  организуются  концерты,  где  собирается  многотысячная 
аудитория.  И  так  получилось,  что  сейчас  к  нам  должна  приехать  группа  "Райхан",  которой  кстати  информационную 
поддержку  оказывает  "Эхо  Москвы",  и  власти  запретили  концерт  на  стадионе  "Динамо",  обусловив  тем,  что  не  могут 
обеспечить  полную  безопасность  концерта.  При  этом  сам  концерт  теперь  будет  проводиться  в  мечети.  Получается, 
футбольные матчи проводить можно, а это… 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: В чем ваш вопрос, вы звонили в прошлую программу. 
АХМАД, ДАГЕСТАН: Не кажется ли вам, что сам запрет был связан с тем, что ксенофобские настроения у нас в 

руководстве Дагестана, или же это еврейская элита Москвы постаралась. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Да, давно я ждал. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Ксенофобский к кому? 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Тоже не понимаю, и не понимаю насчет еврейской элиты Москвы. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Я не очень понимаю, к кому ксенофобской… 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Идем дальше. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Потому что Дагестан – это сообщество очень многих народов. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Извини, мы слушаем ваш вопрос. 
РУСЛАН,  ВЛАДИКАВКАЗ:  У  меня  вопрос,  существует  ли  перспектива  возвращения  Белоруссии,  Новороссии, 

Крыма, Абхазии, Южной Осетии в состав России, если да, то в каком году это будет? 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: День еще указать? 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Я считаю, что это неизбежно, примерно все, что вы сказали, и не только это, это неизбежно. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Особенно Малороссии. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Новороссии человек сказал. Крыма и Новороссии. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: А что такое Новороссия? 
М.  ЛЕОНТЬЕВ:  Новороссией  между  прочим  называется  территория,  которая  сейчас  это  где-то  примерно  от 

Новороссийска до Одессы. Они исторически называются Новороссией. Одно из двух: либо Россия останется как страна, и 
тогда это все вернется. Либо России не будет. Это другая история. И тогда естественно не к кому будет возвращаться. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Он еще просил уточнить дату. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Дату – не могу, к сожалению. "Товарищ, верь, взойдет она…" 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Хотя бы столетие. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Я думаю, что это вопрос 5-10 лет. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ:  10 лет подождем, а сейчас нужно будет подождать всего 5 минут,  потому что Леонтьев 

остается в студии, вы будете задавать ему вопросы. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Роман, студент из, он написал: "Сибирские Афины, Томск": "Здравствуйте, Михаил, сегодня 

9 сентября день образования КНДР. По официальной пропаганде именно сегодня Северная Корея объявит себя ядерным 
государством. Скажите, сколько еще Россия будет ублажать деспотические режимы: Узбекистан, КНДР, Куба? Я понимаю, 
вы скажите, что США всю жизнь придерживались такой же политики с целью противостояния СССР, но я не хочу, чтобы, - и 
дальше  он  пишет  некоторые  слова  крупными  буквами,  -  моя  страна  общалась  со  странами-изгоями,  в  том  числе 
Белоруссией, я хочу жить в стране с чистой совестью, мне не нужны танки, самолеты, атомное оружие, ничего этого не 
надо, мне нужны честность и совесть как во взаимоотношениях внутри страны, так и во внешней политике. Пока этого не 
вижу, да и вряд ли увижу при нынешнем режиме". Студент пишет. Что скажешь? 

М. ЛЕОНТЬЕВ: Может быть, ему и страна не нужна? 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: А страна это обязательно – это все? 
М. ЛЕОНТЬЕВ:  Во-первых,  это разное.  Я не считаю,  что Белоруссия –  страна-изгой.  Мне  не очень нравится 

Лукашенко, я неоднократно это говорил, и Матвей может подтвердить с огромным отвращением, мне не очень нравится г-н 
Лукашенко. Я считаю Лукашенко препятствием на пути интеграции как раз. Но Белоруссия – это не страна-изгой, и Куба – не 
страна-изгой. И страной-изгоем Кубу считает только США, больше никто в мире такого мнения не придерживается, хочу 
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заметить. КНДР – неприятный в общем режим. Но это страна суверенная, с ней надо строить отношения, не только мы с 
ней строим отношения. В конце концов, это часть международной игры. Никого мы не ублажаем. Кстати, между прочим, 
ублажать. Кубу мы ублажили очень хорошо. Мы так ублажили Кубу, что после распада СССР экспорт и импорт кубинский 
одномоментно упал на 80%. И то, что она выжила – это чудо, такого не бывает в природе. Значит, как мы ублажаем КНДР – 
мне не известно совсем. У нас есть с ними торговые отношения. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Ты не об этом. 
М. ЛЕОНТЬЕВ:  То, что мы участвуем в конструктивном диалоге и являемся в значительной степени страной-

посредником, которая в общем помогает тому, чтобы эти вопросы решались мирным путем, это нормально. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Еще раз цитирую, "мне нужна честность и совесть как во взаимоотношениях внутри страны, 

так и во внешней политике". 
М. ЛЕОНТЬЕВ:  Я не вижу в том, что наш уважаемый студент формулирует, признаки отсутствия честности и 

совести. Я к сожалению, вижу эти признаки во многом другом, но здесь я не вижу. Для меня аргументы товарища студента 
неубедительны. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: То есть все у нас нормально? 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Никого мы не ублажаем. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Да нет, он вообще говорит. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Вот вообще не ублажаем. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Вот в России есть честность? 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Давайте поговорим о смысле жизни. Там есть конкретно сформулированный вопрос, Матвей. Он 

говорит, что нечестность и совесть наша проявляется в том, что мы ублажаем режимы. Мы их не ублажаем. Факт. Все. 
Ответил. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Хорошо, не ублажаем. 
М. ЛЕОНТЬЕВ:  А  чем мы ублажили?  Чем? Мы помогаем Белоруссии,  которая является нашей органической 

частью, и какая бы ни была, как бы нам нравился или не нравился тот отдельный политический руководитель Белоруссии, 
избранный большинством белорусского народа, и мы его должны уважать, обязаны, если уж кого-то, то хотя бы белорусов 
можем уважать. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Ответь мне, личная просьба, прокомментируй одну фразу, которая для меня важна. "Мне 
нужна честность и совесть как во взаимоотношениях внутри страны, так и во внешней политике". 

М. ЛЕОНТЬЕВ:  Мне  тоже нужна  честность  и совесть  внутри  страны и во внешней политике.  Мы по-разному 
понимаем честность и совесть. Потому что у человека неадекватное представление о реальности, если он считает, что мы 
ублажаем КНДР. Вот если человек считает, что Россия ублажает КНДР, значит, он видит реальность в не понятном для 
меня свете. Он что-то знает про нашу политику, чего не знает кроме него никто. Вот и все. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Понял. Давай послушаем звонок. 
ДМИТРИЙ, МОСКВА: Не считает ли Михаил, которого я поддерживаю и уважаю, что пора бы объяснить людям, 

что название Украина для страны гораздо более оскорбительное, чем Малороссия, потому что Малороссия – это Малая 
Россия, центр, откуда пошла Большая Россия, великая Россия, спасибо. 

М. ЛЕОНТЬЕВ: Название "Украина" – это безусловно окраина чего-то. Причем можно спорить, что это – окраина 
Польши или России. Это философский спор. Пожалуйста, выбирайте, кому что нравится. Название Украина, конечно, я не 
хочу никого обижать. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Но сейчас это сделаю… 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Это дело украинцев – как себя называть. Но на мой взгляд, если уж действительно эти названия 

рассматривать, то конечно оно обидное. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Малороссия лучше? 
М. ЛЕОНТЬЕВ: А чем Малороссия, Белороссия? Малая, Белая? Малая родина. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Это ваши проблемы со слушателем, как называть другую страну. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Это не другая страна. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Это не другая страна. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Нет такой страны. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Нет такой страны. Давайте следующий звонок. 
ДЕНИС,  МОСКВА:  Скажите,  пожалуйста,  г-н  Леонтьев,  как  вы  считаете,  грозит  ли  безопасности  России 

размещение войск в Туркменистане американских, которые вышли с Узбекистана и сейчас располагаются там? И второй 
вопрос. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Простите, второго не будет, потому что 41 минута, у нас скоро финал. Вопрос понятен? 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Повтори, я не расслышал. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Так, идем дальше. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Нет, размещение войск представляют ли опасность для России, правильно? 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Да. Совершенно верно. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: В краткосрочном плане не представляет опасность для России. В долгосрочном плане наверное 

как сказали американские военачальники, эти войска там находятся не потому, что они там борются с терроризмом, и не 
только потому, а потому что у США там есть долгосрочные стратегические интересы. Эти долгосрочные стратегические 
интересы безусловно представляют опасность для России.  Потому что это интересы нам гадить. Других долгосрочных 
стратегических интересов в этом регионе у США нет. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Тоже интересно. 
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М. ЛЕОНТЬЕВ: И китайцам заодно, что в какой-то степени нам выгодно. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Здорово, давайте еще один звонок. Долгосрочный интерес, я запомню, друзья, но Леонтьеву 

долгосрочные интересы США – это нам гадить. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: В этом регионе нет других задач. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Сейчас, подожди, звонок уже снял. 
ВЛАДИМИР, МОСКВА: Насколько я понимаю, к Юлии Владимировне есть претензии нашей прокуратуры. Может 

быть выгодно президенту отдать ее сейчас нам. Наша прокуратура год провозится, у него все будет нормально. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Понятно, может быть, начать акцию? 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Кто начнет? Ющенко? 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Нет, имеется в виду, российской прокуратуре активизировать акцию против Тимошенко. Тем 

более, что, как ты видишь, как мне кажется, все-таки Путин поддержал Ющенко. 
М. ЛЕОНТЬЕВ:  Если мы хотим Украине добра, нам надо всячески поддерживать существующий политический 

конфликт между Тимошенко и Ющенко. Не надо ее нам, пусть поработает на Украине. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Чума на оба их дома, да? 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Именно, она самая. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Шоб оне уси кляти. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Да. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Хорошо. Давайте это будет такой, нет, я конечно увижу тебя в следующую пятницу, но, мне 

кажется, такое политическое завещание Михаила Леонтьева дружественной… 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Рано ты меня хоронишь. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ:  Не-не, я сказал, увидимся,  все в порядке, дружеской стране, которой, как вы знаете, не 

существует. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Это не дружеская страна, потому что ее не существует. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Внимание, украинцы, вас нет. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Украинцы есть. Причем в России. И в Канаде. И вообще, украинцев много. А страны такой нет. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ:  Понял. Итак, уважаемые украинцы, временно оккупировавшие территорию своей страны, 

через 50 лет вы вольетесь обратно туда, куда нужно. 
М. ЛЕОНТЬЕВ:  У нас общая страна.  Никуда они обратно не вольются,  это общая страна.  Прекрати какую-то 

ерунду постоянно гнать. Ну что ты меня передергиваешь все время?! 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Если бы я сказал, что ты гонишь, то пурга – это самое спокойное слово. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Отлично. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Спасибо, наша передача закончена. 
М. ЛЕОНТЬЕВ: Этим мог бы ограничиться. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ: Мой любимый Леонтьев был в эфире. Сегодня, слава богу, никого не послал. До встречи. 

«Майданная» оппозиция
09.09.2005, «Взгляд»

Экс-премьер  Украины Юлия  Тимошенко  уйдет  в  «жесткую оппозицию»,  а  ее  блок  наберет  на  парламентских 
выборах 10-15% голосов

Президент Украины Виктор Ющенко постарается сформировать новый кабинет министров из управленцев, а не 
политиков, считает член Комитета ГД по делам СНГ, директор Института стран СНГ Константин Затулин. Он уверен, что 
экс-премьер  братского  государства  Юлия  Тимошенко  «перейдет  в  жесткую  оппозицию»  и  будет  пытаться  отвоевать 
электорат у Партии регионов, которую возглавляет Янукович, и других противников «оранжевого» режима. 

«Тимошенко не только будет бороться с Ющенко в позе оскорбленной героини Майдана, идеалы которого Ющенко 
предал, она будет проявлять активность на юге и востоке Украины», - прогнозирует Затулин. При этом депутат полагает, 
что блок Тимошенко наберет на парламентских выборах лишь 10-15% голосов. 

Тимошенко 9 месяцев «рыла яму» для Ющенко 
«Отставка правительства Тимошенко назревала все это время», - рассказывает директор Института стран СНГ. По 

его словам, еще весной стало понятно, что команда Ющенко не сможет договориться с окружением Тимошенко. При «более 
сильной» соратнице лидер Украины стал выглядеть «декоративным президентом». «Девять месяцев Тимошенко рыла яму 
президенту», - объясняет депутат. Поэтому новость, по его мнению, состоит в одном: Ющенко «решился» на увольнение 
бывшей сподвижницы. 

Затулин полагает, что Тимошенко уходит в очень удобный момент. Не за горами начало отопительного сезона и 
одновременно  давно  обещанное  Россией  повышение  цен  на  газ.  Это  сулит  Украине  большие социальные  проблемы. 
Записавшись  в  оппозиционерки,  экс-премьер  сможет обвинить  новое  правительство  в  том,  что  оно не  справляется со 
своими обязанностями, и заодно порассуждать на тему того, что она сумела бы договориться с Россией об отсрочке. «Ее 
желание - сделать все, чтобы следующее правительство провалилось», - уверен глава Института стран СНГ. 

После  отставки  «майданного»  кабмина  Виктор  Ющенко  оказался  в  тяжелом  положении.  «Ему  можно  и 
посочувствовать»,  -  считает  депутат.  По  его  словам,  теперь  у  украинского  президента  голова  болит  не  только  из-за 
собственного  здоровья,  но  еще  и  из-за  того,  что  «нездоровье  «оранжевой»  оппозиции»  стало  достоянием  широкой 
общественности. «Он не уверен в себе, растерян», - охарактеризовал состояние Ющенко Затулин. Именно этим, полагает 
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политолог, объясняются импульсивные звонки украинского лидера своим российскому и польскому коллегам. «Ему нужно 
было получить поддержку, чтобы его кто-то приласкал», - поясняет парламентарий. 

На вопрос газеты ВЗГЛЯД, что теперь будет делать Ющенко, которого фактически обвинили в предательстве 
«оранжевых»  идеалов,  директор  Института  стран  СНГ  ответил,  что  украинский  президент  постарается  сформировать 
совершенно иную команду. «Не должно быть фигуры, которая может заслонить Ющенко», - уверен Константин Затулин. 
Поэтому,  считает  политолог,  премьером  стал  Ехануров  -  профессиональный  управленец,  но  не  профессиональный 
политик». «На месте Еханурова мог быть другой. Но не политик из первой десятки», - считает Затулин. По его мнению, 
новый глава кабинета министров будет «сторониться, как огня, политических заявлений». «А для того чтобы премьер был 
лоялен, Ющенко нужен помощник типа Порошенко, который сможет держать премьера под контролем», - развивает свою 
мысль депутат. 

Руководитель Института стран СНГ уверен, что секретарь Совбеза Петр Порошенко, которого уволили накануне 
отставки правительства,  «никуда не ушел»:  «Он остался в  команде Ющенко.  Отставка  была нужна  только в  качестве 
видимости». 

Янукович – 30%, Ющенко – 20%, Тимошенко – 15% 
Затулин убежден, что увольнение кабинета Тимошенко создаст большие проблемы ныне действующей оппозиции. 

«Им придется продемонстрировать, что они способны сохранить свой электорат, не отдать его Тимошенко», - объяснил 
депутат. Сейчас, по его словам, противники «оранжевого» режима должны проявить всю возможную активность. И Виктор 
Янукович,  кажется,  это понял.  По крайней мере,  он прервал свой визит  в  Москву и уже сегодня вечером выступит на 
украинском телевидении. 

Предложение Януковича Тимошенко создать один блок,  по мнению Затулина,  было не серьезным.  Политолог 
считает, что так Янукович продемонстрировал, что понимает мотивы экс-премьера. 

Бывшая глава правительства опасна для нынешних оппозиционеров не только тем,  что начнет переманивать 
избирателей.  Накануне  парламентских  выборов  СМИ  могут  сосредоточиться  исключительно  на  освещении  конфликта 
между Тимошенко и Ющенко и, соответственно, на ходе борьбы между партией экс-премьера «Батьковщина» и партией 
президента «Наша Украина». Таким образом, предостерегает депутат, избиратели могут забыть, что в стране существуют 
иные политические силы. 

Тем не менее самый большой успех на парламентских выборах «при благоприятном» раскладе Затулин сулит 
Партии регионов Виктора Януковича. Если фортуна повернется к оппоненту Ющенко лицом, его партия может набрать 30% 
голосов. Если же удача не будет сопутствовать Януковичу, его организация получит 10-15%. За блок Юлии Тимошенко, по 
мнению  депутата,  в  любом случае  проголосуют  только  10-15% украинцев.  Избирательный  потенциал  партии  Ющенко 
«Наша Украина» колеблется в пределах 20%. 

Россия «будет рассматривать в качестве несущей конструкции» Партию регионов Януковича, полагает Затулин. 
При этом «Нашу Украину» и Ющенко, по его прогнозам, поддержит СПС. А Юлию Тимошенко -  некоторые российские 
политтехнологи. 

Девять месяцев Тимошенко пиарила себя и одновременно рыла 
яму для политического авторитета Ющенко

9 сентября 2005, «Кремль.орг»
София Пригара

Константин  Затулин,  директор  Института  стран  СНГ  ,  высказывает  свою  точку  зрения  на  произошедшую 
отставку украинского правительства во главе с Ю.Тимошенко. 

- Константин Федорович, насколько ожидаемой была отставка Юлии Тимошенко?
- Для Виктора Ющенко, как мне кажется, необходимость убрать правительство Юлии Тимошенко встала в повестку 

дня еще весной этого года. Но он продолжал питать надежды на возможность использовать потенциал Тимошенко в ходе 
совместного выступления на выборах в марте 2006 года. Несколько раз говорил о том, что на выборы они пойдут вместе – 
«Наша  Украина»,  Юлия  Тимошенко  и  Народная  партия  Литвина.  Фактически  окончательно  отставка  Тимошенко  была 
предопределена  тем  фактом,  что  эти  переговоры  показали  невозможность  компромисса.  Юлия  Тимошенко,  со  своей 
стороны, не была заинтересована участвовать в этой коалиции, она хотела использовать свой потенциал исключительно в 
собственных целях. Поэтому те условия, которые она предложила, были неприемлемы - она заранее знала, что они были 
неприемлемы для «Нашей Украины». Но поводом конкретным к этой отставке, безусловно, стало то, что разногласия между 
членами  команды  вырвались  наружу.  Была  проведена  пресс-конференция  Александра  Зинченко,  и  было  сделано 
множество  других  заявлений,  которые,  как  мне  кажется,  поставили  на  грань  ненависти  отношения  между  бывшими 
партнерами. 

Тимошенко не уставала интриговать, и ее люди в СМИ фактически представляли дело так, что всякая коррупция 
переселилась из правительства в закоулки администрации. В результате, Ющенко стал выглядеть человеком, который не в 
ладах с действительностью, который не в курсе того, что происходит в стране, а еще хуже того, может быть, сам участвует  
в этой коррупции, защищая олигархов, зятьев Кучмы и других. В результате это кампании Ющенко стоял перед реальной 
перспективой полного обнуления своего авторитета в результате действий,  которые предпринимались правительством. 
Именно поэтому он решил выбрать из двух зол наименьшее – отправить Тимошенко в отставку, хотя об этой отставке он 
начал думать еще весной 2005 года. 

Я хотел бы особо подчеркнуть, что решение назначить Юлию Тимошенко премьером было не только неумным, но 
подчеркнуло  его  слабость.  Тогда,  в  январе,  он  поддался  соблазну  не  порождать  конфликт  среди  вождей  революции, 
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использовать Тимошенко и ее пробивную силу, и всем этим продемонстрировать России свою независимость. Но в корне 
этого решения лежала слабость. Ющенко тогда не решился конфликтовать с Тимошенко, в условиях, когда она, скорее 
всего,  вынуждена  была  бы  подчиниться,  поскольку  в  январе  еще  «не  успели  просохнуть  чернила»  на  прокламациях, 
которые распространялись на Майдане с совместными подписями. Если бы он тогда предложил Тимошенко любой пост, но 
только не пост премьера, ей было бы сложно уклониться, поскольку пришлось бы объяснять свои амбиции и отказ от 
сотрудничества с Ющенко. Скорее всего, она бы осталась во власти на любой другой должности. И уж во всяком случае, 
если бы она даже не согласилась, то она в существенно иной ситуации ушла бы из «оранжевой» революции, а Ющенко и 
его друзья получили бы возможность сказать, что ее душат амбиции. Девять месяцев она пиарила себя и одновременно 
рыла яму для политического авторитета Ющенко – вот чего он добился, приглашая ее в правительство. 

-  Какие шаги предпримет Тимошенко? Она уйдет в самостоятельную оппозицию или войдет с кем-то в 
коалицию?

- Она уже ушла в оппозицию действующему президенту, и будет самостоятельной. Никакой серьезный союз между 
ней и Ющенко невозможен. Люди Ющенко не простят ей того, что она сотворила с «оранжевой» революцией и с ее итогами. 
Она представила на суд всех, в том числе и противников, изнанку взаимоотношений, которые существовали среди лидеров 
«оранжевой»  революции.  Они  не  простят  ей  интриг,  о  которых  хорошо  знают.  И  она,  конечно,  будет  действовать 
самостоятельно.  Ради  этого  она  и  ушла.  Хотя,  разумеется,  она  могла  и  дальше  вести  собственную игру,  и  при  этом 
обладать властными полномочиями. Она будет бороться отдельно и будет выступать в роли героини Майдана, которая 
хранит его заветы.  Но, возможно, коалиции будут.  Сейчас еще рано говорить, с кем,  но я не исключаю,  например,  ее 
коалицию с Морозом при определенных обстоятельствах. А коалиции с Литвиным, скорее всего, не будет ни при каких 
условиях.

- Что Вы можете сказать о Юрии Еханурове? Его назначение каким-то образом изменит взаимоотношения 
России и Украины?

-  Ехануров  -  технический  премьер.  Ясно,  что  Ющенко  назначил  Еханурова  именно  за  отсутствие  каких-то 
политических достоинств. 

- И амбиций?
-  Есть  у  него  амбиции или  нет,  это  покажет время.  Наверное,  есть,  но важно,  что  он  не  из  первого десятка 

украинских политиков. Он менеджер с претензией на то, чтобы считаться профессионалом-управленцем. Безусловно, после 
Тимошенко премьер должен был быть именно из такого ряда. Это мог быть Ехануров, это мог быть Кинах, это мог быть еще 
кто-то - в данном случае это не важно. Важно то, что этот премьер не будет, по мнению Ющенко, питать излишних амбиций,  
что он будет более лоялен ему, чем Тимошенко, особенно со вступлением в силу конституционной реформы. 

Тимошенко готовится к новой роли на политической арене
ИБК.ру

Депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин считает,  что отставка правительства 
Украины приведет к вступлению страны в избирательную кампанию задолго до ее начала. 

Депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ  Константин Затулин считает, что отставка правительства 
Украины приведет к вступлению страны в избирательную кампанию задолго до ее начала.

"Отставка правительства - это давно ожидаемое событие с тех пор, как стало ясно, что подлинного доверия между 
Ющенко и Тимошенко нет. Прямым последствием этого будет фактическое вступление страны в избирательную кампанию 
задолго до ее начала", - сказал он. 

Тимошенко считает себя оскорбленной и обвиняет того, кто предал идеалы "оранжевой революции", в частности 
Виктора Ющенко.

По мнению Затулина, переход Тимошенко в оппозицию создает проблемы не только для Ющенко, но и для самой 
оппозиции.  "Оппозиция  вроде  бы неспешно собирала  силы,  демонстрируя на  самом деле  большую энергию по  этому 
вопросу,  а  сейчас  вождям  оппозиции  придется  бороться  за  выживание  в  глазах  украинского  избирателя",  -  считает 
российский политолог. 

Затулин: «Ющенко слаб, это теперь очевидно»
 09/09/05,  «Труд»

Депутат Госдумы России, директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что отставка правительства 
Украины приведет к вступлению страны в избирательную кампанию задолго до ее начала.

По его словам, "Отставка правительства - это давно ожидаемое событие с тех пор, как стало ясно, что подлинного 
доверия  между  Ющенко  и  Тимошенко  нет.  Прямым  последствием  этого  будет  фактическое  вступление  страны  в 
избирательную кампанию задолго до ее начала". 

"Тимошенко переходит в  оппозицию и попытается "приватизировать"  ее,  выступая в  роли "героини Майдана", 
которая оскорблена в своих лучших чувствах. Она борется за идеалы "оранжевой революции" против тех, кто эти идеалы 
предал. Прежде всего, это человек, которого они привели к власти - Виктор Ющенко", - отметил политолог. 

Депутат считает, что Тимошенко давно готовилась к этой роли, виртуозно играя на двух досках одновременно: 
будучи и властью и оппозицией самой себе. 

"Тимошенко искусно создавала впечатление, что она хочет как лучше, но ей не дают. Она проводила эти трескучие 
акции борьбы с заговором против роста цен на бензин, с олигархами, зятьями Кучмы, бандитами из Донецка и так далее", - 
заметил парламентарий. 
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"Тимошенко,  став  премьером,  не  сомневалась,  что  у  нее  самостоятельная  политическая  роль,  а  положение 
подчиненного  -  вынужденная  временная  мера.  Она  использовала  подаренные  ей  9  месяцев  для  раскручивания 
собственного бренда и получения дополнительных очков", - сказал Затулин. 

По его мнению, назначение Тимошенко на должность премьера "было слабостью со стороны Ющенко". 
"Он слаб, это теперь очевидно. Если бы Ющенко был более сильным политиком, то мог бы не дать ей такого 

шанса и поставить ее на место. В январе она вряд ли была бы готова бросить ему вызов, а вот сейчас она вполне к этому 
подготовлена", - полагает российский политолог. 

Переход Тимошенко в оппозицию создает проблемы не только для Ющенко, но и для самой оппозиции. 
"Оппозиция вроде бы неспешно собирала силы, демонстрируя на самом деле большую энергию по этому вопросу, 

а  сейчас  вождям оппозиции придется  бороться за  выживание  в  глазах  украинского  избирателя",  -  считает  российский 
политолог.

Тройной «Орлеан» для США
12 сентября 2005 г, «Правая.ру»

Владимир Букарский
В преддверии четырёхлетия трагедии 11 сентября (что это было на самом деле – теракт или спецоперация – 

предстоит  выяснить  историкам  последующих  поколений)  Соединённые  Штаты  Америки  приняли  на  себя  ещё  три 
сокрушительных удара, серьёзно подрывающие их монополярное геополитическое господство в мире. Вслед за трагедией в 
Новом Орлеане последовали ещё два удара по американским позициям на Евразийском континенте

Орлеанский бумеранг
В  дни  трагедии,  произошедшей  на  юго-востоке  США,  менее  всего  хочется  злорадствовать  и  потирать  руки. 

Последствия урагана «Катрина» – действительно трагедия для тысяч простых людей, кстати, наиболее бедного населения 
юга Америки. Именно беднейшие слои населения в США пострадали более всего. Однако нашим моральным долгом будет 
назвать истинные причины происходящих природных катаклизмов. Специалисты утверждают, что данная катастрофа – 
далеко не последняя.  Уровень Мексиканского залива поднялся на 1 метр. Сила ураганов выросла на 50%. По мнению 
специалистов, в самые ближайшие годы подобные катастрофы постигнут всё восточное побережье Америки, включая Нью-
Йорк. 

Причины всех катастроф носят антропогенный характер и связаны с глобальным потеплением. Ураган «Катрина» 
— это следствие бомбардировок Югославии, Афганистана и Ирака, отказа США от подписания Киотского протокола. США 
осуществляют 40% выбросов в атмосферу. 

Кроме того, защитные дамбы в США, несмотря на все предостережения учёных, оказались не готовы к удару 
стихии. Благодаря войне в Ираке было свёрнуто и строительство дамб, и научные исследования в этой области. За месяц 
до  этого  в  Молдове  была  прорвана  Гратиештская  плотина,  что  привело  к  затоплению  всей  нижней  части  Кишинёва. 
Причины – те же самые, что и в США: неготовность плотины и отсутствие инженерных исследований. Ремонт плотины там 
не  проводился  15  лет,  потому  что  нет  денег  (зато  есть  независимость),  примерно  столько  же  лет  назад  в  Молдове 
ликвидирована инженерно-техническая база («Чемодан – вокзал – Россия!», «Русских за Днестр, евреев в Днестр!» и т.д.). 
Так вот, Новый Орлеан – это, если можно так выразиться, «Мега-Гратиешты». И США просто предстали перед миром в 
виде  Мега-Молдовы.  Только  вместо  независимости  (от  российских  инженеров  и  энергоносителей)  в  США  все  деньги 
сжирает война в Ираке. Страдают от экономии средств не только защитные дамбы – страдает и противопожарная службы, 
и сейсмологические исследования, и особенно социальные программы. Всё это обернётся многочисленными катастрофами 
уже в самое ближайшее время. А если ещё учесть жёсткое электоральное разделение между штатами – территориальный 
раскол США грозит стать реальностью гораздо раньше, чем постоянно муссируемый в западным СМИ раскол России. 

Киевский «Орлеан»: раскол атлантической партии власти
Отставка  правительства  Юлии  Тимошенко  и  её  переход  в  радикальную  оппозицию  к  режиму  Ющенко  – 

серьёзнейший удар по американским позициям в самой чувствительной для США точки земного шара, вне зависимости от 
хода дальнейших событий. Когда мы говорим о геополитическом значении Украины для судеб мира – нам всегда следует 
держать в уме высказывание Збигнева Бжезинского:  «С Украиной Россия – сверхдержава, без Украины – никогда».  Пан 
Збигнев  будет  первым  нашим  учителем,  за  которого  на  нашем  победном  пиру  мы  поднимем  наш  заздравный  кубок. 
Макиндер, Спикмэн,  Киссинджер,  Бжезинский, Олбрайт, Валенса, Квасьневский – это люди, к мнению которых следует 
прислушиваться всегда и везде. 

В 2004 году на Украине под видом «бархатной революции» была реализована стратегическая спецоперация под 
наименованием  «Анти-Россия».  Под  оранжевыми  знамёнами  были  консолидированы  все  прозападные  и  радикально 
антироссийские силы. Путём единой стратегии стран Запада оранжевый альянс был приведён к власти. Сопротивление по 
меньшей мере половины жителей Украины было подавлено. Следом за этим в областях Юго-Восточной Украины началась 
обычная этническая чистка, которая уже была успешно проведена в Балтии, в Западной Украине и в Молдове. 

Население Новороссии, Крыма и Слобожанщины не ответило на это практически ничем. В первую очередь – из-за 
отсутствия  действенной  поддержки  со  стороны  России.  Мэр  Москвы  Юрий  Лужков  стал  единственным  российским 
политиком,  посетившим  съезд  депутатов  юго-восточных  областей  в  Северодонецке.  Российских  политиков,  которых  
серьёзно беспокоило положение тяготеющего к России населения Юго-Востока, можно было пересчитать по пальцам:  
Затулин, Бабурин, Жириновский… вот, собственно, и всё. Немощь и неадекватность поведения России коренится во всей 
её истории – это следствие не только 20 лет «катастройки», но и 74 лет коммунистического насилия над русским архетипом, 
но и,  в значительной степени, 250-летнего периода романовского западнического периода, начиная с Ордин-Нащокина, 
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который ещё в середине XVII века предлагал навсегда отказаться от занятого русскими войсками Киева в пользу Речи 
Посполитой. 

Как  бы там ни  было – в  течение  целого года  всё на Украине шло для Запада максимально  благоприятно  – 
стремительно  шли  процессы  интеграции  Украины  в  НАТО,  реанимировался  антироссийский  блок  ГУАМ,  отбиралась 
собственность  у  российских  инвесторов,  внаглую разворовывался российский  газ,  закрывались  неугодные телеканалы, 
заключались в тюрьмы лидеры мятежного Юго-Востока, украинизировался Крым, удушалось Приднестровье, переводилась 
из Львова в Киев униатская кафедра, подвергалась публичному унижению Украинская Православная Церковь Московской 
Патриархии – самая большая религиозная конфессия на Украине, под конец была проведена попытка создать «Балто-
Черноморско-Каспийское содружество». И вся эта атлантическая идиллия разлетелась в пух и прах на прошлой неделе. 

Атлантическим «гроссмейстерам» была необходима сущая малость: не допустить реванша Юго-Востока, довести 
единый блок Ющенко и Тимошенко до победы на мартовских выборах в Верховную Раду. Всё шло по плану. Создавалось 
впечатление, что оппозиция на Украине отсутствует напрочь, если не считать действия симпатичных, но, к сожалению, 
полумаргинальных ПСПУ и «Братства». Но в четверг 8 сентября 2005 года нерушимый оранжевый блок развалился, как 
карточный домик. То, что не удалось сделать России и антиоранжевой оппозиции – удалось сделать путём скандалов и 
конфликтов среди «революционных» кланов. 

И тут выясняется, что не было никакого союза между Ющенко и Тимошенко. Была единая революционная тактика 
«Геть Кучму!».  И больше ничего. А за кулисами было презрение, которое, по словам Михаила Леонтьева, испытывала 
«оранжевая  Валькирия»  по  отношению  к  Виктору  Ющенко.  Вместе  с  этим  карточным домиком рушатся  все  надежды 
американских  корифеев  геополитики.  Присоединение  Украины  к  НАТО  не  поддерживает  абсолютное  большинство 
населения  страны.  Это  же  самое  абсолютное  большинство  население  отдаёт  себе  отчёт,  что  вступление  Украины в 
Евросоюз не стоит на повестке дня. Жить «как в Европе», посещать Европу, даже работать там хотят многие. Но никто не 
хочет жертвовать всем тем, чем сегодня богата Украина, с помощью чего Украина может создать конкуренцию Евросоюзу – 
своей промышленностью, относительно низкими ценами, рабочими местами. Большинство населения Украины, пусть даже 
и пассивное большинство, хочет спокойной и сытой жизни, без потрясений, национальных и конфессиональных унижений. 

Сегодня понятно, что без учёта настроений в Донецке и в Харькове, в Запорожье и в Крыму – выиграть выборы на 
Украине будет невозможно.  Пребывающий у власти клан пользуется поддержкой абсолютного меньшинства населения 
страны. Рейтинг президента Украины сегодня не превышает 20% — на такую рекордно низкую отметку не падал даже 
рейтинг Кучмы. И никакой бурят из Днепропетровска, якут из Николаева или чукча из Симферополя не спасут Ющенко, если 
он будет проводить по отношению к юго-восточной промышленности политику, согласованную с требованиями ЕС и МВФ. 

Блок  Юлии  Тимошенко  –  гораздо  более  популярной  политической  фигуры,  чем Ющенко  –  способен  за  счёт 
привлечения части юго-восточного электората превзойти «Нашу Украину». Но самые высокие шансы сегодня открываются 
перед  Виктором  Януковичем,  который  осенние  президентские  выборы  на  Украине  если  не  выиграл,  то  уж  точно  не 
проиграл. Если будет сформирован блок Янукович – Тимошенко (а такая вероятность существует), такой блок вполне может 
завоевать большинство в Верховной Раде. Российская политическая элита, сама вступившая в предвыборную борьбу, вряд 
ли  будет  безучастно  смотреть  на  продолжающуюся  дискриминацию русских  в  Крыму,  гонения  на  УПЦ МП  и  блокаду 
Приднестровья. 

Таким образом,  если  Украина  после  выборов  2006  года  не  станет  второй  Белоруссией  (на  это  у  российских 
политиков  точно  не  хватит  политической  воли),  то  по  крайней  мере  получит  все  шансы стать  подлинно  нейтральной 
страной,  с  устойчивым  и  влиятельным  пророссийским  лобби  внутри  страны.  И  этот  процесс  уже  необратим,  что 
равносильно фронтальному провалу атлантического сценария на Украине. 

Потенциальный геополитический «Орлеан»: газопровод Выборг – Грейфсвальд.
Наконец, третий удар был нанесён не по самим США, а по их верному и преданному геополитическому партнёру в 

Европе  –  Польше,  что,  однако,  означает  геополитическое  поражение  США  как  сверхдержавы.  Речь  идёт  о  договоре, 
подписанном Путиным и Шрёдером в Германии, касающегося строительства газопровода Выборг – Грейфсвальд, который 
свяжет российского экспортёра с германским потребителем напрямую, минуя транзитные страны Восточной Европы. Эти 
страны сегодня объединены под эгидой  США в  «санитарную империю»,  в  «Новую Речь  Посполитую»,  которая,  кроме 
Польши  и  Литвы,  призвала  объединить  все  антироссийские  страны СНГ  –  Грузию,  Украину,  Азербайджан  и  Молдову. 
Сегодня  страны  удушающего  кольца  оранжевой  анаконды  ещё  разорваны  –  но  согласно  разработанной  Генри 
Киссинджером теории Linkage, эти куски надо объединить в нечто структурное целое. 

Но американские геополитики позабыли ещё одного классика геополитики – Карла Хаусхофера, который давным-
давно утверждал, что последний час англо-саксонской геополитики произойдёт тогда, когда Москва и Берлин объединятся. 
В этом состоит объективный геополитический и геоэкономический интерес Германии, если она стремится сохранить за 
собой лидерство в Европе – и эту реальность не сможет игнорировать даже такая радикальная атлантистка, как Ангела 
Меркель. Отменить подписанное в Берлине соглашение будет очень непросто. 

Объединение санитарной империи представляет угрозу не только для России, но и для государств Срединной 
Европы – даже в большей степени. Поэтому объективный, консолидированный интерес Германии и России заключается в 
совместном удушении новой, гигантской Речи Посполитой ещё в зародыше. Строительство газопровода – это первый, но 
существенно важный шаг к такому развитию событий. Не случайно подписанное соглашение окрестили «экономическим 
пактом Молотова – Риббентропа». 

Таким  образом,  американская  планетарная  империя  получила  три  сокрушающих  удара,  которые  сама  же  и 
спровоцировала.  Здесь  впору  задуматься  о  печальной  судьбе  всех  мировых  империй.  Возможно,  тот  факт,  что  «все 
империи разваливаются», США докажут на собственном примере. 
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России не втереть оранжевые очки 
09/09/2005, Росбалт 
Максим Василенко

В России взрыв политической ситуации в Киеве сочли ожидаемым или, по крайней мере, закономерным. Почти все 
российские  политики  и политологи,  узнав  накануне  об  отставке  правительства  Юлии  Тимошенко  и ряда  высших 
должностных  лиц  Украины,  высказывались  в духе  «все  было  предопределено».  Насчет  того,  в чем  именно  была 
предопределенность,  взгляды  уже  не совпадали.  Относительно  будущего  страны  спектр  мнений  оказался  еще  более 
широким. 

В «оранжевом расколе» далеко не все увидели пускай и назревавший, но внеплановый кризис. Некоторые считают 
произошедшее  именно  частью  хитрого  плана.  Чьего  именно?  Здесь  мнения  разнятся.  Например,  первый  вице-спикер 
Госдумы  Любовь  Слиска  считает,  что  отставка  правительства  Украины —  это  идеально  организованная  комбинация, 
придуманная  самой  экс-премьером  Юлией  Тимошенко.  От женского  взгляда  вице-спикера  не ускользнуло,  что  кризис 
на Украине — это очередная политическая уловка, чисто женское коварство экс-премьера. «Тимошенко предстала перед 
народом  обиженной  и оскорбленной  на почве  борьбы  с олигархами  и коррупционерами,  взлелеянными  прежним 
режимом», — отмечает Слиска. Мужской взгляд Глеба Павловского обнаружил именно мужскую уловку. Политолог считает, 
что Виктор Ющенко сознательно спровоцировал кризис с целью консолидировать всю власть вокруг себя. 

Закономерность 
Среди тех, кто узрел в отставке правительства Тимошенко скорее действие закономерностей, чем человеческого 

замысла, бытуют различные мнения по поводу того, что именно предопределило раскол. Политолог Станислав Белковский, 
предсказывавший отставку  в сентябре-октябре,  говорит,  что  она  была неизбежна,  поскольку  идеологически,  ментально 
и политически Викор Ющенко и Юлия Тимошенко трудносовместимы. «Их объединял общий враг с 2001 по 2004 годы — 
режим Леонида Кучмы. После победы «оранжевой революции» общий враг исчез, и, соответственно, противоречия стали 
важнее того, что их объединяло», — считает Белковский. 

Заместитель директора Центра политических технологий Алексей Макаркин также полагает: разнородную команду 
президента  объединяло  то,  что  они  были  в оппозиции  действующего  режима  перед  «оранжевой»  революцией.  «Они 
объединились вокруг человека, который имел шансы стать президентом Украины, но это не значило, что они сложились 
в команду.  Ющенко  хотел  избежать  раскола,  чтобы  протянуть  «худой  мир»  до  парламентских  выборов,  но это  ему 
не удалось. Теперь на выборы эта команда пойдет в сильной конкуренции друг с другом», — уверен Макаркин. 

Политолог  Вячеслав  Никонов  также  считает,  что  все  дело  в изменившихся  условиях  политической  жизни 
и внутренней борьбе. «Та коалиция политиков, очень пестрая в идеологическом, политическом, экономическом отношении, 
которая  сложилась  для  поддержки  Ющенко  на выборах  в президенты  2004  года,  больше  не существует», —  считает 
эксперт.  «В этой  коалиции  изначально  были  очень  разные  политики,  придерживающиеся  разной  ориентации,  разных 
идеологий,  очень  амбициозные,  и создать из  них полноценную команду не получилось.  Постоянная  внутренняя  борьба 
должна  была  рано  или  поздно  закончиться  победой  либо  какой-то  одной  команды,  либо  всеобщим  «разводом».  Что, 
похоже, и происходит», — отмечает политолог. 

Многие  видят  в произошедшем,  прежде  всего,  следствие  алчности  «оранжевых»,  которые,  придя  к  власти, 
занялись  дележом,  вместо  того,  чтобы  повышать  благосостояние  граждан.  Член  президиума  Совета  по внешней 
и оборонной политике Алексей Пушков находит,  что отставка правительства Тимошенко была предопределена,  так как 
реальные цели лидеров «оранжевой революции» значительно отличались от целей, декларированных на Майдане. Вместо 
демократизации  и различных  политических  свобод  новое  руководство  страны  занялось  перераспределением 
собственности  и отстранением  от власти  кучмовской  «семьи».  Причину  этого  аналитик  усматривает  в том,  что  все 
представители действующего режима выросли в непрозрачной и коррумпированной среде, созданной Леонидом Кучмой, 
и за ними невозможен демократический контроль. 

«По всему  было  видно,  что  политические  перемены на Украине  назревают — вместо  того,  чтобы заниматься 
каждодневной  деятельностью,  украинский  кабинет  занимался  дележкой  пирога», —  прокомментировал  кризис 
председатель комитета Госдумы РФ по экономической политике Валерий Драганов. 

Лидер  партии  «Родина»  Дмитрий  Рогозин  назвал  сложившуюся  на Украине  ситуацию  «крайне  неприличной 
и щекотливой»,  поскольку люди,  «пришедшие к  власти на волне острой критики режима Кучмы за коррупцию в высших 
эшелонах, сами вынуждены были уйти под давлением аналогичных обвинений». 

В то  же  время  патриотично  настроенные  «родинцы»  склонны  считать  постигший  Украину  кризис  карой 
за ненадлежащее  отношение  к  России.  В этом  они  едины  даже  после  собственного  раскола.  Лидер  думской  фракции 
«Родина —  Народная  воля»  Сергей  Бабурин  уверен,  что  к  отставке  кабинета  министров  Юлии  Тимошенко  привели 
стратегические ошибки в выстраивании экономических отношений Украины с Россией. Дмитрий Рогозин назвал весть об 
отставке  кабинета  министров  Украины «хорошей новостью»,  отметив,  что  назначенный и.о.  премьера  Юрий  Ехануров 
не националист, родился в России и имеет давние отношения с российской политической элитой. 

Исходя из  своего видения причин кризиса, политики и политологи делают прогнозы и «выписывают рецепты». 
По мнению Бабурина, без налаживания отношений с Россией «ни одно правительство Украины не будет стабильно». Он 
также уверен, что отставка Тимошенко выгодна пророссийским силам Украины. 

Теория о женском коварстве 
Большинство  мнений  по поводу  будущего  «отставленной  от руля»  Тимошенко  заставляют  вспомнить  теорию 

«женский  замысел»,  упомянутую  вице-спикером  Слиской.  Дмитрий  Рогозин  считает,  что  политическое  реноме  Юлии 
Тимошенко  в связи  с отставкой  правительства  не только  не пострадает,  но и обретет  значительные  электоральные 
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дивиденды.  «Ее  лично  никто  не уличил  в коррумпированности,  и потому  все  внешне  выглядит  так,  точно  Тимошенко 
отчаялась урезонить своих алчных и зарвавшихся коллег  по кабинету,  к  формированию которого она,  кстати,  не имела 
никакого отношения», — отмечает Рогозин. А в свете предстоящих парламентских выборов на Украине, по мнению лидера 
«Родины»,  «это  очень  выгодная  стартовая  позиция  для  госпожи  Тимошенко —  с нее  автоматически  снимается 
ответственность за все провальные проекты действующей власти». 

Генеральный директор Международного института политической экспертизы Евгений Минченко уверен, что экс-
премьер-министр Украины Юлия Тимошенко пока выигрывает «PR-войну» против президента страны Виктора Ющенко. 
«В информационном поле не было доказано, что Тимошенко является проводником интересов олигархических групп, и что 
на этой основе она должна была быть уволена», — считает Минченко. 

По мнению  вице-спикера  Госдумы  РФ  Любови  Слиски,  «под  знаменами  борца  с олигархическим  засильем 
Тимошенко придет в парламент и сможет завоевать большинство мандатов в Верховной Раде». Слиска напоминает, что 
в соответствии с прошедшей на Украине конституционной реформой кандидатуры в президенты и премьеры утверждает 
парламент. 

Директор Центра политических экспертиз, лидер движения «Евразия» Александр Дугин полагает, что Тимошенко 
хочет  дистанцироваться  от Ющенко,  на которого  теперь  ляжет  весь  груз  ответственности  за неудачи  в экономике 
и обострение российско-украинских отношений. При этом, глядя в будущее, эксперт убежден, что Юлии Тимошенко явно 
недостаточно быть премьером, она метит в президенты. По мнению Дугина, ее правительство выполнило свою функцию — 
обострило до предела отношения с Россией, а расхлебывать всю эту кашу теперь придется другим. 

Политолог  Станислав  Белковский  уже  прогнозирует  результат  участия  Тимошенко  в парламентских  выборах: 
«Если  Тимошенко  сможет  грамотно  построить  политическую кампанию своего  блока,  то  этому  блоку  вполне  по силам 
выиграть парламентские выборы. То есть, получить 23-25% голосов». 

Теория  о «женской  хитрости»  заключается  в том,  что  Юлия  Тимошенко  намеренно  обострила  отношения 
с Ющенко,  чтобы  отдалиться  перед  мартовскими  выборами,  встать  в оппозицию,  выставить  президента  погрязшим 
в коррупции единственным виновником экономических  неудач.  Сама Тимошенко  при  этом должна выглядеть  невинной 
жертвой,  искренне  верившей  в идеалы  майдана,  в то  время  как  Ющенко  обманул  украинцев,  мерзших  ради  него 
на площадях, и идеалы майдана предал. 

Этой  теории  придерживаются  также  политолог  Михаил  Делягин  и директор  Института  стран  СНГ 
Константин  Затулин. «В преддверие  парламентских  выборов  Тимошенко  сознательно  шла  на конфликт  с Виктором 
Ющенко, —  отмечает  Делягин, —  После  конституционной  реформы  реальная  власть  в Украине  будет  принадлежать 
не президенту,  а парламенту.  Чтобы добиться успеха  на выборах,  то  есть  сделать  свою партию правящей,  Тимошенко 
необходимо дистанцироваться от власти и принять образ невинной жертвы. Поэтому ее отставка — не поражение, а новый 
прыжок  в борьбе  за власть».  По мнению  Затулина,  Тимошенко  перейдет  в оппозицию  и «станет  разыгрывать 
оскорбленную невинность, критикуя власть с позиции героини Майдана». 

Невыдержавшее мужское терпение 
Теорию о «невыдержавшем мужском терпении» невозможно поставить в противовес теории о «коварном женском 

замысле». Известно, что мужчины, думая, что принимают собственное решение, принимают его потому, что так устроила 
женщина. И все же «невыдержавшее мужское терпение» стоит особняком среди мнений. 

Если  не согласиться  с Глебом  Павловским  в том,  что  Ющенко  сам  спровоцировал  кризис  для  захвата  всей 
полноты власти в свои руки, то, по крайней мере, можно представить, что Тимошенко не самоотдалилась, а именно была 
удалена.  Заведующий отделом Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов  считает,  что президент  Украины Виктор 
Ющенко  «поступил  вполне  по-ельцински  и по-кучмовски,  по принципу  «Я  царь —  вон  с пляжа».  При  этом,  по мнению 
аналитика,  «операция «вон с пляжа»  не приведет  к  стабилизации ситуации на Украине».  Фролов  считает,  что  Ющенко 
просто не мог выбрать кого-то из двух враждующих группировок (Тимошенко или Порошенко), а премьер-министр, не будь 
она отправлена в отставку, стала бы де-факто главой Украины. Эксперт также прогнозирует, что в ближайшее время группа 
Петра Порошенко предпримет попытки реанимации своих отношений с «донецкими». Здесь отметим мнение политолога 
Станислава Белковского, полагающего, что Порошенко был отправлен в отставку с поста главы Совета по национальной 
безопасности Украины лишь номинально, а фактически останется одной из важнейших фигур в окружении Ющенко. 

Тимошенко,  по мнению  Кирилла  Фролова,  поставила  на «оранжевую  революцию-2»  и не  отступит.  Эксперт 
считает, что «возможен вариант мобилизации улицы». «Оранжевая революция-2» провозглашена бывшим вице-премьером 
Николаем Томенко — одним из самых одиозных антироссийских политиков. 

В том,  что  Юлия  Тимошенко  может  устроить  новую  «оранжевую  революцию»,  уверена  вице-спикер  Совета 
Федерации  Светлана  Орлова.  Президент  Российского  Союза  промышленников  и предпринимателей  Аркадий  Вольский 
считает, что сейчас мы, по сути, уже имеем дело со второй «оранжевой революцией». Больше всего он опасается взрыва 
людского недовольства. 

Но вернемся к теории о «невыдержавшем мужском терпении». По выражению Вячеслава Никонова, Ющенко — 
поскольку  окружавшая  его  коалиция  не могла  стать  одной  командой —  «просто  смахнул  все  карты  со  стола»,  видя 
невозможность примирить противоречивые интересы различных группировок, «и будет сдавать колоду заново». 

По мнению  бывшего  лидера  СПС,  советника  президента  Украины  Бориса  Немцова,  терпение  Ющенко 
не выдержало  не из-за  противоречий  внутри  былой  коалиции,  а из-за  непригодности  правительства  Юлии  Тимошенко. 
Решение  об  отставки  Немцов  называет  «абсолютно  оправданным».  «Я  приветствую  эти  решительные  действия 
президента. Правительство Тимошенко довело Украину до экономического кризиса. Последние несколько месяцев во всех 
сферах экономики наблюдался устойчивый спад, усилился отток капитала из страны, сократилось на 250 тыс. количество 
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рабочих  мест,  сформировался  крайне  враждебный  инвестиционный  климат.  За такую  провальную  политику  надо 
отвечать», — убежден Немцов. 

Революциям конец!
09.09.2005, «Провокация»

Директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Госдумы  Константин  Затулин  считает,  что  последние  политические 
события в Украине положат конец череде «цветных» революций на постсоветском пространстве. 

«Неудача тех,  кто провозгласил отход от России,  конечно, повлияет и уже начала влиять на происходящее в 
странах СНГ. Думаю, что в свете событий в Украине процесс «цветных» революций в СНГ закончен», - заявил Затулин, 
передает  «Интерфакс-Украина».  При  этом  он  подчеркнул,  что  имеет  в  виду  «внутриполитические  факторы  в  странах 
Содружества,  без  учета  влияния  извне».  Как  пояснил  Затулин,  он  не  исключает,  что  «внешние  попытки  возрождения 
«цветных» революций будут продолжаться». Отвечая на вопрос, возможно ли повторение украинского сценария в Грузии, 
Затулин  «порекомендовал  президенту  Грузии  Михаилу  Саакашвили  как  можно  меньше  сейчас  выступать  в  роли 
комментатора  украинских  событий».  По  мнению  политолога,  на  фоне  политического  кризиса  в  Украине  «несколько 
карикатурно выглядит грузинское руководство,  которое выступает в роли импресарио Украины в самой Грузии и за ее 
пределами». Кроме того, Затулин заметил, что «у Грузии с приближением зимнего сезона также (как у Украины – ред.) могут 
возникнуть проблемы с отоплением». 

Россия поможет Януковичу стать лидером
12.09.2005, «Провокация»

Депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин полагает, что во время парламентских 
выборов на Украине российская власть снова сделает ставку на Виктора Януковича. 

«В этой ситуации, безусловно, в России, скорее всего, будут рассматривать Виктора Януковича и Партию регионов 
в качестве основной несущей конструкции оппозиции. Российская власть, совершенно очевидно, не доверяет нынешней 
украинской власти и никаких серьезных попыток облегчить ее внутриполитическое положение - вмешаться ради того, чтобы 
как-то помочь то ли Ющенко, то ли Тимошенко - делать не будет», -  сказал Затулин в пятницу на пресс-конференции. 
Вместе с тем, он предположил, что «какая-то общественная поддержка будет оказываться и другим силам». «Я не думаю, 
что даже «Наша Украина» и Юлия Тимошенко будут исключены из списка тех, кому в Россию оказывают поддержку. Но! Кто 
будет оказывать поддержку «Нашей Украине«? - Конечно, Борис Ефимович Немцов и его королевская рать, найдутся и 
поклонники Юлии Владимировны Тимошенко. Это все маргинальные центры для российской власти», - считает.Затулин. По 
его прогнозу, «Партия регионов» сможет набрать на выборах 10-15%., а при благоприятном варианте - до тридцати. Шансы 
Ющенко и его сторонников по «Нашей Украине» политолог оценил в 10-20%, а силам Тимошенко отвел 10-15%. Кроме того, 
по мнению Затулина от 5 до 8%. на выборах смогут набрать коммунисты и Соцпартия. «А вот шансы Владимира Литвина и 
его  Народной  партии  не  очевидны.  Я  даже  не  уверен,  что  Литвин  досидит  в  кресле  спикера»,  -  заметил  Затулин. 
Прогнозируя вероятные действия Юлии Тимошенко он сказал, что «она перейдет в жесткую оппозицию Ющенко, хотя может 
в силу женского коварства в первое время все это будет отрицать». Затулин даже не исключил, что «трибун-Тимошенко 
захочет раскрутить новый Майдан», но отметил, что для этого у нее времени немного, передает Корреспондент. Он также 
считает,  что  в  возвращении  в  большую  политику  Тимошенко  не  заинтересован  ни  Ющенко,  ни  Янукович.  «Но  вот 
совместных действий по этому поводу у них не будет, хотя несколько телефонных разговоров по инициативе Ющенко было. 
Но не знаю - дойдет ли дело до встречи», - сказал Константин Затулин.

Политолог Затулин считает, что российская власть поддержит 
Януковича на парламентских выборах

9 сентября 2005, «Корреспондент»
Депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин полагает, что во время парламентских 

выборов на Украине российская власть снова сделает ставку на Виктора Януковича, передает Интерфакс-Украина.
"В этой ситуации, безусловно, в России, скорее всего, будут рассматривать Виктора Януковича и Партию регионов 

в качестве основной несущей конструкции оппозиции. Российская власть, совершенно очевидно, не доверяет нынешней 
украинской власти и никаких серьезных попыток облегчить ее внутриполитическое положение - вмешаться ради того, чтобы 
как-то помочь то ли Ющенко, то ли Тимошенко - делать не будет", - сказал Затулин в пятницу на пресс-конференции. 

Вместе с тем, он предположил, что "какая-то общественная поддержка будет оказываться и другим силам". 
"Я  не  думаю,  что  даже "Наша  Украина"  и  Юлия  Тимошенко  будут  исключены из  списка  тех,  кому в  Россию 

оказывают поддержку. Но! Кто будет оказывать поддержку "Нашей Украине"? - Конечно, Борис Ефимович Немцов и его 
королевская рать, найдутся и поклонники Юлии Владимировны Тимошенко. Это все маргинальные центры для российской 
власти", - считает.Затулин. 

По его прогнозу,  "Партия регионов" сможет набрать на выборах 10-15%.,  а  при благоприятном варианте -  до 
тридцати. Шансы Ющенко и его сторонников по "Нашей Украине" политолог оценил в 10-20%, а силам Тимошенко отвел 10-
15%. 

Кроме того, по мнению Затулина от 5 до 8%. на выборах смогут набрать коммунисты и Соцпартия. 
"А вот шансы Владимира Литвина и его Народной партии не очевидны. Я даже не уверен, что Литвин досидит в 

кресле спикера", - заметил Затулин. 
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Прогнозируя вероятные действия Юлии Тимошенко он сказал, что "она перейдет в жесткую оппозицию Ющенко, 
хотя может в силу женского коварства в первое время все это будет отрицать". 

Затулин даже не исключил, что "трибун-Тимошенко захочет раскрутить новый Майдан", но отметил, что для этого у 
нее времени немного. 

Он также считает, что в возвращении в большую политику Тимошенко не заинтересован ни Ющенко, ни Янукович. 
"Но  вот  совместных  действий  по  этому  поводу  у  них  не  будет,  хотя  несколько  телефонных  разговоров  по 

инициативе Ющенко было. Но не знаю - дойдет ли дело до встречи", - сказал Константин Затулин.

Кто ответит Затулину?
 «Каспий» 

Эмин Алекперов
Подготовка к конференции "Параллельное СНГ: Абхазия, Приднестровье, Южная Осетия, Нагорный Карабах как 

реалии  постсоветского  пространства",  которая,  как  сообщала  "i",  состоится  на  днях  в  Москве,  идет  полным  ходом. 
Напомним, что организатором мероприятия, в котором примут участие представители непризнанных государств,  
является  руководитель  Института  стран  СНГ,  депутат  российской  Госдумы  Константин  Затулин  совместно  с  
факультетом социологии МГУ. 

Стоит  ли  упоминать,  что  организация  и  проведение  подобного  мероприятия,  куда  изначально  не  
приглашаются представители противоположной стороны, то есть представители Азербайджана, Грузии и Молдовы,  
может  негативно  отразиться  на  отношениях  Москвы  со  своими  соседями.  Однако  К.Затулина  это,  похоже,  не  
смущает. 

Как  стало  известно,  в  конференции  примут  участие  "президент"  Приднестровья  Игорь  Смирнов,  "секретарь 
Совбеза"  Абхазии  Станислав  Лакоба,  "министр  культуры"  Южной  Осетии  Константин  Пухаев,  "министр  образования, 
культуры и спорта" Нагорного Карабаха Камо Атаян. Что касается последнего фигуранта, то участие представителя "НКР" 
означает одно: реакция азербайджанского внешнеполитического ведомства не заставит себя долго ждать. По крайней мере, 
еще в пятницу нашего корреспондента в этом заверил глава управления МИД Таир Тагизаде. 

Кстати, официальный Тбилиси также крайне негативно оценил "инициативу определенных российских кругов о 
проведении в Москве конференции самопровозглашенных республик – Абхазии, Южной Осетии, Нагорного Карабаха и 
Приднестровья". Вчера позицию Тбилиси по этому поводу озвучила председатель Парламента Грузии Нино Бурджанадзе. 

–  Проведение  такой  конференции  не  должно  входить  в  интересы России,  так  как  признание  сепаратистских 
режимов может спровоцировать дестабилизацию в ее регионах,  –  сказала Н.Бурджанадзе в  понедельник журналистам 
("Интерфакс"). 

Затулин верит в победу сепаратизма 
Однако вряд ли "затулины" осознают, что, выступая организаторами подобных провокационных мероприятий,  

оказывают  фактически  медвежью  услугу  руководству  России–страны,  которая  сама  сталкивается  с  проблемами 
сепаратизма на своей территории. 

Корреспонденту "i" удалось вчера побеседовать с организатором мероприятия, который пытался заверить,  
что  руководствуются  исключительно  научными  соображениями,  связанными  с  "исследованием  сегодняшней  жизни  
непризнанных государств". 

– Нужен объективный взгляд на зону конфликтов. Эти государства уже на протяжении 15-20 лет остаются  
непризнанными, но, несмотря на это, жизнь в них продолжается. На конференции планируется затронуть вопросы  
политических, экономических, военных аспектов их жизни. Соблюдаются ли права человека, существует ли в этих  
государствах демократические процедуры и др. Ответы на все эти вопросы будут даны на конференции. 

К.Затулин  отметил,  что  карабахская  делегация  в  основном  будет  состоять  их  ученых  и  экспертов,  
"депутатов парламента" и "секретаря Совета безопасности" Карена Бабуряна. 

– Известна ли вам позиция азербайджанского МИД? В Баку намерены немедленно отреагировать на участие в  
конференции представителей "властных структур" Карабаха. 

– Дело в том, что азербайджанское внешнеполитическое ведомство так часто стало выступать с нотами  
протеста, что, это, честно говоря, перестало кого-то особенно сильно задевать. Советую лучше обратить внимание  
официального Баку на процессы, которые наблюдаются в НКР. Именно с этой целью мы пригласили компетентных  
людей,  которые, будучи экспертами, параллельно занимают административные должности.  Я не думаю, что из-за  
уважения к МИД Азербайджана мы обязаны, согласно каждой ноте протеста, чего-то пугаться и отказываться от  
своих планов. 

– А почему азербайджанские эксперты не были приглашены на конференцию? 
– Приглашения азербайджанским политологам были разосланы. 
– Назовите их имена и фамилии? 
– Сейчас я не могу вспомнить. 
– Очень странно, что вы не можете вспомнить ни одного имени азербайджанского политолога… 
– … 
В целом, будущее непризнанных государств рисуется К.Затулину в весьма радужных тонах. 
–  Думаю,  что  скоро  они  добьются  международного  признания.  На  наших  глазах  все  больше  такая  

независимость приобретается в других зонах конфликтов. 
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В качестве примера К.Затулин привел Косово. Российский депутат считает, что сегодня Косово реально  
стоит на пути своей независимости. 

–  Этот  вопрос  уже  обсуждается  европейскими  институтами.  Предположим,  что  Косово  получит 
независимость вопреки мнению Сербии. Косовский случай станет прецедентом. Сегодня можно напомнить и о Кипре.  
Как  известно,  с  1974  года  остров  разделен  на  Турецкую  Республику  Северного  Кипра  и  Республику  Кипр.  И  хотя 
турецкую общину острова международное сообщество не признает, Турция – член НАТО, стремящийся в Евросоюз, но  
который  поддерживает  официальные  дипломатические  отношения  с  Турецкой  Республикой  Северного  Кипра.  
Возможно, что в результате переговоров о вступлении Турции в Евросоюз может быть найден компромисс – то ли на  
пути  объединения  Кипра,  то  ли  признания  турецкой  части  острова.  Международные  прецеденты  могут  сыграть  
значительную роль в судьбе Нагорного Карабаха. 

При этом К.Затулин не исключает, что попытки непризнанных государств воспользоваться международными  
прецедентами приведут к военным столкновениям в конфликтных зонах. 

–  Хочется надеяться,  что военной конфронтации на  постсоветском пространстве не произойдет – эти 
государства де-факто 15 лет существуют в состоянии независимости, и это надо признать. 

Так,  российский  депутат  привел  пример  Молдовы,  население  которой  "по  его  мнению"  уже  смирилось  с  
потерей Приднестровья. 

– Социологический опрос, проведенный молдавской стороной, показывает, что граждане Молдовы ставят на  
седьмое место возвращение Приднестровья в перечне тех проблем, которые стоят перед ними. 

Как считает К.Затулин, такие же настроения наверняка царят и в Азербайджане. 
– Думаю, что есть вполне естественный компромисс, который, собственно говоря, у всех на виду. Это обмен  

независимости  Нагорного  Карабаха  на  возвращение  тех  районов  Азербайджана,  которые  контролируются  армией  
самообороны НК. Такого рода договоренность приведет НК и Азербайджан к определенному удовлетворению. 

Участник из Гянджи 
Понятно, что позиция Азербайджана не будет представлена на конференции благодаря усилиям организаторов 

мероприятия.  Однако,  как  удалось  выяснить  газете  "Каспiй",  один  из  ее  участников  и,  в  то  же  время,  организаторов 
является нашим земляком – это профессор, доктор социологических наук,  преподаватель социологического факультета 
МГУ Михаил Кодин. Нам удалось с ним побеседовать по телефону. М.Кодин заверил, что азербайджанские интересы будут 
учтены. 

– Я родился в Кировабаде. 
– Сейчас этот город называется Гянджа. 
– Неужели!? Я жил в этом городе 7 лет и намерен защитить интересы Баку. 
М.Кодин подверг критике проведение конференции без участия ученых и экспертов из Тбилиси, Кишинева и Баку, 

тогда как представители непризнанных образований приглашены на нее. Социолог заявил, что намерен на конференции 
поднять этот вопрос. 

– Азербайджан – моя родина. Мне очень дорог Азербайджан, хотя мои предки из Волгоградской области. Все что 
связано с интересами Азербайджана я очень болезненно переживаю. Также болезненно я переживаю конфликт в Молдове, 
так как там я учился, жил и работал. Я считаю, что путем переговоров как между республиками, так и между третьими 
силами должны быть разрешены конфликты на постсоветском пространстве. Россия должна сказать свое весомое слово в 
разрешении конфликтов с точки зрения территориальной целостности Грузии, Молдавии и Азербайджана. 

Следует отметить, что представители Посольства Азербайджана в России пытались получить в Институте стран 
СНГ пригласительные для участия в конференции сепаратистов, но это им не удалось. 

–  Поэтому  мы  не  сможем  принять  участия  в  этом  мероприятии.  А  пригласительные  Институт  стран  СНГ 
отказывается выдавать нам, – сообщила нашему корреспонденту руководитель пресс-службы Посольства Азербайджана в 
Москве Тамилла Ахмедова.  Вместе с тем, представитель дипмиссии заявила,  что Посольство Азербайджана намерено 
выразить свой протест по данному поводу. 

Программа конференции 
В рамках мероприятия, которое пройдет с 14 по 16 сентября в "Президент-отеле" Москвы, состоится круглый стол 

на  тему  "Право  на  свободу  вероисповедания  в  зонах  конфликтов",  проводимый  Комиссией  по  правам  человека 
Межпарламентской  ассамблеи  православия.  Участниками  дискуссии  станут  депутаты  парламентов  России,  Сирии, 
Палестины, Эстонии, Армении, а также священнослужители из зон конфликтов. 

Помимо  Института  стран  СНГ  и  факультета  социологии  МГУ,  организаторами  конференции  сепаратистов 
выступают Приднестровский, Абхазский, Югоосетинский и Арцахский "государственные университеты".

Константин Затулин: «Отставка правительства Тимошенко 
назревала ещё с весны»

«Народное радио»
 Юрий Дивногорцев

Политический кризис на Украине притягивает внимание политических деятелей и средств массовой информации 
России.  Пресс-конференция  члена  Комитета  Государственной  Думы по  делам СНГ Константина  Затулина  была  также 
посвящена этой теме. 

«Я думаю, что отставка правительства Тимошенко назревала в течение всего этого времени. Пожалуй, еще с 
весны стало ясно, что не будет мира под оливами во взаимоотношениях между командами Ющенко и Тимошенко. И все эти 
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месяцы,  по сути дела,  у президента Ющенко на повестке дня стоял один вопрос:  увольнять Юлию Тимошенко или не 
увольнять, а если увольнять, то под каким предлогом и когда? 

Более сильная фигура в этой паре – Юлия Тимошенко. Если бы Юлия Тимошенко была президентом, она бы не 
назначила Виктора Ющенко премьером на следующий день после своей инаугурации. А Виктор Ющенко это сделал. И 
девять месяцев премьер Юлия Тимошенко рыла яму своему президенту, с которым на людях она так мило общалась и 
даже шагала в одной колонне. 

Это было совершенно очевидно, поэтому никакой новости в том, что произошло, по сути, нет. Новость только 
одна:  Ющенко  решился.  Он  решил,  что  из  двух  зол  меньшее  –  это  уволить  Юлию  Тимошенко.  Он  стал  выглядеть 
декоративным президентом – президентом, который не принимает решений».

Грузия выступает против проведения конференции 
«сепаратистов» в Москве

13/09/2005, Rosbalt.
Официальные лица Грузии выступили сегодня против проведения в Москве конференции «Параллельное СНГ. 

Абхазия,  Приднестровье,  Южная  Осетия,  Нагорный  Карабах  как  реалии  постсоветского  пространства».  Как  сообщил 
журналистам государственный министр Грузии по вопросам урегулирования конфликтов Гиоргий Хаиндрава,  «Весь мир 
видит  позицию  России.  Это  абсолютно  непонятное  и,  главное,  безрезультатное  действие».  По его  словам,  само  СНГ 
не может существовать, у него нет будущего, не говоря уже о похожей параллельной структуре. 

По словам  спикера  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе,  такие  конференции  не имеют  будущего.  «К 
сожалению, нам приходится реагировать на инициативы господина Затулина и комментировать их. Они (инициативы),  
как  правило,  не соответствуют нормам цивилизованных отношений.  Я  надеюсь,  что  Госдума РФ такого  решения  
(создание параллельного СНГ) не примет», сказала Бурджанадзе. 

Напомним,  что  одним  из  инициаторов  организации  конференции  является  директор  Института  СНГ,  
депутат Госдумы России Константин Затулин. 

Медоев: Создание параллельного СНГ нереально
13/09/2005, Rosbalt.

В Москве сегодня начинается работа конференции «Параллельное СНГ. Абхазия, Приднестровье, Южная Осетия, 
Нагорный Карабах  как  реалии постсоветского  пространства».  В ней  принимают  участие  представители вышеуказанных 
самопровозглашенных  республик,  известные  российские  политики  и политологи,  представители  духовенства.  
Инициаторами проведения конференции являются Институт стран СНГ под руководством депутата Госдумы РФ 
Константина Затулина, а также факультет социологии МГУ. 

В рамках  трехдневной  конференции  состоится  дискуссия  по проблематике  свободы  вероисповедания 
в конфликтных зонах. В ней, в частности, примут участие духовные лица из разных стран. 

Как  сообщил  журналистам  представитель  Южной  Осетии  в Москве  Дмитрий  Медоев,  идея  создания 
параллельного  СНГ —  «из  области  фантазий».  Конференция,  уточнил  он,  рассмотрит,  в основном,  вопросы 
функционирования  высшей  школы  в условиях  независимости.  «Второй  вопрос —  это  православие  в условиях 
независимости, сказал он. 

Министр обороны России Сергей Иванов признает, что в 
российско-натовских отношениях не все гладко – есть и 
позитивные, и негативные моменты. 

13.09.2005, Эхо Москвы
Во вторник Иванов предупредил, что Москва пересмотрит свои отношения с Украиной и Грузией, если эти страны 

вступят в НАТО. 
Изменение российской политики по отношению к Украине в случае вступления этой страны в НАТО может  

удержать ее от этого шага. Об этом в эфире радиостанции "Эхо Москвы" заявил член комитета ГД РФ по делам СНГ  
и связям с соотечественниками Константин Затулин. 

"По  всему  спектру  взаимодействий,  включая  политические,  военные  и  культурные  взаимоотношения,  
вступление  этих  стран  в  НАТО,  особенно  Украины,  обязывает  Россию пересмотреть  свою  оборонную  доктрину,  
создает  ряд  проблем,  требующих  финансовых,  политических  и  организационных  усилий,  -  отметил  К.Затулин.  - 
Поэтому  высказывание  министра  обороны,  который  должен  думать о  безопасности  страны,  бесспорно,  и  ответ  
России может быть связан с теми преференциями, которые Украина и Грузия имеют на рынке в России, с вопросами  
трудоустройства граждан этих стран на территории России, с ценой на газ". 

По словам депутата, "другого пути у России нет", хотя он "не хотел бы, чтобы Россию заставляли идти по  
этому пути". 
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"Украина  должна  учитывать  эти  обстоятельства,  а  если  она  их  учитывать  не  будет,  то  во  
взаимоотношениях возможно всякое", - отметил он. 

Что же касается Грузии, то, по мнению К.Затулина, "у нее есть мотивы, по которым она должна рваться в  
НАТО": Грузия рассчитывает на помощь НАТО в разрешении конфликтов на ее территории. 

Поэтому,  заключил  депутат,  изменение  российской  политики  в  отношении  Грузии  вряд  ли  удержит  эту  
страну от вступления в НАТО.

Константин Затулин: "Создание второго СНГ - преувеличение"
14 сентября 2005, Day.Az

Директор  института  стран  СНГ  Константин  Затулин  в  среду  на  конференции  "Параллельное  СНГ.  Абхазия, 
Приднестровье,  Южная  Осетия  и  Нагорный  Карабах  как  реалии  постсоветского  пространства"  высказал  мнение,  что 
непризнанные государства на территории СНГ отличаются динамичным развитием демократических процессов.

Тем не менее Затулин заявил, что создание второго СНГ – преувеличение.
"Параллельное СНГ означает параллельные сообщества непризнанных государств”, - сказал он.
Затулин отметил также, что сообщество непризнанных государств стало складываться в последние годы. "Они 

общаются, консультируются. Я думаю, их толкает на это то, что признанные государства, включая Россию, не предложили 
им ничего, кроме гарантий мирного сосуществования", - сказал парламентарий.

Он отметил также, что Россия несет определенные издержки в ситуации с непризнанными государствами. "Мы 
платим свою цену. Я думаю, что то, что мы платим высокую цену за мир и стабильность, дает нам право проводить такие 
встречи", - сказал Затулин. 

Конференция «Параллельное СНГ», посвященная непризнанным 
государствам, проходит в Москве

14 сентября 2005 г, KM.RU
В  Москве  проходит  конференция  «Параллельное  СНГ.  Абхазия,  Приднестровье,  Южная  Осетия,  Нагорный 

Карабах как реалии постсоветского пространства». 
Как  заявил  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин,  «цель  конференции  -  научная,  а  не  

политическая, хотя и обсуждаются политические вопросы. Пятнадцать лет все ограничивались тем, что говорили о  
непризнанности  этих  образований  –  это  несправедливо».  Затулин  назвал  «Параллельное  СНГ»  Сообществом 
Непризнанных Государств. 

Политолог Мигранян Андраник, отметил, что «конференция играет пропагандистско-просветительскую роль. Таким 
образом  мы  еще  раз  напоминаем  о  проблемах  в  зонах  конфликтов,  которые  образовались  на  территории  бывшего 
Советского Союза» 

Президент Южной Осетии Эдуард Кокойты не смог принять участие в конференции по причине того, что в Южной 
Осетии вновь «прозвучали выстрелы, произошел захват заложников». «Он следит за ситуацией. Такое там постоянно  
происходит с тех пор, как Саакашвили пришел к власти в Грузии», - заявил Константин Затулин. 

Содружество непризнанных, а не независимых
14.09.2005, Газета СНГ

В  Москве  сегодня  открылась  конференция,  посвященная  непризнанным  государствам  постсоветского 
пространства, само название которой задолго до открытия вызвало бурное возмущение в так называемых метрополиях, в 
течение  многих  лет  отстаивающих  территориальную  целостность.  В  конференции  «Параллельное  СНГ:  Абхазия, 
Приднестровье, Южная Осетия и Нагорный Карабах как реалии постсоветского пространства», организованной Институтом 
стран  СНГ,  приняли  участие  как  представители  руководства  этих  непризнанных  государств,  так  и  ученые,  эксперты, 
депутата Госдумы России.  Глава Института стран СНГ Константин Затулин, открывая заседание, подчеркнул, что  
мероприятие носит прежде всего научный характер и проходит по линии взаимодействия университетов Абхазии,  
Приднестровья, Южной Осетии и Нагорного Карабаха, а «параллельное СНГ» в данном случае обозначает содружество  
непризнанных, а не независимых государств. 

Несмотря на это,  резкой оценки факта проведения конференции избежать не удалось.  В МИД Азербайджана 
пообещали в  ближайшее время проанализировать информацию и  обнародовать официальную позицию Баку по этому 
вопросу.  Во  внешнеполитическом  ведомстве  Азербайджана  считают,  что  «проведение  такой  конференции  в  Москве  с 
участием представителей сепаратистских образований не делает чести ни России как крупной региональной державе, ни ее 
организаторам».  Ранее  спикер  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе,  комментируя  инициативу  Института  стран  СНГ, 
заявила, что «проведение такой конференции не должно входить в интересы России, так как признание сепаратистских 
режимов может спровоцировать дестабилизацию в ее регионах». 

В Москве  же считают,  что  миссия  России  в  урегулировании конфликтов  на  пространстве  СНГ заключается  в 
обеспечении  свобод  и  прав  своих  соотечественников.  Об  этом  заявил  на  конференции  начальник  управления 
администрации  российского  президента  по  межрегиональным  и  культурным  связям  с  зарубежными  странами  Модест 
Колеров.  По  его  словам,  Россия  считает  своими  соотечественниками  обе  стороны  конфликтов  на  постсоветском 
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пространстве.  Отсюда  следует  стремление  организовать  диалог  между  четырьмя  непризнанными  республиками, 
значительная часть населения которых, к тому же – российские граждане. 

Депутат Госдумы РФ высказывается против поставки Грузии 
оружия из стран НАТО

13 сентября 2005 года, ИНТЕРФАКС 
Поставки оружия в Грузию из стран НАТО вызывают опасение в России, заявил член комитета Госдумы по делам 

СНГ и связям с соотечественникам, директор Института стран СНГ Константин Затулин. 
"Почему мы не доверяем детям спички? Потому что дети, к сожалению, мало смышлены и безответственны. Вот 

примерно  то  же  самое  с  грузинскими  политиками,  начиная,  к  сожалению,  с  президента  страны и  кончая  отдельными 
депутатами", - заявил во вторник "Интерфаксу" К.Затулин. 

Как  сообщалось,  в  конце  августа  правительство  Чехии  приняло  решение  о  безвозмездной  передаче  Тбилиси 
некоторого количества боеприпасов. 

Политолог отметил несдержанность президента Грузии Михаила Саакашвили в намерении силовым путем решать 
проблемы с бывшими грузинскими автономиями.

В Москве обсудили конфликты в «Параллельном СНГ»
14.09.2005, АНН

 Проблемы  урегулирования  конфликтов  на  территории  бывшего  СССР  обсуждались  в  среду  в  Москве  на 
конференции "Параллельное СНГ".

Открывая конференцию "Параллельное СНГ. Абхазия, Приднестровье, Южная Осетия и Нагорный Карабах как  
реалии постсоветского пространства", директор Института стран СНГ, член комитета Госдумы РФ по делам СНГ и  
связям с соотечественниками Константин Затулин напомнил, что история непризнанных государств старше истории  
распада СССР и самих признанных государств СНГ. 

«Жизнь не стоит на месте, люди имеют человеческое право на счастье, которое не должно зависеть от  
высокой политики,  -  отметил Затулин.  -  Что толку,  что мы на официальном уровне повторяем,  как дятлы,  что  
государства не признаны?».

По  данным  депутата,  в  общей  сложности  более  миллиона  человек  живут  в  этих  образованиях.  Многие  
«непризнанные»,  считает он,  обладают такими атрибутами государственности,  которых нет даже у  некоторых  
государств, входящих в ООН. Это собственные вооруженные силы, службы безопасности, демократические процессы.  
В этих республиках проходят выборы, сменяется руководство. 

«Не все признанные государства СНГ могут похвастаться такими достижениями по части демократического  
развития, - заявил Затулин. - Нельзя отбрасывать эти государства и замыкаться на воинствующей риторике. Если  
бы мы включились в кампанию по третированию этих образований, то нанесли бы моральную травму населяющим их  
людям».

Константин Затулин понимает всю деликатность положения. По его словам, хотя конфликты перешли в  
мирное  течение, они  сопровождаются  пропагандистской  войной,  не  льется  широким потоком кровь,  но  выстрелы  
периодически звучат. Депутат сообщил, что президент Южной Осетии Эдуард Кокойты собирался принять участие в  
конференции, но остался на родине именно потому, что там вновь происходят обстрелы и захваты заложников. Это,  
отметил Затулин, продолжается с тех пор, как к власти в Грузии пришел Михаил Саакашвили. 

Говоря о Приднестровье, Затулин напомнил, что республика живет под угрозой полной блокады. Сейчас эта  
блокада продолжается со стороны Молдавии, новый импульс ей придала смена власти на Украине. 

«Превентивные»  отклики  о  проводимой  в  Москве  конференции,  прозвучавшие  в  Грузии  и  Азербайджане,  
Константину Затулину известны. Однако, по его словам, невозможно запретами предотвратить обсуждение этой  
темы. Возникшую в некоторых государствах панику относительно планов создания второго СНГ депутат расценил  
как преувеличение и предложил называть параллельное СНГ «сообществом непризнанных государств». 

Он заверил также, что Госдума будет внимательно относиться ко всем голосам из зон конфликтов, чтобы  
урегулирование не привело к нарушению прав населения, в первую очередь - русскоязычного.

«Признанные  государства,  в  том  числе  Россия,  не  предложили  ничего,  кроме  мирного  сосуществования.  
Россия несет издержки, мы платим свою цену за мир и стабильность. Это дает нам право проводить такие встречи», 
- заключил Затулин. 

Выступивший на конференции начальник управления президента РФ по межрегиональным и культурным связям с 
зарубежными странами Модест Колеров отметил, что «международное право становится все более сложным предметом 
манипуляции и более удобным инструментом урегулирования конфликтов». По его словам, российское законодательство 
не только дает право, но и обязывает Россию соблюдать интересы соотечественников, которыми Колеров назвал всех 
жителей бывшего СССР и бывшей Российской Империи. 

«40 тыс. граждан России в Южной Осетии, 150 тыс. – в Абхазии, 100 тыс. в Приднестровье – это императив, 
который  мы  не  можем  игнорировать,  -  заявил  представитель  Администрации  Президента  РФ.  -  Нашими 
соотечественниками  люди  являются  вне  зависимости  от  национальности.  Для  нас  соотечественниками  являются  обе 
стороны любого конфликта».

Современное понимание прав человека, по мнению Модеста Колерова, заключается в том, что люди до и вне 
обсуждения вопроса о государственности имеют право на мирную жизнь, самостоятельный выбор гражданства, доступ к 
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информации и  коммуникациям,  свободное  передвижение.  В  обеспечение  этих  прав,  заверил он,  Россия  действует  на 
постсоветском пространстве. 

Надо признать, считает Колеров, что с обеих сторон конфликта существует жесткий консенсус, в основе которого - 
пролившаяся кровь. По его словам, призывы к России занять более активную позицию, то есть вмешаться во внутренний 
консенсус, недобросовестны. По некоторым данным, свыше половины молодых бакинцев готовы воевать, но Россия не 
может вмешиваться в этот внутренний консенсус. 

«Не следует полагать, что в обеспечение прав человека Россия пассивна, заключил Модест Колеров.- От прав 
человека мы все равно не отступим».

В Москве проходит международная конференция "Параллельное 
СНГ. Абхазия, Приднестровье, Южная Осетия и Нагорный Карабах 
как реалии постсоветского пространства"

14.09.2005, «Регнум»
Международная конференция "Параллельное СНГ. Абхазия, Приднестровье, Южная Осетия и Нагорный Карабах 

как реалии постсоветского пространства" 14 сентября 2005 года начала свою работу в Москве, сообщает корреспондент ИА 
REGNUM.  Конференция  организована  Институтом  стран  СНГ,  Приднестровским  государственным  университетом, 
Абхазским  государственным  университетом,  Арцахским  государственным  университетом  (Нагорный  Карабах)  и  Южно-
Осетинским государственным университетом.

В работе конференции приняли участие директор Института стран СНГ, депутат Госдумы РФ Константин 
Затулин, начальник Управления администрации президента по межрегиональным и культурным связям с зарубежными 
странами  Модест  Колеров,  заместитель  министра  иностранных дел Приднестровской  Молдавской  Республики  Виталий 
Янковский, ректор Приднестровского государственного университета  Степан Берил, советник министра иностранных дел 
Нагорно-Карабахской  Республики  Рубен Заргарян,  ректор  Арцахского  государственного  университета  Гамлет  Григорян, 
ректор Абхазского государственного университета  Игорь Ахба, ректор Южно-Осетинского государственного университета 
Таймураз Кокоев, а также эксперты, общественные, политические и религиозные деятели из России и стран-участниц СНГ.

В своем выступлении, открывающем работу конференции, Константин Затулин сказал следующее: "В общей  
сложности более миллиона наших соотечественников проживает в зонах конфликта в так называемых непризнанных  
государствах.  Параллельное  СНГ  -  это  параллельное  сообщество  непризнанных  государств.  Эти  государства 
обладают  всеми  необходимыми  атрибутами  государственности.  В  них,  вопреки  целому  ряду  обвинений  в  
коррумпированности и авторитаризме, имеются достаточно развитые демократические институты. Там проходит,  
в отличии от некоторых противоположных сторон конфликта, выборы и перевыборы - и это объективная реальность.  
Грузия, Азербайджан и Молдова не оставляют попыток присоединить к себе своих бывших сограждан по СССР, не имея  
при этом возможности предложить им ни условий нормального существования, ни гарантий внутренней свободы и  
самостоятельности. Относительная стабильность в непризнанных государствах обеспечивается в первую очередь  
тем, что в трех из четырех из них присутствует российский миротворческий контингент, и РФ является страной-
гарантом переговорного процесса по урегулированию конфликтов этих стран".

Контантин  Затулин  подчеркнул  также,  что  конференция  является  научным,  а  не  политическим  
мероприятием,  несмотря  на  то,  что  на  ней  затрагиваются  актуальные  политические  проблемы.  А  участие  в  
конференции государственных деятелей Российской Федерации, в частности, начальника Управления администрации  
президента по межрегиональным и культурным связям с зарубежными странами Модеста Колерова, показывает лишь  
повышенный  интерес  и  озабоченность  России  конфликтами,  происходящими  на  территории  постсоветского  
пространства.

Депутат Госдумы Затулин полагает, что Березовский делает 
ставку на Украине на экс-премьера Тимошенко

 14 сентября 2005 года, ИНТЕРФАКС
Депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин не считает сенсацией заявления лидера 

социал-демократической партии Украины (объединенной) Леонида Кравчука о том, что избирательную кампанию Виктора 
Ющенко финансировал Борис Березовский. 

"Новостью здесь можно считать только то, что обнаружены соответствующие платежки. Но ведь и раньше ни у 
кого не вызывало сомнений, что именно Березовский финансировал лидеров "оранжевой революции" на Украине", - сказал 
К.Затулин в среду "Интерфаксу". 

По его словам, сенсацией стал бы тот факт, если бы удалось доказать, что "деньги Березовского были потрачены 
Виктором Ющенко на свои личные нужды уже после избрания его президентом Украины".
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Депутат Госдумы РФ высказывается против поставки Грузии 
оружия из стран НАТО

13 сентября 2005 года, ИНТЕРФАКС 
Поставки оружия в Грузию из стран НАТО вызывают опасение в России, заявил член комитета Госдумы по делам 

СНГ и связям с соотечественникам, директор Института стран СНГ Константин Затулин. 
"Почему мы не доверяем детям спички? Потому что дети, к сожалению, мало смышлены и безответственны. Вот 

примерно  то  же  самое  с  грузинскими  политиками,  начиная,  к  сожалению,  с  президента  страны и  кончая  отдельными 
депутатами", - заявил во вторник "Интерфаксу" К.Затулин. 

Как  сообщалось,  в  конце  августа  правительство  Чехии  приняло  решение  о безвозмездной  передаче  Тбилиси 
некоторого количества боеприпасов. 

Политолог отметил несдержанность президента Грузии Михаила Саакашвили в намерении силовым путем решать 
проблемы с бывшими грузинскими автономиями.

Константин Затулин: «Грузии нельзя доверять оружие, как детям – 
спички»

14.09.2005, АНН
Поставки оружия в Грузию из стран НАТО вызывают опасение в России. Об этом заявил депутат Госдумы РФ 

Константин Затулин. 
"Почему мы не доверяем детям спички? -  продолжил он. -  Потому что дети, к  сожалению, мало смышлены и 

безответственны. Вот примерно тоже самое и с грузинскими политиками, начиная, к сожалению, с президента страны и 
кончая отдельными депутатами".

Директор Института стран СНГ Константин Затулин подозревает, что оружие будет использовано против Абхазии и 
Южной  Осетии.  А  развязывание  такой  войны,  считает  депутат,  неминуемо  приведет  к  столкновению  с  российскими 
вооруженными силами, которые выполняют в регионе миротворческие функции.

В свою очередь, премьер-министр республики Зураб Ногаидели заявил, что Грузия не намерена согласовывать с 
кем-либо вопрос перевооружения армии.

"Грузия продолжит перевооружение своих вооруженных сил по стандартам НАТО, несмотря на то, что это кому-то 
не  нравится.  Перевооружение  и  модернизация  армии,  ее  техническое  оснащение  является  нашей  исключительной 
компетенцией, и мы не намерены согласовывать этот вопрос с кем-либо", - заключил премьер-министр.

В Москве обсудили конфликты в «Параллельном СНГ»
14.09.2005, АНН

Проблемы  урегулирования  конфликтов  на  территории  бывшего  СССР  обсуждались  в  среду  в  Москве  на 
конференции "Параллельное СНГ".

Открывая конференцию "Параллельное СНГ. Абхазия, Приднестровье, Южная Осетия и Нагорный Карабах как  
реалии постсоветского пространства", директор Института стран СНГ, член комитета Госдумы РФ по делам СНГ и  
связям с соотечественниками Константин Затулин напомнил, что история непризнанных государств старше истории  
распада СССР и самих признанных государств СНГ. 

«Жизнь не стоит на месте, люди имеют человеческое право на счастье, которое не должно зависеть от  
высокой политики,  -  отметил Затулин.  -  Что толку,  что мы на официальном уровне повторяем,  как дятлы,  что  
государства не признаны?».

По  данным  депутата,  в  общей  сложности  более  миллиона  человек  живут  в  этих  образованиях.  Многие  
«непризнанные»,  считает он,  обладают такими атрибутами государственности,  которых нет даже у некоторых  
государств, входящих в ООН. Это собственные вооруженные силы, службы безопасности, демократические процессы.  
В этих республиках проходят выборы, сменяется руководство. 

«Не все признанные государства СНГ могут похвастаться такими достижениями по части демократического  
развития, - заявил Затулин. - Нельзя отбрасывать эти государства и замыкаться на воинствующей риторике. Если  
бы мы включились в кампанию по третированию этих образований, то нанесли бы моральную травму населяющим их  
людям».

Константин Затулин понимает всю деликатность положения. По его словам, хотя конфликты перешли в  
мирное  течение, они  сопровождаются  пропагандистской  войной,  не  льется  широким потоком кровь,  но  выстрелы  
периодически звучат. Депутат сообщил, что президент Южной Осетии Эдуард Кокойты собирался принять участие в  
конференции, но остался на родине именно потому, что там вновь происходят обстрелы и захваты заложников. Это,  
отметил Затулин, продолжается с тех пор, как к власти в Грузии пришел Михаил Саакашвили. 

Говоря о Приднестровье, Затулин напомнил, что республика живет под угрозой полной блокады. Сейчас эта  
блокада продолжается со стороны Молдавии, новый импульс ей придала смена власти на Украине. 

«Превентивные»  отклики  о  проводимой  в  Москве  конференции,  прозвучавшие  в  Грузии  и  Азербайджане,  
Константину Затулину известны. Однако, по его словам, невозможно запретами предотвратить обсуждение этой  
темы. Возникшую в некоторых государствах панику относительно планов создания второго СНГ депутат расценил  
как преувеличение и предложил называть параллельное СНГ «сообществом непризнанных государств». 
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Он заверил также, что Госдума будет внимательно относиться ко всем голосам из зон конфликтов, чтобы  
урегулирование не привело к нарушению прав населения, в первую очередь - русскоязычного.

«Признанные  государства,  в  том  числе  Россия,  не  предложили  ничего,  кроме  мирного  сосуществования.  
Россия несет издержки, мы платим свою цену за мир и стабильность. Это дает нам право проводить такие встречи»,  
- заключил Затулин. 

Выступивший на конференции начальник управления президента РФ по межрегиональным и культурным связям с 
зарубежными странами Модест Колеров отметил, что «международное право становится все более сложным предметом 
манипуляции и более удобным инструментом урегулирования конфликтов». По его словам, российское законодательство 
не только дает право, но и обязывает Россию соблюдать интересы соотечественников, которыми Колеров назвал всех 
жителей бывшего СССР и бывшей Российской Империи. 

«40 тыс. граждан России в Южной Осетии, 150 тыс. – в Абхазии, 100 тыс. в Приднестровье – это императив, 
который мы не можем игнорировать, - заявил представитель администрации президента РФ. - Нашими соотечественниками 
люди  являются  вне  зависимости  от  национальности.  Для  нас  соотечественниками  являются  обе  стороны  любого 
конфликта».

Современное понимание прав человека, по мнению Модеста Колерова, заключается в том, что люди до и вне 
обсуждения вопроса о государственности имеют право на мирную жизнь, самостоятельный выбор гражданства, доступ к 
информации и  коммуникациям,  свободное  передвижение.  В  обеспечение  этих  прав,  заверил он,  Россия  действует  на 
постсоветском пространстве. 

Надо признать, считает Колеров, что с обеих сторон конфликта существует жесткий консенсус, в основе которого - 
пролившаяся кровь. По его словам, призывы к России занять более активную позицию, то есть вмешаться во внутренний 
консенсус, недобросовестны. По некоторым данным, свыше половины молодых бакинцев готовы воевать, но Россия не 
может вмешиваться в этот внутренний консенсус. 

«Не следует полагать, что в обеспечение прав человека Россия пассивна, заключил Модест Колеров.- От прав 
человека мы все равно не отступим». 

Кравчук намерен поставить в парламенте вопрос об импичменте 
Ющенко 

15.09.05, «Правда»
Депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  высказал  мнение  о  том,  что  Борис 

Березовский финансировал избирательную кампанию президента Украины Виктора Ющенко. По его мнению, это является 
свидетельством поддержки Березовским экс-премьера Юлии Тимошенко. 

   По  словам парламентария,  «настоящим  скандалом это  может  стать  тогда,  когда  станет  ясно,  что  Ющенко 
получал эти деньги лично и не только в период «оранжевой революции», но и когда стал президентом, сообщает РИА 
«Новости». 

   Первый  президент  Украины  Леонид  Кравчук  заявил,  что  звонил  Березовскому  и  тот  подтвердил,  что 
финансировал  президентскую  избирательную  кампанию  Виктора  Ющенко.  В  этой  связи  Кравчук  намерен  поставить  в 
парламенте вопрос об импичменте президенту. 

   В связи с этим, Константин Затулин отметил, что «громкие заявления Кравчука об импичменте используются для 
повышения интереса к своей Социал-демократической партии Украины (объединенной)». 

   Затулин  считает  также,  что  в  нынешней  ситуации  на  Украине  Ющенко  необходимо  заключить  какие-либо 
соглашения с оппозицией, в частности, с лидером Партии регионов Виктором Януковичем. Однако вместо этого президент 
Украины «заявляет вещи, которые не прибавляют ему популярности». 

 В частности, Ющенко пытается поставить под сомнение необходимость проведения политреформы, в результате 
которой Украина перейдет от президентско-парламентской к парламентско-президентской республике. Кроме того, Ющенко 
назначает и.о.премьер-министра Юрия Еханурова, который никогда не состоял в правительстве. Согласно же Конституции, 
и.о.премьер-министра может стать только представитель кабинета министров. 

Кравчук: Ющенко -- "геть"! 
15.09.2005, Yoki.Ru 

В связи с этим, Константин Затулин отметил, что «громкие заявления Кравчука об импичменте используются для 
повышения интереса к  своей Социал-демократической партии Украины (объединенной)».  Затулин считает также,  что в 
нынешней  ситуации  на  Украине  Ющенко  необходимо  заключить  какие-либо  соглашения  с  оппозицией,  в  частности,  с 
лидером  Партии  регионов  Виктором  Януковичем,  сообщает  РИА  "Новости".  Однако  вместо  этого  президент  Украины 
«заявляет  вещи,  которые не  прибавляют  ему популярности».  В  частности,  Ющенко  пытается поставить  под  сомнение 
необходимость  проведения  политреформы,  в  результате  которой  Украина  перейдет  от  президентско-парламентской  к 
парламентско-президентской республике. Кроме того, Ющенко назначает и.о.премьер-министра Юрия Еханурова, который 
никогда не состоял в правительстве. Согласно же Конституции, и.о.премьер-министра может стать только представитель 
кабинета министров.
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Березовский делает ставку в Украине на экс-премьера Тимошенко
15-09-2005,Эксперт-центр

Депутат российской Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин не считает сенсацией заявления 
лидера Социал-демократической партии Украины (объединенной) Леонида Кравчука о том, что избирательную кампанию 
Виктора Ющенко финансировал Борис Березовский. 

"Новостью здесь можно считать только то, что обнаружены соответствующие платежки. Но ведь и раньше ни у 
кого не вызывало сомнений, что именно Березовский финансировал лидеров "оранжевой революции" в Украине", - сказал 
К.Затулин в среду "Интерфаксу". 

По его словам, сенсацией стал бы тот факт, если бы удалось доказать, что "деньги Березовского были потрачены 
Виктором Ющенко на свои личные нужды уже после избрания его президентом Украины". 

"В этом случае это действительно был бы громкий скандал. Но я очень сомневаюсь,  что где-то можно найти 
расписку Ющенко в получении денег Березовского", - сказал К.Затулин. 

Поэтому, отметил он, заявления Л.Кравчука можно лишь рассматривать как "элемент общей мозаики того,  что 
происходит сегодня на Украине". 

Вместе с тем К.Затулин выразил недоумение по поводу того,  что сам Б.Березовский подтвердил подлинность 
платежных  документов.  "Возникает  закономерный  вопрос:  почему  Березовский  готов  сегодня  к  каким-то  наездам  на 
Ющенко?  Я  думаю,  потому,  что  он  сегодня  делает  ставку  на  Юлию  Тимошенко,  а  не  на  президента  Украины",  - 
предположил депутат. 

В Москве проходит международная конференция "Параллельное 
СНГ. Абхазия, Приднестровье, Южная Осетия и Нагорный Карабах 
как реалии постсоветского пространства"

14.09.2005, «Regnum»
Международная конференция "Параллельное СНГ. Абхазия, Приднестровье, Южная Осетия и Нагорный Карабах 

как реалии постсоветского пространства" 14 сентября 2005 года начала свою работу в Москве, сообщает корреспондент ИА 
REGNUM.  Конференция  организована  Институтом  стран  СНГ,  Приднестровским  государственным  университетом, 
Абхазским  государственным  университетом,  Арцахским  государственным  университетом  (Нагорный  Карабах)  и  Южно-
Осетинским государственным университетом.

В работе конференции приняли участие директор Института стран СНГ, депутат Госдумы РФ Константин 
Затулин, начальник Управления администрации президента по межрегиональным и культурным связям с зарубежными 
странами  Модест  Колеров,  заместитель  министра  иностранных дел Приднестровской  Молдавской  Республики  Виталий 
Янковский, ректор Приднестровского государственного университета  Степан Берил, советник министра иностранных дел 
Нагорно-Карабахской  Республики  Рубен Заргарян,  ректор  Арцахского  государственного  университета  Гамлет  Григорян, 
ректор Абхазского государственного университета  Игорь Ахба, ректор Южно-Осетинского государственного университета 
Таймураз Кокоев, а также эксперты, общественные, политические и религиозные деятели из России и стран-участниц.

В своем выступлении, открывшем работу конференции, Константин Затулин сказал следующее: "В общей 
сложности более миллиона наших соотечественников проживает в зонах конфликта в так называемых непризнанных  
государствах.  Параллельное  СНГ  -  это  параллельное  сообщество  непризнанных  государств.  Эти  государства 
обладают  всеми  необходимыми  атрибутами  государственности.  В  них,  вопреки  целому  ряду  обвинений  в  
коррумпированности и авторитаризме, имеются достаточно развитые демократические институты. Там проходят,  
в отличии от некоторых противоположных сторон конфликта, выборы и перевыборы - и это объективная реальность.  
Грузия, Азербайджан и Молдова не оставляют попыток присоединить к себе своих бывших сограждан по СССР, не имея  
при этом возможности предложить им ни условий нормального существования, ни гарантий внутренней свободы и  
самостоятельности. Относительная стабильность в непризнанных государствах обеспечивается в первую очередь  
тем, что в трех из четырех из них присутствует российский миротворческий контингент, и РФ является страной-
гарантом переговорного процесса по урегулированию конфликтов в этих странах".

Контантин  Затулин  подчеркнул  также,  что  конференция  является  научным,  а  не  политическим  
мероприятием,  несмотря  на  то,  что  на  ней  затрагиваются  актуальные  политические  проблемы.  А  участие  в  
конференции государственных деятелей Российской Федерации, в частности, начальника Управления администрации  
президента по межрегиональным и культурным связям с зарубежными странами Модеста Колерова, показывает лишь  
повышенный  интерес  и  озабоченность  России  конфликтами,  происходящими  на  территории  постсоветского  
пространства.

К.Затулин: «Границы, когда-то кем-то нарисованные, не являются 
чем-то вечным».

 15.09.05, PanARMENIAN.Net 
Накануне  в  Москве  стартовала  конференция  "Параллельное  СНГ:  Абхазия,  Приднестровье,  Южная  Осетия  и 

Нагорный Карабах как  реалии постсоветского пространства".  Как заявил один из  главных организаторов конференции, 
директор Института стран СНГ, депутат Госдумы РФ, член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками 
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Константин  Затулин,  подготовка  к  этой  конференции  шла  примерно  полгода.  Основной  целью  конференции  было 
ознакомить общественность с картиной жизни в непризнанных государствах. “Мы хотим услышать мнение политологов, 
экспертов, общественных деятелей этих государств. Ознакомить с этой точкой зрения российских политологов”, - отметил 
он.  “Кстати,  накануне конференции, как  мне кажется,  с  чьей-то легкой руки в  Грузии и Азербайджане запаниковали по 
поводу  проведенной  конференции.  В  Грузии  вообще,  по-моему,  испугались  того,  что  мы  здесь  собираемся  создавать 
параллельное СНГ. На самом деле фраза "параллельное СНГ", которая лежит в основе названия конференции, всего лишь 
отражает наше представление о происходящем, то есть параллельное Сообщество непризнанных государств, вкратце СНГ. 
Как формальную структуру это сообщество в ходе конференции признавать никто не собирался. Такого сообщества нет, но 
оно  складывается  по  факту,  так  как  эти  образования  выброшены  из  законной  политической  жизни  и  легитимных 
международных отношений. Из-за этого и возникают параллельные миры, которые существуют, но находятся на разных 
плоскостях. Что касается подписания в ходе конференции каких-то документов, то ничего подобного не будет. Это и не 
предполагалось изначально”, - добавил Константин Затулин. “Советский Союз распался, и тогда почему мы должны верить 
тому,  что  границы,  когда-то  кем-то  нарисованные,  к  примеру,  обуславливающие  наличие  в  составе  Азербайджана 
Нагорного  Карабаха  или  в  составе  Грузии  Абхазию,  нечто  вечное,  неподверженное  каким-то  корректировкам  в  силу 
происходящих событий?.. И потом, на конференции мы не принимаем политических решений. А даже если бы и принимали, 
считаю,  что  объективное  рассмотрение  вопроса,  попытка  представить  иную  точку  зрения  очень  важна.  Что  касается 
нервозной  реакции в  Азербайджане  на  факт  проведения конференции,  то  мне  досадно,  что реакция такова”,  -  заявил 
российский депутат, сообщает бакинская газета “Эхо”. 

На Украине разыгрывается трагедия Православной Церкви
15/09/2005, РИА "Новости". 

На Украине разыгрывается трагедия Православной Церкви. Об этом заявил в четверг в Москве в ходе "круглого 
стола"  "Право  на  свободу  вероисповедания  в  зонах  конфликтов"  председатель  Комиссии  по  правам  человека 
Межпарламентской ассамблеи православия, директор Института стран СНГ Константин Затулин. 

"Сегодня  на  Украине  развертывается  трагедия  Православной  Церкви  -  не  меньшая,  чем  захват  и  падение 
Константинополя в 1353 году или чем октябрьская революция 1917 года в России. Власти вовлечены в проект создания 
единой Поместной Православной Церкви Украины, которая будет подчинена светским властям и оторвана от Московского 
патриархата",- сказал Затулин. 

По его словам,  подобные усилия предпринимаются украинским руководством с самого начала существования 
независимой Украины.  "С приходом к  власти  Виктора  Ющенко и  правительства Юлии Тимошенко гонения на  Русскую 
Православную Церковь и желание властей поддержать расколы возросло во много крат",- подчеркнул Затулин. 

"Патриарх Филарет (т.н.  Киевский патриархат) рекламирует себя на улицах Киева,  как светские коммерческие 
структуры",- сравнил Затулин. 

Он  осудил  участие  в  диалоге  с  украинскими  властями  по  этому  вопросу  Патриарха  Константипольского 
Варфоломея. По словам Затулина, этот диалог осуществляется в "нарушение канонических церковных норм". "Желание 
создать  подворье  Константипольского  патриархата  на  Украине  порождает  новые  трения  между  Московским  и 
Константипопольским  патриархатами  в  то  время,  когда  православие  подвергается  напору  со  стороны  других, 
нетрадиционных религий",- подчеркнул директор Института стран СНГ. 

По мнению Затулина, последствием происходящего будет дальнейшее дробление православия на Украине, что 
будет  способствовать  его  ослаблению.  "Создавая  трудности  для  Украинской  Православной  Церкви  Московского 
патриархата, Константинопольский патриарх и те, кто его поддерживают, подталкивают к тому, что все отколовшиеся от 
Московского патриархата группы попадут в духовный плен к конфессии, которая всегда враждебно относилась к российско-
украинским отношениям и единству Православия",- подчеркнул Затулин. 

В  то  же  время,  он  особо  отметил,  что  не  призывает  "к  крестовому  походу  против  католицизма на  Украине". 
"Крестовый  поход  -  это  изобретение  Рима.  Мы  не  посягаем  на  практику  сотрудничества  с  Католической  Церковью  в 
вопросах охранения христианской веры, защиты прав человека и т.д. Но мы говорим о неопустимости наступления под этим 
предлогом на конкретные позиции церквей и каноническую территорию",- отметил Затулин. 

По  его  убеждению,  "церковные  вопросы  -  это  не  внутреннее  дело  Украины".  "Когда  веру  предков  пытаются 
уничтожить - это не внутрицерковный вопрос",- заключил глава Института стран СНГ.

Председатель Комиссии по правам человека Межпарламентской 
ассамблеи православия К.Затулин заявляет, что в Украине 
разыгрывается трагедия православной церкви

15.09.2005, Лигабизнесинформ
В Украине разыгрывается трагедия православной церкви. Об этом заявил в четверг в Москве в ходе "круглого 

стола"  на  тему "Право на свободу  вероисповедания в  зонах  конфликтов"  председатель Комиссии по правам человека 
Межпарламентской ассамблеи православия, директор Института стран Содружества Независимых Государств Константин 
Затулин. 

"Сегодня  в  Украине  развертывается  трагедия  православной  церкви  -  не  меньшая,  чем  захват  и  падение 
Константинополя в 1353 году или чем октябрьская революция 1917 года в России. Власти вовлечены в проект создания 
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единой Поместной православной церкви Украины, которая будет подчинена светским властям и оторвана от Московского 
патриархата", - сказал К.Затулин. 

По его словам,  подобные усилия предпринимаются украинским руководством с самого начала существования 
независимой Украины.  "С приходом к  власти  Виктора  Ющенко  и  правительства  Юлии Тимошенко  гонения  на  русскую 
православную церковь и желание властей поддержать расколы возросло во много крат", - подчеркнул директор Института 
стран СНГ. При этом он отметил, что "Патриарх Филарет рекламирует себя на улицах Киева, как светские коммерческие 
структуры". 

К.Затулин осудил участие в диалоге с украинскими властями по этому вопросу Патриарха Константинопольского 
Варфоломея. По словам председателя Комиссии по правам человека Межпарламентской ассамблеи православия,  этот 
диалог осуществляется в "нарушение канонических церковных норм". "Желание создать подворье Константинопольского 
патриархата в Украине порождает новые трения между Московским и Константинопольским патриархатами в то время, 
когда православие подвергается напору со стороны других, нетрадиционных религий", -  подчеркнул директор Института 
стран СНГ. 

По мнению К.Затулина, последствием происходящего будет дальнейшее дробление православия на Украине, что 
будет  способствовать  его  ослаблению.  "Создавая  трудности  для  украинской  православной  церкви  Московского 
патриархата, Константинопольский патриарх и те, кто его поддерживают, подталкивают к тому, что все отколовшиеся от 
Московского патриархата группы попадут в духовный плен к конфессии, которая всегда враждебно относилась к российско-
украинским отношениям и единству православия", - подчеркнул он. 

Как  сообщает  РИА  "Новости",  председатель  Комиссии  по  правам  человека  Межпарламентской  ассамблеи 
православия особо отметил, что не призывает "к крестовому походу против католицизма в Украине". "Крестовый поход - это 
изобретение  Рима.  Мы  не  посягаем  на  практику  сотрудничества  с  католической  церковью  в  вопросах  охранения 
христианской веры, защиты прав человека и т.д. Но мы говорим о недопустимости наступления под этим предлогом на 
конкретные позиции церквей и каноническую территорию", - отметил К.Затулин. 

По его мнению, "церковные вопросы - это не внутреннее дело Украины". "Когда веру предков пытаются уничтожить 
- это не внутрицерковный вопрос", - подытожил глава Института стран СНГ.

"На Украине разыгрывается трагедия Православной Церкви"
 15.09.2005, «Труд»

Об этом заявил  в  Москве  в  ходе  "круглого  стола"  "Право  на  свободу  вероисповедания  в  зонах  конфликтов" 
председатель Комиссии по правам человека Межпарламентской ассамблеи православия, директор Института стран СНГ 
Константин Затулин.

 "Сегодня  на  Украине  развертывается  трагедия  Православной  Церкви  -  не  меньшая,  чем  захват  и  падение 
Константинополя в 1353 году... Власти вовлечены в проект создания единой Поместной Православной Церкви Украины, 
которая будет подчинена светским властям и оторвана от Московского патриархата",- сказал Затулин.

По его словам,  подобные усилия предпринимаются украинским руководством с самого начала существования 
независимой Украины.  "С приходом к  власти Виктора Ющенко  и правительства  Юлии Тимошенко  гонения на Русскую 
Православную Церковь и желание властей поддержать расколы возросло во много крат",- подчеркнул Затулин. "Патриарх 
Филарет (т.н. Киевский патриархат) рекламирует себя на улицах Киева, как светские коммерческие структуры".

Затулин  осудил  участие  в  диалоге  с  украинскими  властями  по  этому  вопросу  Патриарха  Константипольского 
Варфоломея. По словам Затулина, этот диалог осуществляется в "нарушение канонических церковных норм". "Желание 
создать  подворье  Константипольского  патриархата  на  Украине  порождает  новые  трения  между  Московским  и 
Константипопольским  патриархатами  в  то  время,  когда  православие  подвергается  напору  со  стороны  других, 
нетрадиционных религий",- подчеркнул директор Института стран СНГ.

"Создавая  трудности  для  Украинской  Православной  Церкви  Московского  патриархата,  Константинопольский 
патриарх и те,  кто его поддерживают,  подталкивают к тому, что все отколовшиеся от Московского патриархата группы 
попадут  в  духовный  плен  к  конфессии,  которая  всегда  враждебно  относилась  к  российско-украинским  отношениям  и 
единству Православия".

Борис Березовский: «Я никогда не скрывал, что поддерживаю эту 
революцию»

15.09.05, «Проект. Украина» 
Вчера народный депутат Леонид Кравчук заявил, что Борис Березовский, получивший политическое убежище в 

Великобритании,  «финансировал  победу  демократии»  на  Украине.  Об  этом  господин  Кравчук  узнал  из  телефонного 
разговора  с  господином Березовским,  когда  он  пытался выяснить  достоверность  появившихся  в  интернете  платежных 
документов компаний, подконтрольных российскому бизнесмену. При этом народный депутат назвал сумму, перечисленную 
Борисом Березовским, – $15 млн., которые, по словам Леонида Кравчука, пошли на избирательную кампанию кандидата в 
президенты Украины Виктора Ющенко. В свою очередь Борис Березовский в разговоре с корреспондентом Ъ Валерием 
Калнышем подтвердил факт телефонного разговора с господином Кравчуком, отказавшись отвечать на вопрос о своем 
участии в финансировании избирательной кампании Виктора Ющенко.

– Между вами и Леонидом Кравчуком был телефонный разговор?
– Да, вчера мне позвонил Леонид Макарович и попросил меня прокомментировать информацию, появившуюся на 

украинском сайте по поводу платежных поручений. Я ничего об этом не знал и попросил его перезвонить через некоторое 
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время. Он перезвонил, а я за это время выяснил у своей финансовой службы, что эти платежные поручения выполнялись 
компаниями,  подконтрольными  мне.  Он  мне  задал  вопрос:  «Это  были  переводы  в  пользу  избирательной  кампании 
Ющенко?» Я сказал, что это комментировать не буду до тех пор, пока это не будет комментировать президент Ющенко. 
Или, если захочет, его окружение: Жвания, Третьяков, Безсмертный. При этом я никогда не скрывал, что поддерживал эту 
революцию, и готов это комментировать тогда, когда последуют комментарии с их стороны. Но поскольку Жвания сегодня 
(14 сентября – Ъ) сказал, что Березовский оплачивал кампанию Юлии Тимошенко, я заявляю, что это ложь и неправда, и с 
логической  точки  зрения  это  абракадабра,  поскольку  это  была  кампания  по  выборам  Ющенко,  а  не  Тимошенко,  в 
президенты.

– Как вы считаете, почему Леонид Кравчук сделал такие заявления?
– А как он поступил?
–  Он  заявил,  что  по  телефону  вы  подтвердили,  что  оплачивали  "оранжевую"  революцию,  и  готовы 

подтвердить это всем украинским журналистам, в том числе при помощи телемоста «Лондон–Киев».
– Об этом не шло речи в нашем разговоре, а почему он так заявил, это вопрос не ко мне, а к Леониду Макаровичу. 

Я думаю, что он сделал логический вывод и этот вывод представил как мое утверждение. Я таких утверждений не делал, но 
готов комментировать высказывания по этому поводу либо президента Украины, либо его окружения. Еще раз повторю: то, 
что  сказал  Жвания  о  финансировании  мной  Юлии  Тимошенко,–  это  ложь,  я  никаких  денежных  переводов  в  пользу 
Тимошенко не делал.

– И, соответственно, в пользу Виктора Ющенко тоже не делали?
– Я этого вам не говорил.
– Те счета, которые фигурируют в интернете, настоящие?
– Да, я подтвердил, что они подлинные. Это копии подлинных переводов.
– К вам в Лондон приезжали Давид Жвания, Роман Безсмертный, Александр Третьяков?
– Третьяков не приезжал, а Жвания и Безсмертный приезжали. Жвания приезжал неоднократно.
– Вы бы не могли рассказать, о чем вы разговаривали? Каким был предмет ваших встреч?
– О предмете наших встреч я могу сказать в общих чертах. Предмет встреч – поддержка украинской революции, 

поскольку Давид Жвания хорошо понимал, что я действительно поддерживаю любые демократические преобразования на 
постсоветском  пространстве.  Он  об  этом  хорошо  знал.  Вначале  он  встретился  с  моим  другом  Бадри  (Бадри 
Патаркацишвили  –  Ъ),  и  у  Бадри  с  Ющенко  состоялся  телефонный  разговор,  а  после  этого  Бадри  попросил  меня 
встретиться со Жванией, и я с ним встретился.

– Но речь во время встреч не шла о финансовой помощи?
– Я не хочу это комментировать.
– Как вы считаете, скажется ли заявление господина Кравчука на судьбе Юлии Тимошенко?
– Я не хочу рассуждать на эту тему. Моя цель ровно противоположна той, которую преследуют сейчас противники 

демократии  на  Украине.  Моя  цель  состоит  в  том,  чтобы  Украина  продолжала  свое  движение  в  демократическое 
пространство. И вообще я считаю, то, что вот сейчас произошло,– это провокация спецслужб, и, я думаю, прежде всего – 
России, и понятно почему. Потому что политическое руководство России было крайне недовольно тем, что происходило на 
Украине, и сегодня пытается отыграть ситуацию назад, отыграть через раскол Ющенко и Тимошенко.

– Кстати, Леонид Кравчук сказал о том, что во время телефонного разговора с вами он слышал какой-то 
шум на линии, который квалифицировал как записывающее устройство.

– Вот об этом мне ничего не известно. То, что я не писал этот разговор, это стопроцентно, поскольку моя позиция 
всегда открытая, и я не стесняюсь говорить ни с Кравчуком, ни с Ющенко, с которым я разговаривал неоднократно во время 
революции, ни со Жванией, ни с Безсмертным. Я занимаюсь открытой политикой, а не подковерной.

– Вы планируете как-то участвовать в парламентских выборах 2006 года на Украине?
– Я планирую поддерживать любые демократические преобразования на Украине. И в этом смысле я считаю, что 

имею на это право, и буду это делать всеми доступными мне средствами.
* * *
Политики о пакте Ющенко–Березовского
Госсекретарь Олег Рыбачук держал ответ за президента Украины, заявив, что «Виктор Ющенко не знает и не знал 

Бориса Березовского». Господин Рыбачук на всякий случай добавил, что и сам «лично не знаком с Березовским»;
отстраненный от исполнения обязанностей первого помощника президента Александр Третьяков утверждает, что 

«никогда не контактировал с Березовским». «Я не был в Англии. Я не разговаривал с ним», – заявил он;
и. о. министра по чрезвычайным ситуациям Давид Жвания заявил, что «Березовский давал деньги Тимошенко, и 

не нужно сюда впихивать Жванию»;
и. о. вице-премьера Роман Безсмертный адресовал Леониду Кравчуку два вопроса: «Он случайно с Бен Ладеном 

не разговаривал о том, кто финансировал избирательную кампанию Виктора Ющенко? И вообще, при чем тут президент?»;
народный  депутат,  член  фракции  «Наша  Украина»  Ксения  Ляпина  просит  Генпрокуратуру,  СБУ,  МВД  и 

Государственную пограничную службу Украины принять меры по предотвращению действий, направленных на свержение 
конституционного строя и президента Виктора Ющенко;

и.  о.  министра  транспорта  и  связи  Евгений  Червоненко  на  вопрос  о  финансировании  Борисом  Березовским 
избирательной кампании Виктора Ющенко ответил: «Я таких фактов не знаю, хотя был в его окружении»;

и.  о.  министра  юстиции  Роман  Зварыч  считает,  что  в  вопросе  финансирования  Борисом  Березовским 
избирательной  кампании  Виктора  Ющенко  речь  может  идти  лишь  о  его  избирательном  фонде,  который  был  открыт 
согласно закону;
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лидер фракции «Наша Украина» Николай Мартыненко заявил, что «избирательная кампания Виктора Ющенко 
никогда не финансировалась ни украинскими, ни российскими олигархами»;

посол Российской Федерации на Украине Виктор Черномырдин заметил: «Березовский всегда там, где мутная 
вода, из которой он что-то может для себя выудить»;

депутат государственной думы Российской Федерации Константин Затулин заявил: «Ни у кого не вызывало  
сомнений, что именно Березовский финансировал лидеров «оранжевой» революции на Украине».

Не виноватые мы! Он сам пришел
15.09.2005, «Провокация»

Яр Балабольцев
Череда  скандалов  между украинскими политиками не  затихает,  а  разгорается со  скоростью лесных пожаров. 

Народ не успевает следить, за разборками между президентом Виктором Ющенко и новой оппозицией в лице экс-премьера 
Юлии Тимошенко.

В конфликте между «оранжевой парочкой» оказался замешан известнейший опальный российский олигарх Борис 
Березовский.  Он  давно  проявлял  повышенное  внимание  к  политической  ситуации  в  Украине.  Ходили  слухи,  что  БАБ 
являлся одним из спонсоров «оранжевой революции». Судя по ряду вчерашних заявлений, дыма без огня не бывает. 

Все  это  может  обернуться  большими неприятностями для  представителей  власти.  Напомним,  что  украинское 
законодательство запрещает привлекать иностранный капитал для финансирования предвыборных кампаний. В Интернете 
уже появились копии платежек от компаний, принадлежащих Березовскому, по финансированию предвыборной кампании 
Ющенко. 

Наличие оных подтверждает и первый президент Украины, лидер партии СДПУ(О) Леонид Кравчук. По его словам, 
опальный олигарх в телефонном общении с ним признался, что выделил 15 млн. долларов «на победу демократии» в 
Украине.

Интересно, что сам БАБ не стал отрицать факта перевода денег.  Отказался Борис Абрамович только назвать 
имена тех,  кого он финансировал. «Я действительно разговаривал с Леонидом Макаровичем, но я сказал ему, что да, 
действительно  платежные  поручения,  это  поручения  нашей  компании,  но  я  не  говорил,  что  это  было  в  пользу 
избирательной кампании Ющенко», - сказал Березовский, добавив, что не собирается ничего комментировать до тех пор, 
пока этого не сделает «виновник революции» или отдельные личности из его команды.

По мнению аналитиков, появление компромата, направленного против Ющенко, говорит о том, что Березовский 
решил встать на сторону Тимошенко в конфликте украинских элит. «В Украине никто не сомневается, что Березовский 
играет на стороне Тимошенко», - заявил украинский политолог Виктор Небоженко. По его мнению, страна «прозрачна для 
любых авантюрных проектов».

Такого мнения придерживается и советник президента Украины Борис Немцов. «Не секрет, что Борис Абрамович 
поддерживал Леди Ю на протяжении всего времени еще с периода «оранжевой революции» в Украине. Это же сохраняется 
и сейчас после ее отставки», - сказал он. Немцов подчеркнул, что «вбрасывание им (Березовским – ред.) сообщения о 
подлинности  этих  платежек  на  100  процентов  отвечает  задаче  поддержки  именно  Юлии  Владимировны  в  ее 
противостоянии с президентом Украины». 

Вторит Немцову и депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин, полагающий,  
что  признания  опального  российского  олигарха  в  финансировании  предвыборной  кампании  нанесут  колоссальный  
политический  ущерб  Виктору  Ющенко.  Политик  считает,  что  Березовский  поддерживает  Тимошенко,  и  решение  
подтвердить факт финансирования кампании именно сейчас было принято не без согласия экс-премьера. По словам  
Затулина «настоящим скандалом это может стать тогда, когда станет ясно, что Ющенко получал эти деньги лично  
и не только в период «оранжевой революции», но и когда стал президентом. Если так, то это подкуп должностного  
лица Украины». 

Не молчат и соратники президента, руководствуясь методом «сам дурак» они изо всех сил пытаются перевести 
стрелки на г-жу Тимошенко. «Березовский давал деньги не Ющенко, а Тимошенко», - заявил Давид Жвания. Сам же Борис 
Абрамович  отрицает  свою  связь  с  пани  Ю.  «Поскольку  Жвания  сказал,  что  Березовский  оплачивал  кампанию  Юлии 
Тимошенко, я заявляю, что это ложь и неправда, и, с логической точки зрения, это абракадабра», - заявил Березовский, 
добавив, что Юлия Владимировна в президенты не выбиралась.

Ситуация сложилась довольно запутанная.  Эксперты расходятся во мнениях,  кого именно спонсировал Борис 
Абрамович, но большей частью все-таки склоняются к тому, что новый скандал выгоден больше Юлии Владимировне, 
пытающейся отомстить за свою поруганную честь Виктора Андреевича. 

Из всего этого скандала можно сделать только один вывод. Подключение к внутриукраинским делам Березовского 
может свидетельствовать о том, что Тимошенко и Ющенко решили идти до конца, и намерены серьезно ослабить друг 
друга.  Однако  вряд  ли  стоит  отрицать,  что  стремительными  темпами  создается  новый  и  антипрезидентский  центр 
оппозиции, который будет более жестким и агрессивным, нежели невнятные оппозиционеры типа «Янукович и Ко». Виной 
тому –  лидер  новых оппозиционеров  Юлия Тимошенко,  которой  не  занимать  решительности  и  цинизма в  достижении 
поставленных целей.
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Затулин: "Майдан-2" не имеет шансов
 15.09.2005, «Труд»

События  на  Украине  вызывают  массу  противоречивых  мнений,  оценок.  И  хотя  раскол  "оранжевой  коалиции" 
многие предвидели, вопрос о победителях и проигравших пока остается открытым. Своим мнением по этой проблеме в 
интервью  корреспонденту  "Труда"  делится  член  Комитета  Госдумы  по  делам  СНГ,  директор  Института  стран  СНГ 
Константин Затулин (полный текст интервью - в сегодняшнем номере газеты; ниже приводится отрывок беседы).

"-  В паре  коалиционных "оранжевых" лидеров  Виктор  Ющенко -  Юлия Тимошенко  последняя  является более 
сильной фигурой. И если бы она была президентом, то не назначила бы премьером Ющенко. А он это сделал, и девять 
месяцев Тимошенко рыла ему яму. Последствием этого стали нынешние события, которые можно охарактеризовать как 
переход к избирательной кампании задолго до ее начала. Пожалуй, еще с весны этого года стало ясно, что в отношениях 
между командами Ющенко и Тимошенко не будет "мира под каштанами". Все эти месяцы в повестке дня у президента 
постоянно стоял вопрос, увольнять премьера или нет, а если увольнять, то когда и под каким предлогом? Ющенко, видимо, 
надеялся, что ему удастся заставить Тимошенко выступить совместно на грядущих парламентских выборах 2006 года. Он 
даже несколько раз анонсировал это как дело решенное. К сентябрю стало ясно, что Тимошенко уклоняется от объятий. 
Таким образом, новостью сейчас стало только то, что Ющенко решился на отставку правительства уже сейчас, выбрав из 
двух зол меньшее. И это понятно, поскольку он стал было выглядеть совсем уж нерешительным президентом, который 
позволяет разыгрывать склоку у трона. Ющенко принял решение под давлением обстоятельств - отставка госсекретаря 
Зинченко сдвинула лавину с горы.

- Какие дальнейшие шаги может предпринять Ющенко? 
- Видимо, он сделал для себя вывод, что перед вступлением в силу 1 января 2006 года конституционной реформы, 

которая существенно расширяет полномочия премьера, ему не нужен столь активный политик на этом посту.  Вопрос о 
лояльности премьера главе государства в период реформы и предвыборной кампании выйдет на первый план.

- А что ждать от Тимошенко?
- О революции "Майдан2" речи быть не может. Для этого у Тимошенко сейчас нет сил, средств и времени . до 

парламентских выборов осталось полгода. Думаю, она, в конечном счете, перейдет в жесткую оппозицию президенту. Хотя 
на  первых  порах  с  женским  коварством  будет  это  отрицать.  Насколько  мне  известно,  освобождая  кресло  премьера, 
Тимошенко оставила на столе записку Еханурову, пожелав ему удачи. На самом деле она будет делать все, чтобы новое 
праввительство провалилось, а ее рейтинг на этом фоне возрос. Тимошенко ушла в удобный момент - накануне зимнего 
отопительного сезона и предстоящего повышения цен на российский газ..."

...Сегодня же стало известно, что о финансировании на выборах президента в 2004 году избирательной кампании 
Виктора Ющенко бывший председатель Службы безопасности Украины Александр Турчинов ничего не знает. Об этом он 
заявил на сегодняшней пресс-конференции в Киеве.

Вчера  народный  депутат  Леонид  Кравчук  заявил  о  том,  что  избирательная  кампания  нынешнего  Главы 
государства была профинансирована Борисом Березовским.  В этой связи Турчинов напомнил,  что был руководителем 
предвыборного штаба Виктора Ющенко, "но не имел никакого отношения к финансовым вопросам". На первом этапе этими 
вопросами занимались Давид Жвания и Роман Бессмертный, на втором этапе – Александр Третьяков, сообщил экс-глава 
СБУ и посоветовал обращаться с вопросами относительно возможного финансирования Борисом Березовским именно к 
ним. "Единственное, что могу посоветовать им - не прятаться за спину Тимошенко, а отвечать самим", - сказал Александр 
Турчинов.

Затулин: «РПЦ в Приднестровье - фактор легитимизации 
республики»

15/09/2005, РИА "Новости". 
В Приднестровье Русская православная церковь является дополнительным фактором легитимизации республики, 

считает директор Института стран СНГ Константин Затулин.  Об этом он заявил на "круглом столе" "Право на свободу 
вероисповедания в зонах конфликтов" в четверг в Москве. 

"В  Приднестровье  РПЦ  является  фактором  связи  с  Россией  и  дополнительным  фактором  легитимизации 
Приднестровской республики", - сказал Затулин. 

Он выразил обеспокоенность  в  связи  с  тем,  что  "недавно  была создана  епархия так  называемого  Киевского 
патриархата ПМР". "Украинские власти фактически в завуалированной форме ведут дело к подрыву легитимности ПМР и 
настаивают на перенесении спор оранжевой революции из Киева в Приднестровье", - сказал Затулин. "К чему приводит 
оранжевая революция - мы видим. Темпы экономического развития Украины упали втрое, вчетверо. И это еще не вечер", - 
предостерег директор Института стран СНГ. 

Епископ Тираспольский и Дубосарский Юстиниан в своем обращении к участникам форума подчеркнул опасность 
активизации сектантской пропаганды.  По его словам,  без системной финансово-экономической и политической помощи 
"выдержать в схватке с духовными чужаками нам будет очень трудно". 

В то же время епископ отметил, что и становиться государственным министерством или ведомством церковь не 
желает, так как должна "сохранить духовную свободу". 
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Государство и диаспора
Между Сциллой и Харибдой

Виктор Михайлов
Стрелка барометра политического напряжения на постсоветском пространстве медленно, но уверенно двигается в 

сторону  Казахстана.  После   ряда  тщательно  спланированных  и  как  всегда  блестяще  проведенных   политических 
представлений, президент Казахстана определил дату президентских выборов в декабре этого года. Остроту нынешней 
предвыборной ситуации придаёт успех «революции роз» в Грузии, «оранжевой революции» на Украине и смещение свата 
президента, Оскара Окаева, в Киргизии.

Боязнь "оранжевой заразы" вынуждает Н.А. Назарбаева привлекать на свою сторону всех, кто может обеспечить 
ему поддержку на президентских выборах. В этой связи голоса русского населения, поддерживающего Назарбаева, имеют 
существенное значение.  Властям чрезвычайно важно не допустить дальнейшего участия русских организаций на стороне 
радикальной  оппозиции,  заметно  усиливающее её влияние  и  электоральные возможности.  Этими обстоятельствами,  а 
также желанием продемонстрировать  руководству Российской Федерации симпатии к русским казахстанцам,  объясняется 
стремление властей Казахстана заручиться поддержкой русских организаций.

8  сентября  2005  года,  в  Алма-Ате  прошла  встреча  президента  Республики  Казахстан  Н.А.Назарбаева  с 
руководителями  русских,  славянских  и  казачьих  общественных  организаций,  объединившихся  в  Неформальный 
Координационный  Совет  славянских  организаций:  И.С.Климошенко  (РСД  «Лад»),  Ю.З.Бунаковым  (Русская  община 
Казахстана), И.П.Михайловским (Союз казаков Степного края), В.А.Овсянниковым (Союз казаков Семиречья). Тему и тон 
разговора задал президент сразу заявив, что, к сожалению, до сих пор в Казахстане существует «русский вопрос», хотя 
конституционными  нормами  и  иными  законами  гарантировано  национальное  равенство  граждан.  Но  в  деятельности 
чиновников  на  местах  существуют  перехлёсты  и  это  вызывает  тревогу.  По  его  мнению,  в  вопросе  межнациональных 
отношений необходимо проводить сбалансированную политику по эволюционному принципу и выходом из этой ситуации 
является  построение  гражданского  общества.    В  части  языковой  политики,  по  его  мнению,  необходимо  добиться 
свободного функционирования в Казахстане трёх языков: казахского, русского и английского.

Затем  слово взяли руководители организаций и  конкретными примерами подтвердили «тревогу» президента. Так 
в  Талгарском  районом  суде  Алма-Атинской  области,  при  рассмотрении  дела  об  убийстве  русской  семьи  казахом, 
делопроизводство  велось  и  зачтение  приговора  шло  на  казахском языке.  А  когда  убийцу  оправдали,  то  это  вызвало 
возмущение  русской  части  населения  посёлка  и  уже  не  только  приговором,  но  и  ущемлением  их  прав.  Президент 
реагировал мгновенно и дал поручение разобраться и доложить ему лично.   Так было и по всем вопросам затронутым 
приглашёнными.  Надо  отметить,  что  это  была  первая  и  единственная  встреча  Н.А.Назарбаева  с  руководителями 
общественных объединений российских соотечественников в таком формате. И сам факт её проведения подтверждает 
наличие в Казахстане русского вопроса. 

Многие политологи считают, что «…русский вопрос в Казахстане возник сразу же после того, как Россия подарила 
Казахстану независимость в 1991-ом году…». На наш взгляд, русский вопрос появился ещё тогда, когда первые русские 
переселенцы стали осваивать земли кыргыз – кайсакской степи, то есть задолго до перестроечных времён. Разное время 
диктовало  и  разное  его  содержание.  Русский  вопрос  существовал и  в  годы советской  власти.  А  в  начале  90-х  годов 
прошлого  столетия  он  обострился  «…как  реакция  славянского  населения  на  межнациональную  политику  и  на  все 
постсоветские  процессы  в  области  гражданских  прав  и  перспектив  существования  славянских  этносов  в  условиях 
построения этнократического государства в Республике Казахстан…»

С  первых  лет  независимости  общественные  объединения  российских  соотечественников,  и  прежде  всего 
Республиканское славянское движение «Лад» и Русская община Казахстана, формировали новое содержание «русского 
вопроса», которое менялось ежегодно, если не ежемесячно с изменением властями политического курса.    

 Изучение  общественного  мнения  последнего  времени  подтвердило  правильность   выводов  аналитиков 
общественных  организаций  в  том,  что  наибольшую  обеспокоенность  русского  –  славянского  населения  республики 
вызывают следующие факторы: 

1. непропорциональное представительство этнических групп в органах власти; 
2.  уменьшение  часов  на  изучение  русского  языка  и  литературы  в  школьных  программах,  ограничивающее 

возможности выпускников для поступления в российские вузы; 
3. сокращение радио и телевещания на русском языке и введение 50 % времени вещания на казахском языке; 
4. переименования административных единиц, населенных пунктов, географических названий; 
5. вывески, объявления, указатели, бланки и т.п. печатаются исключительно на казахском языке; 
6. юбилеи - преимущественно в честь казахских героев прошлого; 
7. форсирование программы внедрения государственного языка, когда при приеме на государственную службу 

требуется его знание и лицам, далеко не молодым; 
8. перевод делопроизводства на государственный язык без дублирования его на русском языке. 
Фундаментом  «русского  вопроса»,  как  видим,  является  русский  язык.   Языковая  проблема  так  важна  для 

населения  потому,  что  она  охватывает  сферу  образования,  карьеры,  делопроизводства,  быта,  контактов  с  властями. 
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Возможность  сосуществования  как  нации.  На  вопрос  об  актуальности  статуса  своего  национального  языка  73,8% 
опрошенных ответили утвердительно. Наибольшую озабоченность проявили русские (82,3%) .

Таким образом, языковая проблема становится самостоятельным конфликтогенным фактором, который разделяет 
казахов с нетитульными этносами, прежде всего европейскими. Если раньше возможность обострения межнациональных 
отношений связывалась с ухудшением экономической ситуации, то в настоящее время языковая проблема выступает в 
числе первичных причин, вызывающих межнациональную напряженность. Под воздействием причин экономического плана 
она еще больше обостряется. 

Русские, славянские и казачьи организации на  протяжении 15 лет пытаются различными способами заставить 
руководство Казахстана начать решать эту проблемы, то поддерживая президента (первые годы перестройки), то становясь 
на сторону оппозиции. Но не первые, не вторые так и не сделали решительных шагов к решению проблемы. А оппозиция 
последних лет так и  не определила своего отношения к «русскому вопросу».  

Неустойчивость  положения  Назарбаева,  находящегося  под  "дамокловым  мечом"  "Казахгейта",  а  также 
необходимость политической поддержки  Москвы даёт  шанс  на  то,  что он  может  пойти на некоторые уступки русским 
казахстанцам,  к  примеру,   в  части  либерализации   языковой  политики.  Сами  русские  организации, не  имеющие  
материальной и финансовой основы,  представительства в органах государственной власти, а также устойчивых связей и 
контактов  с  РФ,  не  могут  серьёзно  повлиять  на  национальную  политику.  Доступа  к  официальным  информационным 
ресурсам у них нет, как нет и людей, способных на профессиональной основе заниматься этой сложной проблематикой. 
Эпизодические  попытки,  как-то  преодолеть  эту  информационную  и  политическую   изоляцию,  чаще  всего  оказывались 
безуспешными.  Казахстанские власти, как правило, игнорируют публичные заявления,  связанные с защитой прав русского 
населения,  и действуют по принципу: собака лает, караван идёт.

Существуют  серьёзные  сомнения и  насчёт  политических  оппонентов  президента  Назарбаева,   их 
готовности решать  проблемы русских.  Казахстанская оппозиция,  выступая  за  демократические  ценности  и  гражданское 
общество, тем не менее, в своих программных документах всячески избегает национальной тематики. В руководстве всех 
зарегистрированных   политических  партий  доминируют  казахи,  а  присутствие  в  них  русских  играет  всего  лишь 
декоративную роль. Соответственно, в них сильны  скрытые антироссийские и антирусские настроения,  определяющие 
подбор кадров и идеологию казахстанских демократов.

Очевидно,  что  соотношение  сил  в  Казахстане  складывается  не  в  пользу  оппозиции.  Она  на  данный  момент 
расколота и пока ещё не определилась в организационных формах. У Назарбаева, если не произойдёт резкого изменения 
ситуации, чего нельзя исключить, имеются явные преимущества. И русским организациям, испытывающим давление и с 
той,  и  с  другой  стороны  надо  было  делать  свой  выбор.  В  противном  случае  существует  опасность  общественно-
политической  деградации  русских  общественных  объединений  и  исчезновения  русского  фактора  из  политического 
пространства республики.

 Согласие  лидеров  русских  объединений  на  поддержку  режима  Назарбаева,  думается,  обусловлено 
прагматической  надеждой,  используя  предвыборную  ситуацию,  на  какое-то  время,  как  минимум,  законсервировать  в 
Казахстане "русский вопрос", поскольку в других республиках положение русских ещё хуже.   А как максимум, иметь прямой 
выход на президентскую администрацию и добиться законодательного улучшения положения русских. Кроме всего, они 
рассчитывают на определённую материальную и финансовую поддержку со стороны казахстанских властей в реализации 
отдельных культурных проектов и создании новых региональных структур. Такая поддержка обещана. 

Немаловажным представляется и то,  что «сделка» с властями во многом обусловлена давлением на русские 
организации со стороны российского посольства. Их руководители, испытывающие острый  недостаток средств, опасаются 
лишиться  той  незначительной  финансовой  поддержки,  которая  время  от  времени  выделяется  им  на  реализацию 
социальных и культурных мероприятий.

Плюсом в этой ситуации является и попытка объединения русских организаций на основе «Программных целей и 
задач», изложенных в заявлении РСД «Лад». (Бюллетень №128, от 01.08.05.)  В нём содержатся политические условия, на 
основе которых может быть обеспечено реальное решение «русской проблемы» в Казахстане.

Мы уже писали, что решение русских славянских и казачьих организаций о поддержке на президентских выборах 
кандидатуры  Н.А.Назарбаева  вызвала  в  обществе  неоднозначную  оценку,  а  внутри  самих  объединений  привело  к 
незначительному расколу. Об этом – предлагаемая ниже подборка статей. 

Русские в Казахстане — политическая сила или заложники ситуации?
8.09.2005., Газета СНГ 

Ярослав Бутаков 
Предстоящие президентские выборы в Казахстане задолго до объявления их даты 

начали  захватывать  своей  интригой.  Во-первых,  до  недавнего  времени  было  неясно, 
состоятся они в нынешнем или только в будущем году. Во-вторых, пресловутый "оранжевый 
каток", прокатившийся по некоторым республикам бывшего Союза, грозит сделать грядущие 
казахстанские выборы впервые по-настоящему альтернативными. Так, по крайней мере, это 
дело представляется антиназарбаевской оппозиции и её вдохновителям и поклонникам.

Задолго  до  выборов  начался  розыгрыш  так  называемой  "русской  карты". 
Русскоязычное население Казахстана, как всем ясно, — довольно мощный электоральный 
фактор, способный повернуть избирательный процесс в любую сторону. По переписи 1999 г. оно, хотя и сократилось на 1,7 
миллиона по сравнению с 1989 годом — годом последней советской переписи, тем не менее, составляет 4,5 миллиона 
человек (30 % на тот год). Вместе с украинцами, белорусами и представителями других национальностей, для которых 
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русский  язык  является,  если  не  вторым родным,  то  первым в  быту,  численность  русскоязычных  лишь  незначительно 
уступает численности титульного народа. А по некоторым оценкам, на русском языке регулярно общаются 80 % населения 
республики. Понятно, что тот, кто сумеет разыграть "русскую карту" на казахстанских выборах, тем самым почти обеспечит 
себе в них победу.

Важным  внешним  проявлением  новой  ситуации  в  Казахстане  стало  активное  участие  русских  общественных 
организаций в предвыборном процессе. Можно сказать, что впервые за годы независимости Казахстана русские в нём 
выступают  не  как  объект,  а  как  действенный  субъект  политики.  Ещё  одним  симптомом  видимых  изменений  является 
лояльность  и  даже  покровительство  официальной  Астаны  откровенно  пророссийской  идеологии  и  риторике  русских 
организаций.

Вообще, есть нечто трогательное и волнующее в том, что русские в Казахстане, всячески демонстрируя свою 
лояльность России как основному Отечеству, в то же время выступают в поддержку действующей власти Казахстана. Это 
ли не момент наибольшего единения двух бывших братских народов и республик со времён распада Союза?

В  отличие  от  ставки  на  Януковича,  вариант  с  Назарбаевым  выглядит  изначально  беспроигрышным  для 
российского государственного руководства. Сценарий победы оппозиции выглядит настолько маловероятным, что мы даже 
не будем рассматривать здесь невыгодные перспективы подобной ситуации.

Однако предвыборная борьба уже привела к такому неблагоприятному явлению, как раскол русского движения в 
Казахстане. Далеко не все руководители и члены русских национальных объединений благосклонно восприняли установку 
на поддержку Назарбаева. Особенно много споров вызвало создание НКС — "Неформального Координационного Совета 
русских организаций в поддержку президента Назарбаева", или "русского блока", куда вошли Русская Община Казахстана, 
Славянское  движение  "Лад"  и  ряд  других  организаций  русскоязычной  общественности.  Некоторые  активные  деятели 
русского движения объявили образование блока чуть ли не предательством русских национальных интересов и следствием 
подкупа отдельных лидеров, вступивших в "русский блок".

Наиболее  непримиримую  позицию  в  связи  с  этим  занял  руководитель  Научно-исследовательского 
информационного  центра  "Русский  обозреватель"  Фёдор  Мироглов.  В  открытом  письме  председателю  "Лада"  И.С. 
Климошенко, опубликованном на сайте КУБ 22 августа, он прямо обвинил того в продажности и измене национальным 
интересам  русской  общины:  "Вспомните  трагедию  сотен  тысяч  вынужденных  русских  переселенцев…  Вспомните… 
закрытые русскоязычные школы, толкование истории о "геноциде и колонизаторах" и многое другое". "Как и подавляющее 
большинство российских соотечественников", автор письма не видит "альтернативы действующей власти. К сожалению! Но 
это не значит, что её нужно восхвалять. Она этого не заслуживает".

Ф.В. Мироглов всегда был известен жёсткой, но в рамках закона, критикой национальной политики казахстанского 
руководства. В аналитических сводках о положении русских в Казахстане, издаваемом "Русским обозревателем" каждый 
год,  Мироглов  неизменно отмечал факты ущемления казахстанских русских в  правах,  стеснения деятельности  русских 
организаций. Его статья в конце 2003 года, опубликованная в ИАП "Содружество",  так и была озаглавлена: "Русские в 
Казахстане — вне закона". "В республике продолжается уже ничем не прикрытая реализация установок по ограничению 
возможностей  деятельности  организаций  российских  соотечественников  в  Казахстане,  а  также  прямая  дискриминация 
русских граждан по языковому, кадровому и ряду других признаков", — утверждал автор статьи.

Правда, презентуя (в феврале 2005) выпуск "Русского обозревателя" за 2004 год, Мироглов несколько смягчил 
прежние оценки, отметив, что Казахстан ныне — вторая после Белоруссии страна, где положение русских не вызывает 
опасения. Интенсивной миграции русских из Казахстана уже не происходит. Однако всего этого, по мнению Мироглова и 
разделяющих это мнение лидеров и активистов русских организаций, видимо, далеко недостаточно для того, чтобы русское 
население бросилось поддерживать действующую казахстанскую власть.

Известно, что в Казахстане и в России существуют заметные группы русских националистов, для которых режим 
Назарбаева однозначно ассоциируется с этническими чистками, направленными против русских. Питательной средой для 
подобных  настроений  является  казачье  движение,  многие  участники  которого  на  территории  Казахстана  подверглись 
репрессиям. Отношение этих групп к существующей власти Казахстана и к легитимности самого этого государственного 
образования рисует, например, резолюция, принятая в конце 2000 года Советом атаманов Московского казачества (ИА 
"Славянский мир" от 15.12.2000). В ней, в частности, говорилось:

"Считать существующие границы между Российской Федерацией и Республикой Казахстан: а) недостоверными, б) 
исторически необоснованными, в) требующими пересмотра…

Добиваться проведения в ряде областей Казахстана референдума по вопросам возвращения русских земель…"
Совершенно ясно и то, что демонстрация явной солидарности российского и казахского руководств только усилит 

непримиримый настрой подобных политических групп по отношению к российской власти.
Позицию резкого неприятия поддержки Назарбаева выразил и заместитель председателя Кустанайской областной 

русской  общины  А.Денисов:  "Власть  использует  русские  организации  в  качестве  презерватива"  (интернет-газета 
"Республика" от 26 августа). В этой обстановке, по его мнению, можно говорить, что "русского движения в Казахстане нет".

Как  считает  Сергей  Дуванов  ("Русская  карта"  президента  Назарбаева",  (russians.kz,  19.08.05),  к  поддержке 
Назарбаева многих русских толкает страх перед анархией и казахским национализмом. "Жупел национализма и анархии — 
это сегодня главные идеологические козыри власти". Между тем, этот страх есть лишь следствие того, что "власти имеют 
возможность при помощи мощного пропагандистского аппарата лавировать и раздавать авансы…, тогда как оппозиция 
даже  не  в  состоянии  довести  свои  взгляды  до  рядового  избирателя".  С.Дуванов  полагает,  что  антирусский  имидж 
казахстанской оппозиции искусственно и умело формируется командой Назарбаева, старательно разыгрывающей перед 
выборами "русскую карту".  Поведение русских избирателей,  как  рядовых,  так  и  лидеров,  определяется только  тем,  по 
мнению  Дуванова,  что  "их  так  запугали  мифическим  национализмом  оппозиции,  что  они  забыли,  как  ещё  вчера 
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возмущались  вытеснением  русских  из  Казахстана,  национализацией  госаппарата  и  ускоренным  переводом 
делопроизводства на казахский язык".

Позиция  русских  противников  Назарбаева  сводится,  в  общем,  к  тому,  что  русским  необходимо  сохранять 
нейтралитет  в  схватке  казахских  политиков  за  власть.  Этой  точке  зрения  противопоставлена  позиция  одного  из 
организаторов  "Русского  блока"  —  председателя  движения  "Лад"  Ивана  Климошенко.  Отвечая  на  открытое  письмо 
Мироглова, он, в частности, заявляет: "Сесть в сторонке и наблюдать, как дерутся "красные" и "белые" — позиция во всех 
смыслах опасная и политически порочная". Активное участие в политическом процессе выводит, по мнению Климошенко, 
русских в Казахстане из приниженного положения "квартирантов".

Идеологическое же острие атак русских  сторонников  Назарбаева на оппонентов отточено аргументами такого 
плана:  "И  если  вы  сегодня  разрушаете  евразийское  пространство,  на  котором  мы  все  живём,  в  угоду  западному 
индивидуализму и вседозволенности, то вы являетесь людьми, несущими глобальное зло". Нужно согласиться, что это куда 
более весомо и неотразимо, чем обвинения в "продажности", которые, таким образом, даже не нуждаются в опровержении, 
ибо что может быть хуже "глобального зла", выражаемого "западным индивидуализмом и вседозволенностью"!

Однако нельзя не признать, что поддержка Назарбаева многими русскими — поддержка, которая, как легко можно 
предсказать, будет в преддверии выборов шириться — вызвана не столько авторитетом лидеров организаций "Русского 
блока", о многих из которых казахстанские русские и слыхом не слыхивали, и даже не "запугиванием" их "национализмом 
оппозиции", осуществляемым властью. Национализм оппозиции вовсе не мифический, и, чтобы заручиться лояльностью 
русских избирателей, Назарбаеву достаточно просто цитировать слова некоторых своих радикальных оппонентов, вроде С. 
Атакая,  лидера  партии  "Алаш",  имеющего  к  Назарбаеву  "большие  претензии"  из-за  якобы  усилившейся  за  годы 
независимости  "русификации казахов".  По  мнению Атакая,  президент  должен "строить  мононациональное  государство, 
обязанное обеспечить нормальные условия жизни прежде всего казахам". Так что русские в Казахстане, скорее всего, не 
забыли, как при Назарбаеве они выдавливались из госаппарата, престижных сфер деятельности и вообще из республики. 
Нет, просто они обоснованно опасаются, что, в случае победы оппозиции всё это повторится в ещё большем объёме.

Так  вот,  главный фактор,  заставляющий  многих  русских  в  Казахстане  оказывать  поддержку  действующему  и, 
вероятнее  всего,  будущему  президенту,  —  это  впервые  за  много  лет  проявляющееся  чувство  солидарности  и 
сопричастности  с  Матерью-Россией.  Действует  совершенно  нехитрая связка:  если  за  Россию — то  за  Путина  — и  за 
Назарбаева,  поддерживаемого  Путиным,  а  значит,  поддерживаемого  Россией.  Если  предвыборная  кампания  русского 
населения, имеющая такую психологическую подоснову, примет общеэтнический характер, то не послужит ли это мощным 
толчком к осознанию русскими в Казахстане себя как солидарной общности? Можно услышать, что "никогда за историю 
существования русской нации русским не удавалось создать сколько-нибудь эффективной диаспоры". Если это так, то надо 
же с чего-то начинать? И кто знает, не отметит ли история грядущую декабрьскую победу союза двух президентов как точку 
формирования политически действенной русской диаспоры?

Вот только хотелось бы верить, что интерес, проявленный российской властью к Казахстану, вызван не только 
конъюнктурными интересами верхов, и что больше никогда не повторится такая знакомая, типичная для всех последних 
лет, ситуация: "Государство [казахское — Я.Б.] твёрдо уверено, что россияне не заявят протест по поводу дискриминации 
соотечественников.  А  если  что-либо  корректно  и  заявят,  то  за  дружеским  обедом  или  публичным  выступлением  о 
приоритетности интеграции, необходимости сохранения русского языка, исторической дружбы, любви к России и прочих 
сладких  слов,  российские  власти  и  общественность  —  презрительно  многими  казахстанскими  политиками  считаемую 
наивной,  —  вновь  удастся  убедить,  что  всё  происходящее  лишь  маленькое  недоразумение.  Причём  исправить  это 
недоразумение  пообещают  немедленно,  но  в  последующем,  конечно,  позабудут…".  Кто  сможет  гарантировать,  что  не 
позабудут?

Межнациональные отношения
Казахстан для казахов? 

01.09.2005., КУБ 
 Зарина Козыбаева

В Казахстане в преддверии намеченных на декабрь президентских выборов растёт активность националистически 
настроенных политиков.

Лозунги "Казахстан для казахов" звучат всё чаще. И это, конечно, не может не вызывать озабоченность среди 
здравомыслящей части общества. Тем временем лидеры национал-патриотических сил Казахстана Досмухамед Нурахмет 
и  Балтабай  Рахымжанов  объявили  в  Алма-Ате  о  создании  новой  политической  партии  «Улт-тагдыры».  При  этом они 
утверждают,  что  основам  казахстанской  государственности  угрожает  опасность.  Подробности  –  в  сообщении  нашего 
корреспондента Зарины Козыбаевой.

Под  угрозой  Досмухамед  Нурахмет  понимает  "размывание  государственных  устоев  Казахстана,  которые 
медленно,  но  верно  тают".  По  словам  лидера  незарегистрированной  партии  "Алаш"  Балтабая  Рахымжанова,  члены 
движения "Улт-тагдыры" хотят, чтобы государством управляло коренное население – казахи:

- "Вы не знаете, что такое казахи. Говорят, что иногда казахи как бараны готовы молчать, а иногда как лошади 
несутся.  Сейчас  мы  знаем,  что  власть  уже  не  способна  продолжать  дело,  а  оппозиция  не  достойна  представлять 
национальные вопросы. А патриоты найдутся!"

В  беседе  с  корреспондентом  "Немецкой  волны"  Балтабай  Рахымжанов  сказал,  что  нынешние  власти,  как  и 
оппозиция, попали в слишком большую зависимость от евреев и русских, которые фактически управляют страной, а это 
абсолютно  не  отвечает  интересам казахской  нации.  По  словам лидеров  национал-патриотов,  за  основу  деятельности 
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движения "Улт тагдыры" (что в переводе с казахского языка означает "Судьба нации") взята Каркаралинская петиция 1905 
года, когда политические деятели начала прошлого века – Ахмет Байтурсынов, Мыржакып Дулатов, Бахытжан Каратаев и 
Алихан Букейханов – собрали 12.767 подписей под документом, в котором поднимались проблемы свободы слова, свободы 
граждан, казахского языка и культуры, а также прекращение русификации казахского общества.

Лидеры  национал-патриотического  движения  "Улт-тагдыры"  не  исключают,  что,  возможно,  на  предстоящих 
президентских выборах всё же будет разыграна национальная карта. Однако, по их словам, как таковые президентские 
выборы их не интересуют. "Выдвижение кандидата на пост президента не является стратегической задачей движения", - 
говорит  Досмухамед  Нурахмет.  Кроме  того,  он  заметил,  что  если  Казахстан  хочет  стать  классическим,  настоящим 
государством, у него должны быть постоянные национальные интересы, а не часто меняющиеся задачи.

По мнению казахстанских аналитиков и журналистов, в частности Досыма Сатпаева и Сергея Дуванова, поводом 
для очередной активизации национал-патриотов стало выступление президента Назарбаева 24 августа этого года в прямом 
эфире казахстанского телевидения, где он заявил о государственных границах и об укреплении сотрудничества с Россией. 
Надо сказать, что отношение к национал-патриотическим силам и у властей, и у оппозиции весьма неоднозначное. Так в 
проправительственных СМИ нередко появляются материалы, которые недвусмысленно дают понять, что такие движения 
как "Улт-тагдыры" являются проектом оппозиционных сил, которые тем самым в преддверии предстоящих президентских 
выборов пытаются разыграть т.н. "казахскую карту".

Между  тем,  несмотря  на  то,  что  многие  члены  национал-патриотических  сил  действительно  входят  в 
оппозиционное движение "За справедливый Казахстан", между ними и руководством объединенной оппозиции существуют 
серьезные разногласия. Так, национал-патриоты недовольны тем, что в состав политсовета движения "За справедливый 
Казахстан" не был включен один из их лидеров Каришал Асан. Который, кстати, ещё месяц назад объявил о своем желании 
баллотироваться  на  предстоящих  президентских  выборах.  В  свою  очередь,  отдельные  руководители  движения  "За 
справедливый  Казахстан"  считают,  что  у  национал-патриотов  слишком  радикальные  взгляды,  которые  в  случае  их 
реализации способны разрушить хрупкое межнациональное согласие в Казахстане.

Горячая тема - нетерпимость. 
02.07.2005., ИА REGNUM

Группа известных эстонских социологов провела мониторинг, темой которого были межнациональные отношения в 
Эстонии. Исследование вызвало большой интерес. Межнациональные отношения - горячая тема, тем более, что в этой 
сфере  еще  много  неразрешенных  проблем.  Однако  последовавшая  за  этим  острая  реакция  в  средствах  массовой 
информации  не  могла  не  удивить.  Похоже,  пишет  "Молодежь  Эстонии",  представителей  печати  особенно  задело 
утверждение социологов, что за интеграцию должно отвечать не только русскоязычное население, но и в равной степени 
эстонцы, а также, разумеется, государство.

Социолог  Ирис  Петтай,  которой  досталось  больше  всего  упреков,  комментирует  результаты  исследования  в 
"Молодежи Эстонии".  Дела  далеко  не  так  уж плохи,  считает  социолог.  Сегодня,  если  иметь  в  виду  межнациональные 
отношения, ситуация в Эстонии совершенно иная, чем была в начале 90-х годов. В те годы 75% русскоязычных людей, как 
показало исследование, считали, что межнациональные отношения в Эстонии очень напряжены, конфликтны. Такой же 
точки  зрения  придерживались  66%  эстонцев.  В  нынешнем  же  исследовании  никто  уже  не  говорил  о  чрезмерной 
напряженности, конфликтности. Эстонцев, которые столь нетерпимы по отношению к русским, что не могут жить с ними 
даже в одном доме, не очень много, считает социолог, - всего 20%. Среди русских нетерпимых 13%. В любом обществе 
такие люди есть. Среднеевропейский показатель в этом плане - 20%. Другой положительный факт, который тоже выявило 
исследование, связан с тем, что 54% эстонцев готовы к тому, чтобы эстонское гражданство в упрощенном порядке было 
предоставлено русским, русскоязычным людям, родившимся в Эстонии. Три года назад такую точку зрения поддерживали 
лишь 33% эстонцев. Это тоже добрый признак, который, по мнению Петтай, к тому же говорит о том, что политики все же 
сильно отстают от народа. Народ смотрит на процессы далеко не так жестко, он хочет более прагматичного подхода. Всем 
респондентам был задан один и тот же вопрос: как они оценивают позиции эстонцев и неэстонцев в обществе. Почти 90% 
неэстонцев ответили, что положение у эстонцев лучше, чем у неэстонцев, возможностей у них больше. Среди эстонцев так 
считают 73%. Равными возможности, положение в обществе эстонцев и неэстонцев посчитали лишь 12% русских и 19% 
эстонцев,  то  есть каждый пятый эстонец. На взгляд социолога, это неутешительный диагноз,  если говорить об оценке 
общества. В сущности, это свидетельствует о том, что Эстония - это общество для эстонцев. У представителей других 
национальностей положение хуже. Тут могут быть разного рода объяснения и оправдания. Но хуже всего то, что такая 
ситуация становится как бы нормой, к ней привыкли. Русские, похоже, во всяком случае, многие из них, считают, что так и 
должно быть, что они и не должны себя в этой стране полностью реализовать. И надо думать, что будет дальше и что тут  
можно и нужно сделать. Ведь у такого общества, в котором людей оценивают и принимают или не принимают исходя из их 
национальности, нет будущего, считает Петтай. Потому что с этим связаны и другие факторы развития. Это результат 
нетолерантности.  И  от  этого  надо  очень  быстро  уходить.  Ведь  и  так  уже  главным образом именно  в  среде  русского 
населения  Эстонии  растет  наркомания,  проституция,  СПИД.  Это  в  определенном  смысле  следствие.  Нельзя  строить 
общество так, как в Эстонии его строят сейчас, уверена социолог. Люди должны конкурировать свободно, исходя из своих 
возможностей -  знаний,  компетентности,  способностей и  т.д.,  -  а  не  потому,  что  это  эстонец или  русский.  В  таком же 
положении, как здешние неэстонцы, могут оказаться и те, кто приедет в Эстонию из Евросоюза, все, кто нам почему-либо не 
придется по вкусу, полагает Петтай. И вряд ли это понравится демократическим странам...
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Русский язык. Образование. Культура.
"Все как дважды два"?".
В Таджикистане ко Дню независимости, который отмечается в стране 9-го сентября, в свет выйдет новая  

русскоязычная общественно-политическая газета.
6.09.2005., Немецкая волна

Нигора Бухаризаде
Все, что ее окружает, достаточно неожиданно, начиная с названия - "2х2". Журналисты решили, что называется, 

не мудрствовать лукаво, и дать своей вполне серьезной газете простое название, в котором, однако, кроется подтекст: все 
верные решения, как правило, достаточно просты, как дважды два. Так, по крайней мере, понимает название газеты ее 
учредитель, директор информационного агентства "Авеста" Зафар Абдуллаев. Из Душанбе передает Нигора Бухаризаде:

Дело в том, что в течение нескольких последних месяцев Абдуллаев пытался зарегистрировать свою газету, но 
неоднократно  получал  отказ.  Выход  оказался,  действительно  простым,  хотя  и  не  самым  оптимальным:  газета  будет 
издаваться  тиражом  всего  в  99  экземпляров  и  распечатываться  на  обычном  принтере.  Таджикское  законодательство 
позволяет  выпускать  периодическое  издание  тиражом  до  100  экземпляров  без  его  регистрации.  Как  говорит  Зафар 
Абдуллаев,  к  выпуску  собственной  газеты  его  коллектив  готов  давно,  и  подобный  шаг  –  своего  рода  протест 
бюрократическим препонам, которые создают некоторым СМИ органы власти:

-  Это  попытка  показать  регистрирующе-контролирующим  органам,  что  мы можем делать  газету.  Это  не  жест 
отчаяния, а, скорее, маленький упрек конкретному регистрирующему органу в том плане, что мы все-таки можем найти 
правовые возможности издавать газету. Просто будет разница в тираже. Для нас важно, что даже если 100 человек прочтут 
нашу газету, расскажут или поделятся еще с кем-то, то все равно мы добьемся эффекта тиража обычной газеты.

Пять раз возвращал Минюст Зафару Абдуллаеву поданные им для регистрации газеты документы, ссылаясь на 
грамматические ошибки в уставе. В тоже время, по имеющейся у него информации, за этот период была зарегистрирована 
телерадиокомпания  "Навруз",  одним  из  учредителей  которой  является  правительственный  чиновник.  А  из  нескольких 
десятков ожидающих положительного ответа Минюста новых печатных изданий, получила регистрацию в этом году только 
одна газета – "Миллат", вышедшая на днях в свет. Зафар Абдуллаев имеет свое объяснение такой ситуации:

- Почему регистрируются некоторые газеты? Как правило, там есть серьезные покровители либо в учредителя, 
либо родственники или знакомые этих учредителей – обычно это высокопоставленные чиновники, которые поручаются за 
газету, что она не будет, так сказать, "неправильной". Судя по всему, у других СМИ, которые хотят зарегистрироваться, в 
том числе и нашего, таких покровителей не оказалось. Если каждый раз у меня находят по две грамматические ошибки, то 
возникает вопрос, почему при предыдущих юридических проверках пропустили эти ошибки, и сколько раз они так будут 
пропускать? Либо это некомпетентность людей, которые готовят правовое заключение, либо просто попытка придраться и 
затянуть решение вопроса. Но я себе поставил некую планку для разочарования в 100 отказов. Так как пока было всего 
пять, то у нас впереди еще есть много времени!

Давление  и  ограничения,  с  которыми  сталкиваются  сейчас  в  Таджикистане  новые  негосударственные  СМИ, 
Абдуллаев  называет  чиновничьим  произволом.  Однако  многие  эксперты  склонны  видеть  в  этом  еще  и  признак 
приближающихся президентских выборов.

Русский язык и культура в Казахстане. Современные реалии и перспективы

16.08.2005., Навигатор 
 Алексей ЛОБАНОВ 

Взявшись за тему “русский язык и культура”, которая кажется изначально совершенно академической, поневоле 
оказываешься  почти  на  линии  фронта,  даже  не  преследуя  подобных  намерений.  В  нынешнем  Казахстане  подобная 
ситуация объясняется многими причинами: и объективными, и субъективными.

Охотно согласимся с авторами теории о значительной истории казахской государственности, тем не менее, по 
крайней  мере,  последние  лет  двести  с  этой  государственностью  была  определенная  напряжёнка.  Став  независимым 
государством полтора десятка лет назад, страна и народ разом получили вместе с независимостью и множество проблем и 
приятного, и неприятного свойства. В том числе и в плоскости рассматриваемой темы. Конечно, если смотреть историю 
вопроса,  то  вся  вторая половина  XX века  прошла под знаком образования  новых  государств,  число  которых,  вполне 
возможно, зашкаливает за сотню. И во всех них, за редким исключением, вставали сходные вопросы и проблемы. Индия и 
Пакистан - хинди, урду и английский языки. Северная Африка и французский язык, ряд можно продолжить. Казалось бы, 
взгляни,  что  было  там  и  постарайся  не  наступать  на  те  же  грабли.  Но  свойство  человеческой  натуры  таково,  что 
непременно нужно вымесить “навоз истории” самолично и никакие доводы не смогут убедить в ином. Тем более у нас в 
Казахстане вопросы, в первую очередь языка, стали полем битвы политиканов и отнюдь не по вопросам “языкознания”, но с 
вполне конкретными “интересами”.

И все же попробуем вернуться к теме русского языка и культуры, не забывая о политизированности вопроса, но и 
не слишком на этом зацикливаясь. Великий Абай, многие видные деятели казахской истории, наш президент отмечали 
историческую значимость русского языка для казахского народа. Да и из ныне живущих современников вряд ли даже самая 
оголтелая  личность  будет  отрицать  пользу  знания  русского  языка  для  любого  гражданина  Казахстана.  В  этом  плане 
русскому языку как средству межнационального общения ничего не угрожает. Вполне ясное у русского языка и ближайшее 
будущее. Любой бизнесмен, политик,  турист – будь он даже трижды националистом, понимает выгоду знания русского 
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языка. Россия наш сосед, с которым работают многие бизнесмены, государственные структуры, там живут сотни тысяч 
казахов,  там учатся наши дети,  бывают туристы.  В свою очередь в Казахстане,  особенно в  северном,  бывает немало 
бизнесменов, туристов из России. А делая ставку на развитие туризма, не в последнюю очередь мы имеем в виду граждан 
России, для которых в Казахстане привлекательна и комфортна языковая среда.

Учтем при этом, нравится кому-то или нет, -  появление независимого Казахстана есть историческая данность, 
материализация  (вспомним  Ленина)  права  казахов  (казахстанцев?)  иметь  свое  государство.  Подобные  исторические 
события сопровождаются и вполне традиционными проявлениями радикализма в области национальных отношений, языка, 
культуры и пр. А потому, хотим мы того или нет, все это выплескивается в обществе в различных формах и проявлениях. И 
нельзя сказать, что это всегда происходит корректно, или, как модно теперь говорить, политкорректно. Безусловно, есть 
опасность, что в какой-то момент и на какой-то срок события могут перейти в неконтролируемую фазу, что было бы крайне 
неприятно и даже ужасно. Кстати, напрасно пытаются “уесть” Назарбаева противники в том, что его “конек” внутренняя 
стабильность и межнациональный мир. Понимали бы, как это много для народа!

Однако, все ли так благостно в ситуации с русским языком и культурой, как может показаться из предыдущей 
части статьи? Конечно, нет. Русский язык - один из мировых языков, принятых, кстати, ООН в качестве рабочего языка, 
русская культура неотъемлемая часть мировой и далеко не самая малая. В глобальном плане все ОК. Но в масштабах 
отдельно взятой страны, отдельно взятого человека не все так просто и гладко.

Одной  из  ключевых  проблем  русского  языка  в  Казахстане  является  жесткое  его  увязывание  с  вопросом 
возрождения  и  изучения  казахского  языка.  С  одной  стороны,  это  естественно  и  исторически  объяснимо,  но,  с  другой 
стороны, мы живем не в “истории”, а конкретно здесь и сейчас. Усилиями людей, причастных к этой сфере, вопрос языка 
превратился в “священную корову”,  а его служители в “священную касту” непогрешимых.  Прошло полтора десятка лет 
независимости. Во всех соседних государствах битвы на “языковом поле” давно утихли, а у нас до сих пор все собственные 
огрехи  и  недоработки  в  этой  сфере  привычно  списываются  на  “проклятое”  прошлое.  Один  Бог,  видимо,  знает,  какие 
средства утекли?!

Есть  стремление  части  казахской  интеллигенции  уже  завтра,  а  еще  лучше  сегодня  добиться  подъема, 
процветания казахского языка и его доминирования во всех сферах. Похвальное устремление, но не понимая, а вернее не 
желая понимать, что этот вопрос не может быть решен в приказном порядке в одночасье, но требует помимо серьезных 
финансовых затрат, совместных усилий и государства, и всего общества в целом, эта группа находит “естественного врага” 
в виде русского языка и его носителей. Ежели бы, мол, не они все было бы с казахским языком просто замечательно. 
Между тем сошлемся на мнение некоего американского профессора – спеца в данной области (поскольку нет пророка в 
своем отечестве), давшего недавно интервью в газете “Время”.  И по его мнению, и по мировому опыту, и по здравому 
смыслу - языковая политика требует тонкого бережного подхода и не терпит грубого администрирования. Но это в теории 
или  где-то  не  у  нас.  В наших же  краях  сторонники  административных методов  находятся повсеместно.  И  здесь  надо 
различать убежденность из благих намерений, что можно принудить, не имея ни методик, ни учебников, ни словарей, всех 
говорить по-казахски  и политический  прием,  с  помощью которого  из  игры пытаются вытолкать самым бесцеремонным 
образом конкурентов. В первом случае инициативы сторонников административного метода ведут к известной электризации 
общества, появлению чувства тревожности у русской диаспоры и ввиду малой организованности этой части казахстанского 
общества появление спорадических, спонтанных форм протеста, на которых пытаются спекулировать все кому не лень. Как 
и все прочие благие намерения, эта дорога ведет известно куда. И, кстати, оппозиции не стоило бы заигрывать с этим 
вопросом, а четко проставить акценты. Пока это поле, на котором доминирует Президент и, кажется, слава Богу.

С “политиканами” для русской диаспоры вопрос обстоит как  бы проще,  но только с поверхности. По факту,  в 
административной сфере обретают в основном представители титульной нации, особенно в чиновничьей элите, точно так 
же дела с кадрами обстоят во всех госструктурах. Для “русскоязычных” введение делопроизводства на казахском языке - 
вещь,  безусловно,  досадная  на  сегодня,  но,  ввиду  малости  участия  в  официальных  структурах,  не  слишком 
обременительная, по факту. Во всяком случае приступа восторга не вызовет ни у кого, но вряд ли станет веской причиной 
увеличения  очередей  в  посольстве  России  на  отъезд.  Опять  же  в  обществе  есть  понимание,  что  данные  законы  в 
большинстве своем являются выражением борьбы казахских элит за доминирование, если не на Олимпе, то хотя бы на 
местной “горке”. Повторимся, и в бизнесе, и в быту, и в общественной жизни это создает определенные неудобства, но, 
думается, выход будет быстро найден всеми. Однако у подобной политики безусловно есть оборотная сторона. Оговоримся 
при этом, мы отнюдь не противники казахского языка. Плохо ли, хорошо ли, но учили его в школе, живем в Казахстане с 
рождения, какой-никакой запас слов имеется. Говоря об оборотной стороне, – мы говорим о том, что в нашем сложном, 
взаимозависимом мире с действующим законом причинно-следственных связей глупо не понимать, что даже от маленького 
брошенного  камешка  порой  может  сойти  сокрушительная  лавина.  То,  что  делается  сегодня,  оказывает  глубинное 
воздействие, которое очень скоро станет нашим будущим. В свое время и деятели французской революции, и большевики, 
и нынешние российские демократы казнями, террором, а затем декретами и реформами пытались и продолжают пытаться 
перегнуть через коленку историю, народ, страну и что? Удалось ли кому-то принести счастье и процветание своему народу? 
Конечно, каждый ретивый администратор в меру своей “продвинутости” способен заниматься заготовкой дров – кто бы 
сомневался,  но  хотелось  бы,  чтобы в  нашем Казахстане  работала  система  здравых  противовесов  против  любителей 
“наломать дров”. Подобное законотворчество и администрирование впрямую выдавливает значительную часть общества 
(русскоговорящую)  в  маргинальную  область.  Ведь  не  только  нет  (или  очень  мало)  руководителей  в  госструктурах  не 
казахов, но, откровенно говоря, особо нет и кандидатов на такие посты, нет (или очень мало) и сколько-нибудь заметных 
политиков не казахов республиканского уровня. В русской среде по этому поводу бытует выражение: “Это не наша свадьба 
– пусть сами разбираются”. Равнодушие значительной части русского населения к общественно-политической деятельности 
на самом деле не столь уж безобидно в плане создания гражданского общества,  демократического государства.  Хотя, 
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безусловно,  во  всех  государствах  “переходного”  периода  существует  определенная  социальная  структуризация  по 
национальным предпочтениям.

Кстати, мы отнюдь не сторонники и псевдораделей русского языка, тех, кто пытается в свою очередь слупить с 
проблемы дивиденды и материальные, и политические. Правда, число этих активистов не столь велико, но ведь известно, 
что делает ложка дегтя.

Впрочем, проблема русского языка и культуры меньше всего нуждается в ажиотаже. Пройдет какое-то время, и 
деятели всех уровней осознают, что народу Казахстана, живущему в центре Евразийского материка между Китаем, Россией 
и Югом (обобщим так) возможно и повезло, при всем прочем, что в наследство от Советского Союза досталось и реальное 
двуязычие. На сегодня любому грамотному человеку ясно, сколько будет стоить программа другого реального двуязычия 
для страны, и станет понятно, что стоит тратить небольшие деньги для поддержания уровня преподавания русского языка 
сейчас,  чтобы сохранить всю систему, а не создавать ее потом вновь с  огромными финансовыми потерями (неважно, 
русское,  английское  или  китайское).  Впрочем,  по  нашему  мнению,  если  Казахстану,  вернее  “энтузиастам”  удастся 
разрушить в стране реальное двуязычие, де факто в ближайшей исторической перспективе такую ситуацию воссоздать 
будет невозможно. Нет особого секрета в том, что, отъехав в глубинку, вы сегодня встретите молодежь, которая не знает 
русского языка. Предупреждая реакцию оппонентов, скажем заранее, что согласны с тем, что ничего смертельного в этом 
нет, как, впрочем, известно, что в некоторых местах бывшего Союза неграмотная девушка более дорогая невеста, нежели 
образованная (таков менталитет и это их право). И все же, тенденция не лучшая, если оценивать в русле современных 
мировых приоритетов. Если мы все же взглянем на исторический опыт в этой сфере, то увидим, что в других странах битвы 
или не было вовсе (Финляндия – шведский язык), или в очень короткие сроки сошла на нет (Индия, Пакистан, Тунис и т.д.). 
И повсеместно проблема языка перешла в рабочий режим. Если взять, например, крупнейшую исламскую страну Пакистан, 
то вполне спокойно воспринимается преподавание в университетах на английском языке, в повседневной жизни и в других 
сферах английский также широко используется (знакомы с этим и по личному опыту)  и уверяем Вас: никаких проблем 
массового порядка в населении не наблюдается.  Только маленькие страны с комплексом неполноценности, типа стран 
Балтии,  могут  позволить  себе тратить  энергию общества на  бесконечные публичные акции.  В  сущности,  если хочешь 
делать – ищи средство, разрабатывай методики преподавания казахского языка, научную базу вообще, выпускай учебники, 
словари, методическую литературу, повышай квалификацию педагогов и т.д. Мы не думаем, что в “русскоязычной” среде 
найдется хоть один противник подобного подхода. Да вот беда – подобная политика требует большого труда, вдумчивого 
творческого подхода и быстрых политических дивидендов не дает. Делая маленькую сноску, хотелось бы заметить, что 
проблема изучения казахского языка русскими по нашему мнению чисто надуманная, высосанная из пальца. Намерение 
обязать всю страну говорить и вести делопроизводство на казахском с ближайшего понедельника из области махрового 
состояния, чистой воды политиканство, спорить здесь не о чем, работает право большой дубинки. Старшее поколение все 
равно  не  заговорит,  среднее  поколение,  скорее  всего,  останется  в  своей  нише,  в  крайнем  случае,  наймет  при 
необходимости переводчика. Ну а дети и молодежь без проблем заговорят по-казахски, если казахское общество откроется 
для них. Нужно только немного терпимости, ума и такта.

В любом случае мы находим, что развитие и поддержание русского языка никак не мешает подъему казахского. 
Более того, учитывая, что по факту на сегодня Казахстан является лидером региона по всем рыночным показателям, стоит 
именно в Казахстане, в Алматы (Алма-Ате!) основать Центр русского языка и культуры под эгидой России и Казахстана (в 
лице ответственных госструктур) при участии русских общественных организаций, наработавших определенный потенциал 
в области образования и культуры за годы жизни в диаспоре. Такой центр объективно выгоден не только русским. Не 
секрет,  что в  регионе Центральной Азии идет активный процесс политической и экономической интеграции,  создаются 
политические  блоки,  экономические и таможенные союзы.  Казахстанский  бизнес  предпринимает энергичные усилия по 
внедрению в соседние страны региона… Рабочим языком при этом является русский язык. Предположить, что в видимой 
перспективе жители Центральной Азии переговоры между собой будут вести на английском или ином языке - из области 
фантастики.

Русский  язык”  в  Казахстане  всегда  выгодно  отличался  от  “русского  языка”  в  других  странах  региона  своей 
“правильностью”, близостью к литературному образцу, отсутствием акцента и т.д.

Поскольку и в других странах Центральной Азии роль русского языка велика (не знаем положения в Туркмении, но 
в Киргизии, Узбекистане, Таджикистане пик негатива пройден), то подобный проект усилит влияние Казахстана в регионе, 
как признанного лидера. Алматы (Алма-Ата) может стать центром изучения и поддержки русского языка и культуры для 
педагогов  региона  всех  уровней,  стать  методическим  и  научным  центром  тех  гуманитарных  направлений,  которые 
традиционно были сильны в России (например,  востоковедения,  арабистики и т.д.  –  мы имели беседы на  эту тему с 
крупными авторитетами). Через посредство этого центра в регионы могут прийти передовые университетские разработки в 
области высоких технологий и т.д. и т.п.

Размышляя о вопросах русского языка и культуры в итоге все-таки приходишь к выводу, что основные проблемы 
носят,  во-первых,  системный  характер,  вплотную привязанный  к  проблемам  русского  языка  и  культуры в  глобальном 
масштабе и к проблемам самой России: слабая экономика, низкий уровень жизни населения, плохая демография, падение 
авторитета в мире, неспособность верхов вывести страну из кризиса и добиться решающего перелома, слабая внешняя 
политика, неумение и нежелание защищать интересы России, русские интересы в мире. Во-вторых, это проблемы, которые 
носят временной характер. Законы социума сродни любым другим законам природы, они происходят вне желания какого-
либо индивида. Вульгарно говоря, время их пришло. Как, например, никто не может отменить прихода осени или зимы. Так 
сошлось,  что именно здесь,  именно сейчас происходит то,  что происходит и,  безусловно,  никто не может это “взять и 
отменить”. Другой вопрос – можно от дождя и укрыться, надеть теплую одежду, а можно наглотаться экстрима и дать дуба. 
Можно неизбежности эпохи использовать, как дрова для пожара, можно цивилизованно построить гражданское общество. 
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Даже самая обычная семья есть союз очень разных людей (есть ли что-нибудь более непохожее, чем мужчина и женщина), 
но институт брака благополучно существует тысячи лет и нас переживет. И здесь многое зависит от лидеров политических 
и общества, в том числе, от нашей интеллигенции. К сожалению, именно они чаще всего становятся побудителями всех 
катавасий и конфликтов в стране и, как правило, сами же расхлебывают затем чашу приключений на свою… голову.

Остается надеяться, что временные проблемы будут носить кратковременный характер, а Россия и русский народ 
выйдут из “смутного времени” со щитом. И это не от особого русского патриотизма – недалеким людям, злобствующим по 
поводу России, надо бы понять, что в сегодняшнем глобальном мире рухни Россия – мало никому не будет. 65 миллионов 
лет назад после падения на Землю метеорита жизнь почти исчезла (динозавры в том числе). Так что лучше обойдемся без 
потрясений и в малом,  и в большом, а тогда и проблемы с языком и культурой будут носить чисто рабочий характер. 
Наконец, существует и “присоединенная проблема”. При снижении уровня и уменьшении количества часов преподавания 
есть определенная техническая угроза сползания к “пинджин-рашн”. Русский язык в Казахстане (и в других странах тоже) 
активно вбирает казахские слова, в чем нет ничего плохого (см. словарь современного русского языка - тюркизмов полно), 
но при этом идет сползание от литературного русского языка к сленгу, к диалекту. И поэтому тоже необходимо внимание к 
русскому языку на государственном уровне.

Резюмируя свои размышления на тему, хочется сказать, что в теории русские такие же граждане Казахстана, как и 
казахи, и другие народы страны. И имеют равные конституционные права со всеми гражданами. И если кому-то хочется 
разыгрывать карту межнационального противостояния, то на то и государство существует, чтобы власть употребить. Все-
таки мы верим, что по мере укрепления государства, совершенствования его управления, создания гражданского общества, 
вопросы  языка  перестанут  быть  оружием  политической  борьбы  и  Казахстан  по-прежнему  будет  территорией  мира  и 
согласия. 

Сердце болит о России
Русские люди, чьи судьбы разрезал на части развал страны,  обращают свои мысли и сердце к России. Их взгляд 

из-за новых ее границ особенно пронзителен, а слово – несет щемящую боль и не умирающую надежду на воссоединение. 
Начинаем публикацию стихов о России, авторы которых – наши соотечественники, оставшиеся за рубежами Российской 
Федерации и те, кто испил горькую чашу переселенца на своей «исторической Родине». Хотелось бы, чтобы эти строки 
прочли политики,  от  которых зависит,  каким быть  законам о  гражданстве,  о  вынужденных переселенцах,  о  беженцах. 
Хотелось бы, чтобы эти государственные мужи поняли, от кого они закрывают границы России железными шлакбаумами, 
какого бесценного человеческого богатства они лишают нашу Родину.  Начинаем публикацию поэтов-соотечественников с 
надеждой, что искренние, чистые слова  их стихов, прорвут  ледяные заторы в сердцах российского чиновничества. 

Галина Соловьева,журналистка, руководит Клайпедским филиалом Русской общины,г.Клайпеда, Латвия

России, Родине моей
"...Чтобы туча над темной Россией 
Стала облаком в славе лучей"
Анна Ахматова
 
Родина дальняя... Эхо печали
Слышится в имени светлом твоем.
Россыпью рос бриллианты упали
На изумрудных лугов окаем.
Ясного солнца тепло затаится
В зрелой пшенице лучом янтаря, 
А васильку одинокому снится,
Будто он дарит прохладу морям.
Рослой березы листва
шепчет имя
Скорбной России.
Отчизны родной.
Вечер задумчивый
ярким рубином
Высветит путь, обещая покой.
РОДина,РОсы,
РОСсия,СИЯет...
Вслушайся, русич,
в сей таинства код. 
Кто в небесах добротой отмечает
Душу твою?
И кто проклял твой род?
Здесь на ветру,
в трепетании маков
Кровь наших предков,
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как пламенем, жжет.
Тихо слеза упадет в пряди злака,
Боль не отступит- 
зерном прорастет.
Гром оглушит и гроза воспылает
Молний огнями.
Заплачет дождем.
Жаркой молитвы шлю
небу посланье:
Боже, ответь,
кто Россию спасет?...

2005 г.

Вещий сон
  Последнею снежинкой не растает 
  Надежда. И спасенья бросит круг.
  То Родина, о, Мать моя Святая
  Кольцо протянет благодатных рук.
  Так далека, но слышу ее голос.
  Как дерево, подрублена,дрожит.
  И вздох прощальный небу дарит колос-
  Но хлеба дух под звон серпов пьянит.
  Возрадуюсь. Вздохну: вот облегченья
  Настанет час, и мука отгорит.
  Но ошибусь с мольбою о спасеньи
  Она сама колени преклонит.
  Последний миг...Листвою древо ропщет
  В ответ на взмах безумца-топора.
  Пичужек божий рой взлетит над рощей.
  ... Да будет в руку сон: "Ей падать не пора!"

2005г.
* * *

Валерия Иванова, г.Усть-Каменогрск, Казахстан

Парижское кладбище
На старинном кладбище Парижа 
Влажный мох растет из-под камней, 
Сквозь листву каштанов солнце брызжет 
На песок ухоженных аллей. 
Поправляет треснувшие доски 
Сгорбленный садовник-инвалид. 
Марковский, Корниловский, Дроздовский 
Что ни полк, то строй могильных плит. 
Нам с тобою, друг, лишь запах тленья 
Да чужой неласковой земли. 
Помнишь, мы тогда, при отступленьи, 
В церковь опустевшую зашли? 
Со стены, местами обгорелой, 
Глянул византийский строгий лик. 
Там одна лишь роспись уцелела –
Светлый Михаил Архистратиг. 
Мы с тобой сквозь стиснутые зубы 
Поклялись, что если в страшный час 
Позовут архангельские трубы –
Мы вернемся! Помните о нас! 
Увели потом чужие страны 
От родных лесов да синих рек. 
Из корней французского каштана, 
Видно, нам не вырваться вовек... 
Только ночью слышал я, как трижды, 
Яростна и, может быть, груба, 
Над нежданно стихнувшим Парижем 
Прогремела грозная труба. 
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Где-то там, в бескрайней звездной сини, 
Вновь играют нам с тобой в поход. 
Слышишь ли? Вставай! Идем в Россию — 
Видно, нас она и мертвых ждет.

***
На деревянном мостике у края света...
Э. Верхарн

Маленький мостик у края света... 
Помню, когда я о нем читала, 
Все мне казалось, что мостик этот –
Наш деревянный мост над вокзалом.

Доски скрипучие да сторожка... 
Здесь, на краю Степи и Алтая, 
Выгнулся он рассерженной кошкой 
Перед чужим и дальним Китаем.

И за тоской полустанков сонных, 
Тающих в дымке далекой где-то, 
Знал о дорогах страны огромной 
Маленький мостик у края света.

Только потом, для чьей-то забавы 
Черту продав на ярмарке душу, 
Мы увидали свою державу 
На чурбаке разрубленной тушей.

И, как с прилавка, в руки чужие 
Бросили, даже не дрогнув бровью, 
Край наш — отрезанный край России, 
Ломоть, сочащийся теплой кровью.

Хмелем дешевым на миг согрета, 
Пляшет толпа под бесовский бубен. 
Маленький мостик у края света –
Щепка в кровавом парном разрубе.

С маху топор - по нервам, по жилам – 
Бешеным блеском свистящей стали. 
Чтоб не срасталось, чтоб не сложилось, 
Чтоб забывали да привыкали.

Чтобы, под ханской плеткою корчась, 
Были безгласны и безответны, 
Чтоб провожал уезжавших молча 
Маленький мостик у края света.

Чертова ярмарка глушит визгом, 
И на потеху швали кабацкой 
Падают в грязь кровавые брызги— 
Некому здесь ни плакать, ни драться—

В городе, рухнувшем на колени, 
В городе, меченом черной метой,
Где застывает безликой тенью 
Маленький мостик у края света.

***

Обращение к России
Анатолий Зубарев, г.Павлодар Казахстан

Прости меня, моя Россия!
Прости меня, что не с тобой!
Нас не спросили  - разлучили,
Как сына с матерью родной.
Моя любовь, мое признанье
Горит и жжет, как солнце в зной,
Так подскажи мне час свиданья,
Когда мы  будем вновь с тобой.
Тоска и грусть души славянской
Переполняют мою грудь.
Скажи мне, ангел христианский,
 Как отыскать во мгле нам путь.
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Я не хочу быть обделенным
В своей любви к тебе святой,
И как Иртыш наш православный
Хочу  навеки быть с тобой.
Прости мне, матушка Россия, 
За то, что я теперь не твой,
Нас разлучив – не разделили,
Неразделимы мы с тобой!

***
Игорь Кагановский, г.Ашхабад, Туркмения 

Анабиоз
Смог уплывших миражей.
Мир присутствует при родах.
Я застрял меж этажей
Двух эпох и трех народов.

Вновь шагают через кровь
К благодетельным олимпам,
Звон серебреников вновь
Прикрывает кто-то нимбом.

За журчаньем сладких слов
Страсть - неистова! - к наживе.
Память нежных детских снов
Нам дана пока мы живы.

Результат потопа - грязь,
Не испачкаться - заслуга,
Но прошедший бродом - князь,
Так чурающийся плуга...

Я застрял меж этажей
Двух эпох и трех народов.
Смог уплывших миражей:
Мир присутствует при родах.

* * *
Медведева Ксения, школьница,г.Астана, Казахстан

Россия
Россия  я  хочу  к  тебе, 
Хочу, как к небу рвутся птицы,
Мысль о тебе в  моей мечте,
Так дай ей шанс осуществиться.
Скажи не капли не тая, 
Что тянет трепетно и нежно?
Твои березы и поля, 
А может зимы, что так  снежны?  
Россия!  Я  тебя люблю. 
Хочу, чтоб ты всегда цвела. 
В тебе я  радость нахожу.
В душе ты Родина моя!

* * *
 Тамара Галкина, г.Алма-Ата, Казахстан

Россия, Россия
Считаю Россию второй своей Родиной,
Хоть далеко он нее родилась.
Нас много, развалом страны обездоленных,
Россия, Россия, ты помнишь про нас!

Россия, Россия! По чьей-то злой воле
Мы оказались вдали от тебя.
Я даже врагу не желаю той доли –
Жить без России, Россию любя.

Здесь русские храмы, родные погосты,
Но в душах смятенье и сердце болит,
Что в доме своем мы давно уже гости.
Об этом все чаще мне жизнь говорит.
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Грустно смотреть, когда вольные стаи
Взлетают, взлетают с насиженных мест.
Сердце сжимается. Вновь улетают
И крик их прощальный чуть слышен окрест.

Подранки твои, улететь мы не в силе.
Берем подаяние, с долей мирясь.
Изгои мы здесь, но душой не остыли.
Как жаль, что Россия, тебе не до нас.
                                                                                2001г.

***
…И в желтых окнах засмеются,
Что этих нищих провели…
Александр Блок, стихотворение «Фабрика»

Нас с тобой, как всегда, обманули,
наша бедная матушка Русь!
С поля боя не все мы вернулись.
Только я к тебе снова вернусь.

Это мне среди праведной рати
пятаками глаза закрывать
самым лучшим и преданным братьям,
о которых нельзя рассказать.

О которых, быть может, узнают
через сотни оболганных лет.
Но страна эта будет иная…
А сегодня страны этой нет!

А сегодня пугают дефолтом
окаянные страшные дни…
Только окна соседние желты,
и смеются по-прежнему в них…

* * *
Федор Абраменко, г..Алма-Ата, Казахстан

 «Москали»
Все годы слышал я немало:
«Биду нам роблят на земли,
Видняли хлеб и зъили сало
Оти же кляты москали.»

Давно, давно все это было.
Но я напомнить вам берусь,
Что нас когда-то породила
Святая Киевская Русь.

С тех пор единого мы рода,
Похожий быт у всех славян,
Понятен всем без перевода
Язык Москвы и киевлян.

Веками мы шагали рядом,
Тепло делили очагов,
Единым воинским отрядом
Сметали прочь с земли врагов.

За дом сражались и за хату,
Горела, плавилась и сталь.
И сжав последнюю гранату,
Под танк бросался с ней «москаль».

Сраженным падал он на спину,
Пронзали пули его грудь.
Он воевал за Украину,
Врагу закрыв к победе путь.

Свои потери не считали,
В ночи и днем к Победе шли.
За Днепр и Киев умирали
«Оти же кляты москали».
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Я тридцать лет Тернополь строил,
Труда и пота мне не жаль.
Богатства города утроил,
Так что ж, поганый я «москаль»?

Такой, как я, нас миллионы.
И здесь мои и дождь и гром,
Растут и крепнут регионы –
То общий наш единый дом.

Связала нас судьба едина,
Мы – дети всей одной Земли.
Счастливой будет Украина,
Пока с ней рядом «москали».

                                                                                2000г.
*  *  *

Андрей Андреев, Болгария

Врезаясь в память
Я в Россию вернусь… Ведь живем мы так мало,
а так часто нам ветер грозит ледяной…
на мгновение выпустишь весла устало –
и разверзнется пропасть, как пасть, под тобой.

Я в Россию вернусь… Чтоб узнать, как в деревьях
сок спасительной силой бурлит,
и пророческим голосом, полным доверья,
жизнь вокруг говорит…

Я в Россию вернусь… Ведь шумящие воды
столько дней невозвратных уже унесли…
А с ладоней моих все упрямей – сквозь годы –
ночью в дали России летят журавли…

*  *  *
Продолжение в следующем номере бюллетеня.

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
"Нет украинизации русских школ в Крыму!"
Заявление  Политической  партии  "РОДИНА"  (Россия),  Штаба  защиты русских  школ (Латвия),  Русской  общины 

Крыма
28.08.05., Портал русского народа

Власти Украины взяли курс на сворачивание и ликвидацию образования на русском языке в Республике Крым. 
Речь пока идет лишь о 14 школах, но, судя по всему, это только начало. Также никого не должно вводить в заблуждение 
название "русская школа" для учебных заведений, где на деле на русском языке преподается менее половины предметов. 
Речь идет о явно грубой ассимиляционной тенденции. 

Происходящее в Крыму - это лишь часть общей неблагополучной ситуации с правами национальных меньшинств, 
прежде всего русских, на Украине. Эти права нарушаются как с точки зрения собственного украинского законодательства, 
так и международных стандартов и обязательств Украины. 

Обещания, даваемые на уровне руководства Украины, не допустить перекосов и исправить ситуацию, делу не 
помогут. Нужна твердая и последовательная борьба за свои права всех тех, кто считает русский своим родным языком. 
Нужно активнее апеллировать в защиту своих прав и интересов к соответствующим международным институтам. Партия 
"РОДИНА",  Штаб  защиты  русских  школ  Латвии,  Русская  община  Крыма,  наши  представители,  работающие  в 
международных парламентских структурах, такие обращения, безусловно, поддержат. 

К сожалению, у политики ущемления прав российских соотечественников на Украине есть и обратная сторона: 
действия части украинской политической элиты, направленные на дистанцирование от России, на разрыв отношений с ней 
в политической, экономической, культурной и других областях. Мы убеждены: такая политика губительна. 

Будущее  за  тесным  сотрудничеством  и  всемерной  интеграцией  русского,  украинского,  белорусского  и  других 
братских народов во имя экономического благополучия, достойной и безопасной жизни граждан наших стран. 

г. Симферополь, 28 августа 2005 года
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Права человека
Лики постсоветских демократий: фашиствующая "свобода"

 06.09.2005., ЦентрАзии
А.Макаров 

Не так давно Европейский союз, где сейчас председательствует Великобритания, чьи военнослужащие наравне с 
американцами "отличилась" издевательствами и пытками над иракскими заключенными, вновь продемонстрировал во всей 
красе политику двойных стандартов. На сей раз объектом озабоченности депутатов Парламентской ассамблеи ЕС являлась 
Беларусь, которая, как говорилось в заявлении, "демонстрирует систематические и усиливающиеся репрессии в отношении 
гражданского общества, политической оппозиции и независимых СМИ". Особое возмущение у парламентариев вызвали 
оперативные  действия  Министерства  юстиции,  признавшего  съезд  Союза  поляков  на  Беларуси  нелегитимным  в  силу 
многочисленных нарушений устава этой организации, высылка польских дипломатов и журналистов, нагло вмешивавшихся 
в  дела  СПБ,  и  занимавшихся  фактически  пропагандой  этноконфессиональной  вражды между поляками,  белорусами и 
русскими.

В  принципе,  реакция  парламентариев  организации,  давно  забывшей  истинное  свое  предназначение,  была 
ожидаема и прогнозируема. Не стала сюрпризом также поддержка резолюции новыми членами ЕС – бывшими "собратьями 
по  оружию"  из  ОВД  и  СССР.  Положение,  так  сказать,  обязывает.  Не  вызвало  удивление  даже  одобрение  документа 
грузинской,  молдавской  и  украинской  делегациями.  Истеблишмент  этих  стран  давно  ползает  на  брюхе  перед  США,  с 
блеском исполняя роль "тявкающей моськи" мирового сообщества. Очень уж "жертвам тоталитарного прошлого" хочется 
дорваться до благ западной цивилизации, ощутить принадлежность к "вершителям судеб народов". А цель, как известно, 
оправдывает средства. Подумаешь, в Беларуси нет и, за годы правления А.Лукашенко, никогда не было притеснений по 
национальному  признаку.  Ну  и  что?  Мелочи.  Либеральные  СМИ,  при  необходимости,  любому  инциденту  припишут 
этнический  характер,  раздув  его  до  масштабов  конфликта,  "требующего  срочного  разрешения"  с  помощью 
"миротворческого"  контингента  НАТО.  А  далее,  если  республику  не  разделят  на  кусочки  между  соседями,  ее  ждет 
принуждение к демократии по образу и подобию Сомали, Югославии, Афганистана, Ирака.

Ну, да бог с ними – перспективами. Как же обстоят дела в области реализации прав и свобод человека в странах, 
поддержавших резолюцию ЕС по Беларуси? Неужели их политические режимы действительно образец для подражания? 
Предоставим читателям самим судить об этом.

Республика Молдова. Что ж, когда речь заходит о ней, люди обычно представляют конфликт в Приднестровье. 
Некоторые даже вспоминают, что там "убивали русских", а сейчас у власти находятся коммунисты. Сим, собственно, их 
познания и ограничиваются.

В  этой  связи  отметим,  что  приднестровская  бойня  –  закономерный  результат  националистического  угара,  в 
котором прибывала Молдавская ССР, начиная с "перестроечных" времен, когда издания пестрели заголовками: "Русским 
оккупантам здесь не место!","Чемодан – вокзал – Россия", "Русских – за Днестр, евреев – в Днестр!". Произошли ли какие-
либо сдвиги в сознании молдавской элиты за 15 лет? Нет. Как и прежде в Кишиневе процветают шовинизм и ксенофобия.  
Чтобы в этом убедиться достаточно полистать молдавскую периодику, посмотреть телевидение и послушать радио.

В  контролирующихся  Партией  коммунистов  Республики  Молдова  изданиях  ("Время",  "Вечерний  Кишинев", 
"Коммунист"), каналах ("Первый телеканал Молдовы", филиал "ОРТ", частная телекомпания "NIT"), радиостанциях красной 
нитью проходит мысль: "Тирасполь не отрекся от сепаратизма, не повесил молдавский триколор, не говорит на любимом и 
могучем румынском языке!  Он не  покаялся  в  своих  преступлениях,  а  русская  армия  в  Приднестровье  (500  человек  – 
прим.авт.) просто мечтает оккупировать Молдову".

В  оппозиционных  СМИ  пропаганда  ненависти  к  диаспорам  (газеты  "Флукс",  "Литература  ши  арта","Цара", 
"Столица", радиостанция "Антенна Се", телекомпания "Евро ТВ") ничем не уступает официальной. Материалы о "терроре" 
коренного населения (молдаван – прим. авт.) на левом берегу Днестра и призывы расправиться с "криминальным режимом" 
появляются  с  завидным  постоянством.  А  чтобы  у  граждан  не  возникло  и  тени  сомнения  в  морально-нравственной 
правильности подобного подхода, жителей "мятежного" региона представляют дебилами и дегенератами. Так, весной 2004 
года  еженедельная  "Литература  ши  арта",  выступающая  рупором  Христианско-демократической  народной  партии  – 
основным "электоральным конкурентом" ПКРМ президента В.Воронина – опубликовала серию статей председателя Союза 
писателей Молдовы – Н.Дабижи, где тот скрупулезно описал… расовую неполноценность славян. Позволим себе привести 
несколько  цитат  из  этого  сочинения,  отражающего  идеологию  ХДНП.  По  мнению  литератора,  "дети,  родившиеся  в 
смешанных браках с русскими, в лучшем случае – посредственные личности, а, как правило – инвалиды, преступники и 
неудачники.  Дети,  воспитывающиеся  в  смешанных  семьях,  –  закомплексованные,  предрасположенные  к  психическим 
расстройствам, преступлениям и проституции. Воспитывающиеся в смешанных семьях дети должны бы владеть двумя 
языками, но на самом деле не владеют ни одним, потому что еще не высказанная ими мысль мечется от одного понятия к 
другому и где-то посередине спотыкается. Недопустимы смешанные браки с русскими, за исключением случаев, когда они 
могли бы стать фактором румынизации инородцев".  Комментировать или опровергать подобный бред просто не имеет 
смысла, ибо он плоть от плоти – плагиат "откровений" Б.Мусоллини, А.Гитлера, А.Розенберга и других гуру фашизма.

Украина больше, чем кто бы то ни было из республик СНГ, напоминает двуликого Януса. На международных 
форумах, совещаниях, встречах ее чиновники постоянно заявляют о "приверженности соблюдению основных прав и свобод 
человека, включая права граждан, принадлежащих к национальным меньшинствам".  В реальности же все происходит с 
точностью да наоборот. Например, Киев, по-прежнему пренебрегает положениями им же ратифицированной Европейской 
хартии национальных языков. Несмотря на то, что из 51,5 млн. жителей 11,3 млн. (22,1%) составляют русские, русский язык 
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называют родным 33% населения,  а  в  целом предпочтение  ему отдают более  56% людей,  он не  является не только 
государственным, но и языком межнационального общения. Более того, русский вытесняется из общественно-политической 
жизни,  культурного,  образовательного  и  информационного  поля страны.  В  западных и центральных регионах  Украины 
процесс  ликвидации  сети  русскоязычных  дошкольных  учреждений  уже  завершен,  а  ВУЗы  полностью  переведены  на 
украинский. В восточных регионах вертикаль русского образования методично подвергается разрушению.

Семимильными шагами идет наступление на историю, новые учебные пособия по которой представляют собой 
настоящую  русофобскую "чернуху".  Пристальное  внимание  при  этом уделяется  "просвещению"  молодого  поколения.  В 
частности,  пятиклассников  учат,  что  голод  1932  –  1933  гг.  на  Украине  был  организован  Москвой  специально,  чтобы 
"подавить  волю украинцев  к  независимости",  а  включение  Крымского  полуострова  в  состав  УССР являлось  "попыткой 
переложить  на  ее  плечи  моральную  ответственность  за  выселение  татарского  населения  и  вынудить  взять  на  себя 
ответственность за восстановление хозяйственной и культурной жизни полуострова". Последняя цитата свидетельствует о 
многом.  Например,  о  том,  что украинская элита уже сейчас готовит общественное мнение к  "сдаче" обильно политого 
русской кровью Крыма Турции. "Всесоюзная здравница", судя по сообщениям СМИ об экономическом состоянии региона, 
для независимой Украины – непосильная ноша.

В сущности, ограничение сферы употребления русского языка и создание из России врага – считается главными 
условиями  культурного  возрождения  украинской  нации,  и  любые  попытки  воздействовать  на  создавшееся  положение 
воспринимаются как угроза безопасности.

Для подавляющего числа белорусов межэтнические отношения в Грузии – просто "terra incognita". Географическая 
отдаленность обуславливает отсутствие информации по данной проблематике в отечественных масс-медиа. Между тем, 
современная  националистическая  идеология  грузинской  элиты,  отдающая  "коричневым"  душком,  имеет  глубокие 
исторические корни. Основу ее составляет миф, в рамках которого все регионы республики рассматриваются не просто как 
неотъемлемые  части  республики,  а  элементы  единого  грузинского  историко-культурного  мира.  Как  следствие  – 
маниакальное упорство властей предержащих в построении государства-нации на костях этнических групп. Они, как пишут в 
новых учебниках истории для 10, 11 класса, были намеренно переселены на территорию Грузии, поскольку "руководители 
российской  колониальной  политики  хорошо  понимали,  что  те  всегда  будут  опорой  России".  Сейчас  грузинские  СМИ 
усиленно вдалбливают гражданам мысль, что в бедственном экономическом положении виновны не преступные действия 
шовиниста  З.Гамсахурдия,  экс-кэпээсэсника  Э.Шеварднадзе  и  либерального  националиста  М.Саакашвили,  а  наличие 
"гостей  на  исконно  грузинских  землях".  Не  случайно  Грузия  не  выполняет  12-летний  график  возвращения  турок-
месхетинцев, депортированных из Самцхе-Джавахети в 1944 году. А ведь именно утверждение плана и следование ему 
являлось  условием  членства  в  Совете  Европы.  Согласно  взятым  на  себя  обязательствам,  к  2001  году  грузинские 
парламентарии должны были принять закон о репатриации, но… данный вопрос завяз в генеалогических дискуссиях. Из 
грузинского  проекта  сразу  же  показались  "националистические  уши"  в  виде  пункта,  требующего  от  турок-месхетинцев 
"восстановления их грузинских фамилий и подтверждения того, что они принадлежат к этническим грузинам".

"Уважение"  прав  человека  в  современной  Грузии  великолепно  видно  на  примере  Южной  Осетии,  против 
населения которой проводится настоящий этнический геноцид, но не старого, а нового – "демократического" плана. Если 
осетин  при  З.Гамсахурдия,  называвшего  их  "прямыми  агентами  Кремля  и  бандитами",  просто  отстреливали,  то  при 
М.Саакашвили им создают невыносимые условия с тем, чтобы они "убрались восвояси". У осетинских крестьян отбирают 
земли, виноградники, пастбища. Их дети не могут получить образование на осетинском или русском языке. А чтобы осетины 
вообще  не  создавали  конкуренции  представителям  "титульной  нации"  –  школы  в  местах  компактного  их  проживания 
переводятся  с  9-летнего  срока  обучения  на  6-летний.  Любопытно,  но  первоначально  Министерство  образования 
планировало сократить учебу на селе до 4 лет и если бы не протесты…

Аналогичная  тактика  и  стратегия  распространяются  и  на  другие  диаспоры,  составляющие  четверть  всего 
населения республики. Так, ударными темпами продолжается "умиротворение" армян, обладающих, как считает грузинский 
аналитик  Г.Нижарадзе,  "довольно  высоким  конфликтным  потенциалом".  Видимо,  стремлением  снизить  конфликтность 
объясняется исчезновение из программ армянских школ Тбилиси, Ахалкалакского и Ниноцмидского районов, где проживает 
90% армян, факультативных часов, посвященных изучению истории этого народа, а также отнесение армянского к иранской 
группе языков (в соответствии с генеалогической классификацией языков, армянский представляет собой отдельную группу 
индоевропейской семьи – (прим. авт.)).

Весьма четко состояние армянской диаспоры в Грузии отразил доклад Верховного комиссара ОБСЕ Р.Экеуса, 
посетившего  Джавахетию  в  2002  году.  В  нем  отмечалось,  что  армяне  находятся  в  политической,  экономической  и 
информационной изоляции. "Российская военная база в Ахалкалаки и армянские газеты являются для местного населения 
единственными  источниками  информации  о  событиях  в  Грузии",  –  констатировал  европейский  чиновник.  Как  же 
отреагировал Тбилиси  на  критику?  По  всем правилам геббельсовской  пропаганды.  Грузинские  масс-медиа  оперативно 
растиражировали  дезинформацию  о  том,  что  на  встрече  с  комиссаром  армяне  Джавахетии  требовали  автономии,  а 
замминистра госбезопасности Грузии Л.Нацвлишвили, комментируя ложные сообщения, с возмущением заявил, что "этот 
вопрос должен быть рассмотрен в контексте комплексной проблематики мирового сепаратизма".

Кстати, несколько слов о беспристрастности европейских и американских специалистов. После "революции роз" и 
прихода к власти американской марионетки М.Саакашвили эксперты ОБСЕ, правозащитники "Мемориала", "Международной 
амнистии", "Хьюман райтс уотч" и др. организаций, как по мановению волшебной палочки, перестали критиковать Грузию за 
ее действия в адрес азербайджанцев, осетин, греков, русских, абхазов. Не потому ли, что этнические меньшинства для 
Запада – всего лишь инструмент давления на лидеров, делающих ставку на сотрудничество с Россией? В истории Грузии 
трудно найти более антироссийски настроенного главу государства, чем М.Саакашвили.
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Что касается политики прибалтийских республик в области соблюдения прав человека, то ее специфика не столь 
детально  освещается  белорусскими  и  российскими  СМИ,  как  это  может  показаться  на  первый  взгляд.  Между  тем 
продуманность  действий,  например,  эстонско-латвийской  когорты  в  унижении  чести  и  достоинства  представителей 
национальных меньшинств, особенно русских, впрочем, к таковым там относят белорусов, украинцев и вообще всех, кто 
говорит на русском языке, просто впечатляет.

В Латвии русские составляют 1 млн. человек, т.е. 41,6% от всего населения. Из них не являются гражданами 550 
тыс. Иными словами, свыше 20% людей не просто "не причастны к политической жизни", как любят заявлять эксперты и 
ученые, они вышвырнуты на обочину социально-экономической и гуманитарной сфер. Им отказывают в трудоустройстве, 
получении  социальных  пособий  и  льгот,  медицинском  обслуживании,  пенсионном  обеспечении,  создают  сложности  с 
выездом за границу, оформлением виз,  получением и заменой документов. Их облагают дополнительными налогами и 
сборами как иностранцев, лишают возможности получения высшего образования за государственный счет (таким правом 
пользуются  только  выпускники  школ  "титульной  нации"),  квалифицированной  юридической  помощи,  ограничивают  в 
возможностях приобретения недвижимости, в том числе жилья.

Тем не менее даже такая ситуация не устраивает националистически настроенную латвийскую элиту. Поэтому в 
республике реализуется реформа, предусматривающая преподавание 60% предметов в старших классах 150 русских школ 
на латышском языке. Проводится она, как заверяет посол Латвийской Республики в России Н.Пенке, с целью "культурной, 
экономической и политической интеграции людей в латышское общество и повышения их конкурентоспособности на рынке 
труда и образования". На самом же деле подобный шаг преследует иную цель: уничтожение национальной идентичности 
представителей этнических групп.

Эстония реализует в адрес "чуждых элементов" тот же самый комплекс мер.
Увольнение  представителей  "не  коренных"  народов  из  учреждений,  предприятий,  разумеется,  под  предлогом 

"сокращения штата", и взятие на свободные места новых работников по критерию "профессия – эстонец" – обыденное 
дело.

Процесс "возрождения" государственного языка уже просто доходит до маразма. Так, некоторые врачи требуют от 
пациентов справок о знании эстонского, так как "при недостаточном его владении правильный диагноз они установить не 
могут".  Представьте,  заболел у  вас  зуб,  идете  вы в  поликлинику,  а  там указывают  на  дверь  со  словами:  "Пшел вон! 
Придешь тогда,  когда  будешь"размаўляць  надзяржаўнай  мове".  Да,  и  подтверждающий  документ  не  забудь".  Все  еще 
верите  в  клятву  Гиппократа,  которую  дают  медики  Эстонии?  Хотя  отказ  15-летней  эстонке,  страдающей  астмой,  в 
медицинской помощи в связи с тем, что она обращалась к врачу по-русски, об этом писала либеральная, подчеркнем, 
"Российская газета", действительно не укладывается в голове нормального человека.

Все вышеизложенное – не плод воображения автора, а изложение фактов. Это подлинная реальность, с которой 
люди сталкиваются каждый день.

 То,  что  происходит  в  Молдове,  Украине,  Грузии,  Прибалтике,  ни  коим  образом  не  связано  с  подлинной 
демократией. Если отбросить в сторону пресловутую политкорректность и называть вещи своими именами, там происходит 
ревизия отношения к фашизму.

Есть сомнения? Но ведь нацисты не сразу строили газовые печи Освенцима. Сначала в Германии шел процесс 
"просвещения" масс, особенно молодого поколения, бесноватыми представителями военно-политической и экономической 
элиты,  интеллигенции,  считавших  немецкую  нацию  высшей  ценностью.  Затем  проводились  "профилактические 
мероприятия" по достижению чистоты белой расы. Потом вермахт и СС "освобождали от неполноценных славян жизненное 
пространство". И только когда Советский Союз сломал III Рейху хребет и состоялся Нюрнбергский процесс, человечество 
узнало  подлинную  природу  "чумы  ХХ  века".  Правда,  в  урезанном  виде,  с  сокрытием  роли  американского  и 
западноевропейского бомонда во вскармливании Веймарской республики, но это уже детали. Главное, что фашизм стал 
явлением со знаком "минус".  И вот сейчас США, куда в свое время переехала значительная часть "не засветившихся" 
эсэсовцев,  экспериментируя  с  бывшими  республиками  СССР,  стремится  поменять  оценочный  знак.  Если  им  удастся 
осуществить задуманное, то, не трудно догадаться каким будет 

Новый мировой порядок в новом тысячелетии.
Не всех фашистов положили в 45-м. Эстония начала депортировать из страны ветеранов Советской Армии

07.09.2005., "Газета", №168 
Марк Останин, Таллин

Эстонские  власти,  как  и  обещали,  начали  высылку  из  страны  бывших  советских  офицеров.  Первым 
депортированным стал гражданин России Николай Брагин - 23 августа на мосту через пограничную реку Нарова эстонские 
полицейские передали ветерана российским пограничникам.

Факт депортации старательно замалчивался, но во вторник был предан гласности как урок для оставшихся – в 
ближайшее время Эстония намерена выслать еще шестерых российских пенсионеров.

Департамент гражданства и миграции Эстонии начал подготовку к высылке из страны группы российских военных 
пенсионеров еще летом 2003 года – тогда предписания о выезде были отправлены двенадцати отставникам. Правовой 
основой  для  депортации  стало  решение  суда,  согласно  которому  власти  страны  не  обязаны  предоставлять  вид  на 
жительство тем пенсионерам, кто получил в России жилье в рамках российско-американской программы. Напомним, что 
после вывода российских войск из Прибалтики в августе 1994 года по согласованию с эстонскими властями Министерство 
обороны РФ и правительство США провели кампанию по выдаче сертификатов ценой в 25 тысяч долларов на покупку 
квартир в российских городах недавно вышедшим в отставку российским военным. В обмен на сертификат отставники 
давали письменное обязательство покинуть Эстонию, однако сделали это немногие. Николай Брагин – один из нескольких 
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десятков человек,  кто через суд попытался добиться продления вида на жительство в Эстонии. Несколько раз ему это 
удавалось,  однако  в  ноябре  прошлого  года,  дойдя  до  высшей  судебной  инстанции  –  Государственного  суда,  тяжело 
больной отставник получил окончательный отказ в праве проживать в Эстонии. Суд напомнил ему, что в 1994 году, когда 
российские войска были выведены из Эстонии, Брагин знал, что и ему предстоит покинуть Эстонию. Однако он не сделал 
этого, даже имея двухкомнатную квартиру в Твери. Как рассказала Газете представитель МВД Эстонии Руть Аннус, Брагину 
с самого начала была предоставлена возможность добровольно покинуть страну, но он ею не воспользовался, несмотря на 
повторные  напоминания.  "По  этой  причине  полиция задержала  его  и  доставила  на  эстонско-российскую границу.  Там 
эстонские пограничники передали его российской стороне", - сообщила Аннус.

Как выяснилось, подобная участь ожидает еще шестерых российских отставников. Среди них бывший прапорщик 
Николай Миколенко, который уже два года находится в Центре для перемещенных лиц в ожидании депортации. Прапорщик 
прошел все местные судебные инстанции и, везде получив отказ в виде на жительство, обратился с жалобой в Европейский 
суд по правам человека.  Правда,  будучи гражданином России,  Миколенко не имеет на руках ни одного действующего 
документа и категорически отказывается обращаться в посольство за паспортом. Эстонские же власти без действительных 
документов выслать его не могут.

 «Скоро русские побегут в Россию, а казахи – в Омскую область».
06.09.05.,«ЛАДИНФОРМ» 

В Казахстане продолжается «плановое» введение в делопроизводство казахского языка. Дошёл он и до северных 
областей  республики,  своеобразного  «русскоязычного  анклава»  страны.  Понятно,  что  это  вызывало  тревогу  русских 
граждан, переживших не одну миграционную волну. Особенно взволнованы те русские, кто ещё трудятся в бюджетных 
структурах.  Они ожидают очередной кадровой «зачистки» и увольнений за «профнепригодность».

Озабочено не только русскоязычное население, но и значительная часть казахов, не владеющих в достаточной 
степени  казахским языком. Как саркастически заметил  один из них: «Скоро русские побегут в Россию, а казахи – в Омскую 
область».

Следует  отметить,  что  этот  процесс  происходит  «явочным»  порядком,  и  казахстанские  власти  ничего  не 
предпринимают для того, чтобы  снять возникшее напряжение в обществе. При этом не объясняется, как это соотносится с 
«официальным»  статусом  русского  языка,  прописанным  в  Конституции  РК.  Как  показала  практика,  конституционная 
формула  употребления   русского  языка  «наравне»  с  государственным  казахским  языком  является  декларативной  и 
законодательно не обеспеченной. 

Неоспоримым является факт, что русские граждане вытеснены из сфер государственного управления, и введение 
в делопроизводство казахского языка окончательно «вымоет» остатки «русскоязычных» из бюджетных учреждений. Тем 
самым усилится существующий (пока что ещё не очень заметно), «цивилизационный раскол» казахстанского общества, что 
в перспективе чревато внутренней нестабильностью и ослаблением государственной устойчивости.

Между тем  не легитимный де-факто русский язык по-прежнему остаётся языком-посредником на пространстве 
СНГ.  Сегодня русский язык связывает Казахстан с миром и помимо коммуникативной функции остаётся языком, с помощью 
которого  осуществляется  функционирование  важнейших  систем  самого   государства.  Столь  торопливое  введение  в 
делопроизводство казахского языка, явно не готового сегодня обеспечить весь комплекс потребностей государственного 
строительства,  представляется  мерой  со  стороны  казахстанских  властей  в  большей  степени  популистской  и 
дискриминационной. 

Настораживает то, что в канун президентской выборной кампании вновь искусственно стимулируется  языковая 
проблема. Парадоксально, но  по времени это совпало с  «законодательным» вытеснением в Украине  русского языка. 
«Оранжевые»  демократы,  вопреки  ратифицированной  Украиной  европейской  Хартии  о  языках,  показали,  как  ими 
понимаются права и свободы граждан, введя в действие   Гражданско-процессуальный кодекс и Кодекс административного 
судопроизводства.  Теперь  20  миллионов  русскоязычных  граждан  на  всей  территории  Украины  должны  пользоваться 
услугами переводчиков.

Как  считают  авторитетные эксперты,  этот  шаг новых  украинских властей является попыткой  насильственной 
украинизации  русских  граждан  и  вызовом  Москве.  И  этот  шаг  президента  Ющенко,  разумеется,  не  останется  без 
последствий. Как заявил в  интервью Kreml.org заместитель Председателя Совета Федерации Александр Торшин: «У нас 
есть рычаги воздействия на тех, кто создают России проблемы».   

Теперь проблемы появятся у президента Ющенко. С 1 января вместо 50-60 долларов за 1000 кубометров газа, 
Украина будет платить Российской Федерации 160 долларов. Кроме того, российские власти (с одновременным ускорением 
строительства  трубопроводов  в  обход  Украины)  сократили  объёмы  нефти,  прокачиваемой  по  её  территории.  Москва 
больше не хочет быть «донором» недружественных государств, а потому политика  России на постсоветском пространстве 
становится   прагматичной и избирательной.

Как  известно,   русские  организации в  Казахстане поддерживают президента Назарбаева,  видя в  нём гаранта 
межнационального согласия и стабильности. Российские власти в лице президента Путина также выразили своё желание 
видеть во главе государства Нурсултана Назарбаева.  Естественно, они не ожидают от него действий, способных ухудшить 
положение русскоязычного населения.

Продолжение казахстанскими властями «языкового давления» на русских граждан заставляет думать о наличии 
«двойных стандартов» и искренности  интеграционных инициатив самого президента.  Русский язык является одним из 
связующих  элементов  СНГ  и  всего  евразийского  пространства,  и    выдавливание  «великого  и  могучего»  объективно 
означает  разрушение межгосударственных конструкций, так мучительно создаваемых «тройственным союзом».
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Российская диаспора в дальнем зарубежье
Российские  соотечественники  Нью-Дели  отметили  первую  годовщину  
своей  организации
 2  сентября  в  РЦНК  в  Нью-Дели  была  отмечена  первая  годовщина  Делийской  ассоциации  российских 

соотечественников (ДАРС). В этом  мероприятии приняли участие члены ассоциации – россияне, постоянно проживающие в 
Нью-Дели и  других штатах Индии, а также представители Консульского отдела Посольства России,  гости с индийской 
стороны.

В  своем  выступлении  руководитель  ДАРС  журналист  Клера  Сингх  рассказала  о  работе,  проведенной 
ассоциацией  за прошедший год, а также отметила те проблемы, которые необходимо решить для ее дальнейшей успешной 
деятельности.  За год ДАРС был проведен ряд культурных программ, посвященных российским  и индийским праздникам, 
члены ассоциации принимали активное участие в подготовке и проведении  мероприятий РЦНК, в том числе посвященных 
60-летию  Победы  в  Великой  Отечественной  войне.  Члены  Ассоциации  способствовали  расширению  культурно-
просветительской  работы  РЦНК  –  под  руководством  наших  соотечественниц  успешно  функционируют  балетная  и 
художественная  студии,  музыкальная школа. 

Зам. начальника Консульского отдела, советник Посольства РФ в Индии А.Н.Жильцов заверил членов ДАРС в 
полной поддержке деятельности Ассоциации со стороны российского дип.представительства. А.Н.Жильцов подчеркнул, что 
Посольство России готово к сотрудничеству с ДАРС по самому широкому кругу проблем, включая как консульские вопросы, 
так  и  совместную  организацию  культурных  программ  и  поддержки  русского   языка   и  культуры  для  детей 
соотечественников.

Присутствовавшие  индийские гости, в том числе представительницы индийских женских организаций - президент 
Всеиндийской женской конференции Манорама Бава, президент Индийско-российской женской ассоциации Уша Кришна 
Кумар,  актриса и продюсер,  бывший зав.русской редакцией Всеиндийского радио Лавлин Тандан -  поздравили членов 
ДАРС с годовщиной ее создания и выразили надежду на установление  более тесного сотрудничества  с ассоциацией, 
которое  будет способствовать  дальнейшему росту российско-индийских  отношений.

По  окончании официальной части мероприятия присутствующим была представлена  культурная программа с 
участием балетной студии при РЦНК.

Миграция. Демография. Гражданство.
Пришла ли пора миграции разводиться с милицией?

Вестник Форума, №07,2005.
Лидия Графова 

Как  браки  совершаются  на  небесах,  так  и  высокие  кадровые  назначения.  По  неисповедимым  законам.  Кто, 
например,  мог  предположить,  что  новым  директором  Федеральной  миграционной  службы  (ФМС)  станет  генерал 
Ромодановский, известный борец с «оборотнями в погонах»? «Что он Гекубе? Что ему Гекуба?» — недоумевал когда-то 
Гамлет. 

Впрочем, за последние шесть с половиной лет в ФМС уже седьмой раз меняется начальство, и никто из прежних, 
кроме основательницы службы Татьяны Регент, особыми знаниями в области миграции не отличался. Ну, знания — дело 
наживное. Российская наука о миграции сегодня на высоте, так что компетентных советчиков хватает, было бы желание их 
слушать. 

У большинства прежних такого желания не наблюдалось,  тем более после того,  как ФМС, по словам Путина, 
«погрузили в МВД». Результат «погружения» сегодня очевиден: проблема миграции просто задохнулась. И это не вина 
милиции,  это  скорее  ее  успех.  Ну,  поручили  силовикам  решать  запущенную  гуманитарную  проблему,  вот  они  ее  и 
«порешили»: переселение в Россию на ПМЖ практически прекратилось. Отвадили. А гоняться за нелегалами, взимая с них 
дань на каждом шагу — это для милиции не проблема, а любимый вид национального спорта. 

Так  что  теперь  генералу  Ромодановскому,  врачу  по  первой  профессии,  работавшему  какое-то  время 
патологоанатомом,  весьма пригодится  тот  его  опыт:  бездыханную проблему  миграции  необходимо вскрыть,  поставить 
точный диагноз и … совершить чудо — оживить. 

Да,  чтобы сделать Россию привлекательной для мигрантов,  как  призвал президент  на мартовском заседании 
Совбеза, требуется именно чудо. Но кто способен выступить в роли волшебника? 

Уж, конечно, не МВД. 
Правительство,  судя  по  заверению  вице-премьера  Жукова,  возлагает  надежды  на  создаваемую  сейчас 

государственную комиссию по миграции и демографии. Туда должны войти ответственные лица из разных министерств. 
«Проблема-то комплексная», — подчеркнул Жуков. Действительно, и комплексная, и судьбоносная для России. 

Эксперты уже давно бьют тревогу о том, что нас, россиян, каждый год становится на миллион меньше и это грозит 
нашей самой большой по территории стране в  мире потерей богатейших земель Сибири и Дальнего Востока.  А из-за 
стремительного старения населения скоро некому станет работать на производстве, охранять наши бескрайние границы. 
Дефицит трудовых ресурсов уже начиная с 2006-го года станет таким острым, что придется резко продлить срок выхода на 
пенсию, а также снизить размер пенсий. Про развитие экономики и рост ВВП придется просто забыть. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

90



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Только массовый приток мигрантов мог бы спасти Россию от коллапса экономики и других угроз национальной 
безопасности страны. А ведь была же у нас после распада Союза уникально счастливая возможность — принять миллионы 
соотечественников, считающих Россию своей родиной. Истинных патриотов. Но Россия своей антимиграционной политикой 
изничтожила их патриотические чувства. А у коренных россиян СМИ взъярили страх и неприязнь к «понаехавшим». 

И что же теперь делать? 
Насколько мне известно, в ту государственную комиссию («спасателей Отечества»), о которой вели речь на ТВ 

Путин и Жуков, никого из экспертов не включили. Списки-то составляло само МВД. И попали туда в основном министры и 
генералы.  Не  хочу  усомниться  в  их  государственной  мудрости,  но  по  своему  личному  опыту  работы  в  двух 
правительственных комиссиях по миграционной политике смею утверждать, что реальной пользы от таких комиссий бывает 
мало.  Первую  комиссию  вице-премьер  Аксёненко  (ныне  покойный)  собирал  всего  один  раз,  а  вторая  под 
представительством  Зорина  хоть  заседала  регулярно,  но  положительного  влияния  на  заблудившуюся  миграционную 
политику, как теперь выясняется, не оказала. Да и могла ли оказать? У сборных комиссий нет права принимать решения, 
потому что они ни за что не отвечают. 

А проблема миграции настолько глобальна и судьбоносна для России, что всерьез ее решить было бы под силу 
только мощному независимому министерству или Госкомитету.  Вопрос о создании такой структуры давно и настойчиво 
ставит, например, любящий соотечественников мэр Лужков. Без любви, кстати замечу, никакое чудо невозможно. И если 
мечте  Лужкова  суждено  осуществиться,  то  в  сотрудники  думаю,  нужно  отбирать  только  людей  гуманных.  А  комплекс 
подозрительности  (это  как  сегодня  —  каждого  мигранта  встречают  как  преступника)  должен  стать  свидетельством 
профнепригодности. 

Так можно ли сегодня освобождать миграцию из-под гнета милиции? 
На  встрече  с  правозащитниками  Путин  заметил,  что  гражданская  структура  справилась  бы  с  проблемой, 

возможно, успешнее. Но в то же время предостерег от скоропалительных перемен. Действительно, над бедолажной ФМС 
уже столько экспериментировали, что очередную бездумную реорганизацию служба не вынесет. Развалится. Она и так уже 
вся в руинах. Опытные миграционщики, ставшие в милицейской структуре «неаттестованными», то есть второсортными, 
давно покинули ФМС. А в прошлом году, когда под видом административной реформы миграционную службу стали зачем-
то объединять с паспортно-визовой , сотрудники центральных аппаратов обоих служб просто были заняты переселением из 
здания в здание, переназванием своих должностей и тревожным оживанием, что же с ними будет, когда придет новый 
директор. Почти год ФМС пребывала в неком астральном состоянии. Такова специфика силового ведомства: действовать 
только по приказу, а когда нет главного, кто отдаст приказ, самый пустячный вопрос решить невозможно. 

Я  говорю,  конечно,  о  стопоре  в  позитивной  работе  с  мигрантами,  а  что  касается  войны  с  нелегалами,  она 
разгоралась ярким пламенем. Причем, интересный парадокс: чем активней нелегалов гоняли, тем больше их становилось. 
По оценкам МВД, 5 миллионов мигрантов, живущих в России, не имеют сегодня никакого правового статуса. Это мина 
замедленного действия — 5 миллионов неприкаянных, загнанных в тупик людей. Правовые государства в таких случаях 
проводят иммиграционные амнистии — массовую легализацию мигрантов в упрощенном порядке. Наше же государство 
упорно  сопротивляется,  хотя  экспертная  группа,  работающая  при  Уполномоченном  по  правам  человека,  уже  давно 
представила  и  в  Правительство,  и  в  Администрацию  президента  свой  проект  Концепции  по  легализации  трудовых 
мигрантов, а также предложения по упрощению немыслимо усложненной процедуры получения гражданства. 

По всей России стон стоит: невозможно больше терпеть издевательскую систему легализации. А МВД не спешит 
выводить нелегалов из тени. И всем уже понятно, в чем дело. Не хочет министерство лишать своих низкооплачиваемых 
сотрудников выгодного бизнеса на мигрантах. 

Хотелось  бы  предположить  хорошее:  может  быть,  затем  Ромодановского  сосватали  с  миграцией,  чтобы  он, 
прославившийся победами над коррупцией, положил и в миграции конец беспределу. А то ведь стыдобища какая: любой 
наркоторговец или террорист в два счета российское гражданство купит, а безденежного русского переселенца будут до 
изнеможения в бюрократической мясорубке крутить, а потом еще могут и депортировать из России. И все вроде бы по 
закону. 

Абсурдный закон исправлять долго, но все-таки возможно, а вот как быть с репрессивным менталитетом? Так что 
в необходимости развода миграции с милицией никто из экспертов, с кем наша организация сотрудничает, не сомневается. 

Но как и когда это делать? 
Ведь нынешняя ФМС почти вся в погонах. И там, действительно, уже появились знающие, не равнодушные к 

судьбе мигрантов генералы и полковники. При «разводе» их обязательно надо сберечь в ФМС. Так что Ромодановскому 
предстоит  очень  сложная  работа:  и  хаос  расчищать  (завалы  в  миграции  скопились  такие,  что  нужен  бульдозер)  и 
одновременно работать скальпелем, отделяя здоровые клетки от плевел. 

Спешить, конечно, опасно, но и откладывать «развод» на неопределенное будущее очень вредно. Ведь стоял же 
этот  вопрос и на Всероссийском чрезвычайном съезде в защиту мигрантов в 2002-ом году,  и  на втором Гражданском 
форуме  в  2003-ем  году.  И  там,  и  там  переселенческие  организации,  помятуя  изнурительный  опыт  бесконечных 
реорганизаций,  побоялись  высказать  недоверие  милиции,  понадеялись  найти  общий  язык.  Не  получилось.  Не  могло 
получиться. По определению. А тем временем привлекательность России для мигрантов сошла к нулю. Сколько же еще лет 
будет бездарно потеряно? И неужели непонятно, что отпугивая мигрантов, мы вредим будущему России? 
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Ответ официального представителя МИД России на вопрос корреспондента 
агентства "Интерфакс"

10. 08. 2005., МИД России
Вопрос агентства "Интерфакс": Соответствуют ли действительности утверждения украинской стороны о том, что 

Москва добивается перехода украинцев на заграничные паспорта для поездок в Россию с начала 2006 года? 
Ответ: В связи с заявлением первого заместителя Министра иностранных дел Украины А. Бутейко о том, что 

Россия добивается перехода на заграничные паспорта для поездок украинских граждан с начала 2006 года следует сказать 
следующее. 

Между Россией и Украиной ведутся переговоры по вопросу пересмотра перечней документов, содержащихся в 
российско-украинском  Соглашении  о  взаимных  безвизовых  поездках  граждан  от  1997  года.  В  частности,  в  мае  с.г.  с 
украинской стороной достигнута договоренность о целесообразности исключения из указанных перечней некоторых видов 
документов,  дающих  право  на  пересечение  российско-украинской  государственной  границы.  Вместе  с  тем,  внутренние 
паспорта и свидетельства о рождении до конца 2005 года остаются действительными для взаимных поездок граждан. 

Что касается вопроса о других возможных изменениях в перечнях после 1 января 2006 года, то,  в случае его 
возникновения, российская и украинская стороны до концам текущего года обсудят его на соответствующих консультациях. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
29 августа. В Минск прибыл новый глава офиса ОБСЕ шведский дипломат Оке Петерсон.
30 августа.  Министр иностранных дел Польши Адам Ротфельд заявил, что Польша будет поддерживать часть 

польской диаспоры в Белоруссии во главе с Анжеликой Борис, избранной лидером общественного объединения «Союз 
поляков на Беларуси» (СПБ), которую не признали белорусские власти. Эта часть диаспоры, по словам Ротфельда, может 
не только рассчитывать, но и быть уверенной в том, что Польша ее не оставит в ситуации, в которой поляки были бы 
зависимы от автократического и противоречащего основным принципам правового государства способа управления, и от 
той группы, которая сейчас правит в Белоруссии.

30 августа. Евросоюз призвал белорусские власти пересмотреть декрет, подписанный президентом Белоруссии 
Александром Лукашенко 17 августа 2005 г.,  согласно которому были введены ограничения на получение белорусскими 
организациями международной технической помощи.  ЕС выразил озабоченность тем,  что ограничения,  вводимые этим 
документом,  могут  серьезно  затруднить  осуществление  широкого  спектра  взаимовыгодных  программ  и  деятельности, 
привести к повышению степени самоизоляции республики и неблагоприятно сказаться на ее населении.

30 августа. На российском полигоне Ашулук завершился третий этап совместного учения войск объединенной 
системы ПВО государств-участников СНГ «Боевое содружество-2005», в котором участвовали расчеты из войск ВВС-ПВО 
Белоруссии,  выполнившие  все  учебно-боевые  стрельбы  на  «отлично».  Министр  обороны  России  Сергей  Иванов 
подчеркнул, что, в отличие от прошлых лет, впервые был создан и функционировал единый командный пункт, в котором 
совместно работали расчеты всех государств. Учение на практике подтвердило эффективность объединенной группировки 
ВВС-ПВО,  которую  в  случае  необходимости  можно  создать  в  любом  регионе  на  угрожаемом  направлении.  Иванов 
информировал также о том, что министерство обороны России приняло решение о поставках в Белоруссию нескольких ЗРК 
С-300. 

31 августа. Еврокомиссия ЕС объявила о намерении открыть свое представительство в Белоруссии.
31  августа. В  Тегеране  состоялась  встреча  председателя  Меджлиса  исламского  собрания  Ирана  Голам-Али 

Хаддада-Аделя  с  послом РБ в  Иране  Леонидом Рачковым.  Голам-Али Хаддад-Адель  и  Леонид Рачков  обсудили пути 
дальнейшего развития и  расширения ирано-белорусских взаимоотношений  на двустороннем и региональном уровне,  а 
также вопросы межпарламентского сотрудничества.

1  сентября. В  январе-августе  2005  г.  гражданами  Белоруссии  продано  иностранной  валюты  на  сумму, 
эквивалентную  1686,1  млн.  долларов,  приобретено  валюты  на  сумму  1998  млн.  долларов.  Сальдо  купли/продажи 
населением РБ иностранной  валюты в кассах и  обменных пунктах банков  за этот  период сложилось отрицательное в 
объеме 311,9 млн. долларов. 

1 сентября. В Белоруссии повышены в среднем на 11,4% пенсии (по возрасту, инвалидности, по случаю потери 
кормильца, за выслугу лет). Средний размер пенсии по возрасту  с сентября составил 102 доллара США.

1 сентября. Согласно данным последнего опроса по Белоруссии Балтийской службы Гэллапа, 48% граждан РБ 
желали бы видеть в 2006 г. на посту президента не Александра Лукашенко, а другого человека. 38% белорусов считают, что 
ничего менять не надо. В возрастной группе 18-29 лет за нового политика в кресле президента высказалось 64%. 

1 сентября. Министр иностранных дел Республики Белоруссия Сергей Мартынов
вручил орден Дружбы народов первому заместителю главы МИД России Валерию Лощинину. В соответствии с 

указом главы белорусского государства Александра Лукашенко, этой награды российский дипломат удостоен за большой 
личный вклад в развитие и укрепление дружественных отношений и сотрудничества между двумя странами.

1  сентября. По  инициативе  украинской  стороны состоялся  телефонный  разговор  президентов  Белоруссии  и 
Украины  Александра  Лукашенко  и  Виктора  Ющенко.  Лукашенко  и  Ющенко  обсудили  ряд  вопросов,  касающихся 
двусторонних отношений, взаимодействия в областях, представляющих взаимный интерес. Президенты договорились о 
том, что в Белоруссию с визитом прибудет премьер–министр Украины Юлия Тимошенко. 

1 сентября. Еврокомиссия объявила о тендере на радио или телевещание на Белоруссию. На эти цели может 
быть выделено до 2 млн. евро. Согласно условиям конкурса, предполагаемое вещание будет направлено на повышение 
уровня знаний белорусов в области демократии, правового государства, прав человека, плюрализма и свободы СМИ, а 
также на поддержку гражданского общества Белоруссии. 

2 сентября. Уборка зерновых к этой дате в Белоруссии была в основном завершена. Общий валовой сбор зерна 
составил 6,3 млн.т., что меньше прошлого года (6,8 млн.т).

2 сентября. В Минске прошли учения по организации и тактике действий полка милиции специального назначения 
и специальных рот быстрого реагирования по пресечению и ликвидации групповых нарушений общественного порядка, а 
также массовых беспорядков в населенных пунктах.

2 сентября. Два активиста грузинского движения «Кмара» были освобождены белорусскими властями после 9 
суток изоляции.

3  сентября. Правительство  РБ  своим  постановлением  №  935  расширило  перечень  товаров  для  маркировки 
контрольными (идентификационными) знаками. Перечень дополнен следующими наименованиями: масло растительное в 
потребительской таре, предназначенное для употребления в пищу; икра осетровых и ее заменители, изготовленные из 
икринок рыбы, готовая или консервированная рыба в потребительской таре (кроме филе сырого, в тесте или панировке, 
предварительно  обжаренного  или  не  обжаренного  в  масле,  глубокозамороженного);  воды,  включая  газированные, 
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содержащие  добавки  сахара  или  других  подслащивающих  или  вкусоароматических  веществ,  и  прочие  напитки 
газированные  в  потребительской  таре;  слабоалкогольные  напитки  с  объемной  долей  этилового  спирта  не  более  7%; 
моющие средства порошкообразные, расфасованные для розничной продажи. Постановление в части расширения перечня 
товаров вступит в силу через 6 месяцев.

4 сентября. Украина присоединилась к заявлению Евросоюза на постоянном совете ОБСЕ, в котором отмечалось, 
что  ЕС  с  огромным  беспокойством  отмечает  враждебное  отношение  белорусских  властей  к  гражданскому  обществу, 
включая  законодательные  и  административные  меры,  которые  продолжают  ограничивать  деятельность  общественных 
организаций и политических партий. ЕС беспокоит и вмешательство белорусских властей в деятельность общественной 
организации  «Союз  поляков  в  Белоруссии»,  возобновлением  преследований  руководства  Белорусского  хельсинского 
комитета, неуважением к свободе СМИ и к свободе слова. Ранее Украина присоединилась к заявлению ЕС с призывом к 
Белоруссии  не  ограничивать  иностранную техническую помощь Запада  для  республики,  а  также  делала  заявления  по 
поводу СПБ. МИД РБ назвал эти действия украинской стороны «недружественным шагом».

4 сентября. Прошли торжественные мероприятия, посвященные принятию военной присяги курсантами первых 
курсов  Военной  академии  Республики  Белоруссия,  военных  факультетов  гражданских  вузов  Минска,  а  также  военной 
кафедры Минского государственного авиационного колледжа. Министерство обороны Белоруссии в этой связи специально 
подчеркнуло, что в ходе реформирования Вооруженных сил РБ создана национальная система подготовки военных кадров, 
адекватная потребностям современной белорусской армии. Одним из основных направлений совершенствования военного 
образования  стало  создание  военных  факультетов  на  базе  гражданских  вузов.  Были  созданы  военные  факультеты  в 
Белорусском  государственном  медицинском  университете,  Белорусском  государственном  университете,  Белорусском 
национальном техническом университете, Белорусском государственном университете информатики и радиоэлектроники, 
Белорусском государственном университете транспорта, Гродненском государственном университете. Подготовка кадров 
для  ВС  республики  осуществляется  также  на  военных  кафедрах  Минского  государственного  высшего  авиационного 
колледжа,  Минского  государственного  лингвистического  университета,  Гомельского,  Гродненского  и  Витебского 
государственных медицинских университетов.

6 сентября. Премьер-министр России Михаил Фрадков посетил Минск с однодневным рабочим визитом. Прошли 
переговоры  Михаила  Фрадкова  с  президентом  Белоруссии  Александром  Лукашенко.  Российский  премьер-министр 
охарактеризовал  их  как   «заинтересованный  разговор  по  вопросам  эффективного  двустороннего  сотрудничества». 
Обсуждение  вопросов,  связанных  с  созданием Союзного  государства,  носило  конкретный,  результативный  характер,  - 
подчеркнул Фрадков. 

6  сентября. В   Минске  открылись  Российская  национальная  выставка  и  Первый  белорусско-российский 
экономический форум. Открывая форум, президент Белоруссии Александр Лукашенко отметил, что принятие Конституции 
Союзного государства создаст условия для еще большего сближения двух государств. Вместе с тем президент Белоруссии 
указал, что объединение не может быть простым. Лукашенко призвал, не поступаясь суверенитетами сторон, вырабатывать 
унифицированные  правовую,  экономическую  системы,  которые  станут  основой  Союзного  государства.  Сюжет  о 
выступлении Лукашенко показали все центральные российские ТВ-каналы, за исключением канала «Россия».

6 сентября. Александр Лукашенко подписал декрет о некоторых мерах по реализации межправительственного 
белорусско-российского соглашения о принципах взимания косвенных налогов от 15.09.2004 года. Документом определен 
порядок налогообложения экспорта белорусских и импорта российских товаров, в отношении которых на территории обоих 
государств установлен льготный режим налогообложения.

7 сентября. В Минске заместитель генерального директора российского космического научно-производственного 
центра имени Хруничева Валерий Меньшиков сообщил о том, что Россия и Белоруссия имеют план, предусматривающий 
до 2011 года создать многофункциональную космическую систему Союзного государства.  

8 сентября. Вопросы создания Союзного государства были обсуждены на встрече в Нью-Йорке руководителей 
палат Национального собрания РБ со спикером Госдумы России в рамках Всемирной конференции спикеров парламентов. 
Геннадий  Новицкий  и  Владимир  Коноплев  обсудили  с  Борисом  Грызловым,  в  частности,  ход  подготовки  проектов 
соглашений  между  двумя  странами  по  медицинскому  и  пенсионному  обеспечению,  а  также  по  условиям  налогового 
обложения наемных работников.

8 сентября. Белоруссия проинформировала США,  что может оказать гуманитарную помощь пострадавшим от 
урагана  «Катрина»  американским  штатам.  Белорусская  сторона  выразила  готовность  направить  в  зону  бедствия  20 
спасателей, спецоборудование и предметы первой необходимости.

8 сентября. В  рамках 18-ой московской международной книжной выставки-ярмарки прошел день белорусской 
книги.

9 сентября. В Белоруссии завершили работу учебные курсы по обмену опытом работы инспекторов по договорам 
в  области  контроля  над  вооружениями  и  углублению  знаний  русского  языка  для  представителей  иностранных 
верификационных центров государств - участников НАТО. В этих занятиях приняли участие представители Соединенного 
Королевства,  Венгрии,  Германии,  Испании,  Польши  и  Чехии.  Программой  предусматривалось  проведение  занятий  по 
изучению русского языка, теоретических занятий по международным договорам и соглашениям в области контроля над 
вооружениями, а также учебная инспекция 61-й истребительной авиабазы по Договору об обычных вооруженных силах в 
Европе и посещение 51-й смешанной артиллерийской группы в рамках Венского документа 1999 года переговоров по мерам 
доверия и безопасности.

9  сентября. Белорусская  социал-демократическая  партия  (Грамада),  возглавляемая  экс-ректором  БГУ 
Александром Козулиным, заявила о своём полноценном участии в оппозиционном Конгрессе сторонников перемен.
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9  сентября.  Александр  Лукашенко  подписал  декрет  «О  совершенствовании  государственного  регулирования 
производства, оборота и рекламы алкогольной, непищевой спиртосодержащей продукции и непищевого этилового спирта». 
Документом кардинально ужесточена административная ответственность физических лиц и должностных лиц организаций 
за нарушения законодательства в сфере производства и оборота алкогольной продукции. В том числе за производство 
фальсифицированных алкогольных напитков и торговлю ими, производство, импорт, хранение и торговлю алкогольными 
напитками  с  поддельными  акцизными  марками,  без  сопроводительных  документов  или  с  недействительными  товарно-
сопроводительными документами.

9 сентября. Еврокомиссия выделила 138 тысяч евро на организацию работы радиостанции Deutsche Welle Radio 
по вещанию на территорию Белоруссии. Вещание начнется с 1 ноября 2005 г. и будет вестись на двух языках - русском и 
белорусском.

10  сентября. В  Минске  в  государственном  военно-промышленном  комитете  РБ 
состоялось  подписание  контракта  на  поставку  Белоруссии  российских  зенитных  ракетных 
комплексов  С-300  ПС.  От  России  документ  подписал  начальник  Департамента  поставок 
специмущества  и  услуг  ПВО  Федерального  государственного  унитарного  предприятия 
«Рособоронэкспорт»  Виталий  Носов.   Белорусская  сторона  рассчитывает  получить  20 
комплексов С-300 ПС по льготной цене. Конкретные сроки поставки ЗРК не были уточнены.

11  сентября. В  Польше  прошло  заседание  не  признаваемого  официальным 
Минском руководства Союза поляков в Беларуси во главе с Анжеликой Борис. Руководящий 
совет Союза поляков во время заседания в польском местечке Кузница Белостоцкая принял обращение к белорусской и 
международной  общественности  с  осуждением  действий  белорусских  властей,  которые  не  признают  демократически 
избранные власти организации.

12  сентября. Белорусский  МИД  заявил,  что  расценивает  решение  Еврокомиссии  о  проведении  тендера  для 
организации каналов радио и телевещания на Белоруссию как вмешательство во внутренние дела республики. 

12 сентября. По инициативе  украинской стороны состоялся телефонный разговор президентов  Белоруссии и 
Украины. Виктор Ющенко проинформировал Александра Лукашенко о ситуации в Украине, сообщил о причинах отставки 
правительства, а также ряда должностных лиц, занимавших высокие государственные посты. В связи со сложившейся 
внутриполитической ситуацией украинский лидер принес извинения за несостоявшуюся встречу премьер-министров двух 
стран, о которой президенты договаривались ранее.

12 сентября. 15-летие своей организации отметила пионерская организация Белоруссии, в рядах которой сегодня 
состоит 460 тысяч членов.

12  сентября.  Делегация  Белоруссии  выступила  в  рамках  обсуждения  целей  и  приоритетов  ОБСЕ,  а  также 
структур,  процедур  и  практики  ОБСЕ.  В  частности,  была  подчеркнута  необходимость  выправления  географического  и 
функционального дисбаланса в деятельности организации, сохранения всеобъемлющего подхода ОБСЕ к рассмотрению 
всех  аспектов  безопасности.  Представитель  РБ также  отметил,  что  нельзя  из  всего  пакета  обязательств  произвольно 
выделять только те, которые устраивают группу или группы государств, и навязывают их остальным, при этом совершенно 
игнорируя прочие обязательства.

14 сентября.  Совет министров РБ на своем заседании рассмотрел вопросы развития автомобильной отрасли в 
Белоруссии и перехода под контроль государства импорта и продаж иностранных легковых автомобилей.

14 сентября. Начался рабочий визит президента Белоруссии Александра Лукашенко в Нью-Йорк, где Лукашенко 
принял участие в юбилейной 60-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН.

Товарооборот между Белоруссией и Россией: кризис или 
временный спад?

Александр Фадеев
В Минске в начале сентября прошел первый российско-белорусский экономический форум. Удивительно, что за 

многие годы формального существования Союзного государства подобных мероприятий никогда ранее не проводилось. 
Ведь  еще  в  конце  90-х  годов  прошлого  века  Россия  и  Белоруссия  договорились  об  объединении  материального  и 
интеллектуального  потенциалов  для  создания  единого  экономического  пространства  с  использованием  рыночных 
механизмов функционирования экономики. Уже в силу этого обстоятельства минский экономический форум весьма значим 
для развития российско-белорусской экономической интеграции.

Экспозиция Российской национальной выставки, которая открылась в рамках работы форума, была изначально 
нацелена на продвижение экспортной продукции и услуг российских предприятий и организаций на белорусский рынок. На 
выставке  были  представлены  научно-технические  достижения  и  разработки  из  Москвы,  Кировской,  Курской,  Омской, 
Саратовской,  Смоленской,  Свердловской,  Ульяновской,  Нижегородской,  Челябинской  областей,  Мордовии, 
Ставропольского края, Чувашии. На открытии Российской выставки премьер-министр РБ Сергей Сидорский подчеркнул, что 
обе  страны  должны  максимально  интегрировать  экономики.  Заметим,  что  впервые  столь  высокопоставленный 
представитель Белоруссии заговорил о необходимости в новых совместных технологиях, которые должны прийти на смену 
«простым торговым связям». 

В  чем причина  столь  явного  изменения  подхода  Минска  к  перспективам  торгово-экономических  отношений  с 
восточной соседкой? Как представляется, она кроется, прежде всего, в крайней обеспокоенности белорусского руководства 
резким падением товарооборота с Россией. За первое полугодие текущего года объем товарных операций между Россией и 
Белоруссией был менее 7 млрд. долларов США. Напомним, что за 2004 г. торговый оборот между странами достиг 17,6 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

95



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

млрд.  долларов  (весь  совокупный  внешнеторговый  оборот  Белоруссии,  для  сравнения,  составил  в  2004  г.  30  млрд. 
долларов). В этом году, конечно, надеяться на повторение прошлогоднего успеха нельзя, хотя премьер-министр России 
Михаил Фрадков и выразил робкую надежду, что спад в торговле с Белоруссией будет «приостановлен». 

Вместе с тем Фрадков признал, что на значительное замедление темпов роста товарооборота повлиял новый 
порядок  взимания  косвенных  налогов  по  стране  назначения,  на  который  Россия  и  Белоруссия  по  инициативе  Кремля 
перешли с 1 января 2005 г.  Минск,  между тем,  в  дни работы форума еще более усложнил продвижение целых групп 
российских  товаров  на  рынок  республики.  Александр  Лукашенко  подписал  декрет,  согласно  которому  были  отменены 
налоговые льготы (нулевая ставка НДС, освобождение от уплаты акцизов, отложенный срок уплаты НДС) для товаров, 
ввозимых  с  территории  России.  Это  те  группы  товаров,  для  которых  налоговым  законодательством  Белоруссии  не 
предусмотрено освобождение от НДС и от уплаты акцизов.

Лишь  с  Москвой  товарооборот  Белоруссии  продолжает  расти  устойчивыми  темпами.  Прирост  во  взаимной 
торговле регионов Белоруссии с российской столицей, по прогнозам, к концу этого года значительно превысит 1 миллиард 
долларов. 

В  целом  же,  по  объему  товарных  операций  с  Россией  Белоруссия  утеряла  первенство.  Сегодня,  например, 
ведущим внешнеторговым партнером России является Германия, в двусторонней торговле с которой в 2004 г. удалось 
приблизиться  к  рубежу  в  24  млрд.  долларов.  На  снижении  товарооборота  между  Россией  и  Белоруссией  во  многом 
сказалась  внешнеэкономическая  ориентация  белорусского  правительства,  которое  посчитало  российскую  экономику 
слаборазвитой, низкоконкурентной и в силу этого стремилось в приоритетном порядке развивать торговлю с Евросоюзом. 
Именно в ЕС направлялись экспортные потоки товаров белорусских производителей, эта тенденция сохранилась и в этом 
году  –   46%  экспорта  Белоруссии,  например,  приходится  на  страны,  входящие  в  Евросоюз.  Среди  основных 
внешнеторговых партнеров республики сейчас числятся Германия, Соединенное Королевство, Нидерланды и Италия.

В  Минске  ряд  руководителей  российских  регионов  (Нижегородской,  Ульяновской,  Брянской  и  др.  областей), 
крупных  организаторов  промышленности  и  бизнесменов  из  России  провел  встречи  и  переговоры  с  белорусскими 
партнерами.  Однако  назвать  конкретными  результаты  этих  белорусско-российских  контактов  пока  нельзя:  это, 
преимущественно, протоколы о намерениях, предварительные программы и планы сотрудничества. Они, с одной стороны, 
выглядят  весьма  привлекательно  и  ориентированы  на  реализацию  взаимовыгодного  торгово-экономического  обмена, 
создание отдельных совместных производств.  Но с другой –  находятся на стадии предварительного проектирования и 
согласования  параметров  участия  сторон.  Даже  в  наиболее  продвинутом  и  находящемся  под  личным  контролем 
президента Белоруссии проекте создания «Белорусской калийной компании» с участием российского «Уралкалия» до сих 
пор не решен вопрос о будущей организационно-штатной структуре этой новой совместной внешнеторговой организации. 
Не все ясно и с определением доли участия российских акционеров «БКК» в процессе управления компанией и выработке 
стратегии продаж калийных удобрений.

Причины столь вялотекущего процесса сближения экономик России и Белоруссии кроются в отношении Минска к 
последствиям экономической  интеграции.  Белорусская правящая  элита  опасается  того,  что  любая форма совместного 
хозяйственного  сотрудничества  с  российскими  партнерами  будет  способствовать  размыванию  границ  суверенной 
Белоруссии, перераспределению властных полномочий в интересах Москвы и утере целого ряда контрольных функций. 
Поэтому  все  акторы  интеграции,  которые  ведут  к  убыстрению  темпов  экономического  развития  республики,  но  не 
гарантируют  сохранения  национальной  элитой  автаркии,  отметаются.  Именно  в  силу  этого  обстоятельства  несколько 
крупных и выгодных для экономики Белоруссии проектов перспективного сотрудничества с российским бизнесом, в том 
числе и предложенные компанией «Итера», были недавно отклонены правительством РБ.

У белорусских властей велики опасения того, что рост потенциальных обязательств Белоруссии перед Россией 
приведет к увеличению влияния Кремля на процесс принятия Минском экономических и политических решений. Как особые 
достижения  белорусской  модели  экономики  рассматриваются  «реальный  экономический  суверенитет»,  финансовая  и 
хозяйственная  самостоятельность.  При  этом  тщательно  замалчивается,  что  «высокая  степень  суверенности»  и 
экономической  независимости  достигнуты  во  многом  благодаря  импорту  в  Белоруссию  российских  энергоресурсов  по 
низким ценам. 

Поэтому главная озабоченность государственно-политического руководства Белоруссии связана с поддержанием 
высоких темпов роста импорта в республику российского природного газа и нефти. Из 165 государств, с которыми торгует 
Белоруссия,  только  Россия  поставляет  ей  газ  и  нефть  в  огромных  объемах  по  льготным  ценам.  Несмотря  на 
многочисленные уверения белорусского правительства в том, что на предприятиях хозяйственного комплекса достигнуто 
значительно сокращение энергозатрат (в текущем году энергоемкость ВВП якобы снизилась более, чем на 6%), установлен 
режим экономии энергоресурсов, потребности экономики республики в нефти и газе с каждым годом продолжают расти. По 
оценкам (явно заниженным) самих правительственных чиновников через 10 лет экономика Белоруссии станет потреблять 
порядка 25 млрд. куб. м природного газа ежегодно. Потребности в нефти вырастут, как предполагается, до 24 миллионов 
тонн в год. 

Поэтому  правительство  Белоруссии  прилагает  значительные  усилия  с  тем,  чтобы  гарантировать  поставку 
необходимых ей объемов энергоносителей из России по низким ценам. Кроме того, рекордные цены на нефть на мировом 
рынке  подталкивают  Белоруссию,  обладающую  крупными  нефтеперерабатывающими  предприятиями,  к  поиску  путей 
увеличения  импорта  российской  сырой  нефти.  Ведь  преимущественно  за  счет  продажи  светлых  нефтепродуктов  и 
реэкспорта  российской  нефти  республика  в  последнее  время  сумела  заметно  пополнить  доходную  часть  бюджета  и 
обеспечить финансовое наполнение президентских социальных программ. «Процветание» белорусской экономики и рост 
экспорта во многом связаны со значительным ростом объема поставок российской нефти к 2004 г. Однако в этом году все 
заявки  правительства  РБ  об  увеличении  объема  поставок  российской  нефти  оставались  без  удовлетворения.  Вот  и 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

96



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

накануне минского форума правительство России распространило информацию о том, что не собирается экспортировать в 
Белоруссию в ближайшие 15 лет более 18 миллионов сырой нефти в год. Формально это объяснили в аппарате Фрадкова 
недостаточной  пропускной  способностью  существующих  нефтепроводов  (эксплуатационное  состояние  которых 
действительно незавидное).

Неизвестность сохраняется и по поставкам природного газа, поскольку контракт с «Газпромом» по объемам и цене 
на газ для Белоруссии на 2006 год до сих пор не согласован. Правительство РБ рассчитывает, что российская сторона 
оставит цену  на природный газ  на  уровне  текущего  года –  46,68 долларов США за 1  тыс.  кубометров.  Кроме того,  в 
контракт, подписание которого, как надеются в Минске, состоится в конце сентября, необходимо заложить объем газового 
импорта в размере не менее 20,5 млрд. куб.м. Что касается более отдаленной перспективы, то в этом плане белорусское 
правительство намерено вести упорную борьбу против резкого роста цен на импортируемый газ. Оно выступает за плавное 
повышение цены на газ поставщиками из России в «разумных пределах».

В  Минске  ранее  к  перспективам  строительства  Североевропейского  газопровода  относились  критически,  ряд 
экспертов республики считал, что соглашение по его прокладке так и не будет подписано. Однако проект международного 
газотранспортного консорциума, в котором могла бы принять участие Белоруссия, так и не был реализован, совместное 
российско-белорусское газотранспортное предприятие на базе «Белтрансгаза» не было создано (хотя это предусматривало 
межправительственное соглашение), дополнительную нитку газовой магистрали по территории Белоруссии Россия тянуть 
также не собирается.  А вот  как  раз соглашение по строительству экспортного газопровода протяженностью 1200 км и 
пропускной способностью в 55 млрд. куб. м из Выборга в германский Грайфсвальд было подписано 8 сентября в Берлине 
«Газпромом», BASF и E.ON в присутствии канцлера Германии и президента России. Первая нитка этого газопровода (27,5 
млрд. куб.м/год) будет протянута по дну Балтийского моря уже в 2007 г. 

Естественно, что функционирование СЕГ, новой экспортной магистрали, отвечающей интересам исключительно 
России и Германии, внесет новый аспект в российско-белорусские планы развития сотрудничества в области поставок 
энергоресурсов, транзита российского газа через территорию республики и ценовую политику «Газпрома». Причем, все это 
будет происходить на фоне повышения экспортных цен на российский газ для Украины (предположительно 180 долларов/1 
тыс. куб. м) и Грузии – 80 долларов/ 1 тыс. кубов. Это понимают в правительстве РБ, но пока ни один высокопоставленный 
чиновник в Белоруссии так и не решился прокомментировать публично берлинское соглашение по СЕГ.

И,  наконец,  приглашение  в  Минск премьер-министра России Михаила Фрадкова  преследовало  цель  выяснить 
судьбу обещанного ранее, но не полученного Белоруссией федерального кредита в объеме 146 миллионов долларов США. 
Для поддержания курса национальной валюты республики - белорусского рубля - Белоруссия запросила еще 9 миллионов 
долларов.  Россия,  как  известно,  наряду  с  Германией,  а  также  Кувейтом  и  МБРР,  является  основным  кредитором 
Белоруссии.  Без  внешних  заимствований  республика,  в  частности,  не  сможет  выполнить  национальную  программу 
наращивания экспорта продукции своих предприятий, которая предусматривает рост экспортных потоков более чем в 1,5 
раза до 2010 года.

Решение  Минска  об  отказе  от  введения  российского  рубля  на  территории  Белоруссии  в  качестве  единого 
платежного средства СГ с 2006 года, о чем Национальный банк Беларуси информировал буквально за неделю до визита 
российской делегации, объективно затрудняло переговоры с Михаилом Фрадковым по этому вопросу. Остроту проблеме 
добавил также крах иллюзий белорусского руководства на открытие «Банком Москвы» в 2005 г. кредитной линии в объеме 
200  млн.  долларов.  В  последнем случае  «Банк  Москвы» столкнулся с  тем,  что  белорусское  правительство  не  смогло 
получить  в  свое  время  для  республики  суверенный  кредитный  рейтинг,  а  это  ведет  при  предоставлении  кредита  к 
дополнительным финансовым расходам по обслуживанию кредитной линии, которые не будут поняты акционерами. По 
поводу кредита правительства России Фрадков в итоге ничего определенного своим коллегам из  Белоруссии так  и  не 
сказал, пообещав разобраться.

В целом, спад товарооборота между Белоруссией и Россией далеко не случаен, и, скорее всего, эта тенденция 
станет превалирующей. В предшествующий период экспортная экспансия белорусских товаров (среди которых почти нет 
уникальных) была обеспечена их низкой ценой по сравнению с российскими: разница цен по отдельным товарным группам 
достигала  40%.  Но  сегодня  этот  фактор  уже  перестает  играть  свою  роль,  товары  российских  производителей  стали 
доступными потребителю, а по параметру «цена-качество» опережают большинство изделий белорусских производителей. 

С  другой  стороны,  тот  определенный  интерес,  который  проявлял  российский  бизнес  к  сотрудничеству  с 
белорусскими предприятиями в конце 90-х гг., в последнее время фактически угас. Нормативно-правовая база и налоговая 
система республики  не  способствуют  продвижению проектов  с  участием российских  предпринимателей  на  территорию 
Белоруссии. Из-за низкой рентабельности предприятий реального сектора экономики Белоруссии, четверть организаций в 
котором вообще убыточна, ожидать прихода туда российских инвесторов также не стоит.  Следует указать и на то,  что 
внутренний рынок Белоруссии для многих российских экспортеров был искусственно закрыт – белорусским предприятиям 
правительство запретило покупать импортные полуфабрикаты, детали, комплектующие, машины  и оборудование, если 
подобные товары производятся в Белоруссии.

В  ближайшей  перспективе  Белоруссия,  так  и  не  определившаяся  со  своими  внешнеполитическими  и 
внешнеэкономическими приоритетами,  скорее  всего,  будет стремиться к  поддержанию сбалансированной  (между ЕС и 
Россией) структуры внешнеторговых связей. В условиях нарастания макроэкономических рисков, дисбаланса в экономике, 
отсутствия  ресурсов  для  самофинансирования  и  положительной  динамики  в  развитии  рыночных  отношений 
придерживаться этой  тактики  будет  все  труднее.  Добиться же  роста  товарооборота  с  Россией  в  этом году  (в  Минске 
надеются, что его объем превысит 20 млрд. долларов) вряд ли удастся.
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Проект равноправия
12.09.2005. БДГ. Деловая газета

Сергей Иванов
Полуторачасовое  заседание  Совета  министров  Союзного  государства,  состоявшееся  в  минувший  вторник, 

несколько затерялось на фоне трехдневного I Белорусско-российского экономического форума. Политическая интеграция и 
проблемы выполнения союзного договора между нашими странами были оставлены на ноябрь, когда планируется встреча 
Путина и Лукашенко. 

Хотя до заседания Высшего госсовета Союза (ВГС) Беларуси и России осталось всего два месяца, перспективы 
его по-прежнему туманны. Но не менее любопытны. Александр Лукашенко, как бы компенсируя скрытность и нежелание 
раскрывать карты перед ВГС, лишь отметил в своем выступлении перед участниками делового форума его значимость. 
Московский ВГС, по его мнению, «будет знаменательным, этапным и знаковым, особенно в продвижении нашего единства». 
Помнится, что продвижение единства застопорилось на вопросе, принимать ли сначала Конституционный акт, как хотела 
Беларусь, либо вводить единую валюту, как желала Россия. Оба этих момента были прописаны в Договоре о создании 
Союзного государства без пояснения, что чему должно предшествовать. Судя по всему, Россия согласилась, что сначала 
будут решаться политические вопросы интеграции, а затем валютные, то бишь экономические. Тем более что весь пафос 
белорусско-российского форума как раз и состоял в том, что экономическая интеграция отлично развивается и без единой 
валюты (а  равно и газотранспортной системы).  «Мы договорились с  президентом России Владимиром Путиным, что в 
ноябре кардинально продвинемся в решении вопросов по Конституционному акту Союзного государства», — напомнил 
Лукашенко.  Что  же  касается введения российского  рубля в  качестве  единого  платежного  средства  этого  виртуального 
государства, то премьер России Михаил Фрадков признал, что оно вновь откладывается на неопределенный срок. Уместно 
вспомнить, что на последней встрече двух президентов в Сочи Путин посоветовал «кое-кому переспать» с этой идеей, дабы 
снять психологический барьер перед российским рублем. Этот «кое-кто» до сих пор хранит красноречивое молчание так же, 
как и по поводу создания совместного предприятия на базе «Белтрансгаза». 

Вместе  с  тем  уверенности  в  том,  что  Союзное  государство  получит  в  ближайший  год  свое  юридическое 
оформление  (через  Конституционный акт,  референдумы и  т.д.),  видимо,  нет  и  у  самого белорусского  президента.  Это 
вытекает из его других интеграционных пассажей: «Если народы Беларуси и России желают жить в едином государстве, то 
рано  или  поздно  это  произойдет»,  «Приходится  терпеливо  преодолевать  то,  что  нас  разделяет,  и  беречь  то,  что  нас 
сближает и объединяет. Не поступаясь суверенитетом ни одной, ни другой стороны, вырабатываются унифицированные 
правовая, экономическая и организационная системы, которые станут основой будущего Союзного государства». 

Заседание союзного Совмина во многом и занималось тем, что рассматривало соглашения, которые можно будет 
предъявить общественности в случае, если прорыва в интеграции на московском ВГС так и не произойдет. В частности, по 
словам белорусского премьер-министра Сергея Сидорского,  важным шагом в союзном строительстве стала подготовка 
проектов  четырех соглашений о равных правах граждан Беларуси  и России.  В ноябре  эти  документы уже  могут  быть 
подписаны. В результате, уверяет Сергей Сидорский, граждане двух стран смогут свободно перемещаться по территории 
Союзного государства, иметь равные права на пенсионное обеспечение. Урегулировано будет также налогообложение на 
доходы граждан. 

Подписание в ноябре этих соглашений и будет реальной интеграцией, которая устраивает народы двух государств 
и при этом не раздражает суверенные чувства у  элит.  Стоит отметить, что делается это без Конституционного акта и 
наднациональных органов.  Что еще раз показывает,  что важные интеграционные решения,  представляющие взаимный 
интерес и приносящие реальную пользу, можно принимать и на межгосударственном уровне, а не пытаться «обсоюзить» 
друг друга.

Единый Лукашенко
02.09.2005. БДГ. Деловая газета

Андрей Суздальцев
Судя по завершающейся кампании по определению единого кандидата (назвать весь этот процесс «выборами» 

язык не поворачивается),  белорусская оппозиция вполне справляется с  возложенной на нее ответственной задачей — 
выполнить отведенную ей в президентском предвыборном расписании на 2006 год роль «мальчика для битья».

Автор этих строк никогда не был в рядах сторонников кампании «единый кандидат», считая, что на симметричный 
ответ  властям (а  участие  в  выборах  с  прекрасно  известным  результатом  как  раз  и  является  100%-ной  политической 
симметрией) у загнанной в полуподполье оппозиции не хватит никаких ресурсов. Если уж как-то политически «двигаться», 
то сначала стоило бы продвигать «идею» в массы. А уж к «идее» и «человек» найдется, а не наоборот. На худой конец, 
если ввязались в кампанию, то стоило особое внимание уделить технологиям вывода кандидатуры «единого» за пределы 
формата «лидер оппозиции» в формат «лидер нации». Этого сделано не было. Поэтому сегодняшние бравурные реляции с 
мест  о  «большом  интересе»  к  подготовке  национального  конгресса,  определению  кандидатуры  «единого»  не  могут 
замаскировать главного — в общей массе электората о кандидате от оппозиции никто ничего не знает.

Когда начиналась кампания, то, что скрывать, мы считали, что по правилу «с худой овцы хоть шерсти клок» и она 
хотя бы оттянет на себя внимание властей. Начнется эфирная и печатная «бомбежка» — и это уже кое-что. К сожалению, 
власть почувствовала подвох и почти семь (!) месяцев демонстративно не замечала оппозиционные маневры.

Но  26  июля  процедура  по  определению  «единого»  неожиданно  удостоилась  критики  из  уст  белорусского 
президента.  Помимо  выражения  недоверия  самому  принципу  определения  альтернативы  действующему  президенту 
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А.Лукашенко назвал кандидатов по фамилиям, что само по себе является выдающимся фактом. В последующие двое суток 
глава государства еще дважды возвращался к этой теме.

Здесь стоит кое-что разъяснить. Монополизировав СМИ, власть прекрасно осознает значимость появления или 
отсутствия той или иной фамилии на станицах газет или в телеэфире. Одно дело беззаботно «долбить» оппозицию, когда 
никакой предвыборной кампании в стране нет,  и совсем иное вспоминать о ней в начале собственной кампании. Ведь 
ничего не происходит просто так. И если на планерке у О.Пролесковского в понедельник сказано:«о N — ни слова», то 
значит, что N берут в расчет и ждут, что он еще «выкинет». Но если говорится «мочить», то, следовательно, N уже созрел 
для использования в собственном президентском раскладе. А иначе зачем тратить на него дорогое телевизионное время? 
Судя по всему, время,  когда А.Лукашенко понадобилась кампания по определению «единого кандидата» от оппозиции, 
пришло…

Корень  проснувшегося  внимания  к  фигуре  будущего  «единого»  находится  в  принципиальных  особенностях 
будущего  белорусского  политического  кризиса,  совпадающего  с  озвучиванием  итогов  выборов  президента  страны. 
Практически  все  сценарии  разворачивания  кризиса  имеют  в  своем  «списке»  так  называемый  «майдан»  —  открытое 
массовое  выступление  граждан  страны  на  центральных  улицах  и  площадях  столицы с  целью  защиты/продавливания 
нужного  результата  голосования/кандидатуры.  Однако  «майдан»  невозможен  без  конструктивного  сотрудничества 
оппозиции  с  номенклатурными  верхами,  руководителями  силовых  ведомств,  директоратом  предприятий  и  ректоратом 
вузов,  банковскими  кругами,  бизнесом.  Рассчитывать,  что  эти  секторы  белорусского  общества  неожиданно  решат 
поддержать господина Милинкевича/Лебедько, невозможно при всем личном уважении автора этих строк к этим персонам, 
составляющим  авангард  борьбы с  режимом.  (Анатолий  Лебедько:  «Если  на  Октябрьскую  площадь  выйдет  100  тысяч 
человек, мы победим»). 

Так же трудно представить, чтобы 70-тысячный минский майдан (реальная емкость Октябрьской площади) вдруг 
стал  по  примеру  Киева  кричать  имя  единого  кандидата.  Более  того,  попытки  продавливания  данных,  без  сомнения, 
выдающихся деятелей белорусской оппозиции обязательно отбросят вышеназванные круги (номенклатура, силовики и т.д.) 
в сторону А.Лукашенко. Следовательно, кампания по выборам единого кандидата выгодна белорусским властям, и, начав 
ее публичную критику,  А.Лукашенко на самом деле привлекает к ней внимание электората, чем заодно повышает свой 
рейтинг борца с «пятой колонной».

Ассоциированная оппозиция (А.Войтович, А.Козулин, В.Леонов и т.д.), судя по всему, интуитивно ощущает подвох 
и сохраняет «вооруженный нейтралитет». Нет нужды объяснять, сколь нервируют титульную оппозицию эти политические 
«партизаны». В августе один из ее лидеров явно раздраженно отметил, что «эти» ждут отмашки Кремля. Попал в точку.

Ни оппозиции, ни тем более Лукашенко «московский кандидат» не нужен. Более того, он исключительно опасен, 
так как мгновенно получит практически неограниченные ресурсы, доступ к электронным СМИ, охватывающим почти 400-
миллионную  аудиторию,  мгновенную  раскрутку  (ничто,  к  примеру,  не  помешает  В.Путину  пригласить  N  на  одно  из 
мероприятий саммита «восьмерки»  в  Санкт-Петербурге в  мае — июне 2006 года)  и,  что самое главное,  политическое 
прикрытие.  В  итоге  в  случае  появления  «кремлевского  кандидата»  «единый»  почти  автоматически  вываливается  на 
обочину. Про реакцию А.Лукашенко вообще можно не говорить — «Последний день Помпеи» вживую.

Но реален ли такой расклад? До сих пор в основной массе противников режима бытует мнение, что все равно 
В.Путин поддержит А.Лукашенко. Это — ошибка. Сейчас не 2001 год. Более того, имеется информация, что белорусский N 
уже получил некие знаки внимания из-за кремлевской стены и сейчас активно укрепляет свои позиции. Трансформируются 
ли «знаки внимания» в реальную поддержку — другой вопрос, но ясно одно: Москва после Украины активно учится, и 
рассчитывать на ее пассивность в 2006 году было бы глупо.

Мы  можем  подвести  предварительные  итоги  конца  лета.  Президент  начал  кампанию.  В  ходе  ее  уже  можно 
выделить  определенные  алгоритмы,  которые  будут  использоваться  и  дальше:  «калининградский  сценарий», 
«искусственная  самоизоляция»,  использование  сценария  оппозиции,  пиар  на  текущих  объективных  событиях  (уборка, 
борьба с ураганом). Уже вырисовывается формат кампании — А.Лукашенко идет на выборы один. У него нет политической 
поддержки Кремля, что означает отсутствие гарантий признания итогов голосования. Более того, не исключено появление в 
ходе кампании кремлевского кандидата, которого власть не сможет «съесть».

Что осталось в обойме президента, чтобы решить проблему легитимизации своей победы-2006? Ясно, что ему 
нужен новый рывок, некий поворот, который резко поменяет как внутреннюю, так и внешнюю политическую ситуацию. Но 
А.Лукашенко «отяжелел», слишком много на нем «висит». Его конфликт с высшим российским руководством настолько 
лезет  из  всех  «дыр»,  что  даже орган  Администрации президента  «Советская  Белоруссия»  позволяет  себе,  используя 
материал широко  известного  российского  политика  и  идеолога  А.Дугина,  широко  оповещать  полмиллиона  белорусских 
подписчиков,  что  белорусский  президент  фактически  воюет  против  В.Путина:  «В  определенный  момент  Минск  — под 
воздействием обстоятельств — выработал несколько неточную тактику взаимодействия с политическими силами в России, 
предпочитая поддерживать верные по форме, но совершенно недееспособные и подчас провокационные по результатам 
политические группы. По крайней мере, на данном этапе это дает скорее отрицательный результат. Если политическая 
оппозиция Ельцину  была во многом оправданна,  то  политическая оппозиция Путину  несостоятельна и бессмысленна» 
(А.Дугин «Вокруг собственной оси», «СБ», 17.08.05).

Между  тем  в  республике  происходят  странные  вещи  —  на  волоске  завис  Совмин,  идет  «зачистка»  всего 
высокодоходного  и  явно  курируемого  видными  деятелями  правящего  режима  белорусского  бизнеса  (медицина, 
автодилерство и т.д.). На экранах вокруг А.Лукашенко мелькает все больше молодежи. Куда-то исчезли сидорские, тозики, 
коноплевы,  семашки  и  т.д.  Тем  временем  слежка  за  высшей  номенклатурой  превратилась  в  основную  деятельность 
спецслужб. Невольно возникает ощущение, что президент решил избавиться от «старья» — «сдать» в утиль всю высшую 
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номенклатуру,  заполнить  правящую  верхушку  новыми  молодыми  и  преданными  лицами… Обновиться  — и  с  новыми 
силами к окончательной приватизации страны.

Уничтожение старой номенклатуры, которая верой и правдой служила и служит президенту, возможно ли это? Еще 
как. Сиваков был не случайной жертвой. Более того, «культурная революция» с непременным лозунгом «огонь по штабам» 
является обязательным пунктом в политической карьере любого троцкиста-маоиста. Нет нужды скрывать реальное: старая 
белорусская номенклатура будет уничтожена. Ей уготован свой 1937 год, и в новый «третий срок» президента А.Лукашенко 
ее не возьмут. Против логики развития тоталитарной системы не попрешь. После 2006 года у руля должны оказаться 30-
летние…

Судя  по  всему,  осень  у  президента  будет  горячая.  Ему  необходимо исподволь  подготовить  народ к  провалу 
утверждения Конституционного акта СГ (ноябрь). При этом до безумия обострить ситуацию вокруг страны, чтобы все-таки 
втянуть Россию в конфликт А.Лукашенко с миром, но главное — готовить некий политический маневр, который позволит ему 
самому,  в  одиночку,  легитимизировать  результат  выборов  2006  года.  Для  этого  ему  придется  с  кем-то  и  с  чем-то 
расстаться. Скорее всего, с былыми соратниками. Пришло время покорных и преданных сановников.

(Статья дана в сокращенном варианте)

Сдадут ли сессию белорусские власти?
06.09.2005. БДГ

Янина Болонская
На минувшей неделе министр иностранных дел Беларуси Сергей Мартынов провел переговоры в Москве со своим 

российским коллегой и тезкой Лавровым. Как сообщила пресс-служба внешнеполитического ведомства, на встрече были 
обсуждены вопросы,  связанные с предстоящим проведением юбилейной,  60-й,  сессии Генеральной Ассамблеи ООН и 
заседания Совета министров Союзного государства. Два этих внешнеполитических события для Беларуси весомы, и тем 
более неприятно, что на фоне их подготовки Европа опять стала поднимать «белорусскую тему».

Очевидно, что негативное отношение евроструктур к ситуации в Беларуси и летние внешнеполитические скандалы 
вокруг своенравной республики на братские отношения с Россией не влияют. По большому счету, Кремлю даже выгодна 
такая ситуация. С каждым новым скандалом белорусское руководство сужает поле для маневра, все больше попадая в 
зависимость от Москвы. У Беларуси, которая отчаянно выторговывает себе условия, естественно, иное мнение на сей счет. 
О том, хвост ли крутит собакой или собака хвостом, написано уже много, и данная статья о другом.

Речь  сейчас  о  грядущей  сессии  Генассамблеи  ООН.  Пожалуй,  это  единственный  международный  форум, 
объективность которого белорусские власти еще не ставили под сомнение. Как-никак на нем представлены все страны 
мира. Но в свете еще большего ухудшения за последний год отношений между Европой и Беларусью нельзя исключать, что 
на этой сессии будет во второй раз вынесена резолюция по правам человека в нашей стране.

Напомним, что проект резолюции о правах человека в Беларуси внесли 10 ноября прошлого года на обсуждение 
делегатов Третьего комитета 59-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН страны Европейского союза, США и Япония.  В 
документе  выражалась  обеспокоенность  по  поводу  того,  что  наша  страна  не  выполнила  своих  международных 
обязательств и обещаний провести свободные и справедливые выборы. Кроме того, в проекте резолюции говорилось о 
случаях притеснения, безосновательных арестах и задержании в Беларуси представителей СМИ, оппозиционных политиков 
и участников мирных демонстраций.

18 ноября того же года по предложению делегации России на сессии Генассамблеи ООН состоялось голосование 
по вопросу о нерассмотрении данной резолюции. Эта процедура предусматривает возможность отменить или отложить 
рассмотрение того или иного проекта. За российское предложение проголосовали 75 стран — членов ООН, против — 65; 28 
делегаций воздержались и 23 не участвовали в голосовании. Тогда белорусский официоз активно комментировал это в том 
духе, как Европа и США обломали о нас зубы. О том, что перевес наш всего в 10 голосов, естественно, молчали, апеллируя 
к тому, что мировое сообщество встало на сторону Беларуси (России): мол, какие еще нужны доказательства, что с правами 
человека у нас все в порядке.

Однако за последний год расстановка сил в мире и в нашем ближайшем окружении несколько поменялась. Причем 
вряд ли у нас стало больше друзей. Яркий тому пример — Украина. 30 августа, в день рождения Александра Лукашенко, 
наша  южная  соседка  присоединилась  к  очередному  заявлению  Евросоюза  по  Беларуси.  В  документе  высказывается 
серьезная  озабоченность  «враждебным  отношением  белорусских  властей  к  гражданскому  обществу,  включая 
законодательные и административные меры, которые продолжают ограничивать деятельность общественных организаций 
и политических партий», а также «несоблюдением свободы прессы и выражения в Беларуси».

Кроме того, руководство Европейского союза выразило свое негативное отношение к ограничениям на поставку 
международной помощи, введенным указом Александра Лукашенко №382 от 17 августа 2005 года. По мнению ЕС, этот 
документ может стать серьезным препятствием при реализации ряда совместных и взаимовыгодных программ и проектов, 
а также привести к усилению самоизоляции Беларуси и оказать неблагоприятное воздействие на население страны.

Руководство  ЕС  напомнило,  что  в  рамках  международной  технической  помощи  белорусское  правительство 
заключило соглашения с ЕС на реализацию ряда программ, включая программы TACIS и CORE. «Наша помощь направлена 
на  дальнейшее  развитие  гражданского  общества  и  независимых  СМИ,  улучшение  условий  в  социальном  секторе  и 
здравоохранении, совершенствование правовых норм и улучшение ситуации в области прав человека, развитие малого и 
среднего бизнеса», — говорится в заявлении руководства ЕС. В связи с чем ЕС призвал белорусские власти пересмотреть 
применение данного документа, особенно в свете его негативного воздействия на граждан Беларуси. «Европейский союз в 
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очередной  раз  подтверждает  готовность  оказывать  помощь  населению  и  способствовать  становлению  демократии  в 
Беларуси», — подчеркивается в документе.

Трудно сказать, как нынче поведет себя руководство Молдовы и некоторых других, традиционно лояльных к нам 
стран.  В  целом  ситуация  сложнее,  чем  в  минувшем  году,  и  руководству  Беларуси  есть  над  чем  поразмышлять  с 
российскими коллегами. Недовольства Беларусью в Европе и мире меньше не стало. И если Генассамблея ООН примет 
«обеспокоенную» резолюцию по нашей стране, «не замечать» нарастающую изоляцию Беларуси будет гораздо труднее.

Вещание на Беларусь будет расширено
12 – 19 сентября, 2005. Белорусский рынок

Мария Садовская
Стало известно о новом тендере на радио или телевещание на Беларусь, объявленном Европейской комиссией 1 

сентября. На эти цели может быть выделено до 2 млн. EUR. Однако концепция и условия тендера не устраивают депутатов 
Европарламента.

Согласно условиям конкурса, предполагаемое вещание будет направлено на повышение уровня знаний белорусов 
в  области  демократии,  правового  государства,  прав  человека,  плюрализма  и  свободы  СМИ,  а  также  на  поддержку 
гражданского общества Беларуси. Крайний срок подачи заявок — 11 октября этого года. Вещание должно начаться 1 января 
2006 г. Финансирование выделяется на перспективу до двух лет в рамках Европейской инициативы по демократии и правам 
человека (EIDHR).

Однако планы Еврокомиссии, несмотря на их глобальность, подверглись критике со стороны евродепутатов. 7 
сентября вице-спикер  Европарламента,  член делегации по  отношениям с  Беларусью Януш Онышкевич  распространил 
заявление, в котором указывает на несколько недостатков “концепции и условий тендера”.

Первое замечание европарламентария касалось того, что, согласно первоначальным условиям конкурса, вещание 
должно  вестись  на  русском языке.  “Ограничение  белорусского  языка  является  одной  из  политических  целей  команды 
Александра Лукашенко. Против этой политической цели борются как белорусская оппозиция, так и интеллектуальная элита. 
Они уже негативно отреагировали на русскоязычное вещание Deutsche Welle на Беларусь, финансируемое Еврокомиссией”, 
— говорится в заявлении Я. Онышкевича, распространенном 7 сентября.

Еще одна загвоздка тендера — в технических требованиях, которые, по мнению парламентариев, явно завышены. 
“Требование... среднегодового оборота 3 млн. EUR за последние пять лет, а также наличия, как минимум, миллионной 
аудитории слушателей в странах бывшего СССР (Армении, Азербайджане, Беларуси, Грузии, Молдове, России и Украине. 
— М.С.) позволяет участвовать в конкурсе только большим компаниям типа Би-би-си или Deutsche Welle. Это означает 
исключение  из  конкурса  недавно  реорганизованного  белорусскоязычного  радио  ”Рацыя",  а  также,  вероятно,  Радио 
“Полония”, которое уже передает определенное количество белорусских программ", — отмечает Я. Онышкевич. Его коллега 
по делегации Барбара Кудрицкая добавляет: “Вещание должно вестись из Польши. Мы знаем культуру и образ мыслей 
белорусов”.

В  Брюсселе  неожиданно  быстро  отреагировали  на  критику  со  стороны  депутатов.  9  сентября  на  сайте 
Еврокомиссии появился новый вариант объявления о тендере. В исправленной версии документа, в частности, языками 
предполагаемого вещания называются русский и белорусский.

В тот же день Эмма Удвин, пресс-секретарь комиссара ЕС по внешней политике Бениты Ферреро-Вальднер, в 
эфире радио “Свобода” подтвердила двуязычную направленность проектов и сообщила о деталях предстоящего тендера. 
До 11 октября будут приниматься заявки заинтересованных компаний. После этого Еврокомиссия отберет от трех до пяти 
кандидатов, с которыми “будет обсуждаться их возможное участие в проекте: какую информацию они хотят передавать и 
какими средствами — радио, телевидение, Интернет, другое”. Конкретных сроков, к которым будет определен победитель, 
пресс-секретарь назвать не смогла.

Как  сообщил  в  комментарии  для  “БР”  Ян  Чурилович,  помощник  Я.  Онышкевича,  уступка  Еврокомиссии  в 
отношении языка вещания появилась “в результате кампании, которая была начата евродепутатами”. “Мы и в дальнейшем 
не оставим этот  вопрос без  внимания,  — добавил Я.  Чурилович.  — Очевидно,  что по техническим критериям конкурс 
выиграет компания, которая вряд ли будет вещать по-белорусски большую часть эфира. Поэтому мы будем добиваться 
более существенного изменения условий тендера”.

Впрочем, даже если с этим тендером у депутатов ничего не получится, они не собираются останавливаться. По 
словам  депутата  Европарламента  Элизабет  Шредтер,  8  сентября  во  время  заседания  делегации  по  Беларуси  были 
высказаны и затем “переданы Еврокомиссии” предложения по финансированию еще одного дополнительного проекта по 
вещанию  на  Беларусь.  “Речь  идет  о  создании  совершенно  новой  станции.  Вещание  должно  идти  не  обязательно  с 
территории Евросоюза. Создатели программ — исключительно белорусские журналисты и техники”, — пояснила депутат в 
интервью радио “Свобода”.
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На коротких волнах демократия будет плыть долго
13.09.2005. Белорусские новости

Кирилл Позняк
Белорусский  МИД  в  негативном  тоне  прокомментировал  решение  Еврокомиссии  о  проведении  тендера  для 

организации каналов радио- и телевещания на нашу страну.
Об этом ЕК объявила в конце прошлой недели, 9 сентября. Цель проекта — "обеспечить белорусов независимой 

информацией  о  событиях  в  Беларуси  и  других  странах  мира,  повысить  информированность  в  вопросах  демократии, 
верховенства закона, плюрализма, свободы СМИ и прав человека".

Планируется, что радио- и телевещание на территорию Беларуси на белорусском и русском языках начнется 1 
января 2006 года. Сумма в два миллиона евро выделяется на два года. Подавать заявки на участие в тендере можно до 11 
октября. Это могут сделать как частные телерадиовещательные компании, так и консорциумы, которые уже работают на 
территории прилегающих к Беларуси регионов. Причем годовой оборот таких компаний должен составлять не менее трех 
миллионов евро.

"Полагаем,  что  в  условиях,  когда  в  Европе  ощущается  нехватка  ресурсов  для  осуществления  собственных 
актуальных программ, объявление каких-либо тендеров для реализации политически ангажированных проектов, тем более 
накануне важных политических событий, является прямым вмешательством во внутренние дела суверенного государства", 
— так прокомментировали эти медиа-планы Еврокомиссии в белорусском внешнеполитическом ведомстве.

И  добавили,  что  "белорусские  журналисты,  которые  имеют  высокую  квалификацию  и  большой  опыт  работы 
непосредственно в нашей стране, могут более эффективно и качественно информировать общество о внутриполитической 
ситуации и внешнеполитической деятельности республики как на русском и белорусском, так и на других языках".

В  качестве  примера  приводится  работа  радиостанции  "Беларусь",  вещающей  на  белорусском,  русском, 
английском и немецком языках.

Упомянутый  тендер  Еврокомиссии  по  вещанию  на  Беларусь  —  уже  второй.  Первый  недавно  выиграла 
радиостанция "Немецкая волна", заключив с ЕК контракт на год стоимостью 138 тысяч евро. Ее передача для белорусской 
аудитории начнет выходить с 1 ноября этого года. Частота вещания пока не сообщается.

Примечательно,  что  реакция  МИД  Беларуси  на  запуск  этого  проекта  была  помягче,  нежели  на  тендер  в  2 
миллиона  евро.  Мол,  это  бесполезно  —  Еврокомиссия  "легко  выбрасывает  на  ветер  деньги  европейских 
налогоплательщиков". А еще раньше планы вещать на Беларусь примерно так же комментировал Александр Лукашенко. 
При этом он "пустой тратой денег" назвал даже якобы выделенную Западом на медийную демократизацию нашей страны 
внушительную сумму 40 миллионов долларов.

Насколько  все-таки белорусские  власти обеспокоены радиовещанием извне  накануне  президентских выборов-
2006? Наверное, скорее опасаются, чем боятся.

Наверняка это будут короткие волны, искать которые в океане информации будут лишь очень политизированные 
граждане.  То  есть  можно предположить,  что  слушательская  аудитория будет  ограничена.  Демократизировать  большое 
количество народа перед выборами не удастся и потому, что до них уже рукой подать. Политическое поведение, а тем 
более сознание за несколько месяцев не поменять.

Не исключено, что пропагандистско-политический эффект от использования электронных СМИ под патронажем 
Еврокомиссии  рассчитан  на  долгосрочный  период  —  к  следующим  президентским  или  парламентским  выборам. 
Большинство аналитиков и политиков считают, что действующий в Беларуси режим нужно "качать" долго. Заявления, что 
здесь вот-вот свершится революция, — или романтизм, или наивный пиар.

Но  с  другой  стороны,  если  оппозиция  делает  ставку  на  послевыборный  Майдан,  то  главное  для  нее  — 
мобилизовать,  завести  свой  твердый  электорат.  Хотя  бы  вожделенные  для  нее  сто  тысяч  человек.  Нескольким 
радиостанциям это при хорошей рекламе может быть вполне под силу.
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УКРАИНА
Хроника
1  сентября. Как  заявил  заместитель  председателя  правления  ОАО  «Газпром»  Александр  Рязанов  в  ходе 

переговоров с председателем правления НАК «Нефтегаз  Украины» Алексеем Ивченко,  которые прошли в  Киеве,  ОАО 
«Газпром» намерен повысить цены на поставляемый в Украину газ с нынешних 50 долларов до 180 долларов за тысячу 
кубометров, хотя ранее российская сторона настаивала на 150 долларов. «Мы продвинулись не так далеко, как хотели бы, 
однако четко зафиксировали позицию о выработке рыночной цены: перед нами стоит задача сформировать окончательную 
цену и к 10 сентября представить ее в правительства России и Украины»,– сказал Рязанов по итогам переговоров. С учетом 
прогнозных цен на газ в 2006 году в Европе, превышающих 200 долларов за тысячу кубометров, представитель «Газпрома» 
предложил «Нефтогазу» в качестве стартовой цены взять 180 долларов (стоимость газа на границе Словакии и Румынии). 
При этом Рязанов отметил, что стоимость транзита газа по территории Украины не может превышать двух долларов за 
тысячу кубометров на 100 км. Тем временем в Минтопэнерго Украины отмечают, что для того, чтобы компенсировать цену 
на газ в 180 долларов, Украина должна увеличить расценки на транзит до четырех долларов за тысячу кубометров на 100 
км. Эксперты считают, что, если «Нефтогаз» примет условия «Газпрома», Украине грозит энергетический коллапс. Однако 
при этом отмечают, что у Кабмина еще остается возможность спасти ситуацию, если он сможет максимально оттянуть 
подписание соглашение о газовых поставках на 2006 год. Напомним, условия транзита российского газа были определены в 
июле 2004 года. Согласно этим условиям, через территорию Украины в Европу в 2005 году будет прокачено 112 млрд. 
кубометров российского газа. Ставка за транзит газа составляет 1,09 долларов за тысячу кубометров на 100 км. В оплату 
транзита Россия поставляет Украине 23 млрд. кубометров газа из расчета 50 долларов за тысячу кубометров, благодаря 
которым Украина закрывает свой газовый баланс.

1 сентября. Первый заместитель министра иностранных дел Украины Антон Бутейко заявил,  что пребывание 
Черноморского флота России на территории Украины может противоречить Конституции страны. Дело в том, что согласно 
двустороннему договору о статусе и условиях пребывания ЧФ в Севастополе от 28 мая 1997 года, флот будет находиться в 
Севастополе  20  лет  –  до  2017  года.  Между  тем,  ряд  украинских  юристов  утверждают,  что  переходные  положения 
Конституции не могут быть действительными более 5-7 лет, а потому договор об аренде не может действовать до 2017 
года.«Поэтому  соглашения  должны  были  подписываться  именно  на  такой  срок,  а  не  больше.  И  поэтому  это  может 
рассматриваться, как положение, противоречащие Конституции», – заявил Бутейко, и добавил, что «решение относительно 
этого вопроса может принять только Конституционный Суд». Между тем, еще в конце июня министр обороны Украины 
Анатолий Гриценко заявил, что его страна не будет настаивать на досрочном выводе Черноморского флота РФ. «Украина 
не станет настаивать на досрочном выводе флота. Если такой вывод произойдет, то это будет российская инициатива», – 
сказал он, добавив, что «теоретически до 2017 может быть принято любое решение».

1 сентября. Президент Виктор Ющенко поддерживает идею сделать государственным праздником день начала 
массовых акций протеста во время выборов президента Украины в конце 2004 года. Об этом он сказал в интервью газете 
«Коммерсантъ-Украина».

«Такие предложения есть, и я их поддерживаю. Надо же как-то почтить подвиг людей, которые боролись за свою 
свободу», – сказал Ющенко. Он сказал, что этой осенью обязательно будут организованы празднования этих событий.«Мы 
обязательно организуем праздник  в  день  украинской революции.  Соберем на  Майдане людей,  которые участвовали в 
ноябрьских событиях. Это же были события, которые всколыхнули весь мир», – сказал он, передает «Обком».

1 сентября. С 1 сентября все судопроизводство в Украине будет полностью переведено на украинский язык. В 
этот  день  вступят  в  силу  новые  Гражданско-процессуальный  кодекс  и  Кодекс  административного  судопроизводства, 
которые  предусматривают  радикальное  изменение  языкового  режима  деятельности  судов.  Кроме  того,  в  ближайшие 
месяцы Верховная Рада намерена принять и Уголовно-процессуальный кодекс с теми же жесткими нормами применения 
госязыка. Об этом напомнил на своей пресс-конференции в Симферополе председатель Крымской коллегии адвокатов 
Владимир Зубарев. «Теперь все судебные документы должны будут вестись только на госязыке, – сообщил Зубарев. – 
Кроме  того,  украинский  язык  должен  будет  применяться  в  общении  суда  и  участников  процесса.  Правда,  последним 
разрешено пользоваться услугами переводчиков.  Однако это увеличит время  ведения процесса,  судебные издержки  и 
вообще негативно отразится на качестве правосудия. Я уж не говорю о том, что непонятно откуда на Украине и в Крыму, в 
частности,  возьмется  такое  количество  переводчиков,  ведь  это  должны быть  люди,  не  просто  знающие  два  языка,  а 
имеющие специальные навыки в области юриспруденции. От небольшой неточности в переводе может зависеть судьба 
человека. Я уверен, что и судьи и судебные секретари тоже не готовы к полному переводу процесса на госязык. И что 
делать  рядовому  гражданину,  попавшему в  жернова  машины судопроизводства,  если  он  и без  того  не  разбирается  в 
тонкостях юриспруденции?» По его мнению, языковые нововведения в первую очередь ударят по гражданам с невысоким 
достатком, поскольку услуги переводчика в гражданском процессе должен оплачивать сам его участник.

По  словам  Зубарева,  закон  «О  языках»  предусматривает,  что  судопроизводство  может  вестись  на  языке 
большинства населения той местности,  где ведется процесс,  такая же  возможность оговорена в  ряде международных 
документов. «Не вижу в этом ничего, угрожающего независимости Украины, – считает глава Крымской коллегии адвокатов. 
– Говоря о нарушении прав человека, зачастую, имеют ввиду случаи, когда людей без суда сажают в камеры, да еще и бьют 
там.  Но  не  менее  серьезная  вещь,  когда  гражданина  лишают  права  на  использование  своего  языка  в  отношениях  с 
государством. К тому же, главная задача закона – довести до каждого гражданина мудрость и справедливость права. А как 
вы это ему докажете, если он половину происходящего в суде не понимает, и просто видит, что законодатель старается 
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осложнить  его  жизнь?»  Перспективы  быстрой  корректировки  законодательства  Зубарев  не  видит:  «Я  не  думаю,  что 
возможно в  короткий  срок исправить  ситуацию.  Но партиям и  общественным организациям нужно начинать борьбу  за 
восстановление прав граждан». Такой процесс, по его мнению, может быть особо актуален для крымских политиков: «Крым 
–  автономия,  а  международное  законодательство  считает  одним  из  главных  атрибутов  автономии  более  широкие 
полномочия в языковой сфере».

1  сентября. Президент  Украины  Виктор  Ющенко  выступил  за  создание  «единой  Украинской  православной 
церкви».  "Высокую  миссию  возвращения  нации  к  ее  духовным  истокам  должна  выполнить  восстановленная  единая 
поместная Украинская православная церковь",  -  сказал он,  выступая 24 августа с обращением к  нации по случаю Дня 
независимости.  В  Русской  Православной  Церкви  разделяют  беспокойство  президента  Украины  относительно 
существования  на  территории  страны  раскола  в  Православии,  однако  считают,  что  восстановления  единства  нельзя 
достичь политическими средствами. Так в интервью корр. ИТАР-ТАСС председатель Отдела внешних церковных связей 
Русской Православной Церкви митрополит Кирилл прокомментировал инициативу Виктора Ющенко.  "Мы согласны,  что 
Церковь должна быть единой. Существующие на Украине расколы нас огорчают в не меньшей степени, чем руководство 
этой  страны.  Но  важно,  чтобы  восстановление  единства  произошло  на  церковной,  канонической  основе",  -  сказал 
митрополит  Кирилл.  Он подчеркнул,  что  "объединение  не  может  получиться  в  результате  политической  акции  -  такое 
искусственное объединение не принесет обществу добрых плодов, особенно, если за него возьмутся силы, враждебные к 
Православию  и  к  России"."Нас  настораживают  не  столько  заявления,  сколько  действия  некоторых  политических  сил, 
пытающихся вмешиваться в религиозную жизнь", - отметил митрополит Кирилл. Так, по его словам, "сейчас оказывается 
огромное давление на руководителей так называемой автокефальной церкви, чтобы объединить их с другой, более крупной 
неканонической группой, агрессивно настроенной по отношению к православным и возглавляемой лицом, которое вообще 
отлучено от Церкви, что признано всем православным миром (речь идет об «Украинской православной церкви Киевского 
Патриархата», возглавляемой Филаретом Денисенко - ред.). Такие действия, сказал он - "абсолютно неверны и опасны для 
Православия, и единство они не приблизят, а только усилят противостояние в обществе".

2  сентября. Советник  премьера  Юлии  Тимошенко  Михаил  Бродский  обвинил  окружение  Ющенко  в 
коррумпированности."Я утверждаю, что вокруг Ющенко - одна коррупция", - заявил он в прямом эфире 5 канала. – "Петя 
Ющенко,  ваш брат,  к  сожалению.  Я,  кстати  своему  сыну  Юре  запретил  дружить  с  вашим  сыном,  хотя  они  дружили. 
Сообщаю дальше - Миша Дорошенко, Петя Порошенко, Саша Третяков – они все занимаются переделом в пользу себя. 
Червоненко – это вообще отдельный разговор", - сказал Бродский. По его словам, сегодня "Третяков, Порошенко лоббируют 
Григоришина и их кланы по переделу украинского рынка не в пользу народа, за что борется Тимошенко, потому что она 
борется за то, чтобы заводы вывести на аукционы, ни во пользу никаких приватов, никого, а чтобы деньги пошли народу"."Я 
лично в гостинице в Днепропетровске познакомил господина Григоришина с господином Порошенко и господином Ющенко. 
С тех пор он со мной не общается. Я лично познакомил, и они работают (Григоришин с Порошенко)", - заявил Бродский. По 
словам Бродского, в случае НФЗ идет борьба "не двух финансово-промышленных групп, с позицией Тимошенко, которая 
хочет продать завод"."Есть борьба окружения президента, которое хочет получить долю от продажи Пинчуком этого завода 
россиянам и борьба Тимошенко, которая хочет этот завод продать с открытого аукциона", - отметил он."Я утверждаю, что 
Пинчук хочет продать завод россиянам за 380 миллионов долларов. За это Вексельберг с Абрамовым 50 миллионов платят 
окружению президента. И плюс еще получают возможность купить свои каналы, которые ему не нужны", - заявил Бродский. 
При  этом  он  опроверг  информацию,  что  Тимошенко  лоббирует  интересы  "Привата",  поскольку,  по  его  словам,  это 
невозможно в условиях открытого аукциона.

"Этими деньгами можно рассчитаться со всеми вкладчиками Сбербанка, но Ющенко сегодня поддержал Третякова 
и Порошенко", - заявил Бродский, имея в виду критичное заявление Ющенко по поводу ситуации на НФЗ.Он заявил, что 
приостанавливает свое членство в партии Батькивщина и намерен написать заявление об отставке с должности советника 
Тимошенко, не объяснив причин. "Я на выборы с Тимошенко не пойду, если она пойдет с Ющенко", заявил Бродский. "Я 
извиняюсь перед теми избирателями, которых призывал голосовать на выборы. Хотя другого выбора у нас не было. За 
Януковича нельзя было голосовать, Кучма – его место в тюрьме, хотя я не вижу, что Ющенко его собирается сажать. Он 
Литвина в свой блок приглашает? Человека, который заказал Гонгадзе! Разве это можно терпеть?", - добавил он.

2 сентября. Однопартийцы обвиняют лидера «Трудовой Украины» Валерия Коновалюка в попытках не допустить 
партию  к  реальному  участию  в  выборах  2006  года.  Об  этом  говорится  в  открытом  обращении  членов  президиума 
политсовета к руководителям местных организаций партии.Инициаторами данного документа выступили члены президиума 
политсовета  партии  «Трудовая  Украина»  Александра  Кужель,  Николай  Княжицкий,  Юрий  Мирошниченко,  Владимир 
Сивкович  и  Дмитрий  Табачник.  В  частности  Коновалюк  обвиняется  в  «откровенном пренебрежении  соответствующими 
договоренностями», достигнутыми на заседании политсовета 19 августа этого года в Симферополе. По словам авторов 
обращения,  Коновалюком  не  подписано  распределение  полномочий  между  членами  президиума  политсовета,  «чем 
фактически устранена часть руководства партии от ее текущей работы». «Председатель партии забыл о своем обещании 
до конца сентября созвать съезд партии по вопросам определения принципиальных аспектов участия «Трудовой Украины» 
в  парламентской  избирательной  кампании»,  –  констатируют  члены президиума  политсовета  партии.  «Вместо  этого  от 
Валерия Ильича Коновалюка раздаются постоянные обвинения в деструктивной деятельности части членов президиума 
политсовета  партии  в  связи  с  участием  их  в  общественной  организации  «Объединим  Украину».  Хотя  ни  одного 
доказательства несоответствия деятельности Форума «Объединим Украину» уставным и программным документам партии 
им  не  предоставлено»,  –  пишут  заместители  Коновалюка  по  партии.  По  данным членов  президиума  политсовета  ТУ, 
сегодня партия имеет 0,6-0,8 процентов популярности, тогда как по окончании последнего съезда имела 2-2,5 процентов. 
«Ничем другим, как целеустремленным развалом партии это назвать невозможно», – утверждается в заявлении. 
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2 сентября. Премьер-министр Украины Юлия Тимошенко заявила, что Никопольский завод ферросплавов (НЗФ) 
будет возвращен государству. По ее словам, для этого существуют соответствующие судебные решения. «Несмотря на 
стоны и сопли зятя Кучмы (Виктора Пинчука) завод будет возвращен государству», – сказала Тимошенко. 

Тимошенко выразила уверенность, что в ходе рассмотрения этого вопроса в Верховном суде Украины на судей 
будет оказываться давление и подчеркнула, что надеется, что суд примет объективное решение. Она также подчеркнула, 
что такая ситуация была бы невозможной, если бы у Пинчука не было покровителей в нынешней власти. «С кем в сговоре 
Пинчук – видно невооруженным глазом», – сказала Тимошенко. Премьер Украины заверила, что «в случае продажи завода 
на открытом аукционе его стоимость превысит $1 млрд».

2 сентября. Президент Украины Виктор Ющенко подписал поручение, которым обязал Генерального прокурора 
Украины Святослава Пискуна и Министерство юстиции в трехдневный срок обеспечить передачу государственного пакета 
акций  Никопольского  завода  ферросплавов  в  Фонд  государственного  имущества.  Это  значит,  что  Виктор  Пинчук 
окончательно выпустил из своих рук выкупленный им в 2003 году пакет в 50%+1 акцию. Между тем, как известно, пока шли 
суды по НЗФ, в июне Пинчук попытался продать злосчастный пакет главе «Евразхолдинга» Александру Абрамову и хозяину 
«Реновы» Виктору Вексельбергу. В прессу даже просочилась сумма сделки – 380 миллионов долларов. Эта сомнительная 
сделка  ударила  по  имиджу Вексельберга  и  Абрамова.  Затем,  к  скандалу  подключилась  компания  «Wisewood  Holdings 
Limited», являющаяся акционером ОАО «Никопольский завод ферросплавов». В публичном обращении совладельцы НЗФ 
предупредили акционеров российского «Евразхолдинга» о серьезных рисках в случае приобретения контрольного пакета 
завода.  О том же  Абрамова  лично  увещевал и  украинский  олигарх,  глава  группы «Приват»  Игорь  Коломойский..  «Мы 
пытались его убедить, что такому крупному бизнесмену, владеющему публичной компанией «Евразхолдинг», не к лицу 
совершать  тухлые  покупки,  поскольку  это  приведет  к  ненужным  скандалам,  в  том  числе  международным,  рассказал 
Коломойский «Зеркалу недели». – Он предупреждениям не внял. В результате неприятные статьи уже вышли в New York 
Times  и  Wall  Street  Journal.  Кроме  того,  находится  под  вопросом  его  финансирование  в  процессе  приватизации 
«Криворожстали». Но мне, например, не понятно, зачем Абрамов за 380 млн. долл. покупает пакет НФЗ у Пинчука, если он 
после возвращения этого пакета государству мог бы приобрести его на чистом конкурсе практически за те же деньги?» Тем 
не менее, Вексельберг и Абрамов, зная об угрозе ареста акций, зашли так далеко, что заплатили Пинчуку часть суммы – 25 
миллионов  долларов.  По  крайней  мере,  такую  цифру  назвал  «Коммерсантъ»,  а  главы  «Евраза»  и  «Реновы»  ее  не 
опровергали.

Когда в Никополе возникла угроза силового захвата завода, президент срочно вызвал к себе Тимошенко. Позже 
премьер заявила, что ничего экстраординарного на этом совещании не обсуждали, так, подготовку бюджета-2006 и прочие 
рутинные  вещи.  Но,  как  считают  наблюдатели,  вполне  вероятно,  что  «гвоздем  программы»  был  вовсе  не  бюджет,  а 
очередная попытка Ющенко примирить по вопросу о судьбе НЗФ враждующих премьера и секретаря СНБО.

2 сентября. Партия «Трудовая Украина» и Народно-демократическая партия намерены создают общую фракцию. 
Об  этом  сообщил  лидер  партии  «ТУ»  Валерий  Коновалюк.«Фракция  создается.  Сегодня  я  передал  необходимые 
документы, провел переговоры… Она будет зарегистрирована шестого числа», – сказал Коновалюк. 

По его словам, новое депутатское объединение будет называться «Фракция Трудовой Украины НДП». Коновалюк 
подчеркнул, что НДП – «партия с нормальной репутацией, что для украинской политики сейчас большая редкость». Нардеп 
предполагает,  что  положенная  норма по  численности  депутатов  во  фракции (не  менее  14 человек)  будет  выполнена. 
«Сопредседателя будет два, потому что есть две партии, которые входят во фракцию», – добавил Коновалюк. 

3 сентября. В ответ на заявления России о повышении цен на газ, глава "Нафтогаза Украины" Алексей Ивченко 
пригрозил  Москве  дефолтом.  По  его  словам,  строительство  Северо-европейского  газопровода  не  позволит  России 
экспортировать в Европу газ в обход Украины - мощность новой транспортной системы для этого будет слишком мала. По 
расчетам  Ивченко,  экспорт  российского  газа  через  украинскую  газотранспортную  систему  составляет  130  миллиардов 
кубометров в год, через Северо-европейскую газовую систему, которая будет построена через пять-десять лет, пойдет 20 
миллиардов кубометров, поставлять через Белоруссию Россия сможет еще десять миллиардов. В то же время, отметил он, 
ежегодный рост потребления газа в Европе составляет 50 миллиардов кубометров.

Ивченко также считает, что остановка поставок газа в Украину грозит России крахом ее экономики. "Если Россия 
перестанет поставлять газ в Украину, она же не Украину остановит. Она остановит Европу. А это означает для России 
дефолт", - сказал он.

Кроме того, по мнению главы НАК, остановка экспорта газа в Украину невозможна и по техническим причинам - 
если Россия прекратит поставки газа в Украину, это чревато остановкой промыслов вследствие падения давления в трубах.

"Без российского газа Украина выкрутится. У нас есть другие альтернативные виды топлива - уголь, мазут. Мы 
протянем на собственных газе и резервных видах топлива несколько месяцев. А вот Россия, прекратив поставки газа в 
Украину, не протянет и дня" - сказал Ивченко.

Между тем, замечает Lenta.Ru, заявленная мощность строящегося Северо-европейского газопровода составляет 
не 20, как считает г-н Ивченко, а 55 миллиардов кубометров в год. Так что глава "Нафтогаза Украины" выдает желаемое за 
действительное.  А  его  развязный  тон  плохо  скрывает  то  раздражение,  с  которым  Киев  воспринял  намерение  России 
увеличить в 2006 году цены на газ до уровня европейских.

3 сентября. Первого президента Украины, народного депутата Леонида Кравчука пытались забросать гнилыми 
помидорами на  открытии учредительного  собрания крымского отделения Гражданского  форума «Объединим Украину», 
прошедшего в Симферополе. Двое человек пытались сорвать собрание. Еще в самом начале встречи из зала послышались 
крики «Иуда!», «Предатель!» и «Кравчука к позорному столбу!». 

Тем временем,  неизвестный гражданин попытался  с  бельэтажа Украинского  театра,  где  проходило  собрание, 
бросить в экс-президента гнилые помидоры, но сторонники лидера форума вовремя схватили «террориста» и вытолкали 
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его из зала. Выступая в этот же день в прямом эфире Черноморской ТРК, Кравчук назвал инцидент в Украинском театре 
«заказным».  Гражданский  форум  «Объединим  Украину»,  по  словам  его  председателя  в  Крыму  Екатерины  Волковой, 
создается как постоянно действующая структура «с целью контроля власти и недопущения раскола Украины». При этом 
форум не намерен перевоплощаться в партию и каким-либо образом участвовать в парламентский выборах.

Выступая  на  собрании,  Кравчук  оценил  работу  правительства  Ющенко  как  «непрофессиональную  и 
некомпетентную».  «Всякая власть  не лишена ошибок,  которые нельзя было бы исправить.  Ющенко я  бы посоветовал 
освободить  от  должности  непрофессионалов  и  выполнять  свои  конституционные  полномочия»,  –  отметил  лидер 
СДПУ(О).Также Кравчук считает,  что такого правового нигилизма, который царит при режиме Ющенко, не было ни при 
одной власти. «Сегодня, несмотря на обещания Ющенко, мы живем от кризиса к кризису, а коррупция в стране приобрела 
характер национальной угрозы», – заявил Кравчук.

5 сентября. Британская газета «Таймс» называет отставку Александра Зинченко с должности государственного 
секретаря ударом для президента Виктора Ющенко. Об этом говорится в статье «Архитектор Оранжевой революции идет в 
отставку». «Виктор Ющенко, президент Украины получил самый болезненный удар с того времени как он занял место в 
президентском кабинете, когда его государственный секретарь подал в отставку, что стало очередным признаком споров 
среди лидеров Оранжевой революции», – пишет газета. Издание также отмечает, что «скандальная отставка господина 
Зинченко» может добавить  весомости  «заявлениям критиков,  которые указывают  на неспособность  господина  Ющенко 
провести обещанные реформы, именно по причине внутренних распрей в его окружении». Издание в частности указывает, 
что  многие  реформы,  которые  обещал  президент  Ющенко,  наскочили  на  мель  из-за  распрей  между  президентской 
администрацией  и  администрацией  премьера  Тимошенко.  Газета  пишет,  что  Зинченко,  разработавший  президентскую 
кампанию для Ющенко, а также те протесты, которые привели Ющенко к президентству, подал ходатайство об отставке в 
довольно немногословноом двухабзацевом заявлении без объяснения причины той отставки. Также издание отмечает, что 
президент недавно имел довольно непростой разговор с главой секретариата и поставил перед ним определенный ряд 
задач  с  целью  улучшения  уровня  работы  и  повышения  уровня  профессионализма  сотрудников  аппарата  президента. 
Издание напоминает, что в прошлом месяце Ющенко сам попал под острую критику, после того как появились сообщения о 
том, что его 19-ти летний сын Андрей водил очень дорогой автомобиль и тратил сотни долларов в модных киевских ночных 
клубах. Также в газете упоминается, что Андрей Ющенко имел авторские права на символику Оранжевой революции. 

5 сентября. Попытка сокращения сроков пребывания Черноморского флота в Крыму может привести к пересмотру 
статуса Севастополя, заявил в эфире радиостанции «Эхо Москвы» член комитета Госдумы РФ по международным делам, 
лидер  фракции  «Родина»  Дмитрий  Рогозин.  Поводом  для  высказывания  послужило  заявление  первого  замминистра 
иностранных  дел  Украины  о  том,  что  окончательный  вывод  о  соответствии  Конституции  переходного  положения,  на 
основании  которого  в  Крыму  пребывает  Черноморский  флот  России,  может  вынести  Конституционный  суд.  Депутат 
заметил, что Россия «сама демонстрирует очевидную слабость в переговорах с заведомо более слабым партнером, хотя 
все карты на ее руках».«Это касается и ситуации с нашими базами в Грузии, и, думаю, аналогичное давление будет оказано 
и  по  ситуации  с  Черноморским  флотом»,  –  сказал  Д.Рогозин.  Между  тем,  «правовая  сторона,  с  точки  зрения 
международного права, здесь на стороне России», убежден Рогозин. «В 1948 году разрушенный войной город-крепость 
Севастополь,  включая  и  примыкающие  к  нему  военные  базы,  был  выведен  из  состава  Крымской  области,  и  потому 
документ 1954 года,  решение Хрущева о передаче Крымского полуострова в состав Украины,  не распространяется на 
Севастополь. Он никому не был передан и, по сути, никто не оспаривал его статус в составе России. По сути, на сегодня 
Севастополь является городом прямого российского подчинения», – заметил Рогозин. «Если между Украиной и Россией 
начнется судебная тяжба о судьбе Черноморского флота, большое количество специалистов могут просто поднять вопрос о 
статусе Севастополя, он станет предметом территориального спора», – полагает депутат. Подобные заявления украинских 
политиков могут «спровоцировать очень серьезные последствия, которые на самом деле, с точки зрения международного 
права, приведут к тому, что Севастополь окажется и в политическом смысле в составе России», подчеркнул Рогозин.

5 сентября. Секретарь СНБО Петр Порошенко не исключает обращения в суд на экс-Госсекретаря Александра 
Зинченко. Об этом он сообщил на пресс-конференции. Кроме того, Порошенко считает, что Зинченко должен сообщить в 
правоохранительные органы о всех известных ему коррупционных деяниях высших должностных лиц державы. Если он 
этого не сделает, то это – тоже криминальное преступление. Порошенко публично пожалел Зинченко 

С  Зинченко  Порошенко  попрощался  фразой:  «Жаль  мне  тебя,  Саша».  Ранее  Зинченко  предложил  Виктору 
Ющенко уволить Секретаря СНБО Петр Порошенко и Первого помощника 

5  сентября. Экс-госсекретарь  Александр  Зинченко  сообщил,  что  неоднократно  говорил  президенту  Украины 
Виктору Ющенко, что отставка Петра Порошенко с поста секретаря СНБО является единственным условием его (Зинченко-
ред.) работы в президентской команде. Об этом Зинченко заявил во время сегодняшней пресс-конференции. Напомним, что 
Зинченко заявил о своей отставке 3 сентября. В этот же день Президент Украины Виктор Ющенко принял ее. 

Зинченко прогнозирует в Украине контрреволюцию, если Ющенко не уволит своего кума-авантюриста.
5 сентября. Экс-глава Секретариата президента Украины Александр Зинченко ушел в отставку из-за коррупции во 

власти.  Сегодня  он  заявил  об  этом  на  пресс-конференции,  которая  транслировалась  в  прямом  эфире  «5  канала». 
«Коррупция –  главная  причина  моего  ухода»,  –  сказал  Зинченко.  По  его  словам,  среди окружения  Ющенко  действует 
«группка  авантюристов»,  которые  используют  результаты  усилий  сотен  тысяч  участников  «оранжевой  революции»  в 
собственных  корыстных  целях.  «Организовав  собственный  клановый  ЛТД,  организовав  информационную  блокаду 
президента, переведя его в виртуальный, а не реальный мир, цинично и нахально искажая настоящую жизнь, они шаг за 
шагом реализовывают план: максимально использовать власть для обеспечения собственного капитала, приватизировать и 
присвоить  все,  что  только  возможно»,  –  заявил  Зинченко.  При  этом  экс-госсекретарь  назвал  имена  «авантюристов»: 
«Секретарь Совета национальной безопасности Украины Порошенко, первый помощник президента Третьяков, несколько 
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их партнеров, таких как Мартыненко цинично и системно реализуют свой сценарий использования власти в собственных 
целях», – уверил Зинченко. 

По его информации, Порошенко незаконно подчинил Совнацбезу судебную ветвь власти.
«Вместо долгожданной судебной реформы мы наблюдаем стон общества от несправедливости того, что должно 

быть вершиною правосудия. Вновь со времен Кучмы вернулось телефонное право и открытое прямое давление на судей. 
Свое преступление новые законники освящают волей президента. Уверен, он (президент – Н.Р.) не делегировал Порошенко 
таких  полномочий.  Хозяйственные  и  административные  конфликты  не  решаются,  а  судьи  обслуживают  капитал. 
Возрождаются тарифы, расценки и услуги в этой сфере», – заявил Зинченко. Он также заявил, что «авантюристы», чтобы 
развязать  себе  руки,  пытаются  «прибрать  под  свой  контроль  правоохранительные  органы».  «Оправдывается  это 
необходимостью реформы правоохранительной системы. На самом деле стоит цель – концентрирование в одних руках и 
оперативных  служб,  и  служб  государственной  связи,  и  Службы  безопасности  Украины,  и  системы  разведки  и 
контроля».«Высшим цинизмом и пренебрежением законов» назвал Зинченко попытку Порошенко сделать из  СНБО, «а 
точнее  из  его  аппарата  новый  НКВД».«Чего  стоит  только  предложение  Порошенко  сделать  своим  заместителем 
руководителя комитета по разведке, или ввести в штат аппарата СНБО 60 генеральских должностей. Даже секретарь в 
приемной  Порошенко  должен  быть  обязательно  генералом.  Вот  это  и  есть  так  называемая  демилитаризация 
государственных  структур»,  –  отметил  Зинченко.  По  его  мнению,  вместо  того,  чтобы  сконцентрироваться  на  общей 
реформе  оборонного  ведомства,  все  усилия  направлены  на  собственность  и  торговлю.  «Это  «Укрспецэкспорт»  и 
аналогичные предприятия. Разве будет время заниматься складами боеприпасов? Прямое поручение президента заняться 
проблемами «Русланов», которые перехватываются в других странах, проигнорировано», – удивляется экс-госсекретарь. 
По словам Зинченко, в таможню вернулись контрабандисты, на местах появились преданные «представители Порошенко».

«Именно с ними необходимо поделиться прибылью, имуществом, собственностью, акциями. Дальше как в кино: а 
если не будут брать, отключим газ», – высказался Зинченко. «Порошенко, Третьяков и компания, ссылаясь на президента, 
назначают своих всюду, где только можно. Свободно себя чувствуют в приватизационных процессах», – сказал Зинченко. 
По его словам, первый помощник президента Александр Третьяков с точностью до микрона возрождает систему своего 
предшественника  в  администрации  Кучмы  господина  Лёвочкина.  «Войдя  в  наблюдательные  советы  «Ощадбанка», 
«Укртелекома», издательских предприятий, контролируя процесс в нефтяной и газовой сфере. Именно его усилиями был 
возобновлен  на  работе  заместитель  председателя  НАК  «Нафтогаз  Украины»  господин  Воронов,  который  успешно 
организовывал  и  обслуживал  газовые  схемы  при  режиме  Кучмы»,  –  отметил  Зинченко.  «Однако  если  не  принять 
решительные меры в стране произойдет контрреволюция», – предостерег Зинченко.

5 сентября. Отставка Александра Зинченко с поста госсекретаря направлена на подрыв властной команды и 
угрожает  Украине  контрреволюцией.  Об  этом секретарь  Совета  национальной  безопасности  и  обороны Украины Петр 
Порошенко  заявил  на  пресс-конференции,  комментируя  отставку  Зинченко  и  его  обвинения  в  свой  адрес.  «Отставки 
ослабляют власть, и на их фоне команда должна объединится перед угрозой контрреволюции, а такая угроза есть», – 
сказал Порошенко. Он подчеркнул, что Зинченко, как госсекретарь, имел всю полноту власти для реагирования на факты 
коррупции, привлекать к ответственности чиновников и влиять на кадровые назначения. Вместо этого, по словам Поршенко, 
секретариат  президента  тормозил  указы  СНБО  по  наиболее  острым  вопросам  национальной  безопасности.«37  моих 
служебных записок до президента так и не дошли. Это дает мне право утверждать о блокировании работы СНБО», – заявил 
Порошенко.  Он  добавил,  что  был  одним  из  инициаторов  приглашения  Зинченко  в  команду  тогда  еще  кандидата  в 
президенты Виктора Ющенко. Кроме того, на прошедшем в Казани саммите глав СНГ глава секретариата президента и 
секретарь СНБО работали «слаженно и эффективно». «Никаких претензий от Зинченко не было. Все обвинения должны 
подтверждаться  фактами  -  фамилиями,  должностями  людей,  которые  якобы  получают  мои  указания.  Если  судья  или 
чиновник получают личные указания «сверху», они в обязательном порядке должны информировать об этом прокуратуру»,– 
подчеркнул Порошенко. Он не исключил, что конфликт с Зинченко станет предметом судебного разбирательства, однако 
хотел бы уточнить – говорил ли экс-госсекретарь как госслужащий, или как политик. При этом Порошенко предположил, что 
Зинченко ушел в отставку со скандалом «потому что, наверное, социологи подсчитали, что ему сейчас нужно уйти и стать 
лидером «Поры». По словам секретаря СНБО, Зинченко попросил вывести его из президиума Национального союза «Наша 
Украина», но остался членом этой партии. Порошенко связывает участившиеся обвинения в свой адрес с намерением 
провести «жесткую реформу» правоохранительных органов, и обеспокоенностью отдельных олигархических и политических 
групп. 

Порошенко добавил, что о позиции президента ему ничего не известно. «Если президент примет решение о моей 
отставке, я с удовольствием соглашусь», – отметил секретарь Совбеза. 

6  сентября. Заместитель  государственного  секретаря  Украины  Маркиян  Лубкивский  называет  решение 
Александра Зинченко уйти в отставку «мужественным поступком честного и порядочного человека». «Я никогда не брошу 
камень в Александра Зинченко, хотя, не исключаю, что меня к этому могут подталкивать. Александр Зинченко совершил 
мужественный поступок как кристально честный и порядочный человек. На такие поступки способны только мужественные и 
уверенные в своей правоте люди», – заявил Лубкивский. «Я глубоко убежден, и это подтверждают опыт моей работы с 
Зинченко, что это человек президента, который искренне радуется за победы и искренне переживает за авторитет главы 
государства. Зинченко был на пути создания единомышленников, и мне искренне жаль, что обстоятельства ему не дали 
реализовать намеченное», – сказал также замгоссекретаря. Ранее, говоря об отставке Александра Зинченко с должности 
государственного секретаря Украины, Лубкивский выразил убеждение в том, что это – «очень серьезный сигнал для всего 
общества».  «Это,  если  хотите,  холодный душ,  который должен  подействовать  для  того,  чтобы общество  становилось 
лучше, чтобы менялись определенные правила, существовавшие до этого», – сказал Лубкивский.
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6  сентября. На  общем заседании Президиума Совета  партии  «Народный Союз  Наша Украина»  и партийной 
группы в Кабинете Министров Украины было осуждено неэтичное поведение и бездоказательные обвинения члена партии 
Александра  Зинченко.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе  партии  «Наша  Украина».  «Мы расцениваем  заявление  экс-
Госсекретаря как системную и целенаправленную провокацию. Поэтому мы предостерегаем все политические силы, что 
любое сотрудничество с Александром Зинченко сделает невозможным их отношения с «Народным Союзом Наша Украина» 
- сообщает пресс-служба. 

7  сентября. Депутат  Госдумы,  координатор  Группы  по  связям  с  парламентом  Украины  Александр  Лебедев 
считает, что в результате нынешнего политического кризиса на Украине «несомненно ухудшится» инвестиционный климат. 
«Российские инвесторы и так испытывают серьезные трудности в связи с административным произволом и попытками 
передела собственности, – заявил депутат - Из заявления бывшего госсекретаря Украины Александра Зинченко можно 
сделать однозначный вывод о том, кто является инициатором этого передела.  К сожалению,  в настоящий момент они 
обладают властью». Однако, по мнению Лебедева, существуют правовые, в том числе международные механизмы защиты 
экономических интересов, и депутат предлагает «научиться их использовать». «Так, существуют проблемы у российского 
капитала в Крыму, – заявил депутат. – Известно, что там сейчас пытаются «деприватизировать» объекты, принадлежащие 
Москве.  Я  готов  оказать  поддержку  столичным  властям  в  отстаивании  городской  собственности».  Александр  Лебедев 
предложил объединить  усилия  российских  инвесторов  на  Украине,  чьи  права  попираются:  «Вместе  мы сможем более 
эффективно отстаивать российские экономические интересы».

7  сентября. Как  сообщила  пресс-секретарь  президента  Украины  Ирина  Геращенко,  на  заседании  СНБО 
обсуждались  две  темы:  реформирование  правоохранительных  органов  и  оптимизация  и  консолидации  работы 
власти.«Кризиса власти не существует», – уверила Геращенко. В заседании приняли участие президент Виктор Ющенко, 
председатель  Верховной  Рады  Владимир  Литвин,  премьер  Юлия  Тимошенко,  секретарь  СНБО  Петр  Порошенко, 
генпрокурор  Святослав  Пискун,  министры  иностранных  дел  Борис  Тарасюк,  внутренних  дел  Юрий  Луценко,  обороны 
Анатолий  Гриценко,  члены  СНБО.  Главной  темой  заседания  было  реформирование  силовых  структур.  По  словам 
Геращенко,  на  совещании  не  обсуждались  кадровые  перестановки.  «Я  бы  хотела,  чтобы  мы  с  вами  никогда  не 
руководствовались слухами», – сказала пресс-секретарь в прямом эфире телеканала ICTV.«Я хочу подчеркнуть, что во 
время встречи в кабинете у президента кадровые вопросы не обсуждались. Но не исключено, что когда придет новый 
председатель  секретариата,  он  будет  принимать  соответствующие  решения»,  –  сказала  она.  Вместе  с  тем  советник 
президента  Владислав  Каськив  заявил,  что  один  из  участников  скандала  с  экс-госсекретарем  Александром  Зинченко 
написал заявление об отставке.

По его словам, заявление написано от руки и передано президенту. Как предполагают журналисты «5 канала», 
речь идет о секретаре СНБО Петре Порошенко.

«Сейчас президенту передано заявление об отставке, но это по непроверенной информации», – сказал Каськив.На 
вопрос, кто именно подал это заявление, Каськив ответил: «Кто-то из участников вчерашнего скандала».Перед заседанием 
СНБО состоялось закрытое совещание у президента, на котором присутствовали, Литвин, Ющенко, Порошенко, министры и 
народные депутаты. Ранее телеканал ICTV сообщал, что на совещании обсуждались варианты недопущения политического 
кризиса в стране, который стал возможным после скандальной отставки Зинченко, который обвинил окружение Ющенко в 
коррупции.  По  данным  источников  телеканала  в  секретариате,  главной  темой  закрытого  совещания  была  отставка 
правительства Тимошенко. Это могло стать возможным, если бы Тимошенко отказалась пойти на парламентские выборы в 
блоке с партией «Народный Союз Наша Украина». Почетным председателем партии является президент Ющенко.

7 сентября. Перевод украинского судопроизводства исключительно на государственный язык ущемляет права 
почти 20 миллионов русскоязычных граждан Украины.  Об этом говорится в комментарии департамента информации и 
печати к изменениям Кодекса административного судопроизводства Украины, размещенном на сайте МИД России. «На наш 
взгляд,  перевод  украинского  судопроизводства  исключительно  на  государственный  язык  ущемляет  права  почти  20 
миллионов русскоязычных граждан Украины, что составляет 40 процентов населения страны. Это лишает их полноценной 
судебной  защиты»,  –  считают  в  МИД РФ.  В  российском внешнеполитическом ведомстве  отмечают,  что  «юридические 
термины довольно трудно воспринимаются на неродном языке, что очень важно при непосредственном участии граждан в 
судебных процессах».«Данное решение, как представляется, идет в русле неблаговидной кампании вокруг русского языка 
на  Украине,  что  продемонстрировали  недавно  украинские  власти  в  пригородном  поселке  Комсомольское 
Симферопольского  района в  отношении русскоязычной школы №43 Симферополя»,  –  говорится в  сообщении.  В  МИД 
России  рассчитывают,  что  украинская  сторона  в  соответствии  со  статьей  10  Конституции  Украины  учтет  интересы 
русскоязычных  граждан.  В  департаменте  информации  и  печати  МИД  России  надеются,  что  проблема  украинизации 
судопроизводства будет обсуждена в ходе рабочего визита министра иностранных дел Украины в РФ, который состоится, 
как планируется, в третьей декаде сентября 2005 года.

7 сентября. В Верховной раде создано межфракционное объединение блока Виктора Ющенко «Наша Украина». 
Об этом в ходе утреннего пленарного заседания заявил руководитель фракции Народного руха Украины Вячеслав Коваль. 
Коваль отметил, что в объединение входят две фракции – фракция «Народный союз «Наша Украина» и фракция Народного 
руха  Украины.  Он  отметил,  что  цель  создания  межфракционного  объединения  –  реализация  программы  Президента 
Украины Виктора Ющенко. 

8  сентября. Вице-премьер по гуманитарным вопросам и социальной политике Украины Николай Томенко подал в 
отставку. Об этом сообщил государственный секретарь Украины Олег Рыбачук.

На протяжении ночи продолжались закрытые консультации с новыми претендентами на высокие должности. По 
словам Рыбачука, о серьезных кадровых перестановках Ющенко может объявить уже в четверг, 8 сентября. Информацию о 
том,  будет  ли  рассматриваться  возможная  отставка  Кабинета  Министров  Украины,  в  Секретариате  Президента  не 
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комментируют. Известно, что к первой половине дня назначена встреча Виктора Ющенко с журналистами центральных 
телеканалов, и не исключено, что именно там прозвучит приговор нынешнему составу правительства.

8 сентября. Генеральная прокуратура Украины возбудила против экс-депутата и экс-секретаря Совнацбеза Петра 
Порошенко  уголовное  дело  по  факту  злоупотребления  служебным  положением.  Основанием  для  этого  являются 
свидетельства бывшего госсека Украины Александра Зинченко. Примечательно, что Порошенко сам просил Святослава 
Пискуна провести расследование по всем фактам, озвученных Зинченко. Сегодня утром, узнав о возбуждении уголовного 
дела, «шоколадный король» потребовал отставки Святослава Пискуна. Тем временем, Виктор Ющенко подумывает о том, 
чтобы оставить Пискуна в Генеральной прокуратуре. В четверг президент заявил, что проводит консультации относительно 
дальнейшего пребывания Святослава Пискуна на посту Генпрокурора и Александра Турчинова на посту главы СБУ.

8  сентября. Президент  Украины  Виктор  Ющенко  своим  указом  отправил  правительство  Юлии  Тимошенко  в 
отставку, сообщает агентство "Новости-Украина". И.о. главы правительства назначен Юрий Ехануров, занимавший до этого 
пост  губернатора Днепропетровской области.  Юрий Ехануров родился 23 августа 1948 года в селе Белькачи Якутской 
АССР,  по  национальности  —  бурят.  В  1973  г.  окончил  Киевский  институт  народного  хозяйства.  С  1967  г.  работал  в 
строительных организациях Киева.1991-1993 гг.  — на работе в правительственных учреждениях  Украины.  В 1993-1994 
годах  -  замминистра  экономики.  В  1994-1997  — председатель  Фонда  государственного  имущества  Украины.1997  г.  — 
министр экономики Украины.1997-1998 гг. — председатель Госкомитета по развитию предпринимательства. С 1998 г. — 
депутат  Верховного Совета Украины, заместитель председателя Комитета ВС по экономической политике, управлению 
народным хозяйством и инвестициям, член фракции Народно-демократической партии. 

Декабрь 1999 г. — назначен первым вице-премьером Украины.
До последнего времени возглавлял администрацию Днепропетровской области. Кандидат экономических наук. 
8 сентября. На пресс-конференции Виктор Ющенко выступил со специальным заявлением, в котором объявил о 

намерении отправить в отставку Кабинет Министров в полном составе и секретаря СНБО. Относительно генерального 
прокурора  Святослава  Пискуна  и  главы  Службы  безопасности  Александра  Турчинова,  которые  не  входят  в  состав 
правительства,  будут  проведены  дополнительные  консультации,  уточнил  глава  государства.  Кроме  того,  Президент 
сообщил,  что  исполняющим  обязанности  премьер-министра  назначен  губернатор  Днепропетровской  области  Юрий 
Ехануров, и ему поручено формировать новое правительство.

Заявление  Виктора  Ющенко:  "Когда  я  стоял  23  января  в  этом  году  на  Майдане  и  провозглашал  свою 
инаугурационную речь, я говорил о том, что в Украине будет профессиональная власть, власть честная, которая день и 
ночь  будет  работать  на  интересы украинца и  государства,  власть  которая будет  работать одной командой,  повторяю, 
честно,  открыто и профессионально.  Для этого я  взял к  себе тех людей,  которые прошли десятки митингов,  встреч с 
общественностью, которые стояли рядом со мной на Майдане Незалежности в Киеве, люди, которые помогли отвергнуть 
старую коррумпированную власть и дали возможность создать свободную Украину. Это были преданные люди, без которых 
наши успехи,  убежден,  осенью минувшего года были бы невозможными.  Повторяю,  что 9 месяцев назад я предложил 
украинскому парламенту на пост премьер-министра Юлию Владимировну Тимошенко, назначил секретарем СНБО Петра 
Алексеевича Порошенко, назначил государственным секретарем Украины Александра Алексеевича Зинченко. Эти люди 
вели мою избирательную кампанию, кто-то пришел ко мне в 2002 году, кто-то пришел за несколько месяцев до завершения 
избирательной кампании или во время избирательной кампании.  Для меня эти люди неординарны,  это мои друзья,  и, 
откровенно скажу, о многих вещах, о которых я ниже буду говорить, будет говорить тяжело. Но я понимаю, что эта беседа 
назрела,  поскольку  затрагиваются  не  интересы отношений  с  правительством,  СНБО или  госсекретарем,  а  видим,  как 
сворачиваются те процессы,  которые были самоцелью,  собственно говоря, для избирателей. Я знал, что между этими 
людьми существуют определенные недоразумения. Убежден, что это детали, эпизоды, которые встречаются у кого угодно, 
тем более в таких интересных и неординарных людей. Убежден, что у каждого большого человека есть проблемы. Эти 
проблемы я воспринимал как явление временное. Я надеялся на то, что если каждый наденет свое ярмо, не будет хватать 
времени на  взаимные интриги,  на  формирование  пиара  или  антипиара  между  определенными  политическими силами 
единой коалиции.  Это были мои надежды. Более того,  хочу сказать,  что я дал своим коллегам огромные полномочия, 
которые выходят за рамки Конституции Украины. Уверен, что те полномочия, которые сегодня были у секретаря СНБО, или 
госсекретаря,  или  у  премьер-министра,  эти  полномочия,  которых не  имел до  сегодняшнего  дня никто  из  аналогичных 
чиновников, начиная от формирования структуры, формирования аппарата, я не припоминаю, чтобы ни одна из сторон 
после того, как была проведена огромная работа по формированию основ деятельности того или иного института, когда 
были подписаны все базовые документы, чтобы кто-то был неудовлетворен. Но, с каждым днем, я все больше и больше 
становился свидетелем того,  как между этими институтами идут сначала противостояния,  потом серьезные конфликты. 
Потом  взаимные  закулисные  интриги,  что  начало  передаваться  уже  на  основу  государственной  политики.  Я  стал 
свидетелем того,  как по сути, каждый день приходилось вмешиваться в конфликты, которые возникают между СНБО и 
правительством, между госсекретарем и СНБО, между правительством и Верховной Радой. Одним словом, эти конфликты 
стали повесткой дня работы власти. Уверен, что мои друзья, которые были наделены таким уникальным доверием людей и 
такими невиданными  полномочиями,  могли  уникально  использовать  этот  ресурс  на  благо  своей  работы.  Я был также 
уверен в том, что люди, которые занимают такие высокие государственные должности, понимают груз государственной 
ответственности, и поэтому считал, что они обязаны слышать друг друга и договариваться - это их обязанность. Президент 
не должен быть нянькой для них для того, чтобы улаживать отношения. Хотя, откровенно скажу, я делал это с готовностью, 
так как понимал, что это вопрос государственного значения. Хотя мне было жаль тратить время на вещи, которые не были 
конструктивными. Но такова действительность. Повторяю - эти распри продолжались, позиционные войны усиливались. 
Причем,  эти  войны  усиливались  по  принципу  "два  украинца  -  три  гетмана".  Появилась  атмосфера  избирательной 
кампании...  один захотел на Киев идти,  другой захотел на Киев,  третий -  на Львов, четвертый -  сделать перестановку 
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политических сил, заманить в коалицию на выборы других партнеров. Одним словом, я стал свидетелем того, что когда я 
провожу совещание,  доверие  среди моих партнеров  нулевое.  После  каждого  совещания,  потом,  стороны выходили на 
какие-то другие уровни, договаривались об основах другой политики, и в стране происходил скандал. Последний скандал 
был с НФЗ. Я помню, чем закончилась моя пятница на прошлой неделе, когда мы стали свидетелями того, как  после 
уникального  решения  суда,  -  которое  далось  нам  очень  тяжело,  -  после  уникального,  честного  решения  суда  из-за 
закулисных интриг,  которые велись, причем не только в Украине, а,  что обидно,  и  вне Украины,  дело было сведено к 
конфликту, когда люди вышли на площадь. Это при потом, что у нас было основательное, глубоко правильное решение 
суда. Но финал истории как раз состоял не в том, как из рук одной шайки предприятие передать государству, а как от одной 
шайки передать  другой шайке.  И потому люди получили право  на протест.  Убежден,  что наступил момент,  когда мои 
коллеги потеряли командный дух и веру. Я это говорю с горечью. Так как эти люди остаются моими друзьями независимо от 
обстоятельств. Я их буду ценить, но мне нужно это сказать.8 месяцев Президент Украины был миротворцем среди этих 
институтов. Я об этом почти не говорил публично. Я считал, что это моя карма, которую я должен нести. А Украина в то 
время теряла темпы, в том числе экономические. Думаю, что члены моей команды слушали Президента, но не слышали. И 
сегодня, как бы это не было тяжело, я должен этот гордиев узел разрубить во имя Украины. На Майдане 24 августа, в День 
независимости, я пообещал коллегам-чиновникам при власти... Мы стали свидетелями того, как во власти появилось много 
новых лиц, но случился парадокс - лицо власти не изменилось. Страну снова обвиняют в коррупции, страну снова обвиняют 
в том, что нет публичных процессов в экономике, в том числе приватизационных. Мы становимся свидетелями того, как 
процессы, те, которые могли бы быть значительно демократизированными, входят во вчерашнюю колею. Посмотрите на 
действие налоговой системы, таможенной системы, мы становимся свидетелями растущего популизма... С утра до вечера 
мы являемся свидетелями, знаете, таких легкомысленных, сладких обещаний, которые с каждым днем будет выполнять все 
тяжелее  и  тяжелее.  Решения,  которые присущи  этому  году,  экономические,  социальные,  их  можно  сделать  один  раз. 
Второй раз их уже не повторишь без экономических изменений. Но мы стали свидетелями того, что ни один социальный 
пакет  не  предлагается  на  2006  год  -  ни  в  плане  социальных нагрузок,  ни  в  плане  социальной  реформы,  ни  в  плане 
образования, ни в плане медицины. Мы консервируем еще 12 месяцев той стагнации, которая была в этой сфере. Я это 
принять  не  могу,  друзья.  Убежден,  что  причиной  этого  стало  непонимание  значимости  государственных  интересов. 
Неумение работать исключительно на гражданина, на государство как на наивысшую преференцию для государственного 
служащего.  На  первый  план  исполнительной  системы  власти  стал  как  пиар  себя,  или  политической  силы,  или  пиар 
политической позиции. Убежден, что с этим нужно покончить. Я вижу, что некоторые должностные лица увлеклись этим 
пиаром настолько, что уже не хватает времени для продуктивного разговора. Жизнь без камер они уже не представляют. 
Хотя я навсегда выступал и буду выступать за публичную работу власти, или СНБО, или Кабинета Министров, но, друзья, - 
это делается после того, как сделана работа. Нам не нужно страну втягивать в опасные обещания, в опасный популизм. 
Убежден, уважаемые друзья, что год назад я пошел в Президенты не для того, чтобы ключевые государственные институты 
не имели понимания и не находили между собой согласия и взаимоуважения. Не для того я уже год хожу не со своим 
лицом. Убежден, что не для этого стояли миллионы людей на Майданах. И делать вид, что ничего не происходит, я не могу. 
Сегодня  я  должен  сказать  своим соотечественникам,  что  я  должен  принять  радикальные  шаги  по  смене  руководства 
правительства, СНБО и Секретариата Президента. Повторяю, я хочу отныне видеть высшие государственные институты в 
системе работы единой команды, которые работают на то, чтобы у людей были рабочие места, лучшие зарплаты, лучшие 
школы, лучшая медицина, чтобы люди чувствовали, что власть работает в согласии и гармонии, а государство - в покое и 
стабильности. Поэтому я подписываю указ об отставке правительства, об отставке секретаря СНБО и несколько дней назад 
на основе поданного Зинченко заявления об отставке я назначил государственным секретарем Украины Олега Борисовича 
Рыбачука".

8 сентября. Премьер-министр Украины Юлия Тимошенко в ультимативной форме сделала несколько заявлений в 
связи с заявлением президента Ющенко об отставке Кабмина. Об этом «Украинской правде» сообщил источник в Кабмине. 
В частности, Тимошенко заявила, что сегодня ее третий раз предал Ющенко: первый раз – когда она была вице-премьером, 
потом когда назвал движение «Украина без Кучмы» «фашистским» и сегодня, когда она услышала заявление Ющенко о 
том,  что  для  принятия  решения  по  Петру  Порошенко  Виктору  Ющенко  необходимы документы.  При  этом Тимошенко 
отмечает,  что  сегодня  Порошенко  и  Ющенко  едины как  никогда.  Тимошенко  также  требует,  чтобы не  вмешивались  в 
кадровую политику  ее  избирательного  блока  на  предстоящих парламентских  выборах.  В то же время  пресс-секретарь 
Тимошенко Виталий Чепинога заявил, что экс-премьер ничего не говорила о предательстве Ющенко и вообще никак не 
комментировала свою отставку.

8 сентября. Глава Службы безопасности Украины Александр Турчинов подал в отставку в знак протеста против 
отставки правительства. "Считаю, что решение об отставке правительства в настоящих условиях угрожает национальной 
безопасности Украины", - говорится в заявлении Турчинова, направленном президенту Ющенко. Напомним, что сегодня, 8 
сентября,  президент  Украины  Виктор  Ющенко  отправил  в  отставку  правительство  страны  и  секретаря  СНБО  Петра 
Порошенко.  Формировать  новое  правительство  глава  государства  поручил  Юрию  Еханурову,  в  настоящее  время 
занимающему  пост  главы Днепропетровский  обладминистрации.  Ющенко  объяснил,  что  решение  вызвано  отсутствием 
"командного  духа",  непрекращающимися  конфликтами  между  органами  власти.  Ющенко  сказал:  "Мои  друзья  были 
наделены большими полномочиями,  но они не оправдали доверия".  Он,  однако, отметил,  что хотел бы в дальнейшем 
сотрудничать с Петром Порошенко и Юлией Тимошенко. о словам Ющенко, за восемь месяцев работы "лицо власти не 
изменилось".  "Причиной  стало  непонимание  значимости  государственных  интересов  -  работать  исключительно  на 
гражданина и на государство как на высший приоритет государственного служащего", - отметил глава государства. Вместо 
этого, как сказал Ющенко, исполнительная власть занималась самопиаром. "С этим надо покончить, - заявил президент. - 
Не надо втягивать страну в опасный популизм". Он также сказал, что в отношении генпрокурора Святослава Пискуна и 
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главы  СБУ  Александра  Турчинова,  которые  не  входят  в  состав  правительства,  будут  проведены  дополнительные 
консультации. 

9 сентября. На мартовские выборы Юлия Тимошенко пойдет самостоятельно. Такое мнение высказал директор 
Европейского института интеграции и развития Дмитрий Выдрин. «Тимошенко не может уйти в отставку, ее не имеют право 
увольнять. Она, как и Ющенко, имеет обязательства не только перед собой и своей карьерой, но, в первую очередь, перед 
общественностью.  В  этой  связи  они  (Ющенко  и  Тимошенко)  должны  сесть  за  стол  переговоров  и  на  принципах, 
обусловленных  преданностью,  достичь  договоренностей.  Однако  есть  и  второй  сценарий.  Если  Тимошенко  уходит  в 
отставку, то на парламентские выборы она пойдет сама. Она сформирует большинство в парламенте и тогда не исключено, 
что речь пойдет об утверждении ее в должности либо премьер-министра, либо председателя Верховной Рады», – сказал 
Выдрин.По  мнению  собеседника  агентства,  в  сложившейся  ситуации,  которая  угрожает  национальной  безопасности 
государства, не уместна отставка Секретаря Совнацбеза Петра Порошенко. «Он должен спокойно принять все обвинения в 
свой адрес и дождаться результатов расследования. Если обвинения подтвердятся, тогда Порошенко уводят, не уволят, а 
уводят под конвоем в соответствующие органы. Если не подтвердится, то тогда необходимо применять меры к тем людям 
(которые его обвиняли) за клевету», – отметил Выдрин. В целом же для Дмитрия Выдрина неважно, кто войдет в новое 
правительство. По его мнению, важно на каких принципах оно будет формироваться.

«Если оно снова будет формироваться на принципах личной преданности, то снова в правительство войдут все 
кумовья Ющенко. То есть, перефразируя слова Ющенко, кумовья изменятся, а общее лицо власти сохранится», – считает 
Выдрин.

9 сентября. "Ющенко снова не оправдал надежды нации. Потому что народ с нетерпением ждет отставки Виктора 
Андреевича", – заявил лидер политической партии БРАТСТВО Дмитрий Корчинский, комментируя отставку правительства. 
"Мы  тоже  ждем",  –  подчеркнул  Корчинский.  Говоря  о  причинах  отставки  Кабмина,  лидер  БРАТСТВА  высказал 
предположение,  что весь скандал,  а  в частности заявления Зинченко,  был затеян непосредственно самой Тимошенко. 
"Накануне визита Ющенко в США. Но она не рассчитала и все вышло из под контроля. А она сама была отправлена в 
отставку",  –  отметил  Дмитрий  Корчинский.  Политик  также  подчеркнул,  что  в  Западных  странах,  подобные  заявления 
чиновника такого уровня как Александр Зинченко – отличный повод для импичмента. Отвечая на вопрос агентства "Чем 
сейчас займется Юлия Тимошенко?",  Корчинский сказал:  "Скорее всего,  перейдет в  оранжевую оппозицию.  Оранжевая 
власть у нас уже есть. А потом оранжевая оппозиция будет "сражаться" с оранжевой властью на радость Западу".

9 сентября. Советник российско-украинского правительства, представитель ООН, готовивший рекомендации при 
подготовке предвыборной программы Президента Украины Виктора Ющенко, директор российско-евразийской программы 
влиятельного  американского  Фонда  Карнеги  Андерс  Ослунд  прокомментировал  ИА  REGNUM  свое  видение  причин  и 
последствий отставки правительства Юлии Тимошенко. По его словам, кабинет министров в стране не работал, и "надо 
было  давно  навести  порядок".  Именно  Ослунд  еще  18  мая  в  статье  в  "Вашингтон  пост"  заявил  о  том,  что  после 
осуществления "либеральной оранжевой революции" новое украинское правительство Тимошенко избрало экономическую 
политику,  "которая производит впечатление социалистической и популистской".  Чуть позже,  24 мая в Фонде Карнеги в 
Москве, Андерс Ослунд и его российский коллега - советник Ющенко Борис Немцов - заявили о необходимости отставки 
правительства Тимошенко.  "Ее надо убрать",  -  тогда прямо заявлял Ослунд,  подчеркивая, что его любимцем является 
губернатор Днепропетровской области Юрий Ехануров (ныне назначен и.о. премьер-министра Украины). Тогда же Андерс 
Ослунд  признал  надежду  США  на  тотальное  влияние  на  Украину  в  экономических  вопросах.  По  мнению  Ослунда, 
высказанному им корреспонденту ИА REGNUM, теперь Юлия Тимошенко направит свои усилия на формирование блока 
против Ющенко. Но несмотря на это, "лучше, если она будет в оппозиции, чем останется в правительстве". Андерс Ослунд 
назвал  Тимошенко  очень  сильным  политиком,  способным  перехватить  на  свою  сторону  электорат  экс-кандидата  в 
президенты Виктора Януковича в Восточной Украине. "Она станет более левым политиком, чем Янукович". По убеждению 
Ослунда, Тимошенко имеет огромный опыт, способна меняться и быть убедительной. Таким образом, по мнению Андерса 
Ослунда, на Украине в канун выборов в Верховную Раду появятся две мощные политические силы: западная либеральная 
партия Ющенко и восточная русская партия Тимошенко. Последняя, отметил Ослунд, будет гораздо более популистичной. 
Ослунд подчеркнул, что пока не совсем понятно, где окажется "главная группа оранжевых революционеров" -  Николай 
Томенко,  Александр  Турчинов,  Александр  Зинченко.  Однако  он  выразил  надежду,  что  в  новом  правительстве  будут 
работать экс-секретарь СНБО Петр Порошенко и "самый компетентный, способный и опытный" Юрий Ехануров. "Это очень 
порядочный человек", - заявил Ослунд. Комментируя вероятность очередного раскола Украины, он заявил: "не думаю, что 
могут даже возникать вопросы. Все они - киевские люди".

9 сентября. Председатель партии «Регионы Украины» Виктор Янукович не исключает сотрудничества с блоком 
Юлии Тимошенко. «В политическом процессе нет ничего невозможного», – сообщила пресс-секретарь бывшего премьер-
министра  Анна  Герман-Стецив.  8  сентября Янукович  прибыл в  Киев  и обсудил с  представителями фракции «Регионы 
Украины» политическую ситуацию в стране.  По  словам главного  оппозиционера  нынешней власти  Виктора  Януковича, 
сложившийся  политический  кризис  на  Украине  вызовет  ухудшение  экономической  ситуации.  «Последствием 
безответственных действий правящей верхушки, идущей на самоуничтожение ради власти и денег, станет еще большее 
ухудшение экономической ситуации», – заявил Янукович. Кроме того, единственным выходом из этого порочного круга, по 
словам Януковича,  является изменение политической системы Украины.  «Лишь немедленно, уже с 1 октября,  внедрив 
политическую реформу, мы сможем раз и навсегда оградить украинский народ от захвата власти силами, не способными 
отстаивать его интересы», – заявил он.

9 сентября. До мартовских выборов 2006 года Верховная Рада вряд ли сможет утвердить назначение нового 
премьер-министра Украины. Об этом заявил народный депутат Украины Леонид Грач. «В свете того маленького бунта, 
который сегодня произошел в парламенте (я имею в виду лишение депутатских полномочий Петра Порошенко) рискну 
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предположить,  что  этот  состав  Верховной  Рады  не  утвердит  нового  премьера,  какую  бы  кандидатуру  не  предлагал 
президент»,  –  сказал  Грач.  Он  также  прокомментировал  ряд  отставок,  о  которых  объявил  сегодня  Виктор 
Ющенко.«Случилось  то,  что  и  должно  было  случиться,  потому  что  к  власти  пришла  команда  не  созидателей,  а 
разрушителей. Произошедшее говорит не только о политическом и экономическом кризисе в стране, но и о кризисе морали, 
который касается и самого президента – считает нардеп. – Все помнят, как любит Ющенко демонстрировать свои «чистые 
руки». А что ж он тогда подобрал себе такую коррумпированную команду? Еще пару дней он рассказывал всем, как хорошо 
развивается  Украина,  а  уже  сегодня  вынужден  был  признать,  что  экономические  показатели  падают!  Это  попытка 
выбраться из грязи в князи. Не может так быть, чтобы по болоту шли все вместе, и только у одного оказались чистыми 
ботиночки».Грач считает,  что в ближайшее время ход политических событий будут  определять два фактора:  «Ющенко 
будет доказывать, что он святой и антикоррупционер, а Тимошенко распустит свою косу и выскочит, как черт из табакерки в 
качестве жертвы «темных сил». «Все будет зависеть от нашего непросвященного народа. Он должен видеть, что это одна и 
та же камарилья, которая была еще в кучмовской колоде. И она будет продолжать заниматься своим любимым делом – 
перераспределением собственности, которое в последнее время приобрело форму грабежа награбленного», – добавил 
Грач.

9 сентября. Народный депутат Украины, член Социал-демократической партии Украины (объединенной) Нестор 
Шуфрич  считает  отставку  правительства  «неосмотрительным  шагом».  Об  этом  он  сказал  журналистам  в  кулуарах 
Верховной Рады. В то же время он подчеркнул: «Нас, как оппозицию, не может не радовать эта отставка». Также депутат 
заявил, что произошло фактически банкротство президента Украины Виктора Ющенко. «Если он – человек чести и является 
тем, кем себя представлял, то должен написать заявление об отставке и попытать доверия у украинского народа на новых 
президентских выборах», – отметил Шуфрич. Кроме того, как считает Шуфрич, факты коррупции, о которых в последнее 
время много говорят, могут стать началом процедуры импичмента.

9 сентября. «Из-за кризиса власти, страна уже подошла к рубежу безвластия», - подчеркнул член фракции Партии 
регионов «Регионы Украины» Игорь Шкиря.  Депутат напомнил, что недавно предупреждал о подобном исходе. Об этом 
сообщает  пресс-служба народного  депутата.  По его  словам,  непрофессионализм многих  руководителей министерств  и 
ведомств,  губернаторов,  подобранных  «по  оранжевому  принципу»,  присутствие  у  власти  олигархического  окружения  и 
кумовство,  -  все это привело к  моральному разложению власти.  Шкиря  полагает,  что в том,  что произошло в высших 
эшелонах власти, полностью виноват Президент страны Виктор Ющенко. Он обвинял прежнюю власть в коррупции, а сам 
привел в новую группу коррупционеров и 9 месяцев наблюдал, как они «грабят награбленное». Больше того, обещанного 
разделения власти и бизнеса не произошло. Депутат уверен, что нынешняя отставка Кабмина ничего не изменит, если в 
нем  не  будет  настоящих  профессионалов.  Шкиря  также  отметил,  что  команда  Президента  столкнулась  с  еще  одной 
серьезной проблемой – кризисом кадров. 

По  мнению  парламентария,  в  четверг  8  сентября,  было  бы единственно  верным для  Президента  решением, 
пригласить возглавить Кабинет министров Виктора Януковича. «Я понимаю, -  сказал Шкиря,  -  этого не произойдет, но, 
работая вместе, эти два политика, имеющие наибольший рейтинг среди населения страны, смогли бы навести порядок и 
спасти государство». 

9 сентября. Отставка правительства Юлии Тимошенко – «это личный крах Ющенко как президента». Об этом 
заявил российский олигарх Борис Березовский в интервью изданию «Сейчас». «Поскольку совершенно очевидно, что без г-
на Порошенко и тем более Третьякова эта революция была бы возможна. А без Юлии Тимошенко – нет», – сказал он. По 
словам  Березовского,  отставка  Тимошенко  не  остановит  демократический  процесс,  «однако  как  лидер  нации  Ющенко 
существовать перестанет». «И, безусловно, новым лидером нации – а она им уже фактически является и еще укрепит свои 
позиции –  станет  Юлия Тимошенко.  Если,  конечно,  обозленные этой  ситуацией  люди не  уничтожат  ее  физически»,  – 
добавил он. Кроме того, Березовский утверждает, что он «хорошо знал, что господа Порошенко (экс-секретарь Совбеза) и 
Третьяков (первый помощник президента) реально коррумпированы». По словам Березовского, они пришли во власть «не 
для того, чтобы строить демократическое общество, а чтобы нажиться, а есть совершенно бескорыстные люди, например 
Турчинов  (экс-глава  СБУ)  или  Томенко  (экс-вице-премьер  по  гуманитарным вопросам)».  «Зачем их  убирать?  Чем они 
провинились?», – спросил он. Березовский считает, что сейчас в Украине «глубокий кризис». «И все же я согласен с г-ном 
Томенко в том, что это второй этап «оранжевой революции». Очень показательна реакция российской власти, заявляющей 
о  конце  украинской  революции.  Думаю,  данное  утверждение  верно  с  точностью  до  наоборот.  Это  –  безусловное 
продолжение  «оранжевой  революции»,  –  сказал  он.  По  мнению  Березовского,  события  свидетельствуют  о  том,  что 
«работает  самый  главный  элемент,  которого  удалось  добиться  «оранжевой  революции»,  –  свобода  распространения 
информации». «Это необходимое условие любого демократического государства. Без открытости власти для общества нет 
ни малейшего шанса построить демократию», – отметил он. По словам Березовского,  шаги Ющенко показали, что «он 
неопытный  политик».  На  вопрос,  будет  ли  Березовский  поддерживать  Тимошенко,  в  том  числе  финансово,  на 
парламентских выборах, он ответил, что согласно украинским законам, иностранный капитал к участию в предвыборной 
кампании  не  допускается.  «Поэтому,  естественно,  я  не  стану  спонсором  политической  кампании  г-жи  Тимошенко.  Но 
заверяю, что мои моральные приоритеты – на ее стороне с того момента, когда я увидел ее на Майдане. После Майдана, 
мне кажется, она проявила себя намного более последовательно, чем президент», – сказал он.

12 сентября. Руководство Украины оказывает поддержку в создании подворий Контантинопольского Патриархата 
в Киеве и Львове. Об этом сообщает официальный сайт Украинской Православной Церкви Московского Патриархата со 
ссылкой на пресс-службу непризнанной Украинской Автокефальной Православной Церкви.

По данным пресс-службы, власть намерена передать Константинопольскому Патриархату два храма в Киеве и 
Львове, которые в настоящий момент находятся в государственной собственности.

Против открытия представительства Константинопольского Патриархата резко выступают прихожане УПЦ МП. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Вмешательство в каноническую юрисдикцию УПЦ МП без благословения оной является грубейшим нарушением 
церковных канонов», – говорится в заявлении Союза православных граждан Украины.

В СПГ полагают, что власть намерена ослабить позиции УПЦ МП на Украине, объединив раскольнические УПЦ КП 
и  УАПЦ под эгидой  Константинопольского  Патриархата,  а  в  дальнейшем добиваться  перехода  верующих  Московского 
Патриахта в общины Константинопольского Патриархата. Подобный сценарий ранее был реализован в Эстонии.

«По  предварительным  данным,  возглавить  нео-раскольническую  группировку  попытается  Илларион  Рудник, 
который  некоторое  время  назад  был  задержан  в  Стамбуле  турецкими  властями  по  подозрению  в  сотрудничестве  с 
чеченскими террористами и передвижении по поддельным документам. Именно он был переводчиком на антиканоничской 
встрече представителей Ющенко с патриархом Варфоломеем в Стамбуле», – напоминают в СПГ.

Напомним,  что  в  июне  архиепископ  Константинопольского  Патриархата  Всеволод  (Майданский)  заявил,  что 
Константинополь не признает Украину частью канонической территории Московского Патриархата.

В ответ на это Патриарх Московский и всея Руси Алексий II  предупредил, что попытки пересмотреть границы 
канонической территории Русской Церкви могут в конечном итоге привести к серьезным конфликтам во всем православном 
мире.

12 сентября. Главу крымского правительства Анатолияй Матвиенко в очередной раз упрекнули в национализме. 
По мнению депутата Верховного Совета республики и председателя движения «Прозрачная власть» Андрея Сенченко, 
миссия Матвиенко – «защитить интересы украиноязычного меньшинства в русскоязычной автономии» – достигла уровня 
«бытового национализма». «Я не помню за всю новейшую историю Украины таких проявлений бытового национализма, 
которые появились при Матвиенко, когда стали краской замалевывать надписи по всей трассе Симферополь-Алушта и 
многое другое. Хотя идиотов всегда хватало», – заявил Сенченко на пресс-конференции в Симферополе. При этом депутат 
добавил,  что  политика  премьера  накаляет  обстановку  на  полуострове.  «Матвиенко  и  его  политика  в  Крыму  повысила 
температуру в обществе. Крым очень нежный регион. Здесь нужно себя вести очень квалифицировано и очень аккуратно. В 
Крыму все замешено на межнациональных вопросах, культурных особенностях», – сказал Сенченко. Сенченко подчеркнул, 
что если на ближайшей сессии будет ставиться вопрос об отставке Матвиенко с поста премьера, он проголосует «За». 

«Чем быстрее Анатолий Матвиенко сложит с себя полномочия, тем лучше для Крыма», – добавил Сенченко.Эту 
мысль поддерживает его коллега, депутат Верховного Совета Сергей Велижанский. Он заявил что тоже будет голосовать за 
отставку действующего премьера.

12  сентября. Администрация  Севастополя  не  будет  препятствовать  проведению  референдума  в  поддержку 
закона о городе-герое и государственного статуса русского языка.  Главное,  чтобы все было сделано в соответствии с 
законом. Об этом заявил заместитель председателя Севастопольской госадминистрации Игорь Локтионов. Локтионов также 
отметил, что не видит никаких причин для проведения референдума: «Сегодня речь не идет о том, чтобы не принимать 
закон  «О  статусе  города-героя  Севастополя».  Сейчас  важно  его  отредактировать  так,  чтобы он  работал.  Дополнения 
должны  быть  внесены  так,  чтобы  это  не  противоречило  Конституции  Украины».По  словам  Локтионова,  в  отношении 
русского  языка  севастопольцев  никто  не  ущемляет,  напротив,  «сегодня  никто  не  может  сказать,  что  русский  язык  в 
Севастополе  не  является  родным».  «Партия  Регионов  пытается  использовать  русский  язык,  чтобы  привлечь  к  себе 
внимание и решить таким образом ряд других политических проблем», – прокомментировал действия активистов Партии 
Регионов Локтионов. Как уже сообщал «Новый Регион», в Севастополе состоится референдум в поддержку закона о городе-
герое  и  государственного  статуса  русского  языка.  Об  этом  журналистам  заявил  заместитель  председателя 
севастопольского  отделения  Партии  Регионов  Вадим  Колесниченко.  По  его  словам,  данный  референдум  является 
консультативным,  поэтому  его  результаты  не  обязательны к  исполнению.  Цель  референдума  –  оказать  политическое 
давление на Верховную Раду в вопросах языковой политики. «Мы рассчитываем, что местные референдумы по проблеме 
языка будут проведены и в других городах. Собрав критическую массу результатов местных референдумов, можно будет 
обратиться к сообществу и в Европейский суд», – сказал Колесниченко. Инициаторы референдума также уверены, что его 
проведение поможет преодолеть вето,  наложенное президентом на Закон «О статусе города-героя Севастополя».«Нам 
надоело быть людьми второго сорта, которые не имеют права избирать городского голову», – отметил Колесниченко.

13 сентября. Экс-премьер-министр Украины, лидер партии "Батькивщина" Юлия Тимошенко сообщила, что экс-
госсекретарь Александр Зинченко и экс-вице-премьер-министр Николай Томенко будут в одной команде с ней. Об этом 
Тимошенко сказала в интервью газете "Коммерсант-Украина". "Мы пригласили Александра Зинченко в нашу команду. Он 
будет входить в самый главный руководящий орган нашего блока, нашей партии. И я считаю, что это очень достойный 
человек, для нас будет честью, если он будет в наших рядах", - сказала экс-премьер-министр. Она также сообщила, что 
Томенко уже согласился сотрудничать с ней

13  сентября. Конституционный  Суд  Украины  признал  соответствующим  требованиям  статьей  157  и  158 
Конституции  Украины  проект  закона  "О  внесении  изменений  в  Конституцию  Украины"  N3207-1.  За  такое  решение 
проголосовали 10 судей КС, против - четверо.

13  сентября. Не  исключено,  что  предвыборный  штаб  Юлии  Тимошенко  в  Крыму  возглавит  председатель 
движения  «Прозрачная  власть»,  депутат  Верховного  Совета  автономии  Андрей  Сенченко.  По  крайней  мере,  этого  не 
исключает он сам. Сенченко сообщил журналистам, что возглавляемое им движение на выборах будет поддерживать экс-
премьера Украины Юлию Тимошенко.«Общественное движение «Прозрачная власть» приняло для себя решение и сегодня 
заявляет о поддержке Юлии Тимошенко, о поддержке создаваемого ею блока, о поддержке ее партии «Батькивщина» в 
борьбе за очищение власти и построение демократического государства», – сказал Сенченко.Он также сообщил, что в этой 
связи  договорился  встретиться  с  Тимошенко  в  Киеве  в  ближайший  четверг.  Раньше  никаких  договоренностей  между 
Тимошенко и движением «Прозрачная власть» достигнуто не было.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Тысячи ножей в спину революции
Кирилл Фролов

Главный результат отставки правительства - десакрализация новой киевской власти.
Самый  главный  результат  серии  скандальных  взаимных  обвинений  отцов  и  матерей  оранжевой  революции, 

выливших  друг  на  друга  ушаты  грязи,  и  последовавшей  затем  симметричной  отставки  правительства  Тимошенко  и 
секретаря СНБОУ П. Порошенко, это десакрализация революционной власти, развенчание идеалов и мифов «оранжевой 
революции», тем более сокрушительное, ибо произведено руками ее же творцов. 

Как же выглядит политический ландшафт Украины после битвы 8 сентября? 
Президент Ющенко получил очень серьезную угрозу в лице Тимошенко. О том, насколько серьезна эта угроза, 

свидетельствует народный успех телевизионного выступления Тимошенко. Казалось бы, власть осознает эту угрозу - 13 
сентября  появилось  сообщение  о  том,  что  Ющенко,  Литвин  ,  Ехануров  и  лидеры  парламентских  фракций  намерены 
подписать  договор о  сотрудничестве.  Понятно,  что дружат  против «Юли».  За этим альянсом замаячила  тень  Леонида 
Даниловича Кучмы, вышедшего из многомесячной засады,  благословившего этот союз и выразившего бурное одобрение 
отставкой  Тимошенко.  Он  ушел,  чтобы  вернуться.  Его,  еще  недавно-главного  врага,   заявление  транслировали  все 
украинские каналы. Это - действительно контрреволюция. 

Но  подлинной  гарантией  счастливой  жизни  и  недосягаемости  для  Кучмы  и  его  зятя  В.  Пинчука  станет 
политическая реформа, которая не позволит контролировать всю Украину, всю власть, ни одной политической силе. 

Не менее серьезную проблему получила и пророссийская оппозиция во главе с Партией Регионов- Тимошенко, 
продемонстрировав во время своего телешоу на «Интере» «синий талисман», сделала заявку о намерении перетянуть 
электорат Партии Регионов.

В этой ситуации  роль Партия Регионов может сильно возрасти, если она воспользуется  шансом. В чем он?   В 
ней заинтересована и власть, и оппозиция Тимошенко. Власть, чтобы блокировать поход Ю. Тимошенко на Юго-Восток, Ю. 
Тимошенко может предложить дружить против Ющенко и поделить будущий парламент. 

В этой ситуации Партия Регионов  может поставить согласие на сотрудничество с любой из сторон в зависимости 
от  принципиальных  идеологических  позиций-  геополитической  переориентации  на  Восток,  двуязычия,  экономической 
самостоятельности регионов и выборности их глав, беспрекословной реализации политреформы, отказа от скандальных 
проектов создания «Украинской поместной церкви». 

Только такая принципиальная идеологическая позиция позволит Виктору Януковичу и ПР избежать обвинений в 
сговоре с любой из сторон и потери избирателя.  Мало того, если Ющенко действительно понимает угрозу со стороны 
«железной Юли», то он должен запустить в телеэфир не одиозного Кучму, а «неистовую Витренко». 

Таковы доводы разума. В действительности, создается впечатление, что Ющенко ничего не понял и ничему не 
научился. Продолжается истерика против Черноморского флота России. Очевидно, что если, не дай Бог, Россия отдаст 
маяк на мысе Сарыч, это только  разогреет колонизаторов Севастополя. Компромиссы не приводят к истине и миру, они 
только разжигают аппетиты.  На пост нового вице-премьера прочат скандально известного Николая Жулинского, неистового 
украинизатора и автора проекта раскола Православия, позволявшего себе агрессивные выпады в адрес Патриарха Алексия 
Второго. Сохранение своего поста прочат и главе МИД Тарасюку, заклятому «другу» России.   

Официальный Киев готовит действия, которые приведут к расколу мирового Православия. Если лидеры Украины 
хотят  войти  в  историю,  как  виновники  этой  трагедии,  то  они  могут  довершить  дело  создания  подворий 
Константинопольского Патриархата во Львове, Киеве и Одессе (проект создания которых был создан в аппарате Зинченко, 
но  будет  «углублен  и  расширен»  Жулинским).  План  нехитр  и  ставит  своей  целью  разорвать  последний  фактор, 
сдерживающий  необратимое  превращение  Украины  в  антироссийское  государство.   Слабый  и  зависимый  от  США, 
практически не имеющий собственной паствы Константинопольский Патриарх Варфоломей создает сеть своих подворий на 
Украине во главе с канадским украинцем епископом Иларионом (Рудником), который, кстати, несколько месяцев назад был 
задержан  турецкими  властями  по  подозрению  в  связях  с  чеченскими  террористами  (подобные  связи  являются  для 
украинских националистов предметом гордости). Подворья становятся центром поглощения менее сильной конкурирующей 
раскольнической группы - т.н. «Украинской автокефальной церкви» более сильной - т.н. «Киевским патриархатом». Затем 
т.н. «Украинская поместная церковь» получает видимость легитимности от Константинопольского Патриархата.  

Однако,  находясь  в  состоянии  «головокружения  от  успехов»,  киевская  элита  не  осознает,  к  какому  взрыву 
приведет  вторжение  Константинопольского  Патриархата   на  Украину.  Не  только  Московский  Патриархат  и  его 
неотъемлемая часть - Украинская Православная Церковь, но и большинство Поместных Церквей не только не признают 
действий Варфоломея, но разорвут с ним молитвенное общение. Это - новый 1054 год. 

После  такого  тектонического  сдвига   массовое  политизированное  православное  сопротивление  станет 
реальностью. Как и раскол Украины – не только Донбасс и Крым и Новоросия,  но и «оранжевый» Центр Украины, где 
расположены самые крупные епархии УПЦ Московского Патриархата, не желает отделения от Московского Патриархата. 
Даже те, кто поддержал оранжевых,  отрекутся от них. Вспомним историю –аналогичное вмешательство Речи Посполитой в 
церковные  дела,  попытки  навязать  унию,  подразумевавшую  создание  православного  по  форме,  католического  по 
содержанию «Киевского Патриархата» имели обратный эффект и привели к воссоединению Руси в 1654 году. И тогдашняя 
«оранжевая» окатоличенная  малороссийская элита, точно тогда же мечтавшая о евроинтеграции в Речь Посполитою, не 
смогла удержать ситуацию. Но, похоже, уроки истории учат, что уроки истории ничему не учат. 
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Кирилл Фролов: «Отставка украинского кабмина не приведет к 
стабилизации»

08.09.2005. Росбалт
Президент Украины Виктор Ющенко «поступил вполне по-ельцински и по-кучмовски, по принципу «Я царь — вон 

с пляжа».  Так  прокомментировал  «Росбалту»  отставку  украинского  кабинета  министров  заведующий  отделом Украины 
Института  стран  СНГ  Кирилл  Фролов.  При  этом  «операция  «вон  с пляжа»  не приведет  к  стабилизации  ситуации 
на Украине». «Ющенко понял, что если он поступит иначе и выберет кого-то из двух враждующих группировок, то будет 
выглядеть слабым президентом, а премьер-министр Юлия Тимошенко, если не будет отправлена в отставку,  станет де-
факто главой Украины, — убежден эксперт. — Битва премьера за силовые структуры и Никопольский ферросплавный завод 
была только присказкой — сказка будет впереди». Исполняющий обязанности премьер-министра Украины Юрий Ехануров, 
полагает политолог, — «временная компромиссная фигура». В ближайшее время, считает Кирилл Фролов, вероятно, что 
группа  Петра  Порошенко  предпримет  попытки  реанимации  своих  отношений  с «донецкими»  и Партией  регионов  по 
принципу «попутчиков»  против Тимошенко. С другой стороны, Тимошенко поставила на «оранжевую революцию-2», и не 
отступит, уверен Фролов. По его мнению, «возможен вариант мобилизации улицы». Силы, поддерживающие Тимошенко, 
напомнил  Фролов,  действуют  не без  поддержки  американцев,  поскольку  «демагогия  о борьбе  с коррупцией  и старой 
номенклатурой —  стиль  политики  США  на постсоветском  пространстве».  «Оранжевая  революция-2»,  констатировал 
эксперт,  провозглашена  бывшим  вице-премьером  Николаем  Томенко —  одним  из  самых  одиозных  антироссийских 
политиков,  обвинявшим РПЦ в разжигании межнациональной  розни  на Украине.  На стороне  «оранжевой  революции-2», 
считает он, выступят  и другие радикальные антироссийские силы, среди которых — блок Юлии Тимошенко, УНА-УНСО 
и «Пора».  «Эти  силы  взрывают  и религиозную  ситуацию  на Украине,  принимая  решение  о создании  подворий 
Константинопольского патриархата в православных Успенской церкви во Львове, — отметил Фролов. — Это грань, которую 
нельзя было переступать. Такое грубое вмешательство вызовет адекватный ответ со стороны Московского патриархата, 
что  приведет  к  мобилизации  миллионов  православных  верующих  УПЦ  МП  против  «оранжевой  революции-2». 
С приближением сроков реализации политической реформы, полагает Фролов, битва за Верховную Раду будет проходить 
все радикальнее, поляризация общества и регионов Украины будут только нарастать. «Украина непреодолимо расколота — 
географически,  политически  и религиозно», —  констатировал  эксперт.  При  этом  внешнеполитическая  конъюнктура — 
а именно, необходимость преодоления последствий урагана «Катрина» в США,  выборы в Германии и Франции — «дают 
России  шанс  преодолеть  комплекс  отстраненности  от событий  на Украине  и реализовать  там  свои  национальные 
интересы — двуязычие, федерализацию страны и церковное единство в лоне Московского патриархата», убежден Фролов. 
Грядущее политическое противостояние выявит и новых лидеров оппозиции.

Истоки кризиса в расколе Украины не только по географическому, 
но и по политическому признаку

06.09.2005. АПН
АПН: Чем, по-вашему, вызван политический кризис на Украине?
Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: Истоки кризиса в расколе Украины не 

только по географическому, но и по политическому признаку. Основной конфликт - между оранжевыми революционерами и 
попутчиками.  Попутчики  -  это  начавший  свою  карьеру  в  Партии  регионов  Петр  Порошенко,  спикер  Верховной  рады 
Владимир Литвин, олигарх Виктор Пинчук. Оранжевые революционеры - это Тимошенко, Томенко, "Пора" и т.д. Конфликт во 
власти вызван борьбой за контроль над ведущими предприятиями и силовыми структурами страны. Логика происходящего - 
усиление  влияния  премьер-министра  Юлии  Тимошенко,  которая  постепенно  переходит  на  позицию  человека  №  1  в 
украинской политике.

Пик конфликта странным образом совпал с периодом подготовки визита Ющенко в США. Как известно, избавление 
от старой номенклатуры и борьба с коррупцией - стиль американской политики на постсоветском пространстве. Понятно, на 
чьей стороне симпатии Вашингтона.

Революционеры  стоят  на  позициях  недопущения  российского  капитала  на  Украину,  срочной  диверсификации 
потока  энергоносителей  на  Украину  и  тем  самым  избавления  от  российского  влияния,  форсированного  создания 
антироссийского Сообщества демократического выбора на базе ГУАМ, отрыв УПЦ от Московского Патриархата (с этим 
связано недавнее провокационное решение властей о создании подворий Константинопольского Патриархата во Львове и 
Киеве). Попутчики продолжают внешнеполитическую линию Кучмы, связанную с лавированием Украины между Западом и 
Россией.

АПН: Чем вызвана чреда отставок в украинском руководстве?
Кирилл  Фролов:  Обе  стороны  конфликта  выдвинули  ультиматум  Виктору  Ющенко,  который  должен 

определиться,  с  кем  он.  Любое  решение  уничтожит  систему  сдержек  и  противовесов  в  окружении  Ющенко.  Для  него 
одинаково опасен как уход Тимошенко в оппозицию, так и уход в оппозицию Порошенко.

Отставка  Тимошенко  означает,  что  она  получит  сильные  позиции  в  следующем  парламенте,  поскольку  она 
популярна в народе. Уход Порошенко означает, что Тимошенко уже сейчас становится человеком ?1 на Украине и после 
проведения политреформы (то есть передачи большей части президентской власти правительству) - тем более. В этом 
случае резко меняется конфигурация оппозиционных сил, так как и Порошенко и Литвин понимают, что их отставкой дело 
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не кончится. Порошенко может реанимировать свои связи с "донецкими" и появится мощный оппозиционный конгломерат, 
этакий Народный фронт.

Понимая, что против нее могут объединиться все слои украинской элиты, Тимошенко идет ва-банк, делая ставку 
на второе издание оранжевой революции. Последние заявления вице-премьера Томенко показывают, что силы, пришедшие 
к власти на волне революции, на стороне Тимошенко.

Томенко  известен  как  один  из  наиболее  одиозных  антироссийских  политиков,  обвинивший  Украинскую 
Православную  Церковь  Московского  Патриархата  в  "разжигании  межконфессиональной  и  межрегиональной  розни". 
Одновременно Томенко приписывают симпатии к радикальному украинскому национализму и антисемитизму

Отставка Зинченко продемонстрировала, что Украина расколота и 
географически, и политически

 6  сентября 
Кирилл Фролов

Украина расколота не только по географическому признаку, Раскол во властной команде непреодолим. 
Отставка А. Зинченко носит знаковый характер. Зинченко-прагматик, знающий, когда вовремя покинуть тонущий 

корабль. В нужный момент он ушел от Медведчука. Теперь настал момент бросить Ющенко. Действительно, обвинения в 
адрес кума Ющенко Порошенко - это обвинения в адрес самого Президента. Зинченко ставит на Тимошенко, которая после 
политреформы станет реальным властителем Украины. Ее жесткие действия на Никопольском ферросплавном заводе - это 
демонстрация. Как только политреформа войдет в действие, пост премьера станет ключевым.

Вероятно, Зинченко возглавит «Пору»-отряды боевиков, которые должны поддержать «железную Юлю». Это не 
единственная силовая структура,  ориентированная на нее.  Советником Тимошенко  является лидер  УНА-УНСО Андрей 
Шкиль.  На  нее  будут  ориентироваться   и   радикальные  национал  -  фашисты  типа  Олега  Тягнибока,  обещавшего 
продолжить дело ОУН_УПА по «освобождению от жидвы и москалей». 

Есть  у  Тимошенко  и  свои  люди  в  Москве.  Таким  стал  политолог  Белковский,  выступающий  с  вполне 
антироссийских позиций. В своем последнем докладе «Новый политический сезон: выборы-2006 и продолжение Оранжевой 
революции» Белковский нападает на российские власти, в центре атаки- Глава Администрации Президента России Дмитрий 
Медведев  и  высокопоставленный  сотрудник  АП  Модест  Колеров,  и  рекламирует  Тимошенко  как  сторонника  «единой 
украинской  политической  нации».  Одновременно  Белковский  выпустил  свой  проект  Конституции  России, 
предусматривающий дальнейшую федерализацию РФ и ее трансформацию в парламентскую республику. Таким образом, 
он рекламирует слабую России и сильную Украину  во главе с Тимошенко, с властью УНА-УНСО, «Поры» и прочих «милых» 
организаций, специализирующихся на захвате православных храмов и борьбе с русским языком. 

Единственное, что может остановить Тимошенко-это е отставка с поста премьера.
П.  Порошенко  и  киевский  политолог  Вадим  Карасев  утверждают,  что  Зинченко  возглавит  радикальную 

молодежную организацию «Пора», ставшую  недавно  политической партией. Вероятно, что он будет играть на стороне 
Тимошенко,  хотя  с  точки  зрения  личных  политических  перспектив  ему  логичнее  было  бы  заняться  собственным 
политическим проектом. 

Очевидно, что Россия не заинтересована в авторитарной националистической Украине, равно как и в ослаблении 
собственной государственности. Поэтому диалог с подлинной оппозицией, с Парией Регионов и ПСПУ необходим. 

Сама настоящая оппозиция должна рассказать народу, что «оранжевые разборки»-это игры тех, кто обещал рай 
на  земле,  а  сел  на  народную  шею  пуще  прежних.  Шанс  оппозиции  -   предъявить  альтернативный  проект  Украины-
православной, двуязычной, федеративной, индустриальной. 

А раскол оранжевой политической элиты будет усугубляться. Ющенко - не боец, но в его окружении есть те, кому 
есть чего терять. Порошенко и Литвин не отдадут так просто власть Тимошенко.  Спокойствие киевским холмам не грозит. 
Наша задача - усугубить этот раскол. Пусть враги дерутся между собой, а Россия укреплять свои структуры 

Европейская интеграция Украины, идеи Чучхе и демократия в 
Зимбабве

5.09.2005, «Львовская газета» 
Александр Лебедев 

30 июля депутат  Государственной Думы России и бизнесмен Александр Лебедев выступил в газете «Зеркало 
недели» со статьей «Станет ли Виктор Ющенко Валерием Лобановским?», в которой делился своими, надо сказать, очень 
дружескими  по  отношению  к  Украине,  соображениями  о  перспективах  развития  украинского  государства  и  российско-
украинских  отношений.  Тремя  неделями  позже,  20  августа,  в  этой  же  газете  появилась  статья  Владимира  Василенко 
«Дружеские» советы и требования российских радетелей о судьбе Украины», в которой Александр Лебедев, а также и 
московский политолог Андрей Окара, подверглись остракизму и были обвинены чуть ли не во всех мыслимых политических 
грехах. 

Александр Лебедев, в свою очередь, написал ответ Владимиру Василенко и направил его в редакцию «Зеркала». 
Текст уже стоял в верстке, но в очередном номере газеты (в прошлую субботу) так и не появился. Догадаться об истинных 
причинах подобной оказии не составит труда — надо только внимательно прочитать сам текст, особенно то место, которое 
посвящено «закрытому акционерному обществу «Президент Украины», как именует г-н Лебедев круг ближайших соратников 
Виктора Ющенко. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

116



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Любой глава государства рано или поздно рискует оказаться заложником своего ближайшего окружения. После 
скандала вокруг НФЗ, после скандала вокруг президентского отпрыска, после отставки госсекретаря Александра Зинченко, 
главной причиной которого является именно несогласие с разящим противоречием между ожиданиями Майдана и той 
политической  реальностью,  которую  создало  ближайшее  окружение  Виктора  Ющенко  —  Петр  Порошенко,  Александр 
Третьяков, Николай Мартыненко, Евгений Червоненко, можно констатировать: да, мы живем в другой Украине. Это уже не 
Украина Леонида Кучмы и Виктора Януковича, но и к Украине, о которой мы мечтали на Майдане, она тоже не имеет 
никакого отношения. 

Итак, слово Александру Лебедеву. 
Александр Лебедев, Депутат Государственной Думы России, Доктор экономических наук,  руководитель Центра 

проблем интеграции Российской академии наук.
Статья  Владимира  Василенко  «Дружеские»  советы  и  требования  российских  радетелей  о  судьбе  Украины», 

опубликованная в «Зеркале Недели» 20 августа, вызвала у меня смешанные чувства. Должен честно признаться, давно  
не читал столь эмоциональной отповеди в связи с моими выступлениями на украинскую тему. Последний раз, кажется,  
на этом поприще отличился мой коллега по Государственной Думе Константин Затулин, сразу в пяти московских  
газетах  и  журналах  обвинивший  меня  в  предательстве  национальных  интересов  России  и  сравнивший  с  князем 
Курбским — за  то,  что я якобы восхваляю «прелести оранжевой революции».  Эпитеты из  разящего наповал текста 
Василенко звучат  не менее впечатляюще:  оказывается,  занимая «циничную,  лицемерную и провокационную позицию», 
демонстрируя «агрессивно-истерический подход к состоянию российско-украинских отношений» я встал «на путь, хорошо 
проторенный великодержавными российскими шовинистами» и теперь  угрожаю не только  интересам «государственной 
безопасности», но и «самому существованию украинской нации». Вот оно, оказывается, как! А я-то думал — дружеские 
«советы постороннего»… В самую пору писать покаянное письмо неизвестному демократическому прокурору, сознаваясь в 
принадлежности к «разнузданной банде шпионов и убийц». 

Когда-то я уже ответил Затулину, который с тех пор потерял вкус к полемике с моей скромной персоной.  
Теперь отвечу и Василенко.  Насколько я понимаю, профессор Василенко,  в  прошлом научный руководитель министра 
иностранных дел Бориса Тарасюка — уважаемый и как  минимум грамотный человек,  ведь недаром лидер УНП Юрий 
Костенко назвал его «автором первой программы создания независимого украинского государства» (хотя я, если честно, 
всегда считал, что эти авторы проживали как минимум тремя столетиями ранее).  Поэтому я не могу объяснить, каким 
образом написанное мной в «Зеркале Недели» 30 июля вызвало у него ассоциации с якобы «начатой Путиным второй 
чеченской войной» (то  есть это Путин устроил рейд на Дагестан в августе 99-го),  и  в какой системе координат можно 
истолковать мою статью как попытку найти повод к объявлению холодной войны Украине. Такое трудно комментировать, 
поэтому оставлю эти слова на совести автора. Однако многое высказанное профессором вполне содержательно, а потому 
требует обсуждения.

Евроинтеграция и строительство коммунизма: что общего? 
Из  рассуждений  Василенко  я  узнал,  что,  оказывается,  «интересы  безопасности  Украины,  сохранение  ее 

национальной  идентичности,  защита  государственной  независимости,  поддержка  и  повышение  благосостояния  нации 
обуславливают евроатлантическую и евроинтеграционную стратегию украинского государства» (реализации которой я, судя 
по всему, сильно мешаю). В отличие от многих собратьев по цеху в России, я никогда не видел ничего предосудительного в 
желании политической элиты Украины вступить в Европейский Союз.  Напротив,  в экономическом плане этот  сценарий 
сулил бы России немалые выгоды. Проблема заключается в том, что возможность его реализации существует только в 
воображении Василенко и его  друзей,  продолжающих,  как  я  вижу,  морочить голову себе и окружающим.  Эти иллюзии 
опасны, потому что уводят в мир грез. Даже в Турции, процесс вступления которой в заветный клуб уже было перешел в 
практическую фазу, за последние месяцы пришло осознание суровой реальности. Можно, конечно, ставить перед нацией 
задачу  европейской  интеграции  в  течение  жизни  двух-трех  поколений,  однако  это  уже  сильно  попахивает  заранее 
невыполнимыми идеями строительства светлого коммунистического завтра.

Остается  еще  одно  желанное  для  моего  оппонента  направление  интеграции  —  евроатлантическое,  где  с 
принимающей стороной вроде бы никаких проблем не наблюдается. Но вот беда — судя по всем опросам, сама украинская 
нация в своем большинстве с подобными устремлениями, мягко говоря, не согласна. И это вполне объяснимо: выгоды от 
вступления в НАТО весьма призрачны (надеюсь, автор не думает, что Россия может пойти войной на Украину. Даже если в 
горячечном бреду предположить такое, для НАТО не нужно будет формального членства в альянсе, чтобы защитить ее 
суверенитет, а от политического воздействия никакое НАТО не поможет). Потери же вполне зримы. Это не только общее 
ухудшение отношений с Россией,  которая вынуждена будет выводить свой флот неизвестно куда,  но и прямой ущерб 
украинской  экономике.  Ведь  Украине,  среди прочего,  придется  полностью демонтировать  свой  ВПК — один  из  самых 
передовых в мире.

Для подтверждения статуса Украины как ключевого государства Европы не требуется пропуска в ЕС или НАТО — 
достаточно посмотреть на карту.  Однако в результате навязчивого педалирования формальной стороны европейской и 
евроатлантической  интеграции  при  полной  неопределенности  с  их  перспективами,  Киев  рискует  быть  втянутым  в 
сомнительные  геополитические  проекты,  имеющие  мало  общего  с  подлинными  национальными  интересами  Украины. 
Трудно  без  искреннего  сочувствия  наблюдать,  как  огромная  европейская  держава  выступает  статистом в  реализации 
фантазий президента Грузии Михаила Саакашвили, вызванных чрезмерным употреблением минеральной воды «Боржоми». 
Ведь,  согласно  его  выступлению  в  газете  «Вашингтон  Таймс»,  одной  из  главных  целей  нового  «сообщества 
демократического выбора» является «борьба за свободу в Бирме и Зимбабве». 

«Гуманитарная аура нации» и гуманная политика государства 
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Владимир  Василенко  адресовал  мне  немало  упреков  в  связи  с  моим  видением положения  русского  языка  в 
Украине.  Да,  во  времена  советской  власти  «великому  и  могучему»  отдавался  приоритет  на  Украине.  Именно  на  это 
обстоятельство  я  обратил  внимание  в  своей  мартовской  статье  в  «Известиях»  и  предложил  нашим  московским 
«украиноведам»  прекратить  эквилибрировать  цифрами  переписей,  доказывая  факт  «геноцида  русского  народа»  в 
современной Украине (кстати, именно после этой публикации эквилибристика странным образом прекратилась). Просил бы 
только не упирать на «насильственные методы» — надо все же признать, что в именно в бытность СССР украинский язык 
получил официальный государственный статус, в то время как в досоветский период Киев — «Мать городов руських» и 
Украина вообще — были оплотом того самого «великодержавного шовинизма». Но дело, в конце концов, не в этом. 

Можно до хрипоты спорить о том, правильно или неправильно проводилась языковая политика 20, 30, 50, 100 лет 
назад или во времена княжения Кия и Щека. Лично я понимаю, что в Украине и у защитников украинского, и у защитников 
русского  языков  есть  свои  маленькие  «правды».  Одни  вполне  резонно  заявляют  о  гонениях  на  украинский  язык  в 
Российской империи и о его притеснении в те или иные периоды советской истории, другие — об узколобой позиции многих 
нынешних украинских «можновладцiв» в отношении языка русского. 

Но дело за поиском «большой» правды. 
А она, как мне кажется, состоит в том, чтобы носители обоих языков чувствовали себя защищено и комфортно, 

чтобы все жители Украины могли свободно общаться на обоих языках и писать на них без орфографических ошибок. 
Я не оспариваю право и даже обязанность украинского государства развивать свой национальный язык и культуру. 

Никто не требует от него денно и нощно заниматься продвижением языка русского. Но, думаю, в языковой и гуманитарной 
сфере не следует создавать искусственных преград. 

Я являюсь убежденным сторонником того, чтобы поддержкой русского языка и культуры в Украине (равно как и во 
всех государствах, где звучит русская речь) занималась Россия, для которой этот язык является главным государственным, 
а культура — национальным достоянием.  Все, чего мы просим — оказать содействие в передаче под нашу опеку тех 
объектов, о которых мы можем позаботиться, умножая культурный потенциал обеих стран. Вот пример: уж сколько лет 
тянется бюрократическая свистопляска вокруг Театра-музея А.П. Чехова в Ялте, — а воз и ныне там. 

Не  должно  быть  так,  чтобы  «возрождение  украинского  языка  в  Украине»  (по  Василенко),  которое  любой 
нормальный русский человек может только приветствовать, происходило в ущерб языку русскому. Подобные эксперименты 
со здравым смыслом чреваты опасными политическими последствиями — о чем, собственно, я и хотел предупредить моих 
украинских друзей, никак не ожидая в ответ быть причисленным к Союзу Михаила Архангела. 

«Игры разума» и благосостояние украинской нации 
Что касается амбивалентности сознания, которое в упор не видит Владимир Василенко, то хочу заметить, что 

очень многие украинские товары на мировых рынках сегодня пользуются спросом исключительно потому,  что цена на 
поставляемый  из  России  газ  втрое  ниже  среднеевропейской.  Мой  оппонент  очень  опасается,  что  участие  Украины  в 
таможенном союзе «навсегда перекроет свободный доступ украинским товарам на огромный еврорынок». Проблема в том, 
что в случае перехода на общепринятые в Европе стандарты торгово-экономических отношений между Россией и Украиной, 
украинские  товары  станут  неконкурентоспособными,  и  «украинское  экономическое  чудо»,  которое  мы  наблюдали  в 
последние годы, лопнет, как мыльный пузырь, накачанный российским газом. 

Односторонние  и  не  основанные  на  рациональном  представлении  о  выгоде  экономические  преференции 
являются  неизменным  атрибутом  неравноправных  отношений  между  государствами.  Лично  я  являюсь  противником 
проявлений империализма в любом его виде, в том числе и виде подобного имперского «газового демпинга» (о странных 
расчетах за туркменский газ  — разговор особый).  Однако в украинском политикуме требование скорее встать на путь 
евроинтеграции и стремление перестать «быть объектом неоимперской политики» России странным образом сочетаются с 
постоянным желанием получить особые льготы, никак не соответствующие представлениям о подлинном суверенитете. Что 
это, как не та самая амбивалентность, граничащая с паранойей?

Наконец, не могу оставить без комментария пассаж насчет «деревенек», которые мне опять припомнили, на сей 
раз в украинской печати. Нисколько не сомневаюсь, что при большом желании российские власти могли бы найти массу 
нарушений,  допущенных  при  приватизации  Тюменской  нефтяной  компании.  Однако  у  нас  никому  не  придет  в  голову 
заниматься экспроприацией добывающих активов  у  теперь уже  транснациональной ТНК-БП.  Компании же,  акционером 
которых  я  являюсь,  вообще  не  участвовали  в  приватизации  никаких  «стратегически  важных  для  национальной 
безопасности Украины отраслей» и не пытались за счет «родственной близости властных элит двух стран» отхватить себе 
какой-нибудь  лакомый  кусок  украинской  экономики  (поверьте,  язык  не  повернется  назвать  таким  «куском» 
полуразвалившийся киевский «отель» «Украина» 1961 года постройки). Мы — в полном соответствии с действовавшими 
законами и процедурами — инвестировали более полумиллиарда долларов в строительство социально значимых объектов: 
жилья, курортных комплексов и пр. — и планировали вложить еще более миллиарда. Если, с точки зрения Василенко, все 
это  противоречит  интересам  «повышения  благосостояния  украинской  нации»,  то  ему  в  самое  время  взяться  за 
штудирование  идей  Чучхе.  Полагаю,  что  с  такими  подходами  украинская  экономика  очень  быстро  достигнет  высот 
народного хозяйства Страны утренней свежести. 

Корпорация «Президент Украины» против президента Украины 
Впрочем,  не  перевелись  еще  на  Украине  майоры  мельниченки,  и  нам  хорошо  известно,  что  за  циничными 

наездами  на  российских  инвесторов  стоят  вовсе  не  национальные  интересы,  а  банальное  стремление  некоторых 
украинских «бiзнесменiв» прибрать к рукам перспективные объекты, которые можно было бы потом нам же и продать. Увы, 
кипучая  деятельность  этих  бiзнесменiв  все  более  обретает  черты организованной  преступной  группировки.  Вы не  там 
ищете,  г-н  Василенко!  Это  они,  а  вовсе  не  гражданин  России  Лебедев,  на  самом  деле  представляют  угрозу  для 
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государственной  безопасности  Украины.  Потому  что  эти  люди  уже  пытаются  втянуть  в  свои  схемы  государственный 
аппарат и поставить его работу на службу своим корыстным устремлениям. 

Если президент Украины, пытаясь избавиться от наследия Кучмы, поставил цель разделить власть и бизнес, то 
они сейчас решают совсем другую задачу. Эта задача — вытеснить президента с политического и государственного поля на 
некую этнографическую поляну,  подменить проблематику государственного строительства поездками на разнообразные 
Сорочинские  ярмарки,  превратить  его  в  декоративную  фигуру  наподобие  английской  королевы,  которая,  как  известно, 
царствует,  но  не  правит.  За  спиной  Виктора  Ющенко  возникло  и  набирает  обороты  закрытое  акционерное  общество 
«Президент Украины», в котором решаются вопросы о назначении на те или иные должности, его акционеры осуществляют 
черный передел собственности, используя прокуратуру и суды в качестве подручного средства, вроде отмычки. Проблема 
заключается в том, что час президент, судя по всему, даже не знает о существовании такой корпорации.

Я  всегда  был  убежденным  сторонником  государственно-частного  партнерства,  которое  считаю  спасительным 
механизмом для наших постсоветских экономик. Но я являюсь не менее убежденным противником сращивания госаппарата 
и  семейного  бизнеса.  Вот  уже  несколько  лет  я  веду  борьбу  с  мэром  Москвы  Юрием  Лужковым,  чья  деятельность 
олицетворяет собой именно такой подход. По этой причине я хотел на правах друга и сочувствующего предупредить новую 
украинскую власть об опасностях, которые таит в себе такое государственно-частное семейное партнерство. Ведь, следуя 
этому пути, вместо борьбы за демократию в Зимбабве и Бирме (по Саакашвили), можно запросто самим оказаться в их 
положении. 

* * *
В заголовок статьи, опубликованной 30 июля в «Зеркале Недели», я вынес вопрос: «Сможет ли Виктор Ющенко 

стать  Валерием  Лобановским?».  Зная  Виктора  Андреевича  уже  много  лет  не  только  как  политика,  но  и  как 
высококвалифицированного финансиста (как это сейчас модно говорить - «топ-менеджера», построившего одну из самых 
эффективных банковских систем в Европе), я надеюсь, что ответ на этот вопрос будет положительным. Надо лишь время, 
чтобы во всем разобраться. 

Справка «Львовской газеты» 
Александр Лебедев родился 16 декабря 1959 года. В 1982 году окончил экономический факультет МГИМО. До 

1992 года работал во внешней разведке, ушел в отставку в звании подполковника. В 1995 году занял пост председателя 
правления  Национального  резервного  банка  (НРБ).  Является  основным  владельцем  НРБ  и  Национальной  резервной 
корпорации. В конце 2003 год избран депутатом Государственной Думы по избирательному списку объединения «Родина». 
Став парламентарием, перешел во фракцию «Единой России». Доктор экономических наук, руководитель Центра проблем 
интеграции Российской академии наук. 

О бизнесе Александра Лебедева. 
В России. Национальная резервная корпорация — финансово промышленная группа, объединяющая около 100 

компаний. В активе НРК 97 процентов Национального резервного банка (капитал — 7,1 млдр. рублей, активы 19,2 млрд. 
рублей),  36  процентов  «Ильюшин  финанс»,  около  30  процентов  «Аэрофлота»,  около  3  процентов  РАО ЕЭС,  около  1 
процента  РАО «Газпром»,  и  по  100 процентов  банка  «Воронеж»,  Национальной  жилищной корпорации,  Национальной 
ипотечной компании «НРК-энерго» — в России. 

В Украине. 50 процентов гостиницы «Украина» (Киев), по 100 процентов банка «НРБ-Украина», ЗАО «Пансионат 
«Море», ЗАО «Миндальная роща» (Крым), контрольный пакет «Европейского страхового альянса». 

Янукович призывает к немедленному внедрению политреформы
Пресс-служба  лидера  Партии  регионов  Виктора  Януковича  распространила  его  комментарий  по  

сегодняшним событиям, связанным с отставкой Порошенко и правительства Тимошенко. 
"Прогнозируемые системные ошибки, - говорится в комментарии, - системный экономический кризис, небрежение 

законами, нарушение прав человека, прогнозируемые кадровые ошибки, уничтожение кадрового потенциала государства 
путем  увольнения  специалистов,  самолюбование  представителей  власти  и  победные  послевыборные  марши  вместо 
решения назревших вопросов реформирования экономики,  вместо преодоления энергетического,  продовольственного и 
других кризисов, - вот те причины, которые привели к политическому кризису, который сегодня имеет место в Украине. Это - 
самый  серьезный  за  все  годы  независимости  кризис  власти.  Его  результатом  будет  не  только  резкое  падение 
международного авторитета нашего государства.  Следствием безответственных действий правящей верхушки,  которые 
направлены на самоуничтожение ради власти и денег, станет еще большее ухудшение экономической ситуации. Миллионы 
наших соотечественников уже ощущают драматизм ситуации по стремительному росту цен, по перманентным "мясным", 
"сахарным", "бензиновым", "мучным" и другим кризам. И это лишь начало. 

Скандальные отставки и увольнения среди тех, кто объявил себя "народной властью", подтверждают то, о чем мы, 
нынешняя политическая оппозиция, говорили с самого начала т.н. "оранжевой революции": "Соотечественники! С вашей 
помощью реализуется опасный сценарий. Последствия переворота могут быть наихудшими. К власти рвутся авантюристы. 
Их цель - собственное обогащение, а не интересы народа ". 

Сегодня правдивость наших предупреждений подтверждается. Вместо обещанной борьбы с коррупцией, власть 
сама погрязла в ней. Это не наши слова. Это взаимные обвинения власть имущих. В исполнительных органах центральной 
власти сегодня воцарилась анархия. На местах правят демагоги и дилетанты. Дело идет к тому , что вскоре нас будут 
убеждать в необходимости "передать власть в крепкие руки", что на практике будет означать конец политической реформы. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В таком случае народ Украины снова станет заложником одного человека, а точнее - свиты, которая будет играть 
короля.  Единственным выходом из  этого  порочного  круга  является изменение политической  системы Украины.  Только 
немедленно, уже с 1 октября, внедрив политическую реформу, мы сможем раз и навсегда обезопасить украинский народ от 
захвата власти силами, неспособными отстаивать его интересы. 

Если же немедленное внедрение политреформы невозможно, нужно идти на досрочные парламентские, а то и 
президентские выборы. 

Мы, Партия регионов,  готовы встать на защиту будущего Украины. И сделаем все для того,  чтобы сохранить 
стабильность и мир в стране, чтобы не допустить в Украине холодной и голодной зимы". 

У последней черты.  Действия украинских властей по  разрыву 
церковного единства Украины с Россией вступили в решающую 
стадию. 

Кирилл Фролов
Официальный Киев готовит действия, которые приведут к расколу мирового Православия. Если лидеры Украины 

хотят  войти  в  историю,  как  виновники  этой  трагедии,  то  они  могут  довершить  дело  создания  подворий 
Константинопольского Патриархата во Львове, Киеве и Одессе (проект создания которых был создан в аппарате Зинченко, 
но  будет  «углублен  и  расширен»  Жулинским).  План  нехитр  и  ставит  своей  целью  разорвать  последний  фактор, 
сдерживающий  необратимое  превращение  Украины  в  антироссийское  государство.   Слабый  и  зависимый  от  США, 
практически не имеющий собственной паствы Константинопольский Патриарх Варфоломей создает сеть своих подворий на 
Украине во главе с канадским украинцем епископом Иларионом (Рудником), который, кстати, несколько месяцев назад был 
задержан  турецкими  властями  по  подозрению  в  связях  с  чеченскими  террористами  (подобные  связи  являются  для 
украинских националистов предметом гордости). Подворья становятся центром поглощения менее сильной конкурирующей 
раскольнической группы - т.н. «Украинской автокефальной церкви» более сильной - т.н. «Киевским патриархатом». Затем 
т.н. «Украинская поместная церковь» получает видимость легитимности от Константинопольского Патриархата.

Однако,  находясь  в  состоянии  «головокружения  от  успехов»,  киевская  элита  не  осознает,  к  какому  взрыву 
приведет  вторжение  Константинопольского  Патриархата   на  Украину.  Не  только  Московский  Патриархат  и  его 
неотъемлемая часть - Украинская Православная Церковь, но и большинство Поместных Церквей не только не признают 
действий Варфоломея, но разорвут с ним молитвенное общение. Это - новый 1054 год. 

После  такого  тектонического  сдвига   массовое  политизированное  православное  сопротивление  станет 
реальностью. Как и раскол Украины – не только Донбасс и Крым и Новоросия,  но и «оранжевый» Центр Украины, где 
расположены самые крупные епархии УПЦ Московского Патриархата, не желает отделения от Московского Патриархата. 
Даже те, кто поддержал оранжевых,  отрекутся от них. Вспомним историю –аналогичное вмешательство Речи Посполитой в 
церковные  дела,  попытки  навязать  унию,  подразумевавшую  создание  православного  по  форме,  католического  по 
содержанию «Киевского Патриархата» имели обратный эффект и привели к воссоединению Руси в 1654 году. И тогдашняя 
«оранжевая» окатоличенная  малороссийская элита, точно тогда же мечтавшая о евроинтеграции в Речь Посполитою, не 
смогла удержать ситуацию. Но, похоже, уроки истории учат, что уроки истории ничему не учат. 

Параллели  с  сегодняшним  днем  очевидны  -  вспомним,  что  политическим  поводом  примирения  Церкви  и 
государства в 1943 году стал церковный вопрос на Украине. Как известно, нацисты, используя антицерковную политику 
большевиков,  открывали  на  оккупированных  территориях  православные  храмы.  Естественно,  они  понимали,  что 
важнейшим фактором отторжения Украины от России является отрыв Киевской Руси от Русской Церкви и поддерживали 
автокефалистские расколы. Когда пришел черед освобождать Украину, со всей актуальностью встал церковный вопрос. 
Чтобы  не  допустить  оппозицию  и  «бандеризацию»  украинских  партизан,  Москва  принимает  решение   не  закрывать 
открытые немцами храмы и восстановить Московский Патриархат. Удивительно , но факт, несмотря на разгром русского 
церковного  центра,  большинство  украинских  епископов  и  верующих  остались  верны  Русской  Церкви  и  ждали  е 
восстановления даже под нацистской оккупацией.  Параллели очевидны.  Сейчас,  для того,  чтобы необратимо оторвать 
Украину  от  России,  официальный Киев  санкционирует  маргинальные раскольнические  группировки  и  готовит  открытий 
подворий Константинопольского патриархата,  зависимого от США. Его задачей является консолидация раскольнических 
группировок и придание им видимости легитимности, что развяжет властям руки  для «зачистки» Украинской Православной 
Церкви Московского Патриархата.  Чтобы предотвратить эту катастрофу, официальная Москва, как и в 1943 году, должна не 
просто сесть за стол переговоров с Русской Православной Церковью по украинскому вопросу, но и пойти на соглашение с 
ней  по  внутриполитическим  вопросам,  а  именно  поддержать  введение  в  федеральный  образовательный  компонент 
добровольный  школьный  предмет  «Основы  православной  культуры»  и   пойти  на  создание  православных  теле  и 
радиопрограмм на общенациональных каналах в «прайм - тайм». Это необходимо для того, чтобы создать притягательный 
образ  России  как  «столицы  мирового  православия»  для  миллионов  верующих  Украины,  где  государство  бесстыдно 
вмешивается в церковные дела и дискредитирует себя таким образом. 

Чтобы  не  допустить  этого  необходимого  «конкордата»,  против  Русской  Церкви  ведется  информационно-
политическая  атака.  Это  и  попытки  представить  ее  «нелегитимной  и  не  единственной  представительницей  русского 
Православия»,  и  выставление  ее  недееспособным  для  государства  партнером,  состоящим  на  три  четверти  из  « 
православнутых психопатов», и попытки развенчать «симфонию» Церкви и государства 1943-48 г.г., без которой Победа 
была бы невозможной, и навязывание идеи «православного гетто» с советами Церкви держаться «подальше от власти» и 
«не лезть в политику». 
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Правденко: "Сегодня мы зовем Константинополь нас мирить, 
завтра позовем НАТО, ПАРЕ, ОБСЕ, Евросоюз"
Руководитель Комитета Верховной Рады Украины по вопросам свободы слова и информации Сергей Правденко 

заявил, что намерения Константинопольской Патриархии могут привести к государственному расколу на Украине. 
Как сообщает пресс-служба УПЦ, Правденко,  комментируя противозаконный проект аппарата Ющенко,  сказал: 

«Наша история показывает,  что  если государственные мужи вмешиваются в  церковные дела,  значит,  жди  очередного 
раскола. Это не их парафия, не их сфера деятельности. Не для того народ избирал Президента, чтобы он занимался 
делами церковными, а для того, чтобы занимался делами социально-экономическими. Перед тем, как объединять Церкви, 
наша власть должна научиться объединять хотя бы свою команду, чтобы работать дружно, выполняя ту программу, под 
которую их избрали. А с этим, как показывают последние события, у нее большие проблемы. 

Приглашение  сюда  Константинопольского  Патриарха  открывать  свои  подворья  за  спиной  своей  Церкви  ни  с 
политической,  ни с моральной точки зрения ни выдерживает никакой критики.  Сегодня мы зовем Константинополь нас 
мирить, завтра позовем НАТО, ПАРЕ, ОБСЕ, Евросоюз. Добрых советов мы не слышим, а вот когда нам советуют какую-
нибудь  благоглупость,  ели  чей-нибудь  интерес  протолкнуть  –  сразу  бросаемся  выполнять.  В  данном  случае  – 
Константинопольского Патриархата. Я бы советовал Виктору Андреевичу Ющенко, как депутат первого созыва, который 
провозглашал с коллегами независимость Украины (в то время наш нынешний Президент был еще от  политики очень 
далек) заняться выполнением социально-экономическими обязательствами перед своим народом, на что можно отпустить и 
пять,  и  десять  лет.  Главное,  чтобы он  их  шаг  за  шагом выполнял,  а  мы будем радоваться  за  него,  поддерживать  и 
молиться. 

К Константинопольской Патриархии я отношусь с большим уважением, поскольку в тяжелейших условиях иной 
веры она выдерживает давление и сохраняет веру православную. Но, уважая себя, то, как они выдержали, надо уважать и 
других.  Есть  территория  Московского  Патриархата,  есть  территория  УПЦ,  поэтому  даже  ради  своего  экономического 
выживания или усиления собственного влияния, Константинополь не должен вносить раскол. У нас раскольников, начиная с 
Филарета, своих хватает. 

Приносить  сюда  подворья  Константинопольской  Патриархии  — это  значит  не  только  углубить  существующий 
раскол церковный, но и спровоцировать государственный раскол между регионами Украины.  Потому что эта акция по-
разному воспримется в разных регионах страны. Это приведет к новым раздорам. 

Действия властей – это крайнее неуважение к своей Церкви, к ее многомиллионной пастве: вот, мол, мы вам и за 
вас тут придумываем. А потом, водворить Константинополь обратно будет очень трудно. Русская Православная Церковь 
родилась в Киеве. Затем Русская митрополия была разделена, а триста лет назад мы воссоединились вновь. За это время 
сложились традиции, совместная история. 

Сегодня  УПЦ  –  независимая  Церковь,  и  административно,  и  финансово.  А  чем  и  кому  мешает  Украинская 
Православная Церковь и ее каноническое единство с Русской Православной церковью? Вот немецким католикам мешает, 
что их папа в Риме? Мешает ли это испанцам? Почему нам должно мешать, то, что наш Патриарх в Москве? Киев- это 
восточно-славянский Иерусалим,  он ценен не только украинцам,  но и русским,  и  белорусам,  он ценен всем как  центр 
Православия. Мы должны беречь единство наших народов и нашей Церкви».

Погромы в законе
03/09/2005/ Правая.Ру

"За  время  своего  пребывания  на  приходе  мне  пришлось  голодать  в  течение  57-ми  дней.  Я  был  захвачен 
раскольниками и в течение 8-ми часов продержан в заложниках, после чего пролежал месяц в больнице с микроинсультом. 
Так как нас не пускают в храм, сегодня мы приехали в Киев – добиваться справедливости" ИНТЕРВЬЮ с протоиереем 
Олегом Сирко, настоятелем захваченного оранжевой властью храма Святой Троицы Тернопольской области

Правая.Ру:  Отец  Олег,  расскажите,  откуда  Вы  и  почему  приехали  в  Киев,  поселившись  в  этой  палатке  
напротив стен Верховной Рады и Кабинета Министров? 

Протоиерей Олег Сирко: Мы приехали из Тернопольской области, села Рохманив, храма Святой Троицы, который 
был захвачен районной администрацией, и отдан раскольникам из «киевского патриархата». За время своего пребывания 
на приходе, а это восемнадцать лет, мне впервые пришлось голодать в течение 57-ми дней. Кроме того, я был захвачен 
раскольниками и в течение 8-ми часов продержан в заложниках, после чего пролежал месяц в больнице с микроинсультом. 
Так как нас не пускают в храм, сегодня мы приехали в Киев – добиваться справедливости. 

-  Давно ли существует церковь,  и  на чью общину был зарегистрирован храм? Как произошел сам захват  
церкви? 

-  Храму  275  лет,  он  был  зарегистрирован  на  нашу  общину,  но  когда,  тайным  ночным  распоряжением 
администрации  о  так  называемых  поочередных  богослужениях,  которые  предусмотрены  беспрецедентным  законом 
Украины, приехала милиция, пришли филаретовцы, раскольники, и изгнали нас из церкви. 

Сам этот закон о «поочередности богослужений» с раскольниками в одном храме необходимо как можно скорее 
отменить. Я спрашивал представителя администрации, который демонстрировал искреннее непонимание этого вопроса, 
согласился бы он, чтобы с его женой жил еще один мужчина. Он, разумеется, возмутился. 

- Сколько верующих в селе? 
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-  В  нашем  селе  живет  550  человек,  из  них  около  трех  сот  православных,  некоторые  из  них  в  отъезде  на 
заработках. Раскольников–филаретовцев в селе меньшинство, среди них, посредством смешанных браков, много униатов, 
которым все равно, куда ходить. 

- Отец Олег, а почему православные не могли силой защитить свой храм? Много ли среди верующих крепких  
мужчин, которые могли бы защитить свою церковь? 

- Мужчин много, но, по моему убеждению, защищать лучше всего молитвой. Мы не для того являемся верующими. 
Наше оружие – это Крест и молитва. 

- Да, но наши не менее православные предки защищали свою Веру не только молитвой. 
- Мы тоже защищали. Я голодал 57 дней, мы не пускали раскольников в храм, однако на сегодняшний день такое 

противостояние будет  означать,  что  сегодня  мы захватываем храм,  завтра они захватывают  – из  этого не выйдет  ни 
молитвы, ни спасения, ни Богу угодного дела. И потом, когда приезжает отряд милиции и «болгаркой» срезает с храма 
замки… Сегодня – одна наша ошибка, и на нас свалят всю вину за происходящее беззаконие. 

- А кто распорядился употребить беззаконные действия в отношении церкви? 
- Есть у нас такой — Василий Андреевич Петрук, новый, назначенный оранжевой властью глава Тернопольской 

райадминистрации. Эта новая власть, которая пришла, и показала себя во всей красе, пригнала милицию – три машины, 
без судоисполнителей срезала замки, вошла в храм и захватила имущество общины. 

Ночью  они  дают  распоряжение,  а  днем  творят  беззаконие  «в  законе».  Притом,  что  я  являюсь  депутатом 
райсовета, власти даже не поставили меня в известность о готовящихся действиях. 

- А насколько часты подобные случаи на Тернопольщине? 
- Когда я уезжал, в соседнем селе Малые Садочки таким же методом, как у нас повесили замки на православный 

храм. В Малых Садочках раскольники в 1991-м году тайно зарегистрировали параллельную «автокефальную» общину на 
православный храм, а потом перевели ее в «киевский патриархат», дождались подходящей власти и произвели захват. 

Вообще, подобные случаи идут одни за другим. Я бы сказал, что это политический заказ. 
-  А  какие  конфессии  принимают  участие  в  захватах?  Униаты,  кажется,  после  погромов  90-х  притихли,  

наверное, в основном «киевский патриархат»? 
- «Киевский патриархат», но Греко-католики также вновь набирают обороты, в связи с победой в оранжевой войне, 

развязанной против нашего народа. 
- Понимают ли люди искусственность этого разделения? 
- Конечно, вы видите, что со мною приехали прихожане, чтобы отстаивать здесь Православие. Здесь верующие, 

начиная от 9-ти летнего до 80-ти летнего возраста. Они по очереди, сменяя друг друга, будут приезжать сюда, в палатку, 
пока власти не восстановят справедливость. 

Мы обили все пороги, но не можем добиться справедливости. 28 июля подали в Верховный Суд, но все было 
проигнорировано. А 4-го августа в храме срезали замки. 

После этого мы начали молиться в моем доме. Так как надежды на власти нет, в захвате принимала участие 
милиция и прокуратура. 

- А УНСОвцы, бандеровцы к вам не приезжали? 
- Нет, не было такой надобности, все совершается силами милиции. Они все делают самочинно, и при этом «в 

законе».

Севастопольский Крест. 150-летию окончания героической 
обороны Севастополя
8 сентября в великом городе русской славы прошли торжества, посвященные 150-летию окончания  

героической обороны Севастополя.
Огромную  помощь  в  организации  торжеств  оказал  российский  Православный  фонд  Святого  Андрея 

Первозванного. 
Подробный отчет о торжествах опубликован на сайте Фонда. 
  "Нам бы до Гроба Господня дойти, а там и умирать можно", - слова неизвестного защитника Севастополя времен 

Крымской войны. 
8  сентября  2005  года  исполнилось  150  лет  со  дня  окончания  героической  обороны  Севастополя,  которая 

продолжалась 349 дней и ночей. Во время ее только со стороны защитников пало смертью храбрых более 150 тысяч 
человек. Севастополь, ставший на века символом героизма и мужества для всего мира, защищали моряки и солдаты из 
разных губерний Российской империи: воины полков Черниговского, Полтавского, Украинского, Волынского, Житомирского, 
Пражского,  Литовского,  Эриванского,  Минского,  Якутского,  Камчатского,  Казанского,  Ингерманландского,  Московского, 
Архангелогородского и т.д. Великую лепту в оборону Севастополя внесли мирные жители города. По прошествии 150 лет 
историки и общественность, обращаясь к духовной составляющей нашей общей истории, открывают истинные факты на 
причину и итоги Восточной войны, более известной как Крымская война 1853-1856годов. 

Как свидетельствуют источники и источники, в 1853-1856 гг. Россия вела войну за христианские святыни Востока, 
за  «Ясли  Господни»  –  за  ключи  от  Вифлеемского  храма,  за  сохранение  статуса  притесняемых  православных  общин 
Иерусалима и Востока. За счет передела христианских святынь Палестины европейские империи стремились решить свои 
внутриполитические и внешнеполитические задачи. Россия, традиционно выступавшая покровительницей Православия на 
Востоке, потребовала сохранения статус-кво преимущественных прав Греко-Православной церкви в Палестине, которыми 
она обладала со времен Византийской империи. Важнейшим итогом Крымской (Восточной) войны стало, замалчиваемое 
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отечественной и зарубежной историографией, закрепление существующего и поныне статус-кво христианских Святых мест 
в результате бескомпромиссной позиции России в деле защиты преимущественных прав Иерусалимской православной 
церкви в Палестине. 

Восточную (Крымскую) войну вполне можно назвать прологом к Первой мировой войне - театр военных действий 
охватывал  огромные  пространства  от  Балтики  до  Тихого  океана  и  от  северных  морей  до  Кавказа.  Против  России 
объединенным  фронтом  выступили,  по  сути,  все  европейские  государства,  могущественные  империи:  Оттоманская, 
Французская,  Британская,  Австро-Венгерская.  Оценка  сил  и  боевой  мощи  противников  в  этой  войне  и  исход военных 
действий на Балтике, Кавказе, Европейском Севере, Дальнем Востоке позволяет говорить о том, что Россия Восточную 
войну не проиграла. Об этом свидетельствует и Парижский мирный договор 1856 года, о подписании которого просила не 
Россия, а обессилившие ее враги. Символом же непобедимости России стал город русской славы — Севастополь. 

150-летие  героической  обороны  Севастополя  решением  Попечительского  Совета  и  Правления  Центра 
национальной  славы  и  Фонда  Андрея  Первозванного  внесено  в  Программу  «Национальная  слава  России»,  которая 
стартовала 2 сентября 2005 года в г. Южно-Сахалинске и г. Курильске. 

В  рамках  программы  «Национальная  слава  России»  7-9  сентября  2005  г.  в  г.Севастополе  состоялись 
торжественные мероприятия, связанные с окончанием обороны города-героя в годы Крымской (Восточной) войны. 

В  их  организации  приняли  участие  Верховная  Рада  Автономной  Республики  Крым,  Администрация  города 
Севастополя,  Крымская  епархия  Украинской  Православной  Церкви  Московского  Патриархата,  Черноморский  Флот 
Российской Федерации, Военно-Морские силы Украины, Правительство Москвы, фонд «Москва-Севастополь». 

По  приглашению  Верховной  Рады  Автономной  Республики  Крым  самое  активное  участие  в  организации 
торжественных мероприятий в Севастополе приняли Центр национальной славы и Фонд Святого Всехвального апостола 
Андрея Первозванного. 

Делегацию Центра Национальной Славы и Фонда Андрея Первозванного возглавил Президент Центра и Фонда 
Андрея Первозванного А.В.Мельник.  В состав делегации вошли: А.И.Макаров – Начальник департамента Полномочного 
представителя Президента Российской Федерации в Центральном Федеральном округе; И.В.Касатонов – адмирал, бывший 
командующий  Черноморского  флота,  Президент  фонда  «Москва-Севастополь»;  Н.В.Якунина  –  член  Правления  ЦНСР; 
Д.А.Белюкин – Народный художник России; Ю.В.Бабанский – Герой Советского Союза, генерал-лейтенант; С.М.Крамаренко 
– Герой Советского Союза, А.В.Спешилов — контр-адмирал, Председатель Кронштадского морского собрания; М.А. Крук — 
капитан  1-го  ранга  в  отставке,  подводник,  участник  десантных  операций  в  Севастополе  1942-1943г.г.;  А.Э.  Олксна  — 
капитан 2 ранга в отставке, председатель Киевского областного совета Организации ветеранов Украины. 

Делегация ЦНСР и Фонда были доставлены на аэродром Севастополя самолетом ОАО «Мотор-Сич» (Запорожье), 
одного из ведущих промышленных объединений Украины, многолетнего партнера Фонда Андрея Первозванного и ЦНСР во 
многих программах и проектах. 

Проведение мемориальных мероприятий в  Крыму было благословлено Святейшим Патриархом Московским и 
всея  Руси  Алексием  Вторым,  приславшим  Послание  участникам  мероприятий,  посвященных  150-летию  обороны 
Севастополя. В нем Его Святейшество отметил, что «беспримерное мужество и духовная сила защитников Севастополя 
сплотили наш народ и стали залогом будущих побед. И, несмотря на все сложности того периода, была одержана духовная 
победа!  Память  о  прошлом  дает  нам  возможность  увидеть,  что,  какими  бы  тяжелыми  ни  были  нынешние  времена, 
преодолеть трудности можно, если мы победим в себе духовное расслабление и вновь обретем утерянную силу». 

Прибывшая делегация уже 7 сентября посетила легендарную Севастопольскую панораму, которая была создана к 
50-летнему юбилею героической обороны,  широко  отмечавшемся  в  1905 году.  Участники  торжеств  возложили цветы к 
памятнику защитников Четвертого бастиона, которые покрыли себя неувядающей славой, защищая Севастополь. 

Делегация  посетила  Музей  Черноморского  Флота,  история  которого  начиналась  со  сборов  святынь 
Севастопольской обороны бывшими защитниками города. Сам музей находится в доме героя Севастопольской страды — 
генерала от инфатерии Э.И.Тотлебена. 

8 сентября утром участники торжественных мероприятий посетили Малахов курган — центральный пункт обороны 
города как во время его защиты в Крымскую войну, так и во время обороны Севастополя в дни Великой Отечественной 
войны. Малахов курган — господствующая высота юго-восточнее Севастополя (ныне в черте города), которая во время 
Севастопольской обороны 1854-55 была превращена в один из важнейших опорных пунктов обороны. Малахов курган был 
главным объектом штурмов 6 июня и 27 августа 1855 г. 27 августа превосходящие силы французов овладели высотой, 
после  чего  русские  войска  оставили  южную  сторону  Севастополя.  На  Малаховом  кургане  были  смертельно  ранены 
адмиралы В. А. Корнилов и П. С. Нахимов и убит контр-адмирал В. И. Истомин. 

Во время Севастопольской обороны 1941-42 Малахов курган был районом артиллерийских позиций советских 
войск. При штурме города немецко-фашистскими войсками 30 июня 1942 в районе Малахова кургана шли ожесточённые 
бои. 

Делегация посетила музей в Оборонительной башне Малахова кургана — одно из немногих фортификационных 
сооружений середины XIX в.,  уцелевших в Севастополе. На Малаховом кургане более 20 памятников и мемориальных 
обозначений. В начале главной аллеи кургана находится братская могила. В ней покоятся российские и французские воины, 
погибшие в последнем бою на Малаховом кургане 27 августа 1855 г. На кургане стоят орудия, защищавшие боевые позиции 
морской батареи в период двух оборон. В память событий 1941-42 гг. установлен памятник летчикам 8-й воздушной армии, 
погибшим при освобождении Севастополя. 

Состоялась торжественная церемония возложения венков и цветов на Малаховом кургане к памятнику адмиралу 
В.А.Корнилову  и  на  место,  где  был  смертельно  ранен  адмирал  П.С.  Нахимов.  После  возложения  цветов  все 
присутствующие пропели погибшим защитникам города-героя «Вечную память». 
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В  церемонии  приняли  участие  руководители  Черноморского  флота  России,  Военно-Морских  сил  Украины, 
Высокопреосвященнейший Лазарь,  митрополит  Симферопольский  и  Крымский  Лазарь,  Г.Н.  Массорина,  жители города, 
роты почетного караула Черноморского флота и Военно-Морских Сил Украины и духовые оркестры Черноморского флота и 
Военнно-Морских Сил Украины. 

Отвечая на вопросы журналистов, которые прибыли для освещения этого знаменательного события из России, 
Симферополя, Севастополя, Президент Фонда Андрея Первозванного и ЦНСР А.В. Мельник сказал: «Конечно, не случайно 
именно в эти дни мы находимся в Севастополе. В нашей делегации не только москвичи, но и представители из других 
регионов. Подчеркну, для нас очень важно быть именно здесь и сейчас, в день 150-летия окончания героической обороны 
Севастополя. Многие здесь впервые. То, чему стали свидетелями, то, что мы увидели в замечательных музеях, на улицах и 
площадях  города,  свидетельствует  о  духовном  единстве  наших  народов.  Наши  прадеды  вместе  воевали  на 
севастопольских бастионах. И мы не можем об этом забывать. И поэтому мы сегодня здесь». 

Во  время  Первой  обороны  Севастополя  с  исключительным  мужеством  защищали  свой  город  и  оказывали 
огромную помощь раненым воинам жители города. Среди этих тысяч безымянных героев особое почитание до сих пор 
вызывает имя сестры милосердия Даши Севастопольской. Среди более, чем 1800 памятников в городе-герое, к сожалению, 
нет до сих пор памятника этой замечательной женщине. 

Участники  торжеств  посетили  3-ю  городскую  больницу  Севастополя,  которой  в  2004  году,  к  60-летию  ее 
образования за большую помощь и милосердие было присвоено имя Даши Севастопольской. На территории больницы 
состоялось торжественное освящение закладки памятника первой русской военной медсестре. 

Возле  стелы,  на  которой выгравированы слова  о  том,  что здесь  будет  установлен памятник  севастопольской 
героине, состоялся небольшой митинг. На нем выступили Президент Фонда Андрея Первозванного и ЦНСР А.В. Мельник, 
Высокопреосвященнейший Лазарь, митрополит Симферопольский и Крымский, адмирал И.В. Касатонов, главный врач 3-й 
городской больницы г. Севастополя Л.А. Трещеева. 

В своем выступлении А.В. Мельник отметил, что создание памятника Даше Севастопольской — исключительно 
важное  событие:  «Мы  восстанавливаем  память  о  человеке,  который  является  символом  милосердия  и  символом 
бескорыстного  служения.  Молодая  девушка,  сирота,  продав  все  свое  имущество  и  купив  на  него  все,  что  можно, 
медикаменты и перевязочные материалы, отправилась на фронт, спасать раненых. Невозможно сказать, скольким раненым 
она  спасла  жизнь.  С  другой  стороны,  раненым  англичанам  и  французам  приезжала  помогать  Флоренс  Найтингель, 
английская медицинская сестра, в честь подвига которой создана высшая награда Международного Красного Креста. Но мы 
должны помнить и чтить своих героев и героинь. В честь скромной и незаменимой героини Севастополя мы должны создать 
красивый памятник, отражающий свет души и высокое благородство Даши Севастопольской». 

В  своем выступлении  митрополит  Симферопольский  Лазарь  отметил тот  высокий  духовный  пример,  который 
своим жертвенным служением Отечеству оставили нам защитники Севастополя. Далее Его Высокопреосвященство сказал: 
«Нам, живущим на этой святой земле есть, о чем подумать, есть на кого равняться. И дай Бог, чтобы каждый из нас душой 
своей был так красив и так богат, как те, которые ушли в вечность, защищая наше Отечество, защищая и нашу Святую 
Церковь, и каждого из нас. В душе и сердце своем мы всегда поем им «Вечную память». А мы должны подражать той стези, 
которая уже проторена ими. И никому не дано право ни в XIX-ом, ни в XX-ом ни в XXI-ом веке забыть тех людей, которые 
так щедро обогатили и нашу Отчизну, и сердце каждого из нас. Вечная память!». 

Главврач 3-й городской больницы г. Севастополя Л.А. Трещеева, поблагодарив за намерение создать памятник 
Даше Севастопольской, сказала: «То, что происходит сегодня очень важно для нашего коллектива, потому что в прошлом 
году нашей больнице присвоено имя этой великой женщины — Даши Севастопольской. Наша больница, открытая в годы 
Великой Отечественной войны, всегда особое внимание уделяла раненым, а теперь ветеранам. Мы будем ухаживать за 
этим памятником, чтить традиции и заботиться о здоровье наших больных, среди которых много малоимущих, о здоровье 
наших ветеранов, о здоровье детей родившихся и тех, которые родятся в нашем городе-герое. Сегодня в дни, когда мы 
вспоминаем о героической обороне Севастополя,  мне хочется напомнить слова великого русского врача Н.И. Пирогов, 
участника событий Крымской войны, который говорил, что самая счастливая война долго будет отражаться самым тяжелым 
образом на судьбах людей и тех земель, по которым эта война прошла». 

Участники делегации почтили минутой молчания и возложили венки и цветы также к памятнику матроса Петра 
Кошки  и  памятнику  матросу  Игнатию  Шевченко  на  Третьем  бастионе.  Памятник  Игнатию  Шевченко  —  первый  из 
установленных  памятников  героям  Крымской  войны.  Автор  его  —  великий  скульптор  М.О.  Микешин,  белорус  по 
национальности,  любимый ученик  украинского  Кобзаря  Т.Г.  Шевченко,  создатель  знаменитых памятников  Тысячелетия 
России в Новгороде и Богдану Хмельницкому в Киеве, Императрице Екатерине Второй в Санкт-Петербурге. 

Были возложены цветы также к памятникам на поле Балаклавского сражения: памятнику гусарам Киевского полка 
(был  восстановлен  в  2004  году  усилиями  администрации  города  Киева)  и  памятнику  русским  воинам-участникам 
Балаклавского сражения. 

Балаклавское  сражение,  которое  произошло  25(13)  октября  1854  года  между  русскими  и  англо-турецкими 
войсками, относится к самым тяжелым и кровопролитных сражений Крымской войны. 

Отвечая на многочисленные вопросы журналистов, А.В. Мельник подчеркнул: «Уроки Крымской войны говорят нам 
о том,  что наши страны должны быть сильными экономически и духовно. Находясь у памятников героическим воинам 
Крымской войны, мы еще и еще раз удивляемся, сколько героизма в каждом защитнике Севастополя и других участников 
Крымской войны,  но самое главное в другом.  Мы не только должны сохранить эти прекрасные памятники героям для 
будущих поколений — мы должны сохранить память о них в своих сердцах, в сердцах наших детей, нашего народа». 

8 сентября в рамках программы 150-летия героической обороны Севастополя состоялась презентация картины 
«Отстоим Севастополь!» Народного художника России В.И. Нестеренко, которая стала символом знаменательного юбилея. 
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Эта  картина,  запечатлевшая  один  из  драматических  эпизодов  обороны Севастополя,  представлена  вместе  с  другими 
работами выдающегося художника в Городском художественном музее г.  Севастополя имени Крошицкого. На открытии 
выставки  выступили  А.В.Мельник,  митрополит  Симферопольский  Лазарь,  адмирал  И.В.Касатонов,  представители 
Правительства АР Крым и администрации города Севастополь. 

В своем слове на презентации картины Василия Нестеренко А.В. Мельник отметил, что наши братские страны в 
эти дни отмечают замечательный юбилей,  и  те,  кто сегодня присутствует  в городе-герое,  ощущают себя защитниками 
Севастополя сегодня. Высоко оценивая представленную картину «Отстоим Севастополь!» Василия Нестеренко, он также 
сказал, что к 50-летию героической обороны была создана Севастопольская панорама, к 100-летию, в 1955 году, панораму 
после ее уничтожения в годы Отечестевнной войны еевосстановили, а к 150-летию обороны Севастополь получил новый 
подарок и удивительное художественное свидетельство того, что живущие сегодня помнят, знают и почитают своих великих 
предков. 

В  этот  день  делегация  побывала  на  Свято-Никольском  Севастопольском  Братском  кладбище  на  Северной 
стороне. Здесь, в Свято-Никольском храме, была отслужена Высокопреосвященнейшим Лазарем панихида о погибших на 
поле брани воинах. После панихиды владыка Лазарь огласил Послание Святейшего Патриарха Московского и всея Руси 
Алексия Второго в адрес участников проводящихся с 7 по 9 сентября 2005 года в Севастополе мероприятий, посвященных 
150-летию обороны города в годы Крымской войны и произнес свое архипастырское слово. 

Перед  храмом-памятником  прошел  митинг  в  память  о  бессмертных  защитниках  Севастополя,  на  котором 
выступили заместитель Премьер-министра Автономной Республики Крым В.А.Дзоц; комап заместитель командующего ВМС 
Украины В.В. Максимов; Советник Правительства Москвы, председатель фонда Юрий Долгорукий С.С. Зотов. Выступивший 
на митинге митрополит Симферопольский Лазарь сказал, что Крымская война преисполнена любви ее участников к своему 
Отечеству,  своему  народу  и  своей  родной  Святой  Православной  Церкви.  «Будем подражать  нашим дорогим предкам. 
Будем подражать нашим воинам. Я знаю, что не один раз, а всю свою жизнь защитники Севастополя не только держали в 
руках своих Священное писание, но они старались страница за страницей укладывать святое Слово на скрижали сердца 
своего. Поэтому они и стали непобедимыми духом; духом предстали они и перед Престолом Божьим. Сердечно благодарю 
тех, кто собрался здесь и вознес свои молитвы о них. Сегодня мы вспомнили тех, кто отошли, вспомнили их подвиг. Они 
видимо и невидимо присутствуют здесь. Потому что дух их жив. Они нас призывают нас послужить Отечеству нашему так, 
как это сделали они», — сказал, обращаясь к присутствующим митрополит Симферопольский Лазарь. 

Руководитель  сектора  общественных  связей  Московской  Патриархии  протоиерей  Сергий  Киселев  в  своем 
выступлении обратил внимание на подвиг воинского священства, которые принимали самое активное участие в баталиях 
Крымской войны. 

Президент  ЦНСР и  Фонда  Андрея  Первозванного  А.В.  Мельник,  выступая  перед  собравшимися  на  Братском 
кладбище, призвал присутствующих к подвигу братской любви: «Наши предки, прадеды наши, а потом и деды защищали 
эту святую, священную землю. Во многих из нас есть частицы крови защитников Севастополя. Святой Силуан Афонский, 
отвечая на вопрос одного своего ученика, спросившего, почему так сейчас мало чудес, ответил: «Вера требует подвига. 
Если тебе будут явлены чудеса, ты должен будешь следовать за теми, кто явил тебе эти чудеса». Наша сегодняшняя вера 
в то, что мы единый народ, в то, что мы едины в своей истории по крови, по вере своей, требует от нас особого и понятного  
подвига: быть едиными, жить во взаимопонимании и согласии друг с другом. У нас не только общая прошлая история, но у 
нас и будущая история общая. К этой братской любви и единению нас призывают наше прошлое и наше будущее». 

В память о погибших защитниках Севастополя на Братском кладбище была объявлена минута молчания. 
Торжественным маршем под Андреевским флангом прошли роты почетного караула Черноморского флота и ВМС 

Украины.  Церемония  на  Братском  кладбище  закончилась  возложением  венков  и  цветов  к  могилам  и  памятникам 
защитникам Севастополя.  Возлагаются  цветы  на  могилы героев  Севастополя  генерала  С.А.  Хрулева  и  генерала  Э.И. 
Тотлебена. 

После окончания церемонии колонна машин с участниками прибывает на площадь адмирала П.С. Нахимова, где к 
этому времени собирается несколько тысяч жителей Севастополя.  В память героических защитников и освободителей 
города во время Великой Отечественной войны возлагаются венки и цветы к мемориалу Защитникам Севастополя. 

К  этому  торжественному  дню  организаторы  программы  приготовили  копии  знамен  полков,  которые  были 
удостоены  Георгиевских  знамен  «За  оборону  Севастополя».  Это  38  знамен.  Они  торжественно  освящаются 
Высокопреосвященнейшим Лазарем,  митрополитом Симферопольским и  Крымским.  Эти  знамена  в  течение  года  будут 
доставлены в города, имена которых они носят. 

После  церемонии освящения  совершается  торжественный переход от  мемориала  Защитникам Севастополя к 
месту  на  площади адмирала  Нахимова,  где  проходит  красочный концерт,  в  котором принимают  участие  Центральный 
концертный  образцовый  оркестр  ВМФ  РФ  им.  Римского-Корсакова  под  руководством  Народного  артиста  России, 
профессора, капитана I ранга А.Данильченко, мужской хор «Валаам» под руководством И.Ушакова, группа «Воскресенье». 

Все  севастопольцы,  заполнившие  площадь  героя  Обороны  Севастополя  адмирала  Нахимова,  становятся 
участниками художественно-литературной композиции «Вспомним, братцы, день тот славный!». День 150-летия окончания 
героической обороны Севастополя оканчивается салютом, который празднично освещает не только легендарную Южную 
бухту Севастополя, но и весь город, а самое главное — сердца и души тысяч севастопольцев, которые, несмотря на все 
невзгоды и сложности, продолжают вести незримую третью оборону города русской славы — Севастополя. 

9  сентября в  знаменитом Свято-Владимирском соборе-усыпальнице адмиралов состоялась панихида,  которую 
возглавил митрополит Симферопольский Лазарь. В этом храме, где покоятся святые останки адмиралов М.П. Лазарева, ВА. 
Корнилова, В.И. Истомина, П.С. Нахимова, а также всех командующих- начальников Черноморского флота до 1920 года, где 
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на стенах не иконы и фрески, а святые имена русских воинов, жизнь положивших за свое Отечество, зазвучали слова 
молитв и «Упокой, Господи, души убиенных воинов». 

В  переполненном  актовом  зале  Морской  библиотеки  имени  адмирала  Лазарева  состоялась  презентация 
деятельности Центра национальной славы и Фонда Андрея Первозванного, которую провели Президент ЦНСР и Фонда 
Андрея  Первозванного  А.В.  Мельник  и  член  Правления  ЦНСР  и  Фонда  Андрея  Первозванного  Н.В.  Якунина.  На  ней 
присутствовал митрополит Симферопольский Лазарь. 

В  этот  день  члены  делегации  посетили  Флагманский  корабль  Черноморского  флота  —  ракетный  крейсер 
«Москва». 

По благословению митрополита Симферопольского и Крымского Лазаря в одном из древнейших православных 
монастырей — Свято-Георгиевском Балаклавском монастыре Фондом Андрея Первозванного и ЦНСР будет установлен 
памятник  апостолу  Андрею  Первозванному.  Делегация  Фонда  и  ЦНСР  посетила  Свято-Георгиевский  монастырь, 
расположенный  на  мысе  Фиолент,  где  встретилась  с  настоятелем  монастыря  архимандритом  Августином,  обсудила 
вопросы установки в ближайшем будущем памятника апостолу Андрею Первозванному. 

В этом древнем монастыре, основанном в 881 году, есть пещерный храм, в котором по церковному преданию 
молился апостол Андрей, совершая свой крестный ход со Святой Земли по землям славян. Восточные славяне примут 
Веру Христову всем сердцем, назовут себя народом Христовым — христианским и за Веру Православную, за ее святыни 
будут готовы сражаться (и не раз сражались) со всем миром, свято веруя, что Россия — хранительница и защитница Веры 
Христовой и что земля их родная, земля их отцов и прадедов — земной удел Пресвятой Богородицы — Русь Святая. И 
каждый из них — воин Христов.  Своей жизнью и смертью в Крымской войне защитники священной русской купели — 
Севастополя-Херсонеса — доказали это. Нам бы не уронить чести, достоинства, славы и памяти их, бессмертных героев, 
жизнь свою положивших за Веру, Царя, Отечество и Правое Дело. 

Поздно вечером 9 сентября делегация Фонда Андрея Первозванного и Центра национальной славы вернулась в 
Москву. Программа «Национальная слава России» продолжается — 21 сентября Россия вспомнит героев Поля Куликова, 
свершивших свой ратный подвиг 625 лет тому назад. 

Хроника политических репрессий на Украине (август 2005 года) 
1 августа - уволенный ректор Национальной академии налоговой службы, член политисполкома Партии регионов 

Петр Мельник заявляет о политическом преследовании
-  адвокаты  требуют  освобождения  Бориса  Колесникова,  подчеркивая,  что  оппозиционность  Колесникова  к 

нынешней власти "не должна стать причиной, чтобы как можно дальше забросить ключ от его тюремной камеры". 
2  августа -  Решением  Апелляционного  Суда  г.  Киева  выпущен  на  свободу  Бориса  Колесникова,  благодаря 

вмешательству американских адвокатов."Если бы их не было, то суд бы Колесникова не отпустил... Всем понятно, что если 
бы Колесникова не отпустили, то это дело дошло бы до Международного суда. Это был бы еще один удар по имиджу 
Украины", - заявил народный депутат Украины, член фракции "Регионы Украины" Владимир Зубанов. Свершилось то, что 
еще месяц назад нельзя было ожидать и на что всерьёз не стоило надеяться.

- Возбуждено уголовное дело против экс-губернатора Днепропетровской области Николая Швеца. 
-  Закарпатский  апелляционный  суд  оставил  под  стражей  до  12  сентября  секретаря  областной  организации 

СДПУ(о) Ивана Ризака. Комментируя решение суда, адвокат Ризака отметил, что оно имеет сугубо политический характер. 
3 августа - Главное следственное управление Генеральной Прокуратуры Украины вновь вызывает председателя 

Донецкого  облсовета Бориса Колесникова  на  допрос для дачи  объяснений  по поводу  возбужденного  в  отношении его 
уголовного дела. Заявление пресс-службы Харьковской областной организации партии "Новая демократия".

4 августа - Председатель Луганского областного совета Виктор Тихонов просит Печерский районный суд Киева 
обязать  следователя  Генеральной  прокуратуры  Сергея  Лавринчука  предоставить  ему  возможность  ознакомиться  с 
материалами своего дела, по которому он обвиняется в сепаратизме.

- Сайт "Обком" заявляет, что Служба безопасности Украины начала на него "охоту". 
5 августа -  Народный депутат  Украины И.Шурма  сообщил о том,  что подразделение СБУ блокировал дом в 

дачном поселке Пуща Водица, где проживает председатель исполкома СДПУ(о) Юрий Загородний.
15 августа -  "Блок  Виктора  Януковича"  заявляет,  что действия  представителей  органов  крымской  милиции и 

прокуратуры носят ярко выраженный политический характер. 
16  августа -  Совершено  нападение  на  заместителя  главного  инженера  телеканала  "КРТ"  Дмитрия  Скидана. 

Нападение совершили люди в милицейской форме, после того, как Скидан предъявил им документы сотрудника "Киевской 
Руси".

- Проведен обыск в донецкой резиденции президента ФК "Шахтер" Рината Ахметова. 
17  августа -  Генеральная  прокуратура  Украины  задержала  бывшего  главу  Харьковской  обладминистрации 

Евгения Кушнарева по обвинению в превышении служебных полномочий. 
19 августа Уполномоченный Верховной Рады по правам человека Нина Карпачева заявляет о нарушении прав 

лидера партии "Новая демократия" Евгения Кушнарева при его задержании Генеральной прокуратурой. К Печерскому суду, 
где рассматривают дело Кушнарева, подтянули сотрудников спецподразделения МВД Украины "Беркут" и заблокировали 
здание суда. 

22 августа - Евгений Кушнарев обращается к жителям Харькова и Харьковской области, в котором указывает на 
политическую подоплеку его дела. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

126



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

23  августа  -  Главным  следственным  управлением Генеральной  прокуратуры Украины законченно  досудебное 
следствие  в  уголовном деле  по  обвинению адвоката  Андрея  Федура,  за  то  что  он,  используя  свои  права  в  качестве 
защитника обвиняемого Бориса Колесникова, распространил частную информацию через СМИ.

-  В  Донецке задержан руководитель Движения "За Украину  без  Ющенко",  глава  Донецкого  областного Союза 
предпринимателей малого и среднего бизнеса и ремесленников Александр Хряков.

26 августа - лидер Партии регионов Викторов Янукович выступил с комментарием по поводу освобождения под 
залог  главы партии "Новая демократия"  Евгения Кушнарева,  в  котором выразил надежду на то,  что "охота на ведьм", 
жертвами которой стали "многие тысячи украинских граждан, продемонстрировавших на минувших выборах не "оранжевую" 
политическую позицию" вскоре закончится. 

30 августа - В материалах уголовных дел украинского МВД вновь упоминается имя Виктора Януковича в связи с 
"нецелевым использованием бюджетных средств". А депутат Тарас Чорновил утверждает, что Януковичу грозит арест. По 
словам депутата, именно по этой причине Янукович находится сейчас за границей и отменил уже несколько мероприятий на 
Украине.

-  Генеральная  прокуратура  Украины  направила  письмо  лидеру  Социал-демократической  партии  Украины 
(объединенной) Виктору Медведчуку с просьбой по возможности явиться 30 августа в Генпрокуратуру. В письме также была 
повестка,  которой  председатель  исполкома  СДПУ(о)  Юрий  Загородний  приглашается  на  допрос  в  ГПУ  в  качестве 
свидетеля.  Приглашение  руководителей  партии,  как  сообщается  в  письме,  связано  с  уголовным  делом  по  факту 
злоупотребления в Государственном управлении делами.

-  ПСПУ  Наталии  Витренко  требует  остановить  расправу  над  народным  депутатом  Украины  Геннадием 
Васильевым считая, "что по отношению к нему чинится не только политическая расправа, но и готовится его физическое 
уничтожение".

По материалам Международного общественного объединения "Киевская Русь"
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
31 августа. Власти Молдовы намеренно стремятся спровоцировать вооруженные столкновения на Днестре, чтобы 

призвать затем «на помощь» войска западных стран и выдавить из Приднестровья Россию, заявил на пресс-конференции в 
Тирасполе президент ПМР И.Смирнов. 

Он  напомнил,  что  молдавская  сторона  продолжает  блокировать  деятельность  Объединенной  контрольной 
комиссии – главной структуры, которая отвечает за мир и безопасность на Днестре. Кишинев предпринимает активные 
усилия, чтобы разрушить действующий миротворческий механизм. Так, уже были прецеденты, когда миротворческие части 
РМ  фактически  выходили  из  подчинения  Объединенному  контрольному  командованию.  По  словам  И.Смирнова,  такие 
попытки вполне могут перерасти в нечто большее. «Когда есть вооруженные формирования и нет единого командования 
над ними, это рано или поздно может привести к трагическим событиям», – отметил он. «Воронин пытается создать такие 
условия,  при которых Кишинев мог  бы обвинить Приднестровье и российских миротворцев в  обострении обстановки в 
регионе. Вполне возможно, что после этого молдавские власти призовут на помощь военные силы западных стран – того же 
блока НАТО, например», – сказал И.Смирнов.    

Комментируя возможность трансформации существующего миротворческого механизма на Днестре, лидер ПМР 
вновь обратил внимание на его эффективность. «Миротворческий механизм только тогда дает положительный эффект, 
когда  само  население  относится  с  доверием  к  миротворцам.  Мир  на  берегах  Днестра  –  наглядное  доказательство 
эффективности миротворческой миссии России», – сказал И.Смирнов. Он заявил о недопустимости попыток навязать силой 
изменение действующего формата. 

31  августа.  Молдавия  отмечает  праздник  родного  языка  "Лимба  ноастрэ"  ("Наш язык").  В  Кишиневе,  других 
городах и селах республики состоятся концерты, литературные чтения, книжные выставки. 

Особенностью праздника в этом году стал Фестиваль театров республики в Кишиневе. В нем принимают участие 
артисты Русского драматического театра им. А.П. Чехова, Гагаузского драматического театра им. М.Чакира, Театра болгар 
Бессарабии и кишиневского театра-студии "С улицы Роз". 

Как сообщили организаторы фестиваля из Бюро межэтнических отношений РМ, "его проведение на молдавском, 
русском и других языках нацменьшинств подтвердит, что уникальность Молдавии - в единстве и многообразии языков и 
культур". 

Праздник  родного  языка  был  учрежден  после  того,  как  31  августа  1989  года  Верховный  Совет  республики 
провозгласил молдавский язык государственным и возвратил ему латинскую графику вместо использовавшейся в советские 
времена кириллицы. 

Принятие  этого  закона  сопровождалось  ростом  напряженности  в  обществе  -  проживающее  в  Приднестровье 
население посчитало себя ущемленным и потребовало узаконить в качестве второго государственного языка русский, на 
котором разговаривает более трети населения страны. 

В 2001 году к  власти в  Молдавии пришла партия коммунистов,  которая пообещала объявить русский вторым 
государственным. Но это обещание так и осталось невыполненным.  

1 сентября.  Между президентами Молдавии и Украины В.Ворониным и В.Ющенко, достигнута договоренность о 
проведении в Киеве рабочей встречи, посвященной проблемам приднестровского урегулирования. Встреча намечена на 21 
сентября  и  пройдет  в  рамках  подготовки  к  многосторонней  встрече  участников  переговоров,  запланированной  на  27 
сентября в Одессе.

1  сентября.  В  Преображенском  кафедральном  соборе  в  Бендерах  состоялась  Божественная  литургия, 
посвящённая  10-летию  архиерейского  рукоположения  епископа  Тираспольского  и  Дубоссарского  Юстиниана.  В 
торжественной  церковной  службе приняли участие  митрополит  Кишиневский  и  всея Молдавии Владимир,  архиепископ 
Костромской  и  Галичский  Александр,  архиепископ  Львовский  и  Галицкий  Августин,  епископ  Единецкий  и  Бричанский 
Дормедонт, настоятели храмов Приднестровья, Молдовы, России и Украины.

Владыка  Александр,  архиепископ  Костромской  и  Галичский,  зачитал  поздравление  епископу  Юстиниану  от 
Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Алексия Второго и вручил ему Орден Преподобного Серафима Саровского. 
Митрополит Кишиневский и всея Молдавии Владимир  в свом выступлении отметил, что за 10 лет пребывания владыки 
Юстиниана  на  епископском посту  число  православных  приходов  в  Приднестровье  было увеличено  втрое,  был открыт 
монастырь и духовное училище.

Епископа  Юстиниана  приехали поздравить  председатель  Верховного  Совета  ПМР Г.Маракуца,  представители 
администрации  президента  ПМР,  городских  администраций  Тирасполя  и  Бендер,  представители  командования 
Запорожского и Черноморского казачьих войск. 

2  сентября.  В Приднестровской  Молдавской  Республике  празднуют  15-ю годовщину  создания  республики.  В 
Тирасполе торжества начались с возложения венков на могилы воинов-защитников Приднестровья на Мемориале Славы.

Затем  на  центральной  площади  Тирасполя,  носящей  имя  А.Суворова,  состоялся  военный  парад,  в  котором 
приняло участие более тысячи военнослужащих приднестровской армии, министерств внутренних дел, госбезопасности и 
юстиции, а также казаки Черноморского казачьего войска. 

Перед  собравшимися  на  площади  зрителями  прошла  и  боевая  техника,  находящаяся  на  вооружении  армии 
Приднестровья,  в  том  числе  бронетранспортеры  БТР-70,  танки  Т-64Б,  различные  артиллерийские  и  зенитно-
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артиллерийские системы (среди них системы залпового огня собственного производства), были представлены вертолеты 
МИ-2 и МИ-8МТ, учебные самолеты Як-52. 

В праздничных мероприятиях принимают участие гости из Абхазии, Южной Осетии, Нагорного Карабаха, но самой 
представительной является делегация из России. В ее составе - депутаты Госдумы А.Митрофанов, С.Бабурин, К.Затулин, 
Н.Курьянович,  В.Волков,  В.Колесников  и  О.Селиверстова.  Кроме  того,  на  торжества  приехали  представители  союза 
писателей России, ряда научных центров и общественных движений. 

В  течение  дня  не  только  в  Тирасполе,  но  и  во  всех  городах  и  районах  республики  проходят  культурные  и 
спортивные мероприятия, массовые народные гуляния.

2 сентября. Межфракционная депутатская группа «За мир в Приднестровье», действующая в Государственной 
Думе России, намерена выступить с законопроектом об упрощении процедуры предоставления российского гражданства 
жителям  ПМР,  сообщил  в  интервью  информационному  агентству  «Ольвия-пресс»  глава  этого  межфракционного 
объединения, думский депутат, директор Института стран СНГ К.Затулин.

«В ближайшее время мы намерены обсудить этот  вопрос и подготовить поправки в  действующее российское 
законодательство,  которые  должны  установить  упрощенный  порядок  приема  в  гражданство  России  жителей 
Приднестровской Молдавской Республики, – сказал Константин Затулин. – Я надеюсь, что мои коллеги в Думе поддержат 
эту инициативу».

Комментируя современную ситуацию на Днестре,  думский депутат  назвал попытки молдавских  властей силой 
задавить Приднестровье «бесперспективными». «Обостряя ситуацию, президент Воронин, видимо, пытается таким образом 
отвлечь внимание своего народа от многочисленных экономических и социальных проблем, от нищеты, в которой живет 
молдавское  население.  Ведь  сегодня  мы видим фактическое  банкротство  Республики  Молдова»,  –  сказал  Константин 
Затулин.   

По словам думского депутата, совершенно противоположная ситуация –  Приднестровье, которое уже доказало 
свою государственную состоятельность. Он отметил, что время «непризнанного» статуса Приднестровья уходит в прошлое. 
«Хватит говорить о непризнанности ПМР – это вчерашний день, – заявил Константин Затулин. – Нам пора переходить на 
новый формат в отношениях с Приднестровьем». 

2 сентября. «Приднестровская Молдавская Республика сегодня – это геополитическая реальность, и те, кто ее 
пытается  не  замечать,  живут  во  сне»,  заявил  заместитель  председателя  Государственной  Думы  России  С.Бабурин, 
принимающий участие в торжествах по случаю 15-летнего юбилея ПМР.

«Безусловно, территориальная целостность современной Республики Молдова должна быть обеспечена, но какое 
отношение  к  ней  имеет  Приднестровская  Молдавская  Республика?  Молдова  и  Приднестровье  –  это  два  разных 
государства, возникших на развалинах МССР, – заявил российский депутат. – И мы знаем, что вовсе не Тирасполь был 
инициатором развала Молдавии. Мы помним, как Кишинев отменил тогда закон 1940 г. о создании МССР. А ведь только на 
основании этого закона приднестровская земля стала единой республикой с правобережной Бессарабией.  Сегодня мы 
можем уверенно заявить: это миф, что Приднестровье часть Молдовы».

«В России сменилась не только высшая власть, у нас меняется идеология власти. Я надеюсь, сказал С.Бабурин, 
что уже при современном президенте В.Путине мы вернем здравый смысл во внешнюю политику и твердо объявим, что 
Приднестровская Молдавская Республика – такое же самостоятельное, суверенное государство, как и все ее соседи».

По мнению вице-спикера российской Госдумы, попытки официального Кишинева «разобраться с Приднестровьем» 
при помощи силового давления не принесут успеха молдавским властям и обречены на провал. Не поможет Молдове и ее 
западным управляющим и надежда на изменение ситуации в ПМР изнутри. «У нас есть сведения о том, что на осень и зиму 
этого  года  запланирована  попытка  провести  цветной  переворот  в  Приднестровье,  –  сказал  С.Бабурин.  –  Его  хотят 
привязать к выборам приднестровского парламента…. Я уверен, что народу Приднестровья хватит сил, чтобы не позволить 
внешним сценаристам определить его будущее – приднестровцы это уже доказали 15 лет назад». 

2  сентября. Министерство  юстиции  РМ  отказалось  зарегистрировать  итоги  состоявшегося  в  июне  V  съезда 
Альянса «Наша Молдова» (на съезде альянс отказался от системы руководства с тремя сопредседателями - С.Урекяну, 
Д.Брагишем и В.Унтилэ - и избрал в качестве своего лидера только С.Урекяну. АНМ принял также ряд важных изменений в 
устав  и  программу,  которые,  по  мнению  некоторых  политических  аналитиков,  "преобразовывают  формирование  из 
правоцентристского - в правое". 

В министерстве пояснили, что итоги съезда нельзя зарегистрировать пока в суде находится обращение группы 
членов АНМ, которые заявляют о серьезных нарушениях, которые допущены в процессе подготовки и проведения съезда. 

Некоторые  политические  обозреватели  считают,  что  конфликт  является  дополнительным  свидетельством 
возможного раскола в АНМ. По их мнению, социал-демократическое крыло альянса во главе с Д.Брагишем может покинуть 
партию  в  связи  с  тем,  что  его  представителям  не  доверяют.   Например,  на  съезде  Брагиш  не  получил  какую-либо 
руководящую  функцию  в  партии,  а  принятые  изменения  в  уставе  и  программе,  преобразующие  фактически  АНМ  в 
прорумынское формирование) противоречат убеждениям социал-демократического крыла. 

2  сентября. Россия  запросила  у  Молдовы  список  химических  препаратов,  используемых  при  выращивании 
винограда и производстве вина. 

Представители  Минсельхоза  Молдовы  не  исключают,  что  запрос  российской  стороны  связан  с  возможной 
подготовкой запрета импорта молдавских вин. По их мнению, по итогам проверки российская сторона может заявить об 
использовании Молдовой запрещенных или вредных химпрепаратов, что позволит ввести запрет на поставки в Россию 
молдавских вин. Россия является крупнейшим потребителем молдавских вин и коньяков, на ее долю приходится более 80% 
от общих объемов молдавского экспорта винно-коньячной продукции. В I полугодии 2005 г. в Россию было поставлено 128,8 
млн. л молдавского вина на сумму 107 млн. долл. США.
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За тот же период Россия импортировала из Молдовы 4,4 млн. л крепкого алкоголя на 14,6 млн. долл. 
2 сентября. Эксперты Министерства иностранных дел и европейской интеграции и Министерства экономики и 

торговли РМ принимали участие во встрече рабочей группы ГУАМ, которая прошла 30-31 августа в Киеве. 
Во встрече участвовали представители стран-членов ГУАМ - Грузии, Украины, Азербайджана и Молдовы, которые 

обсудили  статус  новой  организации,  которая  будет  создана  на  базе  ГУАМ,  а  также  возможность  организации 
экономического форума стран-членов ГУАМ. 

Рабочая группа ГУАМ утвердила также план действий организации на 2005-2006 гг.  и  рассмотрела проблему 
реализации договоренностей о создании свободной экономической зоны в странах-членах организации.

2 сентября. В ходе рабочего заседания правительства рассматривался проект бюджета Молдовы на 2006 г. Как 
отметила министр финансов РМ З.Гречаная, валовой доход национального публичного бюджета на 2006 г. оценивается 
примерно в 16,2 млрд. леев (1 долл. США – 12,5 МЛ), что на 15,8% больше суммы, на которую рассчитывали в 2005 г. 

Прогнозируется примерно 6,5% рост ВВП и примерно 10 % уровень инфляции. 
Особое внимание в бюджете на 2006 г. уделяется субсидированию сельскохозяйственного сектора, капитальным 

инвестициям, поддержке развития науки и др.
В проекте закона о бюджете-2006 премьер-министр РМ В.Тарлев отметил необходимость оптимизации налоговой 

политики  посредством  внедрения  единого  сельскохозяйственного  налога  на  всей  территории  Молдовы,  имея  в  виду 
освобождение  сельхозпроизводителей  от  уплаты  подоходного  налога  на  5-летний  срок  путем  создания  фондов  по 
субсидированию зооветеринарной отрасли и развитию сахаропроизводства. 

3  сентября. В  случае  обострения  обстановки  на  Днестре  Россия  вправе  направить  в  Приднестровье 
дополнительное  число  своих  миротворцев,  заявил  в  интервью  агентству  «Ольвия-пресс»  депутат  Госдумы  России, 
директор Института стран СНГ К.Затулин.

Ранее  приднестровская  сторона  неоднократно  обращалась  к  Москве  с  просьбой  увеличить  российское 
миротворческое  присутствие  в  регионе.  По  словам  К.Затулина,  тревога  Тирасполя  вполне  обоснована  –  сегодня 
официальный Кишинев откровенно демонстрирует свои намерения силовыми методами «разобраться с Приднестровьем». 
«Если  в  результате  кишиневской  политики  обстановка  на  Днестре  резко  обострится,  Россия  вправе  перебросить  в 
Приднестровье дополнительное число миротворцев – нам позволяют это сделать ранее заключенные соглашения, – сказал 
думский депутат. – Сегодня квота для российских миротворцев не выполнена, и у нас есть все основания поставить вопрос 
о том, чтобы довести число наших миротворцев до ранее установленного количества».   

Комментируя раздающиеся из Кишинева требования ликвидировать миротворческую миссию России на Днестре, 
К.Затулин  назвал  их  безосновательными.  «Я  не  вижу  причин,  по  которым  российский  солдат  должен  уходить  из 
Приднестровья», – заявил думский депутат. 

3  сентября. В  руководстве  молдавского  общественно-политического  движения  «Равноправие»  подтверждают 
намерение  направить  своих  официальных  наблюдателей  на  выборы  депутатов  Верховного  Совета  Приднестровья, 
намечаемые на декабрь текущего года. Лидер ОПД В.Клименко отметил, что никакие политико-правовые последствия для 
его организации не смогут заставить изменить данные планы. Он также подтвердил участие в мониторинге приднестровских 
выборов ряда организаций республиканского и местного значения, входящих в Конгресс русских общин Молдовы. 

4  сентября. Причины  задержки  вывода  российских  войск  из  Приднестровья  носят  политический  характер  и 
связаны с ситуацией в регионе, заявил в интервью посол по особым поручениям МИД РФ В.Нестерушкин. 

По словам дипломата, "в различных документах, которые вырабатывались в рамках общеевропейского процесса 
по этой теме, всегда присутствовало положение, о котором зачастую почему-то забывают". В частности, Россия брала на 
себя обязательства по выполнению так называемых "Стамбульских договоренностей" "при наличии необходимых условий".

4 сентября. Международная комиссия по вопросам урегулирования ситуации в Приднестровье приняла общий 
документ по подготовке и проведению местных парламентских выборов, сообщил первый замминистра иностранных дел 
Украины В.Огрызко. 

"Ключевой  пункт  приднестровского  урегулирования  заключается в  обеспечении свободных и  демократических 
выборов в местный парламент. После утверждения этого пункта международной комиссией мы перешли в плоскость его 
практической реализации, - сказал представитель украинского внешнеполитического ведомства. 

По  его  словам,  "этот  план,  подготовленный по  инициативе  украинского  президента,  положительно  оценили и 
представители  России,  ОБСЕ,  Приднестровья,  США".  "По  результатам  заседания  комиссии  по  урегулированию 
приднестровского конфликта в формате 3+2 (Россия, Украина, ОБСЕ, Молдова, Приднестровье) был утвержден документ с 
целью создания международной миссии, которая будет наблюдать за выборами в приднестровский парламент", - сказал 
Огрызко. 

Он  сказал  также,  что  "такая  миссия  будет  создана  под  эгидой  Организации  по  вопросам  безопасности  и 
сотрудничества в Европе, и в начале сентября этот вопрос будет поднят на  заседании ОБСЕ".

5 сентября.  Молдова получила от правительства США радар, способный отслеживать обстановку в воздушном 
пространстве, стоимостью в 10 млн. долл., сообщил

на пресс-конференции, посвященной Дню национальной армии, министр обороны РМ  В.Плешка. По его словам, в 
ближайшее время монтаж оборудования будет завершен и радар начнет действовать. Устройство позволит следить за 
безопасностью воздушных границ Молдовы и будет способствовать беспрепятственному передвижению в небе самолетов 
других  государств.  Она  также  сообщил,  что  Минобороны  намерено  направить  в  Ирак  новую  группу  молдавских 
военнослужащих. День отъезда военнослужащих определит парламент после выхода из каникул.
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5  сентября. Посредники  по  урегулированию  приднестровской  проблемы  и  представители  Молдовы  и 
Приднестровья  встретятся  на  новом  раунде  переговоров  26-  27  сентября  с.  г.  в  Одессе,  сообщили  в   Министерстве 
реинтеграции РМ. Молдавскую делегацию буде возглавлять министр В.Шова.   

Ожидается,  что  на  встрече  в  Одессе  будут  рассматриваться  возможность  возобновления  переговоров  между 
Сторонами.  Вероятно  также  обсуждение  документа  посредников,  содержащего  пакет  предложений  по  сокращению 
вооружений и повышению безопасности и доверия между сторонами, который был вручён Кишиневу и Тирасполю в июле с. 
г. 

В  МИД РМ изучался  вопрос  о  возможности  участия в  консультациях  в  Одессе  представителей  ЕС и  США  в 
качестве наблюдателей, по словам посла по особым поручениям России В.Нестерушкина, речь идет пока о приглашении, 
которое  участники  консультаций  в  Одессе  „могли  бы  направить  ЕС  и  США”  для  участия  в  переговорах  в  качестве 
наблюдателей. 

5 сентября. Число молдавских граждан, желающих продолжить образование в ВУЗах Румынии втрое превышает 
число стипендий. Наиболее востребованы у граждан Молдовы университеты в Галаце, в Яссах и Академия экономических 
знаний в Бухаресте.

5  сентября. Представитель  России  на  переговорах  по  молдо-приднестровскому  урегулированию,  посол 
В.Нестерушкин считает, что "пока не созданы условия для вывода российских войск из региона". В различных документах, 
которые вырабатывались в рамках общеевропейского процесса по этой теме, всегда присутствовало положение о том, что 
Россия брала на себя обязательства по выполнению так называемых "Стамбульских договоренностей" только "при наличии 
необходимых условий", - отметил Нестерушкин. 

Под "необходимыми условиями" подразумевалось, что "между сторонами конфликта идет активный политический 
диалог,  они  выходят  на  какие-то  договоренности  о  своих  будущих  отношениях,  между  ними  прекращается  состояние 
конфронтации, постепенно формируется элементарное взаимное доверие". 

"Когда  между  Кишиневом  и  Тирасполем  велся  активный  диалог,  и  вырисовывались  реальные  перспективы 
урегулирования, Россия могла беспрепятственно вывозить эшелоны с военным имуществом. По словам В.Нестерушкина, 
после срыва подписания "меморандума Козака" руководство Приднестровья стало возражать против вывоза российского 
имущества. 

"Тут  необходимо  четко  осознавать,  что  хотя  имущество  принадлежит  России,  находится  оно  на  территории 
Приднестровья,  и  вывозить  его  без  согласия  властей  практически  невозможно,  поскольку  это  может  спровоцировать 
ненужные и опасные осложнения", - отметил он. 

Как  сказал  российский  представитель,  "в  регионе  уже  давно  нет  ограничиваемой  существующими 
договоренностями военной техники, поскольку все соответствующие обязательства России по ДОВСЕ были выполнены 
досрочно",  и  "сегодня  речь  идет  об  остатках  огромных  складских  запасов  14-й  армии,  состоящих  из  самых  разных… 
боеприпасов". 

В.Нестерушкин высказал предположение о том, если удастся снять опасения Тирасполя, который полагает, что 
после вывода арсеналов с ним не будут считаться и насильно заставят принять те или иные неприемлемые для него 
условия, то проблем с выводом не будет.

5 сентября. В штаб-квартире ОБСЕ в Вене прошли рабочие консультации по проблематике приднестровского 
урегулирования,  в  которых  приняли  участие  посол  по  особым  поручениям  МИД  РФ  В.Нестерушкин,  Председатель 
Постоянного совета ОБСЕ, посол Словении Я.Ленарчич и руководитель миссии ОБСЕ в РМ, посол У.Хилл. 

Участники консультаций уделили основное внимание обсуждению вариантов совместных действий сопосредников 
от  России,  Украины  и  ОБСЕ  по  разблокированию  переговорного  процесса  с  участием  Республики  Молдова  и 
Приднестровья с целью продолжения работы над всеобъемлющей и устойчивой моделью политического урегулирования 
приднестровской проблемы. 

5 сентября. Специальный представитель МИД РФ по вопросам отношений со странами СНГ, посол по особым 
поручениям И.Савольский принял в Москве специального посланника по вопросам будущего председательства Бельгии в 
ОБСЕ сенатора П.Шевалье. В ходе обмена мнениями основное внимание было уделено проблематике приднестровского 
урегулирования. 

Бельгийский представитель был обстоятельно проинформирован о посреднических усилиях на этом направлении, 
предпринимаемых  Россией  совместно  с  Украиной  и  ОБСЕ  для  разблокирования  урегулирования  и  восстановления 
переговорного процесса в пятистороннем формате в интересах обеспечения мира и стабильности в регионе. 

Отмечалась  важность  соблюдения  принятых  в  ОБСЕ  принципов  урегулирования  региональных  конфликтов  и 
необходимость учета при их решении тех наработок и документов, которые были подготовлены ранее с участием сторон и 
международных посредников. 

6  сентября. Обстановка  в  Тираспольской  колонии  строгого  режима  нормализуется,  заявил  журналистам 
начальник ГУИН Министерства юстиции Приднестровья Н.Гончаренко. По его словам, продолжают голодовку примерно 40% 
осужденных, из 1100 человек. 

В колонии побывала группа  депутатов  Верховного  Совета  ПМР,  которая провела  беседы как  с  сотрудниками 
администрации,  так  и  с  осужденными.  К  этому моменту осужденными подготовлен и передан пакет  требований из  19 
пунктов, в том числе круглосуточная подача воды и электроэнергии, снятие ограничений на сигареты, чай и сахар и т.д. 

Предприняли попытку побывать в колонии и представители Хельсинского комитета Молдовы. "Думаю, что у них 
есть поле деятельности в пенитенциарной системе самой Молдовы. Мы сами в состоянии решить проблемы без участия 
этого комитета", - заявил Н.Гончаренко.

6 сентября. В Молдове вновь выросли цены на горючее - цена бензин на 16,3% и на дизтопливо - на 6,3%.
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6  сентября. Социал-демократическая  партия  Молдовы  полагает,  что  через  6  месяцев  после  парламентских 
выборов «правящая коалиция», объединившая после выборов мажоритарную компартию и 3 политических формирования 
законодательного органа страны, практически повторяет политику, продвигавшуюся коммунистами в период до выборов. 
Нынешнее правление не привнесло качественных изменений в политическую, экономическую и социальную области, сказал 
вице-председатель СДПМ В.Чобану на состоявшейся пресс-конференции. 

ПКРМ не выполнила своих обещаний в экономической области, подчеркнул другой социал-демократ Е.Рошкован. 
По его словам, ни одно из обещаний о создании 300 тыс. рабочих мест, о средней заработной плате в размере 300 долл. 
США и пенсий в 100 долл. не было выполнено. 

Член Постоянного бюро СДПМ Э.Мушук подверг критике «подходы и методы» нынешнего правления в процессе 
приднестровского урегулирования,  которые назвал «неадекватными». Он полагает,  что эта политика Кишинева ведет к 
напряженности и ухудшению отношений со странами и организациями, участвующими в преодолении кризиса. 

6  сентября. При  въезде  на  территорию  Молдовы  был  задержан  автомобиль  официального  представителя 
Приднестровья, следовавшего на прием в посольство Украины в Кишиневе по приглашению украинского посла в РМ П. 
Чалого.

Представители органов государственной власти Молдовы, осуществляющих пограничный контроль, мотивировали 
свои  действия  необходимостью  выполнения  жителями  Приднестровья  всех  требований  законодательства  Молдовы, 
касающихся условий пересечения государственной границы. В числе этих условий: наличие заграничного паспорта для 
пересечения границы, внутреннего удостоверения личности, страховых документов для автотранспорта, въезжающего на 
территорию Республики Молдова, и иных документов.

Более  того,  в  дальнейшем  молдавскими  силовыми  структурами  без  наличия  каких-либо  оснований  было 
произведено задержание руководителя пресс-службы МИД ПМР и съемочной группы ТВ ПМР, находившихся за пределами 
погранично-таможенного поста Республики Молдова.

МИД ПМР расценивает действия Республики Молдова не только как очередную попытку блокирования контактов 
Приднестровья с представителями государств-гарантов, но и как продолжение действий, направленных на срыв процесса 
нормализации молдо-приднестровских отношений, а также как препятствие реализации элементарных гражданских прав, 
включая право на свободу передвижения, и прав средств массовой информации. 

В этой связи приднестровская сторона ожидает от молдавских властей официального оповещения о введении 
Республикой  Молдова  полномасштабного  режима  государственной  границы  между  Молдовой  и  Приднестровьем  с 
предоставлением перечня документов, которые, по мнению Молдовы, необходимы для пересечения указанного участка 
государственной границы.

Тирасполь обратил внимание международного сообщества на то, что реальные действия официального Кишинева 
полностью противоречат декларируемой приверженности европейским ценностям и демократическим стандартам в области 
прав человека и свободы СМИ.

6-7  сентября.  В Одессе  проходила  международная  научно-практическая  конференция  на  тему  «Что  Украина 
может  обещать  Приднестровью?».  Конференция  была  посвящена  новому  этапу  участия  Украины  в  урегулировании 
молдавско-приднестровского конфликта. В конференции приняли участие представители негосударственных организаций, 
эксперты, дипломаты и журналисты из Украины, Молдовы, Приднестровья и России.

7  сентября. В Минэкономики  ПМР объявлены предварительные результаты переписи  населения  республики, 
которая проходила 11-18 ноября 2004 г. 

Численность населения Приднестровья на 11 ноября 2004 г. составила 555, 5 тыс. человек (в 1989 году эта цифра 
составляла  679  тыс.).  Столь  значительное  сокращение  численности  населения  произошло,  прежде  всего,  вследствие 
естественной убыли населения. Специалисты называют и другие причины: начало свободного оттока эмигрантов из СССР 
после 1991 г., вооруженная агрессия Молдовы 1992 г., так называемые экономические миграции – в более благополучные 
страны. При сокращении числа жителей в ПМР остается достаточно высокая плотность населения – более 150 чел. на 1 кв. 
км – одна из самых высоких на постсоветском пространстве. 

Соотношение между количеством мужчин и женщин выявлено не в пользу сильной половины: мужское население 
составляет 46% Приднестровья, женское – 54%. 

Уровень урбанизации в ПМР, согласно данным переписи, составляет 69% – лишь 31% населения живет в сельской 
местности. Лишь 1/3 населения трудится. 

Этнический  состав  Приднестровья  изменился  незначительно.  Наиболее  высока  доля  представителей  трех 
национальностей:  молдаван  (31,9%), русских  (30,3%),  украинцев  (28,8%).  В  Приднестровье  проживают  представители 
многих  других  этносов,  среди  них  –  белорусы,  болгары,  гагаузы,  немцы,  евреи.  Подавляющее  большинство  жителей 
исповедуют православие – свыше 80%,  в ходе переписи 3,5% всех опрошенных назвали себя атеистами.

7 сентября. В 2006 г. молдавские производители сельскохозяйственной продукции будут освобождены от уплаты 
ряда налогов, в том числе налога на доход. 

В ходе заседания правительства были высказаны предложения о взимании с земледельцев только трех налогов - 
земельного налога в размере 1,5 лея, налога на добавленную стоимость и социального налога. 

7  сентября. Украина  готова  направить  миротворцев  в  Приднестровье,  заявил  на  встрече  с  делегацией 
Парламентской Ассамблеи СЕ министр обороны Украины А.Гриценко. 

"Обсуждая возможное изменение формата присутствия украинских военнослужащих в Приднестровье, он отметил, 
что это возможно только после согласования со сторонами конфликта и при условии одобрения этого решения президентом 
и  парламентом  Украины".  Делегация  заверила,  что  ПАСЕ  одобрит  такой  шаг  Киева.  Как  известно,  в  августе 
приднестровский лидер И.Смирнов официально предложил разместить украинский контингент под Тирасполем.
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7 сентября.  Представители Украины,  России,  ОБСЕ,  США и ЕС одобрили предложение  о начале  подготовки 
создания международной миссии по организации свободных, демократических парламентских выборов в Приднестровье. 
Как сообщил на пресс-конференции в Киеве первый заместитель министра иностранных дел Украины В.Огрызко, такое 
решение было принято по итогам консультаций, прошедших в формате «3 плюс 2», в которых приняли участие с одной 
стороны представители Украины, России, ОБСЕ, с другой - США и ЕС. 

8 сентября. Председатель Верховной Рады Украины В.Литвин обсудил с главой парламента Молдовы вопросы 
двустороннего парламентского сотрудничества, с которым он встретился во время участия во Всемирной конференции глав 
национальных парламентов в Нью-Йорке. 

В  ходе  встречи  они  обсудили  некоторые  аспекты  политической  ситуации  На  Украине  и  в  Молдове.  Главы 
парламентов подтвердили обоюдную заинтересованность в дальнейшем развитии двусторонних отношений. 

Обсуждая  вопрос  урегулирования  приднестровского  конфликта,  Лупу  сказал,  что  "план,  предложенный 
президентом  Украины  В.Ющенко,  открыл  кардинально  новую  перспективу,  и  появилась  надежда...".  По  его  словам 
парламент Молдовы принял специальное постановление по этому вопросу и работает над законодательным обеспечением 
реализации этого плана. 

Литвин  выразил  обеспокоенность  по  поводу  недостаточного  количества  украинских  школ  в  Молдове.  Лупу 
пообещал, что поручит провести мониторинг по этому вопросу и возьмет его под личный контроль.

8 сентября. В Тирасполе (Приднестровье) в здании Высшей школы политического лидерства имени Эрнесто Че 
Гевара  состоялось  вручение  дипломов  первому  выпуску  слушателей.  В  начале  торжественной  части  к  выпускникам 
обратился директор школы Д.Соин: «Сегодня итоговый и очень знаменательный день для нас с вами.  Трехнедельные 
курсы  в  школе  им.  Че  Гевара  позволили  каждому  из  вас  принять  участие  в  различных  акциях  прямого  действия  и 
соответственно определить для себя желание в дальнейшем заниматься политикой и PR-технологиями. Мне очень приятно, 
что в  этой аудитории собрались  молодые люди,  которые реально смогут  многое  изменить  в  окружающем нас  мире в 
лучшую сторону….»

8 сентября. Как сообщил генеральный директор Национального бюро статистики РМ В.Валков, за семь месяцев 
с.г.  объем экспортных поставок молдавских товаров в государства СНГ увеличился на 11,5%, в страны Центральной и 
Восточной Европы - примерно на 19%, в то время как экспорт на рынки стран Европейского союза сократился на 1,1% по 
сравнению с тем же периодом 2004 г. 

90,4% экспорта молдавских товаров приходится на долю 13 государств -  России,  Италии,  Румынии,  Украины, 
Беларуси, США, Германии, Польши, Турции, Бельгии, Венгрии, Словакии и Франции. 

В  структуре  экспорта  большую  часть  занимают  продовольственные  товары,  напитки,  табак,  текстиль  и 
текстильные изделия, растительная продукция, машины и оборудование, электротехника, обувь, жиры и масла и др. 

В.Валков подчеркнул, что в январе-июле текущего года объем импорта достиг примерно 1 млрд. 195 млн. долл. 
США, что почти на 30% превышает соответствующий прошлогодний показатель. 

Дефицит торгового баланса за этот период составил 599,5 млн. долл. - в 1,6 раза больше, чем в январе-июле 2004 
г. 

8  сентября. В  Вашингтоне  прошли  российско-американские  рабочие  консультации  по  проблематике 
приднестровского урегулирования, в которых приняли участие посол по особым поручениям МИД России В.Нестерушкин и 
спецпредставитель Госдепартамента США по урегулированию конфликтов на евразийском пространстве С.Манн. 

В  ходе  консультаций  состоялся  обстоятельный  обмен  мнениями  о  ситуации,  сложившейся  в  процессе 
политического  урегулирования  приднестровской  проблемы.  При  этом  основное  внимание  было  уделено  обсуждению 
вариантов  совместных  действий  сопосредников  от  России,  Украины  и  ОБСЕ,  а  также  содействия  со  стороны 
международного  сообщества  с  целью  разблокирования  переговорного  процесса  с  участием  Республики  Молдовы  и 
Приднестровья  и  продолжения  работы  над  всеобъемлющей  и  устойчивой  моделью  политического  урегулирования  в 
регионе. 

Российский представитель был принят также заместителем заместителя госсекретаря США по делам Европы и 
Евразии Д.Крэмером. 

9  сентября. НАТО  готово  осуществлять  финансирование  Программы  по  уничтожению  непригодных  и 
запрещенных пестицидов в Молдове. 

Об этом заявили  в  ходе  встречи  в  Кишиневе  с  молдавскими  специалистами  эксперты  Североатлантического 
альянса и ОБСЕ. В настоящее время обсуждается программа поэтапного финансирования проекта. 

9 сентября. Министерство финансов РМ обнародовало проект государственного бюджета на 2006 г., который в 
конце сентября будет рассмотрен правительством страны.

Планируется, что в 2006 г. доходы в бюджет составят около 9, 7 млрд. лей (1 долл. США – 12,5 МЛ), это на 16,4% 
больше по сравнению с доходами на 2005 г. Расходная статья установлена в размере около 9,8 млрд. лей, что на 26,7% 
больше, чем было заложено в бюджет на 2005 г.

Правительство РМ рассчитывает, что в 2006 г.внутренний валовой продукт составит 44,2 млрд. лей - на 6,5% 
больше запланированного на 2005 г. Средний уровень инфляции составит 10% против запланированных на этот год 12%, а 
среднегодовой обменный курс национальной валюты - 12,6 лей за один американский доллар, что практически на уровне 
ожидаемого в 2005 г.

Минфин прогнозирует также на 2006 г.  13%-ый рост  объемов экспорта -  до 1,29 млрд.  долл.  США,  а импорт 
вырастет на 12%, до 2,4 млрд. долл. К концу года торговый дефицит Молдовы составит 1,1 млрд. долл.
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В 2006 г. планируется погасить внешние долги в сумме 30,5 млн. долл. США, в том числе прямой долг в сумме 
28,5 млн. долл. и гарантированный долг в размере 2,0 млн. долл.. Вместе с тем, в следующем году предусмотрено также 
привлечение кредитов для финансирования инвестиционных проектов в сумме 39,5 млн. долл. США.

10 сентября. Министр иностранных дел Румынии М.Унгуряну расценил нынешний посреднический формат по 
приднестровской проблеме, - ОБСЕ - Россия - Украина, как неудовлетворительный с точки зрения возможностей, которые 
могут  быть  предоставлены для урегулирования конфликта.  Глава  румынской дипломатии сделал это  заявление после 
встречи со своим молдавским коллегой А.Стратаном. 

В свою очередь, А.Стратан заявил, что действия Кишинева направлены на изыскание возможностей решения 
приднестровского конфликта на основе законодательных предложений, внесенных недавно парламентом РМ. 

11 сентября. В  государственном культурном центре  "Дворец республики"  состоялся гала  -  концерт  мастеров 
искусств России и Приднестровья. Организаторами концерта стали Министерство культуры и массовых коммуникации РФ, 
Министерство просвещения ПМР и Федеральное агентство РФ по культуре и кинематографии. 

12  сентября. Председатель  парламента  РМ М.Лупу  провел в  Нью-Йорке  заседание  спикеров  стран-участниц 
ГУАМ, которые участвовали во Второй всемирной конференции глав парламентов. 

Представители ГУАМ обсудили вопросы сотрудничества организации с третьими странами и международными 
структурами;  преобразования  ГУАМ  в  международную  организацию;  согласования  действий  межпарламентского 
сотрудничества в контексте европейской интеграции и Евроатлантического партнерства. 

По мнению спикеров, рамки и юридические инструменты межпарламентского сотрудничества ГУАМ нуждаются в 
доработке с учетом перспективы его преобразования в международную организацию. Как подчеркивалось на заседании, 
ГУАМ открыт к присоединению новых членов. Спикеры выступили и за диверсификацию механизмов межпарламентской 
сотрудничества,  в  частности,  в  рамках  процесса  интеграции  с  европейскими  структурами  и  Евроатлантического 
партнерства. 

12  сентября. Председатель  парламента  РМ  М.Лупу,  принимавший  участие  во  Всемирной  конференции 
председателей парламентов, встретился со спикером Госдумы России Б.Грызловым. 

Он проинформировал Б.Грызлова о деятельности молдавского парламента, подчеркнув пари этом, что Россия 
продолжает оставаться одним из стратегических партнеров Молдовы. 

Говоря о необходимости восстановления и придания нового импульса двусторонним отношениям, М.Лупу отметил 
важность в этом процессе сотрудничества на уровне парламентов и предложил пересмотреть и оптимизировать нынешние 
правовые  рамки.  В  частности,  он  предложил  вернуться  к  подписанному  в  1996  г.  Соглашению  о  межпарламентском 
сотрудничестве и восстановить работу Смешанной межпарламентской комиссии по сотрудничеству между Федеральным 
собранием России и законодательным органом Молдовы, которая была создана в октябре 2003 г., но не собиралась ни 
разу. 

Б.Грызлов поддержал инициативы своего молдавского коллеги, подчеркнув, что в настоящее время существует 
необходимость не только двустороннего межпарламентского диалога, но и желание российских парламентариев двигаться 
в этом направлении.

12 сентября. В Кишиневе в рамках заседания круглого стола «Инвестиционный климат в РМ» инвесторы отметили 
среди  главных  недостатков  в  Молдове,  препятствующих  росту  иностранных  капиталовложений,  законодательную 
нестабильность,  интерпретацию  законодательства  в  пользу  госучреждений,  многочисленные  внезапные  налоговые 
проверки, парализующие нормальную деятельность предприятий, а также многочисленные пошлины и налоги, многие из 
которых не предусмотрены законом. 

Представители предприятий  с  иностранным капиталом отметили,  что  зачастую остаются неизвестными  риски 
инвестиций  в  Молдову,  а  уровень  информированности  инвесторов  является  низким.  По  словам участников  форума,  в 
Молдове также несовершенно трудовое законодательство. 

Инвесторы отметили,  что  молдавская юстиция для них  ненадежна,  поскольку  судебные инстанции защищают 
только государственные учреждения. 

По данным Национального банка Молдовы, в первом квартале текущего года сумма инвестиций в Республику 
Молдова составила 54,82 млн. долл. США, что на 18% меньше по сравнению с аналогичным периодом 2004 г.

12 сентября. Жители Приднестровья могут бесплатно подтвердить гражданство Молдовы до 31 декабря 2005 г. по 
максимально  облегченной  процедуре.  Это  предусмотрено  постановлением  правительства,  принятым  по  инициативе 
президента РМ В.Воронина. 

Согласно  постановлению,  приднестровцы  могут  подтвердить  гражданство  в  любом  центре  документирования 
населения в городах на правом берегу Днестра. Для этого им необходимо представить советский паспорт, на котором будет 
проставлен штамп о молдавском гражданстве. При отсутствии паспорта жителям региона будет выдано удостоверение 
личности  гражданина  Молдовы.  Расходы на  подтверждение  гражданства  и  выдачу  новых  документов  предполагается 
покрыть из госбюджета РМ. 

12  сентября. Судебное  заседание  по  делу  экс-министра  обороны  Молдовы,  бывшего  директора  Службы 
информации  и  безопасности  республики,  советника  главы  РАО  "ЕЭС  России"  В.Пасата,  обвиняемого  в  растрате 
государственных средств в крупных размерах, возобновилось сегодня в суде центрального района Кишинева. 

14-15 сентября. В Москве прошла международная конференция - "Параллельное СНГ: Абхазия, Приднестровье, 
Южная  Осетия,  Нагорный  Карабах  как  реалии  постсоветского  пространства".  В  конференции  приняли  участие 
представители  Абхазии,  Приднестровья,  Южной  Осетии  и  Нагорного  Карабаха,  а  также  депутаты  Госдумы,  ученые, 
эксперты, социологи.
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В рамках встречи состоялся также круглый стол на тему "Право на свободу вероисповедания в зонах конфликтов". 
Участниками дискуссии стали  парламентарии России, Сирии, Эстонии, Армении, Палестинской национальной автономии, 
Косово, священнослужители.

Обращение Президента ПМР к участникам международной научной 
конференции «Параллельное СНГ. Абхазия, Приднестровье, 
Южная Осетия и Нагорный Карабах как реалии постсоветского 
пространства».
Уважаемые участники и гости конференции, 
разрешите  поблагодарить  всех  присутствующих  на  этом  форуме  за  неподдельный  интерес  к  реалиям 

постсоветского пространства, к жизни народов, борющихся за право самостоятельно определять свое будущее. 
На протяжении веков Приднестровье являлось частью разных государств. Время экзаменовало приднестровцев, 

проверяло на мужество и стойкость, на верность и любовь к своему Отечеству. Здесь выработался особый характер людей, 
сложилось открытое, мультикультурное общество, произошел уникальный синтез народов. Однако никогда ранее нам не 
представлялась возможность заявить о себе как о едином народе.

Многие  из  нас  помнят  политическую ситуацию конца  80-х  –  начала  90-х  годов,  когда  под  вывеской  подъема 
национального сознания и национального возрождения власти некоторых тогда еще союзных республик начали проводить 
политику ксенофобии, национальной нетерпимости и шовинизма. Трагическим апогеем такой политики стали вооруженные 
конфликты, гибель и страдания людей.

Возведение националистических идей в абсолют, игнорирование законных интересов сотен тысяч людей явились 
предпосылками для объединения граждан под знаменами Свободы, Равенства, Согласия. 

В  Приднестровье  произошло то,  что  сегодня  принято  называть  демократической  революцией.  Уже 15  лет  на 
политической карте мира существует Приднестровская Молдавская Республика – суверенное, демократическое, правовое 
государство, созданное по воле народа. 

Минувшие  годы  независимости  –  довольно  короткий  исторический  срок.  Но  они  прожиты  нами  под  знаком 
единения и общественного согласия, прав человека как высшей ценности нашего общества и государства.

И  эти принципы мы стремились соблюдать на протяжении всех лет нашей независимости. Подтверждением этого 
служит  принятие  судьбоносных  решений  на  всенародных  референдумах,  проведение  свободных  открытых  выборов  в 
органы государственной власти – все то, что именуется прямой демократией.

Именно это помогло приднестровцам преодолеть негативные последствия развала Советского Союза, отстоять 
свободу и независимость нашей Республики в ходе жестокой вооруженной агрессии, развязанной руководством Молдовы 
против мирных приднестровцев в скорбном 92-м.

Сегодня,  осмысливая  пережитые  испытания  и  тревоги,  мы  отдаем  должное  достигнутым  успехам  и  взятым 
Приднестровьем высоким рубежам. Успехам, которые были бы невозможны без самоотверженного созидательного труда 
каждого приднестровца, без нашей сплоченности и веры, уверенности в правоте выбранного пути.

К сожалению,   провозглашение народом своего государства и активное участие в  его  политической жизни не 
является достаточным условием вхождения в число полноправных субъектов международного права.

Приходится  учитывать,  что  современный  мир  не  всегда  готов  принять  новые  реалии  и  народам  приходится 
доказывать  свое  право  на  самоопределение.  Наглядное  подтверждение  этому  –  пример  Абхазии,  Приднестровья, 
Нагорного Карабаха и Южной Осетии, народы которых в силу  международно-правовых коллизий и противоречий пока не 
могут  реализовать  свои  естественные  права.  Более  того,  без  признания  этих  государств  невозможно  и  завершение 
политико-правового оформления распада Советского Союза.

Вместе с тем, мир медленно, но меняется. Уже получил свое признание ряд молодых европейских государств: 
Босния и Герцеговина, Сербия и Черногория. 

Близки к разрешению и урегулированию многолетние конфликты на Кипре и в Косово.
Время  показало,  что  успехи  приднестровцев  в  построении  демократического  независимого  государства  не 

остались незамеченными. Фактор непризнанности Приднестровья для многих уже не является поводом для предвзятого и 
однобокого к нам отношения. 

Конечно, не только ради международного признания народ Приднестровья образовал свое государство. Очевидно, 
что признание и достойная жизнь, членство в ООН и благополучие граждан – не всегда синонимы. 

Поэтому,  учитывая  объективные сложности  в  вопросе  признания,  мы,  как  и  прежде,  главными  приоритетами 
считаем развитие  экономики,  совершенствование  законодательства,  повышение  жизненного  уровня  приднестровцев.  И 
своим каждодневным созидательным трудом мы приближаем день признания.

Все эти годы мы строили социально ориентированное государство, среди важнейших приоритетов которого:
Во-первых, забота и внимание к наименее защищенным слоям населения, прежде всего пенсионерам и ветеранам 

– людям, доверившим нам судьбу родной земли.
Во-вторых, развитие системы высшего и среднего образования. Примером  организации образования нового типа 

служит Приднестровский государственный университет им. Т.Г. Шевченко, которому в этом году исполняется 75 лет. Наш 
университет – это современный классический университет, закрепивший свой высокий статус двойной аккредитацией – в 
Приднестровье и в Российской Федерации.
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Во-третьих,  гражданское,  патриотическое  и  духовно-нравственное  воспитание  приднестровской  молодежи.  В 
республике сформировалась многоуровневая система молодежных и детских организаций, способствующих созданию и 
объединению нового поколения приднестровцев с активной жизненной позицией и подлинным чувством патриотизма.

Уважаемые дамы и господа,
Сегодня легко судить с высоты прожитых лет о первых шагах нашей молодой республики. Как и все тогда, мы не 

были застрахованы от возможных просчетов и ошибок.
При этом вместо  профессионализма и опыта государственного строительства  мы опирались на сплоченность 

общества и уверенность в правильности избранного пути,  стремление к  справедливости и желание созидать на благо 
Отечества. 

Несмотря на трудности, мы не жили заботами одного дня, а создавали прочную основу для благополучия будущих 
поколений. 

Сегодня подробную информацию о приднестровском государстве можно найти в различных справочных изданиях, 
профильных словарях и энциклопедиях, в Интернете и средствах массовой информации.

Более  того,  у  приднестровской  идеи  все  больше  сторонников  за  пределами  республики.  Люди  различных 
государств верят в нас, вместе с нами переживают наши победы и трудности. Все эти годы мы чувствуем их дружеское 
участие. 

В условиях, когда ложь и цинизм по отношению к нашей республике стали нормой молдавских правителей, для 
Приднестровья очень важна поддержка государств-гарантов: Российской Федерации и Украины. 

Приднестровская  Молдавская  Республика  всегда  открыто  заявляла  и  заявляет  сегодня  о  приоритетности 
отношений с Российской Федерацией. Россия – ведущий партнер Приднестровья, как в политической и экономической, так и 
в гуманитарной сферах. 

Более 10 лет  Россия участвует  в процессе мирного урегулирования в  качестве страны-гаранта нормализации 
отношений  между  Молдовой  и  Приднестровьем.  С  1992  года  на  приднестровской  земле  дислоцируются  российские 
миротворческие силы. Приднестровцы благодарны России за ее эффективную миротворческую и посредническую миссию и 
видят в российском присутствии надежную гарантию мира и безопасности в регионе, гарантию, проверенную временем. 

Исторически у Приднестровья сложились крепкие культурные и хозяйственные связи с Украиной. Как гарант и 
посредник Украина на протяжении длительного времени ведет активную и последовательную политику в приднестровском 
урегулировании.

Приднестровская  Молдавская  Республика  поддерживает  тесные  дружественные  отношения  с  государствами, 
находящимися на пути признания: Абхазией, Южной Осетией и Нагорным Карабахом. 

Все  эти  годы  определяющими  характеристиками  данных  отношений  являлись  дружба  и  взаимопонимание, 
поддержка  и  взаимовыручка.  Опора  на  эти  добрые традиции особенно  важна  сейчас,  в  сложных внешнеполитических 
условиях. 

Взаимодействие  Приднестровья  с  братскими  кавказскими  республиками  подкрепляется  рядом  договоров  и 
соглашений. И сегодня мы видим большой потенциал нашего будущего сотрудничества. 

Уважаемые коллеги, 
В нас вселяют надежду и оптимизм реальные факты: число людей, симпатизирующих нашим республикам, растет 

с каждым днем. Все чаще в зарубежных СМИ появляются объективные комментарии, разрывающие паутину лжи вокруг 
наших государств. 

Международная  общественность  пришла  к  осознанию  того,  что  мир  и  стабильность  на  постсоветском 
пространстве  возможны  только  при  непременном  учете  жизненных  интересов  народов  Абхазии,  Нагорного  Карабаха, 
Приднестровья и Южной Осетии.

В  этом  контексте  несомненную  важность  для  нас  представляют  мнения  и  рекомендации  представителей 
экспертного сообщества по самым разным направлениям государственного и общественного строительства.

В связи с этим мы надеемся, что итогом работы конференции станут реальные предложения и наработки, которые 
будут востребованы в самое ближайшее время.

Пользуясь  случаем,  хочу  пожелать  всем участникам конференции заинтересованного,  насыщенного  общения, 
конструктивного обмена мнениями и творческих успехов. 

США и приднестровское урегулирование
Геннадий Коненко

С момента установления дипломатических отношений между США и РМ (1992 г.) Вашингтон главными целями 
своей политики в Молдавии провозгласил содействие в консолидации демократических основ молдавского государства, 
поощрение рыночных преобразований, укрепление взаимовыгодных связей в области политики, экономики и безопасности, 
сохранение суверенитета и территориальной целостности Молдовы.  К  этим «благородным» целям следует добавить и 
такие, которые США не особенно афишируют -  вывести Молдову из-под влияния Москвы, закрепить ее в числе стран СНГ,  
уже являющихся  их союзниками. 

В первые годы после провозглашения независимости в стране для этого были известные предпосылки - здесь 
были  сильны  националистические  и  русофобские  настроения,  в  руководстве  страны  тогда  вынашивались  планы 
присоединения ее к Румынии. Реализации этих планов, однако, помешало Приднестровье, с оружием в руках отстоявшее 
не только свое право на самостоятельное развитие, на сохранение самобытности славянской диаспоры, но и, по сути дела, 
отстоявшее независимость и государственность самой Молдовы.
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Так, у Вашингтона появляется новая задача – добиться вывода российских войск и вооружений из Приднестровья, 
которые якобы являются элементом нестабильности в регионе. На самом же деле российское военное присутствие мешало 
и  мешает  до  сих  пор  осуществлению  стратегических  планов  США  –  выдавить  Россию  из  сферы  ее  традиционных 
интересов, максимально сократив ее политическое, экономическое и военное присутствие в бывших советских республиках, 
чтобы и здесь распространить взятую на себя роль международного гегемона.  

Эти направления внешней политики Вашингтона на постсоветском пространстве и определяют отношение США к 
проблеме приднестровского урегулирования.

США совместно с ОБСЕ, ЕС и СЕ сделали все, чтобы сорвать подписание уже согласованного между Молдовой и 
Приднестровьем российского  плана  урегулирования  приднестровской  проблемы,  в  соответствии  с  которым российское 
военное присутствие продлевалось до 2020 г. и России отводилась ведущая роль в военно-гарантийной операции.  Такой 
поворот  событий  не  мог  устроить  США  и  их  союзников  из  ЕС,  которые  считают,  что  гарантийная  операция  должна 
осуществляться только  по  международному мандату,  а  в  состав  международных миротворческих  сил  должны входить 
военные  и полицейские контингенты стран Евросоюза и НАТО, куда российский контингент мог бы войти, но на равных со 
всеми другими условиях, и не больше.

Как известно,  российский Меморандум «Об основах государственного устройства объединенного государства» 
предусматривал  создание  молдавской  федерации,  закрепление  территориальной  целостности  страны  и  наделение 
Приднестровья  как  субъекта  федерации  особым статусом.  Федеративная  форма  как  согласованный  между  сторонами 
принцип построения объединенного молдавского государства и решения приднестровской проблемы был одобрен еще в 
2002  г.  и  ОБСЕ,  и  США,  которые,  однако,  сегодня  поддерживают  новый  молдавский  план,  где  урегулирование 
приднестровской проблемы предлагается осуществить уже в рамках унитарного государства.

Американцев сегодня вполне устраивает этот план, который требует вывода российских войск и вывоза оружия из 
Приднестровья, что якобы является препятствием на пути урегулирования.  Парламент РМ недавно принял т.н. обращение 
по  демилитаризации  Приднестровья,  в  котором,  в  частности,  говорится,  что  Молдова  берет  на  себя  обязательство 
предложить в рамках программы НАТО «Партнерство во имя мира» и осуществить с участием ОБСЕ роспуск военных 
формирований  в  приднестровском  регионе,  ликвидацию  оружия  и  военной  техники….  Поэтому  военные  части, 
дислоцированные в зоне безопасности РМ на основании молдавско-российского договора от 21 июля 1992 года, должны 
быть постепенно сокращены и полностью выведены с территории страны до 31 декабря 2006 г. Ясно, что речь идет о 
российских миротворцах.

Что касается Оперативной группы российских войск в Приднестровье, которая ныне в основном занята охраной 
военного имущества и боеприпасов, то Москва должна завершить вывоз и ликвидацию своего военного арсенала до конца 
2005 года,  а  также вывести из  Приднестровья военный персонал ОГРВ,  что явится «одним из  неотъемлемых условий 
демилитаризации приднестровской зоны». 

Американцы не являются участниками пятистороннего формата переговоров, и, несмотря на призывы Молдовы, 
не спешили таковыми стать, предпочитая оказывать свое влияние на переговорный процесс через ОБСЕ и двусторонние 
консультации с Молдовой, Россией, Украиной, а также с Приднестровьем, которые они проводили на постоянной основе.

Теперь новый план настолько устраивает Вашингтон, что на заседании Постоянного совета ОБСЕ 28 июля с.г., на 
котором  молдаване  представили  свой  Закон  об  основных  положениях  особого  правового  статуса  Приднестровья, 
американская  делегация не  только  одобрила  этот  документ,  отметив,  что  он  согласуется  с  планом  урегулирования 
приднестровской проблемы, предложенным президентом Украины В.Ющенко,  но и заявила о готовности США играть в 
будущих переговорах активную роль. 

Как  показали последние  российско-американские  консультации по  приднестровской  проблематике  (8  сентября 
с.г.), позиция Вашингтона не претерпела каких-либо существенных изменений. Вместе с тем, более отчетливо прозвучало с 
его стороны мнение о необходимости наращивания усилий международного сообщества в разблокировании переговорного 
процесса с участием Республики Молдовы и Приднестровья, по содействию в подготовке всеобъемлющей и устойчивой 
модели  политического  молдавско-приднестровского  урегулирования.  В  США  понимают,  что  упорство  Кишинева  в 
навязывании  своего  одностороннего  плана  решения  приднестровской  проблемы  без  какого-либо  учета  интересов 
Тирасполя  затягивает  ее  окончательное  урегулирование  и,  тем  самым,  откладывает  осуществление  их  планов 
относительно полного вывода российских военных из региона. 

Константин Затулин: «В Приднестровье я на своей земле»
01.09.2005. Ольвия-пресс

«Приднестровье достигло впечатляющих успехов за 15 лет своей независимости, многие государства-члены ООН 
не  обладают  и  толикой  той  государственности,  которой  обладает  Приднестровье».  Об  этом  заявил  сегодня  на 
торжественном собрании в Тирасполе, посвященном 15-летнему юбилею ПМР, депутат Государственной Думы Российской 
Федерации, директор Института стран СНГ Константин Затулин. Депутат пояснил, что он имеет в виду не боеспособную 
армию или силы госбезопасности, а демократические процессы, реальное самоуправление приднестровского народа и то, 
что власть Приднестровья, в отличие от властей многих признанных государств, избрана народом.

От имени депутатов межфракционной группы «За мир в Приднестровье», которую он возглавляет, Константин 
Затулин  поздравил  всех  приднестровцев  со  знаменательным  праздником  –  15летием  Приднестровской  Молдавской 
Республики.

Обращаясь  к  проблеме  «непризнанных»  государств  СНГ,  Константин  Затулин  отметил,  что  Абхазия,  Южная 
Осетия, Нагорный Карабах и Приднестровье – это уже реалии постсоветского пространства. «Нет никакого смысла 15 лет 
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твердить о том, что это «непризнанные» государства. Уже родились вполне признанные дети и начинают рождаться всеми 
признанные внуки. Давно пора перестать смешить весь свет, рассказывая все время о «непризнанности» тех, кто живет и 
собирается жить дальше», - заявил российский депутат.

В  своем  выступлении  Константин  Затулин  коснулся  проблем  молдо-приднестровских  отношений:  «Создается 
впечатление,  что,  не  добившись  своего  15  лет  назад  вооруженной  агрессией,  методами  агрессивного  воинствующего 
национализма, определенные круги в соседней Молдове сегодня сделали ставку на чернила и блокаду. С помощью чернил 
и блокад они пытаются отнять у свободных людей право жить так, как они хотят. Я убежден, что Приднестровье не даст им 
такой возможности, и в этом будут едины все жители ПМР, и русские, и молдаване, и украинцы, все, кто здесь живет».

Российский депутат отметил, что к факту существования Приднестровской Молдавской Республики отношение 
официальной Москвы постепенно меняется. «Прошли те времена, когда официальная Москва не понимала Приднестровье 
в полной мере. Если в 2001 году, на выборах Президента ПМР, мы видели одно отношение от тех людей, которые сейчас 
возглавляют Российскую Федерацию,  то сегодня вы сталкиваетесь с  совершенно другим отношением от тех же самых 
людей»,  -  заметил депутат.  Константин Затулин напомнил,  как  весной этого года, в момент обострения по инициативе 
Кишинева  молдо-российских  отношений,  в  Государственной  Думе  РФ  были  приняты  документы  о  применении  по 
отношению к властям Молдовы экономических мер отрезвляющего характера. Во всех этих документах, когда говорилось о 
введении санкций, всегда добавлялось фраза – «за исключением Приднестровья».

Константин Затулин в жесткой форме дал понять, что современная Россия не позволит молдавским политикам 
ущемлять права российских соотечественников в  ПМР: «Я обращаюсь к  властям Молдовы и хочу сказать следующее. 
Конечно, у Российской Федерации есть и солдаты, и матросы, и танки, и самолеты, но я хочу убедительно просить всех тех, 
кто  принимает  решения  в  Кишиневе,  не  раздражать  Российскую  Федерацию,  пытаясь  препятствовать  нам  свободно 
общаться, встречаться и торговать с Приднестровьем». Для иллюстрации своих слов Константин Затулин привел пример из 
истории. Он напомнил, что в XVIII веке государство с несоизмеримо большим удельным весом в мире, чем сейчас Молдова, 
а  именно  Британская  империя,  воюя  с  еще  несостоявшимися  Соединенными  Штатами,  пыталась  запретить  любую 
торговлю с восставшими колониями.  Тогда российская императрица Екатерина Великая приказала вооружить торговые 
корабли и создала лигу вооруженного нейтралитета, для того, чтобы российский человек свободно мог находиться там, где 
считает необходимым, и чтобы он мог торговать с тем, с кем считает нужным. Константин Затулин прозрачно дал понять, 
что Москва в своей современной политике готова опереться на свой славный исторический опыт.

Завершая свое выступление, Константин Затулин отметил, что в Приднестровье он не чувствует себя гостем, а 
находится «в кругу друзей, на своей земле». Перефразировав известную фразу, он заметил: «чимпои приходят и уходят, а 
Приднестровье остается».

Николай Бабилунга: "Оранжевой революции" в Приднестровье не 
будет»

04.09.2005. ИА REGNUM
ИА  REGNUM:  Николай  Вадимович,  в  Молдове  уже  на  протяжении  почти  20  лет  навязывается  мнение,  что 

молдавский язык во времена Российской Империи и в сталинские времена подвергся искусственной славянизации...
- Это абсолютная чушь. Молдавская письменность на славянской графике появилась не потому, что так захотел 

Сталин. Напротив - при Сталине молдавская письменность была как раз переведена на латиницу.
ИА REGNUM: Почему это было сделано?
-  Скорее  всего,  речь  идёт  о  стремлении  большевиков  к  мировой  революции.  Мы  можем  вспомнить,  что  и 

Луначарский хотел перевести русский язык на латинскую графику. Кириллица, которой исторически пользуется молдавский 
язык - не следствие злой воли Николая II, Сталина или Брежнева. Молдаване, а точнее, даже их предки - волохи - приняли 
кириллицу  вместе  с  принятием  христианства  в  зоне  влияния  Византийской  империи.  Волохи  переняли  православное 
богослужение от южных славян, что повлекло за собой и восприятие славянской письменности. Молдаване пользовались 
славянской графикой вплоть до 1852 года.  Более того -  церковнославянский язык применялся в Молдавии в  качестве 
государственного вплоть до Дмитрия Кантемира. Первая книга на молдавском языке появилась в 1647 году. Таким образом, 
вся история молдаван как самобытного народа связана с Православием и славянской письменностью. В Венском музее 
хранится  знамя  Стефана  Великого,  отправленное  им  туда  после  победы над  турками.  На  знамени  изображён  святой 
Георгий Победоносец и сделана надпись на церковнославянском языке. Если бы кто-нибудь предложил этому великому 
молдавскому господарю написать на том знамени хоть одно слово латинскими буквами - этот человек бы лишился головы. 
Любая попытка латинизации воспринималась в Молдавии как католическая ересь.

ИА REGNUM: Стефан Великий был ревностным православным?
-  Ещё  каким!  Он  строил  в  Молдавии  монастыри  и  храмы,  при  нём  Православие  распространялось  в  стране 

интенсивнейшими темпами, переписывались Евангелия, Жития святых, труды византийских богословов, поэтому, несмотря 
на всю его жестокость, на всю пролитую им кровь - Стефан Великий был причислен к лику святых. Все документы на 
молдавском языке - Анонимная летопись, Путнянская летопись, "Анналы двора Стефана Великого",  летописи Макария, 
Евфимия и Азария (XIV - XVI века) - всё это было написано на славянской графике. В XVII - XVIII веках здесь усиливается 
влияние греков-фанариотов, и наряду с церковнославянским распространяется греческий язык. Но латинской письменности 
молдавский язык (как, впрочем, и валашский) не знал вплоть до середины XIX века.

ИА REGNUM: Какова этимология термина "румыны", "румынский"?
- Вообще-то румынами на территории средневековой Молдавии называли не "потомков римлян", а ромэнов, то 

есть цыган. В отличие от свободных молдавских крестьян, цыгане в Молдавии были крепостными - самыми бесправными и 
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униженными. Обратите внимание, как меняется смысл слова при замене шляпки над буквой а: на румынском слово roman 
читается как "ромэн", а слово roman - как "румын". "Всё дело в шляпе", но в очень важной шляпе. Кстати - если мы напишем 
по-румынски название столицы Молдовы - Chisinau - и прочитаем это слово по-французски - мы получим: Шизино.

Так  вот,  в  середине  XIX  века  представители  молдавско-валашского  "образованного  класса",  начитавшись 
французских революционно-просветительских книг, решили: "Да здесь же была римская провинция - Дакия! Мы - потомки 
образованных римлян!".  В  поисках своего родства с  французами и итальянцами,  они стали требовать перевода своей 
графики на латинскую. Впервые название "Румыния" появляется в 1859 году с образованием единого государства во главе 
с господарём Александром Кузой.  В 1862 году министр внутренних дел Румынии Гика своим распоряжением запретил 
совершать  церковные  службы  на  славянском  языке.  Все  церковнославянские  книги  изымались,  уничтожались 
монастырские  типографии с  кириллическим оборудованием,  было запрещено даже совершать службы в честь русских 
святых и вообще поминать их. В первую очередь, это коснулось древнейшего Нямецкого монастыря.

ИА REGNUM: Это встретило какое-либо сопротивление среди молдавского православного духовенства?
- Конечно! Наш знаменитый Ново-Нямецкий монастырь в Кицканах был создан монахами-беглецами из Нямецкого 

монастыря  во  главе  с  архимандритом  Андроником  и  иеромонахом  Феофаном,  не  пожелавшими  терпеть  бесчинства 
румынских властей по отношению к Православию и его святыням. И это - только один из множества известных случаев! И 
народ,  и  духовенство  всеми  силами  сопротивлялось  лингвистическим  нововведениям,  поэтому  властям  приходилось 
насиловать, насиловать и ещё раз насиловать.

ИА REGNUM: Насколько безболезненно с лингвистической точки зрения проходил процесс латинизации?
- А разве может безболезненно проходить процесс искусственного помещения чего-либо в чужеродные рамки? В 

первую очередь, латинская графика не передаёт многих звуков. Звук ы в молдавском языке есть, а буквы такой нет. Мягкий 
знак есть, а буквы нет. То же самое касается букв т, ц. Поэтому и пришлось выдумывать различные диакритические знаки 
над буквами - всякие шляпки, птички, хвостики и т.д.  Вообще румыны за 150 лет провели 70 (!)  реформ своего языка.  
Восточная музыка плохо ложится на семинотную гамму,  и Дмитрию Кантемиру приходилось сочинять для этой музыки 
специальное нотное письмо. То же самое получилось и с языком.

ИА REGNUM: Следовательно, перевод письменности в Молдове на латинскую графику в 1990 году не имел ничего 
общего с национально-духовным подъёмом, со стремлением вернуться к корням, возродить свою утраченную исконную 
письменность и культуры?

- Безусловно. О каком "возвращении к корням" вы говорите? Все события конца 80-х - начала 90-х в Молдове 
имели  под  собой  чёткую  политическую  подоплёку.  Цель  как  раз  была  прямо  противоположная  -  ликвидировать  в 
молдавском народе его национальную самоидентификацию. В конце 80-х годов представители молдавской "интеллигенции" 
всеми силами внушали, что никакого самобытного молдавского языка, молдавской письменности и языка не существует в 
природе, что "молдаване - суть румыны". Каждый, кто с этим пытался спорить - причислялся к "манкуртам", "русофонам" и 
"коммунистам".  Покажите  мне  ещё  какой-нибудь  народ  мира,  чья  интеллигенция  отказывает  самим  себе  в  праве  на 
существование!

ИА  REGNUM:  То  есть  стремление  молдаван,  живущих  в  Приднестровье,  к  сохранению  кириллической 
письменности никак не связана с "испорченностью" и "столетиями русификации"?

-  Совершенно  верно!  Просто  молдаване  в  Приднестровье  не  захотели  насиловать  свой  родной  язык. 
Подавляющее число приднестровских молдаван ни при каких обстоятельствах не согласятся считать свой собственный 
самобытный язык "испорченным румынским".  Исключение составляют  лишь пара-тройка отщепенцев типа "террориста-
правозащитника"  Урыту  или  правобережного  цыгана  Илашку,  родившегося  в  селе  Таксобены  под  Флорештами.  Мне 
довелось присутствовать на первом съезде Союза молдаван Приднестровья в 1991 году. Этот съезд проходил ещё до 
развала СССР. Я помню настроение этих людей, выступления, которые звучали на этом съезде. Все как один не хотели 
румынизации, насилия над молдавской графикой, хотели жить в единой семье братских народов. И это были не пустые 
слова. Здесь никто не боялся референдума 17 марта 1991 года о сохранении СССР. В правобережной Молдове, как мы 
помним,  этот  референдум  был  запрещён  президентом  Снегуром.  Следовательно,  ему  было  чего  бояться.  И  здесь,  в 
Приднестровье,  национальное  самосознание  молдаван  сохраняется,  их  самобытность  не  уничтожается,  в  отличие  от 
правого берега.

ИА REGNUM: В чём же причина агрессивности, с которой представители молдавской "интеллигенции" добивались 
отказа от собственного языка и традиционной графики?

-  Люди  просто  профессионально  отрабатывали  вложенные  деньги.  Проблема  ведь  не  в  языке.  Вся  затея  с 
переводом письменности, как и в 1862, как и в 1989 году, имеет отчётливую геополитическую направленность. Всё это 
делалось с целью переориентировать Молдову (как когда-то Румынию) с востока на запад, создать новый санитарный 
кордон вокруг России, окружить её железным кольцом и раздробить на целый ряд мелких "княжеств". Язык - это "матрица", 
с помощью которой в сознание нации закладывается "культурный код", передающийся через поколения.

ИА REGNUM: Как сегодня молдавская школа в правобережной Молдове изменяет сознание людей, тот самый 
"культурный код" нации?

- Простой пример: возьмём смешанную семью, где отец - молдаванин, мать - русская. Их сын идёт в обычную 
кишинёвскую школу. Возвращается он из неё убеждённым, что его мать - "оккупантка", а отец - человек "с искажённым 
Сталиным сознанием",  словом,  что родители его -  "ущербные люди".  И эти выпускники школ лет  через 20 -  30 будут 
определять судьбу Молдовы, её политику.

ИА REGNUM: Но ведь перевод письменности на латиницу был поддержан основной массы молдаван, не так ли?
- В том-то и дело, что нет! Народ просто никто не стал спрашивать, как и во время референдума 17 марта! Когда в 

1968 году 99 рабочих завода "Авто-Прага" обратились с письмом к Брежневу с просьбой ввести в Чехословакию советские 
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войска, весь мир возмущался, как эти 99 человек могут решить судьбу целого народа. Но никого не смущает тот факт, что 
судьбу молдавского народа решили 66 литераторов, написавших "коллективку" в 1988 году. Никто не проводил никакого 
референдума среди молдаван. Не обязательно ведь было опрашивать всех. Но хотя бы все те, у кого в паспорте стояла 
запись "молдаванин", должны были дать свой вердикт переводу письменности. В 1989 году приднестровские забастовщики 
отнеслись к проблеме максимально деликатно. Они не ставили вопроса о графике. Они не говорили своё решительное 
"Нет!" статусу молдавского языка. Они только требовали поставить на референдум утверждение 1 или 2 языков в качестве 
государственных. Это требование Кишинёвом было проигнорировано. В результате в Приднестровье, вне зависимости от 
желания  Кишинёва,  был  проведён  референдум,  где  народ  высказался  за  3  государственных  языка:  молдавский  (на 
кириллической графике), русский и украинский.

ИА REGNUM: Но разве не то же самое предлагает сегодня Приднестровью парламент Молдовы?
- Во-первых, о кириллической графике речь, насколько я понимаю, не шла. А во-вторых - слишком поздно! Если бы 

эти  предложения  прозвучали  лет  15  -  16  назад,  то  да,  возможно,  история  пошла  бы  по  иному  пути.  Возможно, 
Приднестровье бы не отделилось от Молдовы. Но сегодня, после войны, после резни в Дубоссарах и Бендерах - после 
этого озера пролитой крови,  после блокады -  экономической, информационной,  телефонной -  говорить об этом просто 
смешно.  Кроме того,  господин Воронин  нам ничего  нового  не  предлагает  -  3  официальных языка  для Приднестровья 
предусмотрены ещё Меморандумом 1997 года, под которым стоит подпись президента Молдовы Петра Лучинского. И ни 
слова о латинской графике там нет.

ИА REGNUM: Можно ли всерьёз обсуждать проект предоставления Приднестровью автономии в составе Молдовы, 
с существованием собственного представительного органа власти?

- Чем будет заниматься новый "Верховный Совет"? Ремонтом канализации? Ещё можно было бы клюнуть на эту 
удочку, если бы у нас перед глазами не было горького примера Гагаузии. Всего, что им обещали - не дали, и даже то, что 
дали - очень быстро отобрали. Мы неоднократно предлагали Молдове создание единой федерации, в которую на правах 
субъектов вошли бы правобережная Молдова, Приднестровье и Гагаузия. Президент мог бы каждый год меняться. Если в 
Швейцарии президентом становится германоязычный протестант - это для франкоязычных католиков не имеет никакого 
значения: они защищены законодательством. Молдова этого варианта не хочет.

ИА REGNUM: С чем связан тот факт, что многие родители сегодня предпочитают отправлять своих детей учиться 
в Молдову?

-  Это  происходит  не  в  связи  с  эффективной  политикой  румынистов.  Просто  люди пытаются  приноровиться  к 
меняющимся обстоятельствам. В Румынии, в отличие от России, обучение для выходцев из Приднестровья бесплатное, 
там даже будут платить стипендию. А если делать ставку на получение образования в Румынии - значит, надо учиться в 
школе на латинице. Ребёнок будет учиться в Кишинёве или Бухаресте, следовательно - история России ему не нужна. 
Появляются  желающие  открыть  здесь  румынские  школы.  Но  ведь  государство  и  не  запрещает  это  делать!  Хотя 
официальный язык здесь - молдавский на кириллической графике, школу здесь можно открывать хоть румынскую, хоть 
китайскую. Главное требование -  учиться по принятой здесь образовательной программе,  чтобы объём знаний был не 
меньше и не хуже, чем у других приднестровских детей. Если программы обучения не будут соответствовать стандартам - 
это и будет ущемлением детей. Здесь на протяжении 3 лет работала российско-молдавская комиссия по нострификации 
дипломов.  И выяснилось,  что украинские и молдавские стандарты высшего и среднего образования не дотягивают до 
российских! Диплом о высшем образовании, полученный на Украине или в Молдове, в России соответствует диплому о 
незаконченном высшем образовании. Это значит, что выпускник кишинёвского вуза не может, к примеру, работать учителем 
в российской школе - а только ассистентом. Чтобы получить российский сертификат диплома о высшем образовании, он 
должен ещё проучиться в российском вузе. Если в России проходят 300 часов математики, то в Молдове - 100 часов и т.д.  
Более того, есть предметы, которые Молдова вообще не признаёт. Выпускник молдавской школы не может поступить в 
российский вуз. В то же время в Приднестровье принят российский стандарт образования, и дипломы, получаемые здесь, в 
России признаются.

ИА REGNUM: Что Вы можете сказать о присоединении Молдовы к так называемому "Болонскому процессу"?
-  Это  когда  вместо  нормальных  студентов  будут  э-э...  "болонки"?  Смешно,  право  слово.  Учится  студент  в 

молдавском вузе  3  года,  получает  степень  "бакалавра"  и  едет  доучиваться  в  Мадридский  университет.  Теоретически. 
Потому  что  практически  этой  возможностью никто  не  сможет  воспользоваться.  Молдавский  студент  может  ехать  куда 
угодно, но учиться там он не сможет - не хватит у него на это никаких средств. Всё это - сказочки для дурачков, которые 
травят бедному, забитому населению правобережной Молдовы.

ИА REGNUM: В декабре этого года состоятся выборы в Верховный Совет ПМР. Глава миссии ОБСЕ Уильям Хилл 
заявил, что если выборы не будут проводиться под эгидой этой организации - они никогда и ни кем не будут признаны. В то 
же время в Приднестровье существуют определённые силы, находящиеся в оппозиции власти и стремящиеся в Молдову. 
Каков потенциал "бархатной революции" в Приднестровье, на которую в Кишинёве возлагают столько надежд?

-  Я  был  в  составе  группы  под  руководством  американца,  проводившей  на  средства  Фонда  Гугенхейма 
исследование приднестровского общества. Мы обнаружили, что твёрдых приверженцев Молдовы у нас порядка 6%, ещё 
где-то 11-12% колеблются. Таким образом, суммарная численность потенциальной "пятой колонны" у нас не более 20%. 
Конечно, и их нельзя сбрасывать со счёта. Мы видели, какие проблемы способны создать 20% католиков в Белоруссии или 
10% униатов на Украине. Если из 100 солдат, находящихся на передовой, 6 являются откровенными врагами и ещё 12 
выжидают, на чьей стороне будет победа - это неприятная реальность. Но если выборы состоятся сейчас, эти 20% не 
смогут  навязать  свою  волю  остальным  80%.  Конечно,  есть  ещё  несколько  сёл  на  левом  берегу,  находящихся  под 
юрисдикцией Молдовы, жители которых просто запуганы. Однако почти всё взрослое население этих сёл находится на 
заработках  в  России,  а  голосовать  на  выборах  будет  старшее  поколение,  которое  вряд  ли  послужит  подходящим 
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материалом для революции.  Что касается приднестровской элиты -  они все вынуждены считаться с настроением 80% 
населения республики, и понимают, что в случае предательства никто из них не усидит на своём месте.

ИА REGNUM:  А не  может  ли  возникнуть  тенденции к  уменьшению этой  цифры в  80% вследствие  усталости 
населения республики от ощущения постоянной неопределённости, сплошных блокад, постоянной угрозы войны?

- Всё дело в том, что "определённость" у Приднестровья - гораздо твёрже, чем у Молдовы! Мы как государство 
состоялись гораздо в большей степени, чем Молдова. Да, и у нас есть богатые и бедные, есть продажные чиновники, есть 
коррупция, есть милицейский беспредел. Но в Молдове всё это имеется в тысячекратно большей степени! Зато у нас никто 
и никогда не делил жителей республики по "сортам", а в Молдове это делали постоянно, притом не какие-то там оголтелые 
демонстранты, а президент Молдовы Снегур, премьер-министр Молдовы Друк - в своих официальных выступлениях! Все 
русские  военнослужащие,  ветераны  войны  были  названы  "оккупантами",  молдаване,  которые  не  хотели  думать,  как 
румынизаторы -  объявлены "манкуртами",  левобережные молдаване -  "чобанистами" (по имени молдавского учёного и 
писателя И.Д.Чобану - ярого противника румынизации). Официально употреблялся термин "примитивный молдовенизм". 
Украинцы,  белорусы,  представители  других  национальностей,  специалисты,  поднимавшие  экономику  республики  - 
"мигранты" (я хорошо помню этот лозунг - "Молдова вам - не сточная канава"). Гагаузы - "вообще не народ", "толпа кочевых 
пришельцев", "варвары", "дикари"... И только себя, любимых, эта фашиствующая "интеллигенция" именовала "истинными, 
природными хозяевами этой земли". Понятно, что ни "оккупанты",  ни "мигранты", ни "манкурты", ни "варвары" не могут 
считать такую страну своей. Причём в отличие от Прибалтики - здесь расколота сама т.н. "титульная" нация. Эта группа 
писателей,  поэтов,  журналистов,  именующая  себя  "солью  земли",  вообще  отказывает  Молдове  в  праве  на  своё 
государство.  Они  считают  Молдову  частью  Румынии,  говорят  о  "двух  румынских  государствах".  В  отличие  от  них,  в 
Приднестровье  представители всех  живущих здесь  народов  знают,  что  это  -  наше государство,  пусть  непризнанное  и 
несовершенное. Если бы они не хотели здесь своего государства - разве они могли бы выиграть войну? Разве их кто-то 
сгонял в народное ополчение?

В случае "аншлюса" с Молдовой мы потеряем нашу стабильность - как политическую, так и экономическую. Все 
наши  недостатки  возрастут  в  кубе.  Сегодня  промышленность  Молдовы  полностью  разрушена.  Политики  Молдовы 
совершенно напрасно обвиняют приднестровцев, что они "захватили молдавскую промышленность". Кишинёв был городом 
оборонных гигантов -"Виброприбор", "Молдавгидромаш", "Счётмаш", "Мезон", "Эталон", "Сигнал"... Сегодня этого всего нет. 
В цехах завода "Мезон", где производились комплектующие для подводных лодок - сейчас магазины, лавки, "бутики". А в 
результате выполнения требований Евросоюза в Молдове резко вырастут цены, будет окончательно похоронено сельское 
хозяйство, последние остатки производства. Присоединение к Молдове приведёт к резкому ухудшению уровня жизни, и 
здесь все это прекрасно понимают. Поэтому "оранжевой революции" в Приднестровье не будет.

Пробный камень, Киев и Тбилиси выстраивают ось 
демократических стран

27.08.-02.09.2005. Зеркало недели (Киев)
Владимир Кравченко

Для Киева и Тбилиси поддержка развития демократических процессов в странах СНГ стала одним из приоритетов 
внешнеполитического курса. В контексте этой политики лидеры Украины и Грузии уже долгое время лелеют идею создания 
организации, которая бы занималась вопросами распространения и защиты демократии и в то же время закрепила бы 
лидерство этих двух  стран в  демократических процессах на  постсоветском пространстве.  В августе  этот  амбициозный 
замысел стал оформляться: в Боржоми Виктор Ющенко и Михаил Саакашвили заявили о намерении создать в рамках 
Балто-Черноморско-Каспийского региона Сообщество демократического выбора. В случае удачи можно ожидать появления 
нового регионального содружества, выходящего за рамки постсоветского пространства. 

Чтобы  быть  удачно  реализованной,  любая  инициатива  по  созданию  международной  организации  либо 
неформального  клуба  должна  не  просто  вовремя  появиться.  Проект  должен  иметь  добротно  проработанную 
содержательную часть с четким пониманием целей и приоритетов, а также учитывать реальное соотношение сил в регионе 
и возможную реакцию со стороны негативно настроенных к нему стран. Увы, именно этого как раз и нельзя сказать о 
боржомской инициативе двух президентов. 

Как следует из совместного заявления двух президентов, выдержанного в духе декларирующей приверженность 
демократии карпатской декларации, цель Сообщества — «в преобразовании этого содружества в мощный инструмент для 
освобождения нашего  региона  от  всех  оставшихся  разделительных линий,  нарушений  прав  человека,  от  всякого  духа 
конфронтации,  от  замороженных  конфликтов».  Виктор  Ющенко  и  Михаил  Саакашвили  пригласили  присоединиться  к 
инициативе «всех лидеров Балто-Черноморско-Каспийского региона, которые разделяют наше видение новой Европы, нашу 
веру в будущее и потенциал этого пространства, а также наши демократические цели». И, наконец, всем лидерам этого 
региона  предлагается  принять  участие  в  саммите,  который  состоится  нынешней  осенью.  Примечательно,  что  Россия 
совместно с Европейским Союзом и Соединенными Штатами приглашаются на это мероприятие в качестве наблюдателей.

Первое впечатление от боржомской инициативы после прочтения совместного заявления двух президентов, — 
проект  невнятный  и  туманный,  требующий  серьезной  проработки,  поскольку  подобная  расплывчатость  может  стать 
причиной  провала  достаточно  привлекательной  идеи  демократизации  региона.  Так,  если  абстрагироваться  от  самого 
названия проекта, то не вполне понятно, каково содержание инициативы: прописанная в тексте совместного заявления цель 
Сообщества  достаточно  амбициозна.  И  столь  же  декларативна.  Пока  неясно,  какими  механизмами  будут  убирать 
разделительные линии и добиваться соблюдения прав человека. Определенности не вносят и ссылки в тексте заявления 
на такую почтенную, но малоизвестную организацию, как Сообщество демократий, и документ — Сеульский план действий. 
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Невразумителен также формат содружества и принцип его формирования. К тому же в заявлении не совсем корректно 
упомянута Россия: согласимся с Леонидом Кравчуком, что Москве демонстративно отказали в праве участвовать в этой 
инициативе. А это еще один фактор раздражения в и без того непростых украинско-российских отношениях. (Впрочем, 
позже Киев подкорректировал свою позицию. Первый замглавы МИД Украины Владимир Огрызко заявил, что Сообщество 
демократического выбора открыто для присоединения к нему России.)

Подобных шероховатостей боржомской инициативы, которые позволяют трактовать ее как пробный камень, можно 
было бы избежать. Тем более что сам замысел зрел в Киеве и Тбилиси еще с зимы 2005-го. Так, Михаил Саакашвили был 
одержим  идеей  проведения  в  Крыму  конференции  «Новая  Ялта»,  дабы  в  Ливадийском  дворце  обсудить  вопросы 
демократии и гражданского общества. Позже грузины, основываясь на предложениях Брюса Джексона, часто выражающего 
неофициальную позицию Белого дома, предложили создать организацию в составе Грузии, Румынии и Украины, т.е. тех 
стран, где в течение последнего времени произошли внутриполитические изменения. 

В свою очередь Киев выступал за расширение функций ГУАМ. Во время кишиневского саммита глав государств 
этой  организации  Виктор  Ющенко  предложил  создать  на  ее  базе  международный  региональный  орган,  где  помимо 
экономики присутствовали бы и такие элементы как безопасность и демократия. «На базе ГУАМ была бы создана коалиция 
государств,  которая  стала  бы  оплотом  и  гарантом  демократических  преобразований  и  стабильности  в  Черноморско-
Каспийском регионе», — сказал тогда наш президент. А Борис Тарасюк одно время даже говорил о переименовании этого 
объединения четырех на «Содружество за демократию и развитие». В конечном счете произошел симбиоз украинских и 
грузинских предложений, в результате чего в Боржоми прозвучал призыв создать Сообщество демократического выбора как 
подынициативу Сообщества демократий…

Мы далеки от  мысли,  что «сырой»  вид обнародованной инициативы вызван банальным намерением оценить 
реакцию  некоторых  стран.  Прежде  всего,  России,  подозрительно  относящейся  к  демократическим  процессам  на 
постсоветском пространстве в целом и к политике Грузии и Украины в частности. Скорее правы те, кто полагает, что у 
разработчиков  боржомской  инициативы  не  было  достаточно  четкого  представления,  на  что  и  на  кого  должен 
ориентироваться проект. И шероховатости обусловлены тем, что авторы идеи исходили из зависимости будущего формата 
Сообщества от тех стран, которые захотят осенью этого года присоединиться к инициативе Ющенко и Саакашвили. 

Что  касается  последнего,  то  есть  все  основания  утверждать,  что  на  настоящее  время  эта  инициатива 
задумывается  как  неформальный  клуб,  где  страны,  разделяющие  общие  ценности,  смогут  обсуждать  проблемы 
безопасности и демократии в  регионе,  вырабатывая общую позицию по ключевым проблемам.  При этом для Киева и 
Тбилиси неформальный клуб будет иметь смысл только в том случае, если Сообщество не ограничится Украиной, Грузией 
и теми странами Балто-Черноморского региона, которые уже являются или в ближайшем будущем станут членами ЕС и 
НАТО. Поскольку подразумевается, что участие в этой инициативе некоторых развивающихся постсоветских стран Южного 
Кавказа и Центральной Азии будет способствовать их демократизации. К примеру, взять Азербайджан: в Киеве полагают, 
что эту южнокавказскую страну, располагающую богатыми запасами нефти, не следует изолировать от демократических 
процессов. В то же время под сомнением участие в этой инициативе Беларуси. 

В предыдущие месяцы глава украинского внешнеполитического ведомства не раз затрагивал тему этого проекта 
во время своих встреч с коллегами из стран СНГ и Восточной Европы. Однако глубокие и предметные консультации по 
данному вопросу еще не проводились. Так что не во всех столицах стран Балто-Черноморско-Каспийского региона знают, о 
чем идет речь. И в этом случае приходится констатировать слабую дипломатическую подготовку инициативы.

На  сегодняшний  день,  пока  лишь  литовский  президент  Валдас  Адамкус  публично  поддержал  боржомскую 
инициативу.  Впрочем,  Валдас  Адамкус  последователен  в  вопросах  усиления  региональных  связей  и  поддержки 
демократической трансформации общества. Прочие президенты пока воздержались от публичной поддержки или критики 
предложения  Ющенко  и  Саакашвили.  Возможно,  ожидая  реакцию  России  на  предложение  стать  наблюдателем  на 
запланированном саммите.  И если официальной реакции Кремля еще не  было,  то  комментарии российских экспертов 
последовали моментально: они полагают, что Сообщество демократического выбора является альтернативой Содружества 
независимых государств.

Но куда интереснее то,  что промолчал и Александр Квасьневский. В отличие от Валдаса Адамкуса,  польский 
президент  даже  не  затрагивал  тему  Сообщества  демократического  выбора  во  время  своего  пребывания  в  Крыму  на 
праздновании  восьмидесятилетия  «Артека»,  будучи  более  озабоченным  проблемами,  возникшими  у  Польши  в  ее 
отношениях с Беларусью и Россией. А ведь без Польши, как признают балтийские дипломаты, инициированное Ющенко и 
Саакашвили  Сообщество  не  будет  иметь  перспектив.  Причины  подобного  молчания  поляков  кроются  не  только  во 
внутриполитической  ситуации  в  Польше,  где  через  несколько  месяцев  пройдут  президентские  выборы,  или  во 
внешнеполитических проблемах, связанных с кризисом в отношениях с Россией. Свою роль сыграл и личностный фактор: 
Александр Квасьневский претендует на пост генсека ООН. Москва же не готова отдать свой голос за польского лидера. И в 
сложившейся ситуации не в интересах Квасьневского публично поддерживать инициативу, которая грозит еще большим 
осложнением в отношениях Варшавы и Москвы. В то же время польская сторона достаточно положительно относится к 
боржомскому  проекту.  Возможно,  в  будущем она  и  примет  в  нем участие.  В  противном случае  место  Польши займет 
Румыния, которая, при политической поддержке Соединенных Штатов, претендует на лидерство в Черноморском регионе. 
Однако амбиции Бухареста могут войти в столкновение с интересами Киева. И в этом кроется один из потенциальных 
источников конфликтов будущего Сообщества демократического выбора.
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Хоронить СНГ преждевременно
08.09.2005. Независимая газета

Михаил Камынин, директор Департамента МИД РФ
Разговоры и слухи о том, что саммит СНГ в Казани должен был стать окончательным разводом в Содружестве или 

тем паче похоронами этой организации, оказались более чем преувеличенными.
Бесспорно,  в  СНГ  много  проблем,  ибо  речь  идет  о  процессах  глубинной  и  многогранной  трансформации  на 

огромной территории. Но колокол звонит не по Содружеству, а по завышенным ожиданиям.
Ничто  не  придет  само  собой.  Над  эффективностью  организации  надо  работать.  СНГ  сегодня  -  это  живой, 

развивающийся  организм.  И  не  случайно,  что  в  Казани  среди  ключевых  вопросов  повестки  дня  были  вопросы 
совершенствования  интеграционных институтов,  включая их  реформирование.  Несмотря на  продолжительные и  порой 
острые дискуссии,  встреча  глав  государств  подтвердила  главное  -  общую  заинтересованность  всех  участников  СНГ  в 
развитии многостороннего сотрудничества, общий настрой на увеличение практической отдачи от совместной работы в 
самых различных сферах взаимодействия.

В  этой  связи  принят  соответствующий  документ.  В  нем,  во-первых,  подчеркнута  необходимость  активизации 
взаимодействия  в  рамках  Координационного  совещания  руководителей  силовых  структур  стран  СНГ.  В  совещании 
участвуют помимо глав собственно силовых ведомств генпрокуроры, командующие пограничными войсками, руководители 
таможенных служб и финансовой разведки стран Содружества, министры иностранных дел - то есть речь идет об очень 
серьезной  структуре.  И,  во-вторых,  согласно  этому  документу,  Совету  глав  правительств  СНГ  даются  поручения  по 
дальнейшему  углублению  экономического  сотрудничества,  в  том  числе  по  совершенствованию  работы 
Межгосударственного статистического комитета СНГ - а это важнейший информационно-прогностический и аналитической 
центр Содружества. В свою очередь, Совету постоянных полномочных представителей государств-участников при уставных 
и  других  органах  Содружества  поручено  совместно  с  Исполнительным  комитетом  СНГ  дополнительно  изучить 
эффективность работы Экономического суда СНГ.

Принято  к  сведению  и  решение  Совета  министров  иностранных  дел  от  23  августа  2005  года  о  расширении 
полномочий и повышении ответственности Совета постоянных полномочных представителей государств-участников при 
уставных и других органах СНГ.

Председатель Совета глав государств СНГ Владимир Путин в Казани выдвинул предложение создать "группу 
мудрецов",  которая занялась бы разработкой концептуальных подходов к перспективам развития Содружества. То есть 
работа по реконструкции СНГ будет продолжена. Это свидетельствует о существенной внутренней динамике самого СНГ, 
интеграционный потенциал которого далеко не исчерпан.

К сожалению, некоторые наши партнеры иногда стремятся забыть об общности исторических судеб, культурных и 
мировоззренческих предпочтениях народов, навязывая им те или иные не всегда понятные политические опции и решения. 
Но  при  всем  очевидном  разнообразии  своих  устремлений  политические  элиты  в  странах  Содружества  не  могут  не 
учитывать волю своих народов. Разве украинцы или грузины перестали быть духовно близкими нам людьми? Вот он - один 
из важнейших до сих пор факторов, работающих на наше единение.

При всех разногласиях в Содружестве существует понимание необходимости тесного взаимодействия по целому 
ряду направлений.  Например,  совместной борьбы с общими угрозами.  А это организованная преступность,  терроризм, 
наркобизнес,  торговля  людьми.  Увы,  территория  Содружества  является  ключевой  не  только  с  точки  зрения  новых 
транспортных  коридоров  или  энергетического  потенциала,  но  и  транзитных  путей  нарко-трафикантов,  террористов  и 
преступников всех мастей. В ходе Казанского саммита приняты такие документы, как Концепция сотрудничества в борьбе с 
терроризмом и иными насильственными проявлениями экстремизма и Программа действий на 2005-2007 годы, Программа 
сотрудничества в противодействии незаконной миграции на 2006-2008 годы, Концепция военного сотрудничества до 2010 
года, а также Концепция согласованной пограничной политики.

В Казани подписана и серия других документов, имеющих крайне важное значение для развития СНГ. Прежде 
всего, отмечу Соглашение о гуманитарном сотрудничестве.  Этот документ открывает самые широкие возможности для 
взаимодействия  в  сфере  культуры  и  образования,  науки  и  искусства,  информационного  обмена,  спорта.  Документ 
поддержали 11 из 12 государств - участников Содружества (кроме Туркменистана). Напряженная работа в рамках этого 
соглашения ждет нас в 2006 году, который объявлен Годом Содружества Независимых Государств. Планами проведения 
года  предусматривается  ряд  интересных  многосторонних  проектов  культурно-образовательного  и  информационного 
характера,  в  частности,  форумов  творческой  интеллигенции  стран  Содружества,  выставок,  кинематографических, 
театральных и музыкальных фестивалей, концертов и т.п.

В ходе саммита приняты также Обращение к народам государств - участников СНГ и мировой общественности в 
связи  с  20-й  годовщиной  аварии  на  Чернобыльской  АЭС и  Заявление  в  связи  с  60-летием образования  Организации 
Объединенных  Наций.  В  заявлении  особо  подчеркнута  роль  ООН  как  универсального  института  по  поддержанию 
международного мира и безопасности. К сожалению, под разными предлогами документ не подписали Азербайджан, Грузия 
и Молдавия.

Главным итогом саммита, с моей точки зрения, явилась демонстрация общей заинтересованности всех участников 
СНГ в развитии интеграционных процессов. Разумеется, у каждой из наших стран есть собственное видение путей решения 
актуальных задач, но для всех нас неизменным остается стремление сохранить Содружество в качестве эффективной и 
востребованной площадки для политического, экономического и гуманитарного сотрудничества.
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Специфический бизнес
08.09.2005. Независимая Молдова

Юлия Семенова (Юдович)
Программы политформирований пишутся словно под копирку, но какую пользу приносят они народу?
Летнее затишье в политической жизни страны заканчивается. На этой неделе, пусть пока негромко, напомнили о 

себе два политформирования. Социал-демократы возобновили привычные для себя пресс-конференции, а альянс "Наша 
Молдова" распространил очередное заявление в средствах массовой информации. Появились также сообщения о том, что 
уже в субботу коллекция молдавских партий пополнится еще одним экспонатом:  в Кишиневе состоится учредительный 
съезд Европейской партии, которая ставит перед собой задачу формирования молодой политической элиты. 

Программа нового политформирования столь же обширна, сколь традиционна: интеграция в ЕС, присоединение к 
НАТО,  урегулирование  приднестровской  проблемы путем предоставления  статуса  автономии  территории  левобережья 
Днестра,  при  предварительном  выводе  российских  войск  и  исключении  лидеров  нелегального  режима  из  формата 
переговоров.  Плюс  -  стратегическое  партнерство  с  Украиной  и  Румынией,  развитие  молдавского  села,  интеграция  в 
общество  граждан  Республики  Молдова,  работающих  за  рубежом,  назначение  на  государственные  должности  на 
конкурсной основе, повышение ответственности государственных должностных лиц, эффективная борьба с коррупцией и 
организованной преступностью. На должность председателя Европейской партии прочат, как сообщают информагентства, 
предпринимателя Виорела Гимпу. 

Правила вежливости требуют пожелать новой партии ни пуха, ни пера на нелегком политическом поприще. А 
элементарный здравый смысл заставляет поинтересоваться:  а не слишком ли много партий в  одной,  отдельно взятой 
маленькой стране? Чтобы избежать очередных упреков в ретроградстве, сошлемся на мнения посетителей интернет-сайта 
«Press-Обозрение», откуда, собственно, и почерпнута эта информация. Вот что они пишут: 

"Просто так,  от скуки, партии не создают. Их кто-то задумывает, находит лидера, сам им становится, а после 
пытается осуществить свои цели. Никаких авантюр. Другой вопрос, кто за ним стоит? Скоро узнаем". 

"И что, интересно, нового в этом "новом политическом формировании"? Или это новый, специфически молдавский, 
вид  бизнеса  -  сбор  всех  дружбанов,  нанашей  и  финов  под  банальнейшими  лозунгами  с  прицелом  на  возможное 
финансирование из-за бугра? Там ведь, за бугром, и невдомёк, что символическая, по забугорным меркам, матпомощь в 
три-четыре сотни  баксов  для Молдавии -  вполне  приличная зарплата.  Тогда,  почему  бы и  не  организовать  несколько 
десятков  новых  рабочих  мест?"  "Читал  интервью  сегодня  с  будущим  председателем  партии  Виорелом  Гимпу  в  ВИП 
журнале. Интересно, съезда еще не было, а в интервью пишут, что он уже председатель партии. Оказывается, он воевал в 
1992  г.  в  Приднестровье,  а  сейчас  занимается  бизнесом,  хвастается,  что  успешно.  Получается,  очередной 
предприниматель от скуки или по прихоти делает себе партию". 

Это - мнение народа, которому многопартийность по-молдавски (то есть под копирку практически) жить, конечно, 
не мешает, но и не помогает. Как показывает практика, сильной и здоровой оппозиции, строящей свою деятельность не 
только на предвыборной громкой риторике и гуляньях по центральной площади Кишинева, наши многочисленные партии 
создать пока не сумели. Каких-то реальных дел за ними не наблюдается. Сплошная говорильня и междоусобица.  Все 
четыре года между избирательными кампаниями. А потом, если партия не попадает в парламент, значит, подтасованы 
результаты выборов. Достаточно вспомнить, как все не прошедшие в высший законодательный орган политформирования 
минувшей весной хором и соло выражали негодование по поводу этой самой подтасовки. 

Вообще  создается  впечатление,  что  любое  политформирование  видит  свою  основную  задачу  в  том,  чтобы 
покритиковать действующую власть и тем самым заявить о себе. И неважно, кто на данный момент составляет высшую 
политическую элиту  страны -  коммунисты,  как  сегодня,  или  демократы,  как  пять  лет  назад (в  этом можно убедиться, 
перелистав старые подшивки газет). Главное - "наехать", подобрать слова и выражения, заклеймить и тем самым показать 
"белизну и пушистость"  себя и "кровавость режима".  Как,  спрашивается,  обычный человек должен оценить следующий 
пассаж из распространенного в СМИ заявления альянса "Наша Молдова" заявления о том, что Министерство юстиции "не 
желает" признать действительными итоги последнего съезда формирования, в том числе избрание Серафима Урекяна на 
должность  председателя  партии?  "Это  подтверждает  тот  факт,  что  Молдова  является  государством,  в  котором грубо 
нарушаются  политические  права  граждан.  В  последние  годы  Министерство  юстиции  неоднократно  пыталось  мешать 
внутренней деятельности некоторых оппозиционных партий. Очередная попытка подрыва авторитета АМН - игнорирование 
воли делегатов последнего съезда и абсолютного большинства членов партии представляет собой лишь одну из целого 
ряда диверсий". Ну, просто "вы жертвою пали в борьбе роковой"! Вот как может расценить это обычный сердобольный 
гражданин, тем более, если его права действительно когда-то и кем-то были нарушены (а такое, увы, встречается в нашей 
жизни не так уж редко). И невдомек ему, что словесный пассаж про грубое нарушение прав - не более чем ставшая уже 
привычной  стилистическая  фигура,  за  которой  не  радение  за  демократические  принципы  вообще,  а  защита  личных 
интересов  группы  партийцев.  Кстати,  как  объяснили  нам  в  Минюсте,  отказ  узаконить  решения  съезда  АМН  -  это  не 
"подключение  исполнительной  власти  к  борьбе  против  Альянса  -  основного  политического  оппонента  власти".  Просто 
политформирование не представило всю необходимую документацию и информацию, для того чтобы оформить решения 
съезда юридически. И еще нам посоветовали поинтересоваться: как же получается,  что одни члены "Нашей Молдовы" 
распространяют в СМИ гневное заявление, а другие - приносят в Министерство юстиции письмо,  в котором просят  не 
регистрировать решения съезда, так как они были приняты с нарушением закона? 

Все это "лирическое отступление" к  тому,  что не столько власть порочит и подрывает авторитет  оппонентов, 
сколько они вредят себе сами. Междоусобицами, говорильней и практически полным игнорированием интересов простых 
людей, которым все это ток- шоу уже обрыдло. Вместо того чтобы страдать за нас морально, помогите лучше материально, 
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-  говорят избиратели. И это можно сделать, не занимая мест в парламенте и не проводя пресс-конференций. Простой 
пример: недавно несколько районов Молдовы пострадали от наводнения. Люди лишились крыши над головой и имущества. 
Не повод ли это для любой партии заявить о себе? Но что-то не слышно сообщений о том, что небедные лидеры и члены 
того или иного политформирования перечислили деньги на счет пострадавших, провели какую-то благотворительную акцию 
или организовали помощь какого-то другого рода. Кто мешает это сделать? "Кровавый режим"? Но почему он тогда не 
мешает неполитическим общественным организациям? 

Таких  примеров  можно  привести  множество.  И  речь  в  них  не  об  отдельных  просителях,  которым,  бывает,  и 
помогают, а о планомерной конкретной деятельности на, уж простите за пафос, благо народа. А такой деятельности со 
стороны многочисленных политформирований что-то не видно. Получается, прав читатель "Press-обозрения" в том, что 
создание партий - специфический вид молдавского бизнеса. Говорят, довольно прибыльный. 

Достало. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
1 сентября. Георгий Жвания - брат покойного премьер-министра Грузии Зураба Жвания уверен, что последний 

стал жертвой убийства и намерен в ближайшее время сделать заявление по поводу причин его смерти. При этом Георгий 
Жвания выразил сомнение в том, что "дело об убийстве премьера Грузии будет раскрыто во время правления Михаила 
Саакашвили".  По  его  словам,  следствие,  которое  должно  установить  причины  смерти  Жвания,  "не  считает  нужным 
сотрудничать с семьей покойного". "В ближайшее время я намерен сделать серьезное и скандальное заявление по поводу 
причин смерти моего брата", - сказал Жвания.

2  сентября. Если  азербайджанское  общество  не  займет  однозначной  позиции  по  проблеме  азербайджанцев 
Грузии, то угроза их массового отъезда из этой страны вполне реальна. С таким сенсационным заявлением выступил 1 
сентября на пресс-конференции глава Госкомитета по работе с диаспорой  Азербайджана Назим Ибрагимов.

3 сентября. Граждане Турции заняли первое место в списке туристов, посетивших Грузию за первое полугодие 
2005 года. За первые 6 месяцев текущего года Грузию посетило 48936 турков. Второе место занимают азербайджанцы - 
48165 человек, на третьем месте - армяне (39 509 человек). На четвертой позиции разместились граждане Российской 
Федерации (30 521), на пятой американцы (5 829), украинцы (4 700), немцы (3 316), англичане (3 029). Из других стран 
Грузию посетило 25 914 человек. В целом, за первые 6 месяцев число туристов, посетивших Грузию составило 209 919 
человек.

3  сентября.  Посольство  США  в  Грузии  распространило  сообщение,  в  котором  новый  глава  этого 
диппредставительства Джон Тэфт выражает благодарность "грузинским друзьям" за соболезнования и готовность помочь 
людям,  пострадавшим  в  США  от  урагана  "Катрина".  Как  отмечается  в  сообщении,  "от  имени  американского  народа 
президент США Джордж Буш выразил благодарность за отклик зарубежных друзей и ясно дал понять, что мы примем все 
предложения, касающиеся иностранной помощи".

3 сентября. Члены съемочной группы российской телекомпании НТВ были избиты в регионе Кахети (Восточная 
Грузия) жителями села Напареули. Кахетинцы избили корреспондента программы "Максимум" Алексея Егорова, оператора 
и звукорежиссера за снятый в России порнографический фильм про президента Грузии Михаила Саакашвили и премьер-
министра Украины Юлию Тимошенко. Кроме того, сотрудникам НТВ разбили видеокамеру и сломали кассету.

6  сентября. Правительство  Грузии  может  потребовать  изменения  мандата  и  структуры  миротворческих 
контингентов  на  территории страны.  Как  заявил в  интервью газете  "Новые Известия"  секретарь  Совета  национальной 
безопасности Грузии Гела Бежуашвили, "претензии к выполнению своих функций российскими миротворцами как в Абхазии, 
так  и  в  Южной Осетии обоснованны",  и  "миротворческий мандат  этих операций  устарел",  в  то  время  как  "фактически 
миротворцы превратились в пограничников, которые оберегают какую-то административную границу, в то время как должны 
содействовать миротворческому процессу, разрешению конфликта, чего не происходит".

7 сентября. В Тбилиси жестоко избит молодой писатель Ираклий Какабадзе. Детали нападения пока неизвестны. 
В беседе с журналистами мать писателя сообщила,  что ей ничего не известно об инциденте.  По ее словам,  Ираклий 
пришел домой в 4 утра, первую необходимую помощь ему оказали в больнице, по словам матери, нападавшие отняли у ее 
сына  100  лари  (около  60  долларов).Она  исключает  версию  грабежа.  По  ее  мнению,  Ираклия  избили,  так  как  он 
неоднократно подвергал резкой критике руководство страны, выступая в эфире  частной телекомпании "202" в качестве 
телеведущего передачи "Дебаты".

7  сентября.  В  центральном  офисе  ОАО  "Газпром"  состоялась  рабочая  встреча  заместителя  председателя 
правления,  генерального  директора  ООО  "Газэкспорт"  Александра  Медведева,  заместителя  председателя  правления 
Александра Рязанова и министра энергетики Республики Грузия Николая Гилаури. В пресс-службе ОАО "Газпром", в ходе 
встречи стороны обсудили выполнение соглашения о стратегическом сотрудничестве в газовой отрасли.

В частности, рассматривались вопросы поставок газа в Грузию и текущих платежей за газ. Российская сторона 
проинформировала  Гилаури  о  том,  что  с  2006  года  "Газпром"  переходит  на  поставку  газа  по  рыночным  ценам, 
соответствующим  европейскому  уровню,  с  учетом  транспортного  плеча  при  поставке  газа  в  Грузию.  Оплата  услуг  по 
транзиту  газа  через  территорию Грузии  в  Армению будет  производиться  денежными  средствами.  При этом тариф на 
транспортировку российского газа по грузинской территории также должен рассчитываться исходя из международных норм.

Кроме того, представители "Газпрома" обратили внимание грузинской стороны на необходимость погашения до 1 
января 2006 года текущей задолженности за поставки газа в размере более 12 млн. долларов, включая штрафные санкции 
за просрочку платежей.

8 сентября. Гражданин США 54-летний Чарль Уильям Трюстер работающий в Грузии инжинером сбил 27-летнего 
жителя Тбилиси Мамуку Гобеджишвили, находившегося в гостях в селе Агаян Каспского района и ожидавшего машину на 
дороге. В результате ДТП Гобеджишвили скончался на месте.

Машина, которой управлял американец была с дипломатическими номерами, хотя, как подчеркнули в полиции, ее 
водитель не является дипломатом. Чарль Уильям Трюстер был освобожден под подписку о невыезде.

8 сентября.  Подорожание цен на бензин в Российской Федерации стало причиной повышения цен на бензин в 
Южной Осетии. В городе Цхинвали водители частного коммерческого транспорта также подняли цены.

В настоящее время цена 1 литра бензина в Южной Осетии оценивается 18-20 руб. В то же время цены на бензин 
поднялись и в сопредельной Грузии, где за 1 литр платят 22-25 руб.

8 сентября. Михаил Саакашвили "уверен в возможностях своего друга" - Виктора Ющенко
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Считаю,  что Украине и нашему региону повезло в  том,  что у нее есть лидер такого класса, с такой высокой 
моралью и такой компетентности. Стабильность на Украине имеет решающее значение для Грузии, так как у нас не только 
дружеские, но и братские отношения, которые ежедневно нам помагают и ее сила - эта наша сила. Одной из сильных 
качеств Виктора Ющенко являетя то, что в решающий момент он точно знает, что нужно делать" - заявил президент Грузии, 
комментируя вопрос журналистов о решении президента Украины отправить правительство в отставку.

8  сентября.  Департамент  юстиции  США  предъявил  обвинения  Владимиру  Арутюняну.  По  словам  министра 
внутренних дел Грузии  Вано Мерабишвили, Арутюняна будут судить в Грузии, но США намерены провести параллельно 
судебный  процесс  по  делу  Арутюняна  без  его  присутствия.  "Параллельно  ему  там  вынесут  приговор",  -  заявил 
Мерабишвили.  "США  не  требуют  выдачи  Арутюняна,  так  как  они  доверяют  грузинскому  правосудию,  грузинским 
правоохранительным органам", - подчеркнул Мерабишвили.

9 сентября. Президент Грузии Михаил Саакашвили считает, что грузинской стороне следует найти общий язык с 
Россией для урегулирования конфликтов в Абахзии и Южной Осетии.

Выступая  на брифинге он отметил, что в Тбилиси "внимательно следят за событиями в Абхазии и Цхинвали." 
Президент  также  заявил,  что  "власти  Грузии  ответят  на  все  провокации  соответсвующим  образом,  но  не  пойдут  на 
развязывание  вооруженного  конфликта.  Он  считает,  что  Грузии  следует  "выяснить  отношения  с  Россией"  по  поводу 
абхазского и югоосетинского конфликтов. Он отметил, что Тбилиси выступает с инициативой проведения международной 
конференции  по  данным  вопросам.  Саакашвили  заявил,  что  говорил  о  необходимости  скорейшего  урегулирования 
конфликтов в Абхазии и Южной Осетии в ходе недавней встречи с президентом России Владимром Путиным и призвал его 
"подойти к этим вопросам с прагматизмом". "Россия - огромная страна и ее границы не проходят на Ингури и у Эргнети 
(грузинское село, граничащее с Цхинвали)" -  сказал президент Грузии. Он также отметил, что США впервые высказали 
готовность подключиться к процессу мирного урегулирования конфликтов в Грузии 

9 сентября. С 10 по 22 сентября под патронажем США и в рамках программы НАТО "Партнерство во имя мира" в 
Грузии пройдут межнациональные военные учения с участием представителей 14 стран.

Как сообщили  в пресс-службе министерства обороны Грузии, учения пройдут в Вазиани и Чакви (Аджария). В 
рамках  учений  будут  отработаны  действия  личного  состава  в  кризисныз  ситуациях,  военные  медицинские  операции, 
подготовка водолазов, а также антитеррористические мероприятия под названием "Джорджиа экспресс".

12 сентября. Грузинская телекомпания «Имеди»  передала что, делегации  Нагорного Карабаха примет участие в 
конференции «Параллельное СНГ: Абхазия, Приднестровье, Южная Осетия и Нагорный Карабах как реалии постсоветского 
пространства»,  13-16 сентября в Москве.

 «Имеди»  отмечает  что,  конференцию  проводить  Институт  стран  СНГ(руководитель-политолог,  депутат 
Государственной Думы Р.Ф. Константин Затулин); Факультет социологии МГУ совместно с Абхазским, Приднестровским, 
Южно Осетинским и  Арцахским  Государственным  университетом.

12 сентября.  Министр  обороны  Грузии  Ираклий  Окруашвили  недавно  тайком  побывал на  территории 
самопровозглашенной республики Абхазия. Об этом глава оборонного ведомства сообщил во время выступления перед 
участниками молодежного форума "Патриот".

"На днях я побывал в Абхазии вместе с несколькими людьми, - сказал Окруашвили. - Провел несколько ночей в 
лесах, и тогда я поклялся, что ни один грузин никогда не будет ночевать в лесах как партизан". 

"Очень скоро в Абхазии и Цхинвальском регионе каждый гражданин Грузии сможет свободно передвигаться", - 
заявил Окруашвили во Дворце спорта в Тбилиси.

Глава оборонного ведомства не уточнил, в каком месте в Абхазии он находился, и когда это было.
12 сентября. Нынешнее руководство Грузии мирно и с большим терпением вернет страну в ее прежние границы, 

сказал президент Грузии Михаил Саакашвили на форуме молодежи во Дворце спорта в Тбилиси.
"Границы Грузии проходят на Псоу и у Рокского тоннеля. Мы мирно и с большим терпением вернем нашу страну в 

ее прежние границы, в том виде, в каком нам оставили Грузию наши предки", - сказал Саакашвили.
Во Дворце спорта столицы в воскресенье собрались свыше 11 тысяч учащихся и студентов грузинских ВУЗов, 

которые минувшим летом отдохнули в  молодежно-патриотических  лагерях  на  курортах  Грузии  за  счет  Президентского 
фонда. В работе форума под названием "Патриот" участвовали министры обороны и образования Ираклий Окруашвили и 
Александр Ломая, глава Грузинской православной церкви, Католикос-Патриарх Всея Грузии Илиа Второй. 

12 сентября. Госсекретарь США Кондолиза Райс и президент Грузии Михаил Саакашвили приняли участие в 
подписании соглашения о предоставлении Грузии $295,3 миллиона для поддержки грузинской экономики.

Как сообщил официальный представитель госдепартамента США, подписание документа состоится в Нью-Йорке, 
где Райс и Саакашвили участвуют в работе юбилейной 60-й сессии ГА ООН.

Соглашение предусматривает выделение Грузии $295,3 миллионов из бюджета США по линии правительственной 
корпорации  "Вызов  тысячелетия",  созданной  для  оказания  финансовой  поддержки  зарубежным  странам,  успешно 
осуществляющим демократические и рыночные реформы.

Ожидается,  что  выделяемые  Грузии  средства  будут  направлены  на  борьбу  с  бедностью  и  стимулирование 
экономического роста преимущественно в сельских районах, находящихся за пределами Тбилиси.

Соглашение подпишут вице-президент корпорации "Вызов тысячелетия" Чарльз Сетнесс и министр иностранных 
дел Грузии Саломе Зурабишвили.

13  сентября. Одной  из  старейших  улиц  грузинской  столицы  можеть  быть  присвоено  имя  президента  США 
Джорджа Буша. С такой инициативой выступил мэр Тбилиси Георгий Угулава, внесший соответствующее предложение в 
"Сакребуло" - орган столичного самоуправления.

Уже известно, что инициативу Угулава не поддержат члены оппозиционной Лейбористской партии Грузии. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Думаю, неловко присваивать улице имя живого человека. Скорее, это похоже на реверанс по адресу США и часть 
PR-кампании Саакашвили. Президент таким способом хочет продлить свою диктатуру в Грузии", - сказал журналистам член 
Лейбористской партии Георгий Гугава. 

В случае одобрения инициативы имя Буша младшего будет присвоено улице Мелаани в Авлабарском районе 
центра столицы. По информации из мэрии, жильцы улицы не возражают против инициативы столичного градоначальника. 

13 сентября. В столице Грузии начало работу двухдневное заседание межправительственной грузино-турецкой 
экономической  комиссии.  Поздно  ночью  в  Тбилиси  прибыла  многочисленная  турецкая  делегация  под  руководством 
госминистра Куршада Тузмена. В состав официальной делегации Турции входят около 100 бизнесменов.

В ходе 4-го  заседания грузино-турецкой экономической комиссии 13-14 сентября участники обсудили вопросы 
расширения торговых отношений между Грузией и Турцией,  упрощение таможенных процедур,  изучение возможностей 
прямого  инвестирования,  подготовки  соглашения  об  избежании  двойного  налогообложения,  развития  технического 
сотрудничества  и  сотрудничества  в  сфере  транспорта.  Грузинскую  делегацию  на  переговорах  возглавит  министр 
экономического развития Грузии Ираклий Чоговадзе. 

"Наряду  с  другими вопросами мы обсудим вопрос  создания свободной  экономической зоны на  Черном море. 
Кроме того, у группы турецких бизнесменов, которые приехали в Тбилиси вместе со мной, есть конкретные бизнес-проекты", 
- сказал госминистр Турции Куршад Тузмен журналистам в аэропорту Тбилиси.

В рамках визита турецкой делегации планируется их встреча с премьер-министром Грузии Зурабом Ногаидели. 

Жизнь на минном поле: грузино-осетинские отношения на грани 
нового взрыва

16.09.2005. Военно-промышленный курьер
Александр Тихонов

Контакты между жителями осетинских и грузинских сел Южной Осетии сегодня сведены к минимуму. И те, и другие 
опасаются  нападений,  провокаций  со  стороны соседей.  Поселки  расположены вперемежку,  а агрессии  можно  ожидать 
с любой стороны. Люди стараются обезопасить себя по-разному, в том числе и с помощью мин. Поэтому пешие прогулки по 
зеленой зоне межнационального конфликта опасны для жизни. Большую работу по разминированию территории проводят 
саперы Смешанных сил по поддержанию мира. Но порою и они не всесильны. 

Во время грузино-осетинской войны 1990–1992 гг. в руки местных жителей попало много оружия и боеприпасов. 
А так  как  до  развала  СССР  в Цхинвали  дислоцировался  инженерно-саперный  полк  Закавказского  военного  округа,  то 
значительная  доля  этих  боеприпасов —  противотанковые  и противопехотные  мины.  Разумеется,  мины  есть  и на 
вооружении армий Грузии и Южной Осетии. 

До тех пор,  пока обстановка в зоне конфликта оставалась сравнительно спокойной,  площадь заминированной 
в начале 90-х гг. территории не увеличивалась. Однако в конце мая 2004 г.,  когда грузинское руководство решилось на 
силовой вариант решения южноосетинской проблемы, ситуация резко изменилась. 

В августе 2004-го 
Активная  фаза  прошлогоднего  противостояния  пришлась  на  август.  Именно  тогда  грузинская  артиллерия 

обстреливала  Цхинвали  и другие  населенные  пункты  Южной  Осетии,  в которых  жители  осетинской  национальности 
составляют подавляющее большинство. 

Впрочем,  подготовка к решительному броску на Цхинвали началась еще в конце мая.  И в  июне Министерству 
обороны Южной Осетии стало ясно, к чему именно готовится официальный Тбилиси. Когда грузинские Внутренние войска 
вошли  в Южную  Осетию  и заняли  там  позиции,  то  саперы  сразу же  начали  установку  минно-взрывных  заграждений. 
Понятно, это производилось для того, чтобы не допустить возможных атак противника в условиях ограниченной видимости. 
Тогда же для предотвращения прохода тяжелой бронетехники были частично заминированы дороги. 

Южноосетинская сторона приняла ответные меры. Конечно, мины — коварный вид оружия, который не щадит ни 
военных,  ни  гражданских.  Но,  что бы  о них  ни  говорили  инициаторы  уничтожения  такого  вида  боеприпасов, 
руководствующиеся соображениями гуманного характера, — это оружие обороняющихся. И не вина осетин в том, что они 
решили защитить свои жизни всеми доступными способами. 

— По нашим данным, до сих пор несколько минных полей имеется в районе населенного пункта Кехви и вблизи 
села  Тамарашени, —  говорит  командующий  Смешанными  силами  по  поддержанию  мира  в зоне  грузино-осетинского 
конфликта (ССПМ) генерал-майор Марат Кулахметов. — Эти минные поля устанавливали подразделения Внутренних войск 
МВД Грузии, используя противопехотные мины различного типа. 

Командующий также пояснил, что западнее и восточнее наблюдательного поста «Церковь», расположенного на 
господствующей высоте, поля «начиняли» минами обе противоборствующие стороны. Как в 90-е гг., так и в августе 2004-го 
борьба за эту высотку была самой ожесточенной. Поэтому понятно к ней такое внимание и сегодня. 

Противотанковые мины ТМ-62, по данным командования ССПМ, заложены также на дороге Дзарцели-Тлиакана-
Сарабуки. Кроме того, прошлым летом проводилось частичное минирование лесных и полевых троп в районах населенных 
пунктов Земо-Сарабуки, Квемо-Сарабуки и Ванати. 

Подвиг сержанта 
Возникает вопрос: почему же они до сих пор остаются заминированными? Ответить на него не так уж и просто. Во-

первых, далеко не все карты минных полей сохранились. Во-вторых, командование Смешанных сил по поддержанию мира 
в зоне  грузино-осетинского  конфликта  подчинено  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК),  в состав  которой  входят 
представители конфликтующих сторон, а также России и Северной Осетии. Вопрос о сплошном разминировании должен 
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решаться именно на СКК. И он поднимался. Но такая опасная и трудоемкая работа требует больших денежных затрат, сил 
и средств, которыми в настоящее время ССПМ не располагают. А инженерные подразделения МС предназначены лишь 
для обеспечения деятельности миротворцев. В качестве справки сообщу, что смета расходов при проведении подобных 
операций  в «горячих  точках»  мира  под  эгидой  ООН  с аналогичным  объемом  работ  составляет  несколько  миллионов 
долларов… Так что вопрос более чем серьезный. 

Адские  машинки  «несут»  в придорожные  кусты  и местные  жители.  Люди  ждут  нападений  и стараются  себя 
обезопасить,  устанавливая  гранаты  на  растяжках  или  мины.  В том  числе,  увы,  и на  тропах  между  осетинскими 
и грузинскими селами. Поэтому нынче эти дорожки не соединяют селения, а разделяют. 

— Чаще всего скотчем к дереву крепят гранату Ф-1, а растяжку тянут над тропинкой или над дорогой для гужевого 
транспорта, — рассказывает заместитель командира миротворческого батальона от Республики Северная Осетия-Алания 
подполковник Сергей Ивахненко. — Иногда местные жители ставят мину по всем правилам саперного дела, но никаких карт 
минных полей, естественно, не составляют. 

Недавно,  например,  сапер  этого  батальона  сержант  Василий  Гагиев  при  проведении  инженерной  разведки 
местности обнаружил мину ПМН-2 и еще две ПОМЗ на перевале между грузинским селом Кехви и осетинским Итраписи. 
Вместе с сержантом Анзором Танделовым они их обезвредили. Но не всегда саперам удается предотвратить трагедию. Да 
и ставят мины нередко так профессионально, что извлечь их бывает довольно непросто. Тремя неделями ранее в этом же 
районе подорвался на фугасе старик. На место чрезвычайного происшествия выехали саперы российского миротворческого 
батальона.  Младший  сержант  Василий  Снегуров  с величайшей  осторожностью  приступил  к работе,  а когда  услышал 
характерный щелчок, от которого до взрыва остается мгновение, закрыл собой мину, чтобы не пострадали товарищи. 

Бронежилет спас героя от смерти, но не от тяжелейших ран: 
Нет задач «чужих» и «своих» 
Перед выставлением новых наблюдательных постов миротворцы обязательно проводят инженерную разведку. 

И саперы МС почти всегда находят мины. В августе прошлого года во время обострения обстановки только специалистами 
российского  батальона  было  обнаружено,  обезврежено  и уничтожено  шесть  противопехотных  мин  ПМН-2,  одна 
противопехотная осколочная направленного действия МОН-50, несколько противопехотных мин направленного действия 
иностранного (в том числе американского) производства, а также сигнальные, изготовленные за пределами СНГ. В октябре 
прямо  на  Транскавказской  магистрали  в грузинском  селе  Кехви  российские  миротворцы  обезвредили  два  фугаса, 
начиненных в общей сложности 177,5 кг взрывчатки. 

Конечно, наши саперы не делят внезапно возникающие задачи на «свои» и «чужие». На смертельно опасные 
задания  они  выезжают  не  только  тогда,  когда  об  этом  просят  представители  сельских  администраций  или  местных 
правоохранительных  органов  Южной  Осетии.  Но  и когда  в опасности  оказывается  жизнь  обычного  человека,  какой бы 
национальности он ни был и в каком бы селе ни проживал. Все обнаруженные мины уничтожаются. И все же обстановка 
в зоне грузино-осетинского конфликта, к сожалению, остается сейчас такой, что вместо обезвреженных мин в любой момент 
могут быть установлены новые. 

США решили спасать имидж Саакашвили
17.09.2005. Дни.ру

Елена Калашникова
Проект  "Грузия  демократическая"  слишком  дорого  обходится  США.  Экономическое  положение  страны  после 

"революции  роз"  требует  регулярных  финансовых  вливаний,  чтобы  администрация  Саакашвили  могла  и  дальше 
удерживать власть. 

Имиджевый вклад в Грузию
Однако  отказ  от  финансирования  проекта  может  обернуться  еще  большими  потерями  для  американских 

экспортеров демократии – потерями имиджевыми. Репутация "цветных революций" будет безнадежно испорчена, если на 
примере Грузии окажется, что страны и их народы не становятся счастливее от переворотов. 

В таком случае, США предстанет в виде страны-агрессора, насильственно изменяющей государственный строй в 
третьих странах не в интересах населения этих стран. 

На  то,  чтобы этого  не  произошло,  США  готовы поставить  Грузию,  Украину  и  другие  страны,  где  экспортеры 
пытаются привить свое видение демократии, на постоянное содержание. Впрочем, тот факт, что информация о регулярных 
траншах  на  то,  чтобы  постреволюционные  страны  не  оказались  на  грани  нового  кризиса  становится  достоянием 
общественности, также отрицательно влияет на имидж "народного бунта", независимого от финансовой иглы Штатов, как 
пытаются позиционировать "цветные революции" их лидеры. 

Надо отметить, что спонсоры революционных правительств проявляют изрядную изобретательность при поиске 
официальных причин для выделения транша. 

На этот раз 300 миллионов долларов будут выделены в рамках программы "Миллениум челендж корпорейшен" в 
2006 году. Это латание дыр в грузинском бюджете названо "грантом". 

Правительство уже распланировало, как потратит эту сумму. Премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели заявил, 
что  102,2  миллиона  долларов  уйдут  на  реабилитацию  автомобильных  дорог  в  Самцхе-Джавахетии,  49,5  миллиона 
долларов – на реабилитацию грузинского магистрального газопровода и финансирование энергосектора,  60 миллионов 
долларов - на развитие региональной инфраструктуры, 15 миллионов долларов - на развитие агробизнеса. А еще 32,5 
миллиона долларов - в инвестиционный фонд развития Грузии. Что подразумевается под последней статьей расходов, 
Ногаидели не пояснил. 
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Саакашвили ищет спонсоров, а не работников
США и раньше не оставляли грузинских единомышленников без финансовой поддержки. 
Сразу после переворота и прихода к власти Михаила Саакашвили, Штаты запланировали перечислить Грузии 9 

миллионов долларов 7 из них предназначались на "мелкие расходы" новой власти, что-то вроде премиальных за успешно 
выполненное  задание:  официально  заявлялось,  что  деньги  будут  израсходованы  "по  усмотрению  временного 
правительства страны". Оставшиеся 2 миллиона должны были компенсировать расходы 4 тысяч семей за электроэнергию, 
чтобы хотя бы часть населения сразу ощутила на себе преимущество "цветного" руководства. 

В июне 2004 года международные организации выделили Грузии 1 миллиард долларов на реализацию в 2004-
2006 годах программ развития энергетики, инфраструктуры, экономики, преодоление бедности, социальной реабилитации и 
др. 

А  в  июне  2005  года  Турция  выделила  1,5  миллиона  долларов  на  военные  нужды  Грузии.  Цель  транша 
декларировалась как приобретение технического оборудования, оплата пребывания военного представителя Грузии при 
НАТО и грузинского военного контингента в Косово. 

Однако,  как  показывают  сообщения  о  регулярных  акциях  протеста  в  Грузии,  финансовые  вливания  не  могут 
кардинально изменить ситуацию в стране. Как известно, если хочешь погубить человека, давай ему деньги на жизнь, а если 
хочешь помочь – научи работать. Это же справедливо в отношении стран. Траншами, поступающими время от времени, 
трудно заменить спланированную и продуманную экономическую программу правительства, в которой в первую очередь 
нуждается Грузия. 

Опасность революции и Карабах оборачивают Алиева в сторону 
Москвы

AZG Armenian Daily
Татул Акопян

24 августа в Москве состоялась встреча министров иностранных дел Вардана Осканяна и Эльмара Мамедъярова, 
в которой приняли участие также сопредседатели Минской группы ОБСЕ. «Президенты в рамках пражского процесса по 
урегулированию  карабахского  конфликта  обсудили  все  элементы,  касающиеся  мирного  урегулирования,  и намерены 
представить некоторые из них на предстоящей в Казани встрече президентов Армении и Азербайджана. Обсуждения были 
продолжены неофициально во время обеда при участии министра иностранных дел России С.  Лаврова», — сообщает 
пресс-служба министерства иностранных дел Армении. 

Накануне состоялась неофициальная встреча между Осканяном и Мамедъяровым. Согласно агентству «Регнум», 
установки  сторон  существенно  отличаются.  После  встречи  Мамедъяров,  в частности,  отметил,  что  «Карабах  должен 
остаться  в составе  Азербайджана»,  добавив,  что  стороны  в этом  вопросе  пытаются  прийти  к соглашению.  Министр 
иностранных дел Азербайджана, который всего несколько недель тому назад предложение о проведении референдума 
с целью  решения  статуса  Карабаха  считал  подстрекательством  против  Азербайджана,  в Москве  сказал,  что  в числе 
обсуждаемых  вопросов  находится  также  возможность  проведения  референдума,  а то,  «как  и каким  образом он  будет 
проведен — это уже другой вопрос». 

Мамедъяров  несколько  дней  тому  назад  также  заявил,  что  в 7–9 вопросах  установки  армянской 
и азербайджанской  сторон  существенно  отличаются.  В общей  сложности,  после  июльского  посещения  посредниками 
регион,  чем  ближе  сроки  встречи  президентов  в Казани,  Баку  все  более  недоверчиво  относится  к ожидаемому 
в переговорах  «прорыванию».  В этом  вопросе,  кстати,  в отличие  от  сопредседательствующих  стран,  США  продолжают 
сохранять умеренный оптимизм, Россия также относится недоверчиво. Не надо исключать также, что именно российская 
сторона не заинтересована во всеобъемлющем и окончательном урегулировании карабахского вопроса, поскольку в этом 
случае ее позиции на Южном Кавказе еще более ослабеют. 

Возможно,  этим  необходимо  обусловить  также  заметное  потепление  российско-азербайджанских  отношений. 
Ильхам Алиев, который еще 1,5 года тому назад воспринимался как президент прозападной ориентировки, сегодня резко 
повернулся  в сторону  Москвы.  По  меньшей мере,  2 фактора:  карабахский  вопрос  и опасность  «цветной  революции» — 
заставляют президента Азербайджана пересмотреть приоритет внешней политики страны. 

Это,  конечно,  может  быть  временным,  и Ильхам  Алиев  будет  продолжать  видеть  место  Азербайджана 
в Евроатлантических структурах, рядом с США. В интервью, данном британскому телевидению «Скан ньюз», Алиев сказал, 
что размещение на территории Азербайджана американских военных баз не предусмотрено, переговоров по этому вопросу 
не  ведется,  все  это  всего  лишь  пересуды,  которые  в некоторых  случаях  даже  ведутся  преднамеренно.  Еще  раньше 
в интервью журналу «Ньюз уик» Алиев заявил, что Азербайджан не является форпостом какой-либо страны. 

В интервью,  данном  «Скай  ньюз»,  он,  в сущности,  проявил  недовольство  по  поводу  увещевания  со  стороны 
международной общественности воздержаться от освобождения военным путем территорий «оккупированных Арменией 
вот уже более 10 лет». 

Алиев не может быть доволен также настроем заявлений официальных лиц Америки относительно предстоящих 
6 ноября парламентских выборов. Соединенные Штаты, как и европейские организации, открытым текстом предостерегают 
азербайджанского президента, что очередная фальсификация выборов может стать для него испытанием. 

Всего 2 года тому назад официальные представители Азербайджана беспрестанно заявляли о желании вступить 
в НАТО,  что не делают,  однако,  в последние  месяцы.  Находящийся  в начале  августа в Вашингтоне с рабочим визитом 
Эльмар Мамедъяров вообще не говорил о вероятности вступлении Азербайджана в НАТО. Несколько месяцев тому назад, 
когда Дональд Рамсфельд посетил Баку, президент Азербайджана, избегая встречи с ним, уехал в Пакистан. 
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В тактическом  плане  для  Ильхама  Алиева  в вопросе  урегулирования  карабахского  вопроса  более  приемлема 
позиция Москвы, которую Владимир Путин формулирует так — победителей и побежденных быть не должно, Россия не 
будет оказывать давления ни на одну сторону. 

В вопросе  «цветных  революций»  позиции  Москвы  и азербайджанцев  также  совпадают.  Москва  раздраженно 
реагирует на осуществляемые при содействии Запада революции на постсоветской территории, которая считалась зоной 
российского воздействия.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
1 сентября. В Ашхабаде состоялась церемония безвозмездной передачи лабораторного оборудования - газового 

хромотографа/масс-спектрометра от правительства США Министерству внутренних дел Туркменистана.
В церемонии приняли участие посол США в Ашхабаде Трейси Анн Джейкобсон, замминистра внутренних дел 

республики Сапарберды Атабаев, представители Министерства иностранных дел Туркмении, Международной программы 
содействия  обучению  методом  расследований  преступлений  (ICITAP),  Агентства  по  борьбе  с  наркотиками  (DEA)  и 
Программы международной борьбы с наркотиками и соблюдению законности (INL) при Госдепартаменте США.

По информации американского посольства, за последние три года в Туркменистане проведен ряд мероприятий в 
рамках Программы международной борьбы с наркотиками и соблюдению законности. 

Как  сообщает  посольство  США,  стоимость  лабораторного  оборудования  и  дополнительных  компьютерных  и 
фотографических инструментов составляет примерно 100 тыс. долл.

2 сентября.  Парламент Киргизии намерен рассмотреть вопрос о лишении депутатской неприкосновенности,  а 
также привлечении к уголовной ответственности депутата Айдара Акаева (сын экс-президента страны). Об этом сообщили в 
пресс-службе законодательного органа.

Согласно  представлению  Генпрокуратуры  республики,  внесенному  в  парламент  Генеральным  прокурором 
Азимбеком Бекназаровым, Айдару Акаеву инкриминируются "легализация денежных средств, приобретенных незаконным 
путем",  "вымогательство,  то  есть  требование  передачи  чужого  имущества  с  целью  получения  имущества  в  крупном 
размере", и "принуждение к заключению сделок".

Ожидается, что будет сформирована парламентская комиссия по изучению ситуации, которая в течение месяца 
вынесет свое заключение по данному вопросу.

Сын и дочь президента Акаева были избраны депутатами республиканского парламента во время всенародных 
выборов  в  феврале-марте  нынешнего  года.  Недовольство  результатами  выборов  стало  причиной  "тюльпановой 
революции"  в  Киргизии  24  марта.  Позднее  Центризбирком  отменил  результаты  выборов  по  Университетскому  округу 
Бишкека, где победила Бермет Акаева в связи с многочисленными нарушениями.

За Айдаром Акаевым до сих пор сохранено парламентское кресло и депутатский иммунитет.  Однако сын экс-
президента, покинувший Киргизию одновременно с отцом в день революции, еще не разу не явился на заседания палаты. 

2  сентября.  Генеральная  прокуратура  Узбекистана  просит  коллег  из  Киргизии  проверить  информацию  о 
нарушениях при предоставлении статуса беженцев.

В документе указывается, что 25 августа этого года информагентство "Киргызинфо" опубликовало материал о том, 
что  при  решении  вопроса  о  предоставлении  статуса  беженцев  гражданам  Узбекистана  руководителем  Департамента 
Миграционной Службы при МИД Киргизии были допущены злоупотребления.

"В  связи  с  этим,  Генеральная  прокуратура  Узбекистана  обратилась  к  Генеральной  прокуратуре  Киргизии  с 
просьбой о проведении проверки по изложенным в статье фактом", подчеркивается в заявлении.

"Безусловно, что если изложенные корреспондентом факты найдут свое подтверждение, то проблема "узбекских 
беженцев" и роль в этом УВКБ ООН будет выглядеть в глазах мирового сообщества совершенно в другом аспекте",  - 
отмечается в заявлении Генпрокуратуры Узбекистана.

Более  четырехсот  граждан  Узбекистана,  покинувших  страну  после  событий  в  Андижане,  были  вывезены  из 
Киргизии  в  третьи  страны при  содействии  УВКБ ООН.  Узбекистан настаивает  на  том,  что  среди них  находятся  люди, 
причастные к преступлениям.

4  сентября.  США  заключили с  Ашхабадом соглашение  о  переводе  своей  военной  техники  с  базы в  Карши-
Ханабаде в Узбекистане на туркменский военный аэродром Мары-2. Об этом сообщила радиостанция «Немецкая волна» со 
ссылкой на источник в минобороны Туркмении, а также на анонимного западного дипломата в Ашхабаде.

Как утверждает корреспондент немецкого радио,  перевод своих инфраструктур из Узбекистана в Туркмению в 
военном ведомстве США начали планировать полгода назад - еще до того, как Ташкент решил денонсировать соглашение с 
США  о  предоставлении им  во  временное  пользование  (до  окончания  антитеррористической  операции  в  Афганистане) 
аэродрома в Ханабаде.

Объект Мары-2, служивший во времена СССР крупнейшей базой советской военной авиации в регионе, был, по 
сведениям немецкого радио, полностью подготовлен к эксплуатации строительными фирмами из Объединенных Арабских 
Эмиратов. На днях на аэродром Мары-2 прибыли военные специалисты из США, признавшие его годным к эксплуатации. 
Кроме того, по информации источника в военном ведомстве Туркмении, для нужд Пентагона ведется подготовка еще одного 
аэродрома близ Кушки. Эти работы также ведут арабские строители. Сообщается о прибытии в Кушку военно-транспортных 
самолетов США.

В окружении же президента Туркмении предпочитают говорить не о базах, а о неких «перевалочных пунктах» 
американцев для «обеспечения безопасности их деятельности на северо-западе Афганистана». Немецкое радио отмечает, 
что  посольство  США в Ашхабаде  категорически опровергало  сообщения как  российских  СМИ, так  и  самой «Немецкой 
волны» о переводе американских военных из Узбекистана в Туркмению.

4 сентября. Книга президента Туркмении Сапармурата Ниязова "Рухнама" /Духовность/ издана на языке пушту.
После выхода "Рухнамы"  в  свет  в  2001 году книга обрела статус "священной"  для туркменского народа.  Она 

издана уже на более чем 25 языках, в том числе на русском.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Знание  "Рухнамы"  является  необходимым  условием  при  аттестации  во  всех  государственных  учреждениях  и 
предприятиях Туркмении. Как предмет она введена в учебные программы школ и вузов страны.

Именем "Рухнама" в Туркмении назван нынешний, 2005 год. "Рухнама" - название месяца сентябрь, а также дня 
недели - рухгюн - суббота.

"Рухнама  -  священная  книга,  Коран  -  книга  божья",  -  написано  на  входе  в  самую  крупную  в  Туркмении  и 
центрально-азиатском регионе "Духовную мечеть Туркменбаши". Она расположена в родовом селении Ниязова.

5 сентября.  В Киргизии в ночь с 4 на 5 сентября совершено дерзкое вооруженное нападение на дом бывшего 
управляющего большого рынка г. Карасуу Абдалима Джунусова. В результате нападения на месте убиты хозяин дома и его 
телохранитель.

А.Джунусов  был  активистом,  возглавлявшим народное  движение  за  передачу  Карасуйского  базара  народу.  В 
результате разборок  после  мартовской революции,  крупнейший в  Ферганской  долине  рынок  в  г.  Карасуу  перешел под 
управление группы народного доверия, который возглавлял А.Джунусов. Два месяца назад он передал управление рынком 
под государственные органы, а сам занимался судебными делами по юридическому оформлению управления рынком.

Известно,  что  до  марта  Карасуйский  базар  полностью  контролировался  нынешним  депутатом  парламента 
Кыргызстана Б.Эркинбаевым.

5 сентября. Крупнейший российский производитель молочной продукции и соков "Вимм-Билль-Данн" ввел в строй 
после модернизации молочный завод в Ташкенте.

Проектная мощность завода по переработке молока составляет 150 тонн в сутки. Предприятие будет производить 
от 20 до 50 наименований молочной продукции. С выходом завода на проектную мощность планируется часть продукции 
направлять на экспорт в соседние страны региона.

"Мы планировали объемы инвестиций от $7 миллионов до $10 миллионов и в настоящий момент мы уже освоили 
около $4,5 миллиона. Мы будем расширять свое производство в Узбекистане, а далее будем смотреть на покупку заводов в 
других  регионах  республики",  -  приводятся  слова  председателя  Совета  директоров  компании  Давид  Якобашвили  в 
сообщении.

В начале 2005 года ВБД получил от правительства Узбекистана налоговые и таможенные льготы сроком на семь 
лет,  предусматриваемые  законодательством  для  предприятий  с  иностранными  инвестициями.  Согласно  бизнес-плану, 
российская компания инвестирует в проект $7,3 миллиона до 2009 года.

Вимм-Билль-Данн приобрел 76,98% акций ОАО Ташкентсут,  крупнейшего молокозавода Узбекистана, в апреле 
2004 года за $130.000.

5 сентября.  Вступать во Всемирную торговую организацию Казахстану целесообразно после вступления в ВТО 
России или вместе с  ней.  Такое мнение в ходе встречи с бизнес-элитой Алма-Аты высказал президент РК Нурсултан 
Назарбаев. По его мнению, Казахстан может вступить в ВТО в 2006 году, «а может быть, и раньше», однако делать это 
лучше тогда, когда основной стратегический партнер - Россия будет находится в таком же торговом формате. В качестве 
негативного  примера  членства  в  ВТО  при  условии  того,  что  соседние  государства  не  являются  участниками  этой 
организации, Н. Назарбаев привел Кыргызстан. 

Вместе с тем, президент еще раз подчеркнул, что вступление Казахстана в ВТО - необходимая и ближайшая для 
страны задача, в рамках решения которой нужно усилить процессы индустриализации, «отойти от сырьевых ресурсов и 
создать другую экономику». 

По  мнению  президента,  внутренний  рынок  республики  слишком  мал  для  того  потенциала,  который  имеет 
несырьевая экономика Казахстана и для того, чтобы обеспечивать стабильный экономический прирост на уровне 7-9%. 
«Надо искать рынки за пределами Казахстана. Вот почему мы должны идти в ВТО, несмотря на всю сложность», - отметил 
он. 

5 сентября. Состоялась встреча президентов Киргизстана Курманбека Бакиева и России Владимира Путина. 
Выступая перед представителями СМИ, президенты двух стран выразили готовность к дальнейшему расширению 

сотрудничества.
Президент  РФ  В.Путин  с  удовлетворением  отметил,  что  свой  первый  рабочий  визит  после  официального 

вступления в должность Президента КР К.Бакиев совершает в Россию. Глава российского государства сказал далее, что 
Кыргызстан и  Россия плодотворно  сотрудничают  в  духе  стратегического  партнерства  по  разным направлениям -  и  на 
двустороннем  уровне,  и  в  рамках  международных  организаций.  В  частности  Президент  РФ  сделал  акцент  на 
взаимодействии в рамках ОДКБ. "Мы вместе решаем проблемы борьбы с терроризмом", - сказал В.Путин и подчеркнул, что 
Россия, как и прежде, готова осуществлять все договоренности и проекты с Кыргызстаном, особо отметив стремление к 
реализации планов в экономической сфере.

Глава РФ выразил надежду, что визит послужит хорошим импульсом для развития сотрудничества, прежде всего в 
области экономики.

В свою очередь, К.Бакиев отметил хорошие темпы развития торгового сотрудничества между двумя странами. Так, 
по словам главы Кыргызстана, товарооборот увеличился на 15,6 % по сравнению с предыдущим годом. "Это хорошая 
тенденция",  -  сказал  К.Бакиев,  подчеркнув,  что  Кыргызстан  и  впредь  будет  делать  все  возможное  для  развития 
интеграционных процессов. Президент КР выразил удовлетворение готовностью российской стороны к обсуждению ряда 
актуальных экономических вопросов. 

5  сентября.  В  Узбекистане  в  Законодательной  палате  Олий  Мажлиса  (парламента)  началось  заседание 
независимой Комиссии Олий Мажлиса по расследованию событий, произошедших в Андижане.

В  первый  день  заседания  данной  комиссии,  которое  вел  ее  председатель  М.Юлдашев,  был  заслушан  отчет 
следственно-оперативной группы Генеральной прокуратуры Узбекистана о результатах расследования.
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Следствием  установлено,  что  «теракты  в  Андижане  являлись  детально  спланированной  и  организованной 
внешними  деструктивными  силами  акцией  против  независимой  политики  Узбекистана,  его  национальных  интересов, 
направленной  на  изменение  существующего  конституционного  строя  и  создание  исламского  государства,  полностью 
отвечающего их геополитическим интересам».

«В августе 2004 года эти деструктивные силы с привлечением международно-террористических и религиозно-
экстремистских организаций "Исламское движение Туркестана" с базами в Афганистане и Пакистане, "Хизб-ут-Тахрир" со 
штаб-квартирой в городе Лондоне и одного из ее ответвлений - "Акрамийлар" запланировали совершение в Узбекистане 
террористических акций в мае этого года с целью захвата власти и свержения конституционного строя».

На  заседании  подчеркивалось,  что  «в  качестве  плацдарма  для  подготовки  к  терактам  "сценаристами"  была 
выбрана территория южных областей Кыргызстана, где в период с января по апрель с.г. иностранными инструкторами были 
обучены диверсионно-террористическим методам около 70 религиозных экстремистов. Помимо этого,  в ночь на 13 мая 
более 60 подготовленных и вооруженных боевиков из числа граждан Кыргызстана вторглись на территорию Узбекистана и 
принимали активное участие в террористических актах».

Всего, по данным следствия, в результате терактов погибло 187 человек, из них 60 мирных граждан, в том числе 2 
несовершеннолетних,  1  женщина;  31  сотрудник  правоохранительных  органов  и  военнослужащий  убиты  террористами. 
Заявлено, что «в ходе антитеррористических мероприятий ликвидированы 94 террориста».

В ходе терактов преступники захватили в заложники 70 человек, 15 из них были жестоко убиты.
Из  похищенных  334  единиц  огнестрельного  оружия  возвращено  255  единиц,  в  том  числе  180  автоматов,  59 

пистолетов, 11 винтовок, 4 пулемета и 1 гранатомет. Помимо этого, обнаружено и изъято 16 единиц огнестрельного оружия, 
завезенного террористами из Кыргызстана, в том числе 7 автоматов Калашникова и 2 снайперские винтовки со стертыми 
номерами, а также полуавтоматическая винтовка АR-15 производства США.

Как отмечалось на заседании, из 527 незаконно освобожденных лиц возвращены 496, ликвидированы шестеро, 
принимавших участие в терактах, в отношении остальных 25 человек проводятся оперативно-розыскные мероприятия.

В настоящее время следствие в отношении остальных 106 обвиняемых, принимавших непосредственное участие 
в терактах, находится на стадии завершения.

5  сентября.  Киргизстан  "подтвердил  готовность  обеспечивать  режим  наибольшего  благоприятствования  для 
российских инвесторов, действующих на территории Кыргызской Республики". Об этом говорится в совместном заявлении, 
которое приняли по итогам переговоров президенты России Владимир Путин и Киргизии Курманбек Бакиев.

"Достигнута  договоренность  добиваться  максимально  полной  реализации  существующих  возможностей,  в  том 
числе  путем  более  эффективного  использования  промышленного  потенциала  Кыргызской  Республики,  содействия 
модернизации  предприятий  машиностроения,  установления  прямых  межотраслевых  и  межзаводских  кооперационных 
связей", - отмечается в документе.

"Правительствам двух стран будет поручено ускорить процесс согласования и подписания межправительственных 
соглашений о поощрении и взаимной защите капиталовложений, а также о производственной кооперации", - говорится в 
заявлении.  "Отмечена  необходимость  совершенствования  договорно-правовой  базы,  регулирующей  вопросы 
гуманитарного сотрудничества, в том числе в сфере трудовой миграции", - подчеркивается в документе.

"Рассчитываю, что российскому бизнесу, который проявляет интерес к работе в Кыргызстане, будут обеспечены 
комфортные и благоприятные условия для реализации долгосрочных проектов", - сказал президент РФ. "Это положение мы 
зафиксировали в совместном заявлении", - отметил он. Укреплению торгово-экономических связей было уделено особое 
внимание на переговорах президентов России и Киргизстана. В.Путин отметил, что "на этом направлении у нас уже есть 
неплохие  заделы".  "Устойчиво  растет  объем  товарооборота,  несмотря  на  бурные  политические  процессы,  в  первом 
полугодии 2005 года он увеличился еще на 13 процентов", - сказал он.

"Мы сотрудничаем по очень  широкому кругу вопросов и  на  двустороннем уровне и в  рамках  международных 
организаций. В том числе в рамках ОДКБ мы вместе решаем проблемы борьбы с терроризмом и экономические планы 
неплохие намечены к реализации", - заявил В. Путин.

Главы  государств  отметили  необходимость  дальнейшего  углубления  взаимодействия  в  рамках  Шанхайской 
организации сотрудничества, призванной служить эффективным инструментом обеспечения региональной безопасности, 
экономического прогресса государств-членов ШОС.

В присутствии глав двух государств был подписан ряд документов.
Министр  финансов  России  Алексей  Кудрин  и  и.о.  министра  финансов  Киргизии  Акылбек  Жапаров  подписали 

межправительственное  соглашение  об  урегулировании  задолженности  республики  перед  Россией  по  ранее 
предоставленным кредитам. Кудрин и Жапаров также подписали дополнение к соглашению между правительствами России 
и Киргизстана об урегулировании задолженности республики перед РФ по ранее предоставленным кредитам от 5 декабря 
2002 года.

6 сентября.  В ходе межправительственных переговоров между Киргизстаном и Германией в г. Бонн подписано 
Соглашение об аннулировании долга Киргизии в размере 771 401,77 евро. Как отметили в пресс-службе Минфина страны, 
условия данного Соглашения предусматривают аннулирование долга в размере 771 401,77 евро при условии направления 
правительством КР 350 тыс. евро из республиканского бюджета на реализацию проекта по улучшению условий содержания 
и питание больных туберкулезом в учреждениях Главного Управления исполнения наказаний.

ФРГ  остается  одним  из  крупных  доноров  Киргизстана.  В  результате  двустороннего  сотрудничества  в  общем 
объеме правительством Германии было выделено 165,56 млн. евро финансовой и технической помощи. 

6 сентября. В Киргизии "Сессия парламента сегодня закрыта из-за отсутствия кворума". Такое объявление сделал 
замспикера Жогорку Кенеша (парламента) Болотбек Шерниязов. На сессию пришли лишь 46 депутатов. «Такое количество 
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депутатов не позволяет продолжать рассмотрение конституционного закона о правительстве. Работа сессии начнется в 
четверг»,  -  сказал  Б.Шерниязов.  Следует  отметить,  что  многие  депутаты,  несмотря  на  то,  что  5  сентября  все-таки, 
приступили к обсуждению проекта закона о правительстве, который был принят в первом чтении, 6 сентября выступали 
против его рассмотрения, считая его принятым в рамках старой конституции и для старой администрации президента.

"Зачем нам сегодня принимать закон, который был подготовлен для старой администрации президента и старой 
конституции.  Это не логично. Необходимо отложить рассмотрение этого закона и приступить к рассмотрению закона о 
структуре  правительства",  -  сказал  Кабай  Карабеков.  Другой  депутат  Кубатбек  Байболов  предложил  правительству 
разработать принципиально новый закон о правительстве, который будет соответствовать новым требованиям времени и 
внести  его  на  рассмотрение  палаты.  Другие  депутаты  предлагали  направить  закон  о  правительстве  на  рассмотрение 
комитета  по  конституционному  законодательству  и  государственному  устройству  с  тем,  чтобы  комитет  совместно  с 
правительством рассмотрел все спорные вопросы, обсудили все изменения и дополнения и вновь внесли на рассмотрение 
палаты. Однако предложения депутатов остались лишь на словах. Ни одного голосования по тому или иному предложению 
депутатов не было.

6  сентября.  Генеральная  прокуратура  Кыргызской  Республики  (КР)  сообщает,  что  при  попытке  покинуть 
Киргизстан на пограничном пункте "Ак жол" пограничниками КР был задержан бывший премьер-министр Н. Танаев. Как 
сообщает пресс-служба Генпрокуратуры, несмотря на то, что следствие было объективным, о чем сам Н. Танаев и его 
адвокат  М.  Максимович  заявляли  общественности,  Н.  Танаев  пытался  скрыться,  хотя  он  находился  под  личным 
поручительством. В связи с этим ему изменена мера пресечения личное поручительство на заключение под стражу. 

6 сентября.  "Сколько времени будет находиться американская военная база "Ганси" в аэропорту Манас - это 
вопрос двусторонних отношений между Кыргызстаном и США", -заявил во время пресс-конференции в Москве Президент 
Киргизстана  К.Бакиев.  "Все  зависит  от  того,  как  будет  развиваться  ситуация  в  Афганистане.  Там  осенью  состоятся 
парламентские выборы, потом время покажет. Как только ситуация в Афганистане нормализуется, будет поставлен вопрос 
о выводе военной базы", сказал К.Бакиев. В то же время он добавил, что во время его переговоров с министром обороны 
США Дональдом Рамсфелдом в Бишкеке поднимался вопрос о необходимости пересмотра условий соглашения между 
Киргизстаном и США по авиабазе. К.Бакиев сообщил, что "те расценки, которые существовали в 2001 году за размещение 
американкой военной базы "Ганси", нужно пересмотреть", чтобы экономика Кыргызстана получила от этого дополнительные 
вливания. "Рамсфелд согласился с увеличением расценок", заявил Президент Киргизстана. 

7  сентября.  Заявление  Генеральной  прокуратуры  Республики  Узбекистана  о  том,  что  отдельные  участники 
Андижанских  событий  прошли боевую подготовку  в  южных регионах  Киргизии  не  соответствует  действительности.  Как 
сообщил в своем обращении замсекретаря Совета безопасности КР В. Хан, по данным спецслужб и правоохранительных 
органов Киргизстана, какие либо факты использования территории южных областей республики в качестве плацдарма для 
подготовки к терактам и обучения религиозных экстремистов диверсионно-террористическим методам не выявлены. "Если 
узбекская сторона предоставит какие-либо данные, мы готовы их рассмотреть",- отмечает В. Хан в заявлении.

7 сентября. На пленарном заседании Мажилиса Парламента Республики Казахстан депутаты в соответствии с п.3 
ст.41 и пп.4 ст.56 Конституции РК приняли постановление об объявлении даты проведения очередных выборов Президента 
Республики Казахстан.

Согласно постановлению, выборы Главы государства в Казахстане пройдут 4 декабря 2005 года. Решение принято 
депутатами единогласно.

Как отмечают наблюдавшие за голосованием журналисты казахстанских средств массовой информации, никто из 
депутатов не задумывался даже на секунду. На всю процедуру ушло максимум 5 минут.

7  сентября.  Министерство  иностранных  дел  Туркмении  выступило  с  заявлением,  в  котором  опровергаются 
сообщения СМИ о якобы имеющих место планах размещения на территории республики американской военной базы. Ниже 
приводится полный текст заявления МИД Туркменистана:

"В  последнее  время  в  некоторых  российских  средствах  массовой  информации,  в  частности  в  газетах  "Труд", 
"Новые  известия",  "Газета",  "Независимая  газета",  "Время  новостей",  "Московский  комсомолец"  и  других  изданиях, 
опубликованы материалы о якобы имеющихся намерениях предоставить аэродром, расположенный в Марыйском велаяте 
Туркменистана, для размещения американской военной базы, находящейся в настоящее время на территории Узбекистана.

В этой связи Министерство иностранных дел Туркменистана уполномочено заявить, что подобная вымышленная 
информация абсолютно не соответствует действительности.

Деятельность  информационных  агентств  и  печатных  изданий,  распространяющих  такого  рода  лживую 
информацию и использующих при этом весьма сомнительные и нечистоплотные источники, носит явно спланированный и 
откровенно недружественный характер по отношению к Туркменистану.

Туркменистан  дорожит  статусом  постоянного  нейтралитета,  признанного  и  поддержанного  ООН  и  полностью 
соблюдает  свои  международные  обязательства,  главные  из  которых  –  не  вступать  в  военные  союзы  и  блоки  и  не 
размещать на своей территории военные базы иностранных государств".

7 сентября.  Россия согласилась реструктуризировать внешний долг Киргизстана на эвианских условиях, сумма 
которого составляет 183 млн. долларов США. Это означает, что сроки уплаты отодвигаются на 33 года, из которых первые 7 
лет – льготные, т.е. киргизская сторона должна в течение 7 лет выплачивать только проценты, а не основную сумму. Такое 
соглашение было подписано в начале недели во время визита президента Киргизстана К.Бакиева в Москву. Об этом на 
брифинге в агентстве "Кабар" сообщил и.о. министра финансов Акылбек Жапаров.

Более того, Киргизии удалось реструктуризировать процентное обслуживание своего долга перед Россией, т.е. 
растянуть на 23 года с 7-летним льготным периодом. По данным А. Жапарова, долг по процентам в течение 33 лет должен 
составить приблизительно 9,6 млн. долларов США. По его словам, из всего процентного долга обслуживания киргизская 
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сторона  будет  платить  только  15  %.  Остальные  85  %  -  капитализировать,  т.е.  присовокуплять  к  основному  долгу  и 
отодвигать на 23 года.

7 сентября.  Экс-премьер-министр Киргизстана Николай Танаев не собирался бежать из страны, он планировал 
съездить на один день в Алма-Ате (Казахстан) по частным делам. Об этом он должен был предупредить следователей и в 
этом заключается его единственная ошибка. Об этом в интервью радио "Азаттык" сообщил адвокат Н. Танаева Максим 
Максимович. 

По  мнению  М.Максимовича,  заключение  Н.Танаева  под  стражу  безосновательно,  не  было  необходимости 
прибегать к таким жестким мерам. Адвокат добавил, что бывший премьер-министр до этого регулярно приходил на допрос в 
генпрокуратуру, МВД и СНБ Киргизстана, отвечал на все вопросы следствия и не помышлял о бегстве из страны. Н.Танаев 
добровольно вернулся в Киргизию из России, чтобы ответить на все вопросы следователей и снять все обвинения в свой 
адрес, отметил М.Максимович.

Адвокат сообщил, что он поставил в известность российское правительство об этом факте, поскольку Н.Танаев 
является этническим русским.

7  сентября.  "Асар"  и  "Отан"  намерены  на  своих  внеочередных  съездах  инициировать  создание  Народной 
коалиции Казахстана в поддержку кандидатуры действующего президента Нурсултана Назарбаева.

Об этом на пресс-конференции в Алма-Ате заявили председатель РП "Асар" Дарига Назарбаева и исполняющий 
обязанности председателя РП "Отан" Бахытжан Жумагулов.

"Наступил  тот  самый  момент  истины,  когда  нужно  всем  политическим  партиям,  занимающим  конструктивную 
позицию, поддерживающим политику действующего президента страны, отбросить свои личные амбиции, мелкие обиды и 
претензии и объединиться для того, чтобы победить", - заявила Д.Назарбаева.

"Мы пришли к единому мнению вынести на рассмотрение наших съездов вопрос о совместном создании Народной 
коалиции в поддержку действующего президента. Я думаю, что это очень своевременная инициатива и то, что завтра мы 
вынесем этот вопрос на съезд, тоже своевременно", - сказал Б. Жумагулов. 

8 сентября. Подано первое заявление на участие в выборах Главы государства. Заявление о выдвижении своей 
кандидатуры  на  участие  в  выборах  Президента  РК  подал  действующий  сенатор  от  Карагандинской  области  Уалихан 
Кайсаров, передает Казинформ.

8  сентября.  В  Сочи  завершилось  12-е  заседание  российско-китайской  межправительственной  комиссии  по 
военно-техническому сотрудничеству. Делегации возглавляли министры обороны - Сергей Иванов и Цао Ганчуань.

С.Иванов на конференции по итогам встречи сообщил, что достигнута договоренность о поставке в КНР военно-
транспортных  самолетов  Ил-76  и  самолетов-заправщиков  Ил-78.  О  возможности  продажи  30  самолетов  Ил-76  стало 
известно еще в августе после завершения беспрецедентных российско-китайских военных учений на полуострове Шаньдун. 
С.Иванов не раскрыл возможную сумму контракта или точное число самолетов, сказав лишь о поставке "штатной партии" 
машин.

Как сообщают российские СМИ, в КНР будет поставлено до 40 самолетов, включая четыре "летающих танкера" 
Ил-78. Сумма сделки - около 1 млрд долл. Львиная доля этих денег достанется российским предприятиям, но собирать 
самолеты будут на заводе в Ташкенте, занимавшемся производством "Илов" еще в советские времена. Как сообщается, 
Узбекистан заработает на этом контракте десятки миллионов долларов.

9  сентября.  Действующий  президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  дал  согласие  баллотироваться  на 
предстоящих выборах главы государства от республиканской политической партии "Отан".

"Я заявляю о своем согласии баллотироваться от партии "Отан" кандидатом на пост президента Казахстана", - 
сказал Н. Назарбаев.

В ходе работы внеочередного 8-го  съезда РПП "Отан" принято постановление о выдвижении кандидатуры Н. 
Назарбаева на пост президента республики на предстоящих выборах. За это решение участники съезда проголосовали 
единогласно.

9 сентября. Генпрокуратура Кигистана заявляет, что совместные с узбекской стороной поиски центров подготовки 
экстремистов на юге страны не дали подтверждения заявлениям органов прокуратуры Узбекистана.

По ходатайству Генпрокуратуры Узбекистана о правовой помощи, направленному в рамках расследования ими 
уголовного  дела  по  андижанским  событиям,  дважды  правоохранительными  органами  Киргизия  при  непосредственном 
участии  представителей  узбекской  стороны  проводились  оперативные  и  следственные  мероприятия  по  установлению 
местонахождения  полигонов  для  обучения  диверсионно-террористическим  методам  экстремистов  на  юге  республики. 
Однако, проведенными совместными мероприятиями утверждение Генеральной прокуратуры Узбекистана о существовании 
таковых не нашло своего подтверждения. Об этом отмечается в сообщении Генпрокуратуры Киргизстана.

Как сообщает пресс-служба Генпрокуратуры Киргизстана, в июне-июле 2005 года Генпрокуратурой Узбекистана 
были переданы материалы уголовного дела в отношении 39 граждан Киргизстана, которые незаконно пересекли киргизско-
узбекскую госграницу, и находились в местах массовых беспорядков, имевших место в мае текущего года в г. Андижан.

В настоящее время органами прокуратуры республики с  учетом имеющихся  по делу доказательств участия в 
массовых беспорядках, трем лицам предъявлено обвинение и избрана мера пресечения, в том числе и в виде содержания 
под стражей. В отношении остальных лиц проводятся дополнительные мероприятия по установлению их причастности к 
вышеуказанным преступлениям. 

10  сентября.  В  Ташкенте  в  отеле  "Интерконтиненталь"  состоялась  торжественная  церемония  подписания 
Соглашения  о  создании консорциума  инвесторов  по  проекту  проведения  геологоразведочных  работ  в  узбекской  части 
Аральского  моря  между  Национальной  холдинговой  компанией  "Узбектефтегаз",  Национальной  компанией  "Петронас 
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Чаригали  Сдн.  Бхд."  (Малайзия),  компанией  "Лукойл  Оверсиз  Холдинг  ЛТД.",  Корейской  Национальной  нефтяной 
корпорацией и компанией "СиЭнПиСИ Интернэшнл ЛТД" (Китай).

Каждый  партнер  имеет  равные  доли  в  Консорциуме.  Последующие  переговоры  намечается  провести  по 
подготовке  Соглашения  о  разделе  продукции  (СРП)  на  геологоразведку  и  разработку  нефтегазовых  месторождений  в 
узбекской части Аральского моря. Его планируется подписать в 2006 году, после чего начнутся сейсмические работы на 
контрактном  участке.  Геологические  исследования,  проведенные  НХК  "Узнефтегаз"  и  зарубежными  компаниями, 
свидетельствуют о высоком углеводородном потенциале территории Аральского моря.

В  результате  проведенных  работ  специалистами  НХК  "Узбекнефтегаз"  за  последние  семь  лет  в  Устюртском 
регионе  открыто  восемь  газоконденсатных  месторождений:  Бердах,  Восточный  Бердах,  Сургиль,  Северный  Арал, 
Шагырлык, Северный Бердах, Учсай и Шеге.

10  сентября.  Оппозиционное  объединение  правых  и  левых  сил  "За  справедливый  Казахстан"  объявило 
Жармахана Туякбая своим кандидатом в президенты страны на предстоящих 4 декабря выборах.

По  законодательству,  Центризбирком  может  регистрировать  кандидатов  от  инициативных  групп,  собравших 
установленное число подписей либо лиц, выдвинутых партиями и общественными объединениями. Туякбай, которому 57, 
был генеральным прокурором Казахстана, спикером мажилиса (нижней палаты парламента), а затем перешел в оппозицию 
Назарбаеву.

На  съезде  оппозиции  Туякбай  обозначил  основные  пункты  своей  предвыборной  платформы,  заявив  о 
необходимости повысить уровень жизни населения.

"Главная задача - борьба с бедностью",  -  заявил он,  сообщив, что каждый четвертый житель 15-миллионного 
Казахстана получает доходы нижепрожиточного минимума. В качестве одной из мер Туякбай предлагает обложить особым 
налогом покупку физическими лицами предметов роскоши.

На съезде были зачитаны приветственные обращения лидеров оппозиции -экс-губернатора Павлодарской области 
Галымжана  Жакиянова,  отбывающего  срок  за  экономические  преступления,  и  живущего  в  эмиграции  Акежана 
Кажегельдина, бывшего премьер-министра, заочно приговоренного на родине к 10 годам тюрьмы за коррупцию.

12 сентября. В Астане открылось пленарное заседание II Гражданского форума с участием главы государства 
Нурсултана Назарбаева.  Цель форума - дальнейшая консолидация сектора НПО, его конструктивное взаимодействие с 
госорганами и бизнес-сектором.

Основными  задачами,  подлежащими  обсуждению в  ходе  его  работы,  являются  выработка  и  принятие  всеми 
заинтересованными сторонами казахстанской модели формирования неправительственного сектора, продолжение диалога 
неправительственных организаций с органами власти, обсуждение проекта Концепции развития гражданского общества в 
РК на 2006-2011 годы, вопрос создания "социального кластера" власть - НПО - бизнес и другие.

В  заседании  принимают  участие  делегаты,  представители  администрации  и  правительства  РК,  депутаты 
парламента,  представители иностранных посольств в  Казахстане,  международных и иностранных неправительственных 
организаций, министерств, местных исполнительных органов, консультативно-совещательных органов, бизнес-структур.

12  сентября.  Расследование  уголовного  дела  в  отношении бывшего  председателя  Центризбиркома  Киргизии 
Сулаймана Иманбаева окончено и направлено в суд. Об этом сообщила пресс-служба Генеральной прокуратуры КР.

С.Иманбаеву предъявлено обвинение по ст. 304 ч.3 и 305 ч.2 УК КР (злоупотребление служебным положением и 
превышение должностных полномочий).

В ходе следствия, как отмечается в пресс-релизе, установлено, что в период проведения выборов в ЖК КР по 
Университетскому  избирательному  округу  №1  со  стороны  политической  партии  «Алга,  Кыргызстан!»,  «проводилось 
незаконное финансирование кандидата в депутаты Бермет Акаевой».

В  сообщении  генпрокуратуры,  говорится,  что  «денежные  средства  на  предвыборную агитацию  должны были 
расходоваться исключительно из  избирательного фонда кандидата, то есть в данном случае из  избирательного фонда 
Б.Акаевой, не предпринял никаких мер и никак не отреагировал на данный факт, чем нарушил требования ст.ст.51 п.1, 2, 30 
п.10, 36 п.3 Кодекса «О выборах».

12  сентября.  Спецкомиссия парламента Киргизии поддержала представление генпрокурора страны Азимбека 
Бекназарова о привлечении к  уголовной ответственности Айдара Акаева (старшего сына экс-президента),  получившего 
депутатский мандат в марте этого года. 

Айдар Акаев обвиняется в отмывании денег и незаконном завладении собственностью. Против него может быть 
возбуждено сразу пять уголовных дел. В частности, прокуроры говорят о покупке автомашин стоимостью 140 и 60 тыс. 
долларов и постройке собственного дома отдыха на берегу Иссык-Куля (1 млн. 112 тыс. долларов).

В настоящее время Айдар Акаев скрывается в Казахстане. А.Бекназаров заявил, что как только парламент лишит 
Айдара Акаева депутатской неприкосновенности, ордер на его арест будет выдан немедленно.

12 сентября. Решением Ташкентского городского суда по гражданским делам на шесть месяцев приостановлена 
деятельность узбекистанского представительства международной неправительственной организации IREX.

Суд  рассмотрел  представление  Министерства  юстиции,  в  котором  говорится  о  нарушении  "Айрексом" 
законодательства  Узбекистана.  В  частности,  в  представлении  отмечается:  "Ряд  программ,  выполняемых 
представительством IREX, не соответствуют целям создания международной организации IREX и целям представительства 
в Узбекистане".

"Представительство IREX отказало предоставить подробную информацию о гражданах Узбекистана (списки и т.д.), 
прошедших в период с 2004 года по сегодняшний день обучение в США, – продолжает министерство, – а также списки 
участников мероприятий, проведенных представительством".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

157



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Минюст обосновал свои претензии к IREX и отказом посольства США в Узбекистане сделать прозрачными эти 
сведения.

Международный совет по исследованиям и обменам IREX был создан в США в 1968 году и осуществляет свою 
работу в более 30 странах мира.

В Узбекистане IREX работает с 1994 года по 8 программам Госдепартамента США и 1 программе американского 
Агентства  по  международному  развитию,  направленным  на  обмен  студентами,  внедрение  компьютеров  и  интернет  в 
школах, поддержку развития гражданского общества страны.

12 сентября. Свое мнение о кандидатуре Марата Салиевича Бакиева, который представлен на должность посла 
Киргизстана в Германии и прошел процедуру одобрения в МИД и парламенте высказала и.о. министра иностранных дел КР 
Роза Отунбаева. "По этому поводу я разговаривала с президентом. Марат Бакиев занимал различные ответственные посты 
в государственных учреждениях, был главой судебного департамента министерства юстиции, депутатом парламента, где 
был руководителем комитета по международным связям, непосредственно участвовал в создании регионального центра 
Шанхайской организации сотрудничества", - сказала Р.Отунбаева в интервъю Радио «Азаттык».

По ее словам, М.Бакиев имеет опыт научной деятельности, работал в университете и владеет немецким языком. 
"Все это было учтено. Кроме того, как я поняла из беседы с президентом, Курманбек Салиевич, по его словам, хотел бы 
удалить его от эпицентра политической жизни", - говорит Р.Отунбаева. 

12 сентября.  На встрече руководства образования Киргизстана с мэром г.  Москвы Юрием Лужковым принято 
решение  об  обеспечении  русскоязычных  школ  учебниками.  На  встрече  представителей  работников  образования 
республики  с  руководством  Департамента  образования  г.  Москвы  также  достигнута  договоренность  о  возможности 
обучения  киргизстанских  студентов  в  Москве.  Об  этом  сообщил  на  пресс-конференции  в  Доме  правительства  КР 
замминистра образования Анатолий Иванников.

В рамках Дней Киргизстана в Москве, в ходе "круглого стола" с участием директоров школ были обсуждены такие 
вопросы,  как  использование  инновационной  методики,  управление  школой  в  современных  условиях,  демократизация 
школьного процесса.

13  сентября.  В  министерстве  финансов  Киргизстана  подписаны  Обменные  ноты  между  правительствами 
Кыргызской Республики (КР) и Японии по реструктуризации внешнего долга Киргизии по ранее предоставленным кредитам 
правительства  Японии.  Как  сообщает  пресс-служба  Минфина,  реструктуризация  долга  КР  правительством  Японии 
предоставлена  на  льготных  условиях:  сумма  реструктуризации  задолженности  КР  перед  правительством  Японии  - 
26,290,401,386 японских йен, что составляет 239 млн. долларов США.

Всего за время независимости Киргизстан получил от правительства Японии помощи на общую сумму 420 млн. 
долларов США. Основная часть средств направлялась на поддержку и реабилитацию инфраструктуры. За счет грантов 
Японии улучшалось материальное обеспечение социальной сферы и сельского хозяйства.

Япония  –  четвертая  страна,  с  которой  вопрос  обслуживания  внешнего  двустороннего  долга  решен  в  рамках 
протокола Парижского клуба. Остается завершить переговоры с двумя странами: Данией, Турцией.

Как  заявил  на  церемонии  подписания  статс-секретарь  Минфина  Эмирлан  Торомырзаев,  достигнутые 
договоренности значительно облегчили долговое бремя Киргизстана, сделав его посильным для страны. Если ранее (в 
1999-2000 годах) республика выделяла около 30 % доходов республиканского бюджета на обслуживание внешнего долга, 
то теперь эта сумма составляет 14 %. В будущем она не будет превышать пороговой черты в 12 с половиной процентов, 
считает Э.Торомырзаев. 

14 сентября.  Как  сообщает информагентство  Вести УЗ,  Европейский  союз отказался от  идеи  ввести  санкции 
против Узбекистана, который не согласился на международное расследование массовых беспорядков в Андижане в мае 
2005 года. Об этом сообщил на условиях конфиденциальности источник в дипломатических кругах Ташкента.

По  его  словам,  против  санкций  возражает  Германия.  Она  имеет  в  Узбекистане  значительные  экономические 
интересы. Берлин был поддержан и рядом других стран ЕС, у которых сложились хорошие двухсторонние отношения с 
Узбекистаном, уточнил источник.

В подтверждение этому пришло и сообщение ИТАР-ТАСС из Брюсселя. Источник в Европейской комиссии заявил, 
что сотрудничество ЕС с Узбекистаном продолжается в тех же формах и тех же объемах, что и до кризиса в Андижане.  
Правда,  единственным  его  каналом  остается  программа  технического  содействия  ТАСИС.  Через  нее  на  проекты  в 
Узбекистане  ежегодно  направляется  от  8  до  12  млн.  евро.  Эти  средства  идут  на  поддержание  экономических  и 
политических реформ, борьбу с бедностью, развитие основ гражданского общества. И это, конечно, капля в море для 25-
миллионной страны.

14 сентября.  11 граждан Узбекистана в течение 2-3 дней будут отправлены в третьи страны. Об этом сообщил 
глава Департамента Миграционной службы Киргизии Зафар Хакимов.

11 граждан находившихся в следственном изоляторе города Ош, подпадут под юрисдикцию УВКБ ООН, сказал он. 
Хакимов добавил, что соответствующее решение Генпрокуратура КР приняла 13 сентября.

В отношении оставшихся 4 граждан в настоящее время идут судебные разбирательства. Напомним, суд первой 
инстанции отменил решение Департамента миграционной политики, об отказе выдачи статуса беженцев.

Как  сообщил  З.Хакимов,  граждане  Узбекистана,  отправленные  28  июля  в  Румынию,  в  октябре-ноябре  будут 
переправлены в другие страны. В настоящее время принять граждан Узбекистана изъявили желание 12 стран мира. Среди 
них скандинавские страны, страны Восточной Европы, такие как Чехия, Швеция, Финляндия, Норвегия, Великобритания, 
Канада, США, Австралия. 
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14  сентября.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  сдавал  вступительный  экзамен  по  знанию 
государственного языка. Президент полностью удовлетворил лингвистическую комиссию и получил, таким образом, допуск 
к следующему туру участия в предстоящих 4 декабря президентских выборах.

«Я  выполнил  требования  по  проверке  знаний  казахского  языка,  оценку  положительную  получил»,  -  сообщил 
журналистам  довольный  Нурсултан  Назарбаев  по  окончании  экзамена.  Президент  напомнил,  что  проверка  знаний 
государственного языка кандидатом в президенты предусмотрена Конституцией и выборным законодательством.

14  сентября.  В Нью-Йорке  состоялась  стреча  президента  Киргизии  Курманбека  Бакиева  с  представителями 
деловых  кругов  США.  Как  сообщает  пресс-служба  президента  КР,  во  встрече  принял  участие  спецпредставитель 
государственного секретаря США по торговле и бизнесу Франк Мармуд.

Глава Киргизстана рассказал об инвестиционных возможностях страны,  экономических реформах и пригласил 
американских бизнесменов в республику для изучения рынка на месте.

«На встрече присутствовали представители таких крупных, всемирно известных компаний, как General Electronic, 
Bank of New York, Royal Bank of Canada, The Boing Company и др.», - сообщает пресс-служба.

В  своих  выступлениях  бизнесмены,  по  данным пресс-службы,  «проявили интерес  к  ряду  отраслей  экономики 
Киргизстана,  таким  как  коммуникации  и  связь,  банковская  сфера,  гидроэнергетика,  авиация,  а  также  туризм». 
«Представители деловых кругов выразили готовность оказать техническую и консультационную помощь и сказали,  что 
готовы вкладывать инвестиции в экономику республики», - сообщает пресс-служба.

14 сентября. Оппозиция Казахстана не намерена выводить людей на улицы в случае неудачи на президентских 
выборах, заявил на брифинге в Центризбиркоме республики лидер объединенной оппозиции Жармахан Туякбай. "Мы не 
ставим  цели  выводить  людей  на  улицы,  мы  законопослушные  граждане  и  будем  стараться  все  проблемы,  которые 
возникнут в этой предвыборной кампании, решать в рамках правового поля",  -  заявил Туякбай. "За фальсификацию на 
выборах существует уголовная ответственность", - подчеркнул он.

Туякбай в четверг в Центризбиркоме успешно сдал экзамен на знание государственного (казахского) языка. 

Невероятные приключения американцев и русских в Туркестане
06.09.2005. Независимая газета

Владимир Иванов, Игорь Плугатарёв, Виктория Панфилова
Президент Узбекистана готов выплатить США 100–130 миллионов долларов за вывод авиабазы из  

Ханабада
Пентагон оперативно решил проблему, которую ему создал Узбекистан, потребовав в 180-дневный срок вывести с 

территории республики американскую авиабазу «Ханабад». Американцы из Узбекистана уйдут, причем, возможно, даже 
раньше  определенного  Ташкентом  срока.  Причем  уйдут  недалеко  –  в  соседнюю  Туркмению.  Как  сообщила  вчера 
радиостанция  «Немецкая  волна»  со  ссылкой  на  неназванные  источники  в  туркменском  военном  ведомстве,  вся 
материальная часть и личный состав авиабазы «Ханабад» уже начинают подготовку к переброске на бывший советский 
аэродром стратегической авиации «Мары-2». По информации из Ашхабада, в Мары уже все готово к приему американских 
самолетов. Работы по модернизации взлетно-посадочной полосы местного аэродрома, а также объектов инфрастуктуры 
выполнены строительными компаниями из Объединенных Арабских Эмиратов. Стоимость работ не разглашается, однако, 
как сообщил «НГ» источник, близкий к Минобороны Туркмении, недавно в Мары побывала комиссия из Пентагона, которая 
обследовала состояние аэродрома и признала его пригодным к эксплуатации.

Вопрос о  переброске американской авиабазы из  Узбекистана в Туркмению был окончательно решен,  судя по 
всему, во время недавнего визита в Ашхабад главы Центрального командования США генерала Джона Абизейда и его 
многочасовых переговоров с президентом Сапармуратом Ниязовым и туркменскими генералами.

Не сразу и не вдруг 
Такой  поворот  событий  был  прогнозируемым.  Тут  и  рост  антиамериканских  настроений  в  Узбекистане, 

усилившихся после беспрецедентного нажима Вашингтона на официальный Ташкент после жесткого подавления майских 
волнений в Андижане – американцы, как и весь Запад, потребовали тогда от президента Ислама Каримова согласия на 
подключение  к  расследованию  международных  экспертов.  Отношения  между  Ташкентом  и  Вашингтоном  еще  больше 
обострила  поддержанная  США,  несмотря  на  резкие  протесты  Каримова,  эвакуация  на  Запад  узбекских  беженцев  из 
Киргизии.  Первым  антиамериканскую  позицию  обозначил  специальной  нотой  узбекский  МИД,  поставив  вопрос  о 
«нецелесообразности»  дальнейшего  пребывания  американской  авиабазы на  территории  страны.  Потом  было  жесткое 
заявление Службы национальной  безопасности Узбекистана,  а  затем и  специальное  постановление Сената узбекского 
парламента. Причем сенатский документ отличается явно не депутатской жесткостью формулировок. «Сенат Республики 
Узбекистан не видит никаких оснований для продолжения действий соглашения,  подписанного 7  октября 2001 года по 
аэродрому «Ханабад», и считает необходимым осуществить все установленные процедуры по завершению пребывания на 
нем американского контингента», – отмечается в постановлении.

Сенаторы посчитали, что создававшаяся четыре года назад американская авиабаза «Ханабад» для поддержки 
антитеррористической операции против афганских талибов и действующих в регионе сил международного терроризма с 
окончанием активных боевых действий в Афганистане «потеряла смысл». Комментируя это решение Ташкента, один из 
инициаторов августовского постановления,  председатель комитета по вопросам внешней политики Сената Узбекистана 
Садик Сафаев в телефонном интервью «НГ» подчеркнул, что вопрос о необходимости вывода американской авиабазы из 
Ханабада возник «не сейчас и не вдруг». Этот вопрос правительством Узбекистана поднимался еще в 2002 году. «Надо 
было определить статус, временные рамки и условия использования инфраструктуры. Ведь базы в Ханабаде не было. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

159



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Реально  американцам  было  предоставлено  лишь  право  на  временное  использование  ханабадского  аэродрома  и 
территории Узбекистана для транзитных полетов и при проведении поисково-спасательных и гуманитарных операций в 
Афганистане. Причем лишь на время проведения активных военных действий в этой стране. Всем ясно, что активная фаза 
афганской операции закончилась, значит, исчерпывается и американская миссия в нашей стране».

Кто придет на смену американцам 
В  Ташкенте  упирают  на  то,  что  американские  военные  загодя  были  поставлены  в  известность  о  решении 

узбекского руководства прервать действие соглашения 2001 года. Как сказал «НГ» высокопоставленный представитель 
Минобороны Узбекистана, для того чтобы свернуть свое военное присутствие в Ханабаде, у Пентагона есть «значительный 
запас  времени  –  как  минимум  пять  месяцев».  По  мнению  источника  «НГ»,  «это  вполне  нормальный  срок,  поскольку 
авиабаза мобильна и для ее вывода американцам хватит и десяти дней».

О дальнейшей судьбе освобождающейся базы в Ханабаде узбекские военные предпочитают не говорить.  Как 
заявляют  в  военном  ведомстве  республики,  «пока  этот  объект  останется  в  распоряжении  Минобороны Узбекистана». 
Формулировка «пока» возникла не случайно. Использовать авиабазу в Ханабаде в своих интересах Узбекистан не будет – у 
него  нет  собственных  полноценных  военно-воздушных  сил.  Значит,  американцев  в  Ханабаде  кто-то  заменит  –  не 
простаивать же отличному аэродрому. Тут,  как говорится,  возможны варианты. Как сказал «НГ» президент российского 
Фонда  востоковедческих  исследований  Сергей  Лузянин,  не  следует  обращать  серьезного  внимания  на  заявления 
руководства Узбекистана о том, что страна взяла курс на полное свертывание иностранного военного присутствия. «Тут 
возможен элементарный торг – с той же Россией, с ШОС, в частности с усиливающим свое влияние в этой организации 
Китаем.  Нельзя исключать, что, несмотря на все жесткие заявления в адрес США,  Ташкент держит в уме и запасной, 
американский вариант. Здесь есть некая резервная ниша, которая держится руководством Узбекистана, что называется, 
про запас.

Шанс для России 
Есть своя версия возможного развития событий вокруг американского военного присутствия в Узбекистане и у 

российских  военных  экспертов.  В  частности,  руководитель  российского  Центра  военного  прогнозирования  полковник 
Анатолий Цыганок не исключает, что президент Узбекистана Ислам Каримов всерьез решил освободиться от американских 
гостей и даже готов выплатить США за немедленный вывод авиабазы из Ханабада 100–130 млн. долларов. По словам 
эксперта, «вполне вероятно, что на оставляемую американцами базу в Ханабаде положит глаз Шанхайская организация 
сотрудничества  (ШОС),  которая  может  разместить  здесь  собственную  смешанную  авиагруппу  под  предлогом 
антитеррористического  противостояния  в  Центрально-Азиатском  регионе».  «Кстати,  –  отметил  полковник  Цыганок,  – 
региональная группа ШОС в Узбекистане за последние месяцы выросла в 3 раза».

При этом он отметил, что у Узбекистана такой огромной суммы денег нет и не будет. Следовательно, спонсорами 
могут  выступить  только  члены  Шанхайской  организации  сотрудничества  (ШОС),  куда  помимо  России  и  Китая  входят 
Узбекистан, Казахстан, Киргизия и Таджикистан. ШОС не упустит шанса занять освобождающийся стратегически важный 
объект.  Но  обещанные  Исламом  Каримовым  американцам  миллионы  долларов  реально  могут  дать  (взаймы  или 
безвозмездно) только Россия или Китай, считает полковник Цыганок.

Вероятность  появления в  Ханабаде неких структур  ШОС,  в  том числе и российских,  подтверждает  еще одно 
обстоятельство. По данным агентства «Фергана.ру», в середине августа Ташкент с конфиденциальным визитом посетил 
директор  ФСБ  России  Николай  Патрушев.  Этот  визит,  по  версии  агентства,  был  вызван  обеспокоенностью  Кремля 
информацией  о  неких  закулисных  переговорах  между  Узбекистаном  и  США  относительно  перспектив  дальнейшего 
присутствия американцев на военной базе «Ханабад». Патрушева принял президент Узбекистана Ислам Каримов. Конечно, 
Вашингтон  будет  добиваться,  чтобы  после  ухода  американских  военных  из  Узбекистана  ханабадский  аэродром  не 
использовали ни Россия, ни Китай, ни другие антитеррористические вооруженные структуры стран – членов ШОС. Однако, 
считает российский военный эксперт, Москва вряд ли упустит благоприятный шанс и постарается раньше других занять 
этот узбекский аэродром.

Туркменбаши получает гарантии 
Есть  вопросы  и  в  связи  с  будущим  местом  дислокации  американской  авиабазы.  Главный  из  них  –  зачем 

американское военное присутствие понадобилось «вечно нейтральному» Туркменистану? Ведь у президента этой страны 
Сапармурата Ниязова есть, кажется, все: газ, нефть, беспрецедентные иностранные, в том числе и западные, инвестиции. 
Как полагает в этой связи военный эксперт Анатолий Цыганок, согласие на размещение в Мары американской авиабазы 
может быть продиктовано боязнью Туркменбаши потерять власть. В этом смысле присутствие в Туркмении американской 
авиабазы станет реальным подтверждением того, что США закрывают глаза на «художества» Туркменбаши внутри страны 
и даже становятся гарантами стабильности его режима, отметил Цыганок.

Из досье «НГ» 
Военная база Карши-Ханабад (именуемая американскими военными К-2) действует на территории Узбекистана с 

октября 2001 года. Тогда с началом проведения США и их союзниками так называемой «операции возмездия» против 
талибов  в  Афганистане  между  Вашингтоном  и  Ташкентом  было  достигнуто  двустороннее  соглашение  о  размещении 
американских военнослужащих и военной техники на территории Узбекистана.

Во времена Советского Союза это была вторая по величине база ВВС, на которой дислоцировались тяжелые 
стратегические бомбардировщики Ту-22М и Ту-95, которые использовались для вторжения советских войск в Афганистан.

По данным американских источников, в момент прихода американцев в Ханабад здешний аэродром и вся его 
инфраструктура  были  в  полном  запустении,  а  взлетно-посадочная  полоса,  предназначенная  для  посадки  тяжелых 
самолетов  (в  этом,  собственно,  и  состоит  стратегическое  значение  Ханабада),  была  заросшей  и  полуразрушенной. 
Пентагон в кратчайшие сроки провел масштабную реконструкцию всей базы и восстановил ее стратегический статус. На 
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реконструкцию аэродрома с  целью удвоения площади парковочных  стоянок  авиационной  техники  США  израсходовали 
около 5 млн. долл. На территории базы были построены жилые помещения для персонала, столовая, спортивный центр и 
кинотеатр.  Ныне  К-2  используется  не  только  для  операций  по  переброске  гуманитарных  грузов  (которые  потом 
отправляются  автотранспортом  по  горным  дорогам  на  север  Афганистана,  в  Мазари-Шариф),  но  и  для  дозаправки 
американских военных самолетов, включая и тяжелую авиацию.

В настоящее время, по данным тех же американских источников, в Ханабаде дислоцируется от 20 до 30 тяжелых 
транспортных  самолетов  С-130Н  и  C-17.  Персонал  базы  составляет  1750  человек,  из  которых  900  являются 
военнослужащими ВВС, 400 – армии и 450 – гражданскими служащими.

Визиты высокопоставленных чиновников США в Туркмению за последние два года: 
2004 год – визит заместителя помощника Государственного секретаря США Линн Паско. Вашингтон подтвердил 

свою поддержку туркменского нейтралитета.
2004 год – рабочий визит главы Центрального командования США генерала Джона Абизайда.
2004  год –  официальный  визит  в  Ашхабад  заместителя  командующего  Центральным  командованием  США 

генерал-лейтенанта Лэнса Смита.
2005 год – двухдневный визит главы Центрального командования США генерала Джона Абизайда в Ашхабад. 

Обсуждены аспекты дальнейшего взаимодействия Туркмении и США в обеспечении мира и безопасности.

Гробовщик
07.09.2005. Globalrus. Ru

Дмитрий Верхотуров
Назарбаев предложил альтернативу СНГ
Сразу же по возвращению с саммита стран СНГ в Казани, 1 сентября президент Республики Казахстан Нурсултан 

Назарбаев выступил с программной речью в казахском парламенте. В этой своей речи Назарбаев заявил о том, что настало 
время  для  более  тесного  экономического  и  политического  сотрудничества  между  государствами  Центральной  Азии,  и 
сообщил, что примерно через месяц будет представлен на рассмотрение проект создания такой организации. 

Этот  план  пока  был  обнародован  только  в  самых  общих  чертах,  однако  грандиозный  замысел  казахского 
президента уже просматривается. По существу, Назарбаев предложил создать новый союз, замещающий по большей части 
функций Содружество Независимых Государств, кроме, разве, что военного сотрудничества. Назарбаев предложил создать 
единое региональное хозяйственно-экономическое пространство, таможенный союз и даже ввести единую валюту. 

Идея эта не новая. Абрисы ее Назарбаев докладывал на своем знаменитом выступлении в МГУ в 1994 году, когда 
он выдвинул оригинальное понимание идеи евразийства, под которой разумелось лидерство Казахстана в Центральной 
Азии. Некий прообраз союза был опробован при создании организации "Центрально-Азиатского сотрудничества" (ЦАС) в 
феврале 2002 года. Но более конкретно об идее центральноазиатского союза он высказывался в феврале 2005 года, а 
теперь, после саммита СНГ, Назарбаев трансформировал эту идею в практически готовый политико-экономический проект. 

Вне всякого сомнения, саммит СНГ и это выступление казахского президента тесно связаны между собой. Здесь 
мы  видим,  скорее  всего,  определенное  отношение  к  СНГ  со  стороны  Казахстана,  когда  на  саммите  Назарбаев 
высказывался  за  реформирование  Содружества,  а  у  себя  на  родине  завел прямо  противоположные  речи  о  создании 
организации, которая, по существу, упраздняет СНГ. 

Принимая во внимание события последнего времени:  саммит ШОС с успешным выступлением стран региона 
против США,  покупку  китайской компанией SNPC казахской PetroKazakhstan,  отказ  от  активного  участия в  работе  СНГ 
Туркменистана, - можно уловить некоторую тенденцию. Скорее всего, она заключается в том, что для себя среднеазиатские 
страны уже  поставили крест  на  Содружестве  как  на  неинтересной  и  неперспективной  организации.  СНГ  должно было 
обеспечить сохранение единого экономического пространства, но политика России практически свела эти надежды к нулю. 

Во-первых, Россия приняла решение о вступлении в ВТО без согласования с партнерами по СНГ, просто поставив 
их  перед  фактом скорого  резкого  изменения  условий  для  бизнеса.  Тот  же  Казахстан  был  вынужден  также  заявить  о 
желательности вступления в ВТО в 2006 году. 

Во-вторых, Россия пыталась создать экономическое пространство без участия среднеазиатских стран, с Украиной 
и  Беларусью.  Для объяснения  этой странной  политики была придумана  идея о  “разноскоростной интеграции".  Старые 
проблемы,  вроде  согласования  цен  и  объемов  покупки  туркменского  газа  Россией  или  размежевания  российских  и 
казахских железных дорог, остались неразрешенными. 

Сейчас  страны  Средней  Азии  пошли  по  пути  поиска  новых  партнеров.  Туркменистан  завязывает  тесные 
отношения с Украиной и Ираном, а Казахстан постепенно прокладывает дорогу в Китай. Через некоторое время основные 
игроки в регионе перестанут нуждаться в СНГ, как таковом. Видимо, речь Назарбаева является элементом подготовки к 
такому решению – отказу от участия в Содружестве и смене приоритетов во внешней политике.

Лебедь, рак и щука
08.09.2005. Globalrus. Ru

Андрей Грозин
Что ждет инициативу Назарбаева?
С мнением Дмитрия Верхотурова о том, что постсоветские азиатские государства “пошли по пути поиска новых 

партнеров”,  а  СНГ  им  более  не  интересен,  можно  было  бы  согласиться  лишь при  условии рассмотрения  пяти  новых 
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независимых  государств  Азии  как  некоего  единства.  Единства,  которое,  по  мнению  политолога,  в  самой  ближайшей 
перспективе начнет строить Центральноазиатский союз под мудрым водительством лидера Казахстана.

На самом же деле ни о каком единстве (кроме весьма размытого этнического и языкового) говорить не приходится. 
Интересно было бы посмотреть на то, как Ислам Каримов или Туркменбаши признают Казахстан региональным лидером, а 
Нурсултана Абишевича – “первым среди равных” “новоазиатских” президентов. Этого не может быть в принципе.

Слишком долго Ниязов строил на своих границах железный занавес, отгораживаясь от соседей. Его отношение к 
идее некоей региональной интеграции совершенно ничем не отличается от отношения к любым (в рамках СНГ, ОДКБ, или 
ШОС) объединительным инициативам. Так что об участии Туркмении в “могучем Центральноазиатском блоке” ни разу не 
заикался даже сам “великий интегратор” Назарбаев.

Каримов  никогда  не  пожертвует  своими  претензиями  на  роль  “естественного  лидера”  Центральной  Азии. 
Практически вся история региона, (и до, и после “катапультирования в независимость” постсоветских азиатских государств) 
состоит из подковерной борьбы Алма-Аты (затем – Астаны) и Ташкента за статус “старшего брата”. При этом было все: 
многочисленные пограничные инциденты со стрельбой и убитыми (список может занять пару страниц убористого текста и 
“счет” явно не в казахстанскую пользу), и демонстративные военные учения у “братских” рубежей, и экономическая блокада, 
и информационная война. Она, кстати, никогда не прекращалась, и в ней сейчас пока верх одерживают казахстанские СМИ, 
многие  из  которых  последние  пару  лет  специализируются  на  описании  “братского  оскала  Узбекистана”  и  жуткого 
положения  в  экономике  и  социальной  сфере  соседа  (так  удачно  оттеняющих  претензии  Астаны  на  региональное 
лидерство).  На словах ратуя за расширение сотрудничества в Центральной Азии,  Узбекистан всегда руководствовался 
“великоузбекскими” идеологемами. Отношения Ташкента с Душанбе и Бишкеком еще хуже, чем казахстано-узбекские. По 
отношению к  киргизам и  таджикам Ислам Абдуганиевич  позволяет  себе  очень  многое.  Впрочем,  это  тема отдельного 
разговора.

Все интеграционные идеи в Центральной Азии (если в них за Узбекистаном не закрепляется ведущая роль) будут 
торпедироваться нынешней узбекской властью. При этом без узбекского участия никакого серьезного “союза” в регионе не 
построить.

Сообщество  “братских”  азиатских  народов  не  сплотила  даже  внешняя  опасность.  Ни  во  время  двух  т.н. 
“баткентских кризисов” (вторжения боевиков ИДУ на киргизский юг в 1999 и 2000 гг.), ни после взятия талибами Мазари-
Шарифа (тогда во всех, кроме, по понятным причинам, туркменской, столицах “новой Азии” царил ужас) лидеры государств 
региона даже не попытались объединить свой скудный оборонный потенциал. 

Об  экономическом  сотрудничестве  вообще  нечего  говорить  –  одни  лишь  “торговые  войны”,  развязанные 
Ташкентом против соседей в 2003-2004 гг. не только “нокаутировали” узбекскую экономику, но и едва очередной раз не 
развалили киргизский “островок демократии”.

Единственное сходство между пятью центральноазиатскими государствами – политические модели. Везде они 
авторитарны в разной степени жесткости, везде пресловутая “вертикаль” и “Большая семья” на вершине власти. Этого, 
однако, по моему мнению, явно недостаточно для реального (а не бумажного) союза.

Для  реализации  озвучиваемой  Назарбаевым  с  начала  текущего  года  идей  регионального  объединения  у 
Казахстана остается две бедные горные страны: погружающая в трясину экономического и социального кризиса Киргизия, 
да  Таджикистан.  Чтобы  привести  в  относительно  стабильное  состояние  “революционную  Киргизию”,  казахам  просто 
придется взять на довольствие пять миллионов “братьев”. Представляется, что на такой проект не хватит и казахстанских 
нефтедолларов.  То  же  самое  относится  и  к  Таджикистану  с  уничтоженной  гражданской  войной  экономикой,  нищим 
населением, голодной элитой и наркомафией.

Также  посоветовал  бы  автору  посмотреть  на  данные  масштабного  социологического  исследования  мнения 
казахстанцев  о  возможности  интеграции,  проведенного  в  прошлом  году  рядом  казахстанских  научных  центров  (как 
государственных, так и независимых). Данные широко публиковались в казахстанской печати, и, согласно этим данным,  
почти три четверти опрошенных (всего около 5 тыс.)  совершенно не горели желанием как-то объединяться с  “нищими 
южными соседями”. А вот сторонников более тесной интеграции с РФ оказалось немногим более 50%.

Нурсултан Назарбаев, по мысли автора решивший "похоронить СНГ", просто-напросто реализует предвыборную 
стратегию.  В  администрации  казахстанского  президента  (конкретно  –  в  структурах  первого  заместителя  руководителя 
администрации Марата Тажина) посчитали, что идея некоего виртуального “общеазиатского союза” в котором Казахстан 
станет “мини-Россией” должна согреть душу значительной части электората (в первую очередь – казахского). При этом, 
Назарбаев, будучи здравомыслящим политиком, наверняка сам понимает, что для практического использования идея о 
более тесном экономическом и,  тем более,  политическом сотрудничестве между государствами Центральной  Азии,  не 
пригодна. 

На новом витке “перевыборов Назарбаева” повторяется то же самое, что и во время, как пишет Д.Верхотуров 
“знаменитом выступлении в МГУ в 1994 году, когда он выдвинул оригинальное понимание идеи евразийства”. Тогда тоже 
имел  место  банальный  пиар  –  только  связанный  с  “обработкой”  славянского  электората  РК  (тогда  еще  с  тем,  что 
европейское население Казахстана сделает единственно правильный выбор все было далеко не очевидно).

Представляется,  что  вывод  автора  о  том,  что  “речь  Назарбаева  является  элементом подготовки  к  отказу  от 
участия в Содружестве и смене приоритетов во внешней политике” кажется слабо аргументированным. Ну, например, автор 
пишет о том, что покупка китайцами “казахской PetroKazakhstan” (она такая же “казахская”, как, например “Тенгизшевройл”) 
– это знак “охлаждения” к РФ. При этом, казахстанская оппозиция уже пол-года твердит о переориентации Астаны с Запада 
на Москву (в первую очередь) и Пекин. Посоветовал бы также  оценить  динамику товарооборота РФ и РК за последнее 
пятилетие, посчитать, сколько раз за последний год за закрытыми дверями встречались Нурсултан Абишевич и Владимир 
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Владимирович (абсолютный рекорд среди постсоветских лидеров), вспомнить о проектах Лукойла, Газпрома, РОА “ЕЭС” и 
т.д. в Казахстане.

Проблема отношения постсоветских азиатских государств к СНГ гораздо сложнее, чем представляется Дмитрию 
Верхотурову. И она требует более широкого охвата темы.

Отложенный мятеж
13.09.2005. Вечерний Бишкек

Азамат Тынаев
Теперь уже совершенно очевидно, что истинные причины событий 13 мая в Андижане представляют собой совсем 

иное, чем то, как трактовались по горячим следам. Обнаружение новых фактов позволяет предположить:за спонтанным 
бунтом  родственников  и  единомышленников  заключенных  андижанской  тюрьмы  кроется  тщательно  планировавшаяся 
акция по подрыву стабильности во всем Центральноазиатском регионе.

Прощай, оружие
Опубликованный в средствах массовой информации отчет Генпрокуратуры Узбекистана перед Олий Мажлисом 

(парламентом) произвел эффект разорвавшейся бомбы. Его содержание, безусловно, еще требует доскональной проверки. 
Но  есть  некоторые  моменты,  позволяющие  уже  сейчас  сделать  вполне  четкие  выводы.  И  они  для  нас  вовсе  не 
утешительные. Похоже на то, что андижанский кризис был подготовлен на территории Кыргызстана.

Что говорит в пользу такого предположения? Во–первых, премьер–министр Феликс Кулов уже через день признал, 
что обвинения узбекской стороны имеют под собой определенную почву. То есть фактически глава нашего правительства 
согласился с выводами отчета, в котором идет речь о подготовке боевиков в южных областях Кыргызстана. Потом, правда, 
последовало опровержение пресс–службы правительства, которое, наоборот, еще более заставило верить, что так оно и 
было.

Ведь интересная логика получается: глава правительства прямо говорит о слабости СНБ и Пограничных войск, об 
отсутствии  строгого  контроля  и  проявлениях  коррупции  в  паспортно–визовой  службе  МВД.  И  все  это  на  фоне 
сочувствующего настроения части населения по отношению к идеям подпольных религиозно–экстремистских организаций. 
Но возможность подготовки террористов отрицается. Спрашивается: а какие еще условия нужны?

И вообще, вспомнив мартовский переворот, можно утверждать, что подготовка боевиков - дело не такое сложное. 
"Вечерка" уже публиковала правдивое интервью с участником штурма "Белого дома", руководителем одного из отрядов, 
куда набирались просто физически крепкие парни. Да и что считать лагерем подготовки? Таким может оказаться обычный 
сельский  дом с  большим двором.  А что  касается  огневой  подготовки,  так  у  нас  в  армии служит  почти  одна  сельская 
молодежь, и недавним солдатам занятия на стрельбищах не столь необходимы.

Болтун - находка для шпиона
Вспомните кадры ТВ во время акции гражданского неповиновения в наших южных районах, когда доморощенный 

"инструктор" с авоськой в руке учил толпу правильно применять бутылку с зажигательной смесью - "коктейль Молотова". А 
чему ее обучали в отсутствии видеокамер, никому не известно. Боевики всегда являются единицей политических расчетов. 
И дело не в том, для внутреннего применения их готовят или для внешнего. Почерк всегда один и тот же. Если бы не 
погибшие в кадре, то порой трудно разобрать на телеэкране, где мартовский Бишкек, а где майский Андижан.

А вот Совет безопасности КР занял совсем иную позицию. Заместитель секретаря этой структуры Вячеслав Хан 
решительно отмел всякую возможность существования на нашем юге тренировочных лагерей по подготовке террористов, 
принимавших  участие  в  андижанском  бунте.  И  в  свою  очередь  потребовал  от  Генпрокуратуры  Узбекистана 
неопровержимых доказательств обратного. Ну что тут сказать заместителю секретаря Совбеза? Помнится, в свое время в 
Афганистане тоже не было душманов, а были одни только мирные дехкане, которые пускали пули в советских солдат, 
стоило им повернуться спиной.

Теперь  давайте  подумаем,  возможно  ли  в  самом  Узбекистане  осуществить  подготовку  такого  количества 
религиозных "коммандос",  да еще в течение достаточно продолжительного времени? Утвердительный ответ более чем 
маловероятен.  Многочисленность  и  преданность  органов  нацбезопасности  и  внутренних  дел  под  сомнение  поставить 
нельзя, к тому же несметная армия соглядатаев и нештатных осведомителей отслеживает буквально каждый квадратный 
метр территории соседней страны. Не наше утверждение, что всеобщее доносительство и шпиономания возведены там в 
ранг государственной политики.

Экспорт революции
И если Ташкент предъявит нам все–таки уличающие нас в ротозействе документы, то впору будет кричать караул. 

Ведь высший надзорный орган Узбекистана настаивает, что у нас в период с января по апрель этого года на неких тайных 
базах  прошли  диверсионно–террористическую  подготовку  у  иностранных  инструкторов  70  членов  экстремистских 
группировок  узбекского  религиозного  подполья.  Более  того,  в  ночь  перед  мятежом  на  сопредельную  сторону  якобы 
перебрался  вооруженный  отряд  в  60  штыков,  состоявший  уже  из  граждан  Кыргызстана  и  принявший  самое  активное 
участие в андижанской бойне.

Вот этот момент об участии в событиях 13–14 мая кыргызских граждан и наталкивает на некоторые размышления. 
Совершенно естественно, что в любом случае целью вооруженного выступления андижанской оппозиции являлась попытка 
дальнейшей дестабилизации обстановки по всему Узбекистану. Но вряд ли авторы подобного сценария сами верили в 
осуществимость своей затеи. Их финансовые возможности позволяют вести серьезную разведывательно–аналитическую 
работу,  и,  конечно,  они  себе  в  этом  не  отказывают.  Вдохновители  антиправительственного  выступления  в  Андижане 
отлично осознавали его разгромный финал.
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Тогда в чем заключался расчет? В одном он был верен: каждая смерть мятежника обернется десятком новых 
рекрутов для исламистов из числа братьев и друзей погибшего, ведь пролитая кровь взывает к мщению. Но этот аспект 
можно считать всего лишь попутным. Наша гипотеза заключается в том, что экстремисты пошли на этот шаг вынужденно. 
Не исключено,  что в  виде обкатки каких–то своих тактических схем,  а  может,  из–за необходимости отработать чьи–то 
деньги, затраченные на этот сценарий. Вот только писался он не для Узбекистана.

Вспомним об упоминавшейся дате начала подготовки боевиков - январь 2005–го. В Узбекистане - тишь да гладь, 
помноженные на беспрецедентно полное взаимопонимание с натовскими партнерами по антитеррористической коалиции. В 
Кыргызстане  же,  напротив,  невиданная  эскалация политической  напряженности  в  обществе.  Страна  расколота  на  два 
лагеря,  воинствующая  оппозиция  объединилась,  активизировало  свою  деятельность  американское  посольство, 
непримиримые противники президента Акаева заранее обвинили власти в подготовке сфальсифицированных выборов.

Я хату покинул, пошел воевать
Истинно демократические силы в растерянности и в конце концов примыкают к вчерашним неудачникам от власти. 

Именно  широкое  участие  неправительственных  организаций  западной  ориентации,  поддавшихся  пропагандистским 
заклинаниям  о  "прогнившем  режиме",  и  решает  судьбу  президента  и  его  немногочисленного  окружения,  до  конца 
оставшегося  верным  долгу  и  совести.  Тут  еще  и  угроза  оппозиционных  "ультрас"  об  отделении  юга  от  остального 
Кыргызстана. Сепаратизм - тягчайшее государственное преступление - вконец парализовал государственную систему.

В марте в Джалал–Абаде били дубинками антиправительственных демонстрантов, а в Бишкеке люди дрались за 
билеты в  ночные данс–клубы.  Это и называется распадом государства.  Президент наступивший 2005–й назвал Годом 
строительства, а орда сановников постепенно сдавала своего патрона, ибо понимала: самое главное - вовремя сбежать с 
тонущего корабля. Простой народ не верил в возможность смены правления, но те–то, видно, были хорошо осведомлены о 
предстоящем.

Исламисты же ждали своего часа. Не приведи Всевышний ему случиться (если бы президент не покинул страну, а, 
скажем,  укрылся  бы  в  Кемине,  Таласе  или  Нарыне  -  стрелять  в  Бишкеке  он  не  стал  бы  никогда  и  не  признал  бы 
узурпаторов), в таком случае они бы не упустили своего шанса. Один Бог ведает, сколько схронов оружия подготовлено за 
эти годы, скольких людей они успели завербовать. Изнеженные 15–летней демократией цивилизованные сограждане - не 
противники им. Даже пока очухалась бы Москва, достаточно завладеть на пару суток Бишкеком - и вот он, настоящий 
детонатор (вовсе не Андижан) для всеобщего выступления под зеленым знаменем ислама в Узбекистане, Таджикистане, 
Кыргызстане и, может быть, в Казахстане!

Но... президент Акаев оказался в Москве, отставные номенклатурщики в связке с квазидемократами - в "Белом 
доме",  кусок  пирога  достался  наркомафии  (смена  целого  ряда  эмвэдэшных  и  эсэнбэшных  генералов),  а  религиозных 
экстремистов то ли кинули, то ли им "не повезло". Но мы ведь знаем, что если в первом акте на стене висит ружье, то в 
последнем оно обязательно выстрелит...

P.S.  Три  гражданина Кыргызстана подозреваются в  участии в  андижанских событиях.  Генпрокуратура КР уже 
взяла этих лиц под стражу. Обвинительные материалы против них передали узбекские коллеги. В их списке значатся 39 
кыргызстанцев.

КАЗАХСТАН
Казахская нефть

01.09.2005. Немецкая волна
В.Юрин, Я.Разумов, А.Нудельман

Нефтяная отрасль Казахстана – отрасль стратегическая, поскольку от её благополучия во многом 
зависит состояние всей экономики

Ситуации  в  этой  отрасли  в  целом,  а  также  спорам,  последовавшим  вслед  за  известием  о  продаже  крупной 
нефтяной компании PetroKazakhstan китайской CNPC, посвящена наша рубрика "Фокус" – с Вячеславом Юриным.

Обширные  запасы  нефти  являются  основой  экономической  стабильности  Казахстана.  На  фоне 
непрекращающегося роста цен на "чёрное золото" республика увеличивает объёмы добычи, а следственно, увеличиваются 
и  доходы.  На  мировых  рынках  страна  начинает  играть  всё  более  важную  роль.  В  этом  году  в  Казахстане,  согласно 
прогнозам, будет добыто 63 миллиона тонн нефти. Как отмечает наш корреспондент Ярослав Разумов, это даже несколько 
опережает самые оптимистичные прогнозы местных властей.

Четыре года назад занимавший тогда пост премьер-министра Касымжомарт Токаев говорил о достижении в 2005 
году объёма добычи в 57 миллионов тонн. Хотя до мировых лидеров нефтедобычи Казахстану ещё далеко – в списке 
производителей нефти он занимает 19-ю строчку, - прогресс налицо. Ещё несколько лет назад в первую двадцатку страна 
не попадала. Рост нефтедобычи продолжается вот уже десять лет, особенно он ускорился в последние годы, что вызвано в 
т.ч. постоянным ростом цен на "чёрное золото" на мировых рынках. С 2002 по 2004 г. добыча увеличилась с 45 до 59 млн. 
тонн. В перспективных планах – ещё более значительный рост. В 2010 году планируется добывать сто миллионов тонн, к 
2015 г. превысить планку в 150 млн. тонн. Учитывая, что объёмы переработки нефти внутри страны относительны невелики 
–  в  настоящий момент  порядка  девяти  млн.  тонн в  год,  что,  кстати,  не  покрывает  потребностей  самого  Казахстана  в 
нефтепродуктах, республика сможет и в дальнейшем оставаться крупным поставщиком углеводородного сырья на мировой 
рынок. В начале 90-х гг. в Казахстане курсировали слухи о том, что страна потенциально способна войти в число мировых 
лидеров в области нефтедобычи чуть ли не наряду с Саудовской Аравией. Базировались эти амбиции на ещё недостаточно 
исследованных в тот момент ресурсах казахстанской части шельфа Каспийского моря. Сейчас эксперты государственной 
программы освоения его казахстанской части оценивает геологические ресурсы региона в 12-17 млрд. тонн углеводородов. 
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Это, в общем-то, единственный источник нефтедобычи в стране. Открытие новых месторождений на суше представляется 
многим  геологам  маловероятным.  По  их  мнению,  там  всё  разведано  и  освоено  ещё  при  СССР.  По  мнению  других, 
потенциальных ресурсы тут есть, но их добыча потребует очень значительных инвестиций. На шельфе же ресурсы в любом 
случае  очень  велики,  хотя об  их  реальном объёме всё  ещё идёт  спор.  Так,  в  июле этого  года  российского  компания 
"Лукойл", проводя разведочное бурение на шельфовой структуре Тюб-Караган, находящейся в казахстанской части Каспия, 
вместо нефти наткнулась на глину. Раньше ресурсы этого района оценивались весьма высоко – примерно в 324 млн. тонн 
условного топлива. И хотя представители "Лукойла" и опровергают слух о бесперспективности дальнейшей разработки Тюб-
Карагана, но и продолжать бурение ни в этом, ни в даже следующем году российская компания пока не спешит. Одно 
фиаско не ставит под сомнение потенциальную значимость всего этого региона, но даёт основания для более скромных 
ожиданий. Между тем, роль нефтяного сектора в экономике страны и так уже очень велика. По оценкам местных экспертов, 
вклад  сырьевого  экспорта  Казахстана,  а  нефть  в  нём  преобладает,  в  те  впечатляющие  цифры роста  экономики,  что 
демонстрирует страна в последние годы, очень велик. Он даёт более двух третей этого роста. Ещё больше значимость 
этого  сектора  в  промышленности.  По  оценкам Агентства  республики  Казахстан по  статистике,  скоро  она  достигнет  50 
процентов.  "Пока  самые  высокие  темпы  роста  промышленности  будут  именно  в  этом нефтедобывающем  секторе,  по 
крайней мере, на ближайшие пять лет. Когда ситуация изменится, сказать сложно", - заметил недавно один из экспертов. 
Такая ситуация беспокоит казахстанских экономистов, особенно ввиду скорого вступления страны в ВТО…

Впрочем, казахстанский рынок уже и сейчас, до вступления в ВТО считается более открытым, чем рынки стран-
соседей.  Так,  среди  нефтедобывающих  компаний  немало  и  иностранных.  В  ближайшем  будущем  одна  из  них  – 
PetroKazakhstan – скорее всего, сменит владельца. За её акции Китайская национальная нефтегазовая корпорация СNPC 
готова  заплатить  4  миллиарда  180  миллионов  долларов.  Совет  директоров  компании PetroKazakhstan,  головной  офис 
которой  находится  в  Канаде,  рекомендовал  акционерам  это  предложение  принять.  Ещё  бы  –  китайцы  оценили 
PetroKazakhstan выше её рыночной стоимости. Между тем, в Канаде многие этой сделкой наверняка останутся недовольны. 
По их мнению, канадцев из Казахстана в последнее время просто выдавливали. Но власти страны видимо считают, что 
сотрудничество  с  Китаем будет  выгодным не  только  с  экономической,  но  и  с  политической  точки  зрения.  Из  Канады 
передаёт наш корреспондент Александр Нудельман.

Канадское деловое сообщество восприняло продажу компании PetroKazakhstan "дочке" Китайской национальной 
нефтегазовой  корпорации  CNPC  International  как  серьёзное  поражение.  Некоторые  канадские  аналитики  хотели  бы 
надеяться на чудо. Вот что говорит Том Хартли, президент консалтинговой фирмы "Калгари энерджи груп", деловой партнер 
PetroKazakhstan. - "Единственная наша надежда на то, что казахстанские власти могут воспользоваться своим правом не 
разрешить  сделку.  Хотя,  правительство  Казахстана  пока  что  ничего  не  сказало  по  этому  поводу".  Но,  хранящие 
официальное молчание казахстанские власти, по мнению экспертов, на деле потворствовали юридическому давлению на 
PetroKazakhstan,  вынудив,  таким  образом,  его  канадских  владельцев  продать  компанию  китайцам.  Подвергшуюся 
юридическому преследованию компанию даже стали в шутку называть "тургайским Юкосом". И действительно, в последние 
несколько месяцев на компанию, зарегистрированную в Канаде, обрушилась лавина судебных исков. Так, следственный 
департамент Агентства по борьбе с экономической и коррупционной преступностью обвинил президента PetroKazakhstan 
Томаса Дворжака и финансового директора этой компании Клифта Джейя в монополистических действиях и ограничении 
конкуренции.  Власти  Казахстана  затеяли  также  с  канадской  компанией  тяжбу  по  вопросу  сжигания  неиспользуемого 
попутного газа и в связи с другими экологическими проблемами. Но окончательно добили канадских нефтяников угрозы их 
партнеров из "Лукойла". Российская компания была недовольна распределением доходов компании "Тургай Петролеум" – 
совместного  предприятия "Лукойла"  и  PetroKazakhstan.  Как  сообщало агентство  РосБизнесКонсалтинг,  "Лукойл"  вчинил 
своим  канадским  партнёрам  иск  на  220  миллионов  долларов.  При  этом  было  заявлено,  что  истец  может  выдвинуть 
"требование  по  наложению  ареста  на  счета  или  имущество  PetroKazakhstan.  После  этого  стало  ясно,  что  компания, 
руководимая из Канады, не сможет удержать свои месторождения в Южно-Тургайском бассейне – одном из самых лакомых 
кусков каспийского нефтяного шельфа. Претендовать на лучшие нефтеносные участки казахстанского сектора Каспия мог 
лишь тот иностранный инвестор, который представлял интересы стратегических союзников Астаны, говорит Том Хартли: - 
"Я полагаю, что китайцы заручились полной поддержкой правительства Казахстана прежде, чем приступили к этой сделке. 
Крупнейшие  мировые  банки  выразили  готовность  поддержать  экспансию  Китайской  Национальной  Нефтегазовой 
Корпорации на нефтяные месторождения Западного Казахстана, отмечает Том Хартли: - "CNPC сейчас ведёт переговоры с 
CitiGroup о финансировании сделки, и как мне представляется, дело уже решено положительно". Оптимизма финансистов 
по  поводу  сделки  не  разделяют  топ-менеджеры  западных  нефтяных  компаний,  которые  опасаются,  что  в  недалеком 
будущем им станет намного сложнее покупать нефтяные месторождения по экономически обоснованным ценам...

Русские в Казахстане — политическая сила или заложники ситуации?
08.09.2005. АПН.ру
Ярослав Бутаков

Предстоящие  президентские  выборы  в  Казахстане  задолго  до 
объявления их даты начали захватывать своей интригой. Во-первых, до недавнего 
времени было неясно, состоятся они в нынешнем или только в будущем году. Во-
вторых,  пресловутый  "оранжевый  каток",  прокатившийся  по  некоторым 
республикам  бывшего  Союза,  грозит  сделать  грядущие  казахстанские  выборы 
впервые  по-настоящему  альтернативными.  Так,  по  крайней  мере,  это  дело 
представляется антиназарбаевской оппозиции и её вдохновителям и поклонникам.
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Задолго до выборов начался розыгрыш так называемой "русской карты". Русскоязычное население Казахстана, 
как всем ясно, — довольно мощный электоральный фактор, способный повернуть избирательный процесс в любую сторону. 
По переписи 1999 г. оно, хотя и сократилось на 1,7 миллиона по сравнению с 1989 годом — годом последней советской 
переписи,  тем  не  менее,  составляет  4,5  миллиона  человек  (30  %  на  тот  год).  Вместе  с  украинцами,  белорусами  и 
представителями других национальностей, для которых русский язык является, если не вторым родным, то первым в быту, 
численность русскоязычных лишь незначительно уступает численности титульного народа. А по некоторым оценкам, на 
русском языке регулярно общаются 80 % населения республики. Понятно, что тот, кто сумеет разыграть "русскую карту" на 
казахстанских выборах, тем самым почти обеспечит себе в них победу.

Важным  внешним  проявлением новой  ситуации  в  Казахстане  стало  активное  участие  русских  общественных 
организаций в предвыборном процессе. Можно сказать, что впервые за годы независимости Казахстана русские в нём 
выступают  не  как  объект,  а  как  действенный  субъект  политики.  Ещё  одним симптомом видимых  изменений  является 
лояльность  и  даже  покровительство  официальной  Астаны  откровенно  пророссийской  идеологии  и  риторике  русских 
организаций.

Вообще, есть нечто трогательное и волнующее в том, что русские в Казахстане, всячески демонстрируя свою 
лояльность России как основному Отечеству, в то же время выступают в поддержку действующей власти Казахстана. Это 
ли не момент наибольшего единения двух бывших братских народов и республик со времён распада Союза?

В  отличие  от  ставки  на  Януковича,  вариант  с  Назарбаевым  выглядит  изначально  беспроигрышным  для 
российского государственного руководства. Сценарий победы оппозиции выглядит настолько маловероятным, что мы даже 
не будем рассматривать здесь невыгодные перспективы подобной ситуации.

Однако предвыборная борьба уже привела к такому неблагоприятному явлению, как раскол русского движения в 
Казахстане. Далеко не все руководители и члены русских национальных объединений благосклонно восприняли установку 
на поддержку Назарбаева. Особенно много споров вызвало создание НКС — "Неформального Координационного Совета 
русских организаций в поддержку президента Назарбаева", или "русского блока", куда вошли Русская Община Казахстана, 
Славянское  движение  "Лад"  и  ряд  других  организаций  русскоязычной  общественности.  Некоторые  активные  деятели 
русского движения объявили образование блока чуть ли не предательством русских национальных интересов и следствием 
подкупа отдельных лидеров, вступивших в "русский блок".

Наиболее  непримиримую  позицию  в  связи  с  этим  занял  руководитель  Научно-исследовательского 
информационного  центра  "Русский  обозреватель"  Фёдор  Мироглов.  В  открытом  письме  председателю  "Лада"  И.С. 
Климошенко, опубликованном на сайте КУБ 22 августа, он прямо обвинил того в продажности и измене национальным 
интересам  русской  общины:  "Вспомните  трагедию  сотен  тысяч  вынужденных  русских  переселенцев…  Вспомните… 
закрытые русскоязычные школы, толкование истории о "геноциде и колонизаторах" и многое другое". "Как и подавляющее 
большинство российских соотечественников", автор письма не видит "альтернативы действующей власти. К сожалению! Но 
это не значит, что её нужно восхвалять. Она этого не заслуживает".

Ф.В. Мироглов всегда был известен жёсткой, но в рамках закона, критикой национальной политики казахстанского 
руководства. В аналитических сводках о положении русских в Казахстане, издаваемом "Русским обозревателем" каждый 
год,  Мироглов неизменно  отмечал факты ущемления казахстанских  русских  в  правах,  стеснения деятельности русских 
организаций. Его статья в конце 2003 года, опубликованная в ИАП "Содружество",  так и была озаглавлена: "Русские в 
Казахстане — вне закона". "В республике продолжается уже ничем не прикрытая реализация установок по ограничению 
возможностей  деятельности  организаций  российских  соотечественников  в  Казахстане,  а  также  прямая  дискриминация 
русских граждан по языковому, кадровому и ряду других признаков", — утверждал автор статьи.

Правда, презентуя (в феврале 2005) выпуск "Русского обозревателя" за 2004 год, Мироглов несколько смягчил 
прежние оценки, отметив, что Казахстан ныне — вторая после Белоруссии страна, где положение русских не вызывает 
опасения. Интенсивной миграции русских из Казахстана уже не происходит. Однако всего этого, по мнению Мироглова и 
разделяющих это мнение лидеров и активистов русских организаций, видимо, далеко недостаточно для того, чтобы русское 
население бросилось поддерживать действующую казахстанскую власть.

Известно, что в Казахстане и в России существуют заметные группы русских националистов, для которых режим 
Назарбаева однозначно ассоциируется с этническими чистками, направленными против русских. Питательной средой для 
подобных  настроений  является  казачье  движение,  многие  участники  которого  на  территории  Казахстана  подверглись 
репрессиям. Отношение этих групп к существующей власти Казахстана и к легитимности самого этого государственного 
образования рисует,  например, резолюция, принятая в конце 2000 года Советом атаманов Московского казачества (ИА 
"Славянский мир" от 15.12.2000). В ней, в частности, говорилось:

"Считать существующие границы между Российской Федерацией и Республикой Казахстан: а) недостоверными, б) 
исторически необоснованными, в) требующими пересмотра…

Добиваться проведения в ряде областей Казахстана референдума по вопросам возвращения русских земель…"
Совершенно ясно и то, что демонстрация явной солидарности российского и казахского руководств только усилит 

непримиримый настрой подобных политических групп по отношению к российской власти.
Позицию резкого неприятия поддержки Назарбаева выразил и заместитель председателя Кустанайской областной 

русской  общины  А.Денисов:  "Власть  использует  русские  организации  в  качестве  презерватива"  (интернет-газета 
"Республика" от 26 августа). В этой обстановке, по его мнению, можно говорить, что "русского движения в Казахстане нет".

Как считает Сергей Дуванов ("Русская карта" президента Назарбаева", russians.kz, 19.8 ), к поддержке Назарбаева 
многих русских толкает страх перед анархией и казахским национализмом. "Жупел национализма и анархии — это сегодня 
главные идеологические козыри власти". Между тем, этот страх есть лишь следствие того, что "власти имеют возможность 
при  помощи  мощного  пропагандистского  аппарата  лавировать  и  раздавать  авансы…,  тогда  как  оппозиция  даже  не  в 
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состоянии  довести  свои  взгляды до  рядового  избирателя".  С.Дуванов  полагает,  что  антирусский  имидж  казахстанской 
оппозиции  искусственно  и  умело  формируется  командой  Назарбаева,  старательно  разыгрывающей  перед  выборами 
"русскую  карту".  Поведение  русских  избирателей,  как  рядовых,  так  и  лидеров,  определяется  только  тем,  по  мнению 
Дуванова,  что  "их  так  запугали  мифическим  национализмом оппозиции,  что  они  забыли,  как  ещё  вчера  возмущались 
вытеснением  русских  из  Казахстана,  национализацией  госаппарата  и  ускоренным  переводом  делопроизводства  на 
казахский язык".

Позиция  русских  противников  Назарбаева  сводится,  в  общем,  к  тому,  что  русским  необходимо  сохранять 
нейтралитет  в  схватке  казахских  политиков  за  власть.  Этой  точке  зрения  противопоставлена  позиция  одного  из 
организаторов  "Русского  блока"  —  председателя  движения  "Лад"  Ивана  Климошенко.  Отвечая  на  открытое  письмо 
Мироглова, он, в частности, заявляет: "Сесть в сторонке и наблюдать, как дерутся "красные" и "белые" — позиция во всех 
смыслах опасная и политически порочная". Активное участие в политическом процессе выводит, по мнению Климошенко, 
русских в Казахстане из приниженного положения "квартирантов".

Идеологическое же острие атак русских  сторонников  Назарбаева на оппонентов отточено аргументами такого 
плана:  "И  если  вы  сегодня  разрушаете  евразийское  пространство,  на  котором  мы  все  живём,  в  угоду  западному 
индивидуализму и вседозволенности, то вы являетесь людьми, несущими глобальное зло". Нужно согласиться, что это куда 
более весомо и неотразимо, чем обвинения в "продажности", которые, таким образом, даже не нуждаются в опровержении, 
ибо что может быть хуже "глобального зла", выражаемого "западным индивидуализмом и вседозволенностью"!

Однако нельзя не признать, что поддержка Назарбаева многими русскими — поддержка, которая, как легко можно 
предсказать, будет в преддверии выборов шириться — вызвана не столько авторитетом лидеров организаций "Русского 
блока", о многих из которых казахстанские русские и слыхом не слыхивали, и даже не "запугиванием" их "национализмом 
оппозиции", осуществляемым властью. Национализм оппозиции вовсе не мифический, и, чтобы заручиться лояльностью 
русских избирателей, Назарбаеву достаточно просто цитировать слова некоторых своих радикальных оппонентов, вроде С. 
Атакая,  лидера  партии  "Алаш",  имеющего  к  Назарбаеву  "большие  претензии"  из-за  якобы  усилившейся  за  годы 
независимости  "русификации казахов".  По  мнению Атакая,  президент  должен "строить  мононациональное  государство, 
обязанное обеспечить нормальные условия жизни прежде всего казахам". Так что русские в Казахстане, скорее всего, не 
забыли, как при Назарбаеве они выдавливались из госаппарата, престижных сфер деятельности и вообще из республики. 
Нет, просто они обоснованно опасаются, что, в случае победы оппозиции всё это повторится в ещё большем объёме.

Так  вот,  главный фактор,  заставляющий  многих  русских  в  Казахстане  оказывать  поддержку  действующему  и, 
вероятнее  всего,  будущему  президенту,  —  это  впервые  за  много  лет  проявляющееся  чувство  солидарности  и 
сопричастности  с  Матерью-Россией.  Действует  совершенно  нехитрая связка:  если  за  Россию — то  за  Путина  — и  за 
Назарбаева,  поддерживаемого  Путиным,  а  значит,  поддерживаемого  Россией.  Если  предвыборная  кампания  русского 
населения, имеющая такую психологическую подоснову, примет общеэтнический характер, то не послужит ли это мощным 
толчком к осознанию русскими в Казахстане себя как солидарной общности? Можно услышать, что "никогда за историю 
существования русской нации русским не удавалось создать сколько-нибудь эффективной диаспоры". Если это так, то надо 
же с чего-то начинать? И кто знает, не отметит ли история грядущую декабрьскую победу союза двух президентов как точку 
формирования политически действенной русской диаспоры?

Вот только хотелось бы верить, что интерес, проявленный российской властью к Казахстану, вызван не только 
конъюнктурными интересами верхов, и что больше никогда не повторится такая знакомая, типичная для всех последних 
лет, ситуация: "Государство [казахское — Я.Б.] твёрдо уверено, что россияне не заявят протест по поводу дискриминации 
соотечественников.  А  если  что-либо  корректно  и  заявят,  то  за  дружеским  обедом  или  публичным  выступлением  о 
приоритетности интеграции, необходимости сохранения русского языка, исторической дружбы, любви к России и прочих 
сладких  слов,  российские  власти  и  общественность  —  презрительно  многими  казахстанскими  политиками  считаемую 
наивной,  —  вновь  удастся  убедить,  что  всё  происходящее  лишь  маленькое  недоразумение.  Причём  исправить  это 
недоразумение  пообещают  немедленно,  но  в  последующем,  конечно,  позабудут…".  Кто  сможет  гарантировать,  что  не 
позабудут?

Мы на равных с… СУАР!..
09.09.2005. Сеть.kz
Тулеген Касымов

Размышления о китайской экспансии, обоюдовыгодном «партнерстве» и многовекторности Астаны
Кто-то из великих государственных мужей, кажется, Бисмарк, сказал: «Политика государства определяется его 

географией».  Наша география  такова,  что  мы расположены между Россией  и  Китаем,  и  именно  их  влияние  на  нашу 
политику является определяющим. Такой расклад, откровенно говоря, является не слишком удачным. И трудно сказать, как 
в дальнейшем наша география скажется на нашей политике. 

О влиянии России на Казахстан и возможных негативных последствиях излишней ориентированности двух стран 
друг на друга было подробно изложено в прошлых номерах (см. “Призрак Майдана”,  №4 “Сеть.kz” и “Астана ставит на 
Москву”, №6 “Сеть.kz”).  Коротко напомним, что речь шла о нестабильности ситуации в современной России. По мнению 
некоторых  аналитиков,  в  РФ  назревает  экономический  и  политический  кризис,  который  неизбежно  скажется  на  всех 
постсоветских государствах, включая и Казахстан. В этих условиях для Астаны было бы логично попытаться “прислониться” 
к Китаю с тем, чтобы найти в Пекине надежных союзников. 

На коротком поводке
Однако особенность китайской внешней политики в том, что Пекин никогда не ориентируется ни на конкретные 

режимы,  ни  на  конкретные  личности,  возглавляющие  эти  режимы.  Наглядным  примером  является  Пакистан,  который 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

167



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

являлся  и  является  сердечным  союзником Китая  при  любых  режимах.  Добился  этого  Китай  очень  просто  -  привязал 
Пакистан к себе в экономическом и военном отношении (хотя это открыто не признается, но ни для кого не секрет, что 
пакистанская атомная бомба была создана благодаря помощи китайских специалистов, и без Китая Пакистан никогда не 
сможет  ни  поддерживать,  ни развивать  свой ядерный потенциал).  Поэтому режимы в Исламабаде  могут  меняться как 
угодно, но ни один из них уже просто не в состоянии разорвать отношения с Китаем, пусть даже эти отношения и выглядят 
весьма неравноправными. 

Ну а как складываются отношения между Астаной и Пекином? 
Великолепно,  с  точки  зрения Китая,  и  просто  удручающе,  с  точки  зрения  интересов  Казахстана.  В  2004  году 

внешнеторговый оборот  между Казахстаном и  Китаем достиг  $4,5  млрд.,  но  выглядит  он  весьма однобоко.  Казахстан 
поставляет в Китай нефть, окатыши, цинк, сталь, черные и цветные металлы. Китай экспортирует в Казахстан текстильные 
и  трикотажные  изделия,  пряжу,  обувь,  бытовую  электротехнику,  химреактивы,  продукты  питания,  в  т.ч.  сахар  и 
кондитерские изделия. Все это посредственного качества, поскольку более качественную продукцию КНР отправляет на 
более требовательные рынки - в Западную Европу и США.

К  чему  ведет  такая экономическая  политика  Казахстан?  К  тому же,  к  чему  она  ведет  Россию,  -  собственное 
производство  становится  ненужным  и  разваливается,  а  мы  становимся  зависимыми  от  Китая  и  переходим  в  разряд 
безнадежно отсталых стран, которым нечего предложить, кроме ресурсов. 

Наша  зависимость  от  КНР  уже  сейчас  носит  едва  ли  не  тотальный  характер:  просто  страшно подумать,  что 
произойдет, если мы вдруг лишимся возможности приобретать дешевые китайские товары. В этом гипотетическом случае 
без  средств к  существованию останутся сразу  сотни  тысяч  людей -  “челноки”,  торговцы на  рынках,  те,  кто  связаны с 
перевозками,  и  т.д.  Большинство населения страны у нас кое-как  существует за счет  потребления дешевой китайской 
продукции, и, не будь ее, у нас натуральным образом грянет самая настоящая экономическая и социальная катастрофа. 
Нам даже одеться не  во что  будет -  отечественная текстильная и  швейная промышленность  удовлетворяет  лишь 8% 
потребностей внутреннего рынка, все остальное заполняет импорт, прежде всего китайский. 

Другими словами, Китай уже экономически привязал нас к себе и держит “на коротком поводке”, и, значит, может 
диктовать нам свои условия. Ну куда мы денемся без китайских товаров, если продажа минеральных продуктов и металлов 
невысоких переделов у нас достигла 90% всего экспорта страны? Если из этой цифры более 63% приходится на продажу 
энергоносителей - нефти, газового конденсата и природного газа? 

Если отечественная промышленность окончательно деградировала и не может удовлетворить внутренний рынок, 
а удельный вес продукции с высокой добавленной стоимостью в общем объеме нашего экспорта снизился менее чем до 
1%? 

Казахстан превратился в экспортера сырьевых ресурсов на мировые рынки. И все! 
Наш партнер – СУАР
Обратим внимание, однако,  на следующее.  Казахстан не представляет для Китая серьезного интереса ни как 

поставщик нефти (тут его внимание направлено на Ближний Восток), ни как поставщик минеральных ресурсов (их у нас 
тоже мало), ни как рынок сбыта (он у нас микроскопический по мировым-то меркам), ни как стратегической партнер (страна 
со  столь  маломощной  экономикой  и  столь  незначительными  вооруженными  силами  не  может  быть  стратегическим 
партнером). 

Тем не менее в планах Пекина и для нас есть место. Китай давно всерьез взялся за экономическое развитие своих 
северо-западных провинций, в частности СУАР, и подключил к своей программе Казахстан, не спрашивая нашего согласия. 
Свыше 80% торговли Казахстана с КНР занимает именно СУАР. Наши власти часто говорят о якобы партнерстве с КНР, 
гордятся своим участием в ШОС, мол, смотрите, какой у нас международный вес - мы даже с Пекином на равных! Но если 
называть вещи своими именами, на самом деле нашим партнером по существу является не Китай как таковой (мы для него 
слишком мелкая величина), а всего лишь один его автономный район, население которого уже сравнялось с населением 
Казахстана. 

“Партнерство”  же  наше  с  СУАР  схематично  выглядит  так.  Мы  продаем  на  Запад  свои  ресурсы  и  получаем 
доллары.  Затем эти  доллару  утекают  в  Синьцзян-Уйгурский  автономный  район,  а  обратным  потоком  к  нам  движется 
ширпотреб настолько низкого качества, что он даже в самом Китае спросом не пользуется. Кооперативы в Урумчи расцвели 
на торговле с Казахстаном - на китайском рынке их продукция не имеет никаких перспектив. Мы превратились в источник 
финансирования экономики СУАР. 

Мы  всех  обслуживаем:  одним  сплавляем  ресурсы,  экономику  других  накачиваем  конвертируемой  валютой  и 
открываем свой рынок для всех. Единственный, кто неуютно чувствует себя на нашем рынке, это наш же собственный 
производитель. В то время как казахстанский президент постоянно уверяет, что не покладая рук работает на процветание 
нашей республики, процветать почему-то начал не Казахстан, а Синьцзян-Уйгурский автономный район. 

И ведь что любопытно, если выбор в пользу экспорта ресурсов на Запад в Астане сделали сознательно, то в 
финансирование экономики СУАР Астана оказалась втянута, сама того не заметив. То, что в экономическом смысле мы 
настолько  мощно  привязались  к  СУАР,  что  разорвать  эти  связи  для  нас  уже  проблематично,  в  казахстанском 
правительстве, кажется, еще толком не понимают. Зато это уже поняли многие аналитики, с улыбкой воспринимающие 
разговоры о каком-то нашем партнерстве с КНР через посредство ШОС. 

Крайне невыгодное и неравноправное “партнерство” с одним захудалым районом Китая - вот в действительности 
наш потолок. Еще пяток-другой лет такого “партнерства”, и не исключено, что политику Казахстана будут определять не в 
Астане и даже не в Пекине, а в каком-нибудь административном центре нашего южного соседа.

…Таким образом, география, определяющая нашу политику, у нас не просто неудачная, а даже тревожная. Наш 
северный  партнер  переживает  смутные  времена,  грозя  стать  источником  нестабильности  на  всем  постсоветском 
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пространстве. Южный же сосед затягивает нас в свою орбиту и фактически вынуждает за свой счет решать его проблемы, 
что  мы  безропотно  и  делаем.  А  неоднократно  провозглашаемая  у  нас  некая  “многовекторная  политика”  на  деле 
оборачивается отсутствием всякой политики вообще. Есть ли в Казахстане хоть один человек,  который мог бы внятно 
сказать, какую, собственно, политику проводит наша страна по отношению к Северу, к Югу, к Европе, к США и другим 
регионам планеты?

К вопросу о национальной безопасности
07 - 10 сентября 2005. Континент

Антон Яровой(Алма-Ата)
Случившееся  на  днях  уже  третье  за  год  повышение  ставки  Федеральной  резервной  системы  (ФРС)  США, 

достигшее в сумме уровня 3,5 процентных пункта, сразу наталкивает на вопрос: где теперь будут брать дешевые заемные 
средства наши банки? А если брать их станет негде, то как они справятся с колоссальным кредитным бумом внутри страны, 
который под давлением конкуренции и растущего спроса уже побил все мыслимые рекорды?

Сообщение о том,  что Китайская национальная нефтяная компания (CNPC)  может приобрести работающую в 
Казахстане компанию "ПетроКазахстан", вошло в число главных новостей мировой экономики. Сегодня в мире практически 
нет свободных нефтяных активов, которые можно купить на открытом рынке. Не секрет и огромный интерес китайских 
государственных компаний к нефтяным активам по всему миру.

Китайцы всегда готовы платить больше рыночной цены, потому что им необходимо утолять нефтяной голод своей 
огромной  быстро  развивающейся  экономики.  Есть  здесь  и  политический  аспект.  Китай  стремится  любыми  средствами 
избежать зависимости от импорта энергоресурсов.

В свою очередь, для "ПетроКазахстан" китайцы – лучшие из потенциальных покупателей. Они заплатят больше 
кого бы то ни было, в результате чего владельцы компании получат огромную прибыль и, кроме того, вполне могут взять на 
себя те риски, которые накопились у "ПетроКазахстан" в Казахстане за последние полгода. Напомним,  что государство 
предъявляло компании серьезные претензии, постоянно шли судебные процессы, в которых она выступала ответчиком. 
Скандальная репутация "ПетроКазахстан" в Казахстане это очень серьезный риск для любого стороннего инвестора. Но не 
для китайцев.

Но самая главная проблема сделки заключается в самом факте ее проведения фактически за спиной Казахстана, 
на территории которого находятся все нефтяные активы "ПетроКазахстан". Владельца недр два иностранных собственника 
просто поставили перед фактом,  перепродав  друг  другу нефтяные запасы,  как  продают  недвижимость в  каком-нибудь 
африканском городе. И при всей масштабности обсуждения сделки в мировой печати и в комментариях представителей 
"ПетроКазахстан" ни разу нигде даже не затрагивался вопрос о позиции Казахстана по данной сделке. Получается, что этот 
вопрос никому неинтересен, поскольку позиция Казахстана по обсуждаемой теме не важна для окончательного решения 
вопроса?  Это  поразительный  факт,  владелец  недр  никак  не  участвует  в  решении  стратегически  важного  для  страны 
вопроса.  И  речь  идет  не  просто  о  нефтяной  компании,  а  компании,  которая  расположена  в  критически  важном  для 
Казахстана южном регионе страны с огромным количеством социальных и прочих проблем.

И вот тут начинается вопрос об экономической безопасности страны, без которого невозможно рассматривать 
данную сделку. А экономическая безопасность это фундамент безопасности политической.

Интересы государства и общества
Вопрос о национальных интересах республики в данном проекте совсем не праздный. Первая группа вопросов 

здесь связана с той внутриэкономической ролью, которую играет в нашей стране бизнес "ПетроКазахстан". Добыча нефти 
канадским  концессионером  по  объемам  сопоставима  с  добычей  национальной  компании  "КазМунайГаз".  Налоговые 
отчисления "ПетроКазахстан" формируют более половины бюджетных поступлений двух крупных южных областей. Кроме 
того,  в  наиболее  густонаселенном  южном  регионе  страны  вертикально  интегрированные  структуры  "ПетроКазахстан" 
являются основным поставщиком нефтепродуктов – здесь предприятия компании официально признана доминирующей. 
Соответственно, сделка по продаже этих предприятий, пусть даже совершаемая за пределами республики, подпадает под 
действие Закона о конкуренции, так как "влияет на конкуренцию на товарных рынках республики". Согласно его 18-й статье, 
сделка  по  продаже  подобных  предприятий  "осуществляется  только  с  предварительного  согласия  антимонопольного 
органа". Приобретающая сторона – в данном случае CNPC – должна была обратиться в Комитет РК по защите конкуренции 
с  просьбой  одобрить  сделку.  Контракты,  которые  заключены  в  нарушение  такого  порядка  согласования,  по  закону 
признаются недействительными в суде. Кстати, "ПетроКазахстан", которую намерены приобрести китайские нефтяники, уже 
более года судится и со своими партнерами, и с госорганами, так что подобные коллизии для нее скорее всего не новы.

Конечно, административной или уголовной ответственностью топ-менеджеров "ПетроКазахстан" запугать трудно – 
у них, как это ни странно выглядит, накопился достаточно богатый опыт уклонения от этой ответственности. Но то, что 
подобная однозначная трактовка ситуации казахстанским законодательством – это как минимум сигнал к действию для 
уполномоченных государственных органов, не подлежит никакому сомнению.

Вторая группа вопросов касается экономических угроз Казахстану в целом. В этом смысле проект по продаже 
"ПетроКазахстан" может попасть в фокус интересов не только антимонопольного ведомства, но и органов национальной 
безопасности  республики.  Закон  "О  национальной  безопасности  в  Республике  Казахстан"  в  числе  прочего  регулирует 
экономическую безопасность, которая обеспечивается (цитируем) "сохранением и укреплением ресурсно-энергетической 
основы  экономики  страны",  а  также  уменьшением  уязвимости  экономики  за  счет  внешних  факторов,  возникающих  в 
геополитическом окружении Казахстана.  Исходя из  этих требований,  органы национальной безопасности  контролируют 
использование  экономических  объектов,  находящихся  в  иностранной  собственности.  Через  КНБ  при  необходимости 
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государство может вмешиваться в любой бизнес-процесс и блокировать любые решения, если они угрожают национальным 
экономическим интересам.

Теперь давайте посмотрим, какие стратегические угрозы национальным интересам республики создает продажа 
"ПетроКазахстан" Китаю. Первая из них – зависимость экономики от "моноэкспорта" сырьевых ресурсов в Китай. CNPC 
получает в свое распоряжение нефтяные активы в Казахстане и в то же время имеет прямое участие в трубопроводном 
проекте  "Атасу  –  Алашанькоу",  связывающем  месторождения,  на  которых  работает  "ПетроКазахстан",  с  КНР.  В  итоге 
китайская сторона будет иметь доступ к казахстанской нефти уже не по мировым ценам, а по тем, которые ей удобны. 
Соответственно  и  налоги,  и  роялти,  и  другие  отчисления  в  бюджет  Казахстана  Китай  будет  платить  на  основе  своих 
рыночных интересов. Вторая очевидная угроза заключается в том, что внутренние рынки нефтепродуктов Казахстана, где 
"ПетроКазахстан" является одним из основных монополистов, оказываются в руках китайской стороны. А дальше сработает 
элементарная экономическая логика – Китай сможет диктовать Казахстану свои собственные и необязательно выгодные 
для нас условия.

Здесь мы подходим уже к вопросу о внутриполитической безопасности. Хорошо известно, что представляет собой 
в социально-политическом плане густонаселенный юг Казахстана. Именно на юге больше всего неработающей молодежи, и 
именно молодые люди с юга наиболее восприимчивы к идеям разного рода проповедников из сопредельных государств. 
Здесь же, на юге, самый низкий уровень доходов населения сельской местности. Почти вся Кызылординская область с ее 
Приаральем  является  зоной  экологического  бедствия.  Нефтяные  ресурсы  "ПетроКазахстан"  по  идее  должны  быть 
подушкой безопасности в таком социально проблемном регионе, каким является Южный Казахстан. Но у китайцев другие 
задачи и, к сожалению, они далеки от интересов нашего государства в общем и текущих проблем региона в частности.

Все  это  не  праздные  предположения.  По  деятельности  CNPC  в  рамках  Актюбинского  совместного  проекта 
казахстанцы уже могли убедиться, что наши китайские партнеры, как, впрочем, и те же канадцы, мало склонны считаться с 
общественным мнением в нашей стране. Напрашивается вывод: если правительство Казахстана хотя бы могло оказывать 
давление  на  "ПетроКазахстан",  управляемую  канадскими  акционерами,  то  влиять  на  будущих  китайских  хозяев  этой 
компании  будет  значительно  сложнее.  За  спиной  CNPC в  данном случае  будут  стоять  не  интересы каких-то  частных 
акционеров, а вся государственная мощь нашего восточного соседа.

Не складывать все яйца в одну корзину
Здесь мы подходим к вопросу о стратегической сути выдвижения CNPC в нефтегазовый сектор республики. Как 

уже отмечалось, Казахстан далеко не единственная страна, чьи сырьевые активы вызывают интерес китайских нефтяников. 
В последние несколько лет  КНР высказывала намерения купить целый ряд нефтегазодобывающих компаний в разных 
регионах мира. Причем за очень серьезные деньги. Можно назвать попытку другой китайской государственной компании 
CNOOC приобрести американскую нефтегазовую компанию Unocal за 18,5 млрд. долларов. Причем китайцы были готовы 
заплатить и больше, но вмешалось американское правительство, и в итоге Unocal  был продан американской компании 
Chevron. Можно также вспомнить стремление китайцев приобрести российскую государственную компанию "Славнефть".

Однако  наблюдается  характерная  тенденция:  страны–экспортеры  нефти  не  спешат  продавать  свои 
стратегические активы Китаю. Очевидно, они следуют простой логике: лучше продавать нефть туда, куда выгоднее, чем 
ставить себя в зависимость от долгосрочных китайских интересов. То же самое касается и маршрутов транспортировки 
нефти  в  КНР.  Для  восточносибирской  нефти россияне  выбрали  не  маршрут  в  китайский  Дацин,  а  значительно  более 
дорогостоящий трубопровод к Тихоокеанскому побережью. Пусть труба обойдется дороже, зато оттуда нефть можно будет 
отправлять  и  в  Японию,  и  в  Корею,  и  в  тот  же  Китай,  да хоть  на  Американский  континент.  Таким образом,  россияне 
стремятся диверсифицировать свои экспортные маршруты, что безусловно выглядит дальновиднее, чем замыкаться на 
один, пусть даже и безмерно емкий китайский рынок. Они следуют общеизвестному и проверенному временем принципу: не 
класть все яйца в одну корзину.

Опыт других стран в нефтяном сотрудничестве с Китаем, очевидно, не может не учитываться в таком сложном 
вопросе,  как  продажа одного  из  крупных  нефтегазовых активов  Казахстана.  И,  возможно,  именно  в  этом заключается 
объяснение того, почему молчит правительство Казахстана. Государство пока свое слово не сказало, и далеко не факт, что 
это будет слово согласия. Вместе с тем Китай слишком серьезный партнер для того, чтобы с ним шутить. Поэтому, торопясь 
сообщить на весь мир о грядущей сделке по продаже компании Китаю, нынешние владельцы "ПетроКазахстан" попросту 
подставляют  Астану.  Это  не  просто  неуважительное,  но  недопустимое  и  –  более  того  –  вызывающее  поведение  по 
отношению к казахстанскому государству.

Следует  понимать,  что  окончательное  решение  в  вопросе  о  продаже  "ПетроКазахстан"  принадлежит  только 
государству. А позиция руководства Казахстана по этому вопросу, безусловно, будет формироваться исходя не из чьих-то 
бизнес-планов или стратегических интересов наших соседей, а только на основе национальных интересов республики. 
Бежать впереди паровоза в данном случае – не самое благодарное занятие для любой из заинтересованных сторон.

Назарбаев обещает "золотые горы" и называет астрономические суммы
13.09.2005. Немецкая волна

Анатолий Вайскопф (Алма-Ата)
Эксперты опасаются, что он забудет про данные обещания, как только выиграет выборы
В понедельник в Астане продолжил свою работу Второй Гражданский форум неправительственных организаций 

Казахстана. Основное внимание участников и гостей было, правда, сконцентрировано не столько на деятельности НПО, 
сколько  на  выступлении  президента  страны  Нурсултана  Назарбаева.  Последний,  судя  по  всему,  решил  использовать 
Гражданский форум как еще одну возможность ознакомить население республики со своей предвыборной программой. 
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Кстати, в понедельник партия власти «Отан» передала в Центральную избирательную комиссию Казахстана документы на 
регистрацию действующего главы государства кандидатом в президенты на предстоящих в декабре выборах.

С подробностями о том, что, собственно, заявил Назарбаев, выступая на Гражданском форуме, и как  
на это отреагировали жители страны, Анатолий Вайскопф: 

По  уже  ставшему  стандартным  сценарию  президент  Назарбаев  в  очередной  раз  сообщил  об  экономических 
успехах Казахстана и своих планах «по достижению высокого уровня жизни простых казахстанцев». При этом Нурсултан 
Назарбаев называл прямо-таки астрономические суммы,  которые будут  выделены на здравоохранение,  образование и 
науку, естественно, подразумевая, что он останется у руля государства.

Комментируя эти заявления, известный казахстанский политолог Досым Сатпаев заметил, что ныне действующий 
президент использовал своё участие в Гражданском форуме для очередной пропаганды своей предвыборной программы:

- Основной фишкой, коньком у президента является социально-экономическое развитие страны. На политическую 
тему он обращает внимание, но не столь значительное, как на экономическую. Это не удивительно, поскольку президент 
практически во всех своих выступлениях начинает и обычно заканчивает именно успехами в социально-экономической 
сфере, потому что считает, что это стало результатом именно его деятельности.

По мнению Досыма Сатпаева, Нурсултан Назарбаев прекрасно понимает, что вопросы о политических реформах, 
проведения которых требуют от него ведущие международные организации, являются его «слабым местом», а потому 
всячески старается их избежать. Более того, президент Казахстана, считает политолог,  позволил себе проигнорировать 
заявление, сделанное на форуме главой Центра ОБСЕ в Казахстане Инваром Викки. Дело в том, что Инвар Вики, выступая 
в Астане в понедельник, зачитал обращение Генерального секретаря Организации безопасности и сотрудничества в Европе 
Марка  Перрэн  де  Бришамбо  к  участникам  Гражданского  форума.  В  послании  приветствовалось  признание 
Конституционным  советом Казахстана  не  соответствующими  Конституции  страны  принятых  Парламентом законов  «Об 
НПО». Тем не менее, несмотря на столь явную позицию ОБСЕ в этом вопросе, Нурсултан Назарбаев дал понять, что 
контроль за деятельностью неправительственных организаций в республике всё равно будет осуществляться. По словам 
президента Казахстана, парламент и правительство будут строго следить как за зарубежными, так и за внутренними НПО 
на предмет строгого выполнения законов и Конституции страны: «Мы должны четко представлять: согласно нашим законам, 
иностранные  организации,  компании,  общественные  организации  не  имеют  права  вмешиваться  в  политическую жизнь 
нашего государства, не имеют права финансировать политические партии, тем более в электоральный период, не имеют 
права  иметь средства массовой  информации,  кроме 20 процентов  акций»,  -  подчеркнул  Нурсултан Назарбаев.  По  его 
мнению, некоторые иностранные НПО «нахальным образом закачивали деньги и дестабилизировали общество» в соседних 
странах, отчего эти «государства оказались беззащитными перед этим, и  что теперь в этих странах,  вы знаете лучше 
меня», - сказал Назарбаев, обращаясь к делегатам Второго Гражданского форума. Тем самым, заметил Досым Сатпаев, 
Нурсултан Назарбаев дал четко понять, прежде всего, представителю ОБСЕ, что позиция этой международной организации 
ему в принципе безразлична:

- В какой-то степени выступление Назарбаева в очередной раз демонстрирует, что Назарбаева не интересует 
мнение ОБСЕ, её представителей, что у Назарбаева в данный момент возникла даже некая аура всемогущества. То есть - 
он может позволить себе в нужный момент сказать последнее слово, поставить все точки над «i». И это на этом форуме 
было хорошо подчеркнуто.  Президент тем самым намекнул,  что в Казахстане хозяином является только он.  И от  него 
зависит длина поводка, который был накинут на НПО.

Длина же поводка, отметил Досым Сатпаев, судя по всему, определяется теми шестью миллионами евро, которые 
Нурсултан  Назарбаев  пообещал  представителям  неправительственных  организаций  выделить  в  ближайшее  время. 
Естественно,  средства  будут  предоставлены только  в  случае  более  тесного  сотрудничества  НПО с  государственными 
структурами Казахстана. Другой вопрос, заметил Досым Сатпаев в беседе с корреспондентом «Немецкой Волны», вспомнит 
ли Нурсултан Назарбаев о своем обещании хотя бы через полгода. Ведь впереди выборы главы государства, и нынешнему 
президенту будет, чем заняться.

УЗБЕКИСТАН
Возобновление дружеских отношений с Узбекистаном – победа в битве за 
сферы влияния с Соединенными Штатами

02.09.2005. "The Wall Street Journal"
Алан Куллисон

После того как США и Европа этим летом усилили давление на Узбекистан в связи с расстрелом 
узбекскими войсками толпы демонстрантов в  городе Андижане,  Кремль сделал свой шаг,  чтобы показать  
отношение к режиму в Ташкенте.

Сотрудники  милиции  ворвались  в  офис торговой  фирмы,  находящейся  в  Иваново  и  специализирующейся  на 
продаже  текстильных  изделий  из  Узбекистана,  и  арестовали  ее  работников,  большинство  из  которых  –  выходцы  из 
Андижана. Четырнадцать человек остаются в тюрьме и пытаются избежать экстрадиции в Узбекистан, где власти хотят 
судить их по обвинению в подстрекательстве к восстанию.

Этими арестами Москва заискивает перед Ташкентом после подавления волнений в Андижане в мае этого года, 
осложнившего отношения Узбекистана с Западом. Многие годы Россия с ревностью наблюдала, как Соединенные Штаты 
расширяют свою сферу влияния на старом российском заднем дворе –  в  Центральной Азии.  Но в последние месяцы 
отношения между Москвой и Ташкентом, которые стали прохладными после распада Советского Союза в 1991 году, вновь 
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расцвели. Такие перемены имеют стратегические последствия для отношений между Россией и Китаем, с одной стороны, и 
Западом – с другой.

В  то  время  как  западные лидеры избегают  узбекского  сильного  правителя  Ислама  Каримова  и  призывают  к 
международному расследованию событий в Андижане, российский президент Владимир Путин в июне этого года пригласил 
Каримова на свою дачу в Москве. Во время встречи Путин поддержал ту трактовку событий, произошедших в Узбекистане, 
которой придерживается Каримов. Эти два лидера также договорились провести первые совместные военные учения своих 
стран.

"Начался  новый  период  в  двусторонних  отношения,  –  говорит  Сергей  Марков,  прокремлевский  аналитик  из 
Москвы. – Узбекистан сейчас заинтересован в России больше, чем когда-либо ранее".

Растущее  влияние  Москвы  препятствует  стремлению  Соединенных  Штатов  найти  долгосрочных  союзников  в 
Центральной Азии и обрести надежную базу для борьбы с исламскими экстремистами. С середины 1990-х годов Вашингтон 
стремится установить более тесные связи с Ташкентом, закрывая глаза на отношение режима Каримова к правам человека.

Сейчас правительство в Ташкенте оказывает давление на организации, содействующие построению гражданского 
общества и финансируемые из США, а недавно потребовало от Соединенных Штатов покинуть военно-воздушную базу, 
которую Вашингтон взял в аренду после атак 11 сентября 2001 года. Потеря этой базы осложняет для Соединенных Штатов 
борьбу с повстанцами в Узбекистане. Средства массовой информации в Москве и Ташкенте высказывают предположение, 
что после того, как американцы покинут базу в Узбекистане, ее займут российские войска.

Страна с засушливым климатом, где главным оплотом экономики является хлопок, выращиваемый на орошаемых 
площадях,  Узбекистан  может  не  показаться  большой  наградой  в  борьбе  за  геополитическое  влияние.  Но  его 
географическое  положение  на  ключевых  маршрутах  транспортировки  природного  газа  и  нефти,  а  также  близость  к 
Афганистану делают Узбекистан стратегическим регионом не только для Москвы и Запада, но также и для Китая, который 
оказывает Каримову моральную поддержку и обещает сделать большие инвестиции в экономику Узбекистана.

Россия приобретет мало экономических выгод от улучшения отношений с Узбекистаном, но усиление связей с 
Узбекистаном может стать важной психологической победой для Путина, который с беспокойством наблюдает за тем, как в 
других бывших советских республиках появляются прозападные правительства.

После распада Советского Союза Каримов вначале видел в Вашингтоне оплот против усиливающихся амбиций 
России. Но постепенно отношения с Вашингтоном ухудшились, говорят наблюдатели. Каримова тревожили организованные 
Западом волнения на территории бывшего Советского Союза, особенно по мере того, как эти события все приближались к 
границам Узбекистана. Восстание в республике Грузия, в результате которого был свергнут лидер советской эпохи Эдуард 
Шеварднадзе, особенно расстроило узбекского президента: Шеварднадзе был его близким другом и, как и Каримов, считал, 
что его антироссийский настрой гарантирует ему поддержку Запада.

Правительство Каримова сообщает о том, что 187 человек были убиты во время подавления правительственными 
войсками  восстания  в  Андижане,  причем  половину  убитых  причисляют  к  вооруженным  боевикам  под  руководством 
исламских фундаменталистов. Правозащитники и западные дипломаты утверждают, что убитых было на несколько сотен 
больше  и  большая  часть  жертв  –  это  безоружные  мирные  граждане:  любопытствующие  прохожие  или  участники 
демонстрации против бедности и репрессий правительства Каримова.

Путин  поддержал  ту  версию  событий,  которую  привел  Каримов,  и  отверг  призывы  других  стран  провести 
международное расследование.  На встрече  на даче Путина в  июне российский президент заявил,  что  организаторами 
мятежа в Узбекистане стали исламские боевики из Афганистана. "Наши спецслужбы это подтверждали", – сказал Путин.

То сближение, которое происходит в последнее время между Москвой и Ташкентом, кажется более серьезным, 
чем предыдущие попытки правительства Каримова играть вместе с Соединенными Штатами против России. В прошлом 
году  Россия  и  Узбекистан  подписали  договор  о  стратегическом  партнерстве,  по  которому  Москва  обязалась 
модернизировать  устаревшую  военную  технику  армии  Узбекистана,  а  также  осуществить  поставки  нового  военного 
оборудования.

Кремль также оказывает моральную поддержку Каримову в его стремлении изгнать американцев из страны. В 
начале июля Шанхайская организация сотрудничества (ШОС),  группа,  представляющая шесть стран,  в которую входят 
государства  Центральной  Азии  и  Китай,  призвала  Соединенные  Штаты  составить  график  закрытия  всех  своих  баз  в 
Центральной Азии, утверждая, что в этих базах больше нет необходимости, так как боевые операции США против талибов в 
Афганистане постепенно сходят на нет.

Позже, в июле, узбекское правительство направило Соединенным Штатам предупреждение, что у них есть лишь 
180 дней на то,  чтобы покинуть военно-воздушную базу на юге Узбекистана. На прошлой неделе узбекский парламент 
единогласно проголосовал за это требование. Российское государственное телевидение назвало это голосование "вторым 
сигналом, который Вашингтон не может проигнорировать".

После атак 11 сентября Соединенные Штаты организовывали обучение узбекских вооруженных сил и снабжали их 
техникой, так как страны заключили союз в борьбе против исламских боевиков. В последние годы США сократили свои 
контакты с узбекскими военными, обвиняя их в нарушении прав человека. Между тем Россия усиливает такие контакты.

Правозащитники утверждают, что Россия позволяет представителям узбекских спецслужб проводить рейды на 
российских рынках, занимаясь поиском узбекских граждан, которые были активными участниками оппозиции в Узбекистане. 
Так, в июне милиция арестовала 14 подозреваемых в Иваново, задержав их почти одновременно в разных частях города в 
один из субботних вечеров. Большинство из подозреваемых – выходцы из Андижана, некоторые из них живут в России в 
течение  нескольких  лет.  Представители  правоохранительных  органов  сказали  местному  правозащитнику,  что  один  из 
узбеков, бухгалтер текстильной компании, переправлял деньги организаторам мятежа в Андижане.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

172



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Правоохранительные  органы отказались  давать  свои  комментарии,  и  юристы  утверждают,  что  они  не  знают, 
почему узбекское правительство настаивает на депортации остальных 13 задержанных.

"Все еще остается неясным, в чем их обвиняют, – говорит Светлана Мартинова, глава отделения правозащитного 
общества "Мемориал" в городе Иваново. – Об этом знают только там, в Узбекистане".

Германия решила занять сдержанную позицию в отношении Узбекистана
09.09.2005. Eurasianet

Аня Шёллер-Шлеттер
Приняв известное решение о выдворении вооруженных сил США с авиабазы «Карши-Ханабад», Ташкент, похоже, 

не намерен предпринимать аналогичных шагов в  отношении немецких солдат,  находящихся  на объекте под Термезом 
неподалеку от узбекско-афганской границы.

После андижанских событий в мае правительство Германии решило занять сдержанную позицию в отношении 
Узбекистана.  Немецкая  немногословность  объясняется  в  какой-то  мере  озабоченностью  политических  лидеров 
предстоящими  парламентскими  выборами.  Согласно  опросам,  нынешней  коалиции  Герхарда  Шредера  –  Социал-
демократическая партия/«Зеленые» – будет трудно удержать власть на выборах 18 сентября.

Настойчивые требования Соединенных Штатов о проведении независимого расследования событий в Андижане и 
принятое затем решение о выдворении американских войск вызвало у многих немецких политиков противоречивые чувства. 
В  Берлине  пытаются  взвесить  важность  ситуации  с  правами  человека  в  Узбекистане  –  с  одной  стороны,  и  вопросы 
национальной безопасности – с другой. На данный момент в отношении базы в Термезе чаша весов склоняется в пользу 
отказа от курса на конфронтацию.

Йоханнес  Пфлюг,  эксперт  СДПГ  по  Центральной  Азии,  отмечает,  что  многие  в  правительстве  относятся  с 
осторожностью к  планам долгосрочного  сотрудничества  с  Узбекистаном,  считая  администрацию узбекского  президента 
Ислама Каримова ненадежной. По его словам, пока в обозримом будущем немецкие войска будут оставаться в Термезе, 
Берлину следует обдумать вопрос об изменении своей политики. «Термез не должен мешать оценке ситуации с правами 
человека [в Узбекистане]», – сказал в интервью Пфлюг.

Находящийся в оппозиции Христианско-демократический союз, который может вернуться к власти на ближайших 
выборах, дает понять, что намерен сохранить базу в Термезе, хотя лидеры партии, как и их соперники из СДП, чувствуют 
себя  неловко,  продолжая  сотрудничество  с  Каримовым.  Кристиан  Шмидт,  представитель  фракции  ХДС  по  вопросам 
обороны,  отметил,  что  вопрос  о  безопасности  следует  пересмотреть,  когда  в  середине  октября  на  миссия  немецких 
вооруженных сил в Афганистане станет предметом парламентских дебатов. «Ситуация не может улучшаться, когда одного 
из партнеров по афганской миссии выдворяют из Узбекистана», – передает слова Шмидта веб-сайт «Шпигель Онлайн».

Некоторые  немецкие  правозащитные  и  общественные  организации,  включая  Международное  общество  прав 
человека, призывают Берлин вывести свои войска из Узбекистана. Между тем менее крупные политические партии, в том 
числе  «Зеленые»  и  Свободные  демократы  (СвДП),  занимают  решительную  позицию  в  своей  критике  Узбекистана. 
Например,  один из депутатов фракции «Зеленых» – Винфрид Нахтвай назвал экспорт немецкого оружия в Узбекистан 
«безответственным шагом, не соответствующим политическим принципам правительства Германии». Представитель СвДП 
Маркус Лёнинг заявил в интервью, что следовало бы полностью прекратить помощь Узбекистану, выделявшуюся на цели 
экономического развития, за исключением средств, которые направлялись на гуманитарные и экологические цели. «Вся 
проблема в Термезе, который удерживает нас от того, что мы хотели бы сделать».

Называемая по-немецки Lufttransportstutzpunkt 3, авиабаза в Термезе служит сегодня для размещения около 300 
немецких солдат, обслуживающих семь транспортных самолетов C-160 и пять вертолетов CH-53, которые используют для 
поддержки военных операций в Афганистане. Это единственный немецкий аванпост в Центральной Азии, и по этой причине 
стратеги  в  Берлине  считают  его  крайне  необходимым.  База  используется  и  другими  странами  –  членами 
антитеррористической коалиции, включая Нидерланды, Бельгию, Испанию, Францию и Великобританию.

По соглашению от февраля 2002 г. Германия получила право доступа к базе в обмен на «финансовую помощь», а 
также  обещание  развивать  военное  сотрудничество,  в  том числе  в  виде  поставок  оружия и  техники  узбекской  армии. 
Точные объемы финансовой помощи, которая оказывает правительство Шрёдера Узбекистану, не разглашается. Однако, 
по информации одного из депутатов, это семизначная цифра.

Между  тем  Министерство  иностранных  дел  подтвердило,  что  120  узбекских  армейских  офицеров  получили 
подготовку в Германии после 1994 г. в рамках программы НАТО «Партнерство во имя мира». Кроме того, в 2000 г. Германия 
оказала помощь в строительстве военного завода,  а в 2001 г.  поставила в Узбекистан партию огнестрельного оружия. 
Берлин направлял также в эту страну военное обмундирование и приборы ночного видения.

После событий 13 мая в Андижане Министерство обороны Германии решило не вносить изменений в характер 
военного сотрудничества с Узбекистаном. По заявлению министерства, ни один из офицеров, получивших подготовку в 
Германии, не принимал участия в андижанских событиях.

5 августа берлинская ежедневная газета «Тагесцайтунг» сообщила,  что тремя днями ранее в Узбекистан был 
направлен груз медикаментов стоимостью 280 000 евро (примерно 349 000 долларов). В то же время экспорт немецкого 
оружия в Узбекистан значительно сократился. В 2000 г. объем торговли оружием с Ташкентом достигал 3,35 млн евро (4,17 
млн долларов). Сегодня, согласно статистическим данным, объемы экспорта оружия крайне незначительны.

В целом Германия была третьим по значению спонсором,  предоставлявшим помощь на цели экономического 
развития Узбекистана, а объем выделенных средств в период с 1992 по 2005 г. составил 239,4 млн евро (почти 300 млн 
долларов). В недавнем отчете Федерального министерства экономического сотрудничества и развития (BMZ) говорится, что 
финансовая  помощь  на  цели  экономического  развития  была  сокращена  из-за  нежелания  Узбекистана  проводить 
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экономические реформы. Вольфганг Армбрустер, глава департамента BMZ по Центральной Азии и Кавказу, заявил, что 
акценты в общем подходе Министерства к Узбекистану в последние годы сместились от государственных проектов, таких 
как модернизация Ташкентского аэропорта, в сторону борьбы с бедностью.

По словам чиновника немецкого оборонного ведомства, Берлине рассматривал вопрос о передислокации войск и 
техники, размещенных в настоящий момент в Термезе, однако возможные варианты были признаны непривлекательными. 
«Была  произведена  оценка  альтернатив  и  сделан  вывод,  что  зависимость  от  Термеза  может  быть  устранена  лишь 
частично», – сказал чиновник. Относительно развитая инфраструктура и система безопасности на базе в Термезе делают 
ее наилучшим вариантом из возможных. «База в Душанбе непригодна для эксплуатации, а в Афганистане низкий уровень 
относительной безопасности. В чрезвычайной ситуации потеря Термеза может быть временно компенсирована, но лишь на 
короткий срок», – сказал чиновник.

В Германии не было широких общественных протестов в связи с решением продолжить военное сотрудничество с 
Узбекистаном.  И  хотя  немецкие  СМИ  подробно  освещали  андижанскую  бойню,  последовавшей  за  этим  проблеме  с 
беженцами,  гонениям  Каримова  на  гражданское  общество  и  выдворению  войск  США  уделялось  сравнительно  мало 
внимания.

Эксперт  СДПГ  Пфлюг  подчеркивает  положительные  стороны  продолжения  военного  сотрудничества  с 
Узбекистаном. На его взгляд, Берлин мог бы использовать дипломатический диалог, чтобы повлиять на узбекскую политику 
в области безопасности. «Нам следует продолжить подготовку узбекских офицеров, но мы должны учить их не владению 
оружием, а демократическим ценностям», – сказал он. «По возвращении домой у них начнутся внутренние нравственные 
конфликты, и уже это можно считать позитивным моментом и достижением».

КИРГИЗИЯ
Альтернативы нет

06.09.2005. Globalrus. Ru
Андрей Грозин

Курманбек Бакиев покинул Москву в приподнятом настроении
Вступивший  три  недели  назад  в  должность  президента  Киргизии  Курманбек  Бакиев  cовершил  свой  первый 

зарубежный  визит.  Как  и  следовало  ожидать,  визит  этот  был  нанесен  в  столицу  России.  Такое  решение,  кстати, 
приветствовал  Владимир  Путин,  похваливший  Курманбека  Салиевича  за  действие  «отвечающее  духу  стратегического 
партнерства» и заверивший, что Москва готова реализовывать с Бишкеком «все ранее намеченные планы».

То,  что  первый  официальный  визит  за  рубеж  новый  киргизский  лидер  совершит  в  РФ,  объясняется  трезвой 
оценкой новой властью Киргизии той ситуации в экономике и непростыми политическими обстоятельствами,  в которых 
оказалась эта бедная горная страна.

Несмотря на смену лиц в киргизских коридорах власти, для нового руководства республики повестка переговоров с 
Россией не изменилась, оставаясь практически той же, что и при Аскаре Акаеве.

В экономическом плане проблемы, существовавшие в течение всех лет независимости, после смены власти в 
марте текущего года, только обострились. Был сорван курортный сезон на Иссык-Куле. Активно продолжается передел 
собственности (все чаще – со стрельбой и убийствами «хозяйствующих субъектов»), который ведет к оттоку инвестиций, 
сворачиванию предпринимательской активности. Новая власть пока не решила ни одной экономической проблемы страны. 
Более того, можно сказать, что в республике практически не существует значимых ресурсов развития. Внешний долг достиг 
критической  величины –  около  $1,92  млрд.  Экономические  итоги  года,  наверняка,  будут  крайне  плачевными,  самыми 
неудачными за последнее пятилетие. «Тюльпановая революция» ничего положительного киргизской экономике не дала и 
новому руководству придется создавать экономику страны заново.

В такой ситуации киргизскому руководству объективно нужны любые возможные дополнительные ресурсы для 
того, чтобы удержать власть.

Этим, в частности, объясняется двусмысленная позиция Киргизии по вопросу о присутствии военной базы США на 
ее территории. Сначала новые киргизские власти подписали астанинскую декларацию ШОС о необходимости определения 
сроков присутствия западных баз в Центральной Азии, а затем, в ходе визита в Бишкек главы Пентагона Рамсфелда, – 
фактически взяли свои слова назад. Причина такого поведения в острой необходимости в финансовых средствах. Именно в 
финансовой поддержке наиболее всего нуждаются новые власти со стороны основных центров силы – России, США и 
Китая.

Поэтому в ходе визита в Россию президент Бакиев постарался заручиться не только политической, но и солидной 
финансово-экономической  поддержкой.  Причем российское участие крайне  желательно  для Киргизии.  Объясняется это 
очень  просто.  Те  финансовые вливания,  которые производит  Запад,  носят  разовый характер  и  не  делают  погоды,  не 
решают проблем в целом.

Китайский капитал, ранее широко представленный в Киргизии, серьезно испугался «тюльпановой революции», а 
еще больше - повторения погромов. Поэтому Пекин пока очень сдержанно оценивает возможность финансовых вложений в 
Киргизию.

Таким образом, остается традиционный партнер - Россия, у которой появляется хорошая возможность заметно 
укрепить свои позиции в Киргизии и за счет этого в Центральной Азии в целом.

Для  российского  бизнеса  экономика  Киргизии  представляет  серьезный  интерес.  Речь  идет  не  только  о 
гидроэнергетике  (РАО  «ЕЭС»)  и  газораспределительной  сети  (Газпром).  Территория  республики  весьма  удобна  для 
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расширения российского бизнес-присутствия во всей Центральной Азии (например, для торговых сетей). Киргизия удачно 
расположена с точки зрения транзита товаров.

В  Киргизии  имеется  неплохая  минерально-сырьевая  база.  В  перспективе  интерес  представляет  возможное 
восстановление  уранового  производства  (включая первичную переработку)  и  золотодобыча.  И  уран,  и  золото  требуют 
серьезных инвестиций, но для перегруженного нефтедолларами бюджета РФ возможные затраты будут просто незаметны. 
Весь ВВП Киргизии составляет около $2 млрд. – сущая безделица. В Киргизии перед российским бизнесом сейчас открыто 
широкое окно возможностей. И эта динамика, судя по итогам визита Бакиева, сохраняется. Очевидно, следует ожидать 
окончательного решения вопроса о передаче киргизской гидроэлектроэнергетики в концессию РАО «ЕЭС» и постепенного 
переход всего киргизского энергокомплекса в руки российских корпораций. Разведкой и освоением газовых месторождений, 
модернизацией, эксплуатацией и сооружением новых газотранспортных мощностей займется Газпром. 

Взамен Москва реструктуризирует долг  Бишкека ($187,5  млн.)  и  уже  в  ближайшее время введет  упрощенную 
процедуру трудоустройства и проживания в РФ киргизских гастарбайтеров, которых, только по официальным данным, в 
России насчитывается свыше 300 тыс. (реально - более полумиллиона).  Это, безусловно, резко повысит популярность 
нового лидера в киргизском обществе.

Если  рассматривать  политический  контекст  визита  Бакиева  в  Москву,  то  здесь  для  Россию волнует  вопрос 
об американской военной базе в столичном аэропорту Манас. Россия вполне в состоянии стимулировать киргизские власти 
к тому, чтобы они заняли более определенную позицию по этому вопросу. В то же время нужно понимать, что для России 
это сейчас не вопрос первостепенной важности.

Куда большей определенности от Бишкека в данном вопросе может требовать Китай. Если Москва действительно 
присоединится к Пекину и окажет консолидированное давление на Бишкек, Бакиеву придется поступить по отношению к 
американцам  так  же,  как  поступил президент  Узбекистана.  Причем  сам  Курманбек  Салиевич  на  итоговой  пресс-
конференции ясно дал понять, что к вопросу вывода американских баз в Бишкеке собираются вернутся немного позже, 
«через полгода, может, через год».

При этом в ходе переговоров Путина и Бакиева, вероятно, поднимался вопрос если не о создании очередной 
российской военной базы, то военного объекта, например, антитеррористического или «антинаркотического» центра на юге 
Киргизии. Благодаря такой структуре Россия сможет вести глубокий мониторинг ситуации в Ферганской долине, а отсюда и 
всей Центральной Азии.

Киргизия при этом получит российскую политическую поддержку в условиях складывающейся непростой ситуации 
в отношениях с ближайшими соседями. Власти Казахстана и Узбекистана все больше рассматривают Киргизию не только 
как  «дурной  пример»  неконтролируемой  смены  элиты,  но  и  как  территорию,  способную  стать  рассадником 
«демократических революций» в Центральной Азии.

Тем более  что  активность  США и  международных  НПО в  Киргизии  действительно  наводит  на  мысль,  что из 
республики хотят сделать некий «форпост демократии» в регионе. Наблюдаются попытки консолидировать оппозиционные 
силы,  объединить  радикально  настроенные демократические  движения не  только  собственно  киргизские,  недовольные 
результатами «революции», но и общерегиональные. 

Отдельно  стоит  сказать  о  такой,  еще  лишь  обозначающейся,  проблеме,  как  зарождение  совершенно  новой 
оппозиции  сегодняшнему  киргизскому  руководству  –  отставного  генералитета.  Число  высокопоставленных  офицеров, 
освобожденных командой Бакиева от должности, уже приближается к двум десяткам. Некоторые из них готовят себя к 
участию в политических баталиях, создают партии, движения и собирают сторонников. По слухам, распространяющимся по 
Бишкеку,  в  течение  ближайших  месяцев  страна  может  вновь  оказаться  на  грани  переворота.  На  сей  раз,  вероятно, 
возглавляемого военными.

Главная  проблема  новой  киргизской  власти  -  ее  слабость.  Многие  процессы  (особенно  в  регионах)  ею  не 
контролируются. Бакиеву остро необходимо время, чтобы стабилизировать положение и укрепиться. Именно Россия может 
оказать новому киргизскому президенту решающую помощь. Судя по итогам переговоров, эта помощь Курманбеку Бакиеву 
будет оказана – киргизский президент покинул российскую столицу в самом приподнятом настроении. 

Поправки принять труднее, чем совершить революцию
06.09.2005. Немецкая волна

В.Волков, В.Катаргин, Т.Наматбаева
Парламент Киргизии в понедельник приступили к рассмотрению Закона "О Правительстве"
Парламент Киргизии в понедельник приступили к рассмотрению Закона "О Правительстве". Именно этот документ 

и должен будет определить полномочия премьер-министра и его кабинета. Но уже первый день обсуждения показал, что 
закон этот может оказаться самым спорным, который депутатам предстоит принять в ближайшее время, поскольку в этой 
точке встречаются интересы парламента, президента и премьер-министра, которые во многом противоречат друг другу.

Обсуждение конституционного закона "О правительстве"  имеет предысторию:  данный документ по инициативе 
старого, "акаевско-танаевского" кабинета уже рассматривался прежним, двухпалатным парламентом в первом чтении еще в 
прошлом  году.  Согласно  регламенту,  во  втором  чтении  депутаты  могут  лишь  вносить  предложения  и  поправки  в 
законопроект, причем они вступят в силу, если за них отдадут голоса две трети депутатского корпуса, что при нынешнем 
раскладе сил реализовать при возникновении споров весьма затруднительно. 

На  заседании  парламента  присутствовал  новоизбранный глава  правительства  Феликс  Кулов,  который  в 
интервью корреспонденту "НВ" Толкун Наматбаевой изложил свои представления о законе "О правительстве":

ФК: Премьер должен иметь возможность воздействовать на министров и вносить предложения по их отстранению 
от  занимаемой  должности.  А  чтобы  премьер-министр  мог  воздействовать  на  работу,  чтобы  вице-премьеры,  другие 
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руководители несли ответственность перед всем составом правительства,  должны быть соответствующие полномочия. 
Потому  что  премьер-министр,  назначаемый  президентом,  несет  ответственность,  прежде  всего  перед  президентом,  а 
президент -  перед народом.  И поэтому в  Конституции очень  четко  все  написано,  что  президент  определяет  основные 
направления  внутренней  и  внешней  политики,  а  вот  реализацию  этих  направлений  осуществляет  правительство.  В 
соответствии с этим, раз правительство реализует то, что определил президент, то оно должно иметь соответствующие 
права. А у нас во времена Акаева Акаев сам определял и сам реализовывал то, что он делает. Правительство оставалось в 
стороне и ни на что не влияло - вот отсюда истоки коррупции, неэффективное управление и анархия. Я хочу добиться на 
заседании  парламента  только  одного  -  не  уменьшения  полномочий,  и  не  увеличения  их,  а  обеспечьте  четкость  и 
конкретность. И больше ничего. То, что я назвал - это суть моих предложений.

О  том,  как  отреагировали  парламентарии  на  такую программу,  сообщает  наш  корреспондент  Виталий 
Катаргин:

В понедельник киргизские депутаты успели обсудить лишь четыре поправки в Закон "О правительстве". Несмотря 
на возражения Феликса Кулова, правительство все-таки признано "коллегиальным органом". По мнению Кулова, наличие в 
законе слова "коллегиальный" усложняет процесс управления, потому что при принятии решений необходима подпись всех 
членов кабинета. К тому же исключается момент персональной ответственности. Но с доводами нового премьера Киргизии, 
депутаты не согласились.

Вместе с этим из законопроекта исключена норма, которая предусматривает, что постановление парламента для 
правительства  обязательно  к  исполнению.  Народные  избранники  согласились  с  Феликсом  Куловым,  в  том,  что 
постановления эти должны иметь лишь рекомендательный характер.

В  части,  касающейся  формирования  кабинета  министров,  отдельные  депутаты  предлагали  внести  поправку, 
согласно которой, если премьер не укладывается в десятидневный срок, то он должен уйти в отставку. Предложение это 
отклонили, как и то, что исполняющим обязанности чиновник может быть не более месяца.

Серьезные разногласия вызывает положение законопроекта, связанное с назначениями и увольнениями членов 
кабинета.  Здесь  пока  основные полномочия  сконцентрированы по-прежнему  в  руках  президента.  Именно  он,  согласно 
законопроекту, назначает, и освобождает министров. За премьером остается лишь право предлагать их.

Феликс Кулов выступая в парламенте, сказал, что готов уступить часть полномочий, главное, чтобы при 
этом была четкая схема - кто и за что отвечает.

ФК: Я подчеркиваю, если будет принят четкий закон о правительстве, если будут четко разграничены полномочия 
правительства от других органов, тогда правительство сможет работать конкретно и знать, за что оно отвечает.

Впрочем, схемы этой как раз и нет, - говорит депутат Омурбек Бапанов.
ОБ: Руководителей большинства экономических агентств по предложению премьера назначает президент. В то же 

время премьер-министр отвечает за экономический блок. Если президент его назначил, тогда президент должен и отвечать 
за это, курировать его. А курирует премьер-министр. Но снять с должности он не может. То есть там есть статьи, которые 
друг другу противоречат С этим я принципиально не согласен.

Другой депутат Исхак Масалиев считает, что каких либо структур исполнительной власти при президенте 
быть вообще не должно, как это сейчас.

ИМ: Никаких агентств, комиссий, инспекций не должно быть при президенте. Все должно быть при правительстве.
Киргизские парламентарии сейчас обсуждают закон "О правительстве",  который был разработан еще два года 

назад.  А в  июне 2004 он был принят в  первом чтении народными избранниками прошлого созыва.  Именно в этом и 
заключается основная проблема, - убежден депутат Кубатбек Байболов.

КБ: Из своего опыта скажу, что во втором чтении предложения, как правило, не проходят. А уж коли речь идет о 
конституционном законе, то надо полагать, что ни одно предложение не пройдет. В итоге законопроект,  выработанный 
правительством Танаева, будет полностью принят.

Обсуждаемый закон "О правительстве" вызывает столько споров, что даже один из его разработчиков  депутат 
Марат Султанов не исключает, что документ вообще может быть полностью отклонен.

МС: Конечно, такое может случиться. Когда за все поправки проголосуют и затем поставят законопроект на общее 
голосование, и депутаты его не примут, то этот закон будет отклонен. В этом случае на рассмотрение он может быть внесен 
только через шесть месяцев.

Враги киргизской революции - нищета и коррупция
07.09.2005. Моя столица (Киргизия)

Геннадий Кузьмин
Курманбек  Бакиев  в  ходе  своего  рабочего  визита  4–5  сентября  в  Москву  не  уставал  повторять:  "У  нас  две 

главнейшие проблемы, которые нужно решать прежде всего, - низкий уровень жизни и высокий уровень коррупции".
Этот рабочий визит К.Бакиева по приглашению президента РФ Владимира Путина, видимо, только по формальной 

причине  нельзя  назвать  официальным.  А  так  -  встречи  на  самом  высоком  уровне,  пристальное  внимание  к  визиту 
российской и зарубежной прессы, что ставит его в разряд, если хотите, знаковых.

То  есть  Россия  признала  новую  власть  Кыргызстана  и  выразила  поддержку  лидеру  революции,  ставшему 
всенародно  избранным  президентом.  И  хотя  Владимир  Путин  избегал  таких  терминов,  как  "народная  революция",  а 
называл все случившееся 24 марта "происшедшими в Кыргызстане событиями", "сложившейся ситуацией", тем не менее 
факт  налицо:  обе  страны  намерены  строить  отношения,  исходя  из  положений  Договора  о  дружбе,  сотрудничестве  и 
взаимной помощи от 10 июня 1992 года и Декларации о вечной дружбе, сотрудничестве и партнерстве, подписанной 27 
июля 2000 года, а также других международных договоров, участниками которых являются Кыргызстан и Россия.
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В  совместном  заявлении  двух  президентов  подчеркнуто,  что  Российская  Федерация  поддерживает  курс 
кыргызского  руководства  на  проведение  в  республике  демократических  преобразований,  укрепление  гражданского 
общества.  К.Бакиев  и  В.Путин  подтвердили  неизменное  стремление  активно  и  последовательно  укреплять  отношения 
сотрудничества и стратегического партнерства между Кыргызстаном и Россией, содействовать развитию взаимовыгодных 
связей на принципах суверенного равенства.

Примечательно,  что  уже на  первой  встрече с В.Путиным в Ново–Огарево (почти  сразу по приезде в  Москву) 
К.Бакиев  сделал  акцент  на  экономическом  блоке  сотрудничества.  Выступая  перед  представителями  СМИ,  российский 
президент  с  удовлетворением отметил,  что  свой  первый рабочий  визит  после  официального  вступления  в  должность 
президента  Курманбек  Бакиев  совершает  в  Россию.  Между  Кыргызстаном  и  Россией  по  разным  направлениям 
осуществляется плодотворное сотрудничество, например, в рамках Организации Договора о коллективной безопасности. 
"Мы  вместе  решаем  проблемы  борьбы с  терроризмом",  -  сказал  Путин  и  отметил,  что  Россия,  как  и  прежде,  готова 
реализовывать все договоренности и планы с Кыргызской Республикой.

В свою очередь Курманбек Бакиев указал на хороший темп развития торгового сотрудничества. Так, товарооборот 
между  нашими  странами  по  сравнению  с  прошлым  годом  увеличился  на  15,6  процента.  Вместе  с  тем,  безусловно, 
потенциал далеко не исчерпан.

От  себя  добавим,  что,  видимо,  пауза  несколько  затянулась,  пусть  и  по  объективным  причинам.  И  теперь 
необходим ускоренный темп  экономических  договоренностей.  Бакиев  во  время  встреч  на  высшем уровне  (5  сентября 
состоялись переговоры с премьер–министром РФ Михаилом Фрадковым, спикером Госдумы Борисом Грызловым, мэром 
Москвы  Юрием  Лужковым)  неустанно  подчеркивал:  "У  нас  есть  золотодобывающая  отрасль,  переработка 
сельхозпродукции,  туризм.  Имеются  проекты  "Камбарата–1"  и  "Камбарата–2",  строительство  алюминиевого  завода.  Я 
думаю, что уже пора переходить к делу. Мы, по крайней мере, готовы".

Разумеется, визит готовился на уровне министерств и ведомств двух стран. Тем не менее важно, чтобы тон на 
переговорах задавал лидер принимаемой стороны. И не боялся говорить о трудностях, стоящих перед страной, - нищете, 
безработице, коррупции, оставшихся в наследство от прежнего режима, потому и свергнутого. И только реанимация старых 
производств, создание новых сделает страну экономически сильной.

Похоже,  это  все  понимают.  Такой  штрих:  перед  встречей  нашей  делегации  с  Михаилом  Фрадковым  глава 
Минатома РФ Румянцев как со старым знакомым поздоровался с А.Иорданом и сходу: "А Камбарата, а газ?!.". В ответ 
Андрей Андреевич как–то замялся: бывают, мол, обстоятельства…

Да, были обстоятельства, когда все предварительные наметки, договоренности откладывались в долгий ящик. 
Теперь надо наверстывать упущенное. И в подтверждение этому - подписание ряда документов. В их числе соглашение 
между  правительствами  об  урегулировании  задолженности  Кыргызстана  перед  Россией  по  ранее  предоставленным 
кредитам (условия как нельзя более для нас льготные), а также соглашение между правительствами о взаимной охране 
прав  на  результаты  интеллектуальной  деятельности,  используемые  и  полученные  в  ходе  двустороннего  военно–
технического сотрудничества.

И тот и другой документы требуют подробного освещения,  но пока, за неимением места, скажем,  что особое 
значение придается наращиванию усилий по повышению качественного уровня экономического взаимодействия: с нашей 
стороны - готовность обеспечивать режим наибольшего благоприятствования для российских инвесторов, с обеих сторон - 
готовность  совершенствовать  договорно–правовую  базу,  регулирующую  вопросы гуманитарного  сотрудничества,  в  том 
числе (и главным образом) в сфере трудовой миграции.

Мэр Москвы Юрий Лужков в начале своего выступления порадовался тому, что "сложные процессы в Киргизии 
разрешились и в политическом, и в государственном плане", и пожелал, чтобы Кыргызстан стал государством комфортным 
для своего народа, чтобы дружил с Россией, торговал с Россией, никогда не разрывал с ней связей.

И,  видимо,  чтобы доставить  удовольствие  нашей  делегации,  не  преминул  упомянуть  о  том,  что  ему  звонил 
Владимир Владимирович Путин и "сказал добрые слова о вас".  А Курманбек Бакиев подтвердил прежнюю позицию по 
развитию русского  языка в  Кыргызстане и  поблагодарил правительство Москвы за  поддержку кыргызстанцев,  которые 
живут и работают в Москве и области.

А еще Лужков и Бакиев договорились о реализации проекта по созданию Дома Кыргызстана в Москве и Дома 
Москвы - в Бишкеке. Как своеобразные центры развития бизнеса, информационного и культурного обмена.

Итак,  рабочий визит  завершен.  В.Путин и К.Бакиев расценили его как  новый важный шаг на пути углубления 
отношений дружбы, союзничества и стратегического партнерства между нашими странами.

Даже если самым критическим образом посмотреть на эту встречу двух лидеров, то, ей Богу, она дорогого стоит. 
По  мнению  тех  московских  аналитиков,  с  коими  довелось  поговорить  ,  -  это  признание  Россией  нового  руководства 
Кыргызстана и желание тесно сотрудничать с ним. Что послужит примером для стран всего Евразийского пространства. Это 
во–первых. А во–вторых, оказывается, смена лидера даже таким "нетрадиционным" путем, как народная революция, или, 
если кому нравится - народный бунт, не может и не должна мешать поступательному движению страны вперед. Наоборот, 
это лишь подталкивает к тому, чтобы покончить с нищетой и коррупцией.

А еще, как заметил ведущий аналитик по странам Центральной Азии Аркадий Дубнов, один пассаж из совместного 
заявления Путина  и  Бакиева  все  же  несколько  выбивается из  обычного  стиля  документов,  подписываемых  в  Кремле. 
"Российская  Федерация  поддерживает  курс  кыргызского  руководства  на  проведение  демократических  преобразований, 
укрепление гражданского общества".

С одной стороны, эту формулировку можно рассматривать как некий "привет Акаеву",  при правлении которого 
надежд на подобные преобразования уже не оставалось. А с другой - в качестве некоего признания Кремлем (где до сих пор 
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"демократические преобразования" в странах "цветочных революций" воспринимались как навязываемый Западом продукт) 
того, что перемены в Кыргызстане стали следствием внутренних причин, а не внешнего заговора.

А некоторые московские эксперты даже по–доброму позавидовали тому, какой у нас политически активный народ. 
Дескать, такой не сломишь и не поработишь. Что и говорить, было приятно это слышать. 

В Киргизии дорожают базы
08.09.2005. Новые известия

Мехман Гафарлы
США придется увеличить плату за свое военное присутствие в Бишкеке
Президент Киргизии Курманбек Бакиев заявил вчера, что поставил перед Вашингтоном вопрос об увеличении 

арендной платы за размещение в международном аэропорту республики Манас американской военной базы «Ганси». По 
словам киргизского лидера, США приняли новые финансовые условия.

После нашумевшей декларации июльского саммита Шанхайской организации сотрудничества (ШОС),  в которой 
страны-участницы  призвали  США  определиться  со  сроками  вывода  своих  военных  баз  из  стран  Центральной  Азии, 
геополитическая значимость Киргизии для американцев резко возросла. Особенно после того, как Вашингтону не удалось 
договориться  с  Ташкентом  о  дальнейшем  пребывании  своей  авиабазы  в  Узбекистане.  Бишкек  решил  заработать  на 
сложившейся ситуации. И, судя по всему, это у него неплохо получилось.

Киргизия не могла, как Узбекистан, настойчиво добиваться вывода воинского контингента США из республики, 
прежде всего по причине своей бедности. По данным министерства финансов Киргизии, сегодня внешний долг республики 
составляет 1,9 млрд. долларов, что составляет 103,2% ВВП. На обслуживание этого долга ежегодно уходит около 20% 
экспорта товаров и услуг  страны.  В таких условиях отказаться от американской военной базы,  за пребывание которой 
можно получать хорошие деньги, было бы не разумно. Видимо, такой логикой и руководствовалось правительство Киргизии, 
вначале продлив американцам пребывание в своей стране, а затем повысив для них плату за эксплуатацию киргизской 
земли.

Как сообщает национальное информационное агентство Киргизии «Кабар», это произошло в июле, когда в Бишкек 
прилетел  министр  обороны  США  Дональд  Рамсфелд,  чтобы  уговорить  местные  власти  не  выставлять  из  страны 
американских летчиков. Курманбек Бакиев тогда поставил перед ним условие: платите больше. Объяснение при этом было 
следующим – самолеты США наносят немалый ущерб экологии страны и здоровью ее граждан. Рамсфелд, как сообщил 
киргизский президент, с такими доводами согласился.

В настоящее время каждый день пребывания авиабазы «Ганси» в пригороде Бишкека обходится США в 100 тыс. 
долларов, в год набегает около 40 млн. (десятая часть госбюджета республики). Теперь расценки увеличатся. Насколько, 
пока не известно. Но независимые источники «Новых Известий» полагают, что отныне американцам за «Ганси» придется 
платить  как  минимум  вдвое  больше.  200  млн.  долларов  беспроцентных  кредитов,  которые  США  обещали  выделить 
Киргизии после визита в Бишкек главы Пентагона, и будут арендной платой за авиабазу. Сначала американцы выделят эти 
деньги  как  кредиты,  а  затем  их  спишут.  И  судя  по  последним  заявлениям  президента  Бакиева,  такой  сценарий  уже 
согласован  между  Вашингтоном  и  Бишкеком.  На  днях  на  пресс-конференции  в  Москве  по  итогам  своего  первого 
официального визита в Россию г-н Бакиев заявил, что «сколько времени будет находиться американская военная база в 
аэропорту Манас – вопрос двусторонних отношений между Кыргызстаном и США». 

Кулову урезают полномочия
12.09.2005. Независимая газета

Нелли Орлова
Пропрезидентские силы в парламенте Киргизии выступают против усиления роли премьера
В киргизском парламенте идет обсуждение законопроекта «О правительстве». Этот документ должен определить 

полномочия главы правительства и Кабинета министров в целом, а также механизм их взаимодействия с исполнительной и 
законодательной  властями  республики.  Год  назад  законопроект  уже  рассматривался  в  первом  чтении  прошлым,  еще 
двухпалатным парламентом. Начавшееся в понедельник обсуждение предваряет второе чтение документа.

Утвержденный  недавно  в  должности  премьер-министра  Феликс  Кулов  внес  в  парламент  свои  предложения  к 
законопроекту.  В  основном  предложенные  им  поправки  касаются  расширения  полномочий  премьер-министра.  «В 
Конституции четко прописано, что президент определяет основные направления внутренней и внешней политики страны, а 
реализацию  этих  направлений  осуществляет  правительство.  Это  значит,  что  премьер  должен  иметь  возможность 
воздействовать на  министров,  в  том числе  и  вносить предложения по их отстранению от  занимаемой должности.  Это 
необходимо  для  того,  чтобы  вице-премьеры  и  другие  руководители  несли  ответственность  перед  всем  составом 
правительства. Но для этого законодательно должны быть закреплены соответствующие полномочия», – заявил Феликс 
Кулов перед заседанием парламента.

Однако вопрос о премьерских полномочиях,  судя по всему,  в  парламенте зависнет, причем надолго. Уже при 
первом обсуждении в депутатской среде обозначились серьезные разногласия. По мнению наблюдателей, это объясняется 
столкновением интересов  Бакиева и Кулова:  несмотря на  заключенное  между двумя  лидерами мартовской революции 
предвыборное соглашение,  прозванное в Бишкеке «тандемом политических тяжеловесов»,  единодушия в их действиях 
немного.  По  меньшей  мере  несовпадающие  позиции  занимают  и  их  сторонники  в  парламенте,  где  все  четче 
прослеживается  разделение  депутатского  корпуса  по  географическим  признакам.  Земляки  президента  Бакиева, 
представляющие киргизский Юг, ни в какую не соглашаются на расширение полномочий премьера-«северянина».
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Многое из того, что Феликс Кулов предлагает закрепить в законе «О правительстве» за собой, депутаты из южных 
регионов намерены оставить в компетенции президента. И на данный момент именно они оказываются в большинстве. Так, 
в ходе парламентских обсуждений, несмотря на резкие возражения Кулова, депутаты определили, что правительство – это 
прежде всего «коллегиальный орган», и тем самым существенно ограничили свободу действий премьера. Неясна и судьба 
предложений  Кулова,  касающихся  наделения  премьера  правом  лично  формировать  персональный  состав  кабинета 
министров.

А вот предложенная Куловым поправка к законопроекту,  согласно которой постановления парламента должны 
носить  для  правительства  не  обязательный,  как  сейчас,  а  рекомендательный  характер,  особых  возражений  в  лагере 
«южан» не встретила.

По мнению аналитика Российско-киргизского университета Нура Омарова, велика вероятность того, что в ходе 
принятия законопроекта полномочия премьер-министра сократятся и будут существенно отличаться от того, что обещал 
перед президентскими выборами Курманбек Бакиев. «Ситуация складывается таким образом, что обещанной ключевой 
роли Феликс Кулов не получит. А если у президента Бакиева вдруг возникнет желание вообще избавиться от не слишком 
покладистого премьера, то это не обязательно будет делать сверху. Главу правительства через пропрезидентские силы в 
парламенте законодательно могут поставить в условия, работать в которых он сам не сможет», – сказал «НГ» Нур Омаров.

Причем,  считает  аналитик,  ситуация  в  парламенте  для  премьера  может  и  ухудшиться.  В  частности,  если 
изначально сторонники Бакиева и Кулова были там приблизительно на равных, то сейчас пошел так называемый процесс 
перегруппировки,  а  если  говорить  проще,  часть  сторонников  премьера  по  разным  соображениям  переходит  в 
пропрезидентский лагерь. Позиции Бакиева в высшем законодательном органе Киргизии, сказал «НГ» Нур Оманов, могут 
стать еще прочнее после намеченных на декабрь нынешнего года довыборов в парламент. «Можно не сомневаться, что 30 
депутатов, которые придут в парламент в декабре, будут во всем поддерживать Курманбека Бакиева. И тогда президент 
будет обладать так необходимым ему абсолютным большинством в парламенте», – сказал «НГ» аналитик. 

ТУРКМЕНИЯ
Ниязов - член или не член?

02.09.2005. Гундогар
Арслан Мамедов

Ниязов может сколько угодно рассказывать ташаузским колхозникам про свой нейтралитет, с точки 
зрения международного права его заявления о выходе из СНГ не стоят ни гроша

26 августа 2005 года в 1000-летней Казани состоялась встреча глав государств-участников СНГ. Приехали все, 
кроме Ниязова. Туркменскую делегацию на саммите возглавлял офицер национальной безопасности Аганияз Акыев, за 
четыре  дня  до  этого  спешно  произведенный  Ниязовым  в  заместители  председателя  правительства.  (Председателем 
правительства, если кто не знает, является сам Ниязов)

Там,  в  Казани,  в  атмосфере  дружелюбия  и  подчеркнутого  взаимного  уважения,  которую  не  нарушали  даже 
"цветные" Михаил Саакашвили и Виктор Ющенко, Акыев передал Владимиру Путину обращение своего патрона к главам 
государств СНГ с просьбой поддержать позицию об участии Туркменистана в СНГ в качестве "ассоциированного члена", 
приложив к нему "Основные принципы участия нейтрального Туркменистана в СНГ", разработанные Ашхабадом.

Главы государств приняли обращение Ниязова к сведению и решили вернуться к обсуждению вопроса о членстве 
Туркменистана в СНГ на следующем саммите, который должен состояться в будущем году в Минске.

Комментарии  политиков  и  журналистов,  последовавшие  за  казанскими  событиями  удивляют  своей 
противоречивостью.  Кто-то  утверждает,  что  ЭТО  хорошо  для  СНГ,  кто-то  говорит,  что  плохо…  Многие,  так  и  не 
разобравшись с ЭТИМ и не определившись со своим к нему отношением, вообще воздержались от комментариев.

Что же это такое?
Что на самом деле произошло с членством Туркменистана в СНГ?
Ниязов  говорит  о  "выходе".  Накануне,  1  сентября,  он  провел  выездное  заседание  Кабинета  министров 

Туркменистана  в  Губадагском  этрапе  Ташаузского  велаята,  где  хоть  и  не  совсем  внятно,  но  пояснил  свою  позицию 
относительно статуса своей страны в СНГ:

"Многие люди не понимают, почему мы вышли из СНГ. В декабре исполняется 10 лет с тех пор, как ООН объявила 
нас нейтральной страной. Мы это хорошенько отпразднуем, но у нас есть обязательства. Мы не имеем права вступать в 
военные союзы с иностранными государствами. Мы не имеем права участвовать в войнах. Мы не имеем права производить 
оружие и вступать в военные союзы [так у Ниязова -  прим.  автора].  Более того,  мы не имеем права покупать оружия 
больше,  чем  нам  нужно  для  обороны,  и  это  количество  установлено.  Мы  должны  полностью  поддерживать  мирные 
программы по нераспространению ядерного оружия. Мы не должны ввозить в страну оружие массового поражения. Мы не 
должны разрешать транзит  военных грузов через наше воздушное пространство или по железным дорогам.  Это наши 
обязательства согласно резолюции ООН. В настоящее время множество военных договоров в рамках СНГ, по которым 
проводятся военные учения, но мы не должны принимать в них участия, и многие люди не понимают, почему Туркменистан 
не принимает в них участия. Вот почему мы все это объяснили и сказали им, что мы выходим из СНГ. Лидеры всех стран 
СНГ поддержали эту идею. Поэтому мы добровольно отдали свое право голоса в СНГ по любым вопросам. Более того, 
теперь никакие их резолюции и декларации нас не касаются".

Стремление Ниязова к тому, чтобы его не касались никакие резолюции, кроме своих собственных, вполне понятно. 
Однако  за  пределами  Туркменистана  на  демарш  Туркменбаши  смотрят  по-другому.  Исполнительный  секретарь  СНГ 
Владимир  Рушайло,  например,  заявил,  что  ассоциированное  членство  в  СНГ  вообще  "не  предусмотрено  никакими 
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уставным  документами".  "Нам  этот  вопрос  нужно  проработать  и  доложить  результаты  главам  государств",  -  сказал 
Рушайло. Об этом же говорится и в соответствующем решении Совета глав государств СНГ, подписанном в Казани:

"По предложению Туркменистана об участии Туркменистана в качестве ассоциированного члена в Содружестве 
Независимых  Государств  с  учетом  его  нейтрального  статуса,  поручить  Исполнительному  комитету  СНГ  совместно  с 
Туркменистаном подготовить проект Соглашения об участии Туркменистана в Содружестве Независимых Государств на 
правах ассоциированного члена и внести его в установленном порядке на рассмотрение Совета глав государств СНГ".

На каком основании ниязовские СМИ уже на следющий день после саммита провозгласили выход Туркменистана 
из СНГ свершившимся фактом, непонятно. Да еще с неудержимым пафосом - "Инициатива Сапармурата Туркменбаши о 
новом статусе Туркменистана была целиком и полностью поддержана и одобрена всеми руководителями стран-членов 
Содружества!"

Не могла инициатива Туркменбаши быть ни поддержана, ни одобрена хотя бы потому, что подобным образом 
вопрос в Казани не ставился. Инициативу Туркменбаши приняли к сведению -  это верно, но до одобрения еще очень 
далеко.  Оно  может  и  вовсе  не  состояться,  если  Ниязов  не  прекратит  открыто  демонстрировать  свое  пренебрежение 
соседями.

На  пресс-конференции,  посвященной  итогам казанского  саммита,  31  августа  Владимир Рушайло  заявил,  что, 
несмотря на заявление о своем ассоциированном членстве, Туркменистан продолжит сотрудничать с СНГ, что "вытекает из 
документов, которые были подписаны Туркменией на саммите в Казани". Что имел в виду Рушайло, неясно, так как, в свою 
очередь, выступая 1 сентября в МГИМО, министр иностранных дел России Сергей Лавров сообщил, что Соглашение о 
гуманитарном сотрудничестве, "которое создает рамки для развития взаимодействия в сфере культуры, искусства, науки, 
образования и спорта", в Казани подписали все страны, кроме Туркмении.

Получается, что изложив "основные принципы участия нейтрального Туркменистана в СНГ" в обращении к своим 
коллегам, Ниязов тут же эти принципы нарушил, отказавшись подписать не военный, но сугубо мирный договор, никак не 
противоречащий "нейтральным" обязательствам Туркменистана.

Желая  как  можно  скорее  отмежеваться  от  назойливого  сообщества,  мешающего  ему  почувствовать  себя 
окончательно независимым от внешнего мира, Ниязов увлекся. Ему видимо не объяснили, что до того, как будут выполнены 
указанные в решении Совета глав государств СНГ условия, статус Туркменистана в организации останется неизменным, 
какие бы односторонние шаги он ни предпринимал. Ниязов может сколько угодно рассказывать ташаузским колхозникам 
про свой нейтралитет, с точки зрения международного права его заявления о выходе из СНГ не стоят ни гроша.

В то же время некоторые другие слова и идеи новоиспеченного "ассоциированного члена", опять же с точки зрения 
международного права, вполне могут заинтересовать ООН и другие структуры, на которые при каждом удобном для себя 
случае  так  любит  ссылаться  туркменский  диктатор.  Недавно  Комитет  ООН  по  ликвидации  всех  форм  расовой 
дискриминации  уже  обнаружил  в  святая-святых  ниязовской  идеологии  -  "Рухнаме",  ряд  откровенно  расистских 
высказываний.  Да  и  уже  упомянутая  речь  перед  ташаузскими  колхозниками  изобиловала  заявлениями,  мягко  говоря, 
странными. К примеру, рассуждая о коррупции среди госчиновников, Ниязов сказал: "Вот, у вас тут [в Ташаузском велаяте] 
было  три  хякима,  так  мне  пришлось  их  всех  троих  посадить  в  тюрьму".  Как  вам  такой  пассаж?  А  с  точки  зрения 
международного права?

Туркмения продаст газ дважды "Газпрому" и "Нафтогазу Украины"
07.09.2005. Коммерсант

Наталия Гриб; Олег Гавриш (Киев)
Вчера глава НАК "Нафтогаз Украины" Алексей Ивченко заявил, что в октябре подпишет с президентом Туркмении 

Сапармуратом Ниязовым соглашение о закупке 60 млрд кубометров газа ежегодно в течение 30 лет. В "Газпроме", уже 
подписавшем соглашение с Туркменией о ежегодных закупках с 2007 года тех же объемов газа, заявили, что новый договор 
НАК не будет действительным без разрешения российской компании. А также усомнились в возможности обслуживания 
Туркменией обоих покупателей при нынешнем уровне добычи. Скорее всего, президент Туркмении использует конкуренцию 
между газовиками для взвинчивания цен по обоим контрактам.

В этом году Украина покупает у Туркмении 38 млрд кубометров газа по $68 за тысячу кубометров и 23 млрд 
кубометров по $50. Суммарно за 61 млрд кубометров газа в 2005 году, по расчетам Ъ, НАК заплатит $2,58 млрд (российский 
газ поставляется в оплату транзита в Европу).

Вчера председатель правления НАК "Нафтогаз Украины" Алексей Ивченко сообщил, что во время предстоящего в 
октябре визита в Киев президента Туркмении Сапармурата Ниязова будет подписано долгосрочное межправительственное 
соглашение о поставке туркменского газа на Украину. "В документе говорится, что в течение 30 лет мы ежегодно будем 
закупать до 60 млрд кубометров туркменского газа,– заявил глава НАК.– Цена не оговаривается, потому что соглашение 
рамочное".

Как стало известно Ъ, госкомпания "Туркменнефтегаз" обязуется поставлять на Украину с 2006 по 2036 год газ в 
объемах 50-60 млрд кубометров в год, при этом форма оплаты будет определяться ежегодными контрактами. Соглашение 
также  предусматривает  возможность  создания  консорциума  для  строительства  нового  трубопровода  по  территории 
Туркмении, Казахстана, России и Украины для прямого экспорта туркменского газа в ЕС. Правда, напрямую этот вопрос в 
проекте соглашения не оговаривается.

Напомним,  предварительные переговоры о заключении этого  соглашения президент Украины Виктор Ющенко 
провел со своим туркменским коллегой в марте и с тех пор о судьбе документа ничего не было известно. Если соглашение 
будет  подписано,  оно  неизбежно  вступит  в  противоречие  с  договором  России  и  Туркмении  от  2003  года, 
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предусматривающим продажу в 2007 году "Газпрому" "Туркменнефтегазом" 60-70 млрд кубометров газа, в 2008-м – 63-73 
млрд, с 2009-го – 70-80 млрд кубометров.

Публикуемая статистика добычи газа в Туркмении говорит о нереальности этих планов. Официально подробные 
данные о газовом балансе страны не раскрываются. Российские источники утверждают, что в 2004 году она экспортировала 
58,5 млрд кубометров газа и уровень добычи падает. Впрочем, даже с учетом традиционно декларируемого Туркменией 
роста добычи газа его все равно не хватит на оба контракта.

Для "Газпрома" контракт 2003 года означал прекращение работы с туркменским газом, поставляемым на Украину, 
в режиме транзита и переход к самостоятельным поставкам газа в страну по ценам, близким к европейским. Ни продление 
украинского контракта на 20 лет, ни неконтролируемый "Газпромом" трубопроводный консорциум для конкурирующего с 
ним экспорта газа в Европу "Газпрому" категорически невыгодны.

Вчера в "Газпроме" согласились, что Туркмения может подписать соглашение с НАК, но поставили под сомнение 
его  исполнение.  "Газопровод  Средняя  Азия–центр  не  может  пропустить  более  50  млрд  кубометров  по  территории 
Узбекистана,–  неофициально  добавляют  в  'Газпроме'.–  А  поскольку  с  1  января  'Газпром'  является  единственным 
оператором поставок среднеазиатского газа, то без его разрешения подобное соглашение просто недействительно".

По мнению отраслевых экспертов,  заключая два  очевидно конкурирующих  договора,  Туркмения рассчитывает 
реально продать газ тому, кто заплатит больше, развернув борьбу между ключевыми покупателями – НАК и "Газпромом". В 
случае покупки 60 млрд кубометров газа у Туркмении по $80 за тыс. кубометров, на чем в начале года настаивал президент 
Туркмении, Украине придется заплатить за газ $4,8 млрд (на $2,22 млрд больше, чем она тратит на газ сейчас).  Если 
Туркменбаши настоит на той же цене для "Газпрома", последний потратит на закупку газа в Туркмении также примерно на 
$2 млрд больше, чем рассчитывает. Впрочем, по крайней мере часть расходов он компенсирует, перепродавая этот газ 
Украине с двухпроцентной надбавкой.

В пресс-службе посольства Туркмении вчера Ъ заявили, что визит президента Ниязова в Киев состоится, но в 
декабре. 

Cлухи о создании американской базы в Туркмении могут оказаться 
дезинформацией, которую распространяет Россия

08.09.2005. EurasiaNet
Стивен Бланк

Российские  органы  информации  продолжают  публиковать  статьи,  в  которых  утверждается,  что  Соединенные 
Штаты собираются создать военную базу в Туркменистане. Обстоятельства, окружающие эти сообщения, внушают мысль о 
том, что Россия развернула кампанию дезинформации с тем, чтобы оказать давление на Туркменистан и вынудить его 
подчиниться геополитической линии Москвы в Средней Азии.

Сообщения в российских СМИ о возможном создании авиабазы США в Туркменистане начали появляться в конце 
августа,  после  решения  Туркменистана  понизить  статус  своего  членства  в  Содружестве  Независимых  Государств. 
Разрастанию слухов способствовал визит 23 августа в Ашгабат генерала Джона Абизейда, командующего Центрального 
командования вооруженных сил США (CENTCOM).

Кампания в российской прессе продолжилась и в сентябре. Так, 6 сентября агентство РИА "Новости" сообщило, 
что "Соединенные Штаты могут вскоре перевести военную базу из Узбекистана в Туркменистан". В тот же день веб-сайт 
"Правды"  сообщил,  что  "несколько  строительных  компаний  из  Объединенных  Арабских  Эмиратов  подготовили  к 
эксплуатации авиабазу Мары-2", чтобы она могла принять американских военнослужащих и авиацию США.

Представители  Пентагона  неоднократно  и  самым  решительным  образом  опровергали  эту  информацию.  А  7 
сентября  туркменский  МИД  выступил  с  заявлением,  в  котором  назвал  сообщения  о  возможной  сделке  по  базе 
"вымышленными".

"Туркменистан  дорожит  статусом  постоянного  нейтралитета",  –  говорится  в  заявлении  туркменского  МИДа, 
выполняющего  установку  президента  Сапармурата  Ниязова  –  "не  размещать  на  своей  территории  военные  базы 
иностранных государств".

Кроме  официальных  опровержений,  есть  ряд  факторов,  говорящих  за  то,  что  в  ближайшее  время  создание 
американской базы в Туркменистане маловероятно. Во-первых, нет ни единого факта, который свидетельствовал бы об 
изучении  самого  месторасположения  базы.  В  отсутствие  такого  анализа  создание  авиабазы  представляется  делом 
отдаленного будущего. Кроме того, Мары, где якобы будет создана база США, находится в сейсмоопасной зоне – факт, 
который затрудняет дислокацию в этом районе военнослужащих и техники.

В российских сообщениях говорится, что во время визита генерала Абизейда в Ашгабат обсуждались последние 
детали соглашения по базе. Однако гораздо более вероятно, что визит генерала Абизейда был посвящен тому, о чем 
говорится в коммюнике, выпущенном позднее посольством США, а именно обсуждению общих вопросов безопасности и 
выражению  благодарности  Ниязову  за  содействие  в  оказании  гуманитарной  помощи  Афганистану.  Кроме  того, 
командующий CENTCOM постоянно встречается с главами государств в зоне своей ответственности.

Развернутая Москвой информационная кампания игнорирует тот факт, что любая попытка Пентагона создать базу 
в Туркменистане натолкнулась бы на сильнейшее сопротивление в Вашингтоне. Члены правительства,  отвечающие за 
формирование  внешней  политики,  считают,  что  основой  американской  внешнеполитической  стратегии  должны  быть 
демократизация и соблюдение прав человека. Именно поэтому, говорят они, Вашингтон и был выдворен с узбекской базы 
"Карши-Ханабад".  Все знают, что политическая система в Туркменистане – самая репрессивная из всех, существующих в 
Средней Азии. Даже Узбекистан, представляющий собой не что иное, как авторитарное государство, кажется по сравнению 
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с культом личности Ниязова демократическим раем в духе Джефферсона. С учетом этого обстоятельства невозможно себе 
представить, чтобы внешнеполитическое сообщество в США одобрило идею создания авиабазы в окрестностях Мары.

Здраво  рассуждая,  нет  никаких  оснований  для  заключения,  что  в  скором времени  в  Туркменистане  появится 
американская авиабаза. Зачем же распространяется подобная информация? Ответ достаточно очевиден: Москва, скорее 
всего,  расстроена  решением  Ниязова  понизить  статус  Туркменистана  в  рамках  СНГ,  и  российские  власти  решили 
организовать  кампанию в  СМИ и  в  дипломатических  кругах  с  тем,  чтобы заставить  Туркменбаши  пересмотреть  свою 
позицию.

В течение многих лет  российские  СМИ фабриковали аналогичные сообщения об  Азербайджане с  тем,  чтобы 
заставить Баку отказаться от американской военной помощи и не заключать с США соглашения о создании базы. Слухи о 
туркменской  базе,  скорее  всего,  являются  еще  одним  примером  такого  курса.  Вполне  вероятно,  что  кампания 
дезинформации в российских СМИ будет продолжаться до тех пор, пока Туркменистан не вернется в состав СНГ.

Американское военное присутствие в Туркменистане
13.09.2005. Навигатор (Казахстан)

Ильдар Курбанов
В конце августа в Ашхабаде прошли успешные переговоры главы Центрального командования США генерала 

Джона Абизейда с Туркменбаши о расширении американского военного присутствия в Туркменистане, считающимся одной 
из самых закрытых стран мира. Несмотря на то, что лидер страны Сапармурад Ниязов регулярно входит в ежегодный 
международный список  самых деспотичных  диктаторов  мира,  Пентагон готов  поступиться ради доступа  к  туркменским 
стратегическим аэродромам принципами США, как главного проводника демократии в мире. 

С  2002  года  между  Туркменистаном  и  США  действует  соглашение  об  использовании  самолетами  военно-
транспортной  авиации  США  туркменского  воздушного  пространства  и  международного  гражданского  аэропорта  города 
Ашхабада для дозаправки самолетов, перевозящих гуманитарные грузы в Афганистан. Данное сотрудничество ежегодно 
приносит туркменской казне от 8 до 12 миллионов долларов США. Однако использование данного аэропорта создает для 
Ниязова определенные неудобства и несет для его режима серьезную угрозу.

Рассказывает  сотрудник  туркменских  спецслужб  Шохрат,  попросивший  не  называть  его  фамилию:  "В 
международном аэропорту американцы создали закрытый терминал, на территорию которого мы не имеем доступ. Что там 
творится, мы не знаем. Проверку грузов, перевозимых иностранными военными самолетами, мы осуществляем только по 
документам, представляемым американской стороной, и не можем проверить - соответствуют ли эти грузы гуманитарному 
предназначению. Такой порядок нас не устраивает, но ничего поделать мы не можем".

Охрана  периметра  американского  терминала  в  туркменском  международном  аэропорту  осуществляется 
вооруженными  военнослужащими  спецподразделений  США.  За  период  с  2002  года  известны  как  минимум  5  случаев 
применения оружия при попытке пресечения проникновения на территорию терминала посторонних лиц. Их жертвами стали 
туркменские подростки, которые из чувства любопытства пытались посмотреть на американский военный городок. В двух 
случаях подростки получили пулевые ранения, и были госпитализированы. Их родители – подверглись устрашению и в 
письменной форме были предупреждены туркменским спецслужбами о запрете на разглашение информации по данным 
фактам.

В конце 2003 года, в пику, когда Туркменистан, подвергаясь критике администрации США по поводу соблюдения в 
стране религиозных свобод, стоял перед угрозой включения в список SPS, было заключено двустороннее соглашение в 
отношении  статьи  98  Римского  Статута.  Согласно  данному  соглашению  американские  военнослужащие,  совершившие 
преступления на территории Туркменистана, выводились из-под юрисдикции Международного суда.

Такой режим пребывания американских военнослужащих в аэропорту туркменской столицы оказался невыгодным 
Туркменбаши по нескольким причинам.

Как бы это не скрывалось американской стороной, стало известно, что грузы, перевозимые через Ашхабад, носят 
не  только  гуманитарный,  но  и  чисто  военный  характер.  Данное  обстоятельство  прямо  противоречит  содержанию 
двусторонних отношений и бросает тень на международный статус Нейтралитета, которым так гордится Туркменбаши.

Имеются  свидетели,  которые заявляют,  что  при  поломке  авиаборта  производилась  перегрузка  на  прибывший 
дополнительный самолет легкого стрелкового и среднего вооружения, и даже боевых вертолетов "Апачи" в полусобранном 
виде. Также известен случай, когда при аварийной посадке американского военного авиалайнера, приземлившегося в 2003 
году на военный аэродром Ак-Тепе (расположен недалеко от Ашхабада) производилась перегрузка бронетехники.

Такое "соседство" поблизости от центральной резиденции Туркменбаши не может его не беспокоить.
Рассказывает сотрудник личной охраны Ниязова Давлет, также пожелавший не называть своего полного имени: "В 

2003  и  2004  годах  в  аэропорту  Ашхабада  несколько  раз  совершали  вынужденную  посадку  американские  военные 
авиаборты, следовавшие из Афганистана. Посадки осуществлялись в порядке уведомления (а не разрешения) туркменских 
диспетчерских авиационных служб. При приземлении американские военнослужащие, действуя по своим инструкциям на 
случай аварийной посадки, десантировались с борта и брали его периметр под вооруженную охрану. Представляете, какое 
впечатление производили данные мероприятия на наших военных и гражданских чиновников?".

Он  же  продолжает:  "Я  вас  заверяю,  что  если  американцам  взбредет  в  голову  пощекотать  нервы  нашему 
президенту, то будет достаточно десантировать с военно-транспортного самолета один БТР и отделение спецназа, которые 
через 20 минут окажутся без какого-либо сопротивления у ворот президентского дворца. При этом мы все разбежимся".

Шохрат, офицер туркменских спецслужб, также добавил: "В 2004 году мы получили достоверную информацию о 
том, что через американский терминал в международном аэропорту Ашхабада военнослужащим спецназа, охраняющим 
посольство и другие посольские объекты, было завезено более 300 единиц стрелкового оружия. Несмотря на то, что это 
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прямо противоречит режиму ввоза оружия в Туркменистан, данная информация до сих пор не доложена президенту. Новый 
министр национальной безопасности, как и его предшественник, просто боится доложить о данном факте, опасаясь гнева 
Туркмебаши".

Переговоры об использовании американцами иных аэродромов Туркменистана начались более двух с половиной 
лет назад (а не полгода назад, как пишут немецкие и российские СМИ). При этом рассматривалось три варианта: военные 
аэродромы - недалеко от Небит-Дага, Ак-Тепе и Мары-2.

Аэродром в Небит-Даге пригоден для более легких военных самолетов, в основном наступательного характера. 
Данный аэродром расположен в непосредственной близости от иранской границы, что, по политическим соображениям, не 
позволило Ниязову предоставить его американцам. Тем не менее, со слов офицера Генерального штаба министерства 
обороны  Туркменистана,  в  ближайших  планах  рассматривается  возможность  реконструкции  данного  аэродрома 
иностранными строительными компаниями.  На вопрос об источниках финансирования реконструкции офицер отказался 
ответить, сославшись на государственную тайну.

Аэродром в Ак-Депе, в нынешнем его состоянии, также лишь частично приспособлен для приема тяжелой военно-
транспортной  авиации.  Кроме  того,  он  расположен  в  непосредственной  близости  от  туркменской  столицы.  Его 
использование иностранными военными неминуемо будет нести угрозу для Туркменбаши.

В этой связи аэродром Мары-2 оказался наиболее  приемлемым и для американцев,  и  для Ниязова.  Данный 
военный объект способен принимать два и более авиаполка самолетов стратегической авиации. Аэродром расположен 
вдалеке от областного центра, города Мары, в связи с чем, вокруг аэродрома легко создать зону повышенной безопасности, 
ограничивающую доступ посторонних.

Ситуацию  комментирует  офицер  Генерального  штаба  министерства  обороны Туркменистана:  "Впервые  после 
развала Советского Союза, в сентябре 2004 года на аэродроме Мары-2 побывал представитель иностранного военного 
атташата. Им являлся военный атташе посольства США. С тех пор в среднем раз в две неделе на аэродроме появляются 
американские военные эксперты, и началась реконструкция силами арабских строительных компаний".

Расширение  американского  военного  присутствия  способно  осложнить  отношения  Туркменистана  с  Ираном и 
Россией.  Но в  первую очередь  использование американцами аэродрома Мары-2 несет  прямую угрозу  режиму Ислама 
Каримова в Узбекистане.

Несмотря на видимую нормализацию туркмено-узбекских отношений, между лидерами двух стран сохранилась 
личная неприязнь. В этой ситуации Ниязов не откажет себе в удовольствии "подставить" узбекского коллегу.

Расширение  американского  военного  присутствия  в  Туркменистане  на  первый  взгляд  противоречит  статусу 
Нейтралитета, не позволяющему размещению на своей территории иностранных военных баз.

7  сентября по  инициативе туркменской  стороны состоялся телефонный разговор  министров  иностранных дел 
России и Туркменистана С.Лаврова и Р.Мередова.

Рашид Мередов проинформировал Сергея Лаврова о заявлении Министерства иностранных дел Туркменистана от 
07.09.05., принятом в связи с появившимися в последнее время в некоторых немецких и российских СМИ публикациями о 
имеющихся намерениях Туркменистана предоставить военный аэродром Мары-2 для размещения военной базы.

Позиция  туркменской  стороны,  выраженная  дипломатическим  языком,  заключается  в  том,  что  Туркменистан 
дорожит международным статусом Постоянного Нейтралитета, признанным ООН, и не намерен вступать в военные блоки и 
размещать на своей территории военные базы иностранных государств.

Однако... Ситуацию проясняет офицер Генерального штаба министерства обороны Туркменистана: "В последние 
годы в  военной  доктрине  США  произошли  некоторые  изменения.  В  частности,  они  касаются  размещения  зарубежных 
военных баз. Пентагон пришел к выводу о целесообразности размещать в ЦА не базы, в старом понимании, а мобильные 
военные опорные пункты различной категории. Терминал в международном аэропорту Ашхабада – это вспомогательный 
опорный пункт.  В  Мары-2  будет  размещен  опорный пункт  2-ой категории,  позволяющий на  его  основе  в  оперативном 
режиме при возникновении необходимости развернуть переброску войск. Формально, если соглашение по использованию 
американцами Мары-2 будет все же заключено, то в нем не будет термина "военная база", что позволит Ниязову говорить – 
Туркменистан не размещает на своей территории иностранные военные базы".

Многие  российские  СМИ,  освещающие  расширение  военного  сотрудничества  между  Туркменистаном  и  США, 
оперируют  неверной  терминологией.  Правомерно  говорить,  что  происходит  перераспределение  авиации  США, 
размещавшейся на узбекском аэродроме Ханабад-2 по опорным пунктам США в Киргизии, Таджикистане и Туркменистане, 
а не о переброске военной базы США из Узбекистана в Туркменистан.

Каким  образом  это  мероприятие  согласуется  с  нейтральным  статусом  Туркменистана?  На  вопрос  отвечает 
бывший высокопоставленный сотрудник туркменского МИДа: "Нейтралитет, признанный за Туркменистаном ООН, всегда 
являлся не более чем щитом для Ниязова во взаимоотношениях с ближайшими соседями, в первую очередь – с Ираном, 
Россией и Узбекистаном. По большому счету,  Туркменбаши наплевать на политическую реакцию этих стран по поводу 
использования американцами Мары-2. Ниязов понимает только силу. США предложили хорошие условия, и Ниязов за счет 
супердержавы не прочь продлить свое политическое существование. Но торг, поверьте, еще не закончен. От США Ниязов 
потребует многого. И выторговывая условия, он будет максимально тянуть время, и, прежде всего, ссылаясь на негативную 
политическую реакцию со стороны России, Ирана и Узбекистана".

"Наш  президент  -  еще  тот  хитрец,  и  любит  выставлять  дураками  других  политиков.  Пока  существуют 
геополитические разногласия в регионе, Ниязов останется еще долго у власти. Сейчас для Ниязова ни деньги, ни иные 
экономические выгоды роли не играют. Его интерес – это время продления своего политического долголетия" - закончил 
свой комментарий бывший туркменский дипломат.
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Вашингтон сотрудничает с Туркменбаши по понятиям
12.09.2005. Независимая газета

Виктория Панфилова
Администрация президента США ежегодно обращается в Конгресс с просьбой не применять к режиму Ниязова 

каких-либо санкций
Худайберды Оразов – один из лидеров туркменской оппозиции – живет в эмиграции в Стокгольме. В прошлом он 

возглавлял Нацбанк Туркмении и с Туркменбаши знаком лично. В интервью «НГ» он рассказал о последних инициативах 
Туркменбаши и о том, какие это может иметь последствия.

-На  саммите  в  Казани  Туркмения  изменила  формат  своего  участия  в  СНГ,  ограничив  его  ассоциированным 
членством. Как, по-вашему, это шаг к окончательному разрыву с Содружеством? 

–  Во-первых,  нужно  определиться,  можно  ли  считать  страну  членом той  или  иной  организации,  если  она  не 
подписывает ее устав и другие основополагающие документы. Во-вторых, Ниязов игнорировал как проводимые форумы на 
уровне глав государств, так и исполнение подписанных им же отдельных документов. Поэтому юридически и фактически 
Ниязов  изначально  поставил  Туркмению  вне  рамок  данной  организации.  Видимо,  желание  сохранить  некое  подобие 
бывшего СССР, за вычетом республик Прибалтики, не позволяло признать очевидное и лишить Туркмению членства в СНГ. 
Понимание этого и давало возможность Ниязову вести себя, по сути, оскорбительно по отношению к другим членам СНГ. 
Направление на последний саммит бывшего своего охранника с письмом о выходе из СНГ – из той же серии оскорблений.

– На что рассчитывал Ниязов: на энергетическую независимость, самодостаточность туркменской экономики или 
завышенная оценка внешнеполитических позиций Ашхабада? 

– По-моему, ни первое, ни второе, ни третье. Как объяснил сам Ниязов, на днях выступая в Ташаузском велаяте, 
главным препятствием для членства в СНГ является нейтральный статус Туркмении, который не позволяет ей участвовать 
в военных блоках и вести войны. То есть населению страны внушают, что членство в СНГ – это вступление в военные 
блоки и война. Только Ниязов не объясняет, почему Туркмения, став нейтральным государством в 1995 году, заявляет о 
своем выходе из СНГ через 10 лет. Все объяснения Ниязова – обычная циничная ложь, реальные причины – в другом.

На предыдущем саммите 8 мая в Москве Владимир Путин призвал глав государств СНГ принять декларацию о 
гуманитарном сотрудничестве. Известно, что развитие сотрудничества в гуманитарной сфере создает нормальные условия 
для развития кооперации в экономической, политической и других сферах. На последнем саммите это соглашение было 
подписано. В этом и заключается основная причина ниязовской истерии по поводу выхода Туркмении из СНГ. В условиях, 
когда Ниязов прилагает огромные усилия по изоляции страны от внешнего мира, уничтожению всех сфер человеческой 
жизнедеятельности внутри страны, репрессии следуют за репрессиями, а страна, по сути, превратилась в один большой 
концлагерь, именно сотрудничество в безобидной гуманитарной сфере смертельно опасно для режима Ниязова.

– Разрыв с СНГ, в том числе и с Россией, создаст проблемы для Ашхабада в отношениях с соседями по региону... 
– Конечно, отказ от полноценного членства в СНГ может преподнести Ниязову неприятные сюрпризы. Наверное, 

поэтому,  несмотря  на  комментарии  самого  Ниязова  об  окончательном  выходе  из  СНГ,  Владимир  Рушайло  сделал 
заявление  о  том,  что  пока  у  СНГ  нет  положения  об  ассоциированном  членстве,  Туркмения,  мол,  готова  оставаться 
полноправным членом СНГ. Но примет ли Ниязов этот совет – большой вопрос.

– Недавно в Туркмении был командующий Центральным командованием США генерал Джон Абизайд. Правда ли, 
что США заинтересованы в размещении своей военной базы в Мары? 

– С геополитической точки зрения бывшие военные базы СССР, расположенные недалеко от Мары и недалеко от 
Ашхабада в местечке Ак-депе, очень выгодны. Надо вспомнить, что эти базы в свое время были созданы как противовес 
военным базам США на территории Ирана. Что касается сотрудничества правительства США с Ниязовым в использовании 
туркменских баз, а также в других сферах, так оно есть. И обе стороны, кажется, довольны друг другом. Самолеты летают, 
американские военные – частые постояльцы гостиниц Ашхабада и Мары. Хотя официально оформлять в качестве военной 
базы США эти объекты, я думаю, никто не будет. Это не в стиле Ниязова – делать что-либо открыто. Поэтому, если даже 
будет происходить более расширенная и интенсивная эксплуатация этих объектов со стороны США, все будет строиться на 
устных договоренностях. И такая система отношений дает свои плоды. В это трудно поверить, но это факт: несмотря на 
многочисленные решения международных организации о катастрофическом положении дел в Туркмении, администрация 
США ежегодно обращается в Конгресс с просьбой не применять по отношению к Ашхабаду каких-либо санкций. Цели и 
направления американской помощи тоже говорят сами за себя: из 16 млн. долл., выделенных Туркмении в этом году, 10 
млн.  предназначено  спецслужбам.  Из  года  в  год  ниязовские  спецслужбы оснащаются  самой  современной  техникой  и 
оружием на американские средства якобы на борьбу с терроризмом и наркоторговлей. Хотя американцы прекрасно знают, с 
кем и как борется Ниязов. Так можно перечислять долго. Видимо, прав депутат Госдумы РФ Алексей Митрофанов, когда 
предлагает российскому руководству работать с Ниязовым не по международным нормам, а по понятиям, и тогда, мол, все 
будет хорошо. Судя по всему, американскими «защитниками открытости и прозрачности» этот принцип давно и хорошо 
усвоен.

– На чем основана внешняя политика Туркмении? 
– Никакой государственной внешней политики у режима Ниязова нет. Основные установки – обманывать мировое 

сообщество о реальном положении дел внутри страны, находить бизнесменов с криминальным душком для издания и 
распространения  на  различных  языках  сумасбродных  произведений  Туркменбаши,  использовать  возникающие 
противоречия  между  государствами  для  проведения  различных  интриг.  А  главная  стратегическая  задача  –  скрывать 
массовые преступления, совершаемые Ниязовым, и придать его незаконному правлению видимость легитимности.

– Но что-то поддерживает политическую систему в Туркмении... 
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– Власть Ниязова держится только на страхе и насилии. Конвейер репрессий не останавливается ни на минуту. 
Чтобы не быть голословным, приведу пример. Из двух предыдущих председателей парламента один убит в тюрьме, другой 
– сидит. Все три председателя Центробанка, работавшие после меня последние 5 лет, сидят в тюрьме. Вице-премьеры, 
министры, руководители силовых структур, местных органов, о ком не спросишь, – или убиты, или сидят в тюрьмах. Любой 
человек, выразивший недовольство даже по мелким бытовым вопросам, оказывается или за решеткой, или в психушке. Вот 
что такое стабильность по-ниязовски.

– Есть ли у противников Ниязова хоть какие-то шансы проявить себя или все ограничится критикой издалека? 
– Все ресурсы не самой бедной страны направлены на сохранение власти одного человека. Поэтому это нелегкая 

задача. Но у нас нет другого выхода, кроме как бороться до конца.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Конституционные основы статуса соотечественников в 
зарубежных европейских странах 

Андреева Г.
Соотечественники – это сравнительно новая категория в конституционном праве зарубежных стран, появившаяся 

в ХХ в., когда миграция населения приобретала массовый характер и несопоставимые с прошлым масштабы. В результате 
различного рода причин (войны, авторитарные и тоталитарные политические режимы и т.д.)  в ряде европейских стран 
складываются ситуации, при которых значительная часть лиц титульной национальности проживает за рубежом (например, 
в настоящее время в эмиграции проживают около 5 млн. португальцев при численности населения Португалии в 10 млн. 
человек) или даже меньшая часть проживает в стране и большая за рубежом (например, в Венгрии проживает только треть 
венгров, а две трети – за рубежом). Особый случай представляет проблема соотечественников на территории бывшего 
Советского Союза, где на государственном уровне проводилась политика перекрестной миграции. В результате распада 
этого государства и появления на его территории новых самостоятельных государств возникли проблемы воссоединения 
родственников,  а  также  переселения  и  воссоединения  этносов.  Около  25  миллионов  русских  оказалось  за  пределами 
России. Эти проблемы отягощены на постсоветском пространстве проблемами репрессированных в сталинский период 
народов,  обязательства по  возвращению которых на  родину  взяли  на себя новые государства,  однако их выполнение 
оказалось  крайне  сложным  в  условиях  недостатка  средств  у  стран  СНГ.  Распад  СССР  привел  к  одномоментному 
увеличению диаспор.

Эти процессы заставляют государства формировать свою политику в отношении диаспор. Взаимоотношения с 
соотечественниками  в  современном мире  для многих  государств  приобрели характер  взаимоотношений  с  диаспорами. 
Этнографы,  социологи,  политологи  и  юристы  рассматривают  диаспору  с  разных  точек  зрения.  В  энциклопедических 
изданиях диаспору определяют как часть народа (этнической общности),  проживающую вне страны его происхождения, 
имеющуя общие этнические корни и духовные ценности (см. например, Большой Энциклопедический словарь. М., Спб., 
1997. С. 354).

 Политологи подчеркивают важность для анализа политической роли диаспор не только характерного для них 
осознания  себя  как  части  народа,  проживающего  в  ином  государстве,  но  и  «наличие  собственной  стратегии 
взаимоотношений с государством проживания и исторической родиной (или ее символом);  формирование институтов и 
организаций,  деятельность  которых  направлена  на  сохранение  и  развитие  этнической  идентичности»  (Полоскова  Т. 
Современные диаспоры (Внутриполитические и международные аспекты). М.: Научная книга, 1999. С.21). С юридической 
точки  зрения  важен  правовой  статус  лиц,  составляющих  диаспору.  Какую-то  ее  часть  всегда  составляют  граждане, 
постоянно  проживающие за рубежом,  остальные – лица,  которые по каким-либо причинам утратили гражданство либо 
никогда  не  имели  его,  но  гражданством  данного  государства  обладали  (обладают)  их  предки/потомки  или  иные 
родственники и в силу этого они осознают себя как часть народа, проживающего в другом государстве. Соответственно 
взаимодействие  государства  с  разными  частями  диаспоры  строится  различным  образом.  В  отношении  постоянно 
проживающих за рубежом граждан государство обладает большим набором инструментов воздействия, чем в отношении 
других категорий.

Следует  отметить,  что  для  западных  демократий  в  целом  нехарактерно  регулирование  взаимоотношений  с 
зарубежными  гражданами  именно  на  конституционном  уровне.  Это  объясняется  как  традициями  конституционного 
регулирования, которые имеют для этих стран большое значение, и конституционно-правовой теорией, лежащей в основе 
подходов  к  отбору  отношений,  получающих  урегулирование  в  конституции.  Конституционно-правовая  доктрина 
рассматривает гражданина как субъекта конституционных прав и обязанностей независимо от места его нахождения. В 
основе  такой  трактовки  лежит  теория  государственного  суверенитета  и  теория  гражданства  как  экстерриториальной 
правовой связи лица с государством (в отличие от правовой территориальной связи, возникающей между иностранцем и 
тем  государством  его  пребывания,  гражданством  которого  он  не  обладает).  Экстерриториальный  характер 
взаимоотношений  гражданина  и  государства  предполагает  защиту  гражданина  со  стороны  государства,  гражданством 
которого он обладает, что конкретизировано, в частности в обязанностях дипломатических представительств государства. 
Таким образом, обязанность государства по защите гражданина за рубежом рассматривается как частный случай его общей 
обязанности  по  защите  прав  и  свобод  граждан,  и  в  силу  этого  проблема  правового  регулирования  переносится  в 
административно-правовую область (организация деятельности органов государства по реализации данной обязанности). А 
это означает, что с точки зрения теории конституционного права необходимости в таком урегулировании «при нормальном 
течении дел»  не возникает. Однако данная концепция сформировалась задолго до массовых миграционных процессов и на 
них  не  рассчитана.  Между  тем,  они  вносят  существенные  изменения  в  характер  взаимоотношений  государства  и 
соотечественников,  поскольку  возникает  потребность  в  дополнительных  материальных  ресурсах  для  взаимодействия, 
подготовки кадров, создания специальных государственных органов, и, наконец, решения целого ряда правовых проблем. В 
связи с этим, проблема зарубежных граждан приобретает особую социальную значимость и попадает на конституционный 
уровень и в западных демократиях. Так, ст.14 Конституции Португалии 1976 г. гласит: «Португальские граждане, временно 
пребывающие или проживающие за границей, пользуются защитой государства при осуществлении своих прав и несут 
обязанности,  не  требующие  нахождения  в  стране».  Еще  более  четко  вопросы  миграционной  политики  в  отношении 
зарубежных граждан выражены в ст. 42 Конституции Испании 1978 г.: «Государство особо заботится об охране социальных 
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и  экономических  прав  испанских  трудящихся,  находящихся  за  границей,  и  проводит  политику,  направленную  на  их 
возвращение».

Близкие по содержанию нормы были включены и в конституции постсоциалистических стран, однако они носят 
иной характер, поскольку отражают опасения конституционного законодателя, что эта категория не получит в противном 
случае  достаточной  правовой  защиты.  Так,  в  п.  III ст.53  Конституции  Азербайджана  1995  г.  содержится  положение 
следующего  содержания:  «Азербайджанская  Республика  гарантирует  правовую  защиту  и  покровительство  гражданам 
Азербайджанской Республики, временно или постоянно проживающим за ее пределами». В п.2 ст.8 Конституции Албании 
1998 г. установлено, что «Республика Албания защищает национальные права албанских граждан, временно или постоянно 
проживающих  за  ее  пределами».  А  п.  3  содержит  следующее  положение:  «Республика  Албания  оказывает  помощь 
албанским  гражданам,  которые  живут  и  работают  за  ее  пределами,  в  целях  сохранения  и  развития  их  связей  с 
национальным и культурным наследием». Согласно ст.13 Конституции Грузии 1995 г. «Грузия оказывает покровительство 
своим гражданам независимо от их местопребывания».  Ст. 13 Конституции Литвы  1992 г. гласит: «Литовское государство 
опекает своих граждан за границей». В ст. 36 Конституции Польши 1997 г. установлено: «Во время пребывания за границей 
польский  гражданин  имеет  право  на  покровительство  со  стороны   Республики  Польша».  Аналогичные  положения 
содержатся также в конституциях Казахстана, Македонии, Румынии, Украины и Хорватии.

В настоящее время правовой статус зарубежных граждан регулируется целым комплексом актов, охватывающих 
различные аспекты их статуса: политические, социально-экономические, культурные. В качестве наиболее разработанного 
варианта правового урегулирования статуса зарубежных граждан может быть рассмотрен пример Швейцарии, имеющей 
давние традиции такого регулирования. 

Согласно ст. 40 Конституции 1999 г. Швейцарии:  
«1.  Союз  поощряет  отношения  проживающих  за  границей  швейцарок  и  швейцарцев  между  собой  и  со 

Швейцарией. Он может оказывать поддержку организациям, преследующим эту цель.
2. Он издает предписания о правах и обязанностях проживающих за границей швейцарок и швейцарцев, а именно 

в отношении осуществления политических прав в Союзе,  выполнения обязанности нести военную или заменяющую ее 
службу, выплаты пособий, а также различных видов социального страхования».

Аналогичное  положение  имелось  и  в  предшествующей  конституции.  На  основе  конституционных  норм  была 
принята целая серия актов, регулирующих различные стороны правового статуса граждан Швейцарии, проживающих за 
рубежом, и в разных сферах: политики, образования, здравоохранения, социального обеспечения и др.

В политической сфере статус зарубежных швейцарок и швейцарцев (законодательство использует именно такой 
порядок и такую форму названия данной категории граждан, за исключением законодательства о военной службе, где 
швейцарки упоминаются вторыми, за швейцарцами) действует специальный акт - Закон о политических правах граждан, 
проживающих за границей от 17 декабря 1975 года.  Это небольшой по объему,  очень лаконичный по формулировкам 
нормативный акт, состоящий из девяти статей. 

Его  положения  в  свою  очередь  в  организационно-техническом  аспекте  детализированы  в  Постановлении 
Союзного  Совета  (органа  исполнительной  власти  Швейцарии)  о  политических  правах  швейцарцев,  проживающих  за 
границей, от 16 октября 1991 г. 

Следует отметить, что, хотя название закона и постановления к нему содержит упоминание о политических правах 
без оговорок, фактически в них идет речь не обо всех политических правах, а только об участии в голосованиях (выборах и 
референдумах)  и народных инициативах. Кроме того, эти акты регулируют связанные с голосованиями отношения в той 
части, которая относится непосредственно к Союзу в целом, его органам, а также вопросам союзного ведения. Что касается 
субъектов Швейцарской Федерации, а также общин, которые обладают значительной автономией, то вопросы голосования 
в них регулируются соответственно кантональным правом. Поэтому в части 1 ст.7 Закона указывается, что «политические 
права на кантональных и коммунальных выборах… остаются за кантональным правом». Вместе с тем, в части 2 этой же 
статьи  оговаривается:  «Если  этот  закон  не  предусматривает  иного,  в  отношении  швейцарских  граждан  за  границей 
действует законодательство о политических правах граждан, проживающих в стране». Это означает, что кантоны должны 
придерживаться  намеченной  в  законодательстве  Союза  общей  линии  на  тесное  сотрудничество  со  швейцарцами, 
проживающими за границей, и обеспечивать им возможность участия в политической жизни страны. Устанавливаемые в 
этом  отношении  кантонами  ограничения  должны  быть  обоснованными  и  базирующимися  на  положениях  союзного 
законодательства.

Закон содержит определение понятия «швейцарских граждан,  проживающих за рубежом»,  согласно ст.2 это – 
«швейцарцы  и  швейцарки,  которые  не  имеют  в  Швейцарии  места  жительства  и  прикреплены  к  (дипломатическому) 
представительству за рубежом». 

Швейцарские  граждане,  проживающие  за  рубежом,  осуществляют  свои  политические  права  лично  в  общине 
голосования или по почте, допускается также электронная подача голосов   «в определенной местности, временно или по 
определенному кругу вопросов». Проживающие за рубежом швейцарские граждане, которым исполнилось 18 лет,  могут 
участвовать на союзном уровне в выборах, а также ставить свои подписи в поддержку народных инициатив и проведения 
референдумов. Определен круг лиц, исключенных из избирательного права.

Швейцарские  граждане,  проживающие  за  рубежом,  наделены правом выбирать  общину,  в  которой  они  будут 
голосовать.  В  связи  с  этим  швейцарскому  праву  известны три  понятия:  община  места  рождения,  община  последнего 
проживания на территории страны и община для голосования. Швейцарские граждане, проживающие за рубежом, могут 
выбирать между общиной места рождения и общиной места последнего проживания на территории страны в качестве 
общины  для  голосования.  Вместе  с  тем  кантонам  предоставлено  право  ограничивать  одной  или  несколькими 
определенными общинами осуществление политических прав гражданами, проживающими за границей.
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Закон  от  24  марта  2000  г.  об  обработке  данных  о  личности  швейцарским  департаментом  иностранных  дел 
регулирует вопросы сбора и использования информации, а также защиты прав граждан в рамках швейцарской системы 
сбора информации об иностранных швейцарцах.

Следует  также  отметить  Постановление  от  26  февраля  2003  г.  о  финансовой  поддержке  институтов, 
занимающихся вопросами зарубежных швейцарцев, в том числе обеспечивающих их информирование и представительство 
перед государственными органами. 

В области образования в отношении иностранных швейцарцев и швейцарок действуют такие акты, как Закон об 
образовании зарубежных швейцарцев  от  9  октября 1987  г.,  и  детальное  Постановление  к  нему  от  29  июня  1988  г.  о 
содействии  образованию  зарубежных  швейцарцев  и  швейцарок.  Постановление  от  18  ноября  1977  г.  о  специальных 
экзаменах  для  зарубежных  швейцарцев  и  натурализованных  швейцарцев  регулирует  вопросы признания  иностранных 
дипломов  в  Швейцарии  (особо  детально  применительно  к  дипломам  и  стажу  по  медицинским  и  ветеринарным 
специальностям).

В области социального страхования действует Союзный закон от 21 марта 1973 г. о социальном обеспечении 
зарубежных швейцарцев, детализирующее его Постановление от того же числа и специальное постановление от 20 ноября 
1983 г. по вопросам добровольного (дополнительного к обязательному) страхованию женщин, состоящих в браке. 

Вопросы  военной  службы  урегулированы  Постановлением  от  24  сентября  2004  г.  о  воинской  обязанности 
зарубежных швейцарцев и швейцарок, а также лиц с двойным гражданством, проживающих в Швейцарии. Таким образом, в 
Швейцарии комплексно и в специальных актах урегулирован статус этой категории лиц.  В той или иной степени близкая к 
этому практика нормативного регулирования существует и в других зарубежных странах.

Как  уже  отмечалось,  сложные  миграционные  процессы  привели  к  тому,  что  возникла  необходимость 
урегулировать  отношения  не  только  с  зарубежными  гражданами,  но  и  определить  приоритеты  и  направления 
государственной  политики  с  диаспорой  в  целом.  Показателем этого  является появление  самого  термина  диаспора  на 
конституционном  уровне.  Так,  ст.10  Конституции  Хорватии  1990  г.  гласит:  «Хорватской  диаспоре  в  других  странах 
гарантируется особое покровительство и защита со стороны Республики Хорватия».

В силу большой социальной значимости проблемы государства выносят на конституционный уровень основные 
принципы  государственной  политики  в  отношении  диаспоры.  В  конституциях  отражено  три  основных:  защита  и 
покровительство,  укрепление связей с диаспорой и содействие диаспорам в сохранении этнической, культурной и языковой 
самобытности.  Так,  п.1 ст.8 Конституции Албании 1998 г.  содержит норму о том, что «Республика Албания защищает 
национальные права  албанского  народа,  проживающего  за  ее  пределами».  Статья  49  Конституции Македонии 1990  г. 
гласит: «Республика Македония проявляет заботу о положении и правах представителей македонского народа в соседних 
странах и о переселенцах из Македонии, способствует их культурному развитию и укрепляет с ними связи». Согласно ст.7 
Конституции Румынии 1991 г. «Государство поддерживает упрочение связей с румынами, проживающими за пределами 
страны, и содействует сохранению, развитию и проявлению ими своей этнической, культурной, языковой и религиозной 
самобытности при уважении законов государства, гражданами которого они являются». Статья 5 Конституции Словении 
1991  г.  устанавливает:  «…Государство  заботится  об  автохтонных  словенских  национальных  меньшинствах  в  соседних 
государствах, о словенских переселенцах и эмигрантах, содействует их связям с родиной».

Помощь,  забота  и покровительство как  правило  сопровождаются установлением различных льгот  для данной 
категории,  и  упоминания  о  них,  хотя  и  редко,  но  также  находят  отражение  на  конституционном  уровне.  Так,   ст.5 
Конституции  Словении  содержит  следующее  положение:  «Словенцы,  не  имеющие  словенского  гражданства,  могут 
пользоваться в Словении особыми правами и преимуществами. Вид и объем этих прав и преимуществ устанавливается 
законом». Согласно ст. 36 Конституции Эстонии 1992 г. «каждый эстонец имеет право поселиться в Эстонии».

Конституционные нормы обычно детализируются на уровне текущего законодательства.  В определенной мере 
можно  говорить  о  складывающейся  в  этой  области  регулирования  традиции  создания  комплексных  актов.  Она  была 
«заложена» принятием в 1977 г.   Словакии Закона о  словаках,  проживающих в соседних странах.  Этот  акт  установил 
порядок выдачи специального документа зарубежным словакам, право на получение льготных виз и преимущества при 
легализации на территории страны. 

В числе относительно новых актов такого рода – венгерский и болгарский законы.
 Правовой статус соотечественников в Болгарии регулируется рядом нормативных актов. Согласно ч.  1 ст.  25 

Конституции, болгарским гражданином является каждый, у кого хотя бы один родитель является болгарским гражданином, 
или кто родился на территории Республики Болгария, если не приобрел другого гражданства по происхождению. В ч.2 ст.25 
действующей Конституции Болгарии 1991 г. для лиц болгарского происхождения предусмотрена возможность приобретения 
болгарского гражданства в упрощенном порядке. Эти положения детализированы в Законе о болгарском гражданстве и 
подзаконных  актах  к  нему.  Болгарский  Закон  о  гражданстве  1998  г.  воспроизводит  нормы  Конституции  1991  г.  о 
приобретении  болгарского  гражданства  по  рождению  и  устанавливает,  что  приобретение  болгарского  гражданства  по 
натурализации ограничено рядом условий (получение разрешения на постоянное пребывание в Болгарии не менее чем за 
пять лет до даты подачи прошения о натурализации, наличие дохода или занятия, позволяющего содержать себя, знание 
болгарского  языка  и  некоторые  другие),  в  отношении  же  лиц,  усыновленных  болгарскими  гражданами,  и  болгар  по 
происхождению  требования  относительно  получения  разрешения  на  пребывание  и  дохода  не  применяются.  Законом 
урегулирован также порядок восстановления в болгарском гражданстве. Болгарское законодательство допускает двойное 
гражданство, однако в отношении данной категории лиц имеются ограничения в политической сфере: для того, чтобы быть 
избранным,  необходимо как  наличие  болгарского гражданства,  так  и  отсутствие иного  гражданства (ст.  65,  ч.  1  ст.  93 
Конституции 1991 г. и соответствующие положения избирательных законов). Имеются и некоторые различия в правовом 
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статусе в политической сфере в отношении граждан по рождению и натурализованных граждан: кандидаты на должность 
президента страны и вице-президента должны быть болгарскими гражданами по рождению. 

Все приведенные выше положения нормативных актов в той или иной степени затрагивают права и интересы 
болгар, проживающих за границей. Актом комплексного характера является принятый  XXXVIII Народным собранием 29 
марта 2000 г. Закон о болгарах, живущих вне Республики Болгария («Държавен вестник» № 30 от 11 апреля 2000 г.). Этот 
Закон содержит отсылочные нормы,  требующие принятия ряда подзаконных актов,  которые в  совокупности  с  Законом 
образуют относительно целостное регулирование основной части проблем отношений между государством и болгарами, 
живущими за границей.

Закон  о  болгарах,  живущих  вне  Республики  Болгария,  состоит  из  пяти  глав,  охватывающих  27  статей  и 
Переходных и заключительных положений, включающих 4 параграфа и имеющих собственную нумерацию. Первая глава 
«Общие положения» содержит определение понятия «болгарин, живущий вне Республики Болгария», а также общие начала 
взаимоотношений  болгарского  государства  и  болгар,  живущих  за  пределами  Болгарии.  Вторая  глава  «Права  болгар, 
живущих вне Республики Болгария» раскрывает основные аспекты правового статуса болгар, живущих вне Республики 
Болгария,  в  том  числе  и  особенности  реализации  ими  права  на  труд,  предпринимательскую деятельность,  получение 
бесплатного образования, изучение болгарской культуры и некоторых других прав. Третья глава «Репатриация в страну 
болгар, живущих вне Республики Болгария» посвящена вопросам оказания содействия социализации в Болгарии этой части 
болгар.  Четвертая  глава  «Национальный  совет  болгар,  живущих  вне  Республики  Болгария»  содержит  правовое 
регулирование  статуса  указанного  органа.  Пятая  глава  «Программы  для  болгар,  живущих  вне  Республики  Болгария» 
регулирует вопросы, связанные с реализацией правительственных и частных программ по поддержке болгар, живущих за 
рубежом. Переходные и заключительные положения содержат параграфы о порядке обновления состава Национального 
Совета  болгар,  живущих вне  Республики  Болгария,  первого  созыва,  а  также  поручение  Совету  Министров  привести  в 
соответствие с данным законом подзаконные нормативные акты.

Пункт 3 параграфа 6 Конституции Венгрии 1949 г. в редакции 1989 г. гласит: «Венгерская Республика чувствует 
ответственность за судьбу венгров, проживающих вне ее границ, и способствует культивированию связей с Венгрией». Это 
чувство  ответственности  получило  правовое  оформление  в  виде  Закона  LXII/2001  о       венграх,  проживающих  в 
сопредельных странах. Этот акт вступил в силу с 1 января 2002 г., при этом оговаривается, что, начиная с даты вступления 
Венгерской Республики в Европейский Союз, условия данного Закона должны  применяться в соответствии с Договором о 
вступлении  и  правовыми  нормами  ЕС.  Закон  LXII/2001  о  венграх,  проживающих  в  сопредельных  странах,  состоит  из 
преамбулы четырех глав, объединяющих 29  статей. Глава I «Общие установления» содержит статьи о действии Закона в 
пространстве и по кругу лиц. Глава II  «Льготы и помощь, предоставляемая субъектам закона» посвящена регулированию 
вопросов предоставления помощи и льгот субъектам закона (физическим лицам и организациям) в сфере образования, 
науки,  культуры,  проездных льгот  и  льгот  в  области трудовой деятельности,  социального обеспечения и медицинского 
обслуживанияа  также  задачи  СМИ  по  сбору  и  трансляции  информации  о  венграх,  живущих  за  рубежом,   передаче 
информации  о  Венгрии  и  венгерской  нации  зарубежным  соотечественникам.  В  этой  же  главе  находятся  статьи, 
регулирующие  различные  аспекты  поддержки  организаций,  действующих  в  сопредельных  странах  в  интересах 
существующих там венгерских национальных общин. В главе III «Правила предоставления льгот и помощи» содержатся 
статьи процедурного характер, а также положения о порядке выдачи удостоверения (зарубежного) венгра и удостоверения 
члена семьи (зарубежного) венгра –  документов для получения указанных льгот.  Глава IV Заключительные положения 
регулирует некоторые аспекты компетенции государственных органов и вступления закона в силу. 

Приложение. Нормы о зарубежных соотечественниках в европейских 
конституциях
Конституция Азербайджана 1995 г.
Статья 1. 
«II.  Народ  Азербайджана  состоит  из  граждан  Азербайджанской  республики,  проживающих  на  территории 

Азербайджанской Республики и за ее пределами, рассматривающиеся как подвластные Азербайджанскому государству и 
его законам, что не исключает нормы, установленные международным правом».

Ст.26. 
«II. Государство гарантирует защиту прав и свобод каждого».
Ст.53. 
«III. Азербайджанская Республика гарантирует правовую защиту и покровительство гражданам Азербайджанской 

Республики, временно или постоянно проживающим за ее пределами».
Конституция Албании 1998 г.
Ст.8. 
«1. Республика Албания защищает национальные права албанского народа, проживающего за ее пределами.
2.  Республика  Албания  защищает  национальные  права  албанских  граждан,  временно  или  постоянно 

проживающих за ее пределами.
3.Республика Албания оказывает помощь  албанским гражданам, которые живут и работают за ее пределами, в 

целях сохранения и развития их связей с национальным и культурным наследием».
Конституция Республики Беларусь 1996 г.
Статья 10.
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«Гражданину  Республики  Беларусь  гарантируется  защита  и  покровительство  государства  как  на  территории 
Беларуси, так и за ее пределами».

Конституция Болгарии 1991 г.
Статья 25
«5. Болгарские граждане, пребывающие за границей, находятся под защитой Республики Болгария».
Конституция Венгрии 1949 г. в редакции 1989 г.
Параграф 6
«3)  Венгерская  Республика  чувствует  ответственность  за  судьбу  венгров,  проживающих  вне  ее  границ,  и 

способствует культивированию связей с Венгрией».
Конституция Грузии 1995 г.
Статья 13.
«1. Грузия оказывает покровительство своим гражданам независимо от их местопребывания».
Конституция Испании 1978 г.
Статья 42
«Государство особо заботится об охране социальных и экономических прав испанских трудящихся, находящихся 

за границей, и проводит политику, направленную на их возвращение».
Конституция Казахстана 1995 г.
Статья 11.
«2. Республика гарантирует своим гражданам защиту и покровительство за ее пределами». 
Конституция Литвы 1992 г.
Статья 13.
«Литовское государство опекает своих граждан за границей».
Конституция Македонии 1992 г.
Статья 49.
«Республика Македония проявляет заботу о положении и правах представителей македонского народа в соседних 

странах и о переселенцах из Македонии, способствует их культурному развитию и укрепляет с ними связи.
Республика Македония проявляет заботу о культурных, экономических и социальных правах граждан Республики 

за границей».
Конституция Польши 1997 г.
Статья 36.
«Во время пребывания за границей польский гражданин имеет право на покровительство со стороны  Республики 

Польша».
Конституция Португалии 1976 г.
Статья 14.
«Португальские  граждане,  временно  пребывающие  или  проживающие  за  границей,  пользуются  защитой 

государства при осуществлении своих прав и несут обязанности, не требующие нахождения в стране».
Конституция Румынии 1991 г.
Статья 7.
«Государство поддерживает упрочение связей с румынами, проживающими за пределами страны, и содействует 

сохранению,  развитию  и  проявлению  ими  своей  этнической,  культурной,  языковой  и  религиозной  самобытности  при 
уважении законов государства, гражданами которого они являются».

Статья 17.
«Румынские граждане пользуются за границей покровительством румынского государства и должны выполнять 

свои обязанности, за исключением тех, которые не совместимы с их отсутствием в стране».
Конституция Словении 1991 г.
Статья 5
«…Государство заботится об автохтонных словенских национальных меньшинствах в соседних государствах, о 

словенских переселенцах и эмигрантах, содействует их связям с родиной…
Словенцы,  не  имеющие  словенского  гражданства,  могут  пользоваться  в  Словении  особыми  правами  и 

преимуществами. Вид и объем этих прав и преимуществ устанавливается законом».
Конституция Украины 1996 г.
Статья 12.
«Украина  проявляет  заботу  об  удовлетворении национально-культурных  и  языковых потребностей  украинцев, 

проживающих за пределами государства».
Конституция Хорватии 1990 г.
Статья 10.
«Республика Хорватия защищает права и интересы своих граждан, проживающих или находящихся за границей, а 

также способствует расширению их связей с Родиной.
Хорватской диаспоре в других странах гарантируется особое покровительство и защита со стороны Республики 

Хорватия».
Конституция Швейцарии 1999 г.
Статья 40.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Союз поощряет отношения проживающих за границей швейцарок и швейцарцев между собой и со Швейцарией. Он 
может оказывать поддержку организациям, преследующим эту цель.

2. Он издает предписания о правах и обязанностях проживающих за границей швейцарок и швейцарцев, а именно 
в отношении осуществления политических прав в Союзе, выполнения обязанности нести военную или заменяющую ее 
службу, выплаты пособий, а также различных видов социального страхования».

Конституция Эстонии 1992 г.
Статья 36.
«Каждый эстонец имеет право поселиться в Эстонии».

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

191


	Москва
	НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
	Анонс телепередачи «Материк» 29 сентября 2005 г., ТВЦ.
	Стенограмма телепередачи «Материк» «Приднестровье – 15 лет в окружении». 14 сентября 2005 г., ТВЦ
	Стенограмма выступления Константина Затулина на пресс-конференции в ИА «Интерфакс»
	Стенограмма выступления Константина Затулина на конференции «Параллельное СНГ. Абхазия, Приднестровье, Южная Осетия и Нагорный Карабах как реалии постсоветского пространства» 14 сентября 2005 года
	В Москве прошла Международная конференция по проблемам непризнанных государств на постсоветском пространстве.
	В Москве состоялся Круглый Стол «Право на свободу вероисповедания в зонах конфликтов»
	Поздравительная телеграмма Президенту Республики Южная Осетия от К.Ф.Затулина

	В ЗЕРКАЛЕ СМИ
	В Приднестровье издан атлас истории республики
	В Приднестровье празднуют 15-ю годовщину создания республики
	В Приднестровье прошли празднования в честь 15-летия республики
	Приднестровье. 15 лет непризнанности
	Приднестровье: 15 лет свободы
	Игорь Смирнов: «Россия живет в сердце каждого приднестровца»
	Активистов крымского "Прорыва" принял президент Приднестровья
	Российские политологи: Отставка Зинченко увеличила его политический вес.
	Депутат Затулин предлагает Госдуме законодательно обосновать предоставление гражданства жителям непризнанных республик СНГ
	Утреннее пленарное заседание Госдумы 7 сентября
	Политолог Затулин полагает, что отставка секретаря СНБО Украины является хорошо рассчитанным шагом
	Госдума попросит премьера разобраться с ценами на топливо
	Затулин: Следующим премьером Украины будет человек деполитизированный
	Депутат Госдумы РФ Константин Затулин: «Отставка Тимошенко - проблема не только для Ющенко, но и для оппозиции» 
	Политолог Павловский полагает, что президент Украины Ющенко сознательно спровоцировал внутриполитический кризис
	Комбинацию с отставкой придумала коварная Тимошенко
	Девальвация "оранжевой революции"
	В России политики выдвигают свои версии отставки Тимошенко
	Ющенко сделал из Тимошенко врага
	Затулин: «Следующим премьером Украины будет человек деполитизированный»
	Затулин: Украина вновь вступает в избирательную кампанию
	Тимошенко готовится к новой роли на политической арене
	Затулин:  «Кризис на Украине поставил крест на "цветных" революциях в СНГ»
	Политолог Затулин предполагает, что российская власть снова поддержит Януковича на предстоящих выборах парламента Украины
	Директор Института стран СНГ: Кризис на Украине поставил крест на "цветных" революциях 
	Затулин: «Ни власть ни оппозиция не заинтересованы в успехе Тимошенко»
	Интервью  Владимира Жарихина, зам. директора Института стран СНГ, члена совета по национальной стратегии и Александра Лебедева, зам.председателя Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками
	России не втереть оранжевые очки 
	Особое мнение 
	«Майданная» оппозиция
	Девять месяцев Тимошенко пиарила себя и одновременно рыла яму для политического авторитета Ющенко
	Тимошенко готовится к новой роли на политической арене
	Затулин: «Ющенко слаб, это теперь очевидно»
	Тройной «Орлеан» для США
	России не втереть оранжевые очки 
	Революциям конец!
	Россия поможет Януковичу стать лидером
	Политолог Затулин считает, что российская власть поддержит Януковича на парламентских выборах
	Кто ответит Затулину?
	Константин Затулин: «Отставка правительства Тимошенко назревала ещё с весны»
	Грузия выступает против проведения конференции «сепаратистов» в Москве
	Медоев: Создание параллельного СНГ нереально
	Министр обороны России Сергей Иванов признает, что в российско-натовских отношениях не все гладко – есть и позитивные, и негативные моменты. 
	Константин Затулин: "Создание второго СНГ - преувеличение"
	Конференция «Параллельное СНГ», посвященная непризнанным государствам, проходит в Москве
	Содружество непризнанных, а не независимых
	Депутат Госдумы РФ высказывается против поставки Грузии оружия из стран НАТО
	В Москве обсудили конфликты в «Параллельном СНГ»
	В Москве проходит международная конференция "Параллельное СНГ. Абхазия, Приднестровье, Южная Осетия и Нагорный Карабах как реалии постсоветского пространства"
	Депутат Госдумы Затулин полагает, что Березовский делает ставку на Украине на экс-премьера Тимошенко
	Депутат Госдумы РФ высказывается против поставки Грузии оружия из стран НАТО
	Константин Затулин: «Грузии нельзя доверять оружие, как детям – спички»
	В Москве обсудили конфликты в «Параллельном СНГ»
	Кравчук намерен поставить в парламенте вопрос об импичменте Ющенко 
	Кравчук: Ющенко -- "геть"! 
	Березовский делает ставку в Украине на экс-премьера Тимошенко
	В Москве проходит международная конференция "Параллельное СНГ. Абхазия, Приднестровье, Южная Осетия и Нагорный Карабах как реалии постсоветского пространства"
	К.Затулин: «Границы, когда-то кем-то нарисованные, не являются чем-то вечным».
	На Украине разыгрывается трагедия Православной Церкви
	Председатель Комиссии по правам человека Межпарламентской ассамблеи православия К.Затулин заявляет, что в Украине разыгрывается трагедия православной церкви
	"На Украине разыгрывается трагедия Православной Церкви"
	Борис Березовский: «Я никогда не скрывал, что поддерживаю эту революцию»
	Не виноватые мы! Он сам пришел
	Затулин: "Майдан-2" не имеет шансов
	Затулин: «РПЦ в Приднестровье - фактор легитимизации республики»

	ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
	Государство и диаспора
	Между Сциллой и Харибдой
	Русские в Казахстане — политическая сила или заложники ситуации?

	Межнациональные отношения
	Казахстан для казахов? 
	Горячая тема - нетерпимость. 

	Русский язык. Образование. Культура.
	"Все как дважды два"?".
	Русский язык и культура в Казахстане. Современные реалии и перспективы	
	Сердце болит о России
	России, Родине моей
	Вещий сон
	Парижское кладбище
	Обращение к России
	Анабиоз
	Россия
	Россия, Россия
	 «Москали»
	Врезаясь в память


	Самоорганизация. Общественные объединения соотечественников.
	"Нет украинизации русских школ в Крыму!"

	Права человека
	Лики постсоветских демократий: фашиствующая "свобода"
	Новый мировой порядок в новом тысячелетии.
	 «Скоро русские побегут в Россию, а казахи – в Омскую область».

	Российская диаспора в дальнем зарубежье
	Российские  соотечественники  Нью-Дели  отметили  первую  годовщину  своей  организации

	Миграция. Демография. Гражданство.
	Пришла ли пора миграции разводиться с милицией?
	Ответ официального представителя МИД России на вопрос корреспондента агентства "Интерфакс"


	БЕЛОРУССИЯ
	Хроника
	Товарооборот между Белоруссией и Россией: кризис или временный спад?
	Проект равноправия
	Единый Лукашенко
	Сдадут ли сессию белорусские власти?
	Вещание на Беларусь будет расширено
	На коротких волнах демократия будет плыть долго

	УКРАИНА
	Хроника
	Тысячи ножей в спину революции
	Кирилл Фролов: «Отставка украинского кабмина не приведет к стабилизации»
	Истоки кризиса в расколе Украины не только по географическому, но и по политическому признаку
	Отставка Зинченко продемонстрировала, что Украина расколота и географически, и политически
	Европейская интеграция Украины, идеи Чучхе и демократия в Зимбабве
	Янукович призывает к немедленному внедрению политреформы
	У последней черты.  Действия украинских властей по  разрыву церковного единства Украины с Россией вступили в решающую стадию. 
	Правденко: "Сегодня мы зовем Константинополь нас мирить, завтра позовем НАТО, ПАРЕ, ОБСЕ, Евросоюз"
	Погромы в законе
	Севастопольский Крест. 150-летию окончания героической обороны Севастополя
	Хроника политических репрессий на Украине (август 2005 года) 

	МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
	Хроника
	Обращение Президента ПМР к участникам международной научной конференции «Параллельное СНГ. Абхазия, Приднестровье, Южная Осетия и Нагорный Карабах как реалии постсоветского пространства».
	США и приднестровское урегулирование
	Константин Затулин: «В Приднестровье я на своей земле»
	Николай Бабилунга: "Оранжевой революции" в Приднестровье не будет»
	Пробный камень, Киев и Тбилиси выстраивают ось демократических стран
	Хоронить СНГ преждевременно
	Специфический бизнес

	ЗАКАВКАЗЬЕ
	Хроника
	Жизнь на минном поле: грузино-осетинские отношения на грани нового взрыва
	США решили спасать имидж Саакашвили
	Опасность революции и Карабах оборачивают Алиева в сторону Москвы

	СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
	Хроника
	Невероятные приключения американцев и русских в Туркестане
	Гробовщик
	Лебедь, рак и щука
	Отложенный мятеж
	КАЗАХСТАН
	Казахская нефть
	Русские в Казахстане — политическая сила или заложники ситуации?
	Мы на равных с… СУАР!..
	К вопросу о национальной безопасности
	Назарбаев обещает "золотые горы" и называет астрономические суммы

	УЗБЕКИСТАН
	Возобновление дружеских отношений с Узбекистаном – победа в битве за сферы влияния с Соединенными Штатами
	Германия решила занять сдержанную позицию в отношении Узбекистана

	КИРГИЗИЯ
	Альтернативы нет
	Поправки принять труднее, чем совершить революцию
	Враги киргизской революции - нищета и коррупция
	В Киргизии дорожают базы
	Кулову урезают полномочия

	ТУРКМЕНИЯ
	Ниязов - член или не член?
	Туркмения продаст газ дважды "Газпрому" и "Нафтогазу Украины"
	Cлухи о создании американской базы в Туркмении могут оказаться дезинформацией, которую распространяет Россия
	Американское военное присутствие в Туркменистане
	Вашингтон сотрудничает с Туркменбаши по понятиям


	ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
	Конституционные основы статуса соотечественников в зарубежных европейских странах 
	Приложение. Нормы о зарубежных соотечественниках в европейских конституциях



